

75-летию Победы в Великой  
Отечественной Войне посвящается

# АЗЕРБАЙДЖАН В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ 1941-1945 гг.

*Библиография*

**Книга 2**  
**(На русском языке)**

**Баку - 2020**

**ББК Я19:Т3+Т3(2A)722,02  
УДК 016:947.085(479.24)**

**Составители:** Медина Велиева  
Лала Ширинова

**Научный редактор:** Керим Тахиров,  
профессор,  
Заслуженный работник  
культуры

**Редактор:** Мехрибан Джабарова

**Азербайджан в Великой Отечественной Войне 1941-1945 гг.: библиография / Сост.: М.Велиева, Л.Ширинова; научн. ред. К.Тахиров; ред. М. Джабарова. – Баку, 2020. – 560 стр.**

К 75-летию Победы в Великой Отечественной Войне 1941-1945 гг. Азербайджанская Национальная Библиотека издала библиографию «Азербайджан в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.». В связи с большим количеством фактического материала библиографию было решено издать в двух книгах: 1-ая книга на азербайджанском языке и 2-ая книга на русском языке. Во второй книге собран богатый тематический материал на русском языке. В библиографическом указателе по отдельным темам сгруппированы материалы, опубликованные в военные и последующие годы. Была разработана летопись деятельности республики в годы войны и ее неоценимые заслуги для достижения победы.

Библиография предназначена для историков, научных исследователей, библиотекарей-библиографов и широкого круга читателей.

ISBN 978 9952 526 75 2

© Национальная Библиотека Азербайджана, 2020

## Об указателе

В этом году исполнилось 75 лет Победы в Великой Отечественной Войне 1941-1945-гг. и роль Азербайджана в достижении победы на этой войне значительна. Сотни тысяч сыновей и дочерей нашего народа взяли в руки оружие, оказали сопротивление врагу на всех фронтах, многие пожертвовали своими жизнями ради победы. Память об этом необходимо сохранить и передать будущему поколению. С этой целью подготовлена библиография «Азербайджан в Великой Отечественной Войне 1941-1945 гг.» Национальной Библиотекой им. М.Ф.Ахундова.

Первая библиография по этой теме под названием «Азербайджан в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов» была составлена в 1975 году Научно-информационным центром общественных наук Академии Наук Азербайджанской ССР под ред. Р.А.Бабаевой и переиздана в 1985 году (ред. С.К.Мамедова, В.П.Полосина).

Новая библиография, которую мы представляем нашим читателям, была значительно дополнена. Были добавлены новые разделы и подразделы, в которые были внесены материалы, опубликованные за последние 35 лет. Учитывая обилие материалов, было решено издать библиографический указатель в двух книгах. Книги охватывают литературу на азербайджанском и русском языках.

Библиография представляет большую ценность с научно-теоретической, политической и практической точек зрения. Книги, изданные во время войны и в последующие годы, научная, научно-публицистическая и документальная литература, опубликованная в периодических изданиях, учебниках, журналах, сгруппированы по соответствующим

рубрикам по алфавиту в хронологическом порядке.

В книге представлены разделы «Азербайджан в Великой Отечественной Войне – хронология главных событий» и «Высказывания выдающихся личностей о Великой Отечественной Войне».

Библиография предназначена для библиографов, историков, военных, ученых, исследователей и широкого круга читателей.

Заранее выражаем благодарность специалистам и читателям за высказанные предложения и комментарии. Просим направлять их по адресу Национальной Библиотеки им. М.Ф.Ахундова.

**Адрес:** AZ-1000, гор. Баку, ул. Хагани, 57.

**E-mail:** contact@anl.az.

**Речь общенационального лидера Азербайджана  
Гейдара Алиева на церемонии, посвященной  
празднику Победы 9 Мая  
(9 мая 2001)**

Дорогие ветераны!

Уважаемые дамы и господа!

Сердечно поздравляю вас, весь азербайджанский народ, всех граждан Азербайджана с Днем Победы, 56-й годовщиной Победы над немецким фашизмом. Желаю вам, всему азербайджанскому народу, гражданам Азербайджана мира, спокойствия, благодеяния.

День Победы – это знаменательное событие для всех стран мира. Ибо 9 мая 1945 года была одержана победа над немецким фашизмом, были предотвращены беды, которые фашизм принес всему человечеству и которые еще мог бы принести. Поэтому День Победы отмечают во всех уголках мира. Те страны, которые боролись против немецкого фашизма во второй мировой войне, и даже люди, страны, государства, которые не участвовали во второй мировой войне, хорошо знают, что если бы в мае 1945 года маршал Жуков, руководивший в то время военными операциями Советской армии в Германии, и его соратники не подписали бы акт о капитуляции немецко-фашистских сил, то фашизм объявил бы весь мир.

Все хорошо знают, сколько трагедий обрушил фашизм на страны мира, сколько несчастий принес людям. Второй мировая война началась с претензий на господство в мире именно немецкого фашизма, гитлеровской армии. Известно, что они за очень короткий срок оккупировали ряд стран

Европы, поработили народы. А затем они напали на Советский Союз, то есть на страну, народ, очень опасные для них и с военной точки зрения, и с точки зрения способности людей защищать Родину, патриотических чувств людей.

Война была очень тяжелой. Вторая мировая война охватила всю Европу, и не только Европу, но и другие континенты. Известно, что на Дальнем Востоке к этой войне присоединилась и Япония. Некоторые, ставшие фашистскими, государства Европы также присоединились к этой войне. Однако стремление людей жить, объединение человечества с целью предотвращения подобной угрозы создали основу для Победы над немецким фашизмом и, таким образом, в XX веке весь мир, все человечество смогли спастись от этой трагедии.

Советский Союз сыграл решающую и ведущую роль в разгроме и победе над германским фашизмом. Известно, что воинские части гитлеровской армии, внезапно нарушив границы Советского Союза и перейдя в интенсивное наступление, оккупировали в результате его Европейскую часть. Гитлеровская армия подошла совсем близко к Москве. В Сталинграде шла война не на жизнь, а на смерть. Гитлеровская армия дошла до Кавказских гор, и из истории всем хорошо известно, что захват Кавказа, Азербайджана, особенно Баку, был одним из основных направлений военной стратегии Гитлера. Однако в результате совместных усилий патриотов и стран, входивших в один союз, то есть СССР, Соединенных Штатов Америки и Великобритании, а также Франции, несмотря на ее оккупацию, германский фашизм, гитлеровская армия были разгромлены.

Сегодня с чувством гордости мы можем сказать, что в завоевании Победы есть доля и азербайджанского народа, и Азербайджанской Республики. Причем очень большая доля. И она состоит в том, что в то время около 600 тысяч бойцов из числа жителей Азербайджанской Республики были

мобилизованы в ряды армии, они героически сражались, проявили отвагу и доказали, какими высокими моральными, физическими качествами, патриотическими чувствами обладают сыны Азербайджана. В этой войне мы проявили большой геройизм, и сегодня мы чтим своих соотечественников, получивших звание Героя Советского Союза.

Сегодня мы собрались у могилы героического сына Азербайджана, полководца, дважды Героя Советского Союза Ази Асланова, который с начала войны и до самой своей гибели, сражаясь на передовой, на фронте, проявил геройизм. И это не случайно. Так как мы, отмечая 56-ю годовщину Победы у могилы генерала Ази Асланова, проявившего самый высокий геройизм, показываем наше отношение, выражаем глубокое уважение и почтение к мужеству всех отважных сыновей Азербайджана, героизму, проявленному ими при защите Родины. Вместе с тем, склоняя голову у могилы Ази Асланова, мы тем самым склоняем голову перед памятью всех наших соотечественников, погибших в Великой Отечественной войне, во Второй мировой войне.

Особое значение Победы над германским фашизмом для Азербайджана состоит в том, что в то время, когда граждане Азербайджана, его отважные, героические сыны сражались на фронте, наша республика добывала нефть, производила нефтяные продукты, являющиеся одним из самых важных средств для обеспечения Победы в этой войне. Днем и ночью шла на нефтяных промыслах добыча нефти, производились нефтепродукты. Все это бесперебойно направлялось на фронт. Сейчас, глядя на некоторые кадры кинохроники, с одной стороны, удивляешься такому беспримерному героизму.

С другой стороны, гордишься, что Азербайджан, благодаря героизму бойцов на фронте, а также самоотверженности людей в тылу, внес большой вклад в Победу. Вторая мировая война не была войной кавалерии и пехоты. Это было война моторов. Это была война танков, бронемашин.

Это была война истребителей, самолетов-бомбардировиков. Однако если бы не было нефтепродуктов, они не могли бы работать и обеспечить Победу. В то время более 70 процентов нефти, добываемой во всем Советском Союзе, давали Азербайджан, Баку, и через Каспийское море она отправлялась на фронт.

Представьте себе, части гитлеровской армии стояли на Кавказе, дошли до границ Дагестана. Они хотели напасть на Баку. Известно, что несколько самолетов гитлеровской армии появлялось в небе над Азербайджаном. Уже всему миру известно, что на большой торте, изготовленном ко дню рождения Гитлера, была изображена карта Азербайджана, Баку. В то время говорили, что если они смогут захватить Баку, то победа будет за ними. И в этом есть правда. Сталинград вел ожесточенную войну. Северный Кавказ находился под оккупацией гитлеровских войск. Танки, оружие, самолеты выпускались на Урале, в Средней Азии, в других местах. Однако основным условием для действия всех этих моторов были нефть, нефтепродукты. И поэтому Гитлер стремился сюда, хотел захватить Баку. Однако не смог добиться этого. Так как бойцы, защищавшие Родину, проявили отвагу, и гитлеровская армия не смогла войти в Азербайджан.

Следующий после этого период известен. В частности, после заключения союза с Соединенными Штатами Америки, Великобританией и после открытия в Европе и Северной Африке второго фронта в 1944 году против гитлеровской армии начались последовательные наступления Советской армии. Советская армия изгнала гитлеровскую армию не только за пределы Советского Союза, но вместе с тем разгромила немецкие войска в Европе, в частности в Восточной Европе, и тем самым освободила и эти народы.

История войны велика. Об этом можно много говорить, но я, говоря о некоторых моментах, хочу еще раз напомнить сегодняшним, а также будущим поколениям, какой ужасной

и тяжелой, какой опасной для человечества была вторая мировая война. Можно сказать, что вторая мировая война и по своим масштабам, и по нанесенному ущербу, и по человеческим жертвам, если сравнить ее другими войнами, ведущимися в мировой истории, это, – самая жестокая война. Фашисты на оккупированных землях разрушали все. В боях, на оккупированных землях только из Советского Союза погибло 27 миллионов человек. Не вернулись домой 300 тысяч человек из 600 тысяч, ушедших на фронт из Азербайджана. Все должны извлечь урок из этого, сделать вывод.

Правда, после второй мировой войны больших войн не было. Однако в различных уголках мира происходило локальные войны. К сожалению, те, кто вел эти локальные войны, или их инициаторы, не сделали для себя выводов из второй мировой войны.

В нескольких регионах мира происходят военные конфликты. Один из них – Кавказ, Южный Кавказ. В частности, агрессия Армении против Азербайджана, оккупации 20 процентов азербайджанских земель. Так же, как и германские фашисты, как Гитлер, гитлеровцы, армяне разрушили все на оккупированных землях. Превратилось в руины все, что люди строили для себя на протяжении веков, разрушены города, поселки, производственные предприятия, учебные заведения, можно сказать, города, села, созданные в результате 100-200-летнего труда. Армянские оккупанты ничем не отличаются от гитлеровской армии, германского фашизма. Поэтому я и говорю, что некоторые страны, государства, народы не сделали для себя никаких выводов из второй мировой войны.

Оккупированные земли Азербайджана будут освобождены, будет восстановлена его территориальная целостность. Наши соотечественники, изгнанные из родных краев, возвратятся в родные края. Но это – одна часть дела. Мы должны и добьемся этого. Вторая часть состоит в том, что нужно построить жизнь на этих разрушенных землях,

создать условия для жизни людей. Судьба Азербайджана в конце XX века оказалось очень трудной и тяжелой, она тяжела и сегодня. Но вместе с этим мы с оптимизмом смотрим в будущее.

Гитлер и его армия начали вторую мировую войну, собрав, можно сказать, самый большой военно-технический потенциал в мире, но потерпели поражение, погибли. Фашизм останется в памяти людей как трагедия, как чума. Человечество больше не допустит появления фашизма. О тех, кто ведет войну в различных уголках мира, о тех, кто совершил агрессию против Азербайджана, хочу сказать, что они должны знать, что им никогда не будет оправдания. Пусть они не считают, что празднование сегодня оккупации Шуши будет для них продолжаться вечно. Нет! Многовековая история уже отразила такие события в книгах. Все это известно – агрессор всегда должен быть наказан. Агрессор должен получить свое наказание. Те, кто зверски убивал людей, разрушал больницы и школы, дома, должен получить свое наказание.

Сегодня здесь – группа наших ветеранов. Они – самые уважаемые люди нашего общества. Они рисковали жизнью, бросались в огонь, или под пули. Многие погибли. А те, кто не погиб, получили ранения, испытали много трудностей. Какое большое счастье, что они сегодня с нами, живы-здоровы. Дай Аллах, чтобы они жили вечно. Поэтому о ветеранах – и о ветеранах войны, и о тех, кто работал в Азербайджане в тылу во время второй мировой войны – ветеранах труда – я приравниваю одних к другим, – следует проявлять особую заботу, всегда уважать их, никогда не забывать их заслуг в деле защиты Родины, в Победе над фашизмом.

На встрече с ветеранами некоторые говорят мне, что я взвратил им их праздник. Знаете, я действительно могу гордиться этим. Так как в 1991–1993 годах Азербайджане было запрещено празднование Дня Победы. Помню, когда я

работал в Нахчыване, мы всегда отмечали его, встречались с ветеранами. Там тоже много тех, кто сражался на фронте, проявлял героизм. Мы собирались вместе. Однако, к сожалению, правительство Народного фронта, называя себя «большими демократами», смотрело на них, как на врагов.

Я помню, работая в Нахчыване, однако из представителей Народного фронта я назначил премьер-министром Нахчыванской Автономной Республики. Ветераны пришли к нему, а он их выгнал. А потом говорил, что ненавидит ветеранов так же, как змея ярпыз. Видите, какими омерзительными, безнравственными людьми они были. Называя себя «демократами», они, конечно же, не знают или не хотят знать, - все это вписано в историю, - какими трудными для Азербайджана были 1941-1945 годы. Я – человек, переживший те годы. И сейчас, когда иногда где-то не бывает электричество или газа, когда чего-то не хватает, поднимают шум-гам и хотят провести, - сейчас появился такой термин – «массовую акцию».

Но тогда я сам был свидетелем этой жизни и видел тех людей. Мы не знали, что такое электричество, газ. Помните, простой хлеб получали по карточкам. Я говорю о тех, кто был в тылу. Кто работал – получал 600 граммов хлеба, не работающему же, то есть члену семьи, выдали по 400 граммов хлеба. Кроме этого не было ничего. Люди жили на это. Я и сам видел эту жизнь.

Отцы, деды этих самых «демократов», - конечно, никакие они не демократы, - пережили эти трудности, защищали Родину и, терпя многие лишения, превратили Азербайджан в прекрасный край. Как же можно не только не уважать их, но и нагнетать ненависть к ним. Это означает, что такие же чувства они испытывают и к своему отцу, и к своей матери.

Помню, часть здешних ветеранов узнала, что 9 мая в Нахчыване мы празднуем День Победы. Не имея возможнос-

ти отметить этот праздник здесь, они приехали в Нахчыван. Добирались на самолете, с трудностями. Для чего? Чтобы отметить праздник. Этот праздник дорог каждому из нас, и молодежь мы должны воспитать в таком же духе.

Я помню, 9 мая 1993 года с утра мы готовились отметить праздник Победы. Провели в городе определенную работу, посетили Шехидляр хиябаны, сделали многое другое. Затем, когда мы собирались в зале, вижу – приехала группа ветеранов войны во главе с Героем Советского Союза покойным Зией Буниятовым, приехала, чтобы встретить праздник именно с нами. Я обрадовался этому. Но как радовались они! Я видел это, был свидетелем этого.

Жаль, что нам пришлось пережить такие времена. Очень жаль. Но такое длится недолго. Такие времена никогда не могут длиться постоянно. Народ не может допустить такого. Мы не должны забывать ни одной страницы нашей истории. В нашей истории есть и трагические страницы. Да, на наш народ была совершена агрессия, были репрессии. Отсюда, из Азербайджана, были выселены ни в чем неповинные люди, разбиты семьи, убиты невиновные. Было и такое. И этого тоже не следует забывать. Мы никогда не должны забывать второй мировой войны и людей, принимавших непосредственное участие в победе над германским фашизмом. Пока мы есть – есть и вы, дорогие ветераны, будет забота о вас, уважение к вам. Вы – самые почтенные люди Азербайджана. Но сегодня вас здесь мало. Говорят, что остальные собрались в других районах.

Дорогие ветераны!

Я еще раз поздравляю вас, желаю здоровья каждому вас. Сколько трудностей пережили наши ветераны, столько же у них воли. Смотрю, некоторые совсем не стареют, встретился с Зоей ханум, – ее настоящее имя – Дюрра, – в то время мы называли тебя Зоей. Говорю: ты такая же как и 30 лет назад. Осталась такой же, какой была. Я понимаю, почему это так. Потому что они – люди, испытавшие труд-

ности. Тот, кто пережил те трудные времена, обязательно закаляется, становится волевым. Если болеет, сам борется с болезнями. Я желаю, чтобы вы жили долго, принимали активное участие в жизни независимого Азербайджана, принимали участие в воспитании нашего молодого поколения. Знайте, что народ, нация, государство никогда ни забудут и тех, кто покинул этот мир, и тех, кто сегодня жив. Еще раз поздравляю вас, желая всем вам здоровья. Спасибо.

«Бакинский рабочий». – 2001. –  
11 мая. – С. 1–2.

## Азербайджан в Великой Отечественной войне – хронология главных событий

1941

- 22 июня фашистская Германия вероломно напала на Советский Союз.
- 23 июня Президиум Верховного Совета СССР подписал указ «О мобилизации военнообязанных по Ленинградскому, Прибалтийскому особому, Западному особому, Киевскому особому, Одесскому, Харьковскому, Орловскому, Московскому, Архангельскому, Уральскому, Сибирскому, Приволжскому, Северо-кавказскому и Закавказскому военным округам»;
- В первые же дни войны в Азербайджане была объявлена всеобщая мобилизация. Население в возрасте 18–47 лет было призвано на службу, а граждане в возрасте 15–50 лет самоотверженно трудились в тылу и осваивали профессии, наиболее необходимые в военное время;
- Более 40 тыс. людей в Азербайджане отправились добровольцами на фронт;
- На территории республики было создано 28 батальонов;
- Азербайджанские бойцы впервые вступили в борьбу с врагом 22 июля при обороне Брестской крепости;
- 25 июня Бакинские нефтяники рапортовали о выполнении плана первых двух кварталов по добыче нефти и газа;
- В июле для защиты Азербайджана, особенно Баку, был вырыт 551 км траншей;
- В августе 186704 человека прошли добровольную военную подготовку в 87 боевых батальонах;

- В августе в нефтяном институте была запущена первая в Баку водородная установка, имевшая большое оборонное значение. А также разработана технология изготовления ампул для бутылок с зажигательной смесью. 28 суток, не выходя из лаборатории, группа химиков под руководством Ю.Г.Мамедалиева, вела напряженные поиски и разработала технологию высококачественного авиационного горючего с октановой цифрой 100;
- В 1941 году была восстановлена 77 горнострелковая дивизия, которая была расформирована и включена в состав других военных частей в 1938 году. В августе-сентябре 1941 года она была размещена в Иране (Южном Азербайджане);
- 396 стрелковая дивизия в августе была размещена в Южном Азербайджане;
- В августе была создана 402-я Азербайджанская стрелковая дивизия;
- В Баку открылось Зенитно Артиллерийское училище;
- В сентябре уроженец Геранбайского района Агасеф Мамедгусейн оглы Самедов был награжден орденом «Красное Знамя»;
- В октябре на территории Губа-Гусар-Дивичинской зоны была сформирована 223 стрелковая дивизия;
- Бакинский зенитно-артиллерийский полк направленный на защиту Москвы, героически сражался, уничтожил около 40 самолетов противника и вернулся;
- 3 декабря около деревни Пустынка (Новгородская область на севере Москвы) старший сержант Исрафил Магеррам оглу Мамедов с 20-ю бойцами в течении 9-10 часов вел беспрерывный бой с более чем 400-ми гитлеровцами и уничтожил более 70 фашистов;

- 11 декабря был подписан указ о присвоении звания «Героя Советского Союза» старшему сержанту И.М.Мамедову за беспримерную отвагу на фронте и он стал первым азербайджанцем, получившим это высокое звание;
- В Баку организована 75-я морская стрелковая бригада;
- Бакинский авторемонтный завод освоил производство деталей минометов М-13, автоматов ППШ, а также обеспечил ремонт различных деталей танков. В конце года цеха завода, производившие военную продукцию, выполнили план на 200 процентов.

#### 1941-1942

- Азербайджанские командиры и бойцы – Ази Асланов, полковник Ягуб Гулиев, капитан Мухтар Сулейманов, старший лейтенант Мусейб Аллахвердиев, лейтенант ПВО Мамедрасул Пашаев, Парвиз Тагизаде, пулеметчик Идрис Велиев, медсестра Алия Рустамбекова, снайпер Зиба Ганиева и другие проявили доблесть и отвагу в боях и они были награждены медалью «За оборону Москвы» и всего более 1000 граждан Азербайджана награждалось этой медалью.
- В республику вернулись и приступили к работе на производстве 6304 (а всего за период войны около 36 тыс.) воинов, ставших инвалидами;
- В Баку вступили в строй 17 новых нефтехимических и химических предприятий, в том числе завод по производству высокооктанового алкилбензола и его компонентов. В дальнейшем, в Азербайджанской ССР были размещены 23 эвакуированных предприятия и установок нефтепереработки и нефтехимии;
- Нефтеперерабатывающие заводы республики

приступили к производству ряда фармацевтических препаратов. В 1942-1944 году на местном сырье было изготовлено сотни килограммов стрептоцида;

– Работники легкой промышленности республики приступили к производству 30 видов обмундирования для воинов. В Баку была построена и пущена в эксплуатацию обувная фабрика, производившая, главным образом, обувь для Красной Армии;

– Дивизиям, сформированным в Азербайджане, было передано 5 библиотек с фондом книг в 5 тыс. томов каждая. В воинские части было направлено также 50 тыс. экз. политической и 3 млн. экз. художественной литературы, 900 тыс. агитационных плакатов и свыше 3 млн. различных листовок и лозунгов на азербайджанском и русском языках;

– Трудящиеся Азербайджана внесли в фонд обороны из личного имущества 15,5 кг золота, 952,5 кг серебра, 295 тыс. руб. наличных денег и облигаций государственных займов на 15 млн. руб., 25 тысяч рублей в фонд создания танковых колонн и авиаэскадрилий внес народный артист СССР, композитор Уз.Гаджибеков с условием чтобы эти средства были направлены на создание танковой колонны «Азербайджанское искусство».

1942

– В феврале в зоне Уджара, Гейчая, Агдама, Шамкира и Алята была сформирована 416 стрелковая дивизия;

– В первом квартале года Бакинский инструментальный завод, завод «Красный пролетарий» и завод им. Дзержинского выдали первую про-

дукцию, а два месяца спустя приступил к работе сталелитейный цех на заводе им. лейтенанта Шмидта;

– Коллектив завода им. лейтенанта Шмидта совместно со смежными предприятиями наладил массовое производство корпусов тяжелых авиационных бомб, затратив на это вместо 40 дней по плану всего 16 дней;

– Сдан в эксплуатацию Бакинский стекольный завод. Позже, в период битвы за Кавказ, здесь были выпущены миллионы бутылок для горючей смеси и стеклянные трубы для их ампул. По заказу Военно-Морского Флота завод начал выпускать изоляционные диски и стеклянные колбы для подводных лодок и других военных сосудов;

– 20 апреля в битве за Москву была полностью разгромлена немецко-фашистская армия. Вражеские войска были отброшены на 100-350 км к западу от Москвы. Немецкая армия потеряла 38 своих дивизий;

– Днем 4 мая над Баку был замечен самолет немецкого разведчика. 5 мая на закрытом совещании Совета Народных Комиссаров СССР обсуждалось это событие;

– 23 июня у И.В.Сталина состоялось совещание по обороне Баку. 28 августа того же года по приказу Главнокомандующего 58 армия и Единый Кавалерийский Корпус были переведены из Ирана и Средней Азии в бакинский регион;

– Летом 800 человек из Баку отправились добровольцами на защиту Сталинграда;

– В тяжкие дни битвы за Сталинград – в июне гитлеровские войска начали наступление на Кавказ;

- Активное участие в боях за Сталинград принимали военные летчики Нуру Алиев и капитан Зулейха Сеидмамедова, пулеметчик Абдул Раджабов, лейтенант Абдулла Ахундов, снайпер Балоглан Аббасов и другие;
- 24 сентября в Закавказье было объявлено военное положение;
- Теоретик немецкого фашизма А.Розенберг в разработанном им плане «Управление Кавказом» выделил 5 департаментов, имеющих стратегическое значение: Азербайджан, Грузия, Северный Кавказ, Кубань, Терек. По приказу Гитлера 1-я танковая армия Германии должна была захватить Баку 25 сентября;
- Матрос-связист Гафур Мамедов 18-19 октября в бою за деревню Качканово лично уничтожил 13 фашистских автоматчиков и один минометный взвод. В том же бою он ценой собственной жизни спас жизнь командиру, прикрыв его от снайперского выстрела. За проявленный героизм в боях за Кавказ Гафур Мамедов был удостоен почетного звания Героя Советского Союза;
- В ноябре Ахмедия Джабраилов совершил побег из плена и примкнул к французскому движению Сопротивления. В течение трех лет он совместно с французскими партизанами вел активную борьбу с фашистами. Ахмедия Джабраилов был награжден восемью орденами и медалями Франции, в том числе и орденом Почетного Легиона;
- 19 ноября азербайджанцы принимали участие в тяжелейших боях за Сталинград;
- В составе морской огневой бригады, организованной в Баку, корабли Каспийской флотилии 216 раз обороныли 1200 грузовых судов на севе-

- ре и сбили 6 бомбардировщиков противника;
- 16 декабря 55-танковая дивизия под командованием подполковника Ази Асланова в течении шести дней непрерывных боев противостояла атаке 70-ти вражеских танков и затем перешла в контрнаступление;
- 20 декабря азербайджанский генерал, заместитель командующего 4-го конного корпуса Ягуб Гулиев принял участие в огромной наступательной операции на подступах к Сталинграду. Он геройски погиб в бою и посмертно был награжден орденом Ленина;
- Более 1500 граждан Азербайджана награждены медалью «За оборону Сталинграда»;
- Каспийский флот перевез 1 миллион 255 тысяч тонн грузов;
- Указом Президиума Верховного Совета СССР Ази Ахад оглу Асланову присвоено почетное звание «Герой Советского Союза» за образцовое выполнение боевой задачи, героизм и отвагу;
- 1943
- 77-я азербайджанская дивизия приняла активное участие в начатых в январе боевых действиях по освобождению Северного Кавказа от врага, а также освобождению от врага города Моздок. Дивизия воевала в составе 44-й армии в операциях по освобождению Донбасса от врага, вела успешные операции на левом берегу Днепра и на юге Украины;
- 31 марта матросу-связисту Гафуру Мамедову было присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно);
- 11 апреля 77-я дивизия заняла важные позиции по освобождению Севастополя. В течение нескольких дней дивизия вела упорные бои за

населённые пункты Суран-Барын, Марьиновка и Екатериновка. В этом сражении было уничтожено 5 тыс. солдат и офицеров врага, захвачено 29 орудий, 25 автомобилей и 50 вагонов с военным снаряжением. 7 мая 1944 года в 19 часов 30 минут 77-я дивизия штурмом овладела ключом к Севастополю – Сапун-горой. Боец дивизии Абдулазиз Курбанов во время штурма под огнём врага достиг вершины и водрузил Красное Знамя над Сапун-горой;

– 77-я дивизия одной из первых вступила в Севастополь. В сражении в Крыму дивизия уничтожила 3 тыс. и взяла в плен 1652 солдата и офицера вермахта. За штурм Сапун-горы и освобождение Севастополя дивизия была награждена орденом Суворова II степени. Личный состав дивизии десять раз удостаивался благодарности верховного Главнокомандующего. 11 237 её солдат и офицеров за годы войны были награждены орденами и медалями, а 8 удостоены звания Героя Советского Союза. Дивизии было присвоено почетное звание «Симферопольской дивизии»;

– 17 августа 416-я дивизия в составе 44-й армии Южного Фронта перешла в наступление на Укрепления противника и 27 августа прорвала оборону врага, продвинувшись в глубь территории противника на 20 км и создав условия для продвижения главных сил. В течение суток, освободив ряд населённых пунктов, дивизия вышла к Миусскому заливу, тем самым завершив окружение Таганрогской группировки противника. В 5 часов утра 30 августа 416-я дивизия, состоявшая на 90% из азербайджанцев, при поддержке 6-й гвардейской танковой бригады вошла в Таганрог

и очистила город от немцев. За освобождение Таганрога 416-й дивизии было присвоено почётное наименование «Таганрогская».

**1943-1944**

- Азербайджанские нефтяники в первых рядах всенародной помощи освобожденным районам направили своих представителей на Северный Кавказ и Украину для восстановления нефтяной промышленности.

**1944**

– Ази Асланову было присвоено звание полковника. Он был назначен командиром 35-й гвардейской танковой бригады 3-го гвардейского механизированного корпуса сформированной на основе 41-го гвардейского танкового полка. С осени 1943 по апрель 1944 года учился на краткосрочных курсах при Военной Академии Механизации и Моторизации РККА имени И.В.Сталина, затем вновь принял под командование свою 35-ю гвардейскую танковую бригаду;

– 13 марта полковнику Ази Асланову было присвоено звание генерал-майора танковых войск;

– 9 апреля в результате успешных наступательных операций 416-й дивизии была полностью освобождена Одесса. Указом Президиума Верховного Совета СССР за освобождение Одессы дивизия была награждена орденом Суворова II степени, а более 500 бойцов были награждены медалями и орденами;

– 4 июля командующий 3-м Белорусским фронтом И.Д.Черняховский во второй раз представил Героя Советского Союза генерал-майора Ази Асланова к почетному званию «Герой Советского Союза»;

– 17 августа французские и азербайджанские

партизаны освободили от фашистов французский город Родез;

– Партизан Ахмедия Джабраилов за свои заслуги удостоен почетного звания «Национальный герой Франции», награжден восемью орденами и медалями.

– В Италии, на берегах Адриатики вместе с итальянскими и югославскими партизанами, сражавшимися против фашизма, неслыханные мужество и героизм проявил легендарный разведчик Мехти Гусейнзаде, более известный как «Михайло». Он вызволил из фашистской тюрьмы в городе Удин 700 военнопленных (из них 147 советских солдат и офицеров). 2 ноября (по некоторым источникам 16 ноября) в неравном бою с врагом он пустил себе пулю в сердце и геройски погиб. Партизаны похоронили его на кладбище села Чепован в Словении;

– 77-я Азербайджанская национальная дивизия принимала активное участие в освобождении Прибалтики. Пилот капитан Адиль Гулиев в 54 стычках с противником в небе уничтожил 18 фашистских самолетов.

1945

– 14 января в ходе Висло-Одерской операции в бою у селения Пальчек рота под командованием капитана З.Буниятова выполнила важную боевую задачу. Рота уничтожила свыше 100 и взяла в плен 45 гитлеровцев, захватила 5 шестиствольных миномётов и 3 орудия;

– 24 января вблизи Приекуле, в Лиепайском районе (Латвия) во время рекогносцировки гвардии генерал-майор танковых войск, Герой Советского Союза Ази Асланов был тяжело ранен (от близкого разрыва снаряда получил множественные тяжелейшие ранения головы, шеи и ГРУди) и скончался через несколько часов (по другим данным умер в госпитале 25 января). Похоронен в Баку в Нагорном парке (ныне Аллея Шехидов);

– 27 февраля капитану З.Буниятову было присвоено звание Героя Советского Союза;

– В феврале летчику-капитану Адилю Гулиеву присвоено почетное звание «Герой Советского Союза»;

– 12 октября 1944 в ходе боёв за станцию Маргита в Северной Трансильвании (Румыния) гвардии сержант Герай Асадов гранатами закидал пулемётное гнездо противника, препятствовавшее наступлению. Однако при попытке атаки, пулемёт вновь открыл огонь. Не имея больше гранат, Асадов с криком «Вперёд, за Родину!» закрыл своим телом амбразуру огневой точки. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 24 марта 1945 года ему присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно);

– 1-го мая старший лейтенант Вагаб Османов водрузил знамя Победы над дворцом Кайзера;

– 2 мая над Брандербургскими воротами было водружено знамя Победы. Одним из тех кто поднял знамя победы был лейтенант А.Меджидов и его бойцы;

– 9 мая – День Победы!;

– 31 мая старшина Мастан Алиев, участвовавший в боях за Берлин, был удостоен почетного звания Героя Советского Союза.

– 7 июля была объявлена амнистия всем советским военнопленным (солдатам и офицерам) за исключением изменников Родины и перешедших на сторону врага.

- 1950** – В Париже была создана Всемирная Федерация Ветеранов Войны.
- 1957** – 2 апреля легендарному партизану, славному сыну азербайджанского народа Мехти Гусейнзаде было присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).
- 1960** – К 15-летию Великой Победы во всех крупных городах Советского Союза, в том числе и Баку, были созданы общества ветеранов Великой Отечественной Войны. Бакинским обществом ветеранов Великой Отечественной Войны долгое время руководил Герой Советского Союза гвардии полковник Аслан Везиров.
- 1964** – 5 ноября советский разведчик Рихард Зорге был удостоен звания Героя Советского Союза (через 20 лет после гибели).
- 1965** – Была учреждена медаль «20-летие Победы в Великой Отечественной Войне».
- 1969** – В Шемахе был установлен памятник Неизвестному солдату.
- 1975** – 30-летие Победы отмечалось на государственном уровне;  
– Первый секретарь ЦК Компартии Азербайджана Гейдар Алиев выступил на торжественном собрании, посвященном 30-летию Великой Победы.
- 1980** – Первый секретарь ЦК Компартии Азербайджана Гейдар Алиев произнес речь на открытии ме-

- мориала Славы доблестным освободителям Таганрога и Ростовской области.
- 1981** – В мае было принято постановление ЦК КП Азербайджана «Об увековечении подвига Героя Советского Союза Исафили Мамедова».
- 1983** – В Ленкорани был открыт памятник Ази Асланову.
- 1985** – В ознаменование 40-летия Великой Победы ветераны войны Азербайджана были награждены орденами Отечественной войны I и II степени.
- 1986** – На киностудии «Азербайджанфильм» был снят фильм «Я любил вас больше жизни» режиссера Р.Исмайлова, посвященный дважды Герою Советского Союза, генералу Ази Асланову.
- 1987** – Во всех городах и районах Азербайджана были созданы Советы Ветеранов и Совет Ветеранов Республики.
- 1991** – В 1990 году было возобновлено представление командующего 3-м Белорусским фронтом И.Д. Черняховского от 4 июля 1944 года о присвоении Герою Советского Союза гвардии генерал-майору Ази Асланову звания дважды Героя Советского Союза. 21 июня 1991 года за успешное руководство боевыми действиями бригады и личный героизм в ходе операции «Багратион» Герой Советского Союза гвардии генерал-майор танковых войск Ази Ахад оглы Асланов вторично был удостоен звания Герой Советского Союза (посмертно).

- 1994** – 28 июня на основании закона «О ветеранах» Президент Азербайджана Гейдар Алиев подписал указ о восстановлении праздника Дня Победы 9 мая 1945 года.
- 1995** – Празднование Дня Победы отмечалось на государственном уровне. Это было сделано на основании Указа Президента Азербайджана Гейдара Алиева о 50-летней годовщине завершения второй мировой войны. 9 мая был объявлен нерабочим днем.
- 2000** – Вышла в свет книга участника войны, капитана, доктора исторических наук Исрафила Исмаилова «Участие азербайджанцев во второй мировой войне».
- 2001** – 9 мая на торжественной церемонии празднования Дня Победы выступил Президент Азербайджанской Республики Гейдар Алиев.
- 2003** – 19 сентября на заседании Совета глав государств Содружества Независимых Государств в Ялте Азербайджанская Республика подписала «Решение о программе подготовки и празднования 60-летия Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов».
- 2004** – 6 июля Президент Азербайджана Ильхам Алиев подписал указ о «Национальной Программе по подготовке и праздновании 60-летнего юбилея Победы в Великой Отечественной Войне 1941–1945 годов»;
- 16 октября Президент Азербайджана Ильхам Алиев подписал указ «О дополнениях и поправ-

- ках к указу № 303 от 6 июля 2004 года о «Национальной Программе по подготовке и праздновании 60-летнего юбилея Победы в Великой Отечественной Войне 1941–1945 годов»;
- 2 декабря Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев подписал распоряжение «Об утверждении «Постановления о программе подготовки и празднования 60-летия Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов».
- 2005** – 27 апреля Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев издал распоряжение «О награждении юбилейной медалью в честь 60-летия Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов»;
- 3 мая Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев подписал указ «О повышении государственной заботы о ветеранах, инвалидах войны 1941–1945 годов, вдовах погибших или скончавшихся впоследствии бойцов, лицах, награжденных орденами и медалями за самоотверженный труд в тылу в годы войны»;
- 7 мая Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев обратился к народу Азербайджана по случаю 60-летия Победы над фашизмом;
- Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев и его супруга Мехрибан Алиева 8 мая приняли участие в церемонии, посвященной 60-летию Победы в Великой Отечественной войне в Фонде Гейдара Алиева. Президент Ильхам Алиев встретился с ветеранами войны и выступил с речью;
- 9 мая Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев принял участие в парадах и торжествах, посвященных 60-летию Великой Победы в Москве;

- 11 апреля состоялся международный форум «Баку – город-герой»;
  - В апреле, в рамках праздничных мероприятий в честь 60-летия Великой Победы, в Баку прибыли российские военные суда;
  - В Президиуме Национальной Академии Наук Азербайджана состоялась двухдневная конференция в честь 60-летия Великой Победы над фашизмом.
- 2006**
- 10 мая Президент Азербайджана Ильхам Алиев подписал Указ «Об оказании единовременной материальной помощи ветеранам войны 1941-1945 годов, инвалидам, вдовам погибших на фронте, или умершим после войны, герояческим работникам тыла, награжденным за самоотверженный труд орденами и медалями»;
  - 9 мая Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял участие в торжествах по поводу празднования Дня Победы.
- 2009**
- В Баку состоялась научная конференция на тему «Исключительные заслуги азербайджанского народа в достижении Победы в Великой Отечественной Войне 1941-1945 годов».
- 2010**
- Президент Азербайджана Ильхам Алиев по приглашению Президента Российской Федерации Дмитрия Медведева принял участие в праздничных торжествах по поводу 65-летия Великой Победы.
- 2012**
- 2 июля Президент Азербайджана подписал распоряжение № 2320 «Об учреждении президентской пенсии для участников Великой Отечественной Войны 1941-1945 годов».

- 2013**
- В издательстве «Гелем» была опубликована книга Шамистана Назирли «Легендарный Михайло».
- 2015**
- 2 февраля Президент Азербайджана подписал указ «О награждении участников войны юбилейной медалью «К 70-летию Победы в Великой Отечественной Войне 1941-1945 годов»;
  - На государственном уровне праздновалось 70-летие Великой Победы;
  - Были изданы книги «Азербайджанцы – Герои Советского Союза» и «Бакинская нефть – ключ к Победе».
- 2018**
- 23 июня Президент Азербайджана подписал распоряжение «О проведении 100-летнего юбилея Мехти Гусейнзаде»;
- 2019**
- Монография Гараша Мадатова «Азербайджанская ССР в 1941-1945 годах» издана в Институте Истории им. А. А. Бакиханова НАНА.
- 2020**
- 15 апреля Президент Азербайджана подписал распоряжение «Об учреждении президентской пенсии для участников Великой Отечественной Войны 1941-1945 годов» и внес некоторые дополнения в распоряжение № 2320 от 2 июля 2012 года;
  - 29 декабря Президент Азербайджанской Республики подписал распоряжение «О проведении 110-летия Ази Аслanova».
- 75-летие Великой Победы над фашизмом;
  - 24 апреля Президент Азербайджанской Республики подписал распоряжение «О предоставлении единовременной материальной помощи участникам Второй мировой войны 1941-1945

годов, вдовам погибших или скончавшихся впоследствии бойцов, лицам, награжденным орденами и медалями за самоотверженный труд в тылу»;

– 15 мая Национальная библиотека Азербайджана приняла участие в Международной телеконференции «Библиотеки свидетелей победы: взгляд в будущее». В онлайн-встрече приняли участие директора Всероссийской государственной библиотеки иностранной литературы им. И.Рудомино, Национальной библиотеки Азербайджана, Национальной библиотеки Беларуси, Национальной библиотеки Казахстана, Национальных библиотек Киргизстана и Узбекистана;

– Национальная библиотека представила виртуальную выставку под названием «Наша славная история Побед – 75». Материалы, представленные на выставке, приведены в полных текстах;

– Национальная библиотека Азербайджана представила пользователям электронную базу данных «Великая Победа – 75»;

– Национальная библиотека Азербайджана подготовила в виртуальном режиме методическое пособие «Наша славная история Победы»;

– Национальная библиотека Азербайджана подготовила и издала библиографию в двух книгах «Азербайджан в Великой Отечественной Войне 1941-1945 гг.»;

– По случаю 75-летия Победы 24 июня в Москве прошел военный парад и 75 азербайджанских военнослужащих приняли в нем участие;

– 11 августа Президент Азербайджанской Республики подписал распоряжение «О прове-

дении 100-летия Ахмедий Джебраилова»;

– Национальная библиотека Азербайджана представила пользователям электронную базу «Ахмедийа Джебраилов – 100»;

– Национальная Библиотека издала книгу проф. Керима Тахирова «Азербайджанская Национальная Библиотека в годы Великой Отечественной Войны (1941-1945)»;

– Национальная Библиотека представила пользователям дайджест под названием «Ахмедия Джебраилов – 100».

## Высказывания выдающихся личностей о Великой Отечественной Войне

Сегодня с чувством гордости мы можем сказать, что в завоевании Победы есть доля и азербайджанского народа, и Азербайджанской Республики. Причем очень большая доля. И она состоит в том, что в то время около 600 тысяч бойцов из числа жителей Азербайджанской Республики были мобилизованы в ряды армии, они героически сражались, проявили отвагу и доказали, какими высокими моральными, физическими качествами, патриотическими чувствами обладают сыны Азербайджана. В этой войне мы проявили большой героизм, и сегодня мы чтим своих соотечественников, получивших звание Героя Советского Союза.

\*\*\*

История этого никогда не забудет. Мы всегда гордились этим, и сегодня гордимся, и будущие поколения также должны гордиться. История и сегодня, и в будущем должна знать, что заслуги, деятельность, роль Азербайджанской республики во второй мировой войне, Великой отечественной войне были большими. Еще раз повторяю, мужество наших людей на фронтах, а также заслуги азербайджанского народа в области добычи нефти, производства всех необходимых фронту продуктов, неоценимы, имеют историческое значение.

**Гейдар Алиев,**  
общенациональный лидер  
Азербайджанского народа

Бакинские нефтяники хорошо понимали, что вторая мировая война была войной моторов, без нефти, бензина и масла не представить в ней никаких успехов. Нефтяное топливо поднимало самолеты в воздух, приводило в движение танки, суда и автомашины. Нефть в подлинном смысле слова

## Азербайджан в Великой Отечественной Войне 1941–1945 гг.

стала хлебом войны, механизированных армий. Бакинские нефтяники, преодолевая все трудности, бесперебойно снабжали высококачественным топливом авиацию и морской флот.

В годы второй мировой войны Азербайджан не стал ареной боевых действий, не подвергся их разрушительному воздействию. Но как мы отметили, эта война началась из-за нефти, и нефть же положила ей конец. Благодаря азербайджанской нефти и самоотверженным подвигам азербайджанских нефтяников на ударном фронте труда в тылу миллионы людей были избавлены от чумы германского нацизма.

Да, без всякого преувеличения можно сказать, что в мае 1945 года в Европе было покончено с войной против гитлеровского фашизма благодаря азербайджанской нефти.

**Ильхам Алиев,**  
Президент Азербайджанской Республики

Мы преклоняемся перед всеми, кто насмерть стоял за каждую улицу, каждый дом, каждый рубеж Отчизны. Кто погиб в жестоких боях под Москвой и Сталинградом, на Курской дуге и Днепре, кто умер от голода и холода в непокоренном Ленинграде, был замучен в концлагерях, плenу, оккупации. Склоняем головы перед светлой памятью сыновей, дочерей, отцов, матерей, дедов, мужей, жен, братьев, сестер, однополчан, родных, друзей. Всех, кто не вернулся с войны. Всех, кого уже нет с нами.

**Владимир Путин,**  
Президент Российской Федерации

Нефтяники Баку давали фронту и стране столько горючего, сколько нужно было для защиты Отечества для быстрой победы над врагом.

**Г.К.Жуков,**  
Маршал Советского Союза,  
четырежды Герой Советского Союза

Свою громадную лепту в победу над врагом внес и азербайджанский народ. Сотни тысяч сынов и дочерей Азербай-

джана с оружием в руках противостояли врагу на всех фронтах и немало из них отдали свою жизнь за то, чтобы враг никогда не топтал нашу священную землю.

**Зия Буниятов,**  
*Герой Советского Союза, академик*

Азербайджан тоже внес свою большую лепту в Великую Отечественную войну. Его сыны и дочери сражались на фронте, день и ночь трудились в тылу во имя Победы, проявляя самоотверженность. Если бы ни нефть Азербайджана, то победить в этой войне было бы намного труднее. Но дело не только в нефти. В то время в Азербайджане приступили к производству оружия, велась и другая работа. Все граждане Азербайджана на фронте и в тылу вносили достойный вклад в Победу.

...Будем же всегда чтить память наших соотечественников, принявших смерть и муку в ту лихую годину ради того, чтобы вечно жил народ, чтобы не пресекалась история нашей государственности, чтобы избавить другие народы от фашистского порабощения. Воздадим должное всем, кто остался верен воинской присяге, не уронил гражданской чести, кто даже в гитлеровских застенках продолжал сражаться за Родину. Не забудем тех, кто безымянным покоятся в братских могилах, кто без вести, но не без чести, пропал на перепутьях войны. Склонимся перед памятью тех, кто погиб, спасая раненых, женщин, детей, старииков.

**Дадаш Рзаев,**  
*генерал-майор*

Слава азербайджанскому народу, с честью выполняющему свой патриотический долг перед могучей советской Родиной. Слава героям нефтяного Баку, отдающим все свои силы, умение и опыт для добычи высококачественного горючего...

**Федор Толбухин,**  
*Маршал Советского Союза,  
Герой Советского Союза*

Победа! Взвивается знамя твое,  
Чтоб мучить отчизну враги не могли  
Живем для нее и умрем за нее,  
Победа! Ты – сила и слава земли!

**Самед Вургун,**  
*Народный поэт Азербайджана*

Именно азербайджанская нефть стала одним из решающих факторов победы в Великой Отечественной войне

**Глеб Красневский,**  
*первый секретарь посольства  
Республики Беларусь в Азербайджане*

Без природных ресурсов Азербайджана не было бы победы в Великой Отечественной войне.

**Василий Истратов,**  
*русский дипломат*

Победа... Она многозначна, у нее много граней. Победа была поистине всенародной. Победа – это памятник тем, кто не вернулся с полей битв, защищая Москву, Ленинград, Севастополь, Одессу, Сталинград, сражаясь за каждую пядь родной земли.

Слово «победа» было у всех на устах. Оно произносилось с чувством радости и гордости за нашу Родину. И этого значения оно никогда не потеряло и не утратит.

Пройдут века, а знаменательная дата 9 мая 1945 года не померкнет в памяти человечества. Она всегда будет напоминать о могуществе и непобедимости нашего государства и служит предостережением тем, кто, забыв уроки прошлого, пытается развязать новую войну.

**Н.Г.Кузнецов,**  
*Нарком Военно-Морского Флота СССР,  
Герой Советского Союза*

... Он в самой сложной обстановке спокойно и твердо выполнял приказы командования. Часто ему приходилось непосредственно руководить подразделениями в бою и личным примером увлекать солдат и офицеров. В первых же схватках с немцами он получил два ранения в правую ногу, но остался в строю. Позднее осколок немецкого снаряда нанес ему более тяжелое ранение в голову, но Асланов и на этот раз отказался эвакуироваться.

**А.Самсонов,  
Герой Советского Союза**

## Часть I

### Официальные документы

1941

**1. О награждении орденами СССР летчиков, техников, воздушных стрелков и рядового состава военно-воздушных сил:** Указ Верховного Совета СССР, 8 июля 1941 г. // Бакинский рабочий. – 1941. – 10 июля. – С. 1.

**2. О присвоении звания Героя Советского Союза летчикам военно-воздушных сил Красной Армии:** Указ Президиума Верховного Совета СССР, 8 июля 1941 года // Бакинский рабочий. – 1941. – 10 июля. – С. 1.

**3. Указ Президиума Верховного Совета Союза ССР о присвоении звания Героя Советского Союза старшему сержанту Мамедову И.М., 11 декабря 1941 г.** // Правда. – 1941. – 12 декабря; Бакинский рабочий. – 1941. – 13 декабря. – С. 1.

1942

**4. Награждение орденами и медалями Союза ССР работников промышленности боеприпасов:** Указ Президиума Верховного Совета СССР: *Орденом Трудового Красного Знамени*: Мамедяров Ядулла Гулам оглы; Эфендиев Гамид Эминович; *Орденом Красной Звезды*: Адыгезалзаде Афрасияб Гасан оглы; Багиров Багир Халилович; Бабаев Азиз Раджаб Али оглы; Халилов Курбан Халилович; *Орденом «Знак Почета»*: Алиев Аскер Бала оглы; Ахадзаде Садулла Мехти оглы; Гейдаров Гасан Расулович; Дадашев Багир Алекпер оглы; Мирза Мамед Халил оглы; Рзаев Беюк; Шахвердиев Али Сафар; Эфендиев Мамед Мамедович; Юсуфзаде Расул Ибрагимович // Бакинский рабочий. – 1942. – 17 декабря. – С. 1.

**5. О награждении орденами и медалями работников нефтяной промышленности:** Указ Президиума Верховного

Совета СССР: **Орденом Ленина:** Ага Дадаш Али; Алиев Азиз Мамед Керимович; Али-заде Али Ашраф Абдул Гусейн оглы; Бабаев Мирза Ага Бабаевич; Багиров Мир Джадар Аббасович; Гейдаров Назар Гейдар оглы; Гулиева Сона Асадулла кызы; Дадашев Неймат Садых оглы; Керимова Захра Адигезал кызы; Кулиев Гулам Гусейн Хальфа Кули оглы; Кулиева Сакина Джамиль кызы; Мамедов Давуд Джебраил оглы; Мехтизаде Гюль Ага Кафар; Мурадов Баба Кафар оглы; Ният Ханум Мирза Баба кызы; Оруджев Сабит Атаевич; Расулзаде Мир Кязим Сеид расул оглы; Рустамов Рустам Азиз оглы; Садыхов Ширван Гамзали кызы; Уста Баба Пир Мамед; Якубов Ахад Алекпер оглы; **Орденом Трудового Красного Знамени:** Ага Нейматулла; Агаев Ага Мамед; Агаев Нурулла Курбанович; Азиз Мамед Багир оглы; Алиев Ага Курбан оглы; Ашимова Саттар Орудж Кули оглы; Бабазаде Бала Курбан Кули оглы; Бабаев Азиз Раджаб Али оглы; Бабаев Магеррам Гюльман оглы; Багиров Ибрагим Мехти оглы; Бедиров Абульфас Самедович; Везиров Сулейман Азад оглы; Гасанов Гасан Мамед оглы; Гулиев Мир Халил Мир Мамед оглы; Гусейнова Гюлара Бабабек кызы; Заманов Али Заман Бала Кардаш оглы; Зулфугаров Аджар Ибрагим оглы; Ибрагимов Дадаш Мамед Таги оглы; Касумова Тагру Гаджи Ага кызы; Кулиев Эюб Теюб оглы; Магомаев Джамаледдин Муслимович; Мамед Гусейн Мамедович; Мамед заде Али Гейдар Ага Гусейн оглы; Махмудов Садых Гафар оглы; Меджидов Керим Меджид оглы; Мехтиев Бендали Абдул оглы; Мехтиев Мехти Зейналович; Мехтиев Эюб Хабибович; Рамазанов Гаджи Али Гасан оглы; Расулзаде Али Гейдар Абаскули оглы; Рустамбеков Асад Фатулла оглы; Салихов Нафик Шакирович; Эминбейли Эмин Идаятович; **Орденом «Знак Почета»:** Аббасов Мамед Али Мамед оглы; Абаскулиев Гусейн; Алиев Ашраф Айвазович; Алиев Мамед Амирович; Алиханов Михаил Степанович; Ахадов Сайд Ахмадович; Бабаев Джалил Гейдарович; Бабаев Мута-

либ Зейнал оглы; Багиров Эмир; Гаджиев Юнус; Гусейнов Бейдулла; Гулиев Ага Гусейн Гулам Али оглы; Гулиева Камил Дадаш оглы; Дадашева Кяльб Али Кяльб Али оглы; Дадашева Ших Али Алекпер оглы; Джадарлы Зульфугар; Джадарова Садых; Зейналов Джадар; Исмаилов Алескер; Исмаилов Рустам; Казиева Кямиль // Бакинский рабочий. – 1942. – 10 февраля. – С. 1–2; 11 февраля. – С. 2; 12 февраля. – С. 2; 13 февраля. – С. 1–2.

**6. О присвоении звания Героя Советского Союза, подполковнику Асланову Ази Ахадовичу:** Указ Президиума Верховного Совета СССР // Правда. – 1942. – 4 декабря.

### 1943

**7. О награждении 416-й Таганрогской стрелковой дивизии орденом Красного знамени:** Указ Президиума Верховного Совета СССР: [за образцовое выполнение боевых заданий Командования на фронте] // Бакинский рабочий. – 1943. – 24 октября. – С. 1.

**8. О награждении гвардии старшего лейтенанта Багирова Владимира – Джакангира Джадаровича орденом Ленина:** Указ Президиума Верховного Совета СССР // Бакинский рабочий. – 1943. – 11 июня. – С. 1.

**9. О награждении строителей оборонительных рубежей:** Указ Президиума Верховного Совета Азербайджанской ССР: За образцовое выполнение заданий Правительства по строительству оборонительных рубежей наградить почетной грамотой Верховного Совета Азербайджанской ССР отличившихся трудящимся города Баку: [в списке имен участников азербайджанцев] // Бакинский рабочий. – 1943. – 24 января. – С. 4; 26 января. – С. 2.

**10. Об усилении агитационно-массовой работы вочных сменах на нефтепромыслах:** Из Постановления БК КП (б) Азербайджана, 13 марта 1943 г. // Бакинский рабочий. – 1943. – 13 марта.

**11. Указ Президиума Верховного Совета СССР о присвоении звания Героя Советского Союза начальствующему и рядовому составу Красной Армии: [краснофлот - Мамедов Кафур Насирович] // Бакинский рабочий. – 1943. – 3 апреля. – С. 1.**

**12. Указ Президиума Верховного Совета СССР о присвоении звания Героя Советского Союза генералам, офицерам, сержантскому и рядовому составу Красной Армии: [младшему сержанту Джагарову Агаширину Агамед оглы и старшему сержанту Исмаилову Садыку] // Бакинский рабочий. – 1943. – 7 ноября. – С. 3.**

#### 1944

**13. О дополнении ст. 2 и 3 положения о медали «За оборону Кавказа»: Указ Президиума Верховного Совета СССР // Бакинский рабочий. – 1944. – 12 апреля. – С. 1.**

**14. О присвоении воинских званий офицерскому составу и генералам Красной Армии: Постановление Совета Народных Комиссаров Союза ССР о присвоении звания генерал-майору интендантской службы Азизбекову Азизу Мешади оглы; Москва, Кремль 11 мая 1944 года // Бакинский рабочий. – 1944. – 16 мая. – С. 1.**

**15. О присвоении воинских званий офицерскому составу и генералам Красной Армии: Постановление Совета Народных Комиссаров Союза ССР: [звание генерал-майора танковых войск: Асланову Ази Ахадовичу] // Бакинский рабочий. – 1944. – 16 марта. – С. 1.**

**16. О присвоении звания Героя Советского Союза майору Мустафаеву Хыдыр Гасан оглы: Указ Президиума Верховного Совета СССР // Правда. – 1944. – 12 января. – С. 2.**

**17. Об участии комсомольских организаций Конагкендского района в создании детских домов в колхозах для детей, родители которых погибли на фронтах Отечественной войны: Постановление ЦК ЛКСМ Азербайджана, 22 февраля 1944 г. // Бакинский рабочий. – 1944. – 22 февраля.**

**18. Об учреждении медали «За оборону Кавказа». Положение о медали «За оборону Кавказа»: Указ Президиума Верховного Совета СССР // Бакинский рабочий. – 1944. – 4 апреля. – С. 2.**

#### 1945

**19. О присвоении звания Героя Советского Союза, старшему лейтенанту Мирзоеву Бахятдину Шахвелетдин оглы: Указ Президиума Верховного Совета СССР // Бакинский рабочий. – 1945. – 15 апреля.**

**20. О присвоении звания Героя Советского Союза гвардии капитану Адилю Кулиеву // Комсомольская правда. – 1945. – 15 апреля. – С. 1.**

**21. Приказ Верховного главнокомандующего по войскам Красной Армии и военно-морскому флоту о победоносном завершении Великой Отечественной войны. № 369 от 9 мая 1945 г. / Иосиф Сталин // Правда. – 1945. – 10 мая. – С. 1.**

#### 1946

**22. О присвоении звания Героя Советского Союза, старшему сержанту Дадашеву Магерраму Акперовичу: Указ Президиума Верховного Совета СССР // Бакинский рабочий. – 1946. – 15 апреля. – С. 1.**

#### 1957

**23. О присвоении звания Героя Советского Союза Мехти Ганифа оглы Гусейнзаде: Указ Президиума Верховного Совета СССР // Бакинский рабочий. – 1957. – 12 апреля; Труд. – 1957. – 12 апреля.**

#### 1964

**24. О присвоении звания Героя Советского Союза товарищу Рихарду Зорге: Указ Президиума Верховного Совета СССР; 5 ноября 1964 г. // Баку. – 1964. – 6 ноября. – С. 1.**

1967

- 25. О награждении ветеранов и военнослужащих, бывшей 416-й Таганрогской Краснознаменной, ордена Суворова стрелковой дивизии Почетной грамотой Верховного Совета Азербайджанской ССР:** Указ Президиума Верховного Совета Азербайджанской ССР // Бакинский рабочий. – 1967. – 4 мая. – С. 2.

1981

- 26. О награждении тов. Буниятова З.М. почетной грамотой Президиума Верховного Совета Азербайджанской ССР:** Указ Президиума Верховного Совета Азербайджанской ССР; 28 декабря, 1981 г. // Бакинский рабочий. – 1981. – 29 декабря. – С. 3.

- 27. О работе Насиминского, имени 26 Бакинских комиссаров, Сальянского, Шамхорского райкомов партии и райисполкомов по улучшению материально-бытовых условий инвалидов, участников Великой Отечественной Войны и семей погибших военнослужащих:** Изложение постановления // Бакинский рабочий. – 1981. – 25 июня. – С. 1.

- 28. О 40-годовщине разгрома немецко-фашистских войск под Москвой:** Изложение постановления ЦК КП Азербайджана // Бакинский рабочий. – 1981. – 28 октября. – С. 1.

1983

- 29. О награждении тов. Мамедовой-Космодемьянской Д.А. почетной грамотой Президиума Верховного Совета Азербайджаской ССР:** Указ Президиума Верховного Совета Азербайджанской ССР // Бакинский рабочий. – 1983. – 25 декабря. – С. 3.

1985

- 30. О награждении Бакинской секции Советского комитета ветеранов войны Почетной грамотой Президиума Верховного Совета Азербайджанской ССР:** Указ Президи-

ума Верховного Совета Азербайджанской ССР; г. Баку 10 июня 1985 года // Бакинский рабочий. – 1985. – 11 июня. – С. 2.

1991

- 31. Президент Союза Советских Социалистических Республик М.С.Горбачев. Указ Президента: [о награждении героя Советского Союза генерал-майора Асланова А.А. Орденом Ленина и второй медалью «Золотая звезда» (посмертно)]** // Вышка. – 1991. – 22 июня. – С. 3.

1995

- 32. О проведении 50-летия Победы над гитлеровским фашизмом в войне 1941-1945 гг.:** Указ Президента Азербайджанской Республики // Ведомости Верховного Совета Азербайджанской Республики. – 1995. – №1–2. – 31 мая. Раздел 2. – С. 42; Азербайджан. – 1995. – 4 февраля. – С. 1.

- 33. Об улучшении социальной защиты участников Великой Отечественной войны 1941-1945 гг., вдов погибших и скончавшихся впоследствии воинов, граждан, работавших в тылу, награжденных орденами и медалями за самоотверженный труд:** Указ Президента Азербайджанской Республики, 2 мая 1995 г. // Вышка. – 1995. – 6 мая. – С. 1–2.

1998

- 34. О награждении М.Г.Абасова орденом «Слава»:** Указ Президента Азербайджанской Республики // Бакинский рабочий. – 1998. – 16 декабря. – С. 1.

- 35. О проведении 100-летнего юбилея генерал-майора Махмуда Абилова:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики // Бакинский рабочий. – 1998. – 25 августа. – С. 3; 24 сентября. – С. 4.

2000

- 36. О 90-летнем юбилее Ази Ахад оглу Асланова:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 9

февраля 2000 года // Бакинский рабочий. – 2000. – 10 февраля. – С. 1.

### 2004

**37. Об утверждении «Постановления о программе подготовки к 60-й годовщине Победы в Великой Отечественной Войне 1941-1945 годов и ее проведения:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики // Бакинский рабочий. – 2004. – 4 декабря. – С. 1.

**38. О внесении дополнений и изменения в распоряжение Президента Азербайджанской Республики № 303 от 6 июля 2004 года «Об утверждении Национальной программы по подготовке к 60-летнему юбилею победы в войне 1941-1945 годов, и проведению юбилея»:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики // Бакинский рабочий. – 2004. – 3 ноября. – С. 1.

**39. Об утверждении «Национальной программы по подготовке к 60-летнему юбилею Победы в войне 1941-1945 годов и проведению юбилея»:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики // Бакинский рабочий. – 2004. – 7 июля. – С. 1.

### 2005

**40. О награждении юбилейной медалью «60-летие победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов»:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 27 апреля 2005 года // Бакинский рабочий. – 2005. – 28 апреля, № 81. – С. 1.

**41. О повышении государственной заботы о ветеранах, инвалидах войны 1941-1945 годов, вдовах погибших или скончавшихся впоследствии бойцов, лицах, награжденных орденами и медалями за самоотверженный труд в тылу в годы войны:** Указ Президента Азербайджанской Республики // Бакинский рабочий. – 2005. – 4 мая. – С. 1.

**42. Об увековечении памяти М.Н.Гулиева:** Распоря-

жение Президента Азербайджанской Республики // Бакинский рабочий. – 2005. – 6 мая. – С. 2.

**43. Об увековечении памяти С.И.Кязимова:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 5 мая 2005 года // Бакинский рабочий. – 2005. – 6 мая. – С. 2.

**44. Об увековечении памяти Х.М.Мамедова:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 5 мая 2005 года // Бакинский рабочий. – 2005. – 6 мая. – С. 2.

### 2006

**45. О предоставлении единовременной материальной помощи участникам войны 1941-1945 годов, вдовам погибших или скончавшихся впоследствии бойцов, лицам, награжденным орденами и медалями за самоотверженный труд в тылу:** Указ Президента Азербайджанской Республики; 10 мая 2006 года // Бакинский рабочий. – 2006. – 11 мая. – С. 2.

**46. О применении закона Азербайджанской Республики «О внесении дополнений и изменений в закон Азербайджанской республики «о ветеранах»:** Указ Президента Азербайджанской Республики; 25 апреля 2006 года // Бакинский рабочий. – 2006. – 26 апреля. – С. 1.

### 2008

**47. Об учреждении стипендии Президента Азербайджанской Республики для инвалидов войны:** Указ Президента Азербайджанской Республики; 9 сентября 2008 года // Бакинский рабочий. – 2008. – 10 сентября. – С. 1.

### 2009

**48. Об оказании единовременной материальной помощи участникам войны 1941-1945 годов, вдовам погибших или скончавшихся впоследствии бойцов, лицам, награжденным орденами и медалями за самоотверженный труд в тылу:** Распоряжение Президента Азербайджанской

Республики; 27 апреля 2009 года // Бакинский рабочий. – 2009. – 28 апреля. – С. 1.

**49. Об утверждении «Национальной программы по подготовке к 65-летнему юбилею Победы в войне 1941–1945 годов и празднованию юбилея»: Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; г. Баку, 22 июня 2009 года // Бакинский рабочий. – 2009. – 23 июня. – С. 2.**

### 2010

**50. О награждении юбилейной медалью «65 лет Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов» участников от Азербайджанской Республики: Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; г. Баку, 2 марта 2010 года // Бакинский рабочий. – 2010. – 3 марта. – С. 1.**

**51. О предоставлении А.А.Самедову персональной стипендии Президента Азербайджанской Республики: Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; Баку, 24 августа 2010 года // Бакинский рабочий. – 2010. – 25 августа. – С. 1.**

**52. Об оказании единовременной материальной помощи участникам войны 1941–1945 годов, вдовам погибших или скончавшихся впоследствии бойцов, лицам, награжденным орденами и медалями за самоотверженный труд в тылу: Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 22 апреля 2010 года // Бакинский рабочий. – 2010. – 23 апреля. – С. 1.**

**53. Об утверждении «Решения о единой юбилейной медали» 65 лет Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов, подписанного 10 октября 2008 года в городе Бишкек: Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 25 февраля 2010 года // Бакинский рабочий. – 2010. – 26 февраля. – С. 1.**

### 2011

**54. О повышении размера социальных пособий: (ветеранам войны и лицам награжденным орденами и медалями**

за самоотверженный труд в тылу в 1941–1945 годах, лицам, находившимся в 1941–1945 годах на военной службе в бывшей Советской Армии (во флоте): Указ Президента Азербайджанской Республики; 26 декабря 2011 года // Бакинский рабочий. – 2011. – 28 декабря. – С. 2.

**55. Об оказании единовременной материальной помощи участникам Великой Отечественной войны 1941–1945 годов, вдовам погибших или скончавшихся впоследствии бойцов, лицам награжденным орденами и медалями за самоотверженный труд в тылу: Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 3 мая 2011 г. // Бакинский рабочий. – 2011. – 4 мая. – С. 1.**

**56. Об оказании единовременной материальной помощи участникам Великой Отечественной Войны 1941–1945 годов, вдовам погибших или скончавшихся впоследствии бойцов, лицам, награжденным орденами и медалями за самоотверженный труд в тылу: Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 3 мая 2011 года // Бакинский рабочий. – 2011. – 4 мая. – С. 1.**

**57. Об усилении деятельности и улучшении материального обеспечения Совета ветеранов войны, труда, Вооруженных сил и правоохранительных органов Азербайджанской Республики: Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; Баку, 9 мая 2011 года // Бакинский рабочий. – 2011. – 11 мая. – С. 3.**

### 2012

**58. Об оказании единовременной материальной помощи участникам Великой Отечественной Войны 1941–1945 годов, вдовам погибших или скончавшихся впоследствии бойцов, лицам, награжденным орденами и медалями за самоотверженный труд в тылу: Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; г. Баку, 30 апреля 2012 года // Бакинский рабочий. – 2012. – 1 мая. – С. 1.**

**59. Об учреждении стипендии Президента Азербайджанской Республики участникам Великой Отечественной войны 1941-1945 годов:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 22 июня 2012 года // Бакинский рабочий. – 2012. – 3 июля.

### 2013

**60. О внесении изменений в Распоряжение Президента Азербайджанской Республики от 2 июля 2012 года № 2320 «Об учреждении пенсии Президента Азербайджанской Республики для участников Великой Отечественной войны 1941-1945 годов»:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 23 декабря 2013 года // Бакинский рабочий. – 2013. – 24 декабря. – С. 2.

**61. О предоставлении единовременной материальной помощи участникам Великой Отечественной войны 1941-1945 годов, вдовам погибших или скончавшихся впоследствии бойцов, лицам, награжденным орденами и медалями за самоотверженный труд в тылу:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики, 23 апреля 2013 г. // Бакинский рабочий. – 2013. – 24 апреля. – С. 1.

### 2014

**62. О дополнительных мерах в области обеспечения специальным автотранспортом инвалидов Великой Отечественной войны 1941-1945 годов и приравненных к ним лиц:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики, 30 апреля 2014 г. // Бакинский рабочий. – 2014. – 1 мая. – С. 1.

**63. О повышении пенсии Президента Азербайджанской Республики для некоторых категорий лиц, участвовавших в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики, 30 апреля 2014 г. // Бакинский рабочий. – 2014. – 1 мая. – С. 1.

**64. О предоставлении единовременной материальной помощи участникам Великой Отечественной войны 1941-1945 годов, вдовам погибших или скончавшихся впоследствии бойцов, лицам награжденным орденами и медалями за самоотверженный труд в тылу:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 30 апреля 2014 г. // Бакинский рабочий. – 2014. – 1 мая. – С. 1.

### 2015

**65. О награждении юбилейной медалью «70-летие Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов» участников из Азербайджанской Республики:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 2 февраля 2015 года // Бакинский рабочий. – 2015. – 3 февраля. – С. 1.

**66. О предоставлении единовременной материальной помощи участникам Великой Отечественной войны 1941-1945 годов, вдовам погибших или скончавшихся впоследствии бойцов, лицам, награжденным орденами и медалями за самоотверженный труд в тылу:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 3 апреля 2015 года // Бакинский рабочий. – 2015. – 4 апреля. – С. 2.

**67. Об утверждении «Плана мероприятий по подготовке и празднованию 70-летнего юбилея победы в войне 1941-1945 годов»:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 23 февраля 2015 года // Бакинский рабочий. – 2015. – 27 февраля. – С. 1.

**68. План мероприятий по подготовке и празднованию 70-летнего юбилея победы в войне 1941-1945 годов»:** Утверждено Распоряжением Президента Азербайджанской Республики от 23 февраля 2015 года // Бакинский рабочий. – 2015. – 27 февраля. – С. 4.

### 2016

**69. О повышении пенсии Президента Азербайджанской Республики для некоторых категорий лиц, участво-**

**вавших в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов, и внесение изменения в распоряжение президента Азербайджанской Республики «Об учреждении пенсии Президента Азербайджанской Республики для участников Великой Отечественной войны 1941–1945 годов, лиц работавших во время блокады города Ленинград в период второй мировой войны на предприятиях, учреждениях и организациях города и награжденных медалью «За оборону Ленинграда», нагрудным знаком «Житель блокадного Ленинграда» (за исключением инвалидов войны)» от 2 июля 2012 года, № 2320:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики, 25 января 2016 г. // Бакинский рабочий. – 2016. – 26 января. – С. 2.

**70. О предоставлении единовременной материальной помощи участникам второй мировой войны 1941–1945 годов, вдовам погибших или скончавшихся впоследствии бойцов, лицам, награжденным орденами и медалями за самоотверженный труд в тылу:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 24 апреля 2017 года // Бакинский рабочий. – 2017. – 25 апреля. – С. 1.

### 2018

**71. О повышении пенсии Президента Азербайджанской Республики лицам некоторых категорий, участвовавшим в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 20 февраля 2018 года // Бакинский рабочий. – 2018. – 21 февраля. – С. 1.

**72. О предоставлении единовременной материальной помощи участникам второй мировой войны 1941–1945 годов, вдовам погибших или скончавшихся впоследствии бойцов, лицам, награжденным орденами и медалями за самоотверженный труд в тылу:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 20 апреля 2018 года // Бакинский рабочий. – 2018. – 21 апреля. – С. 2.

**73. О проведении 100-летнего юбилея Мехти Гусейнзаде:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 23 июня 2018 года // Бакинский рабочий. – 2018. – 26 июня. – С. 3.

### 2019

**74. О внесении изменения в Распоряжение Президента Азербайджанской Республики «Об учреждении пенсии Президента Азербайджанской Республики для участников Великой Отечественной войны 1941–1945 годов, лиц, работавших во время блокады города Ленинград в период второй мировой войны на предприятиях, в учреждениях и организациях города и награжденных медалью «За оборону Ленинграда», нагрудным знаком «Жителю блокадного Ленинграда» от 2 июля 2012 года номер 2320:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 15 апреля 2019 года // Бакинский рабочий. – 2019. – 16 апреля. – С. 1.

**75. О дополнительных мерах по повышению государственной заботы о ветеранах войны в Азербайджанской Республике:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 7 мая 2019 года // Бакинский рабочий. – 2019. – 8 мая. – С. 1.

**76. О мерах по реконструкции Сумгайитского городского стадиона имени Мехти Гусейнзаде:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; г. Баку, 21 ноября 2019 года // Бакинский рабочий. – 2019. – 22 ноября. – С. 7.

**77. О предоставлении единовременной материальной помощи участникам второй мировой войны 1941–1945 годов, вдовам погибших или скончавшихся впоследствии бойцов, лицам, награжденным орденами и медалями за самоотверженный труд в тылу:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 23 апреля 2019 года // Бакинский рабочий. – 2019. – 24 апреля. – С. 3.

**78. О проведении 110-летия Ази Асланова:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 29 декабря 2019 года // Бакинский рабочий. – 2019. – 30 декабря. – С. 3.

**2020**

**79. О награждении участников Великой Отечественной войны юбилейной медалью Азербайджанской Республики «75-летие Победы в Великой Отечественной войне (1941-2020)»:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 1 мая 2020 года // Бакинский рабочий. – 2020. – 2 мая. – С. 2.

**80. О предоставлении единовременной материальной помощи участникам второй мировой войны 1941-1945 годов, вдовам погибших или скончавшихся впоследствии бойцов, лицам, награжденным орденами и медалями за самоотверженный труд в тылу:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; 24 апреля 2020 года // Бакинский рабочий. – 2020. – 25 апреля. – С. 3.

**81. О проведении 100-летия Ахмедий Джебраилова:** Распоряжение Президента Азербайджанской Республики; г. Баку 11 августа 2020 года // Бакинский рабочий. – 2020. – 12 августа. – С. 1.

**Часть II**

**Книги. Монографии**

**2.1. Тема «Азербайджан в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 гг.» в исторических, военно-политических трудах**

**1942**

**82. Александров, Г.** Великая Отечественная война и общественная наука: из доклада, прочитанного на общем собрании: АН СССР 4 мая 1942 г. / Г.Александров; отв. за выпуск Н. Веденеев. – Баку: Азернешр, 1942. – 13, [2] с.

**83. Герой Советского Союза Исррафил Мамедов.** – Москва: Воениздат, 1942. – 15 с.

**84. Зеленский, К.** Подвиг Мамедова Исррафила / К.Зеленский. – Свердловск: Госиздат, 1942. – 32 с.

**85. Токаржевский, Е.** Крылатый богатырь / Евгений Токаржевский; ред. Д.Гликштейн. – Баку: Азернешр, 1942. – 24 с.

Книга посвящена летчику Гусейну Алиеву, который является замечательным примером героизма и бесстрашия, презрения к смерти и готовности умереть за Родину.

**86. Слово патриоток:** (Материалы общебакинского собрания жен и матерей красноармейцев, командиров и политработников Действующей Красной Армии) / ЦК ЛКСМ Азербайджана; ответств. за выпуск Г.Письман. – Баку: Детюониздат, 1942. – 32 с.

**Содержание:** На общебакинском собрании жен и матерей фронтовиков; Выступление Гюльсум Акпер кызы – матери Героя Советского Союза Исррафила Мамедова; Выступление Саиб Ханум Шихали кызы; Выступление тов. Касумовой – жены Кемала Касумова, работницы фабрики

имени Али Байрамова; Выступление комсомолки Сары Акоевой – стахановки ордена Ленина завода имени Л.Шмидта.

### 1943

**87. Герой Советского Союза Гафур Мамедов** / Отв. ред. М.Казиев; Ин-та Марксизма-Ленинизма при ЦК ВКП (б), Азерб. филиал. – Баку: Азернешр, 1943. – 10 с.

**88. Ибрагимов, З.** Писатели и историки о мужестве и доблести азербайджанцев / Зульфали Ибрагимов, Е.Токаржевский; ред. В.Н.Левиатов; Азерб. филиал Ин-та Марксизма - Ленинизма при ЦК ВКП (б). – Баку: Азернешр, 1943. – 50 с.

**89. Казиев, М.** Сыны Азербайджана в боях за родину / Мамед Казиев. – Баку: Азернешр, 1943. – 24 с.

В книге рассказывается о доблестях Ази Асланова, о заслугах Идриса Сулейманова, о политруке Ашрафе Мамедове, летчике Гусейне Багирове и других славных сынах Азербайджана.

**90. Отважный сын Азербайджана Ази Асланов.** – Баку: Азернешр, 1943. – 32 с.

**91. Павленко, П.** Балаоглан Абасов / П.Павленко; ред. Г.Гаврилин. – Баку: Военное Издательство Народного Комиссариата Обороны, 1943. – 23, [1] с.

**92. Письмо Азербайджанского народа бойцам-азербайджанцам.** – Баку: [б.и.], 1943. – 13, [11] с.

### 1944

**93. Джалал, М.** Герой Советского Союза Ази Асланов / Мир Джалал; Ин-та Марксизма-Ленинизма при ЦК ВКП (б), Азерб. филиал. – Баку: Азернешр, 1944. – 30 с.

**Содерж.**: В объятиях Каспия; Оружие и учеба; Красная столица; На юге; Сталинградская эпопея; Радость и гордость; Ответ народа.

**94. Касумов, А.** Дела и люди одной дивизии / Алекскер Касумов. – Баку: Азернешр, 1944. – 29, [2]. – (Сыны Азербайджана в боях за Родину).

**95. Каталог IV республиканской выставки работ художников-женщин Азербайджана к 8 марта 1944 года:** дом интеллигенции им. Физули гор. Баку / Союз сов. Художников Азербайджанской ССР; Азгосцентр; Музей искусств им. Р.Мустафаева; отв. ред. Г.Оруджали. – Баку: [б. и.], 1944. – 16, [2] с.

**96. 416-я Краснознаменная Таганрогская стрелковая дивизия** (сборник документов). – Баку: Азернешр, 1944. – 104 с.

### 1945

**97. Саркисов, А.** Генерал Ази Асланов / Айро Саркисов; [ред. Д.Гликштейн]. – Баку, 1945. – 69, [3] с.

### 1954

**98. Солдатенко, Е.И.** Трудовой подвиг советского народа в Великой Отечественной войне / Е.И.Солдатенко. – Москва: Политиздат, 1954. – 296 с.

В книге также упоминается об Азербайджане [С. 226, 227, 236].

### 1957

**99. Беляева, В.** Трудовой героизм рабочих Азербайджана в годы Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.): посвящается 40-й годовщине Великой Октябрьской социалистической Революции / Валентина Алексеевна Беляева; ред. Е.А.Токаржевский; АН Азерб. ССР, Ин-т Истории. – Баку: Азнефтиздат, 1957. – 183, [3] с.

**Содержание:** Начало Великой Отечественной войны и патриотический подъем трудящихся Азербайджана; Перестройка работы нефтяников Азербайджана на военный лад и их самоотверженный труд в 1941-1943 гг.; Вклад нефтяников Азербайджана в дело оказания помощи фронту в 1943-1945 гг.; Трудовой героизм рабочих легкой, пищевой, местной и других отраслей промышленности Азербайджана в годы

Великой Отечественной войны (1941–1945 гг.); Трудовой подвиг моряков Каспия и железнодорожников Азербайджана в годы Великой Отечественной войны.

**1959**

**100.Зейналов, Р.Э.** 416-я Таганрогская / Р.Э.Зейналов, Л.С.Бородецкий. – Баку: Азернешр, 1959. – 255 с.

**1960**

**101.Огульчанский, И.В.** Ази Асланов: повесть о Герое Советского Союза генерал-майоре танковых войск / Иван Огульчанский; ред.: А.А.Светов, подполковник В.С.Федоров; тех. ред. Н.А.Буковская. – Москва: Воениздат, 1960. – 296 с.

Автор рассказывает, как в годы Великой Отечественной войны служил в гвардейской танковой бригаде, которым командовал Герой Советского Союза генерал-майор Ази Ахадович Асланов. Бой в районе хутора Верхне-Кумского, на Днепре, Березине, за Сморгонь, Вильнюс, Шауляй, Жагаре, прорыв юго-восточнее Риги – все это действительные события. Ази Асланов был смелым и волевым командиром, хорошим товарищем, жизнерадостным человеком, пылко любившим Родину. В повести читатель познакомится и с другими участниками описываемых событий. Многие имена героев подлинные.

**102.Полещук, В.Е.** Боевые и революционные традиции моряков краснознаменной Каспийской флотилии / В.Е.Полещук, П.И.Кушнеров, В.Н.Яковлев, В.А.Дмитриев; ред. Л.Я.Уфимцев; худож. ред. М.Кулиев; тех. ред. С.Миркишиева. – Баку: Азернешр, 1960. – 180 с.

**Содержание:** Боевые действия флотилии в XVIII-XIX веках; Революционные традиции военных моряков Каспия; Моряки флотилии в борьбе за власть Советов; В боях за Родину в годы Великой Отечественной войны; На страже мирного труда советского народа.

**1961**

**103.История Великой Отечественной войны Советского Союза (1941–1945 гг.):** в 6-ти томах. – Москва: Воениздат, 1961. – Т.2.: [июнь 1941 г. – ноябрь 1942 г.]. – 688 с.

В книге также упоминается об участии Азербайджана в Великой Отечественной войне [С. 21, 156, 227, 317, 343, 454, 467].

**104.История Великой Отечественной войны Советского Союза (1941-1945 гг.):** в 6-ти томах. – Т. 3.: [ноябрь 1942 г. – декабрь 1943 г.]. - Москва: Воениздат, 1961. – 652 с.

В книге также упоминается об участии Азербайджана в Великой Отечественной войне [С. 85–86, 97, 105, 187, 189, 200].

**1962**

**105.Багирзаде, А.** Патриотизм молодежи / Ахад Багирзаде; ред. А.Варшавская; худож. ред. Ф.Кулиев; тех. ред. В.Агадеева; пер. с азерб. Т.Наджафова. – Баку: Детюниздат, 1962. – 140 С.

**Содержание:** Молодежь в рядах Советской Армии; Самоотверженный труд во имя победы; Молодые труженики колхозной деревни; Участие во всенародной помощи фронту; Боевые подвиги комсомольцев и молодежи Азербайджана на фронтах Великой Отечественной войны.

**106. Их именами названы улицы города Баку / Сост.: Д.Агаева [и др.]; ред.: П.Азизбекова, М.Казиев. – Баку: АН Азерб. ССР, 1962. – 379 с.**

В книге также упоминается об участниках Великой Отечественной войны [С. 38–39, 43–44, 47–48, 49–50, 88–89, 96, 207–208, 212].

**107.Полонский, Л.** В осажденном Бресте: Мало кто знает, что в рядах защитников крепости была и группа солдат, посланных на западную границу по путевке Азербайджанского комсомола / Лев Полонский; ред. Д.В.Минкевич; техн. ред. С.Багирова. – Баку: Азернешр, 1962. – 122 с.

**Содержание:** Были сборы недолги; Завтра – воскресенье; Страна засыпала спокойно; Это не маневры. Война!;

Контратака; Аллахверди идет в разведку; Я – Брестская крепость! Мы ведем бой...; Над бастионом поднят флаг; Так закалялась ненависть; Двадцать ящиков патронов; Долг врача велит; Пока бьется сердце; Схватка на крыше; Седьмая атака за день; Сколько еще продержится крепость?; Умрем, но из крепости не уйдем!; Прощай Родина! Прощай Евлах; Костлявой рукой голода; Муки Тантала; Раненые поднимаются в атаку; Генеральное наступление; Прорыв; Встреча с героями.

### 1963

**108.История Великой Отечественной войны Советского Союза (1941-1945 гг.):** в 6-ти томах. – Том 5: [1945 г.]. – Москва: Воениздат, 1963. – 658 с.

В книге также упоминается об участии Азербайджана в Великой Отечественной войне [С. 118, 164, 166, 172, 472].

**109. Кравченко, Г.С.** Военная экономика СССР 1941-1945 / Григорий Кравченко. – Москва: Воениздат, 1963. – 340 с.

В книге также упоминается об Азербайджане [С.130–131, 250, 272, 283].

**110. Куманев, Г.** Советские железнодорожники в годы Великой Отечественной войны (1941-1945) / Георгий Куманев. – Москва: Издательство АН СССР, 1963. – 324 с.

В книге также упоминается об Азербайджане [С. 16, 69, 114–115, 209].

**111.Новрузов, Т.** Трудовые подвиги колхозного крестьянства Азербайджана в первый период Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.) / Тапдыг Новрузов; АН Азерб. ССР, Ин-т истории. – Баку: Издательство АН Азерб. ССР, 1963. – 102 с.

**112.Шукюрова, З.** Женщины советского Азербайджана / Зарифа Шукюрова; ред. В.Абрамович; худож. И.Пичхадзе. – Баку: Азернешр, 1963. – 22, [2] с.

**113.Эдлинский, С.** Каспийский транспортный флот в Великой Отечественной войне Советского Союза, 1941-1945

гг.: о работе портов Баку / Сергей Эдлинский; ред.: Л.С.Андреева, В.А.Радостин; тех. ред. Н.Б.Усанова; Мин-во Морского Флота Государственный Научно-Исслед. и Проектно-Конструкторский Ин-т Морского Транспорта. – Москва: Морской транспорт, 1963. – 228 с.

**Содержание:** Нападение фашистской Германии на СССР, Каспийский транспортный флот в период оборонительных действий советских Вооруженных Сил на юге страны (июнь 1941 – июль 1942 гг.); Каспийский транспортный флот в период битвы за Сталинград и Кавказ (лето 1942 – весна 1943 гг.); Каспийский транспортный флот в период общего наступления Красной Армии и победоносного завершения Великой Отечественной войны (июль 1943 – май 1945 гг.).

**114.Шукюрова, З.** Женщины советского Азербайджана / Зарифа Шукюрова; ред. В.Абрамович; худож. И. Пичхадзе. – Баку: Азернешр, 1963. – 22, [2] с.

### 1964

**115.Бабаев, А.** Кавказ в захватнических планах фашистской Германии / Али-Магомед Бабаев; ред. М.Грунин; худож. ред. Ф.Джанахай. – Махачкала: Дагкнигоиздат, 1964. – 42 с.

Свободолюбивые народы Кавказа также внесли свой вклад в великое дело разгрома немецко-фашистских захватчиков. Народы Кавказа, сплотившись вокруг мудрой Коммунистической партии и великого русского народа, в годы войны продемонстрировали верность дружбе народов СССР.

### 1965

**116.Дементьев, И.** Товарищ Зорге: Документы, воспоминания, интервью о подвиге советского разведчика / Ирина Дементьева, Николай Агаянц, Е.Яковлев. – Москва: Советская Россия, 1965. – 135 с.

**Содержание:** Человек из легенды?; Зорге, внук Зорге; Рот фронт; Москва; Доктор социологии; Шанхай – Берлин – Токио; Линия фронта; Катюша; Мы все те же.

**117.Мустафаев, Х.** Шли танкисты...: (воспоминания) / Хыдыр Мустафаев. – Баку: Азернешр, 1965. – 115 с.

Воспоминания автора, Героя Советского Союза Хыдыр Мустафаева.

**118. Пашаев, Н.А.** Очерки истории культурного строительства Советского Азербайджана / Н.А.Пашаев. – Баку: Азернешр, 1965. – 312 с.

В книге также упоминается о Великой Отечественной войне [С. 32–33, 56, 74–76, 109, 146–149, 225, 277, 285, 295].

**119. Саркисов, А.** Героические дочери Кавказа: Рассказы о подвигах дочерей народов Кавказа в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг. / Айро Саркисов; ред. С.Перец; худож. ред. М.Кулиев. – Баку: Азернешр, 1965. – 180 с.

В книге – четыре раздела. Первый – «*Участницы обороны Севастополя*». Здесь рассказывается о девушках-краснофлотцах, участвовавших в обороне легендарного города-героя на Черном море в самый трудный период Великой Отечественной войны – в 1941–1942 годах. Во втором разделе – «*В боях за родной Кавказ*» – повествуется о девушках-воинах, которые участвовали в боях под Моздоком, Нальчиком, Орджоникидзе, на Тереке, Кубани, Тамани, в сражениях за освобождение Кавказа от фашистских оккупантов в 1942–1943 годах. В третьем разделе – «*По ту сторону фронта*» – читатель узнает об удивительных подвигах дочерей различных национальностей Кавказа, которые оказавшись в плену, томясь в фашистских концлагерях, скитаясь на чужбине, всегда оставались до конца верными Советской Родине. В последнем, четвертом разделе – «*В большом наступлении*» – речь идет о девушках, с боями прошедших от берегов Терека, Волги и Невы до логова фашизма, участвовавших в штурме Берлина, в освобождении народов многих европейских стран от гитлеровской неволи.

В книге также повествуется о подвигах Зибы Ганиевой.

**120. Чадаев, Я.Е.** Экономика СССР в период Великой Отечественной войны (1941–1945 гг.) / Яков Чадаев. – Москва: Мысль, 1965. – 390 с.

В книге также упоминается об Азербайджане [С. 168, 250, 251, 252, 362].

**121.Эфендиев, Т.Ю.** Азербайджан в годы Великой Отечественной войны (1941–1945 гг.): (лекции для заочников) / Т.Ю.Эфендиев; ред. С.Бананиярский; Азербайджанский Педагогический Ин-тут Языков им. М.Ф.Ахундова. – Баку, 1965. – 38 с.

## 1966

**122.Колесникова, М.** Друзья и соратники Зорге / М.Колесникова, М.Колесников; глав. ред. М.Смирнов; литер. ред. В.Голанд. – Москва: Политическое Управление Пограничных Войск КГБ при Совете Министров СССР, 1966. – 158 с.

**123.Румянцева, Н.** Фридрих Зорге – человек упрямой справедливости / Нинель Семеновна Румянцева; ред. Н.И.Найденова; техн. ред. Р.С.Васькина. – Москва: Мысль, 1966. – 175 с.

**Содержание:** Заре навстречу; Рядовой революции; Хождение по мукам; У истоков Интернационала; Организатор и руководитель Интернационала в США на Гаагском конгрессе; Генеральный секретарь Нью-Йоркского Генерального Совета; Беспокойная старость.

## 1967

**124.Абасов, М.** Баку в годы Великой Отечественной войны (1941–1945 гг.) / Мазаир Абасов; ред. М.И.Найдель. – Баку: Азербайджансское Государственное издательство, 1967. – 262, [2] с.

**Содержание:** Введение; Начало войны. Перестройка народного хозяйства Бакинского района на военные рельсы; Бакинские нефтяники в борьбе за обеспечение нужд фронта; Основные отрасли промышленности Баку, железнодорожный и морской транспорт в годы войны; Участие интеллигенции Баку в решении задач военного времени; Патриотическое движение трудящихся Баку по оказанию помощи фронту. Заключение.

**125. Мехтиев, Г.Г.** Деятельность Коммунистической партии Азербайджана в период Великой Отечественной войны 1941–1945 гг. / Г.Г. Мехтиев. – Баку: Азернешр, 1967. – 292 с.

### 1968

**126. В боях за Кавказ:** [сборник] / Виктор Мурадян. – Баку: Азернешр, 1968. – 212 с.

**127. Зейналов, Р.** Встреча с боевой молодостью: о встречах с гражданами первого немецкого государства рабочих и крестьян ветеранов Великой отечественной войны из Азербайджана / Ризван Зейналов, Гасан Касымов, Лев Бородецкий. – Баку: Азернешр, 1968. – 71 с.

### 1969

**128. Бородецкий, Л.С.** Солдатская слава: документальная повесть: о 416-й стрелковой дивизии / Л.С. Бородецкий, Р.Э. Зейналов; ред. В.И. Золотухин; худож. ред. Г.Л. Ушаков. – Москва: Изд. ДОСААФ, 1969. – 126 с.

**Содержание:** Вместо пролога; Рождение 416-й...; Эшелон идет на восток; Шариф становится солдатом; Когда полыхает земля; Первый день наступления; Клятва без слов; Боевая награда; Приказ выполнен; Прием в партию; Прорыв «Миус-фронт»; 416-я Таганрогская; Сражение под Белокаменкой; 416-я – орденоносная...; Подвиг разведчиков; Десант; Герои-черноморцы; «Все мы одной веры»; 416-я – дважды орденоносная; Красное Знамя над Кишиневом; В логово фашистского зверя; Последний бой.

**129. Сеидмамедова, З.** Записки летчицы / Зулейха Сеидмамедова; литерат. запись Е. Войскунского; ред. А.Халдеев; худож. А.Алекперов. – Баку: Гянджлик, 1969. – 90 [2] с.

**Содержание:** Войскунский, Евгений Львович; Женщина в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.; Воспоминания и записи. – Летчики в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг. – Воспоминания и записи.

### 1970

**130. Гритченко, А.** Каспийцы: повесть / Александр Гритченко, Е.И. Меерович; [ред. А. Алиева; худож. Ю. Митин]. – Баку: Азернешр, 1970. – 215, [1] с.

**131. Кулиев, А.** Огненное небо: Воспоминания бывшего летчика-истребителя / Адиль Кулиев; ред.: В. Зайуев, А. Халдеев; худож. ред. Ю. Сальников. – Баку: Гянджлик, 1970. – 108 с.

Автор в годы Великой Отечественной войны совершил двести шестьдесят пять боевых вылетов, провел шестьдесят четыре воздушных боя, в которых сбил восемнадцать самолетов противника. Награжден семью орденами и десятью медалями. Воспоминания А.Г. Кулиева во многом интересны и поучительны. На фоне военных событий, в них рассказывается о людях, подлинных творцах победы, об их нелегких боевых буднях.

**132. Кравченко, Г.С.** Экономика СССР в годы Великой Отечественной войны (1941–1945 гг.) / Григорий Кравченко. – 2-е издание, перераб. и доп. – Москва: Экономика, 1970. – 391 с.

В книге также упоминается об Азербайджане [С. 138, 244–246, 267, 275].

**133. Советская экономика в период Великой Отечественной войны, 1941–1945 гг.** / АН СССР, Ин-тут экономики. – Москва: Наука, 1970. – 504 с.

В книге также упоминается об Азербайджане [С. 93, 160, 175, 176, 179, 198, 199, 213, 259, 284, 297, 328, 329, 373, 462].

### 1971

**134. Боков, Ф.** Бессмертный подвиг сынов Азербайджана. Краткий военно-исторический очерк о боевых действиях 416-й Таганрогской Краснознаменной ордена Суворова стрелковой дивизии в годы Великой Отечественной войны / Федор Боков; ред. А. Алиева; худож. ред. А. Мамедов. – Баку: Азернешр, 1971. – 192 с.

В военно-историческом очерке о боевых действиях 416-й Таганрогской Краснознаменной ордена Суворова стрелковой дивизии автор, бывший член Военного совета 5-й ударной армии генерал-лейтенант в запасе Боков Федор Ефимович излагает основные этапы боевого пути прославленного соединения. Дивизия, созданная в Азербайджанской ССР, прошла с боями замечательный и славный путь от предгорий Кавказа до центра Берлина, где во взаимодействии с другими частями закончила войну утром 2 мая 1945 года разгромом последних укреплений гитлеровцев и водружением Красного знамени на Бранденбургских воротах. В очерке на основе архивных материалов и личных воспоминаний автор убедительно рассказывает о боевых делах героической дивизии, воинском мастерстве ее солдат, командиров и политработников, освещает бессмертные подвиги сынов Азербайджана в боях за свободу и независимость нашей Советской Родины.

**135.Воронцов, Т.Ф.** От волжских степей до австрийских Альп: Боевой путь 4-й гвардейской армии: [о Герое Советского Союза Мусеибе Багирове и Мусейбе Аллахвердиеве] / Т.Ф.Воронцов, Н.И.Бирюков, А.Ф.Смекалов. – Москва: Венецизат, 1971. – 256 с.

**136.Колесникова, М.** Рихард Зорге / Мария Колесникова, Михаил Колесников; ред. Ю.Василькова; худож. ред. А.Степанова. – Москва: Молодая гвардия, 1971. – 304 с. – (Жизнь замечательных людей. Серия биографий. Вып. 12 (500)).

**Содержание:** Почему я стал коммунистом: Во мне было нечто такое, что отличало меня от других; Рихард Зорге полемизирует с Ницше; Призвание – партийная работа; Империализм под микроскопом; Зорге открывает Китай. – **Часть вторая.** Поединок с «третьим рейхом»: Начало операции «Рамзай»; Последнее свидание с Родиной; Организация Зорге за работой; Зорге становится хозяином положения; Неудавшийся « дальневосточный Мюнхен ». Буря надвигается; День за днем; До войны – считанные дни; Конец операции «Рамзай»; Пока пульсирует кровь...; Заключение; Основные даты жизни и деятельности Рихарда Зорге.

**137.Митрофанов, А.В.** Рабочий класс СССР в годы Великой Отечественной войны / А.В.Митрофанов. – Москва: Наука, 1971. – 575 с.

В книге также упоминается об Азербайджане [С. 16, 18, 53, 60, 77, 156, 169, 172, 175, 180, 187, 192].

## 1972

**138.Гритченко, А.** Отчизны верные сыны: Навстречу Дню Победы и 50-летию образования СССР / Александр Гритченко; [ред. В.И.Черненко]; Общество «Знание» Азербайджанской ССР. – Баку, 1972. – 46 с.

## 1973

**139.Ветераны помнят:** [сборник воспоминаний ветеранов 18-й Армии] / Сост.: В.Андреев, З.Лоташ. – Баку: Азернешр, 1973. – 82 с.

**140.Гритченко, А.** Слушайте голос героев войны! / Александр Гритченко, Е.Меерович. – Баку: Гянджлик, 1973. – 15, [5] с.

В книге, собраны документы-свидетельства легендарного подвига советского солдата. Здесь письма с фронта, дневниковые записи суровых дней войны-представителей республик СССР.

**141.История СССР:** с древнейших времен до наших дней: в 2 сериях, в 12-ти томах / Ред. кол.: А.В.Карасев [и др.]. – Том 10. – Москва: Наука, 1973. – 792 с.

В книге также упоминается об Азербайджане в период Великой Отечественной войны [С. 38, 82, 220–225, 260, 277, 444].

**142.Кавказ выстоял, Кавказ победил.** Ветераны вспоминают: [сборник]. – Тбилиси, 1973. – 158 с.

**143.Очерки истории Коммунистической партии Азербайджана.** – Баку: Азернешр, 1973. – 771 с.

В книге также упоминается о Компартии Азербайджана в период Великой Отечественной войны [С. 571–611].

## 1974

**144. Багиров, М.** От Волги до Дуная / М.Багиров; ред. А.Алиева; худож. С.Шатиков. – Баку: Азернешр, 1974. – 51, [1] с.

Книга посвящается 30-летию Победы советского народа в Великой Отечественной войне. В книге использован личные воспоминания и записи фронтовых лет, материалы дивизионной, армейской и центральных газет, листовки, а также сохранившиеся письма боевых товарищей.

**145. Гритченко, А.** Каспийская Краснознаменная: Исторический очерк / Александр Гритченко. – Махачкала: Даг.кн. изд-во, 1974. – 84 с.

**146. 77-я Симферопольская:** [краткая история] / Н.Багиров, У.Джавадов, Р.Зейналов [и др.]. – Баку: Азернешр, 1974. – 161 с.

## 1975

**147. Абасов, М.** На крыльях мужества: научно-популярные очерки о военных летчиках Азербайджана / Мазаир Абасов; ред. Г.А.Мадатов; АН Азерб. ССР, Ин-т Истории. – Баку: Элм, 1975. – 271, [1] с.

**Содержание:** Жизнь, отданная Родине; На крыльях бессмертия; Крылатый богатырь; Мастер воздушного боя; Воздушный разведчик; Таран – оружие смелых; Крылатый друг партизан; За счастье народа; Бесстрашный командир; Дочь неба; Защитник Ленинграда; Участник Берлинской операции; Легендарный герой Заполярья; Герои бессмертны; Парень из Сураханов; Отец крылатой семьи; Отважный штурмовик; Комиссар эскадрильи; Летчик-кузнец; Летчик-испытатель; Штурман полка; Верность долгу; Всегда в строю; Героический сын села Туг; Числившийся в списках погибших; Каждый полет – подвиг; Штурман с Дальнего Востока; Человек первой троицы; Сквозь завесу огня; Орел, сын орла; От рабочего до полковника; Жизнь после смерти; Мастерочных полетов; По комсомольской путевке; Стрелок – радиист.

**148. Абасов, М.** Герой Советского Союза Ами Мамедов / Мазаир Абасов; [ред.: Г.Мадатов, А.Гуревич]. – Баку: Гянджлик, 1975. – 45 с.

**149. Ализаде, А.** Герой Советского Союза Магеррам Дадашев / А.Ализаде; пер. с азерб. – Баку: Гянджлик, 1975. – 29 с.

**150. Алиберов, З.** Защитники Кавказа: [по материалам Азербайджана и республик Северного Кавказа] / З.Алиберов. – Баку: Азернешр, 1975. – 157 с.

**151. Алыджанов М.** Герой Советского Союза Герай Асадов / М.Алыджанов; пер. с азерб. – Баку: Гянджлик, 1975. – 23 с.

**152. Ахмедов, С.** Герой Советского Союза Джамиль Ахмедов / С.Ахмедов; перевод с азерб. – Баку: Гянджлик, 1975. – 56 с.

**153. Бабаев, С.** Герой Советского Союза Мастан Алиев / С.Бабаев; пер. с азерб. – Баку: Гянджлик, 1975. – 24 с.

**154. Бабаева, Ф.** Герой Советского Союза Аваз Вердиев / Ф.Бабаева; перевод с азерб. – Баку: Гянджлик, 1975. – 31 с.

**155. Бородецкий, Л.С.** Герой Советского Союза Габибула Гусейнов / Л.С.Бородецкий. – Баку: Гянджлик, 1975. – 29 с.

**156. Зайцев, В.** Герой Советского Союза Владимир Баландин / В.Зайцев. – Баку: Гянджлик, 1975. – 35 с.

**157. Зейналов, З.** Герой Советского Союза Мамиш Абдуллаев / З.Зейналов; пер. с азерб. – Баку: Гянджик, 1975. – 40 с.

**158. Зейналов, Р.** Герой Советского Союза Кафур Мамедов / Р.Зейналов. – Баку: Гянджлик, 1975. – 24 с.

**159. Золотые звезды Азербайджана** = Azərbaycanın qızıl ulduzları / Академия Наук Азербайджанской ССР, Ин-т Истории; сост. Г.А.Мадатов (ред.), М.Г.Аббасов, Р.Э.Зейналов, Л.С.Бородецкий / Az.SSR EA, Tarix İn-tu; tərt. ed. Q.Ə.Mədətov (red), M.N.Abbasov, R.Ə.Zeynalov, L.S.Borodetski; red. hey.: C.B.Quliyev, T.Ə.Novruzov; [foto: Y.Şamilov, A.Tavakalov. – Bakı: İşıq, 1975. – 313, [8] s.

**Содержание:** Асланов Ази Азад оглы; Абдуллаев Мамиш Шахбай оглы; Абдуллаев Самед Гамид оглы; Абрамов Владимир Федорович; Гафонов Георгий Матвеевич; Аллахвердиев Мусеиб Абдулла оглы; Багиров Мусеиб Багир оглы;

Байрамов Исмаил Халил оглы; Баландин Владимир Александрович; Буниятов Зия Мусаевич; Вердиев Аваз Гашим оглы; Везиров Аслан Фархад оглы; Велиев Мирза Довлет оглы; Калустов Григорий Шаумович; Кулиев Аббас Шахбаз олы; Кулиев Адиль Гусейн оглы; Кулиев Мехти Надыр оглы; Дадашев Магеррам Акпер оглы; Акперов Газанфар Гулам оглы; Алекперов Микаил Мамед оглы; Алиев Мастан Астан оглы; Алиев Шамсулла Фейзулла оглы; Асадов Герай Лятиф оглы; Ахмедов Джамиль Магомед оглы; Рихард Зорге; Ильясов Иван Васильевич; Егоров Иван Клавдиевич; Еналиев Борис Мусеевич; Кязимов Салахаддин Иса оглы; Калиниченко Григорий Мартынович; Кильдяков Михаил Андреевич; Климов Павел Дмитриевич; Ковалев Валентин Федорович; Константинов Гаруш Сереевич; Кочелаевский Юрий Петрович; Левин Семен Самуилович; Леонов Демократ Владимирович; Лозов Василий Савельевич; Лоханов Алексей Алексанрович; Маневич Лев Ефимович; Магеррамов Мамед Али оглы; Магеррамов Мелик Мелик оглы; Мамедов Ами Ага оглы; Осипов Павел Дмитриевич; Хакимов Михаил Кабирович; Мамедов Гафур Насир оглы; Мамедов Исрафил Магеррам оглы; Мамедов Мамед Джебраил оглы; Мамедов Халил Мамед оглы; Мирзоев Баҳятдин Шахвелед оглы; Миронов Валентин Акимович; Миртумов Самсон Мовсесович; Мусаев Мардан Мамед оглы; Мустафаев Бекир Дурсун оглы; Мустафаев Хыдыр Гасан оглы; Назаров Константин Александрович; Носов Александр Михайлович; Остапенко Иван Григорьевич; Петров Александр Иванович; Пиринев Алиф Турхан оглы; Полянкин Дмитрий Павлович; Попов Николай Федорович; Рафиев Наджафкули Раджабали оглы; Ружин Владимир Михайлович; Садыхов Юсиф Мадат оглы; Сафонов Илья Моисеевич; Светычев Георгий Геориевич; Сафаров Фариз Меджид оглы; Синев Яков Михайлович; Цыганов Евгений Терентьевич; Стациук Николай Арсентьевич; Сухов Николай Дмитриевич; Сулейманов Идрис Гасан оглы; Федоренко Степан Алексеевич;

Фролов Михаил Федорович; Харламов Георгий Николаевич; Гусейн-заде Мехти Ганифа оглы; Гусейнов Габиулла Эйнулла оглы; Челядинов Дмитрий Алексеевич; Джабиев Мирза Агамурад оглы; Джафаров Агаширин Агамамед оглы; Шахнович Моисей Давидович; Шевердяев Николай Петрович; Шляхтуров Петр Петрович; Шукюров Ширин Агабала оглы.

**160.Кулиев, А.** До встречи в Берлине: 65-му Гвардейскому Истребительному Краснознаменному Оршанскому ордена Суворова III степени полку посвящаю / А.Кулиев. – Баку: Гянджлик, 1975. – 164 с.

**161.Кязим, М.** Герой Советского Союза Исмаил Байрамов / М.Кязим; пер. с азерб. – Баку: Гянджлик, 1975. – 23 с.

**162.Кязим, М.** Герой Советского Союза Микаил Алекперов / М.Кязим; пер. с азерб. – Баку: Гянджлик, 1975. – 24 с.

**163.Кязим, М.** Герой Советского Союза Шамсулла Алиев / М.Кязим; пер. с азерб. – Баку: Гянджлик, 1975. – 28 с.

**164. Мадатов, Г.** Азербайджан в Великой Отечественной войне / Гараш Мадатов; ред.: А.З.Багирзаде, И.В.Стригунов; АН Азерб. ССР, Ин-тут истории. – Баку: Элм, 1975. – 403, [5] с.

**165.Мадатов, Г.** Герой Советского Союза Исрафил Мамедов / Гараш Мадатов. – Баку: Гянджлик, 1975. – 29 с.

**166.Мадатов, Г.** Герой Советского Союза Мехти Гусейн-заде: К 30-летию победы советского народа в Великой Отечественной войне / Гараш Мадатов; ред. В.Зайцев; техн. ред. С.Габибзаде; пер. с азерб. языка Р.Агаева. – Баку: Гянджлик, 1975. – 28 с.

**167.Мамедзаде, К.** Герой Советского Союза Газанфар Акперов / К.Мамедзаде; пер. с азерб. – Баку: Гянджлик, 1975. – 39 с.

**168.Насиб, В.** Герой Советского Союза Мусеиб Аллахвердиев / В.Насиб; пер. с азерб. – Баку: Гянджлик, 1975. – 26 с.

**169.Новрузов, И.** Герой Советского Союза Мирза Велиев / И.Новрузов; пер. с азерб. – Баку: Гянджлик, 1975. – 26 с.

**170. Саркисов, А.** Гвардии генерал Ази Асланов / Айро Саркисов. – Баку: Гянджлик, 1975. – 157 с.

**171. Сафаров, Р.** Герой Советского Союза Самед Абдуллаев / Р.Сафаров. – Баку: Гянджлик, 1975. – 23 с.

**172. Цкитишвили, К.** На фронтах Великой Отечественной / Карло Цкитишвили. – Тбилиси: Сабчота Сакартвело, 1975. – 535 с.

**Из содержания:** Воины Закавказья в боях против фашистов в первый период войны [С. 64–160]; Закавказье в планах фашистского командования в 1941–1942 гг. [С. 165–217]; Нацистские планы порабощения Закавказья [С. 223–261]; Героическая оборона Кавказа [С. 263–279].

1976

**173. Азербайджанская ССР в период Великой Отечественной войны (1941–1945 гг.):** сборник документов и материалов: в 2-х томах / редкол.: Д.Ц.Гулиев [и др.], ред. М.И.Высоцкая; худож. ред. В.Цейтин; Институт Истории Партии при ЦК КП Азербайджана – Филиал Ин-та Марксизма-Ленинизма при ЦК КПСС, Ин-тут Истории АН Азерб. ССР, Главное Архивное Управление при Совете Министров Азерб. ССР. – Том 1. – Баку: Азернешр, 1976. – 628 с.

Сборник состоит из пяти глав: *Глава первая*. Начало Великой Отечественной войны и мобилизация сил трудящихся республики на отпор врагу – включены документы и материалы, показывающие превращение Азербайджанской ССР в часть единого боевого лагеря; *Глава вторая*. Самоотверженный труд рабочего класса, колхозного крестьянства и интеллигенции Азербайджана в годы войны – собраны документы и материалы, раскрывающие процесс превращения Азербайджанской ССР в один из арсеналов фронта, главный источник обеспечения страны нефтью; *Глава третья*. Ратные подвиги сынов Азербайджана на фронтах войны – включены многочисленные документы, о массовом героизме сыновей и дочерей республики на полях сражений, их боевой дружбе с воинами других народов страны.

**Из содержания:** О заключении договора социалистического соревнования между 131-й танковой бригадой и коллективом треста «Орджоникидзенефть»: Постановление БЛ КП (б) Азербайджана; 8 мая 1942 г. [С.176]; О переводе на время войны рабочих, служащих, инженерно-технических работников нефтяных предприятий на положение мобилизованных: Из Постановления Совнаркома Азербайджанской ССР и ЦК КП (б) Азербайджана в связи с реализацией постановления ГКО от 22 сентября 1942 г.; 1 октября 1942 г. [С.176-177]; О возвращении в нефтяную промышленность квалифицированных рабочих и инженерно-технических работников из войсковых частей, учреждений и военно-учебных заведений закфронт: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана, 1 октября 1942 г. [С. 191-192]; Об обеспечении вывоза воинских импортных грузов с Закавказской железной дороги: Из Постановления Совнаркома Азербайджанской ССР и ЦК КП (б) Азербайджана, 17 июня 1943 г. [С. 199-201]; О подготовке водителей автомашин для войсковых частей закфронт: Из Постановления Совнаркома Азербайджанской ССР и ЦК КП (б) Азербайджана, 31 октября 1943 г. [С. 201-202]; О плане обеспечения Красной Армии, военно-морского флота и войск НКВД свежими овощами, квашеной капустой, солеными огурцами, помидорами сушеными овощами из урожая 1944 г.: Из Постановления Совнаркома и ЦК КП (б) Азербайджана, 22 августа 1944 г. [С. 292-294]; О мероприятиях по улучшению работы вузов Азербайджанской ССР: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана, 14 февраля 1942 г. [С.304-305]; Свидетельство, выданное участнику французского сопротивления А.Мишелью, 15 марта 1945 г. [С. 544].

**174. Волков, Ф.Д.** Подвиг Рихарда Зорге / Федор Дмитриевич Волков; ред. К.М.Чушкова; техн. ред. Ф.Е.Ривилис. – Москва: Изд-во «Знание», 1976. – 96 с.

**Содержание:** Введение; Политическое кредо Рихарда Зорге; На передовых позициях в Китае и Японии; «Япония и

Германия еще не готовы к войне с СССР»; Нападение Германии неизбежно; Шаткий нейтралитет Японии; Подвиг Рихарда Зорге.

**175.Ганизаде, Ф.** Живет среди нас человек / Фируз Ганизаде; посл. А.Ибрагимов; ред. А.Алиева; худож. А.Кадиров. – Баку: Азернешр, 1976. – 80 с.

**Содержание:** О герое Советского Союза Халиле Мамедове.

**176.Голяков, С.** Голос Рамзая / Сергей Голяков, Владимир Понизовский; ред. Т.Бойко; техн. ред. Т.Павлова. – Москва: Московский рабочий, 1976. – 360 с.

Документальная повесть о выдающемся разведчике - Герое Советского Союза Рихарда Зорге и его товарищах, пламенных антифашистах и борцах за мир.

**177.Джангиров, М.** Интернациональный подвиг советского народа и его Вооруженных Сил в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. / Михаил Джангиров; Каспийское Высшее военно-морское училище им. С.М.Кирова. – Баку, 1976. – 44 с.

**178.Куманев, Г.** На службе фронта и тыла: железнодорожный транспорт ССР накануне и в годы Великой Отечественной войны, 1938-1945 / Г.Куманев. – Москва: Наука, 1976. – 456 с.

В книге также упоминается об Азербайджане [С. 30, 111, 149, 167, 168, 210].

**179.Победа ковалась в огне** / Сост. Т.Долбанов; ред.: С.А.Перец, Д.Н.Авагимова; худож. ред. С.Шатиков; техн. ред. С.Габибзаде. – Баку: Гянджлик, 1976. – 156 с.

Сборник подготовлен литературно-исторической секцией Военно-научного общества БОДО имени Героя Советского Союза Ази Асланова и рекомендован к печати Советом ВНО, Азербайджанским комитетом ветеранов войны. Авторы очерков рассказывают о ратных подвигах многонационального советского народа в годы Великой Отечественной войны. На многочисленных примерах личного мужества сынов Азербайджана показана могучая сила советского патриотизма.

**Содержание:** На той далекой гражданской: **М.А.Абильов**. Легендарный командарм; **А.А.Саркисов**. Член Реввоенсовета Союза Республики; **А.Р.Расулов**. Генерал-чапаевец. – **Ты помнишь, товарищ, как вместе сражались: Т.А.Долбаносов**. Коммунисты вперед!; **П.А.Азизбекова, И.М.Мосесова**. Остался с живыми; **И.Д.Коган**. Штурм Тернополя; **А.Г.Агадзе**. Он штурмовал Сапун-гору; **Т.А.Долбаносов**. Труженики войны; **М.З.Лозичная**. Партизанскими тропами Белоруссии; **Т.А.Долбаносов**. Фронтовые были. – **Крылатая гвардия: А.Г.Гулиев**. Нас было трое; **Д.И.Журавков**. О людях подвига; **Р.М.Расулов**. Полет на рассвете. – **Люди в тельняшках: А.А.Гритченко, Е.И.Меерович**. Подвиг; **А.Х.Николоян**. Стояли насмерть; **В.Д.Димитров**. Каспийские были. – **Не стареют душой ветераны: М.М.Провалинский**. Партизанский разведчик; **В.Д.Димитров**. Породнились в боях; **И.И.Каменкович**. Коммунист сорок третьего года.

## 1977

**180.Азербайджанская ССР в период Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.):** сборник документов и материалов: в 2-х томах / редкол.: Д.Ц.Гулиев [и др.], ред. М.И.Высоцкая; худож. ред. В.Цейтин; Институт Истории Партии при ЦК Компартии Азербайджана – Филиал Института Марксизма-ленинизма при ЦК КПСС, Институт Истории Академии Наук Азербайджанской ССР, Главное Архивное Управление при Совете Министров Азербайджанской ССР. – Том 2. – Баку: Азернешр, 1977. – 376 с.

Сборник состоит из пяти глав. **Глава четвертая.** Идейно-политическое воспитание трудящихся республики в годы войны – показана многогранная идеино-политическая работа Коммунистической партии Азербайджана под руководством ЦК КПСС по идеологическому воспитанию трудящихся воинов республики; **Глава пятая.** Единство фронта и тыла. Всенародная помощь трудящихся Азербайджана фронту и освобожденным районам. Глава пятая. Единство фронта и

тыла. Всенародная помощь трудящихся Азербайджана фронту и освобожденным районам – многочисленные документы и материалы показывают единство фронта и тыла, патриотизм трудящихся Азербайджана во всенародной помощи фронту, участие в сборе теплых вещей, отправке воинам коллективных и индивидуальных посылок, создании фондов для постройки танковых колонн и эскадрилий самолетов, их заботу о раненых бойцах, об эвакуированном населении. Большое место в главе занимают материалы, показывающие братскую помощь Азербайджана освобожденным от фашистской оккупации районам страны.

**Из содержания:** О мобилизации партийно-политических работников в ряды Красной Армии: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана, 24 сентября 1941 г. [С. 25-26]; О мероприятиях по усилению партийно-политической работы среди красноармейцев-азербайджанцев: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана, 10 октября 1941 г. [С. 27-28]; О мероприятиях по усилению политico-воспитательной работы в воинских частях, сформированных в республике: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана, 13 ноября 1941 г. [С. 28-29]; О Партийно-политической работе в госпиталях Наркомздрава СССР: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана в связи с выполнением постановления секретариата ЦК ВКП (б) от 12 января 1942 г., 17 января 1942 г. [С. 37-38]; Об итогах совещания актива интеллигенции гор. Баку: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана, 21 марта 1942 г. [С. 41-43]; О проведении дня большевистской печати: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана, 28 апреля 1942 г. [С. 44-45]; По вопросу оказания помощи командованию 46-го запасного стрелкового полка в проведении политico-воспитательной работы среди бойцов – азербайджанцев: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана, 23 мая 1942 г. [С. 47]; О состоянии агитационно-пропагандистской и лекционной работы в республике: Из справки отдела пропаганды и агитации ЦК КП (б) Азербайджана, [1942 г.] [С. 83-84]; О создании республи-

канского фонда литературы для восстановления разрушенных фашистами библиотек: Постановление ЦК КП (б) Азербайджана. 15 февраля 1943 г. [С. 89]; Об организации курсов подготовки и переподготовки партийных и советских работников: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана, 10 мая 1943 г. [С. 93]; О мероприятиях по улучшению работы районных, поселковых и сельских советов депутатов трудящихся: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана, 19 июля 1943 г. [С. 98-99]; О мероприятиях по дальнейшему усилению политico-воспитательной работы среди бойцов-азербайджанцев и усилению связи с ними трудящихся Азербайджана: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана, 14 августа 1943 г. [С. 100-102]; О мероприятиях по улучшению производственно-технической подготовки и политico-воспитательной работы среди молодых рабочих на заводах и предприятиях Каспийского Бассейна: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана, 28 января 1944 г. [С. 110-111]; О проведении мероприятий по улучшению политico-воспитательной работы в вузах Азербайджана: Из Постановления ЦК и БК КП (б) Азербайджана, 1 февраля 1944 г. [С. 111]; О политпросветработе на селе: Из Постановления XII пленума ЦК КП (б) Азербайджана, 24-25 февраля 1944 г. [С. 112-115]; Об оказании помощи учебному авиапредприятию Азербайджанского управления гражданского воздушного флота: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана и Совнаркома Азербайджанской ССР, 8 мая 1944 г. [С. 116]; О состоянии и задачах массово-политической работы среди работников нефтяной промышленности Азербайджана: Из Постановления ЦК и БК КП (б) Азербайджана, 7 августа 1944 г. [С. 117-121]; О мероприятиях по улучшению массово-политической и идеологической работы в партийных организациях республики: Из Постановления ЦК и БК КП (б) Азербайджана, 10 октября 1944 г. [С. 121-125]; Об организации научно-просветительной пропаганды в республике: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана, 10 октября 1944 г. [С. 125]; Об устройстве

детей, оставшихся без родителей: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана и Совнаркома Азербайджанской ССР, 18 февраля 1942 г. [С. 195-199]; Об оказании помощи населению, пострадавшему от немецких оккупантов, семенами, продовольственным зерном, скотом и деньгами: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана и Совнаркома Азербайджанской ССР, 14 апреля 1942 года [С. 205-206]; О выделении из республиканских фондов некоторых видов продовольственных товаров для защитников и трудящихся города Ленинграда: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана и Совнаркома Азербайджанской ССР, 2 июня 1942 г. [С. 215]; О приеме, отправке и обслуживании эвакуированных, проезжающих через гор. Баку: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана и Совнаркома Азербайджанской ССР, 18 августа 1942 г. [С. 225-227]; Об организации эвакопунктов в Азербайджанской ССР: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана и Совнаркома Азербайджанской ССР, 1 сентября 1942 г. [С. 227-228]; О трудоустройстве эвакуированного населения и ускорении отправки эвакуированных, следующих через Бакинский порт в Красноводск: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана и Совнаркома Азербайджанской ССР, 22 сентября 1942 г. [С.230-232]; Постановление ЦК КП (б) Азербайджана Об оказании помощи семьям фронтовиков, 21 декабря 1942 г. [С.240-241]; О развертывании дополнительных эвакогоспиталей в гор. Баку: Постановление ЦК КП (б) Азербайджана и Совнаркома Азербайджанской ССР, 26 декабря 1942 г. [С.241-243]; О завозе из Ставропольского края в Азербайджанскую ССР хлебоффуража: Из Постановления ЦК КП (б) Азербайджана и Совнаркома Азербайджанской ССР, 30 марта 1943 г. [С.269-270]; Приказ по войскам дальневосточного фронта об итогах работы шефской агитационно-художественной бригады ЦК КП (б) Азербайджана, 10 апреля 1943 г. [С.271-272]; Об организации в Баку школы ЮНГ наркомморфлота СССР: Постановление ЦК КП (б) Азербайджана, 28 мая 1943 г. [С.276-277]; О расширении

дружеских связей и социалистического соревнования между работниками Больше-Белозерского района Запорожской области с колхозниками Азербайджана: Постановление ЦК КП (б) Азербайджана, 20 июня 1944 г. [С.318--319].

## 1978

**181. Волчков, Ф.** Подвиг Рихарда Зорге / Ф.Волчков; предисл. и научн. ред. З.Юсифзаде. – Баку: Гянджлик, 1978. – 92 с.

Предлагаемая читателю документальная работа освещает деятельность Рихарда Зорге на широком фоне международных событий. В книге использованы новые документы из архива ИМЛ при ЦК КПСС, Министерства Обороны СССР, архивные дипломатические документы, а также японские, английские, французские, американские материалы.

**182. Муталлимов, Х.** 51-я гвардейская многонациональная (дивизия) / Х.Муталлимов. – Баку: Азернешр, 1978. – 291 с.

## 1979

**183. Асланов, С.** Командир прославленной роты: [о жизненном пути Героя советского Союза М.М.Магеррамова] / С.Асланов. – Баку: Азернешр, 1979. – 60 с.

**184. Колесникова, М.** Наш друг Ика: Повесть о разведчике Рихарда Зорге / Мария Колесникова, Михаил Колесников; ответств. ред. В.С.Мальт; худож. ред. И.З.Левицкая. – Москва: Детская литература, 1979. – 288 с.

**185. Мурманцева, В.С.** Советские женщины в Великой Отечественной войне (1941-1945 гг.) / В.С.Мурманцева. – 2-е издание, исправленное и дополненное. – Москва: Мысль, 1979. – 293 с.

В книге также упоминается об азербайджанских женщинах [С. 61, 74, 119, 138, 186].

## 1981

**186. Волков, Ф.** Подвиг Рихарда Зорге: 2-е изд. доп. / Ф.Волков. – Москва: Знание, 1981. – 96 с.

**187.Гритченко, А.** Каспийская доблесть: Подвиги каспийцев в мирные дни / Александр Гритченко; вступит. статья Г.Касумбекова. – Баку: Азернешр, 1981. – 122 с.

**188.Гритченко, А.** По дорогам войны: [лекторы – ветераны войны] / Александр Гритченко. – Баку: О-во «Знание» АзССР, 1981. – 34 с.

**189.Кулиев, Н.** Верность священной клятве / Н.Кулиев, М.Провалинский. – Баку: Азернешр, 1981. – 56 с.

**190.Народный подвиг в битве за Кавказ:** [сборник статей] / редкол.: Г.А.Куманев (отв. ред.) [и др.]. – Москва: Наука, 1981. – 408 С.

**Из содержания:** В книге также упоминается об участии воинов–азербайджанцев [С. 36, 42, 43, 50, 52, 55, 66, 310, 312, 314, 319, 320, 321, 323, 325, 326].

**191.Симферопольская:** Краткая история: К 60-летию 77-й Симферопольской Краснознаменной Ордена Суворова 2-й степени им. С.Орджоникидзе стрелковой дивизии / Авт. кол.: Н.Т.Багиров, Г.А.Джавадов, Р.Е.Зейналов, Ф.В.Фельдман, М.О Харченко. – 2-е изд., доп. – Баку: Азернешр, 1981. – 131, [2] с.

## 1982

**192.Агарунов, Я.** Героические свершения азербайджанских нефтяников в годы Великой Отечественной войны / Яков Агарунов; рец. П.П.Галонский; ред. А.Алиева; техн. ред. С.Ахмедов. – Баку: Азернешр, 1982. – 108 с.

В книге рассказывается о работе Бакинских нефтяников в Баку и в Куйбышевской области в годы Великой Отечественной войны. Описываются трудовые подвиги нефтяников Баку, в первые годы войны, эпопея освоения нефтяной целины на Волге. Подробно анализируются вопросы открытия впервые в СССР девонской нефти – решавшего фактора послевоенного роста добычи нефти в стране. Освещаются роль Бакинских нефтяников в становлении второго Баку, вклад республики в достижения других народов страны, названы

конкретные имена подлинных героев – рабочих и инженерно-технических работников. Автор, долгие годы, находившийся на партийной работе, в гуще описанных событий, делится с читателями своими воспоминаниями, воскрешает в памяти героические свершения азербайджанских нефтяников.

**193.Мамукелашвили, Э.** Военно-организаторская и идеологическая деятельность КПСС в битве за Кавказ (1941–1943 гг.) / Элгуджа Мамукелашвили. – Тбилиси, 1982. – 184 с.

В книге также упоминается об участии воинов-азербайджанцев в битве за Кавказ [С. 17–20; 46–50, 113, 144, 153, 155].

## 1983

**194.Абасов, М.** Через всю войну: (документальный очерк о Герое Советского Союза А.Ф.Везирове) / Мазаир Абасов. – Баку: Азернешр, 1983. – 83 с.

## 1984

**195.Волков, Ф.Д.** Их вклад в победу: (очерки о советских разведчиках) / Федор Дмитриевич Волков; глав. отраслевой ред. А.Н.Ершов; ред. Л.А.Зотова; техн. ред. Л.А.Солнцева. – Москва: Знание, 1984. – 64 с. – (Новое в жизни, науке, технике. Сер. «Защита Отечества», № 5).

**Содержание:** Зорге радиует из Токио; На передовых позициях; Шаткий нейтралитет Японии; Подвиг Рихарда Зорге; «Дора» сообщает из Швейцарии; Вклад «Доры» в победу на Волге; Провал операции «Цитадель».

## 1985

**196.Ази Асланов:** [Герой Советского Союза, командующий 35-й гвардейской танковой бригады: Фотоальбом, посвящается 40-летию Победы советского народа в Великой Отечественной войне]. – Баку: Ишыг, 1985. – 14 [2] с., [46] л. ил.

**197.Герои огненных лет:** (буклет, посвященный 40-летию великой победы) / Азербайджанская Государственная

Республиканская библиотека им. М.Ф.Ахундова: Отдел краеведения и национальной библиографии. – Баку, 1985. – 6 с.

**198.Герой Советского Союза, гвардии генерал-майор танковых войск Ази Асланов:** библиографический указатель / Сост. Гулу Мамедов. – Баку: Азернешр, 1985. – 84 с.

**199.Гритченко, А.** Гремела атака...: (Очерки о ветеранах-лекторах о-ва «Знание» АзССР) / Александр Гритченко, Ариф Джабаров. – Баку: О-во «Знание», 1985. – 86 с., ил. – (В помощь лектору).

**200.Джабраилов, И.** Братство, скрепленное кровью: К 40-летию Великой Победы посвящается: В помощь лектору / И.Джабраилов. – Баку: О-во «Знание» АзССР, 1985. – 51 с.

**201.Зейналов, Р.** Сыны Азербайджана в боях за Ленинград / Р.Зейналов. – Баку: Об-во «Знание», 1985. – 36 с.

**202.Институт геологии им. Акад. И.М.Губкина Академии Наук Азербайджанской ССР в годы Великой Отечественной войны** / Сост.: Р.Н.Мамедзаде и др. – Баку: Элм, 1985. – 45 с. – (К 40-летию Победы советского народа в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов).

**203.Исаев, А.** Эхо дальних боев: К 40-летию Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. / Ахмед Исаев. – Баку: Азернешр, 1985. – 294 с.

Книга является логическим продолжением творчества автора, результатом его многолетних поисков, встреч с героями войны, работы в музеях и архивах. В сборник вошли произведения разных жанров, написанные в различные годы. Их объединяет одна главная тема – беззаветная любовь к Родине и ненависть к врагу. Эхо войны сегодня звучит как призыв к миру.

**204.Кулиев, А.** Есть пламя! / А.Кулиев. – Баку: Азернешр, 1985. – 163 с.

В книге рассказывается о боевом пути 65-го Гвардейского Истребительного Краснознаменного Оршанского ордена Суворова III степени полка.

**205.Самсонов, А.** Вторая мировая война, 1939-1945: [очерк важнейших событий] / А.Самсонов. – Москва: Наука, 1985. – 584 с.

В книге также упоминается об Азербайджане в период Великой Отечественной войны [С. 220–221].

### 1986

**206.Везиров, А.** Ветераны всегда в строю: К 30-летию Сов. Комитета ветеранов войны / Аслан Везиров, Александр Гритченко. – Баку, 1986. – 55 с.

### 1987

**207.Письма славы и бессмертия:** Сборник писем и документов за 1941-1945 гг. / АН АзССР: Институт истории; сост. М.Г.Абасов и др. – Баку, 1987. – 212 с.

### 1988

**208.Багиров, М.** Путь генерала: Историко-биографический очерк о генерале Ази Асланове / Муса Багиров; предисл. А.Курков. – Баку: Язычи, 1988. – 179 с.

**209.Гасанов, Н.К.** Комсомол Азербайджана в годы Великой Отечественной войны: к 70-летию ВЛКСМ / Натик Гасанов; О-во «Знание» Азерб. ССР. – Баку, 1988. – 46 с. – (В помощь лектору).

**210.Плечом к плечу** / Сост. Александр Гритченко. – Баку: Азернешр, 1988. – 112 с.

### 1989

**211.Багирзаде, А.** Интеллигенция Азербайджана в годы Великой Отечественной войны / А.З.Багирзаде. – Баку: Азернешр, 1989. – 309, [3] с.

Книга рассказывает о разносторонней деятельности интеллигенции Азербайджана в годы Великой Отечественной Войны, о проявленных ею доблести, самоотверженности во имя достижения победы. Автор описывает роль ученых и

технической интеллигенции, связанных с материальным производством, с обеспечением фронта горючим, вооружением, военным жением и продовольствием. В книге ярко и убедительно показаны гражданское мужество, трудовая доблесть писателей, композиторов, художников, работников театра и кино, способствовавших укреплению морального духа бойцов и тружеников тыла.

Автор широко использовал архивные материалы, периодическую печать тех лет. А также воспоминания представителей интеллигенции.

### 1990

**212.Абасов, М.** Азербайджан в годы Великой Отечественной Войны: (краткий справочник) / Мазаир Абасов, А.Гритченко, Р.Зейналов; АН АзССР, Азербайджанский республиканский совет ветеранов войны и труда, Бакинская секция Совета коммунистов ветеранов войны. – Баку: Элм, 1990. – 86 с.

**213.Абасов, М.** Бакинская партийная организация в годы Великой Отечественной войны: 1941-1945 / Мазаир Гамид оглы Абасов; ред. М.Окулов, худож. ред. В.Мартынов. – Баку: Азернешр, 1990. – 355 [5] с.

*Содержание:* Партийная организация в Авангарде перестройки народного хозяйства Бакинского экономического района на военный лад: Начало войны. Ответ трудящихся Баку на вероломное нападение гитлеровской Германии; Решение проблемы кадров в нефтяной и других отраслях промышленности; Переключение предприятий нефтяного машиностроения на выпуск военной продукции; Дальнейшая мобилизация сил и средств Баку на отпор врагу; Перестройка партийно-политической и воспитательной работы в соответствии с требованием войны. – Руководство Бакинского Комитета КП (б) Азербайджана нефтяной промышленностью города: Добыча нефти и газа в 1941-1942 гг.; Бакинские нефтепереработчики на фронтовой вахте; Борьба Бакинских

нефтяников за максимальную добычу нефти и увеличение выработки нефтепродуктов в 1943-1945 гг. – Работа Бакинских предприятий нефтяного машиностроения и эвакуированных в Баку заводов по выпуску оборонной продукции: Производство вооружения и боеприпасов промышленностью города в годы войны; Переключение предприятий машиностроения на нужды нефтяной промышленности в 1943–1945 гг. – Партийная организация Баку в авангарде социалистического соревнования за внедрение поточного метода производства, усиление режима экономии и лучшее использование внутренних резервов предприятий: Поточный метод действует; Борьба за усиление режима экономии и мобилизацию внутренних ресурсов предприятий; Социалистическое соревнование – мощный рычаг развития творческой активности масс. – Роль технической интеллигенции и ученых Баку в решении задач военного времени: Работа Научно-исследовательского института нефтяного машиностроения и научных учреждений Азербайджанского филиала Академии Наук СССР в первые годы войны; Ученые Баку решают задачи повышения октанового числа бензина; Рационализаторы и изобретатели – фронту; Использование заменителей и производственных отходов для выпуска новой продукции. – Партийное руководство военно-оборонной работой: Создание отрядов народного ополчения и истребительных батальонов; Строительство оборонительных рубежей; Местная противовоздушная оборона Баку в 1941-1945 гг.; Баку готовит резервы для Красной Армии. – Бакинский городской совет депутатов трудящихся в годы войны: Организационно-массовая работа; Забота о здравоохранении и санитарном состоянии города – в центре внимания Советов; Баку – госпитальная база в тылу советских войск; Финансы и денежное обращение; Местная промышленность – фронту; Забота о семьях военнослужащих и инвалидах Отечественной войны; Баку принимает эвакуированных. – Транспортники в борьбе за выполнение заданий родины: Фронтовым грузам –

«зеленая» улица; На ударной вахте – моряки Каспия. – *Верность традициям пролетарского интернационализма и советского патриотизма*: Красной Армии – от всего сердца, с горячей любовью; Бакинцы – в фонд обороны.

**214.Буниятов, З.** От Кавказа до Берлина / Зия Буниятов, Ризван Зейналов; рец. А.И.Бабин. – Баку: Азернешр, 1990. – 224 с.

На основе архивных материалов и воспоминаний ветеранов в этой книге освещаются этапы формирования и боевые действия азербайджанских национальных воинских частей и соединений в период Великой Отечественной войны, их вклад в Победу советского народа над фашистской Германией.

**Содержание:** Начало Великой Отечественной войны; Формирование и боевые действия азербайджанских национальных дивизий; Под боевые знамена; На фронте; Люди бессмертного подвига; Традиции в строю.

**215.Гритченко, А.** Каспийцы: документальная повесть: к 70-летию Краснознаменной Каспийской флотилии / Александр Гритченко, Йефим Меерович; ред. М.Макаров; предисл. В.Калинина. – Баку: Азернешр, 1990. – 192 с.

### 1991

**216.Аббасзаде, Б.** Минуло 45 лет / Балаш Аббасзаде; ред. Г.Усейнова. – [Баку]: Изд-во Бакинского Университета, 1991. – 46, [2] с., [4] л.

Эта работа не претендует на роль монографии, она написана на основе исторических фактов, в ней использованы воспоминания фронтовиков, ветеранов университета.

**217.Агарунов, Я.М.** Нефть и победа: (героические свершения азербайджанских нефтяников в годы Великой Отечественной войны 1941-45 гг.) / Яков Агарунов; рец. Д.П.Гулиев; ред. М.Г.Абасов. – Баку: Азернешр, 1991. – 163, [5] с.

В книге рассказывается о работе Бакинских нефтяников в Баку и в Куйбышевской области в годы Великой Отечественной войны. Описываются трудовые подвиги нефтяников,

буровиков, нефтедобытчиков, машиностроителей, научных работников Баку в первые годы войны, эпопея освоения нефтяной целины на Волге. Подробно анализируются вопросы открытия впервые в СССР девонской нефти – решающего фактора послевоенного роста добычи нефти в стране. Освещаются роль Бакинских нефтяников в становлении «Второго Баку», вклад республики в достижения других народов страны, в дело Победы советского народа над фашизмом. Названы конкретные имена подлинных героев – рабочих и инженерно-технических работников. Автор, уроженец города Кубы, долгие годы находившийся на партийной работе, в гуще описанных событий, делится с читателями своими воспоминаниями, воскрешав в памяти героические свершения азербайджанских нефтяников.

**218.Исмайлов, И.** Азербайджан в битве за Москву (зимой 1941-1942 гг.) / Исрафил Исмайлов. – Баку: Гянджлик, 1991. – 88 с.

### 1995

**219.Годы суровых испытаний:** Сборник очерков / Сост.: Э.И.Алиева, А.А.Гритченко. – Баку: Воениздат, 1995. – 190 с. – (1941-1945. 50-летия Великой Победы. «Никто не забыт, ничто не забыто»).

### 1996

**220.Абасов, М.** Дороги генерала Акима Аббасова / Мазаир Абасов; ред. К.Гасанов. – Баку: Воениздат, 1996. – 55 с.

В научно-популярном очерке на архивном материале и воспоминаниях ветеранов показывается жизненный путь одного из верных и прославленных сынов Азербайджана, мужественного и решительного командира, умелого организатора военных и общественных дел, чуткого и отзывчивого товарища, руководителя, на примере которого можно и нужно воспитывать подрастающее поколение.

**221.Глиннер, Н.** Душа и сердце воинов / Невах Глиннер. – Баку: Воениздат, 1996. – 11 с. – (Ветераны – наша гордость).

**222.Мужество в наследство:** (Из опыта работы Бакинского комитета ветеранов войны) / Сост. А.Гритченко. – Баку: Воениздат, 1996. – 12 с.

**223.Не ради славы...** / Сост. А.А.Гритченко. – Баку: Воениздат, 1996. – 40 с. – (Ветераны наша гордость).

**224.Штурмовые годы...:** К 10-й годовщине Азербайджанского Республиканского Совета ветеранов. – Баку: Воениздат, 1996. – 23 с.

### 1997

**225.Алиев Азиз Мамедкеримович:** годы работы в Дагестане: 1942-1948: официальные документы, доклады, речи, переписка и воспоминания / РАН, Дагестанский Научный Центр, Ин-т Истории, Археологии и Этнографии; сост.: Г.И.Какагасанов, М.Д.Бутаев, Р.И.Джамбулатова; редкол.: М.Д.Бутаев, Г.И.Какагасанов, А.И.Османов (отв. ред.). – Махачкала: Юпитер, 1997. – 331 с.

В сборник включены доклады, речи и переписка видного ученого, государственного и общественного деятеля Азиза Мамедкеримовича Алиева (1897-1962), работавшего в 1942-1948 гг. первым секретарем Дагестанского обкома партии и внесшего большой вклад в дело укрепления обороноспособности страны и мобилизации трудящихся Дагестана на отпор врагу в суровые годы Великой Отечественной войны.

**226.Войнов, В.** В боях и походах: Из воспоминаний ветерана Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. / Виктор Войнов; ред. В.Н.Морозков; техн. ред. А.А.Гапон. – Баку, 1997. – 52 с.

Книга воспоминаний активного участника Великой Отечественной войны о годах суровых испытаний. В основе их – личные впечатления журналиста из Крыма, капитана в отставке Виктора Васильевича Войнова. Он правдиво рассказывает о тех тяжелых днях, подвигах солдат, мужестве и самоотверженности советских людей в тылу.

### 1998

**227.Алиев, И.** Азербайджанская нефть в политике мира / Ильхам Алиев, А.Мурадвердиев; ред. Н.Алиев; подгот. к изд. Н.Ибрагимов. – [Кн. 3-я]. – Баку: Азербайджан, 1998. – 397, [3] с.

**Содержание:** Значение Бакинской нефти в годы первой мировой войны; Развитие нефтяной промышленности Азербайджана в период советской власти; Развитие нефтеперерабатывающей промышленности Азербайджана в советский период; Азербайджанская нефть в годы Второй мировой войны; Выход Азербайджанской нефти на внутренний и внешний рынки; Роль Каспийского моря в экономическом развитии Азербайджана.

**228.Гритченко, А.** Адмиралы Каспия / Александр Гритченко, Мазаир Абасов; ред. К.О.Гасанов; [худож. А.А.Гапон]; Азерб. Респ. Совет Ветеранов, Бакинский Комитет Ветеранов Войны. – Баку: Военное издательство, 1998. – 203, [2] с., [12] л.

Многолетние поиски материалов об адмиралах Каспия и личное общение со многими из них, в разное время служивших на ККФ и ВМС Азербайджана, позволили авторам создать их замечательные образы.

**229.Память о героях живет...:** к 80-летию Азербайджанской Демократической Республики / Сост.: М.Г.Абасов и др.; ред. К.О.Гасанов; спец. ред. А.Т.Ахвердиев. – Баку: Военное издательство, 1998. – 153, [3] с.

В данной книге представлены краткие биографические рассказы о героях Советского Союза, об азербайджанских национальных стрелковых дивизиях, кавалерах орденов Славы трех степеней. В сборнике читатель соприкасается как бы с живой историей, ее наиболее славными событиями, людьми. Библиографический словарь является своеобразным памятником легендарным подвигам нашего азербайджанского народа.

## 2000

**230.Абасов, М.** Вклад тружеников Баку в достижение победы над гитлеровской Германией: 55 лет победы / Мазаир Абасов; ред. М.Фарзуллаев. – Баку: Военное изд-во, 2000. – 61 [3] с.

**231.В пламени и славе** / Сост.: А.А.Гритченко, Дж.Н. Багиров. – Баку: Военное изд-во, 2000. – 60 с.

**232.Ветераны.** О совете ветеранов войны, труда и вооруженных сил Наримановского района г. Баку / Сост.: А.Алмазов, В.Зайцев. – Баку: Вышка, 2000. – 57 с.

**233.Гритченко, А.** Герои огненных лет: 55 лет Победы / Александр Гритченко; ред. Камал Гасанов. – Баку: Воениздат, 2000. – 368 с.

В книге собраны очерки о воспитанниках Азербайджана, совершивших подвиги в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг., отмеченных званием Героя Советского Союза и удостоенных многих других боевых наград. Они помогут глубоко и масштабно представить величие и значимость подвигов героев. На этих подвигах воспитываются новые поколения воинов, пришедших служить в Вооруженные Силы Азербайджанской Республики.

## 2001

**234.Гаджиев, А.** Азиз Мамед-Керимович Алиев, первый секретарь Дагестанского областного комитета ВКП (б) в годы Великой Отечественной войны и послевоенного развития: общественно-политические взгляды: учебное пособие / Адиль-Герей Гаджиев; ред. А.Г.Гаджиев; Международная академия Востока имени Азиза Алиева. – Махачкала: Новый дом, 2001. – 104 с.

Прогрессивное влияние Азербайджана на социально-экономическое, политическое, культурное развитие Дагестана продолжается с древнейших времен до наших дней. Брошюра освещает возросшую роль Азербайджана в истории Дагестана в годы Великой Отечественной войны, когда ЦК ВКП

(б) назначил Азиза Алиева первым секретарем Дагестанского областного комитета партии.

**235.Голяков, С.** Рихард Зорге. Подвиг и трагедия разведчика / С.Голяков, М.Ильинский. – Москва: Вече, 2001. – 480 с.

Эта книга – результат многих лет труда не только ее авторов, но и плод долгих и трудных, индивидуальных и коллективных скрупулезных исследований историков, ученых, юристов, политиков, работников внешней разведки и контрразведки, журналистов, писателей. И каждый по крупице вносил свой вклад в создание наиболее полного на сегодня образа Рихарда Зорге гражданина XX века, человека, военного разведчика, журналиста, аналитика, geopolитика, считающегося теперь одним из величайших людей двадцатого столетия.

## 2003

**236.Касумова, Р.** Возвращение героя...: Генерал А.А. Асланов в воспоминаниях и документах / Рена Касумова. – Волгоград: Перемена, 2003. – 73 с.

**237.Раджабли, Г.** Азербайджан в годы второй мировой войны: учебное пособие для студентов исторических факультетов высших учебных заведений / Газанфар Раджабли; науч. ред. О.М.Рзакулиев; М-во Образования Азерб. Респ., Бакинский Славянский Ун-т. – Баку: [«Китаб алеми» БСУ], 2003. – 47, [1] с.

Книга рассказывает о разных подвигах славных сыновьев и дочерей азербайджанского народа на фронтах второй мировой войны, в рядах народных мстителей и в движении Сопротивления европейских народов против немецкофашистских оккупантов, а также о трудовых героязмах азербайджанского народа на фронтовой вахте, о всенародной помощи фронту и об активном участие представителей Азербайджана в работе по восстановлению народного хозяйства, освобожденных от немецкой оккупации областей России и Украины. В книге имеются материалы и об отношении

азербайджанских политэмигрантов мировой войне, о социально-политическом положении в Южном Азербайджане в годы мировой войны и об участии деятелей культуры Азербайджана на войне.

**2004**

**238.Абасов, А.** Легендарный летчик, мудрый человек: Сборник посвящен 60-летию Великой Победы и 85-летию со дня рождения М.Г.Абасова / А.Абасов. – Баку, 2004. – 170 с. – Текст на русском и азербайджанском языках.

**239.Гаврилов, В.** Операция «Рамзай»: триумф и трагедия Рихарда Зорге / Виктор Гаврилов, Евгений Горбунов. – Москва: ОЛМА Медиа Групп, 2004. – 476 с.

Книга рассказывает о самой известной операции, проведенной советской военной разведкой в 30-е годы XX века. В историческом исследовании объединены история операции и новые факты биографии Зорге, неопубликовавшиеся ранее.

**2005**

**240. Алиева, Р.** Азербайджанцы в европейском движении сопротивления / Ругия Алиева; консультант и ред. Х.Багиров. – Баку: Ветен, 2005. – 243, [1] с.

Книга посвящена нашим соотечественникам – участникам антифашистского движения Сопротивления в Европе. Написано на основе архивных документов МНБ Азербайджанской Республики, воспоминаний ветеранов второй мировой войны, материалов печати.

**241.Мамедов, Р.** Азербайджанцы сражались за Родину / Рамин Мамедов. – Баку: Ширваннешр, 2005. – 160 с.

В первой части книги автор на основе авторитетных источников и достоверных фактов рассказывает о Героях Советского Союза, выходцах из Азербайджана. Вторая часть книги посвящена встрече с различными людьми в городах России, их жизни и деятельности, а также соотечественникам, проживающим в городах Уфа, Верхняя Пышма, Нижний

Тагил, Нижневартовск, Ноябрьск, Новый Уренгой, Сыктывкар, Санкт-Петербург.

**242.Тике, В.** Марш на Кавказ. Битва за нефть. 1942/1943 / Вильгельм Тике. – Москва: Издательство Эксмо, 2005. – 448 с.

**2006**

**243.Габибоглы, В.** Азербайджанцы, павшие в боях за освобождение Крыма в годы Великой Отечественной войны / Вели Габибоглы, Талят Алиев. – Баку: Нурлан, 2006. – 219 с.

В книге приведены подробные сведения о героях-азербайджанцах, павших при освобождении Крыма, а также о развитии дружбы и братства украинского и азербайджанского народов на современном этапе.

**244.Меджидов, В.** Азербайджанцы, павшие в боях за освобождение Крыма в годы Великой Отечественной Войны: узы дружбы и братства / Вели Меджидов, Т.М.Алиев; ред. О.Мамедов. – Баку: Нурлан, 2006. – 220 с.

**2007**

**245.Георгиев, Ю.В.** Рихард Зорге и тайны Второй мировой войны / Юрий Владимирович Георгиев. – Москва: Япония сегодня, 2007. – 238 [1] с.

**246.Чех, Ю.** Азербайджан в моей судьбе: воспоминания бывшего венгерского военнопленного / Южеф Чех; Посольство Азербайджана в Венгрии. – Будапешт, 2007. – 36 с.

**2008**

**247.Абасов, А.** Легендарный летчик Мазаир Абасов: Сборник посвящен 90-летию со дня рождения М.Г.Абасова / А.Абасов. – Баку: Джума, 2008. – 104 с.

**248.Осли, Э.** Покорение Кавказа: geopolитическая эпопея и войны за влияние / Эрик Осли; пер. с фр. Е.Д.Богатыренко; под науч. ред. Т.Н.Эйдельман. – Москва: Плюс-Минус, 2008. – 624 с.

В книге Эрика Осли описываются самые драматичные эпизоды истории, определившие судьбу этого региона.

Война с Шамилем, гонения на черкесов, события периода Великой Отечественной войны, депортации 1940-х годов. И, конечно, бесконечные разделы, и переделы сфер влияния на нефтяных месторождениях – главном источнике богатства, потенциальной мощи и в то же время бед этой прекрасной и многострадальной земли.

### 2009

**249.Гритченко, А.** Героизм сынов и дочерей Азербайджана: К 65-летию Великой Победы / Александр Гритченко. – Баку: Военное Изд-во, 2009. – 532 с.

В книге автор представил материалы о наиболее отличившихся в боях за Родину воспитанников Азербайджана.

**250.Мамедов, Р.** В сердце России / Рамин Мамедов; ред. Б.Закирова. – Баку: Зия, 2009. – 205 с.

Книга посвящена памяти соотечественников, погибших в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 гг. К тому же, каждая статья повествует о жизни и деятельности отдельного человека, в частности, не знакомого широкой общественности.

### 2010

**251.Гритченко, А.** Азербайджан – Фронту: к 65-летию Великой Победы / Александр Гритченко, Алиевсат Бахышов; ред. А.А.Гритченко. – Баку: Военное Изд-во, 2010. – 552 с.

В книге рассказывается о неоценимом вкладе Азербайджана, который он внес в Победу в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов в братской семье Советского Союза над фашизмом и японским милитаризмом.

**252.Гритченко, А.** Витязь морских глубин: К 65-летию Великой Победы / Александр Гритченко. – Баку: Военное Изд-во, 2010. – 92 с.

В книге рассказывается о командире подводной лодки капитане I ранга в отставке Смирнове Геннадие Петровиче

**253.Гумбатова, Т.** Привет из Баку / Тамара Гумбатова. – Баку: [б. и.], 2010. – 211, [1] с.

Книга состоит из рассказов о людях, в жизни которых город Баку сыграл главную или судьбоносную роль. Впервые представлены принципиально новые сведения о Бакинской жизни семьи Зорге. Книга содержит существенно обновленные и переработанные очерки об издателе и фотографе А.М.Мишоне, известной танцовщице А.Дункан, талантливом музыканте и отце великого виолончелиста М.Ростроповича - Лиопольде Витольдовиче и др. Часть книги посвящена В.Л. Величко, его биографии и деятельности на Кавказе. Портреты людей воссоздавались на фоне исторических событий того времени.

**254.Гусейнов, А.** Эхо войны: (1941-1945) / Абдул Анбасевич Гусейнов. – Тула: Гриф и К, 2010. – 189 [3] с.

Книга о подвигах героев, рожденных на азербайджанской земле, посвященная 65-летию Победы в Великой Отечественной войне 1941–45 гг.

**255.Дважды герой Советского Союза Ази Асланов:** книга-альбом / [авт. проекта, ред.-оформитель А.Гурбани]. – Баку: [Апостроф], 2010. – 431, [1] с.

Посвящается 100 летнему юбилею доблестного сына Азербайджанского народа, дважды Герою Советского Союза, гвардии генерал-майору танковых войск Ази Ахад оглы Асланову.

**256.Мы победили вместе:** сборник статей, посвященный 65-летию Победы над фашизмом = Biz birlikdə qalib gəldik: faşizm üzərində Qələbənin 65 illiyinə həsr olunmuş məqalələr toplusu / AMEA; Milli Azərbaycan Tarixi Muzeyi; elmi red.: N.Vəlihanlı; dizayn S.Hüseynov. – Bakı: [EFSPrint], 2010. – 262 s.

**Из содержания:** Наиля Велиханлы, Зарифа Дулаева, Зия Буниятов – Солдат, Ученый, Человек; Людмила Шаламова. 416-я Таганрогская дивизия; Зарифа Дулаева. Парни нашего города; Донара Гусейнова. Боевые подвиги женщин Азербайджана на фронтах Великой Отечественной войны; Зарифа Дулаева. Бакинка Мария – участница немецкого

антифашистского подполья; **Севиль Казиева**. Ханлар Бабанлы – участник украинского антифашистского подполья; **Зарифа Дулаева**. Разящее оружие – смех: (создавая сатирические плакаты агитокон, азербайджанские авторы и рисунки, и текстов блестяще высмеивали облик врага, утверждали веру в крах фашизма и уверенность в победу народа, вставшего на защиту своей отчизны); **Махфуз Зейналова**. Связи азербайджанского и узбекского народов в годы Великой Отечественной войны; **Фархад Джаббаров**. Баку в военно-сатирических планах стран антигитлеровской коалиции (1941–1942).

**257.Прудникова, Е.** Рихард Зорге. Чужой среди своих / Е.Прудникова. – Москва: ЗАО «ОЛМА Медиа Групп», 2010. – 288 с.

### 2011

**258.Гритченко, А.** Дружба, рожденная кровью в боях / Александр Гритченко, А.Бахышов, К.Алиев; Азербайджанский Республиканский Совет Ветеранов. – Баку: Ветен, 2011. – 575 с.

В данной книге авторы рассказывают о беспримерном подвиге народа и его героических воинов, избавивших народы СССР и Европы от нацистского порабощения.

### 2012

**259.Они сражались за Беларусь...:** (участие азербайджанцев в освобождении Беларуси) / З.Дулаева, Ф.Джаббаров, Ф.Багиров, Ф.Агаев; науч. ред. Н.Велиханлы; НАНА, Нац. Музей Истории Азерб. – Баку: [Зия NPM], 2012. – 207, [1] с.

Книга, рассчитанная на широкую читательскую аудиторию, посвящена участию сынов Азербайджана в освобождении белорусской земли от немецко-фашистских войск во время второй мировой войны. Более ста имен, названных в книге, – это лишь малая часть тех, кто был в рядах героических защитников легендарной Брестской крепости, кто

сражался плечом к плечу с отважными белорусскими партизанами, кто в рядах регулярной армии проявлял мужество и отвагу, осуществляя операцию «Багратион», завершившую освобождение Беларуси.

### 2014

**260.Гритченко, А.** Время выбрало нас: к 70-летию победы над фашизмом (1941–1945 годах) / Александр Гритченко, З.Джаббаров; ред.-сост. Ш.Джафаров. – Баку: Вэтэн, 2014. – 176 с., [2] л.

В книге на основе реальных документов рассказывается о жизни и деятельности военного журналиста, капитане I ранга Александр Гритченко.

**261.Дашнаки на службе германской разведки /** Сост. Д.Гасанлы; отв. за вып. А.Агаларов; руков. проекта Ш.Шамширли. – Баку: Азернешр, 2014. – 75, [1] с.

В книге даны: собственноручные показания военнопленного бывшей германской армии Камсаракана Петера, предварительные переговоры с дашнаками в Бухаресте, соглашение представителей «СД» с лидерами дашнаков в Бухаресте, переговоры в Париже с уполномоченным дашнаков по Западной Европе Аршаком Джамальяном и др. материалы.

**262.Керимов, Н.** Музыканты Азербайджана, смотревшие смерти в глаза: учебно-методическое пособие по военно-патриотическому воспитанию подрастающего поколения в музыкальных учебных заведениях Азербайджанской Республики / Ниязи Керимов (ред., сост.); рец. Т.Кулиев; Ксерокопия с изд. 1997 года; Национальная Библиотека Азербайджана им. М.Ф.Ахундова. – Баку: [б. и.], 2014. – 198 с.

На основании опубликованных статей и очерков в прессе и собранных достоверных архивных материалов о фронтовиках-музыкантах Азербайджана написана настоящая книга, в которой излагается жизненно-творческая биография многих композиторов, дирижеров, теоретиков, вокалистов, музыкантов-исполнителей и видных деятелей музыкального ис-

кусства Азербайджана, принимавших активное участие в ожесточенных сражениях в Великой Отечественной войне, в составе военно-шефских концертных бригадах и др.

**2015**

**263.Азербайджан в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.:** сборник: посвящается 70-летию Победы советского народа в Великой Отечественной войне / авт.-сост. Г.Заплетин; консультант М.Б.Багиров. – Москва: [б. и.], 2015. – 126, [2] с.

**264.Азербайджан в годы второй мировой войны:** каталог выставки, посвященной 70-летию Победы над фашизмом / НАН Азерб., Нац. Музей Истории Азерб.; науч. ред. Н.Велиханлы; авт. текста С.Ахмедов; дизайн Э.Дадашов. – Баку: AFpoligrAF, 2015. – 120 с.

**265.Гусейнов, А.** Азербайджан 1941-1945 Кавалеры ордена Александра Невского / Азад Гусейнов, Г.И.Мирзаев. – Баку: [б. и.], 2015. – 388 с.

Книга основана на документах ЦАМО Российской Федерации и посвящена офицерам-азербайджанцам, удостоенным ордена Александра Невского, за боевые подвиги и умелое управление боевыми частями и подразделениями в годы Великой Отечественной войны.

**Содержание:** Кавалера двух орденов Александра Невского: Алиев Аббас Гусейн оглу; Ахундов Рашид Халил оглу; Джабаров Хидаят Гавил оглу; Кулиев Магеррам Мусеиб оглу. – Герои Советского Союза: Асланов Ази Ахад оглу; Ахмедов Джамиль Мамед оглу; Кулиев Аббас Шахбаз оглу; Кулиев Адиль Гусейн оглу; Кязымов Салахаддин Иса оглу; Мамедов Халил Мамед оглу. – Кавалеры ордена Александра Невского: Абакаров Магомед – Салех Исмаил оглу; Аббасов Ислам Али оглу; Аббасов Юсиф Мухтар оглу; Агаев Насреддин Насир оглу; Агакишиев Юсиф Сейфулла оглу; Азиз-заде Муртуз Асад оглу; Алиев Абдулла Исфендияр оглу; Алиев Гусейнгулу Ханкиши оглу; Алиев Джабар Самед оглу;

Алиев Закир Хилал оглу; Амирзов Мовсум Хамза оглу; Ахвердиев Аллахъяр Керим оглу; Ахундов Расим Абдулгусейн оглу; Бабаев Маил Гусейн оглу; Бабакишиев Шихахмед Бабакиши оглу; Багиров Фарад Азад оглу; Байрамов Мамед Гасым оглу; Балаев Мовсум Насир оглу; Бахшалиев Адиль Гусейн оглу; Бахышов Юсиф Ахмед оглу; Баширов Керим Фатех оглу; Бекбутов Гусейн Гасан оглу; Велибеков Герай Илдырым оглу; Велиев Абуталыб Мираджан оглу; Велиев Саяд Гасан оглу; Гаджиев Гаджиага Иса оглу; Гаджиев Гаджи Рза оглу; Гаджиев Гусейн Алекпер оглу; Гаджиев Нияз Мамедали оглу; Гаджиев Новруз Алигейдар оглу; Гасанага Абил Гасан оглу; Гасымов Пакаддин Исмихан оглу; Гусейнов Алисейран Абдулгусейн оглу; Гусейнов Ариф Мухнет оглу; Гусейнов Гусейн Юсиф оглу; Гусейнов Идрис Баба оглу; Дадашев Ага-Рза Мир-Гани оглу; Джабарли Газанфар Муса оглу; Джабарли Талег Зульфугар оглу; Джабаров Магомед Юсиф оглу; Джабар оглу Музафар; Зейналов Бахадыр Гасым оглу; Зейналов Ибрагим Агалар оглу; Ибадов Гусейн Фарадж оглу; Ибрагимов Алигейдар Алигулу оглу; Искендеров Искендер Газанфар оглу; Исмаилов Мириш Алекпер оглу; Кулиев Абульфаз Кязым оглу; Кулиев Алиага Самед оглу; Кулиев Мансур Али оглу; Кязымов Садулла Ибрагим оглу; Кязымов Энвер Ибрагим оглу; Мамедов Абсаддин Агабала оглу; Мамедов Ашраф Гянджалы оглу; Мамедов Магеррам Мехти оглу; Мамедов Мамед Маил оглу; Мамедов Мустафа Зейнал оглу; Мамедов Тофиг Муса оглу; Мамедов Ширали Мамед оглу; Мехбалыев Паша Гусейн оглу; Мехралиев Таир Мехрали оглу; Мехтиев Джабар Сафтар оглу; Мирзоев Велиш Худамурад оглу; Мурадов Иса Булович; Нагиев Наги Али оглу; Нагиев Надир Абуталыб оглу; Рагимов Рагиль Абдулрагим оглу; Расулов Сахиб Сам-Мирза оглу; Рзаев Мирза Нур оглу; Садыхов Большевич Гасанхан оглу; Сарханов Салат Калантар оглу; Сафаров Юсиф Гусейн оглу; Сулейманов Мухтар Исмаил оглу; Сулейманов Чаркез Гочаг оглу; Тагиев Энвер Джабар оглу;

Шахбазов Фатулла Хеирбек оглу; Шахбазов Хейбар Али оглу; Эйнуллаев Аллахгулу Байрам оглу; Юсиф-заде Джадар Джадар оглу.

**266.Книга памяти: уроженцев Азербайджана, погибших во второй мировой войне на территории Республики Молдова:** к 70-летию победы над фашизмом во второй мировой войне; Посольство Азерб. Респ. в Республике Молдова; предисл. Н.Г.Алиев. – Кишинев: Посольство Азербайджанской Республики в Республике Молдова, 2015. – 376 с.

Книга – дань памяти выходцам из Азербайджана, сложившим свои головы в годы второй мировой войны на территории Республики Молдова. При ее подготовке была проведена огромная исследовательская работа в архивах Министерств обороны России и Молдовы, в военных комиссариатах Молдовы, исследованы места захоронений в территориальных единицах Молдовы.

*Содержание: Расположение воинских захоронений уроженцев Азербайджанской Республики на территории Республики Молдова; Уроженцы Азербайджанской Республики, удостоенные наград и медалей за боевые подвиги и заслуги; Места захоронений воинов, уроженцев Азербайджанской Республики на территории Республики Молдова: Муниципальний Кишинев; Муниципальний Бельцы; Муниципальний Тирасполь; Муниципальний Бендери; Микрорайон Борисовка; «Суворовская высота»; Григориопольский район: село Бутор; село Красная горка; село Малаешты; село Ташлык; село Тея; село Токмазея; село Шипка; село Виноградное. – Дондюшанский район: село Мошана. – Дубоссарский район и город Дубоссары: село Дороцкое; село Кошница, село Маркузы; село Устье. – Калараишский район: город Калараиш; село Редень. – Каушанский район: село Плоп-штюбей; село Киркаешты; село Копанка; село Леонтьево; село Танатары (Тэнэтарь); село Хаджимус. – Криулянский район: город Жеврены. – Леоский район: город Леова; село Казанджиќ; село Томай. – Ново-Аненский район: село Делакеу; село Варница;*

село Калфа; село Мерены; село Пугачены; село Спеха; село Телица; село Шерпены. – Оргевский район: город Оргеев; село Кукурузены; село Суслены. – Слободзейский район: город Слободзея; село Кицканы; село Коротне; село Незавертайловка; село Терновка; Село Чобручи. – Страшенский район: село Войново. – Теленештский район: село Сухулучены. – Унгенский район: село Вульпешты; село Кирилены; село Пырлица; село Скулены. – Флорештский район: село Маркулешты. – Хынчештский район: село Каракуй; село Минжир; город Хынчешты. – Чимишлийский район: село Фетица. – Штефан-Водский район: село Оланешты; село Паланка; село Пуркарь; село Раскаецы; село Талмаз. – Яловенский район: село Бардар. – Дополнительная информация о некоторых выходцах из Азербайджана, сражавшихся на территории Молдовы.

**267. Нефть Баку ключ к победе: славное прошлое яркое будущее:** [специальный проект Союза экономистов Азербайджана и газеты «Игтисадият»] / Руков. З.Самедзаде; над проектом работали: А.Самедзаде и др.; дизайн Л.Набиева. – Баку: Изд-кий дом Letterpress, 2015. – 438, [2] с.

**268.Прудникова, Е.** Рихард Зорге. Кто он на самом деле? / Елена Анатольевна Прудникова. – Москва: Алгоритм, 2015. – 269, [2] с.

Рихард Зорге – одна из самых романтических фигур в мире разведки. Яркий пассионарий, красавец, любитель вина и женщин, он стал одним из прототипов Джеймса Бонда. Вообще легенд о нем ходит куда больше, чем известно конкретных данных. Говорят, что именно он из далекой Японии первым сообщил в Москву о дате нападения на СССР, о составе и количестве нацистских сил, обрисовал общую схему военного плана вермахта. Правда это или нет?

**269.Садыгов, Ф.** Забытый герой Сталинградской битвы: время идет, а героизм вечен и незабываем: в контексте реабилитированных прав человека / Фирдовси Садыгов, Ровшан Велизаде; [пер. М.Аббасов; науч. ред. Джаби Бахрамов; ред.

В.Рзаев; предисл.: А.Мустафаева, М.Евдаев]; НАНА, Ин-т по Правам Человека. – Баку: [Гюнеш], 2015. – 143, [1] с.

Представляемая читателям книга повествует об одном отважном рыцаре – азербайджанце, который совершил невероятный подвиг при освобождении Сталинграда от немецких захватчиков во время Великой Отечественной войны (1941-1945) но, к сожалению, имя этого героя осталось в пыльных архивах, и было предано забвению. Книга посвящена жизни, судьбе Гамзы Джумшуд оглы Садыгова, участвовавшего в операциях под псевдонимом «Садыгашвили», за один бой сбившего семь вражеских самолетов, и наконец, пленившего немецкого генерала Карла Фон Роденбурга.

**270.Служили родине и науке...:** издание второе дополнительное: Посвящается 70-летию победы над фашистской Германией в Великой Отечественной войне / автор-сост. Георгий Заплетин; под ред. акад. А.Али-заде. – Баку: Nafta-Press, 2015. – 355 с.

В книге рассказывается о боевом пути воинов, будущих академиков и членов-корреспондентов Академии наук Азербайджана, мужественно сражавшихся на фронтах Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. Вторая часть книги посвящена ученым, трудившимся в институтах, научных лабораториях и внесшим весомый вклад в достижение Победы над врагом.

**Содержание:** Вклад ученых Азербайджана в Великую Победу. – Часть I. Испытание войной: Абасов Мазаир Гамид оглу; Алиев Гасан Алирза оглу; Алиев Максуд Исфандияр оглу; Ахмедбейли Фархад Солтан оглу; Ахмедов Кошкар Теймур оглу; Бунятов Зия Муса оглу; Гасанов Тофик Абдулла оглу; Гусейнов Исмаил Аббас оглу; Зейналов Багадур Касумович; Ибрагимов Исмаил Али оглу; Керимов Керим Джаббар оглу; Мамедъяров Магеррам Али оглу; Марданов Меджид Ахад оглу; Махмудов Ахмед Акбер оглу; Мехтиев Шафаят Фархад оглу; Мовсумов Зейналабдин Расул оглу. – Часть II. Поле боя – наука: Алиев Шихбала Абульфас оглу;

Бабазаде Баба Курбанкули оглу; Векилов (Вургун) Самед Юсиф оглу; Гаджибеков Узеир Адул Гусейн оглу; Гутыря Виктор Степанович; Далин Марк Александрович; Исмайлов Рустам Гаджи Али оглу; Кащкий Мир-Али Сеидали оглу; Мир-касимов Мир-Асадулла Мир-Алескер оглу; Мамедалиев Юсиф Гейдар оглу; Топчибашев Мустафа Агабек оглу; Оруджева Иззет Мирза Ага гызы; Якубов Ахад Алекпер оглу.

## 2016

**271.Айдамиров, Т.** Подготовка инженерно-технических кадров для нефтяной промышленности Азербайджанской ССР (1938-1945гг.) / Тельман Айдамиров; науч. ред. Дж.А. Бахрамов. – Баку: [Аврора], 2016.- 136, [2] с.

В работе на основе архивных документов и научной литературы освещается вопрос подготовки инженерно-технических кадров для нефтяной промышленности Азербайджанской ССР в 1938-1945 гг.

**272.Гритченко, А.** Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко; сост. Коллектив ветеранской организации Азерб.; ред. Ш.Джафаров; Организация Ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азерб. Респ. – Баку: Вэтэн, 2016. – 636, [1] с.

**273.Мамедов, Ф.** Особая роль Азербайджанской ССР и его политического руководителя М.Д.Багирова в годы Великой Отечественной войны в защите СССР: 22 июня 1941 – 9 мая 1945 года / Фазиль Мамедов. – Баку: Şəms, 2016. – 309, [2] с.

**274.Мурадова, А.** Женщины Азербайджанской ССР в период войны 1941-1945 гг.: [монография] / Алмас Мурадова; науч. ред. Т.А.Мусаева; НАН Азерб., Ин-т Истории им. А.А. Бакиханова. – Баку: Elm və Təhsil, 2016. – 94, [2] с.

В монографии на основе широкого круга выявленных архивных материалов освещается участие женщин Азербайджана в военных сражениях против немецко-фашистских

захватчиков на разных фронтах войны, раскрывается деятельность женщин в тылу – замена ушедших на фронт мужчин в производстве и в сельском хозяйстве, формы и методы помощи фронту, обеспечение воинов Красной Армии необходимыми промышленными и сельскохозяйственными продуктами. Особое внимание уделяется общественно-политической деятельности женщин в период войны.

**2017**

**275.Айдамиров, Т.** Подготовка кадров для промышленности Азербайджанской ССР (1941-1945 гг.): [монография] / Тельман Айдамиров; науч. ред. А.А.Мамедов; науч. консультанты: Г.А.Мадатов, Е.А.Токаревский. – Баку: [Аврора], 2017. – 184 с.

**276.Алиев, Н.А.** Геополитика мировых войн XX века и Кавказско-Каспийский регион: геоисторические очерки / Нурулла Алиев, Парвин Дарабади; науч. ред. С.А.Ахмедов; Военная академия вооруженных сил Азерб. Респ. – Баку: АФполигрАФ, 2017. – 152, [4] с.

**277.Гасанлы, Д.** Советская политика по расширению южных границ: Сталин и азербайджанская карта в борьбе за нефть (1939-1945) / Джамиль Гасанлы; пер. с азерб. И.Н.Рзаева; ред. Л.Ю.Пантина. – Москва: РОССПЭН, 2017. – 446, [2] с.

История сталинизма, Совет при Президенте РФ по развитию гражданского общества и правам человека: Государственный архив РФ: Российский гос. архив социально-политической истории: Президентский центр Б.Н.Ельцина: Издво «Политическая Энциклопедия»; Международное историко-правозащитное общество «Мемориал»; Институт научной информации по общественным наукам РАН / ред. сов. И.Беберовски и др.

Представленная на суд читателей России и русскоязычной аудитории стран ближнего зарубежья книга азербайджанского историка Джамиля Гасанлы раскрывает место

Советского Союза и его роль в средневосточной политике в годы второй мировой войны. Автор подвергает глубокому анализу дипломатическую борьбу СССР и ведущих стран Запада вокруг Южно-Кавказского региона, роль Бакинской нефти в мировой политике, участие закавказских советских республик в иранской и турецкой политике СССР. Особое внимание в книге уделяется «азербайджанскому вопросу» в интерпретации Сталина. На основе неизученных уникальных материалов из архивов России, Азербайджана, Грузии, Турции, США, Франции, Великобритании и др. стран автор сумел воссоздать интересную картину событий, произошедших вдоль южных границ Советского Союза, и ведущую роль в них Сталина.

**278.Гритченко, А.** Дружба народов и Победа / Автор и сост.: А.Гритченко, Дж.Халилов; ред. Ш.М.Джафаров; Организация Ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики. – Баку: Ветен, 2017. – 941, [1] с.

В данной книге авторы, благодаря кропотливому труду с большой сердечностью в документальных очерках рассказывают о беспримерном подвиге народа и его героических воинах, отстоявших честь и независимость нашей Родины, избавивших народы Европы от нацистского порабощения. В книге напечатаны воспоминания защитников городов – героев десяти стратегических боевых наступательных операций, отцов фронтовиков, чьи сыновья проходили военную службу в Азербайджане, о бойцах и командах умерших в госпиталях Баку и захороненных на Наримановском Мемориальном кладбище.

**279.Гусейнов, А.** Азербайджан 1941-1945. Герои Советского Союза / Азад Гусейнов. – Баку: Heroqlif, 2017. – 351, [1] с.

**Содержание:** Ценный труд по истории Азербайджана 1941-1945 годов. – Герои Советского Союза: Асланов Ази Ахад оглу; Абдуллаев Мамиш Шахбаз оглу; Абдуллаев Самед Гамид оглу; Акперов Газанфар Гулам оглу; Алекперов Микаил Мамед оглу; Алиев Мастан Астан оглу; Алиев Шам-

сулла Фейзулла оглу; Аллахвердиев Мусеиб Абдулла оглу; Асадов Герай Лятиф оглу; Ахмедов Джамиль Мамед оглу; Багиров Мусеиб Багир оглу; Байрамов Исмаил Халил оглу; Баландин Владимир Александрович; Бунятов Зия Муса оглу; Везиров Аслан Фархад оглу; Велиев Мирза Довлет оглу; Вердиев Аваз Гашим оглу; Гусейн-заде Мехти Ганифа оглу; Гусейнов Габиулла Эйнулла оглу; Дадашев Магеррам Акпер оглу; Джабиев Мирза Агамурад оглу; Джрафаров Агаширин Агамамед оглу; Ильясов Иван Васильевич; Каверин Илья Ананьевич; Климов Павел Дмитриевич; Кочелаевский Юрий Петрович; Кулиев Аббас Шахбаз оглу; Кулиев Адыль Гусейн оглу; Кулиев Мехти Надир оглу; Кязымов Салахаддин Иса оглу; Левин Семен Самуилович; Магеррамов Малик Малик оглу; Магеррамов Мамед Али оглу; Мамедов Ами Ага оглу; Мамедов Гафур Насир оглу; Мамедов Исафил Магеррам оглу; Мамедов Мамед Джебраил оглу; Мамедов Халил Мамед оглу; Мирзоев Бахаддин Шахвеляд оглу; Мурадов Бедир Беимод оглу; Мусаев Мардан Мамед оглу; Мустафаев Бекир Дурсун оглу; Мустафаев Хыдыр Гасан оглу; Пириев Алиф Турхан оглу; Рафиев Надж-афгулу Раджабали оглу; Садыхов Юсиф Мадат оглу; Сафаров Фариз Меджид оглу; Сулейманов Идрис Гасан оглу; Фролов Михаил Федорович; Цыганов Евгений Терентьевич; Шевердяев Николай Петрович; Шюокюров Ширин Агабала оглу. – «Представляется к присвоению звания «Герой Советского Союза»: Абдуллаев Новруз Агабала оглу; Акперов Ягуб Мамед оглу; Алиев Вахан; Алиев Хумай Абуталыб оглу; Гасымов Юсиф Сафарали оглу; Гусейнов Дадаш Рамазан оглу; Гусейнов Дадаш Эйюб оглу; Исламов Азиз Кямран оглу; Кабрибов Микаил Нафталы оглу; Мамедов Ашраф Гянджалы оглу; Махмудов Мехти Абдулла оглу; Меликов Абдул Азиз оглу; Микаилов Дурсун Гусейн оглу; Рустамов Балоглан Амрах оглу.

**280.Исрафилоглу, Н.** Нефть и война: битва Титанов: нефтяной фактор во второй мировой войне / Назим Рза

Исрафилоглу; науч. ред. Э.Б.Мурадалиева; пер. Л.Гумматова. – Баку: Зардаби ЛТД, 2017. – 431, [1] с.

**281. Кондрашов, В.** Рихард Зорге / Вячеслав Викторович Кондрашов; ред. Е.В.Смирнова. – Москва: Молодая гвардия, 2017. – 400 с.

Уникальный, всесторонне развитый человек, блестящий журналист и аналитик, Рихард Зорге стал одним из выдающихся разведчиков в мировой истории спецслужб: более одиннадцати лет он работал за рубежом – в Китае, а затем в Японии, добывая уникальную разведывательную информацию. Деятельность возглавляемой им резидентуры в послевоенное время изучалась многими иностранными спецслужбами и была оценена очень высоко. Однако личность разведчика до сих пор не свободна от различных домыслов и легенд, большинство которых не всегда соответствует действительности. Автор данной книги, доктор исторических наук, используя недавно рассекреченные документы Главного разведывательного управления Генерального штаба ВС России, показывает сложнейшую работу нелегального резидента Рихарда Зорге, действовавшего под оперативным псевдонимом Рамзай, и более полно раскрывает образ и величие подвига одного из самых результативных советских военных разведчиков.

## 2018

**282. Мухин, М.** Топливо Победы: Азербайджан в годы Великой Отечественной войны: 1941-1945 гг. / Михаил Мухин; ред. П.Орлова. – Москва: Художественная литература, 2018. – 248 с.

**283.Шарипов, Э.** Азербайджанцы в обороне Брест-Литовской крепости / Эльмир Шарипов; науч. консультант Н.Алиев [вступ. ст.]. – Баку: [Costco Company ООО], 2018. – 209, [1] с.

Книга посвящена участию воинов – азербайджанцев в боях с немецко-фашистами захватчиками при обороне Брест-

Литовский крепости в июне 1941 года. Уже известны имена более восьмидесяти человек, но это еще далеко неполный список. Установлены не только имена, но и личный героизм многих участников из этого списка, а также дальнейшая судьба, выживших в той войне.

### 2019

**284.Гусейнова, И.** Азербайджан и Кавказско-Каспийский регион в период второй мировой войны (1939-1945): [книга посвящена 80 летию со дня начала второй мировой войны и 75 летию победы в Великой Отечественной войне] / Ирада Гусейнова, Н.А.Алиев; науч. ред. С.А.Ахмедов; Военная Академия Вооруженных Сил Азерб. Респ. – Баку: АФполигрАФ, 2019. – 232 с.

В книге комплексно освещены основные цели и замыслы главных участников накануне и в период второй мировой войны. В ней рассмотрены основные военно-политические события, происходившие в Кавказско-Каспийском регионе и развернувшейся в этот период острого геостратегического соперничества. Особое место уделено вопросам вклада Азербайджана в победу Советского Союза в период Великой Отечественной войны и его ключевой роли в обороне Кавказско-Каспийского региона. В книгу включены исследования, раскрывающего участие азербайджанцев в партизанском движении на оккупированных территориях Советского Союза и в рядах европейского движения Сопротивления.

**285.Мамедов, Р.** Теплые ветры: Баку-Москва: (Диаспора) / Рамин Мамедов; ред. И.Ермолаева. – Баку: Зия ИЦП, 2019. – 391, [1] с.

Книга в определенной степени может поспособствовать воспитанию подрастающего поколения, знакомству читателя с успехами и подвигами, достигнутыми ценой жизни сыновей и дочерей Азербайджана, вставших на защиту Советского Союза в годы, когда над ним нависла смертельная опасность фашистской агрессии. Многие страницы этого

издания посвящены жизни и деятельности многих соотечественников, которые вносят вклад в развитие, укрепление России, содействуют ее авторитету на международной арене. В этом издании присутствуют материалы об азербайджанской диаспоре России, общинах и их активистах, средствах массовой информации, в которых заняты мои соотечественники.

### 2020

**286.Керимов, Г.** Азербайджан в годы Великой Отечественной войны: 75 – Победа!: 1945-2020 / Гасым Керимов; гл. ред. В.Гулиева. – Курск, 2020.

В данной книге кроме материалов об азербайджанцах-Героях Советского Союза, в ней содержится информация о трудовом подвиге наших нефтяников, тружениках тыла. Содержится материал о выдающемся ученом, академике Юсифе Мамедалиева, который во время Великой Отечественной войны изобрёл горючее с высококтановым числом, что позволило нашим самолётам летать круглый год. Ряд материалов посвящён тому, как сегодня относятся к ветеранам в Азербайджане.

**287.Тахиров, К.** Азербайджанская Национальная Библиотека в годы Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.) / Керим Тахиров; науч. ред. А.Исмаилова; пер. Л.Багировой; Национальная Библиотека Азербайджана. – Баку: «Zərdabi Nəşr» MMC, 2020. – 80 с. – (Текст на азерб. и русск. языках).

В исторической Победе над фашизмом в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. Азербайджан сыграл огромную роль. Более 200 тыс. славных сынов и дочерей азербайджанского народа героически погибли на фронтах. Ни на минуту не прекращалась работа в тылу. Эта книга посвящена деятельности Азербайджанской Национальной Библиотеки в годы Великой Отечественной войны 1941-1945-гг. и приурочена к 75-летию Великой Победы.

\*\*\*

**288.Нәzi Aslanov:** iki dəfə Sovet İttifaqı qəhrəmanı, tank qoşunları general mayoru = Ази Асланов: дважды Герой Советского Союза, генерал-майор танковых войск [Электронный ресурс]. – DVD 1. – [Баку]: [б. и.], [2020?]. – 6 электронных оптических дисков DVD в книгообразном контейнере и в одном футляре.

**Содержание:** 1. «Освобождение Вильнюса»: фронтовой выпуск № 4 (1944); 2. «Генерал Ази Асланов»: документальный фильм (1945); 3. «Орденный Азербайджан № 6»: документальный фильм (1948); 4. «Похороны Ази Асланова», документальная хроника (1945).

**289.Нәzi Aslanov:** iki dəfə Sovet İttifaqı qəhrəmanı, tank qoşunları general mayoru = Ази Асланов: дважды Герой Советского Союза, генерал-майор танковых войск [Электронный ресурс]. – DVD 2. – [Баку]: [б. и.], [2020?]. – 6 электронных оптических дисков DVD в книгообразном контейнере и в одном футляре.

**Содержание:** 1. «Генерал Ази Асланов»: документальный фильм (1970); 2. «Генерал Асланов»: документальный фильм (1983); 3. «Герой Ази Асланов»: документальный фильм (1985); 4. «Ази Асланов». «Советский Азербайджан № 4»: документальный фильм (1985).

**290.Нәzi Aslanov:** iki dəfə Sovet İttifaqı qəhrəmanı, tank qoşunları general mayoru = Ази Асланов: дважды Герой Советского Союза, генерал-майор танковых войск [Электронный ресурс]. – DVD 3. – [Баку]: [б. и.], [2020?]. – 6 электронных оптических дисков DVD в книгообразном контейнере и в одном футляре.

**Содержание:** «Я любил вас больше жизни»: художественный фильм (1985).

**291.Нәzi Aslanov:** iki dəfə Sovet İttifaqı qəhrəmanı, tank qoşunları general mayoru = Ази Асланов: дважды Герой Советского Союза, генерал-майор танковых войск [Электронный ресурс]. – DVD 4. – [Баку]: [б. и.], [2020?]. –

Азербайджан в Великой Отечественной Войне 1941–1945 гг.

6 электронных оптических дисков DVD в книгообразном контейнере и в одном футляре.

**Содержание:** 1. «Тайна гибели героя»: документально-публицистический фильм (1999); 2. «Полководец на железном коне» документальный фильм (2001).

**292.Нәzi Aslanov:** iki dəfə Sovet İttifaqı qəhrəmanı, tank qoşunları general mayoru = Ази Асланов: дважды Герой Советского Союза, генерал-майор танковых войск [Электронный ресурс]. – DVD 5. – [Баку]: [б. и.], [2020?]. – 6 электронных оптических дисков DVD в книгообразном контейнере и в одном футляре.

**Содержание:** 1. «Бессмертный полководец»: документальный фильм (2000); 2. «Последний герой»: документальный фильм (2015).

**293.Нәzi Aslanov:** iki dəfə Sovet İttifaqı qəhrəmanı, tank qoşunları general mayoru = Ази Асланов: дважды Герой Советского Союза, генерал-майор танковых войск [Электронный ресурс]. – DVD 6. – [Баку]: [б. и.], [2020?]. – 6 электронных оптических дисков DVD в книгообразном контейнере и в одном футляре.

**Содержание:** 1. Открытие памятника Ази Асланову. Респ. Беларусь, город Вилейка, 3 июля 2009 год; 2. Живые страницы истории III Молодежный фестиваль – 2015 год.

## 2.2. Тема «Азербайджан в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.» в литературе, литературоведении и в книгах по искусству

1942

**294.Мы победим:** сборник рассказов и стихов о Великой Отечественной войне / Сост.: В.Э.Жуковский; ред. А.Г.Дахнович. – Баку: Азернешр, 1942. – 112, [3] с.

*Из содержания: Мамед Рагим.* Общебакинское собрание жен и матерей фронтовиков; *С.Михалков.* В том краю, где ты живешь; *А.Барто.* Галя; *Д.Виленский.* Политрук Кемал Касумов; *Зейнал Халил.* Бахтияр Керимов; *А.Плавник.* Летчик Алиев; *Заман Исмаилов.* Мы победим.

1945

**295.Музыка Советского Азербайджана в дни Отечественной войны:** к декаде советской музыки Закавказских республик / Предисл. Уз.Гаджибекова; ред. Г.Рахимов. – Баку, 1945. – 132 с.

1947

**296.Касум-заде, Н.** Фронтовые записки / Н.Касум-заде. – Баку: Азернешр, 1947. – 67 с.

*Содержание:* Предисловие; Несколько слов; Переправа; В разведке; Бой за чугун; «Рус хороши»; Герой; Смерть командира; Немцы в Ростове; Берта; Дружба.

1954

**297.Касумов, И.** На дальних берегах / Имран Касумов, Гасан Сеидбейли; ред. Ю.И.Караев; отв. за выпуск Н.И.Белов; худож. О.Садыхзаде. – Баку: Детюниздат, 1954. – 293, [3] с.

Повесть о легендарном разведчике-партизане «Михайло» (Мехти Гусейнзаде).

1957

**298.Жиляев, Г.** Записки партизана / Григорий Жиляев; лит. оброб. Р.Сеидова. – Баку: Детюниздат, 1957. – 176 с.

Литературно обработанный дневник Микаил Кулибекова – участника борьбы за освобождение Югославии от фашизма в годы Великой Отечественной войны о Герое Советского Союза Мехти Гусейнзаде.

**299.Касумов, И.** На дальних берегах: режиссерский сценарий / Имран Касумов, Гасан Сеидбейли; режис. раз-ка Т.Таги-заде. – Баку: Объединенное Изд-во, 1957. – 93, [1] с.

Повесть о легендарном разведчике-партизане «Михайло» (Мехти Гусейнзаде).

1959

**300.Касумов, И.** На дальних берегах / Имран Касумов, Гасан Сеидбейли; худож. О.Садыхзаде; отв. за выпуск Р.Багдиян. – Баку: Детюниздат, 1959. – 268, [4] с.

Повесть о легендарном разведчике-партизане «Михайло» (Мехти Гусейнзаде).

1963

**301.Лернер, А.** Минута молчания: Документальная повесть / Артур Лернер; ред. С.Перец; тех. ред. В.Авадеева. – Баку: Азернешр, 1963. – 158 с.

В основе предлагаемой книги лежат действительные события. О судьбе Акпера автор рассказал в очерках, опубликованных в газетах «Комсомольская правда», «Бакинский рабочий», «Азербайджан гянджлери». При написании повести использованы новые документы и материалы. Имена всех основных героев повести – участников поединка во тьме гитлеровского застенка – подлинные. Вымышлены лишь некоторые второстепенные лица.

**302. Сеидмамедова, З.** Записки летчицы: литературная запись Е. Войсунского / Зулейха Сеидмамедова; ред. Дж. Илдырым-заде; худож. Дж. Муфизаде. – Баку: Азернешр, 1963. – 95 с.

**Содержание:** Войсунский, Евгений Львович; Женщины в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.; Воспоминания и записи. Летчики в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг. Воспоминания и записи.

### 1965

**303. Набиев, Б.** Азербайджанская советская литература периода Великой Отечественной войны / Бекир Набиев; ред. В. В. Девит, ред. изд-во М. Василенко, худож. ред. Ф. Сафаров / АН Азербайджанской ССР, Ин-тут Литературы и Языка им. Низами. – Баку: АН Азер. ССР, 1965. – 59 с.

### 1967

**304. Жиляев, Г.** Записки партизана: [Электронный ресурс] / Григорий Жиляев. – Баку: Детюниздат, 1967. – 173, [1] с.

Книга Г. Жиляева «Записки партизана» – это литературно обработанный дневник Микаил Кулибекова – участника борьбы за освобождение Югославии от фашизма в годы Великой Отечественной войны о Герое Советского Союза Мехти Гусейнзаде.

### 1969

**305. Мамедов, М.** «...Опережая смерть, пришло бессмертие...» / Мурад Мамедов; ред. М. Катаева. – Москва: Молодая Гвардия, 1969. – 80 с.

Документальная повесть о балтийском летчике Гусейне Бала оглы Алиеве.

**306. Тутык, А.** Они не могли иначе: документальные повести / Анатолий Тутык; ред. Е. А. Городецкий; худож. ред. Г. И. Глушко. – Днепропетровск: Проминь, 1969. – 208 с.

В годы Великой Отечественной войны советские разведчики-добровольцы, опираясь на поддержку населения, органи-

зовывали в тылу врага партизанское подполье, направляли борьбу с захватчиками, собирали ценные разведывательные данные, об этих мужественных людях, действовавших на территории оккупированной Днепропетровщины, и рассказывают документальные повести Анатолия Тутыка. «Они не могли иначе» и «На передовой без выстрелов». Повесть «Случай в Сухой Долине» – о работе чекистов в послевоенные годы.

### 1976

**307. Ганизаде, Ф.** Живет среди нас человек / Ф. Ганизаде. – Баку: Азернешр, 1976. – 82 с.

Очерк о Герое Советского Союза Халиле Мамедове.

### 1980

**308. Культура Советского Азербайджана.** – Баку: Азернешр, 1980. – 182 с.

**Из содержания:** В книге также упоминается о Великой отечественной войне [С. 32–33, 36, 39, 50, 68, 182].

### 1984

**309. Гаджиев, Р.** Генерал Ази Асланов: [Ноты]: поэма для большого симфонического оркестра / Рауф Гаджиев. – [Баку]: [б. и.], [1984?]. – 38 с.

### 1986

**310. Гусейнов, Д.** Совершенно секретно / Дмитрий Гусейнов, Илья Каменков. – Баку: Азернешр, 1986. – 165 с.

Книга состоит из трех повестей. Повесть о Рихарде Зорге разоблачает попытки западных фальсификаторов исказить суть подвига и сам образ Зорге. Повесть написана на основе изучения советских и зарубежных документов. Личное знакомство авторов с соратниками легендарного «Рамзая» помогло познакомить читателя с некоторыми малоизвестными эпизодами его деятельности. Три десятилетия дружбы с Шандором Радо не могли не отразиться на достоверности

описания нелегкой работы в Швейцарии отважной советской разведывательной группы «Дора» и ее руководителя Шандора Радо. Написанная в остродетективном ключе повесть о подвиге Хорста Гессе, сумевшего вывезти секретнейшие документы центра американской разведки в ФРГ содержащие планы против СССР и ГДР, также строго документальна.

1987

**311.Аббасзаде, Г.** Генерал: роман: [о Герое Советского Союза Ази Асланове] / Гусейн Аббасзаде; авториз. пер. с азерб. И.Третьякова. – Баку: Язычы, 1987. – 366 [1] с.

**312.Кулиев, Н.И.** Война и поэзия / Наджаф Кулиев. – Баку: Язычы, 1987. – 188 с.

1988

**313.Великова, И.** Генерал-лейтенант артиллерии Г.Д.Ра-сулбеков: Документальная повесть или страницы жизни / Ирада Векилова. – Баку: Азернешр, 1988. – 142 с.

1989

**314.Аббасзаде, Г.** Пока стоит земля: роман: [о генерале танковых войск Ази Асланове] / Гусейн Аббасзаде; авториз. пер. с азерб. И.Третьякова; [худож. Л.В.Гричин, Л.Я.Катаев]. – Москва: Воениздат, 1989. – 349 [2] с.

2005

**315.Гусейнов, А.** Мы родом из Баку: [повесть] / Абдул Гусейнов. – Москва: Оверлей, 2005. – 124 с.

Предлагаемая вниманию читателей повесть «Мы родом из Баку» о Великой Отечественной войне, участником которой являлся и сам автор.

2011

**316.Гритченко, А.** После боя...: (о деятелях литературы и искусства в войне против фашизма г.г.): к 70-летию начала

Великой Отечественной войны 1941-1945 года / Александр Гритченко; дизайнер обл. и фото О.Кулиев. – Баку: Ватан, 2011. – 605 с.

**Содержание:** Неоценимый вклад внес Азербайджан в великую победу; Бессмертный подвиг народа; Свой весомый вклад в достижение Победы над фашизмом внес Азербайджанский народ; Никто не должен забывать об этом Героизме; Священная война; Сила дружбы и братства; От советского информбюро; Из заявления советского правительства; В первый день; В пути из Москвы; Первая сводка советского Информбюро; Части прикрытия; Капитан Гастелло; Елинский удар; Киев в эти дни; Так уходил Севастополь; Неподъемные бакинцы в бою; Доблесть снайпера; Прославленный генерал; Слава гвардейцам!; Священная война и народные песни; Музы на войне не молчали; Фронтовые рисунки; Букет ромашек артистке; Напутственные песни; С «лейкой» и блокнотом; Григорий Александров и Любовь Орлова в Баку в годы войны; Волнующие встречи; Дороги солдата; Кинооператоры снимали войну; Музыканты Азербайджана; Судьба сына полка; О наших товарищах; Приказы победы; Концерт перед боем; «Вставай, страна огромная!»; «Славься, отчество»; Письма, прорвавшиеся сквозь огонь; Хорошо, очень хорошо дорожить Родиной!; А нам, защитникам, свободная Родина построит великий памятник победы; Я умираю за друзей, за землю и за счастье нашего народа; Я прямо смотрел смерти в лицо; Письма с фронта воспитанников Азербайджана; Размышления над письмами; Театр под небом; Казаки под Москвой; На солнечной полянке; Соловьи; Баллада о Матросове; Давно мы дома не были; Далеко родные осины; Настенька; Синий платочек; Медсестра дорогая Анюта; Медсестра Анюта; «Моя Москва» родилась на Бурятской земле; Расписалась рота на рейхстаге; Музыканты Азербайджана; Пока живу; Моя любимая; Песня о Днепре;

Музыка; Дорога на Берлин; Случайный вальс; Соловьи; Полет белых журавлей; Пели и словно клятву давали; В железной реальности века; У входа в Скалат; Высота; Душой и разумом согрета; Мамаев Курган; Алые погоны; Афганское фото; Приказ; Пролог; Курганы бессмертия; Офицерская жена; Партизанский лес; Репортер; Не пускайте в сердце страсть; Династия; Комбат; Присяга; Матушка пела; Маршал песни; «Едва заслышиав звук военного оркестра...»; Летописцы народного подвига; Его мелодия в сердце народа; Песенная судьба Юрия Бирюкова; Песня собирает друзей; Его оружием было слово; Время и судьбы; Музыкальное оружие победы; «Священная война»; «Несокрушимая и легендарная»; Строки, опаленные войной; Последний день войны; Берлин, 9 мая; На Эльбе; Победоносная весна; «Вездесущий» спецкор; Концерт в рейхстаге; Война окончена!; «И час настал закончилась война...»; Тишина пришла потом; В 0 часов 43 минуты 9 мая 1945 года; Вся жизнь была впереди; Москва девятого мая тысяча девятьсот сорок пятого года; Указ Президиума Верховного Совета СССР; День Победы; Память об отце свята; У нас гостил Самед Вургун; И штык, и песня; Второе рождение; Добрый наставник; «Волховская Застольная»; Певец блокадного Ленинграда; Необходимая концовка; И в боях песня была с нами; «Рисуй его, художник, – это герой!»; Мы понимали друг друга; Не погасло солнце; Завтра вернемся к боям; Только на фронте; Без памяти жить нельзя!; Прощальный парад; Оленица; С песней по жизни; У флота есть душа; День победы; Подвиг твой бессмертен; Мы не имеем права их забыть.

### 2016

**317.Гусейнов, А.** Не зарастают военные тропы: [документальные повести] / Айдын Гусейнов [ред.]. – Баку: [МБМ], 2016. – 346, [2] с.

**Содержание:** Самбекский рубеж; Крым: ни шагу назад!; Украинская эпопея сынов Азербайджана; Огненный Донбасс. Берег левый; Берег правый. Сквозь огонь; Партизанскими тропами.

### 2018

**318.Назаров, М.** Радость матери: сборник рассказов о Великой Отечественной войне / Мугбиль Назаров. – Москва: Издательские решения, 2018. – 27, [2] с.

**В содержании также:** Превратности судьбы.

### Часть III

#### Диссертации и авторефераты

1943

**319.Алибекова, А.** Женский труд в Азербайджанской ССР: диссертация на соискание ученой степени кандидата экономических наук / А.Алибекова; АГУ имени С.М. Кирова. – Баку, 1943. – 190 с. – Диссертация хранится в библиотеке АГУ имени С.М.Кирова.

1955

**320.Алекперов, З.М.** Комсомол и молодежь в период Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.). (По материалам Дагестанской АССР): диссертация на соискание ученой степени кандидата исторических наук / З.М.Алекперов; Институт Истории АН Азербайджанской ССР. – Махачкала, 1955. – 228 с. – Диссертация хранится в библиотеке АГУ имени С.М.Кирова.

1959

**321.Абасов, М.Г.** Работа партийных организаций Азербайджана по оказанию помощи фронту в период Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.: диссертация на соискание ученой степени кандидата исторических наук / М.Г.Абасов; АГУ имени С.М.Кирова. – Баку, 1959. – 305 с. – Диссертация хранится в библиотеке АГУ имени С.М.Кирова.

1961

**322.Шукюр-заде, И.** Сельское хозяйство и патриотическое движение колхозного крестьянства Нахичеванской АССР в годы Великой Отечественной войны: автореферат

диссертации на соискание ученой степени кандидата исторических наук / И.Шукюр-заде; АГУ имени С.М.Кирова. – Баку, 1961. – 24 с.

1962

**323.Зейналов, Р.Э.** Боевой путь 416-й Таганрогской Краснознаменной Ордена Суворова 2-й степени стрелковой дивизии в годы Великой Отечественной войны: диссертация на соискание ученой степени кандидата исторических наук / Р.Э.Зейналов; АГУ имени С.М.Кирова. – Баку, 1962. – 276 с. – Диссертация хранится в библиотеке АГУ имени С.М.Кирова.

1963

**324.Зейналов, Р.** Боевой путь 416-й Таганрогской Краснознаменной ордена Суворова II степени стрелковой дивизии в годы Великой Отечественной войны: автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата исторических наук / Р.Э.Зейналов. – Баку, 1963. – 29 с.

1964

**325.Шахраманян, Г.** Нагорно-Карабахская областная организация Коммунистической партии Азербайджана в годы Великой Отечественной войны Советского Союза (1941-1945 гг.): автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата исторических наук / Г.Шахраманян. – Баку, 1964. – 21 с.

1965

**326.Бананярский, С.М.** Деятельность Коммунистической Партии Азербайджана по созданию народного ополчения и обученного резерва для Советской Армии в период Великой Отечественной войны: автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата исторических наук / С.М.Бананярский; АГУ имени С.М.Кирова. – Баку, 1965. – 221 с. – Диссертация хранится в библиотеке АГУ им. С.М.Кирова.

**327.Мадатов, Г.А.** Азербайджан в Великой Отечественной войне: диссертация на соискание ученой степени доктора исторических наук / Г.А.Мадатов; Институт Истории АН Азербайджанской ССР. – Баку, 1965. – 505 с. – Диссертация хранится в Институте Истории АН Азербайджанской ССР.

**328.Мадатов, Г.А.** Азербайджан в Великой Отечественной войне Советского Союза (1941-1945гг.): автореферат диссертации на соискание ученой степени доктора исторических наук / Гараш Мадатов; Институт Истории АН Азербайджанской ССР. – Баку, 1965. – 102 с.

1967

**329.Исмайлов, А.** Трудящиеся Кировабада в годы Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.): автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата исторических наук / А.Исмайлов; АН АзССР. Ин-т истории. – Баку, 1967. – 20 с.

1969

**330.Абасов, М.** Баку в годы Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.): автореферат диссертации на соискание ученой степени доктора исторических наук (571) / М.Г.Абасов. – Баку, 1969. – 70 с.

**331.Аббасов, М.Г.** Баку в годы Великой Отечественной Войны Советского Союза (1941-1945 гг.): диссертация на соискание ученой степени доктора исторических наук / М.Г.Аббасов; Институт Истории АН Азербайджанской ССР. – Баку, 1969. – 582 с. – Диссертация хранится в Институте Истории АН Азербайджанской ССР.

**332.Джафаров, Н.Д.** Военно-организаторская и оборонно-массовая работа в Баку в годы Великой Отечественной войны: автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата исторических наук. 07.571 / Н.Д.Джафаров; АН АзССР. Ин-т истории. – Баку: Элм, 1972. – 31 с.

1973

**333.Алыжанов, М.** Участие воинов Азербайджана в партизанском движении на Украине и в Белоруссии в годы Великой Отечественной войны (1941-1944 гг.): автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата исторических наук. 07.00.02 / М.Алыжанов. – Баку, 1973. – 32 с.

**334.Сиротенко, Ю.Н.** Сотрудничество и борьба государств, двух противоположных систем – ведущих членов антигитлеровской коализации во второй мировой войне (1941-1945 гг.): диссертация на соискание ученой степени доктора исторических наук / Ю.Н.Сиротенко; АГУ им. С.М.Кирова. – Баку, 1973. – 208 с. – Диссертация хранится в библиотеке АГУ имени С.М.Кирова.

1987

**335.Кулиев, З.Г.** Женщины советского Азербайджана в годы Великой Отечественной войны (1941-1945): автореферат диссертации кандидата исторических наук / З.Г.Кулиева. – Баку, 1987. – 21 с.

1989

**336.Ага-заде, Т.Д.** Здравоохранение Азербайджана в годы Великой Отечественной войны (1941-1945): автореферат диссертации кандидата исторических наук: История СССР: 07.00.02 / Т.Д.Ага-заде; АН Азерб.ССР, Ин-т Истории.- Баку, 1989.- 24 с.

**337.Таирли, З.Д.** Азербайджанская детская поэзия периода Великой Отечественной войны (1941-1945): автореферат диссертации кандидата исторических наук 10.01.02 / З.Д.Таирли; Азерб. Гос. Пед. им. В.И.Ленина. – Баку, 1989. – 22 с.

1990

**338.Зейналов, И.** Исторический опыт КПСС по мобилизации военно-экономического потенциала многонационального советского социалистического государства на раз-

гром врага в годы Великой Отечественной войны: автореферат диссертации доктора исторических наук (07.00.01) / И.Зейналов. – Москва, 1990. – 28 с.

**339.Оруджев, Г.** Азербайджан в битве за Кавказ: автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата исторических наук (07.00.02.) / Г.Оруджев. – Баку, 1990. – 18 с.

### 1991

**340.Гаджиев И.М.** Участие женщин в общественно-политической и культурной жизни Азербайджанской Республики в годы Великой Отечественной войны: 07.00.02. / И.М. Гаджиев; АН Азерб. ССР Ин-т истории. – Баку, 1991. – 29 с.

**341.Сафаров Г.Ш.** Техническое творчество рабочего класса в годы Великой Отечественной Войны (1941-1945 г.) 07.00.02. / Ш.Г.Сафаров; АН Азерб. Респ. Ин-т истории. – Баку, 1991. – 24 с.

### 1998

**342.Алиев, Н.** Подготовка кадров для военно-морских сил в Азербайджане (1918-1997-е годы): диссертация на соискание ученой степени кандидата исторических наук: 07.00.02. / Нурулла Алиев; АНА Ин-т Истории им. А.Бакиханова. – Баку, 1998. – 163 с.

*Из содерж.*: Создание Каспийского высшего военно-морского училища для ВМС страны в годы второй мировой войны [С. 47–70].

### 2006

**343.Алиев, Н.** Военно-морская история Азербайджана: диссертация на соискание ученой степени доктора исторических наук: 07.00.02. / Нурулла Алиев; НАН Азерб., Ин-т Истории им. А.А.Бакиханова. – Баку, 2006. – 327 с.

*Из содерж.*: Вклад Азербайджана в военно-морскую оборону Каспийского региона и его оперативно-стратегическое значение в период второй мировой войны (1939-1945).-[С. 186–221].

### 2007

**344.Алиев, Н.** Военно-морская история Азербайджана: автореферат диссертации на соискание ученой степени доктора исторических наук: 07.00.02. / Нурулла Алиев; НАН Азерб., Ин-т Истории им. А.А.Бакиханова. – Баку, 2007. – 43 с.

### 2008

**345.Алиев, Э.** Азербайджанцы в Европейском движении сопротивления в годы второй мировой войны: диссертация на соискание ученой степени кандидата исторических наук: 07.00.02 / Эмин Алиев; НАН Азерб. Музей Истории Азербайджана. – Баку, 2008. – 152 с.

### 2012

**346.Талышинская, Л.** Общественно-политическая, государственная и научная деятельность Азиз Алиева (1920-1962 гг.): автореферат диссертации на соискание ученой степени доктора философских наук по истории: 07.00.02 / Лейла Талышинская; М-во Образования Азерб. Респ., БГУ. – Баку, 2012. – 28, [1] с.

**347.Талышинская, Л.** Общественно-политическая, государственная и научная деятельность Азиз Алиева (1920-1962 гг.): диссертация на соискание ученой степени доктора философских наук по истории: 07.00.02 / Лейла Талышинская; М-во Образования Азерб. Респ., Азерб. Гос. Педагогический Ун-т. – Баку, 2012. – 160 с.

*Из содерж.*: Глава 2. Деятельность Азиз Алиева в период войны 1941-1945 гг. [С. 46–107].

## Часть IV

### Статьи, опубликованные в книгах, сборниках, учебниках и периодических изданиях

#### 4.1. Азербайджан в борьбе против фашизма (Материалы общего характера)

1941

**348.Абдуллаев, Н.** В условиях военного времени / Р. Абдуллаев // Бакинский рабочий. – 1941. – 21 августа. – С. 3.

**349.Азербайджанской народ своим героическим трудом помогает Красной Армии, Флоту и авиации разгромить злейшего врага нашей родины – германских фашистов** // Бакинский рабочий. – 1941. – 9 июля. – С. 3.

**350.Все наши силы – на разгром врага!**: На общегородском митинге интеллигенции в Баку // Бакинский рабочий. – 1941. – 5 июля. – С. 1.

**351.Геокчаев, Г.** Сыны социалистического отечества идут на фронт: Сабирабадский район / Г.Геокчаев // Бакинский рабочий. – 1941. – 8 июля. – С. 3.

**352.Гончарюк, И.** Санитарная авиация / И.Гончарюк // Бакинский рабочий. – 1941. – 10 октября.

**353.Да здравствует героический советский народ и его Красная Армия, защищающие свою родную землю!** // Бакинский рабочий. – 1941. – 27 июня. – С. 3.

**354.Исмайлов, З.** Мы победим! / Заман Исмайлов // Бакинский рабочий. – 1941. – 7 ноября. – С. 3.

**355.Минкевич, Д.** Как писалось письмо на родину: (письмо бойцов азербайджанцев на родину) / Д.Минкевич // Бакинский рабочий. – 1941. – 24 октября. – С. 1.

**356.Наше дело правое. Враг будет разбит. Победа бу-**

дет за нами!: (Боевые эпизоды) // Бакинский рабочий. – 1941. – 28 июня. – С. 3.

**357.Отдадим все силы священной борьбе Советского народа против фашистских бандитов!** // Бакинский рабочий. – 1941. – 24 июня. – С. 2.

**358.Фашизм – это порабощение народов! Фашизм – это голод, нищета, разорение!** Все силы на борьбу с фашизмом // Бакинский рабочий. – 1941. – 27 июня. – С. 2.

**359.Халдей, С.** В героическом труде куется победа над врагом / С.Халдей // Бакинский рабочий. – 1941. – 6 июля. – С. 3.

**360.Шилов, М.** Пламенные патриоты: (Беседа с военным комиссаром Азербайджанской ССР, полковником тов. М.Шиловым) / М.Шилов // Бакинский рабочий. – 1941. – 27 июня. – С. 3.

1942

**361.Антифашистский митинг народов Закавказья:** Выступления / Сабит Оруджев, Самед Вургун, Саида Иманова, Г.Хритонова // Бакинский рабочий. – 1942. – 25 августа. – С. 2–3.

**362.Антифашистский митинг представителей народов Закавказья** // Правда. – 1942. – 6 сентября; Большевик. – 1942. – № 15. – С. 43–48.

**363.Антифашистский митинг представителей народов Северного Кавказа** // Большевик. – 1942. – № 15. – С. 38–43.

**364.Бабаев, М.** Комсомол Азербайджана на боевом посту / М.Бабаев // Бакинский рабочий. – 1942. – 6 сентября. – С. 1.

**365.Боевые задачи студенчества Азербайджана** // Бакинский рабочий. – 1942. – 18 марта. – С. 1.

**366.Делегация трудящихся Азербайджана в частях Кавказского фронта** // Бакинский рабочий. – 1942. – 15 января. – С. 2.

**367.Заманов, А.** Делегация трудящихся Азербайджана в частях у бойцов Крымского фронта / Аббас Заманов // Бакинский рабочий. – 1942. – 10 мая. – С. 1.

**368.Ислам-заде, И.** Промышленность Азербайджана в дни войны / И.Ислам-заде // Бакинский рабочий. – 1942. – 3 января. – С. 2.

**369.К народам Азербайджана, Грузии, Армении:** Обращение, принятое антифашистским митингом народов Закавказья в Тбилиси 23 августа 1942 г. // Бакинский рабочий. – 1942. – 25 августа. – С. 1.

**370.Корчиков.** Крым был и будет Советским!: Письмо бойцов, командиров и политработников энской части трудящимся Азербайджана / Корчиков, Велиев, Назаров // Бакинский рабочий. – 1942. – 5 мая. – С. 2.

**371.Нагиев, А.** Легкая промышленность Азербайджана служит фронту / А.Нагиев // Бакинский рабочий. – 1942. – 26 июня. – С. 2.

**372.Работа Советов в дни войны** // Бакинский рабочий. – 1942. – 31 марта. – С. 1.

**373.Сыны Азербайджана в боях за родину** // Бакинский рабочий. – 1942. – 5 мая. – С. 2.

**374.Шафиев, М.** 1147 посылок с подарками на фронт / М.Шафиев // Бакинский рабочий. – 1942. – 19 февраля. – С.1.

### 1943

**375.Абасов, Ш.** Лагерь смерти: Воздушные бои в районе Краснодара / Ш.Абасов // Бакинский рабочий. – 1943. – 17 апреля. – С. 1.

**376.Азербайджан приветствует освободителей Таганрога** // Бакинский рабочий. – 1943. – 31 августа. – С. 1.

**377.Азербайджан приветствует своих отважных сынов** // Известия Советов депутатов трудящихся СССР. – 1943. – 31 августа.

**378.Ахмедов, А.** С честью выполним свой долг перед родиной / Амрах Ахмедов // Бакинский рабочий. – 1943. – 2 сентября. – С. 2.

**379.Ахмедов, М.** Еще сильнее буду бить фашистских захватчиков / Мамедага Ахмедов // Бакинский рабочий. – 1943. – 28 апреля. – С. 3.

**380.Ахундов, Н.** Легкая промышленность Азербайджана в дни войны / Н.Ахундов // Бакинский рабочий. – 1943. – 5 октября. – С. 3.

**381.Бабаев, М.** Комсомол Азербайджана на боевом посту / М.Бабаев // Бакинский рабочий. – 1943. – 29 октября. – С. 3.

**382.Баку – могучий арсенал фронта** // Бакинский рабочий. – 1943. – 13 ноября. – С. 2.

**383.Вперед, к победе. Сыны и дочери Азербайджана!** // Бакинский рабочий. – 1943. – 28 апреля. – С. 1.

**384.Все силы на разгром враги: Письмо бойцов, командиров и политработников Н-ского соединения** // Бакинский рабочий. – 1943. – 28 апреля. – С. 3.

**385.Гейдарлы, С.** Азербайджан в Великой Отечественной войне / С.Гейдарлы // Бакинский рабочий. – 1943. – 20 июня. – С. 2.

**386.Говоров.** Клятва воинов-азербайджанцев: Письмо бойцам, командиров и политработников Н-ской дивизии азербайджанскому народу / Говоров, Завальный // Бакинский рабочий. – 1943. – 18 августа. – С. 2.

**387.Говоров.** С честью выполним приказ товарища Сталина: Письмо азербайджанцев – бойцов, командиров и политработников Н-ской дивизии азербайджанскому народу / Говоров и др. // Бакинский рабочий. – 1943. – 30 мая. – С. 2.

**388.Гритченко.** Воины-азербайджанцы выполняют на-каз своего народа: [письмо из Н-ской краснознаменной стрелковый бригады] / Гритченко, Соловьев // Бакинский рабочий. – 1943. – 24 июля. – С. 1.

**389.Десять летчиков-азербайджанцев сбили более 50 вражеских самолетов** // Бакинский рабочий. – 1943. – 15 августа. – С. 2.

**390.Игнатьев, С.** Героическая летопись борьбы совет-ской моряков / С.Игнатьев // Бакинский рабочий. – 1943. – 25 июля. – С. 2

**391.Кулиев, Г.** На Украинской земле: Сыны Азербайджана в боях за Советскую Украину / Гасан Кулиев // Бакинский рабочий. – 1943. – 31 октября. – С. 3.

**392.Лерман, А.** Беспощадно мстить немецким захватчикам / А.Лерман // Бакинский рабочий. – 1943. – 19 мая. – С. 2.

**393.Лерман, А.** Героический Кавказ: [об одноименной книге] / А.Лерман // Бакинский рабочий. – 1943. – 3 апреля. – С. 2.

**394.Наказ Азербайджанского народа своим сынам-фронтовикам:** Передовая // Правда. – 1943. – 21 апреля. – С. 1; Бакинский рабочий. – 1943. – 23 апреля. – С. 1.

**395.Победа будет за нами:** Письмо бойцов, командиров и политработников Н-ской части трудящимся Азербайджана // Бакинский рабочий. – 1943. – 1 мая. – С. 2.

**396.Прохватилов.** Письмо сталинградцев трудящимся Азербайджана / Прохватилов и др. // Бакинский рабочий. – 1943. – 26 мая. – С. 1.

**397.Пусть гордится подвигами своих сынов азербайджанский народ:** [письмо Военного Совета и Политуправления Северо-Кавказского фронта] // Бакинский рабочий. – 1943. – 11 сентября. – С. 1.

**398.Рагимов, М.** Патриотический долг моряков Каспия: Вторая военная навигация / М.Рагимов // Бакинский рабочий. – 1943. – 11 апреля. – С. 2.

**399.Ризаев, Н.** Братьям, освобожденным из фашистской неволи: [обсуждение патриотического обращения артели Горших Ярославской области] / Н.Ризаев // Бакинский рабочий. – 1943. – 23 апреля. – С. 1–2.

**400.Рустамов, Р.** Письмо Азербайджанского народа бойцам-азербайджанцам / Р.Рустамов и др. // Бакинский рабочий. – 1943. – 23 апреля. – С. 1–2.

**401.Самедов, М.** Бить врага советским рублем: [военно-го заема] / М.Самедов // Бакинский рабочий. – 1943. – 29 мая. – С. 1.

**402.Трудящимся Азербайджана:** От бойцов, командиров и политработников Н-ской Азербайджанской дивизии: [обращение с призывом на усиление помощи фронту, танковые колонны и эскадрильи боевых самолетов, построенные на средства трудящихся] // Бакинский рабочий. – 1943. – 17 января. – С. 2.

**403.Чайка, В.** Из статьи В.Чайки «Сыны Азербайджана» / В.Чайка // Правда. – 1943. – 6 сентября.

## 1944

**404.Агаджанов, А.** Победа: Письмо товарищу / А.Агаджанов // Бакинский рабочий. – 1944. – 5 октября. – С. 2.

**405.Буниатов, Т.** Сыны Азербайджана в боях за Украину / Теймур Буниатов, В.Диденко // Бакинский рабочий. – 1944. – 28 апреля. – С. 2.

**406.Гусейнов, Г.** Моим землякам: (письма из действующей Армии) / Г.Гусейнов // Бакинский рабочий. – 1944. – 12 февраля.

**407.Дмитриев, В.** Ключ к Кавказу: Годовщине освобождения Ростова / В.Дмитриев // Бакинский рабочий. – 1944. – 13 февраля. – С. 3.

**408.Мы верны наказу родного азербайджанского народа:** (письмо из действующей армии) // Бакинский рабочий. – 1944. – 12 апреля. – С. 3.

**409.Сиванков.** С честью выполняем наказ азербайджанского народа: Боевой рапорт бойцов и офицеров Н-ской Краснознаменной дивизии Азербайджанскому народу / Сиванков, Джавадов // Бакинский рабочий. – 1944. – 22 февраля. – С. 3.

**410.Токаржевский, Е.** Красная Армия – освободительница Азербайджана / Е.Токаржевский // Бакинский рабочий. – 1944. – 13 февраля. – С. 3.

**411.Фронтовой привет трудящихся Азербайджана:** (поздравительная телеграмма в честь 26-й годовщины Красной Армии от бойцов и командиров 4-го Украинского фронта) // Бакинский рабочий. – 1944. – 29 февраля.

## 1945

**412.Аврускина, А.** Нахичеванцы в боях за Родины / А.Аврускина // Бакинский рабочий. – 1945. – 28 июля. – С. 3.

**413.Агаджанов, А.** Моряки-азербайджанцы в боях за Роди-

- ны / А.Агаджанов // Бакинский рабочий. – 1945. – 22 июля. – С. 2.
- 414.Борисов, П.** Салют Москвы: (к падению Берлина о героях Азербайджана) / П.Борисов // Вышка. – 1945. – 5 мая. – С. 4.
- 415.Великий час** // Бакинский рабочий. – 1945. – 28 апреля.
- 416.Вручение медалей «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.»:** [работникам Бакинского порта] // Бакинский рабочий. – 1945. – 16 декабря. – С. 1.
- 417.Гасанов.** Возвращающимся воинам-землякам – достойную встречу / Гасанов, Мамедов, Гусейнов, Нагиев // Бакинский рабочий. – 1945. – 8 июля. – С. 3.
- 418.Джафаров, Г.** Историческая дружба азербайджанского народа с великим русским народом: [25-летие Республики и исторический путь в обстановке всемирно исторических побед Красной Армии на завершающем этапе Отечественной войны] / Г.Джафаров // Бакинский рабочий. – 1945. – 30 апреля. – С. 3.
- 419.Знак славы:** [Отчизна вручает героическим воинам знак славы, медаль «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.】 // Бакинский рабочий. – 1945. – 13 мая. – С. 3.
- 420.Красовский, С.** Авиаторы – сыны солнечного Азербайджана / С.Красовский // Бакинский рабочий. – 1945. – 28 августа. – С. 3.
- 421.Крылатые герои:** [о летчиках Азербайджана] // Бакинский рабочий. – 1945. – 19 августа. – С. 1.
- 422.Ликуй, весна нашей победы!:** [статьи, посвященные празднику Победы] // Бакинский рабочий. – 1945. – 1 мая. – С. 3.
- 423.Макеев, Г.** Снова на Родине: [встреча славных воинов-победителей Н-ской дивизии с земляками] / Г.Макеев // Бакинский рабочий. – 1945. – 22 августа. – С. 1.
- 424.По вражьей земли идем к победе: Сыны Азербайджана в боях за освобождение народов Европы** // Бакинский рабочий. – 1945. – 25 марта. – С.3.

- 425.Рафиев, И.** Мы отстояли свою любимую Родину / И.Рафиев // Бакинский рабочий. – 1945. – 6 ноября. – С. 3.
- 426.Саркисов, А.** Азербайджанцы в Берлине / А.Саркисов // Бакинский рабочий. – 1945. – 5 мая. – С. 3.

1947

- 427.Приветствие командующего войсками I Белорусского фронта маршала Советского Союза Г.Жукова в связи с 25-летием Азербайджанской ССР** // Юбилейная VI сессия Верховного Совета Азербайджанской ССР (5 мая 1945 г.): Стенограф. отчет. – Баку, 1947. – С. 153–154.

1948

- 428.Пашинин, П.** Советский Азербайджан в Великой Отечественной войне / П.Пашинин // Советский Азербайджан. – Москва, 1948. – С. 104–113.

1949

- 429.Бакинцы отмечают памятную дату** // Бакинский рабочий. – 1949. – 8 мая. – С. 1.

- 430.День великой победы советского народа** // Бакинский рабочий. – 1949. – 8 мая. – С. 1.

- 431.Коркодинев.** День Победы / Коркодинев // Бакинский рабочий. – 1949. – 8 мая. – С. 2.

1950

- 432.День великой победы советского народа** // Бакинский рабочий. – 1950. – 9 мая. – С. 1.

- 433.Мустафаев, Х.** Историческая победа / Хыдыр Мустафаев // Бакинский рабочий. – 1950. – 9 мая. – С. 2.

- 434.Празднование Дня Победы в Баку** // Бакинский рабочий. – 1950. – 10 мая. – С. 1.

- 435.Собрание, вечера, доклады, посвященные Дню Победы** // Бакинский рабочий. – 1950. – 9 мая. – С. 2.

1951

**436.В честь Дня Победы:** [в Баку отмечается День Победы] // Бакинский рабочий. – 1951. – 9 мая. – С. 1.

**437.День великой победы советского народа** // Бакинский рабочий. – 1951. – 9 мая. – С.1.

**438.Зубков, М.** Всемирно-историческая победа советского народа / М.Зубков // Бакинский рабочий. – 1951. – 9 мая. – С.2.

**439.Мустафаев, Х.** День исторической победы / Х.Мустафаев // Молодежь Азербайджана. – 1951. – 9 мая.

**440.Праздник победы** // Вышка. – 1951. – 9 мая.

1952

**441.Исторический день нашей победы** // Бакинский рабочий. – 1952. – 9 мая. – С. 1.

**442.Курочкин, П.** Великая победа советского народа / П.Курочкин // Бакинский рабочий. – 1952. – 9 мая. – С.2.

**443.Трудящиеся Баку отмечают праздник Победы** // Бакинский рабочий. – 1952. – 9 мая. – С. 1.

**444.Участники Отечественной войны руководят колхозными конфермами:** [в городе Агдаш] // Бакинский рабочий. – 1952. – 9 мая. – С. 2.

1953

**445.Богданов, С.** Великая победа советского народа / С.Богданов // Бакинский рабочий. – 1953. – 9 мая. – С. 1.

**446.День Победы** // Бакинский рабочий. – 1953. – 9 мая. – С. 1.

1954

**447.Вечер молодежи, посвященный празднику Победы** // Бакинский рабочий. – 1954. – 9 мая. – С. 1.

**448.Гритчин, Н.** Великая победа советского народа / Н.Гритчин // Бакинский рабочий. – 1954. – 9 мая. – С. 2.

**449.Могучая поступь советского народа:** День Победы // Бакинский рабочий. – 1954. – 9 мая. – С.1.

1955

**450.Торжественное заседание Бакинского городского Совета:** [посвященное 10-й годовщине победы над фашизмом в клубе имени Ф.Джергинского] // Бакинский рабочий. – 1955. – 10 мая. – С. 1.

1958

**451.Общегородской вечер молодежи, посвященный празднику Победы:** [в клубе имени Дзержинского] // Бакинский рабочий. – 1958. – 9 мая. – С.2.

**452. [Цифры и факты о сельхозработах комсомольцев и молодежи Азербайджана в 1943-1944 гг.]** // Славные традиции: [сборник документов, очерков, воспоминаний]. – Москва: Молодая гвардия, 1958. – С. 277.

1960

**453.Торжественное заседание в Баку:** [посвященное Дню Победы над фашистской Германией в клубе имени Дзержинского] // Бакинский рабочий. – 1960. – 11 мая. – С. 1.

1962

**454.Мехти-заде, М.М.** О периоде Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.) / М.М.Мехти-заде // Очерки истории советской школы в Азербайджане / М.М.Мехти-заде. – Баку, 1962. – С. 193–200.

1963

**455.Мадатов, Г.** Азербайджанская ССР в период Великой Отечественной войны Советского Союза (июнь 1941-1945 гг.) / Гараш Мадатов // История Азербайджана. – Том 3, Часть 2. – Баку, 1963. – С. 78–162.

1964

**456.Азербайджан приветствует своих отважных сынов** // Великая дружба азербайджанского и русского народа

дов (С древних времен до наших дней): Документы, письма, статьи, воспоминания, художественные произведения. – Том 2. – Баку, 1964. – С. 207–208.

**457.Бананиярский, С.** Деятельность партийной организаций Азербайджана по созданию народного ополчения в начале Великой Отечественной войны / С.Бананиярский // Ученые записки АГУ им Кирова: Серия исторических и философских наук. – 1964. – № 6. – С. 61–69.

**458.Бахтамов, Р.** Открытие героя: [военнопленные в фашистском плена] / Р.Бахтамов // Литературный Азербайджан. – 1964. – №2. – С. 117–118. Рец. на кн.: Лернер А. Минута молчания. – Баку: Азернешр, 1963.

**459.Дружба, скрепленная кровью:** [о дружбе азербайджанского и русского народов в годы Великой Отечественной войны] // Великая дружба азербайджанского и русского народов (С древних времен до наших дней): Документы, письма, статьи, воспоминания, художественные произведения. – Баку, 1964. – Т. 2. С. 175–260.

**460.Мехтиев, Г.** Коммунистическая партия – вдохновитель и организатор боевого содружества советских народов в годы Великой Отечественной войны / Г.Мехтиев // Труды Института истории партии ЦК КП Азербайджана – филиала Института марксизма-ленинизма при ЦК КПСС. – 1964. – Т. 27. – С. 150–175.

**461.Чайка, В.** Из статьи В.Чайки «Сыны Азербайджана» // Великая дружба азербайджанского и русского народов (С древних времен до наших дней): Документы, письма, статьи, воспоминания, художественные произведения. – Баку, 1964. – Т.2. – С. 194–195 .

### 1965

**462.Бананиярский, С.** Деятельность партийной организации Азербайджана по созданию обученного резерва для Советской Армии в годы Великой Отечественной войны (1941–1945) / С.Бананиярский // Ученые записки АГУ им С.

Азербайджан в Великой Отечественной Войне 1941–1945 гг.

М.Кирова: Серия исторических и философских наук. – 1965. – №4. – С. 41–47.

**463.Каменкович, И.** Новые книги: [к 20-летию Победы в Великой Отечественной войне] / И.Каменкович // Литературный Азербайджан. – 1965. – № 2. – С. 135–136.

**464.Мадатов, Г.** Источник нашей победы: (Азербайджан в Великой Отечественной Войне) / Г.Мадатов // Бакинский рабочий. – 1965. – 28 апреля. – С. 4.

### 1966

**465.Бананиярский, С.** Деятельность Компартии Азербайджана по созданию потребительных батальонов в годы Великой Отечественной войны / С.Бананиярский // Научная конференция профессорско-преподавательского состава по итогам научно-исследовательской работы за 1965 г.: тезисы докладов / АПИ им. М.Ф.Ахундова. – Баку, 1966. – С. 10–12.

**466.Каменкович, И.** Песня совести / И.Каменкович // Молодежь Азербайджана. – 1966. – 4 мая. – С. 3. Рец. на кн.: Константинов В. Колокол совести.

**467.Кулиев, Н.** Азербайджанская советская историография Великой Отечественной войны (1941–1945) / Н.Кулиев // Военно-исторический журнал. – 1966. – №11. – С. 78–82.

### 1967

**468.Анисимов, В.** Ничто не забудется / В.Анисимов // Литературный Азербайджан. – 1967. – № 12. – С. 133–135. Рец. на кн.: Абасов М. Баку в годы Великой Отечественной войны (1941–1945 гг.)

### 1968

**469.Абасов, М.** Щедрая Бакинская лепта: (В Великой Отечественной войне) / Мазаир Абасов // Баку. – 1968. – 21 февраля. – С. 2.

**470.Бабаев, М.** Бакинский комсомол в годы Великой Отечественной войны / М.Бабаев // Труды Института исто-

рии партии ЦК КП Азербайджана, филиала Института марксизма-ленинизма при ЦК КПСС. – 1968. – Т. 29. – С. 117–136.

1969

**471. Азербайджан – фронту** // Вышка. – 1969. – 9 мая. – С. 2.

**472. Провалинский, М.** В боях за Украину: [о стойкости и мужестве сынов Азербайджана в Великой Отечественной войне] / М.Провалинский, В.Димитров // Бакинский рабочий. – 1969. – 22 октября. – С. 4.

1970

**473. Абасов, А.** Великому подвигу – четверть века / А.Абасов // Агитатор. – 1970. – № 4. – С. 21–23.

**474. Аббасов, М.** 1941–1945 гг. Так воевал Баку / М.Аббасов // Баку. – 1970. – 26 февраля. – С. 2.

**475. [Азербайджан в период Великой Отечественной войны]** // История Коммунистической партии Советского Союза: в 6-ти томах / ред. П.Н.Поспелов. – Т. 5, Кн. 1: [1938–1945]. – Москва, 1970. – С. 331–334.

**476. Великая годовщина Победы** // Русский язык и литература в азербайджанской школе. – 1970. – № 5. – С. 3–11.

**477. Воробьев, Ю.** Экономика союзных республик в годы Великой Отечественной войны / Ю.Воробьев // Вопросы экономики. – 1970. – № 5. – С. 34–44.

**478. Двадцать пятая весна** // Литературный Азербайджан. – 1970. – № 5. – С. 3–5.

**479. Кулиев, М.** Великий подвиг народа. К 25-летию победы над германским фашизмом / М.Кулиев // Баку. – 1970. – 26 января. – С. 2.

**480. Меерович, Е.** Потомству в пример / Е.Меерович, М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1970. – 23 июня. – С. 3.

**481. Мехтиев, Г.** За нашу Советскую Родину, за дело Ленина / Г.Мехтиев // Ленинизм – наше знамя. – Баку, 1970. – С. 334–364.

**482. Толоконников, И.** Верны традициям старшего поколения: [БВОКУ к 25-летию разгрома немецко-фашистских захватчиков] / И.Толоконников // Агитатор. – 1970. – № 8. – С. 10–13.

**483. Этих дней не смолкнет слава:** [научной конференции в Окружном доме офицеров им. А.Асланова, посвященной Дню победы] // Вышка. – 1970. – 7 мая. – С. 2.; Бакинский рабочий. – 1970. – 7 мая.

1971

**484. Алиев, Р.** Молодежь в боях за Родину / Р.Алиев // Агитатор. – 1971. – № 13. – С. 29–32.

**485. Бережков, В.** Из Москвы в Баку / В.Бережков // С дипломатической миссией в Берлин 1940–1941 гг. Тегеран, 1943 / В.Бережков. – Ташкент, 1971. – С. 98–101.

**486. Заманов, Ф.** Там, на юге, есть село...: [о танкистах из Азербайджана] / Ф.Заманов // Молодежь Азербайджана. – 1971. – 20 мая. – С. 3.

**487. Ибрагимов, И.** Азербайджан в годы Великой Отечественной войны (1941–1945 гг.) / И.Ибрагимов // Пятьдесят славных лет: Азерб. ордена Трудового Красного Знамени институт нефти и химии им. М. Азизбекова / И. Ибрагимов, А.Аббасов. – Баку, 1971. – С. 150–175.

**488. Каменкович, И.** История предостерегает: [о планах Гитлера об овладении Баку] / И.Каменкович // Баку. – 1971. – 17 июля. – С. 2.

**489. Махмудов, М.** Великий подвиг советского народа / М.Махмудов, М.Багиров // Агитатор (Б.). – 1971. – № 11. – С. 21–25.

1972

**490. Аббасов, А.** Память народная / А.Аббасов // Бакинский рабочий. – 1972. – 22 июня. – С. 3.

**491. Бабаев, М.** Комсомол Баку на боевом посту / М.Бабаев // Труды Института истории партии ЦК КП Азербай-

джана, филиала Института марксизма-ленинизма при ЦК КПСС. – 1972. – Том 30. – С. 162–177.

**492.Джафаров, Н.** Помощь Коммунистической партии военным органам в комплектовании национальных войсковых формирований / Н.Джафаров // Труды Института истории партии при ЦК КП Азербайджана, филиала Института марксизма-ленинизма при ЦК КПСС. – 1972. – Том 30. – С. 227–290.

**493.Зейналов, А.** Отчизны верные сыны: [о книге генерала Ф.Е.Бокова «Бессмертный подвиг сынов Азербайджана】 / А.Зейналов // Бакинский рабочий. – 1972. – 19 февраля. – С. 3.

**494.Зейналов, Р.** Великий подвиг народа / Р.Зейналов, Л.Бородецкий // Агитатор. – 1972. – № 8. – С. 26–29.

**495.Кораблев, Ю.** Братский союз СССР в Великой Отечественной войне / Ю.Кораблев, Г.Куманев // СССР – великое содружество народов. – Москва, 1972. – С. 188–222.

**496.Пляшкевич, В.** Дружба народов СССР – один из важнейших источников победы в Великой Отечественной войне / В.Пляшкевич // Военно-исторический журнал. – 1972. – № 6. – С. 3–11.

**497.Ратным подвигам сынов Азербайджана посвящается** //Бакинский рабочий. – 1972. – 26 марта.

### 1973

**498.Зейналов, Р.** Мужество и героизм сынов Азербайджана / Р.Зейналов // Агитатор. – 1973. – № 4. – С. 16–19.

**499.Ильин, К.** На рейхстаге автографы бакинцев / К.Ильин // Вышка. – 1973. – 9 мая. – С. 3.

### 1974

**500.Туранова, Б.** Идет вперед «Бакинский батальон»: [новые документы для Бакинского филиала Гос. архива] / Б.Туранова // Баку. – 1974. – 8 мая. – С. 2.

1975

### 30-летие окончания Великой Отечественной Войны

**501.Алиев, Г.** Доклад товарища Г.А.Алиева: (на торжественном вечере, посвященном 30-летию окончания Великой Отечественной Войны) / Гейдар Алиев // Бакинский рабочий; Вышка. – 1975. – 8 мая. – С. 1–2.

\*\*\*

**502.Абасов, А.** Война народная, война священная... / А.Абасов // Агитатор. – 1975. – № 1. – С. 35–40.

**503.Абасов, М.** Азербайджан в годы войны: 1941–1942 гг. / Мазаир Абасов // Вышка. – 1975. – 23 января. – С. 3.

**504.Абасов, М.** Азербайджан в годы войны: 1944 год / Мазаир Абасов // Вышка. – 1975. – 9 апреля. – С. 2.

**505.Абасов, М.** Азербайджан – фронту / Мазаир Абасов // Советский Азербайджан сегодня. – 1975. – № 3. – С. 13–17.

**506.Абасов, М.** Баку – арсенал Советской Армии в годы Великой Отечественной Войны / Мазаир Абасов // Агитатор (Б.). – 1975. – № 9. – С. 13–16.

**507.Абасов, М.** Баку – важнейший арсенал Красной Армии (1941–1945 гг.) / Мазаир Абасов // Известия АН Азерб. ССР: Серия истории, философии и права. – 1975. – № 2. – С. 16–25.

**508.Абдулсалимзаде, Г.** Экономика СССР в годы Великой Отечественной войны (1941–1945 гг.) / Гурдат Абдулсалимзаде // Известия АН Азерб. ССР: Серия экономики. – 1975. – № 2. – С. 59–61.

**509.Ализаде, А.** Над Берлином гремит «Ура!» / А.Ализаде // Агитатор (Б.). – 1975. – № 9. – С. 12.

**510.Бабаев, Л.** Бессмертный подвиг партии и народа в Великой Отечественной войне / Л.Бабаев // Молодой рабочий. – 1975. – № 4. – С. 5–8.

**511.Великая Победа советского народа** // За технический прогресс. – 1975. – № 5. – С. 1–5.

**512.Великий подвиг народа** // Литературный Азербайджан. – 1975. – № 5. – С. 3–6.

**513.Великий подвиг советского народа** // Советский Азербайджан сегодня. – 1975. – № 3. – С. 3–8.

**514.Гусейнов, Р.** Боевые традиции и военно-патриотическое воспитание молодежи / Р.Гусейнов // Ученые записки АГУ им. С.М.Кирова: Серия исторических и философских наук. – 1975. – № 6. – С. 30–37.

**515.Джафаров, А.** Пропаганда народного подвига / А.Джафаров // Агитатор. – 1975. – № 8. – С. 17–19.

**516.Зарубина, Л.** По братски: (помощь Азербайджана в восстановлении Ставрополя) / Л.Зарубина // Бакинский рабочий. – 1975. – 16 апреля. – С. 3.

**517.Исмаилов, Г.** Книги о героях Великой Победы / Г.Исмаилов // Агитатор. – 1975. – № 11. – С. 46–48.

**518.Касим-заде, Ф.** Итоги второй мировой войны и современность / Ф.Касим-заде // Ученые записки Азербайджанского университета. Серия исторических и философских наук. – 1975. – № 4. – С. 3–11.

**519.Кулиев, М.** Пламя подвига: [участие сынов Азербайджана в Великой Отечественной войне] / М.Кулиев // Агитатор (Б.). – 1975. – № 9, май. – С. 7–10.

**520.Мадатов, Г.** Вклад Азербайджана в победу советского народа фашистской Германией в Великой Отечественной войне (1941–1945 гг.) / Гараш Мадатов // Известия АН Азерб. ССР: Серия истории, философии и права. – 1975. – № 2. – С. 3–15.

**521.Мамедов, С.** Живы в памяти живых: [о братском кладбище воинам, погибшим в годы войны в госпиталях Баку] / С.Мамедов // Баку. – 1975. – 10 сентября. – С. 3.

**522.Меерович, Е.** Голос солдатского сердца: [о подвиге сынов Азербайджана в годы Великой Отечественной войны как на поле боя, так и в концлагерях] / Е.Меерович, М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1975. – 18 июня. – С. 3.

**523.Незабываемый урок истории** // Агитатор. – 1975. – № 9. – С. 3–6.

**524.Расулбеков, Г.** Бессмертный подвиг / Г.Расулбеков // Баку. – 1975. – 7 мая. – С. 2.

**525.С пламенем в сердце** // Советский Азербайджан сегодня. – 1975. – № 3. – С. 18–21.

**526.Свидетельствуют документы:** [письма, написанные с фронта героями войны – уроженцами Азербайджана своим родным и друзьям в Баку] // Агитатор (Б.). – 1975. – № 3. – С. 27–31; № 4. – С. 19–22; № 7. – С. 31–32; № 8. – С. 35–36.

**527.Фищева, Н.** Огненная летопись: [материалы Центрального Государственного архива фотодокументов АзССР] / Н.Фищева // Вышка. – 1975. – 9 апреля. – С. 2.

## 1976

**528.Зейналов, А.** Герои остаются в строю: [о книге генерал-лейтенанта Ф.Е.Бокова «Бессмертный подвиг сынов Азербайджана»] / А.Зейналов // Бакинский рабочий. – 1976. – 11 января. – С. 4.

**529.Садраддинов, Р.** Уроки памяти: [о книге И.Каменковича «Жить воспрещается», посвященной узникам концлагерей] / Р.Садраддинов // Молодежь Азербайджана. – 1976. – 5 июня. – С. 3.

## 1977

**530.Статистическая сводка Азербайджанской конторы Госбанка ССР о поступлениях в фонд обороны страны по районам Азербайджанской ССР на 1 июня 1942 г.** // Азербайджанская ССР в период Великой Отечественной войны (1941–1945 гг.): Сборник документов и материалов в двух томах. – Том 2. – Баку, 1977. – С. 216–217.

**531.Сведения ЦК общества Красного Полумесяца Азербайджана о количестве доноров по гор. Баку, 5 декабря 1942 г.** // Азербайджанская ССР в период Великой Отечественной войны (1941–1945 гг.): Сборник документов и материалов в двух томах. – Том 2. – Баку, 1977. – С. 240.

## 1979

**532. Азербайджан в Великой Отечественной войне** // История Азербайджана / под ред. Д.Гулиева; изд. подг.: И.Алиев, Ф.Алиев, Г.М.Ахмедов и др. – Баку, 1979. – С. 175–183.

**533. Вечная слава героям**: Баку // Бакинский рабочий. – 1979. – 11 мая. – С. 1.

**534. Джанибеков, В.** Память Шеки: [шекинцы, участники Великой Отечественной войны] / В.Джанибеков // Молодежь Азербайджана. – 1979. – 12 мая. – С. 4.

**535. Зейналов, Р.** Славная страница из истории советского военного строительства в Азербайджане / Ризван Зейналов // Известия АН Азерб. ССР. Серия истории, философии и права. – 1979. – № 3. – С. 20–27.

## 1980

**536. Абасов, М.** Арсенал Красной Армии: Азербайджан в годы Великой Отечественной войны: Рассказывают документы / Мазаир Абасов // Вышка. – 1980. – 3 апреля. – С. 2.

**537. Аббасов, М.** Наш великий подвиг / Мазаир Абасов // Баку. – 1980. – 5 мая. – С. 3.

**538. Аббасов, М.** Ратные подвиги солдат: Рассказывают документы: Азербайджан в годы Великой Отечественной войны / Мазаир Аббасов // Вышка. – 1980. – 2 апреля. – С. 2.

**539. Алиев, Г.** Ты помнишь, товарищ... / Г.Алиев // Бакинский рабочий. – 1980. – 8 мая. – С. 3.

**540. Аликберов, З.** Славный праздник свободы и мира / З.Аликберов // Агитатор (Б.). – 1980. – № 7. – С. 26–29.

**541. Иманов, Р.** Вера, мужество, стойкость: [трудящиеся НКАО на фронтах Великой Отечественной войны и в тылу] / Р.Иманов // Агитатор (Б.). – 1980. – №7. – С. 30–32.

**542. Меликова, А.** Невоенные реликвии войны / А.Меликова // Азербайджан за 60 советских лет: [экспонаты рассказывают]. – Баку, 1980. – С. 126–127.

## 1981

**543. Шабалин, В.** Героический «Азербайджан»: По страницам истории: [танкера в годы Великой Отечественной войны] / В. Шабалин // Вышка. – 1980. – 18 апреля. – С. 2.

**544. Арифджанов, Р.** День великой ясности: [40-летие начала войны войны] / Р.Арифджанов // Баку. – 1981. – 22 июня. – С. 3.

**545. Бессмертен подвиг народа!**: Митинг представителей трудящихся Баку // Бакинский рабочий; Вышка. – 1981. – 23 июня. – С. 1.

**546. Гусейнов, Д.** Они шли с мечом...: [о планах гитлеровской Германии захвата и оккупации Закавказья в годы Второй мировой войны] / Д.Гусейнов, И.Каменкович // Бакинский рабочий. – 1981. – 1 сентября. – С. 4.

**547. Письма о войне** // Вышка. – 1981. – 9 мая. – С. 3.

**548. Савин, П.** Верность священной клятве / П.Савин // Баку. – 1981. – 28 июля. – С. 3. Рец. на кн.: Кулиев Н., Привалинский М. Верность священной клятве. – Баку: Азернешр, 1981.

**549. Торба, М.** Бьется в сердцах живущих: [братьские захоронения участников Великой Отечественной войны в Ленинском районе] / М.Торба // Баку. – 1981. – 8 мая. – С. 3.

**550. Ясов, Р.** Они были первыми: [десант морских пехотинцев, высадившийся на Малой земле] / Р.Ясов // Баку. – 1981. – 8 мая. – С. 3.

## 1982

**551. Зейналов, Р.** За мужество и храбрость: [к 40-летию со дня учреждения ордена Отечественной войны I и II степеней. Ордононосцы из Азербайджана] / Р.Зейналов // Баку. – 1982. – 19 мая. – С. 3.

**552. Исаев, А.** В судьбе каждого: [кировабадцы – на полях Великой Отечественной войны. Воспоминания] / А.Исаев; пер. П.Савин // Бакинский рабочий. – 1982. – 9 мая. – С. 3.

1983

**553.Абасов, М.** Великий подвиг народа и армии / Мазаир Абасов // Агитатор (Б.). – 1983. – № 7. – С. 40–43.

**554.Абасов, М.** Великому подвигу – четверть века / Мазаир Абасов // Агитатор (Б.). – 1983. – № 4. – С. 21–23.

**555.Бабаев, А.** Книга о героизме / А.Бабаев // Баку. – 1983. – 29 марта. – С. 3. Рец. на кн.: Керимов С. В боях за Малую землю.

**556.Елчиева, М.** Мыслю и сердцем с вами...: [письма трудящихся Азербайджана воинам из Азербайджана в годы войны] / М.Елчиева // Баку. – 1983. – 22 апреля. – С. 2.

1984

**557.Аликберов, З.** КПСС – руководитель, организатор и вдохновитель Победы советского народа над фашизмом / З.Аликберов // Агитатор (Б.). – 1984. – № 22. – С. 23–28.

**558.9 Мая – Праздник Победы советского народа в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.**: [цифры и факты] // Агитатор. – 1984. – № 7. – С. 45.

**559.Иманова, С.** Из летописи подвига народного. Из речи учительницы Саиды Имановой на антифашистском митинге народов Закавказья в Тбилиси: К 40-летию Победы советского народа в Великой Отечественной войне / С.Иманова // Коммунист Азербайджана. – 1984. – № 8, 9; № 10. – С. 89–90.

**560.Провалинский, М.** Подвигу жить в веках: [сыны Азербайджана – участники боев за Белоруссию, операции «Багратион»] / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1984. – 22 июня. – С. 3.

**561.Страницы летописи народного подвига.** Рассказывают о Баку и бакинцах в Великой Отечественной войне // Баку. – 1984. – 23 октября; 13 ноября. – С. 3.

**562.Телеграмма командования 4-го Украинского фронта азербайджанскому народу в связи с 26-й годовщиной Красной Армии** // Коммунист Азербайджана. – 1984. – № 11. – С. 84.

**563.Фарзалиев, А.** Во имя жизни на земле. Медики из Азербайджана, погибшие в годы Великой Отечественной войны / А.Фарзалиев // Вышка. – 1984. – 9 мая. – С. 3.

**564.Шли первыми в атаку:** [о трех отрывках из фронтовых корреспонденций, напечатанных в «Боевых листках», в военные годы «Бакинским рабочим】 // Бакинский рабочий. – 1984. – 12 марта. – С. 4.

**565.Эйюбов, И.** Военно-патриотическое воспитание молодого поколения / И.Эйюбов // Агитатор. – 1984. – № 18. – С. 7–10.

1985

**566.Из летописи подвига народного.** Из постановления ЦК и КП (б) Азербайджана «О мероприятиях по улучшению массово-политической и идеологической работы в партийных организациях республики: к 40-летию победы // Коммунист Азербайджана. – 1985. – № 2. – С. 78–80.

**567.Из летописи подвига народного:** Письмо сталинградцев трудящимся Азербайджана: к 40-летию Победы советского народа в ВОВ // Коммунист Азербайджана. – 1985. – № 4. – С. 64.

**568.Касимов, А.** Мужество, стойкость, победа!: к 40-летию Победы / А.Касимов // Баку. – 1985. – 8 мая. – С. 4.

**569.Касымов, А.** Ночи в хырмане: (к 40-летию Победы) / А.Касымов // Молодежь Азербайджана. – 1985. – 29 января. – С. 3.

**570.Левенфус, М.** Автографы наших земляков на рейхстаге / М.Левенфус // Баку. – 1985. – 20 марта. – С. 3.

**571.Новрузов, М.** Память о них жива: [о братских могилах наших земляков в Запорожской области] / М.Новрузов // Баку. – 1985. – 26 апреля. – С. 3.

**572.Участники Парада Победы:** (в Москве 1945 г. из Азербайджана) // Бакинский рабочий. – 1985. – 31 января. – С. 4.

1987

**573.Алиев, Ф.** Строки в летописи братства: (о помощи трудящихся Азербайджана Ставропольскому краю, освобож-

денному от фашистских оккупантов) / Ф.Алиев, М.Мирошниченко // Вышка. – 1987. – 14 октября. – С. 3.

**574.Каменкович, И.** В списках расстрелянных значится...: Из записок советского офицера / И.Каменкович // Вышка. – 1987. – 21 июня. – С. 3.

### 1988

**575.Елчиева, М.** Они сражались за Родину / М.Елчиева // Молодежь Азербайджана. – 1988. – 7 мая. – С. 2.

**576.Рза, О.** По маршрутам дружбы и братства: [об уроженцах Азербайджана, погибших в годы Великой Отечественной войны на Украине] / О.Рза // Вышка. – 1988. – 2 декабря. – С. 4.

### 1989

**577.Хакимов, М.** Десант в бессмертие: [о бакинцах, участниках десанта в тыл противников – в порт г.Николаев] / М. Хакимов // Вышка. – 1989. – 26 марта. – С. 3.

### 1990

**578.Война закончилась давно, но память о солдате вечна:** [из редакционной почты] // Бакинский рабочий. – 1990. – 6 мая. – С. 3.

**579.Мамедзаде, Р.** Добрый человек из Баку: [о В.Н. Панчехине, занимающемся поиском могил погибших фронтовиков] / Р.Мамедзаде // Бакинский рабочий. – 1990. – 8 мая. – С. 1.

**580.Мирзоева, С.** Дорогие солдаты: [поздравление с днем Победы] / С.Мирзоева // Бакинский рабочий. – 1990. – 1 июня.

**581.Рафиев, Б.** Гордиться славой своих предков не только можно, но и должно!.. / Б.Рафиев // Бакинский рабочий. – 1990. – 15 июня. – С. 3.

**582.Что готовили гитлеровские поработители народу Советского Азербайджана:** [публикация по материалам рукописи книги И.Каменковича «Под грифом «совершенно секретно»] // Вышка. – 1990. – 6 мая. – С. 7.

### 1991

**583.Колесниченко, П.** О доблести, достоинстве, бескорыстии и чести азербайджанского народа в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг. / П.Колесниченко // Молодежь Азербайджана. – 1991. – 9 мая.

**584.Мадатов, Г.** Свидетельство мужества, стойкости, интернационализма. К 50-летию начала Великой Отечественной войны / Гараш Мадатов // Коммунист Азербайджана. – 1991. – № 6. – С. 44–48.

### 1993

**585.Агаев, В.** Тегеран – 43 в Бакинском измерении / Вагиф Агаев // Günay. – 1993. – 24 ноября. – С. 1, 3.

**586.Гасаналиев, Н.** Они не пропали без вести: [список захороненных жителей Азербайджана на территории Восточной Европы, погибших в годы Великой Отечественной войны] / Н.Гасаналиев // Вышка. – 1993. – 6 июля. – С. 2.

**587.Они не пропали на войне:** [списки погибших в годы Великой Отечественной войны, уроженцев Азербайджана] // Вышка. – 1993. – 24 июля. – С. 2.

**588.Пол-опора фронта:** Письма Мир Джрафара Багирова от 28 июля 1941 года с предисловием ученого и комментарием редакции // Гюнай. – 1993. – 8 декабря. – С. 4.

**589.Рейхман, Г.** Пепел погибших стучит в сердца...: [день скорби по героям, жертвам гитлеровского геноцида в Азербайджане] / Г.Рейхман // Баку. – 1993. – 24 апреля. – С. 3.

**590.Учиться у прошлого – не грех:** (подборка архивных документов о жизни и борьбе людей в годы Великой Отечественной Войны) // Вышка. – 1993. – 9 января. – С. 6.

### 1994

**591.Алиев, Дж.** Стенд боевой славы «Азербайджан в годы войны»: (посвященный 50-летию Победы над фашизмом) / Дж.Алиев // Азербайджан. – 1994. – 24 мая. – С. 2.

**592.Единым фронтом против нового фашизма:** [воздложение венков Героям и участникам Великой Отечественной войны лидерами Компартии Азербайджана и представителями общественных организаций] // Содружество. – 1994. – 14 мая. – С. 1.

**1995**

**593.Абасов, М.** Баку – арсенал действующей армии: Азербайджан – фронту / Мазаир Абасов // Вышка. – 1995. – 1,8, 15,29 апреля. – С. 2.

**594.Абасов, М.** По военному графику: Азербайджан – фронту / Мазаир Абасов // Вышка. – 1995. – 6 мая. – С. 1,3. – С. 2.

**595.Земной поклон всем, кто ковал победу!** // Вышка. – 1995. – 6 мая. – С. 1.

**596.Капитуляция: Последние минуты 8 мая 1945 года** // Вышка. – 1995. – 6 мая. – С. 3.

**597.Салимов, С.** Золотой юбилей победы / Салим Салимов, Абумуслум Бахшиев // Вышка. – 1995. – 20 мая. – С. 2.

**1996**

**598.Касумова, Е.** Медаль Г.К.Жукова – победителям: (о вручении медали Г.К.Жукова 145 гражданам России и 14 ветеранам войны из Азербайджана) / Е.Касумова // Бакинский рабочий. – 1996. – 14 мая. – С. 2.

**599.Саадет.** Символы героизма, патриотизма, победы: (к 51-й годовщине Победы в ВОВ) / Саадет // Вышка. – 1996. – 9 мая. – С. 4.

**1997**

**600.Абасов, М.** Планировал ли Сталин войну против Германии? / Мазаир Абасов // Вышка. – 1997. – 20 июня. – С. 6.

**601.Гусейнов, Б.** Подвиг народа бессмертен / Багадур Гусейнов // Бакинский рабочий. – 1997. – 21 июня. – С. 3.

**602.Ибрагимли, Х.** Азербайджанский легион: правда и вымысел: [азербайджанцы волею судьбы, оказавшиеся во

время второй мировой войны в рядах гитлеровской армии] / Х.Ибрагимли // Зеркало. – 1997. – № 10. – С. 18–19.

**1998**

**603.Подвиг народа будет жить вечно!:** Президент Азербайджана Гейдар Алиев принял участие в церемонии, проведённой в связи с праздником Победы // Бакинский рабочий. – 1998. – 10 мая. – С. 2.

**2000**

**604.Алиев, Г.** Подвиг народа будет жить вечно: Президент Азербайджана Г.А.Алиев принял участие в церемонии, проведённой в связи с праздником Победы, 9 мая 1998 г. / Гейдар Алиев // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 8–11.

**605.Гритченко, А.** Непобедимые в бою: [раздумья о сообщениях «От Советского информбюро» о подвигах бакинцев] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А. Гритченко. – Баку, 2000. – С. 349–350.

**2001**

**606.Алиев, Г.** Речь президента Азербайджана...: (на церемонии, проводимой по случаю праздника Победы 9 мая) / Гейдар Алиев // Бакинский рабочий. – 2001. – 11 мая. – С. 1–2.

**607.Бабаев, А.** Азербайджанцы в боях за Белоруссию: [о выходе в минском издании одноименной книги Фагани Тагиева] / Агаддин Бабаев // Бакинский рабочий. – 2001. – 30 ноября. – С. 4.

**2002**

**608.Алиев, Г.** Победа над фашизмом – одна из крупнейших событий истории человечества: Президент Азербайджана принял участие в церемонии по случаю праздника Победы – 9 мая / Гейдар Алиев // Бакинский рабочий. – 2002. – 11 мая. – С. 1.

**609.Гритченко, А.** Бессмертный подвиг народа / Александр Гритченко // Бакинский рабочий. – 2002. – 11 мая.

**2004**

**610.Героизм сыновей и дочерей Азербайджана, прошедшие в годы Второй Мировой Войны славный боевой путь, никогда не будет забыт:** Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял участие в церемонии, проведенной по случаю праздника Победы 9 мая // Бакинский рабочий. – 2004. – 11 мая. – С. 4.

**2005**

**611.Алиев, И.** Забота, которую великий лидер Гейдар Алиев проявлял о ветеранах, успешно продолжается и сегодня: [речь Президента Азербайджана И.Алиева на церемонии, посвященной 60-летнему юбилею победы в Великой Отечественной войне] / Ильхам Алиев // Бакинский рабочий. – 2005. – 9 мая. – С. 1.

\*\*\*

**612.Гюнайдын, Ю.** «Бери шинель, пошли домой?»: [о вкладе Азербайджана в победу ВОВ и трагедии в Ходжалы] / Ю.Гюнайдын // Эхо. – 2005. – 7 мая. – С. 2–4.

**613.Махмудов, Я.** Азербайджан внес большой вклад в победу над германским фашизмом: [интервью директора Института Истории Национальной Академии Наук профессора Ягуба Махмудова] // Бакинский рабочий. – 2005. – 9 мая. – С. 7.

**2006**

**614.Алиев, Ф.** На войне как на войне: (сокращенный текст письма Мир Джафара Багирова о перестройке на военный лад) / Ф.Алиев // Каспий. – 2006. – 25 мая. – С. 8.

**615.Героизм азербайджанских сыновей, прошедших славный боевой путь во второй мировой войне, навсегда**

**останется в памяти:** Президент Азербайджана принял участие в церемонии, проведенной по случаю 9 мая – Праздника победы // Бакинский рабочий. – 2006. – 11 мая. – С. 3.

**616.Султанов, Ч.** Планы Сталина, Гитлера, Черчеля и Рузельта в отношении Баку в годы войны / Чапай Султанов // Новое время. – 2006. – 13–15 мая. – С. 13–14; 16 мая. – С. 3; 17 мая. – С. 3.

**2008**

**617.Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял участие в открытии ряда объектов в поселках Бина и Зиря:** Память о погибших в Великой Отечественной войне вечна (9 мая в поселке Зиря Азизбековского района состоялось открытие после реконструкции комплекса памяти павших во время Великой Отечественной войны 1941–1945 годов. В церемонии приняли участие Президент Азербайджана Ильхам Алиев с супругой Мехрибан Алиевой) // Бакинский рабочий. – 2008. – 11 мая, № 87. – С. 2.

**618.Президенту Российской Федерации Его Превосходительству господину Дмитрию Медведеву** (Поздравления Президента Азербайджанской Республики Ильхама Алиева по случаю праздника – Дня Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов. 8 мая 2008 г.) // Бакинский рабочий. – 2008. – 9 мая, № 85. – С. 2.

\*\*\*

**619.Бехбудов, Т.** Азербайджанская милиция в годы войны / Таир Бехбудов // Каспий. – 2008. – 19 апреля, № 68. – С. 12–13.

**2009**

**620.Азербайджанская ССР в годы второй мировой войны; Азербайджанская культура в годы войны** // История Азербайджана: учебник для 11-го класса общеобразова-

тельной школы / И.Мамедов и др.; под общ. ред.: И.Мамедова, С. Гандилова. – Баку, 2009. – С. 93–112.

**621.Керимов, Ю.** Мы – наследники Великой Победы: Азербайджан – военный арсенал / Ю.Керимов // Бакинский рабочий. – 2009. – 23 июля.

**622.Манафова, Н.** 65 лет истории: В Азербайджане будет реализовываться национальная программа / Нармина Манафова // Каспий. – 2009. – 24 июня. – С. 3.

### 2010

**623.Азербайджанский народ внес весомый вклад в завоевание исторической победы над фашизмом:** Президент Ильхам Алиев принял участие в праздничной церемонии по случаю 65-й годовщины Победы // Бакинский рабочий. – 2010. – 8 мая. – С. 1.

**624.Рабочий визит Президента Азербайджана Ильхама Алиева в Москву:** [в связи с 65-летием Победы в ВОВ] // Бакинский рабочий. – 2010. – 12 мая. – С. 1.

**625.Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев принял участие в торжествах в Москве, посвященных 65-летию Великой Победы** // Бакинский рабочий . – 2010. – 12 мая. – С. 1.

\*\*\*

**626.Аббасов, М.** Братство азербайджанского и белорусского народов – наша несокрушимая сила: [О вручении юбилейных медалей азербайджанцам – участникам ВОВ, сражавшимся за Беларусь] / Мехти Аббасов // Бакинский рабочий . – 2010. – 29 декабря. – С. 4.

**627.Асадова, И.** 65-летию Победы в ВОВ посвящается: В столице проходит ряд мероприятий, приуроченных к этой дате / И.Асадова // Эхо. – 2010. – 6 мая. – С. 8.

**628.Аскергызы, Э.** «Свеча памяти»: [Презентация альманаха под названием «Свеча памяти», посвященная 65-

летию Великой Победы] / Эльмира Аскергызы // Зеркало. – 2010. – 26 июня. – С. 25.

**629.Бабаев, А.** С любовью к Родине: [о книге Алимардан Насирова «Вятян Харайы» («Зов Родины»)] / Агаддин Бабаев // Бакинский рабочий. – 2010. – 2 июля. – С. 4.

**630.Вставай, страна огромная** // Новое время. –2010. – 20–22 февраля. – С. 6.

**631.Гаджизаде, А.** В Дипломатической Академии МИД РФ прошло мероприятие, посвященное вкладу Азербайджана в ВОВ / Ася Гаджизаде // Бакинский рабочий. – 2010. – 20 мая. – С. 2.

**632.Джаббаров, З.** «А на войне как на войне»: Юрий Гритченко был одним из тех, кто участвовал в формировании Вооруженных сил нашей страны: [о книге «Героизм сынов и дочерей Азербайджана» ветерана ВОВ А.Гритченко] / Зейтулла Джаббаров // Известия. – 2010. – 17 декабря. – С. 7.

**633.«И помнит мир спасенный...»: Великая Отечественная война – 65** // Эхо. – 2010. – 19 марта. – С. 8.

**634.Исмаилов, Г.** Председателю Кабинета Министров Российской Федерации: господину Владимиру Путину: [поздравления и пожелания ветерана Министерства Национальной безопасности, полковника запаса в связи с 65-й годовщиной Победы над фашистской Германией и пожелания Вам и всему российскому народу благополучия и успехов] / Гамлет Исмаилов // Гаранты национальной безопасности: о настоящих бойцах невидимого фронта / Г.Исмаилов. – Баку, 2010. – С. 65–67.

**635.Караев, А.** Слава и бессмертие – одна на всех: В победу над фашизмом весомый вклад внесли сыновья и дочери Азербайджана, героически сражавшиеся на фронтах Великой Отечественной войны / Александр Караев // Азербайджанские известия. – 2010. – 8 мая. – С. 1.

**636.Кязимзаде, А.** Не случайный прохожий на Красной площади: [академик Юсуф Мамедалиев представлял свою

республику в день победы] / Акшин Кязимзаде // Каспий. – 2010. – 8 мая. – С. 9–10.

**637.Масель, С.** Грамотно о Великой Отечественной войне: Подведены итоги олимпиады по русскому языку, посвященной 65-летию Победы / С.Масель // Зеркало. – 2010. – 23 апреля. – С. 8.

**638.Н.Р.** Нерушимая дружба: Продолжается успешное развитие азербайджано-белорусских отношений: О пресс-конференции посла Беларуси Н.Пацкевича / Н.Р. // Каспий. – 2010. – 24 декабря. – С. 3.

**639.Обращение глав государств-участников Содружества Независимых Государств к народам государств-участников Содружества и мировой общественности в связи с 65-й годовщиной Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов** // Бакинский рабочий. – 2010. – 5 мая. – С. 2.

**640.Оруджев, Р.** Азербайджан отмечает День Победы: Мероприятия прошли в стране и за рубежом / Р.Оруджев // Эхо. – 2010. – 8 мая. – С. 6.

**641.Парад победы:** 65 лет спустя // Зеркало. – 2010. – 8 мая. – С. 25–26.

**642.Руководители информационных агентств обсудили в Баку вопросы, связанные с освещением 65-летнего юбилея Победы в Великой Отечественной войне XI Информсовет СНГ и юбилей АзерТАдж:** Иностраных участников принял президент страны // Бакинский рабочий. – 2010. – 3 марта. – С. 2.

**643.Состоялась церемония вручения настольных медалей и почетных дипломов «65-летие победы в Великой Отечественной войне 1941–1945-х годов»:** [в посольстве России в Азербайджане] // Бакинский рабочий. – 2010. – 3 августа. – С. 3.

**644.Состоялось мероприятие, посвященное 65-летию Победы над фашизмом** // Бакинский рабочий. – 2010. – 30 апреля. – С. 4.

**645.Тахиров, К.** Национальная библиотека Азербайджана в годы Великой мировой войны / Керим Тахиров // Вестник Библиотечной Ассамблей Евразий. – 2010. – № 3. – С. 23–28.

**646.У них мы учимся героизму:** [о конференции, посвященной 65-летию Победы в Министерстве экономического развития] // Бакинский рабочий. – 2010. – 7 мая. – С. 4.

## 2011

**647.Ахмедова, Н.** День Победы: 66 лет спустя... / Нармина Ахмедова // Зеркало. – 2011. – 7 мая. – С. 1, 6.

**648.В Российской информационно-культурном центре в Баку состоялась презентация книги «Азербайджан – фронту»** // Бакинский рабочий. – 2011. – 22 февраля. – С. 4.

**649.Гасанлы, Дж.** «Азербайджан внес огромный вклад в победу сил антигитлеровской коалиции во Второй мировой войне» / Джамиль Гасанлы // Бакинский рабочий. – 2011. – 22 февраля. – С. 1–2.

**650.Главы государств СНГ приняли Обращение в связи с 70-летием начала Великой Отечественной войны** // Бакинский рабочий. – 2011. – 22 июня. – С. 1.

**651.Ирада, А.** Презентация книг: Участников Великой Отечественной войны А.А.Гритченко и А.М.Бахышева состоялась в РИКЦ / А.Ирада // Эхо. – 2011. – 24 февраля. – С. 8.

**652.«Мы заставили их матерей плакать»:** Великая Отечественная война – 66 // İqtisadiyyat. – 2011. – 6–12 мая. – С. 6.

**653.Подвиг Азербайджана:** [О двух книгах авторов – А.Гритченко и А.Бахышова, посвященных роли Азербайджана в победе над фашизмом] // Каспий. – 2011. – 17 февраля. – С. 8.

**654.Шукюр.** Вклад Азербайджана: В Победу над фашизмом / Шукюр // Зеркало. – 2011. – 7 мая. – С. 20.

## 2012

**655.Авиаторы, проходившие службу в Краснознаменном Бакинском округе ПВО в годы войны (1941–1945)** //

История авиации в Азербайджане: библиография материалов на русском языке. – Баку, 2012. – С. 110–114.

**656.Азербайджанские летчики в годы Великой Отечественной войны (1941–1945 гг.)** // История авиации в Азербайджане: библиография материалов на русском языке. – Баку, 2012. – С. 62–65.

**657.Александрова, М.** День Победы отметили повсеместно: ВОВ – 67 / М.Александрова // Вышка. – 2012. – 11 мая. – С. 6.

**658.Героизм сынов и дочерей Азербайджана во второй мировой войне никогда не сотрется из памяти:** [участие Президента Азербайджана Ильхама Алиева в торжественной церемонии по случаю 67-ой годовщины Победы над фашизмом во Второй мировой войне] // Бакинский рабочий. – 2012. – 10 мая. – С. 4.

**659.Иманова, А.** 67-я годовщина Победы: Праздник отметили в Сабаильском районе столицы / Аделя Иманова // Зеркало. – 2012. – 9 мая. – С. 8.

**660.Султанов, Ч.** Баку все отдал для фронта, для Победы!: Праздник отметили в Сабаильском районе столицы / Чапай Султанов // Азербайджанские известия. – 2012. – 9 мая. – С. 1.

### 2013

**661.Алиева, С.** Героический путь азербайджанцев во второй мировой войне... / Севиндж Алиева // Эхо. – 2013. – 3 мая.

**662.В Санкт-Петербурге состоялось очередное заседание Совета глав правительств СНГ:** [по подготовке и празднованию 70-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне] // Бакинский рабочий. – 2013. – 22 ноября. – С. 5.

**663.Героизм сынов и дочерей Азербайджана во второй мировой войне навсегда останется в истории:** Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял участие в состоявшейся в Баку церемонии по случаю праздника Победы – 9 мая // Бакинский рабочий. – 2013. – 10 мая. – С. 1.

**664.Гусейнзаде, Р.** Быть достойными наследниками великой Победы / Р.Гусейнзаде // Новое время. – 2013. – 9 мая, № 81. – С. 2.

**665.Гусейнов, Т.** Борьба с фашизмом в годы ВОВ навсегда останется славной страницей в истории органов государственной безопасности Азербайджана Посвящается 69-летию Победы в Великой Отечественной войне / Т.Гусейнов // Бакинский рабочий. – 2013. – 9 мая. – С. 6.

**666.Манаф, Р.** День Победы: Сегодня в Азербайджане отмечается 68-я годовщина Победы над фашизмом / Р.Манаф // Эхо. – 2013. – 9 мая. – С. 5.

### 2014

**667.Асадова, И.** Заслуженная артистка России исполнила в Баку военные песни: Встреча с Мариной Яковлевой состоялась в рамках акции «Эстафета памяти» / И.Асадова // Эхо. – 2014. – 24 октября. – С. 8.

**668.В Азербайджане отметили День Победы над фашизмом** // Ежедневные новости. – 2014. – 16 мая. – С. 3.

**669.Героизм сынов и дочерей Азербайджана во второй мировой войне никогда не будет забыт:** Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял участие в состоявшейся в Баку церемонии по случаю праздника Победы – 9 Мая // Бакинский рабочий. – 2014. – 11 мая. – С. 6.

**670.Гусейнов, Т.** Борьба с фашизмом в годы Великой Отечественной войны навсегда останется славной страницей в истории органов государственной безопасности Азербайджана: посвящается 69-летию Победы в Великой Отечественной войне / Т.Гусейнов // Бакинский рабочий. – 2014. – 9 мая, № 81. – С. 6.

**671.Обеспечена выплата единовременной материальной помощи участникам ВОВ** // Азербайджанские известия. – 2014. – 6 мая. – С. 1.

**672.Шакирзаде, Н.** «Великая Победа, добытая единством»: [в Курске начал работу IV Международный истори-

ко-культурный форум, приуроченный к 70-летию освобождения Украины и Беларуси от фашистских захватчиков, где плечом к плечу сражались представители разных национальностей] / Незрин Шакирзаде // Бакинский рабочий. – 2014. – 11 мая. – С. 10.

2015

**673. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял участие в праздничных мероприятиях в Москве в честь 70-летия Победы** // Бакинский рабочий. – 2015. – 13 мая. – С. 5.

**674. Путин, В.** Президенту Азербайджанской Республики Его превосходительству господину Ильхаму Алиеву: [поздравление в честь 70-летия Победы] / Владимир Путин // Бакинский рабочий. – 2015. – 8 мая. – С. 1.

**675. Рабочий визит Президента Азербайджана Ильхама Алиева в Россию** (8 мая Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев прибыл с рабочим визитом в Российскую Федерацию для участия в предстоящих праздничных мероприятиях по случаю 70-летия Победы в Великой Отечественной войне) // Бакинский рабочий. – 2015. – 9 мая, № 84. – С. 1.

\*\*\*

**676. Азербайджан внес большой вклад в победу во второй мировой войне:** Вчера в Баку состоялась международная конференция «Юбилей Великой Победы: живая память через поколения» // Эхо. – 2015. – 3 апреля. – С. 1.

**677. Азербайджанская делегация принимает участие в заседании Совета Межпарламентской ассамблеи СНГ** // Бакинский рабочий. – 2015. – 17 апреля. – С. 2.

**678. Азербайджанская диаспора в России проводит акцию «Мы – наследники Великой Победы»** // Бакинский рабочий. – 2015. – 11 марта. – С. 7.

**679. Азербайджанская молодежь России провела конференцию «Наследники Победы»** // Бакинский рабочий. – 2015. – 2 мая. – С. 4.

**680. Алиева, С.** Азербайджанцы в годы второй мировой войны / Севиндж Алиева и др. // Современная научная мысль / НИИ Истории, Экономики и Права. – М., 2015. – № 2. – С. 46–63.

**681. Алиева, С.** Азербайджанцы на северокавказском фронте Великой Отечественной войны: 1941–1945 / Севиндж Алиева // «Вторая мировая война 1939–1945 гг. в исторических судьбах народов России и Кавказа»: Международная научная конференция, посвященная 70-летию окончания Великой отечественной войны 1941–1945 гг.: Материалы конференции. – Назрань, 2015. – С. 47–58.

**682. Арастун Мехтиев: «Азербайджан внес большой вклад в победу во второй мировой войне»** // Вышка. – 2015. – 3 апреля. – С. 3.

**683. Бахрамов, Дж.** Джаби Бахрамов, заместитель директора по науке Института истории НАНА, профессор: «Нельзя подменять память о войне «войнами памяти» / Джаби Бахрамов; беседу провела Э.Абаскулиева // Азербайджанские известия. – 2015. – 7 мая. – С. 9.

**684. В Академии имени Гейдара Алиева МНБ отмечена 70-я годовщина Победы над фашизмом** // Бакинский рабочий. – 2015. – 8 мая. – С. 7.

**685. В Бакинской высшей школе нефти состоялось мероприятие, посвященное 70-летию Победы** // Бакинский рабочий. – 2015. – 2 мая. – С. 4.

**686. В Баку состоялась Международная конференция «Юбилей Великой Победы: живая память через поколения»** // Бакинский рабочий. – 2015. – 3 апреля. – С. 4.

**687. Выходец из Азербайджана стал инициатором идеи включения Дня Победы в еврейский религиозный календарь** // Бакинский рабочий. – 2015. – 14 апреля. – С. 14.

**688.Гусейнова, И.** Аргументированный ответ: Наша делегация достойно представила Азербайджан на международном форуме: [в столице Беларуси в городе Минске на тему Азербайджан во второй мировой войне] / Ирада Гусейнова; интервью провел Р.Темников // Каспій. – 2015. – 8 июля. – С. 8.

**689.П.Бюльбюльоглу: «Было бы справедливо присвоить Баку звание города-героя» // Бакинский рабочий. – 2015. – 27 февраля. – С. 6.**

**690.Пацкевич, Н.** Николай Пацкевич: «Многие сыновья азербайджанского народа героически сражались с врагом и на территории Беларуси» / Николай Пацкевич // Бакинский рабочий . – 2015. – 6 мая. – С. 10.

**691.Постоянный представитель Азербайджана при ООН отметил важную роль Азербайджана в победе над фашизмом: [Яшар Алиев] // Бакинский рабочий. – 2015. – 7 мая. – С. 7.**

**692.Президенту РФ Владимиру Путину, главам государств и правительства стран СНГ, организациям ветеранов, деятелям культуры и представителям общественности Российской Федерации:** на встрече в Организации ветеранов войны, труда и Вооруженных Сил и правоохранительных органов Азербайджанской Республики с делегацией Парламентской Ассамблеи СНГ, находящейся с визитом в нашей стране в рамках акции «Эстафета памяти», посвященной 70-летию Победы в Великой Отечественной войне, было принято Обращение Организации ветеранов войны, труда, Вооруженных Сил и правоохранительных органов к президенту Российской Федерации Владимиру Путину // Бакинский рабочий. – 2015. – 20 марта, № 53. – С. 4.

**693.Сергей Марков: «Участие Президента Азербайджана в праздновании 70-й годовщины Великой Победы в Москве создает прекрасные предпосылки для будущих контактов» // Бакинский рабочий. – 2015. – 23 апреля. – С. 2.**

**694.Тахиров, К.** Мы связаны единой судьбой: Азербайджанская национальная библиотека им. М.Ф.Ахундова в го-

ды Великой Отечественной Войны / Керим Тахиров // Вестник Библиотечной Ассамблеи Евразии.– 2015.– № 2.– С. 20–25.

## 2016

**695.Алиев, Г.** Бессмертный подвиг народа: Общенациональный лидер Азербайджана Г.А.Алиев о Победе в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов и патриотизме народа / Гейдар Алиев // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 17-19.

**696.Алиев, И.** Никто не должен забывать об этом героизме: Речь президента Ильхама Алиева на церемонии, посвященной 60-летнему юбилею победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов / Ильхам Алиев // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 20–22.

**697.Алиев, И.** Официальный прием по случаю 93-й годовщины со дня рождения общенационального лидера Гейдара Алиева и 71-й годовщины Победы над фашизмом: В церемонии принял участие Президент Азербайджана Ильхам Алиев: Речь Президента Азербайджана Ильхама Алиева / Ильхам Алиев // Бакинский рабочий. – 2016. – 11 мая. – С. 3–4.

**698.Президент Ильхам Алиев принял участие в проведенной в Баку церемонии по случаю 9 Мая – Дня Победы // Бакинский рабочий. – 2016. – 11 мая. – С. 1–2.**

**699.Президенту Азербайджанской Республики Его превосходительству господину Ильхаму Алиеву:** [поздравление Президента Российской Федерации Владимира Путина по случаю 71-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне] // Бакинский рабочий. – 2016. – 11 мая, № 84. – С. 2.

\*\*\*

**700.Азербайджан в годы войны 1941-1945 гг.: Цифры и факты //** Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 88–93.

**701.Алиева, С.** Этот день мы приближали, как могли... / Севиндж Алиева // Материалы Международной научно-практической конференции, посвященной 70-летию Победы в Великой Отечественной войне и окончания второй мировой войны (Минск 7-8 мая 2015 г.): В 2 ч. - Ч. 1 / Наци. акад. Наук Беларуси, М-во обороны Респ. Беларусь. – Минск, 2016. – С. 328–336.

**702.В Баку отмечают День Победы в Великой Отечественной войне //** Бакинский рабочий. – 2016. – 7 мая. – С. 7.

**703.Война прошла через сердце каждого человека //** Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 132–135.

**704.Гритченко, А.** Азербайджан внес огромный вклад в Великую Победу над фашизмом в 1941-1945 годах / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 23–30.

**705.Гритченко, А.** Бессмертный подвиг народа / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 17–19.

**706.Гритченко, А.** Бесстрашный лидер «Баку»: [о подвигах экипажа «Баку» во время войны] / Александр Грит-

---

Азербайджан в Великой Отечественной Войне 1941–1945 гг.

ченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 452–453.

**707.Гритченко, А.** Хлеборобы войны: [в Геокчайном районе] / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 454–456.

**708.Золотарёв, В.** Трагедия и триумф народа: Великая Отечественная война – 70 / В.Золотарёв, А.М.Соколов; беседовал В.Пальчиков // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 126–131.

**709.Из исторических писем народов ССР к бойцам-фронтовикам //** Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 581–588.

**710.Мирзоева, С.** Дорогие солдаты: [поздравление с днем Победы ВОВ] / С.Мирзоева // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 424–426

**711.Обращение Азербайджанского народа к бойцам и командирам:** Газета «Правда» 1943г. // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 78–85.

**712.Память об азербайджанских солдатах периода второй мировой войны будет жить вечно // Бакинский рабочий.** – 2016. – 28 октября. – С. 6.

**713.Письма с фронта воспитанников Азербайджана // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко.** – Баку, 2016. – С. 559–567.

**714.Подвиги танкера «Азербайджан» и лидера «Баку» // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко.** – Баку, 2016. – С. 450–451.

**715.Путин, В.** Речь президента России Владимира Путина на юбилейном Параде Победы 9 мая 2015 года в Москве // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 86–87

**716.Щеблыкин, О.** Долг и память: Победа – 65 / Олег Щеблыкин // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 489–490.

### 2017

**717.Президент Ильхам Алиев принял участие в проведенной в Баку церемонии по случаю 9 Мая – Дня Победы // Бакинский рабочий.** – 2017. – 11 мая. – С. 5–6.

\*\*\*

**718.Джаббаров, З.** Дружба народов и победа: [об одноименной книге авторов-ветеранов Джалила Халилова и Александра Гритченко, посвященной Великой Отечествен-

ной войне] / Зейтулла Джаббаров // Бакинский рабочий. – 2017. – 14 сентября. – С. 3–4.

**719.Иванов, Р.Н.** Баку – город герой: (воспоминания сына танкового полка в г. Пятигорск) / Рудольф Иванов // Бакинский рабочий. – 2017. – 25 ноября. – С. 5.

**720.Никифоров, Ю.** Юрий Никифоров, военный историк (Россия): «Азербайджанцы воевали в составе самых прославленных и бесстрашных дивизий» / Юрий Никифоров // Азербайджанские известия. – 2017. – 9 мая. – С. 2.

**721.По инициативе Лейлы Алиевой в Москве состоялась конференция «Наследники победы» // Бакинский рабочий.** – 2017. – 2 мая. – С. 6.

### 2018

**722.Президент Ильхам Алиев принял участие в проведенной в Баку церемонии по случаю 9 Мая – Дня Победы // Бакинский рабочий.** – 2018. – 11 мая. – С. 5–6.

\*\*\*

**723.Алекперова, Дж.** Полад Бюльбюльоглы: «Свыше 170 тысяч воинов из Азербайджана были награждены боевыми орденами и медалями» / Дж.Алекперова // Эхо. – 2018. – 2 мая. – С. 5.

**724.Бабаева, С.К.** «Герои бессмертного полка» / С.К. Бабаева // Вышка. – 2018. – 11–17 мая, № 18. – С. 11.

**725.В Академии Гейдара Алиева СГБ отмечена 73-я годовщина Победы над фашизмом // Бакинский рабочий.** – 2018. – 8 мая. – С. 6.

**726.Заплетин, Г.** Мистер Икс советского телевидения: Энвер Мамедов. Нюрнбергский трибунал. Фельдмаршал фон Паулюс... / Георгий Заплетин // Каспій. – 2018. – 29 сентября. – С. 18–19.

**727.Лейла Алиева почтила память азербайджанского бойца, погибшего 76 лет назад // Бакинский рабочий.** – 2018. – 14 апреля. – С. 5.

2019

**728.Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев дал интервью телеканалу «Россия – 24»: [30 декабря 2019 г.] // Бакинский рабочий. – 2019. – 31 декабря, № 245. – С. 1-2.**

**729.Президент Ильхам Алиев принял участие в церемонии, проведенной в Баку по случаю 9 Мая – Дня Победы // Бакинский рабочий. – 2019. – 11 мая. – С. 3-4.**

\*\*\*

**730.Бочарников, М.** Посол РФ Михаил Бочарников: «Надеюсь, что вопросы, касающиеся второй мировой войны, будут решаться без фальсификации истории»: [интервью с послом в связи с объявлением 2020 года «Годом 75-летия Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов»] / Михаил Бочарников; беседу провела Н.Александрова // Бакинский рабочий. – 2019. – 4 сентября. – С. 3.

**731.В Москве прошло заседание Совета руководителей информационных агентств СНГ:** [посвященное 75-летию Победы в Великой Отечественной войне] // Бакинский рабочий. – 2019. – 26 ноября. – С. 12.

**732.В Санкт-Петербурге состоялось XXVI заседание Совета руководителей государственных информационных агентств СНГ:** На заседании выступил председатель Правления АЗЕРТАДЖ Аслан Асланов: [связанной с предстоящей 75-й годовщиной Победы в Великой Отечественной войне] // Бакинский рабочий. – 2019. – 8 июня. – С. 4.

**733.Гусейнзаде, Р.** День Победы: чтобы помнить – надо знать / Р.Гусейнзаде // Новое время. – 2019. – 9–13 мая. – С. 6.

**734.Гусейнзаде, Р.** Общая победа: Азербайджан в Великой Отечественной войне / Р.Гусейнзаде // Новое время. – 2019. – 2 мая, № 77. – С. 6.

**735.П.Бюльбюльоглу:** «Баку является Городом-героем, по сути»: [из сообщения посла Азербайджана в России, на Международном форуме Победителей «Великая Победа,

Азербайджан в Великой Отечественной Войне 1941–1945 гг.

---

добытая единством», проходившем в Санкт-Петербурге] // Бакинский рабочий. – 2019. – 26 апреля. – С. 5.

**736.Рашевский, В.И.** «Наследники Победы» Калинградской области и Республики Азербайджан укрепляют сотрудничество // Azərbaycan veterani. – 2019. – 26 iyul. – S.4.

2020

**75-летие Победы**

**737.Алиев, И.** В передаче «Формула власти» российского телеканала «Россия-24» повествовалось и о важной роли Азербайджана в достижении Победы над фашизмом: в передаче был представлен отрывок из интервью Президента Ильхама Алиева первому заместителю генерального директора российского информационного агентства ТАСС Михаилу Гусману / Ильхам Алиев // Бакинский рабочий. – 2020. – 13 мая. – С. 7.

**738.Алиев, И.** Президент Азербайджана Ильхам Алиев: «9 Мая – день нашей общей Великой Победы!»: Сегодня азербайджано-российские двусторонние дружеские отношения, основанные на стратегическом партнерстве, успешно развиваются по всем направлениям / Ильхам Алиев; провел беседу И.Коротченко // Бакинский рабочий. – 2020. – 13 мая. – С. 4–6.

**739.Алиев, И.** Президент Ильхам Алиев: «Атаки на памятники советским воинам заслуживают презрения» / Ильхам Алиев; интервью агентству ТАСС, провел М.Гусман // Бакинский рабочий. – 2020. – 8 мая. – С. 3–5.

**740.Мехрибан Алиева:** Наша страна внесла весомый вклад в историческую Победу, и это всегда вызывало в каждом азербайджанце чувство гордости и отрады / Мехрибан Алиева // Бакинский рабочий. – 2020. – 13 мая. – С. 2.

**741.Почтена память сынов Азербайджана, погибших в Великой Отечественной войне:** [Президент Ильхам Алиев и первая леди Мехрибан Алиева посетили могилу дважды Героя Советского Союза Ази Асланова] // Бакинский рабочий. – 2020. – 13 мая. – С. 2.

\*\*\*

**742.Азербайджанская делегация приняла участие в мероприятиях в честь 76-летия освобождения Ленинграда от блокады // Бакинский рабочий.** – 2020. – 29 января. – С. 3.

**743.Александр Караваев:** Неслучайно с Алиевым у Путина по этому поводу был телефонный разговор, а Пашиняну – просто телеграмма // Бакинский рабочий. – 2020. – 15 мая. – С. 2.

**744.Ахмедов, С.** Азербайджан в годы второй мировой войны. 1941 год / Сабухи Ахмедов // IRS-Наследие: Международный азербайджанский журнал. – 2020. – № 1. – С. 52–56.

**745.В Баку проходит первое заседание Каспийской школы волонтерства «Меридианы доброй воли» // Бакинский рабочий.** – 2020. – 19 февраля. – С. 2.

**746.Гасанов, Ф.** Наши соотечественники в России: [о книге «Теплые ветры: Баку-Москва» Рамина Мамедова] / Фархад Гасанов // Вышка. – 2020. – 10 января. – С. 11.

**747.Султангызы, С.** Одна на всех победа!: Роль Азербайджана в деле борьбы против фашизма / С.Султангызы // Новое время. – 2020. – 11–13 апреля. – С. 6.

**748.Султангызы, С.** Они сражались за Родину...: о подвигах азербайджанцев в ходе ВОВ / С.Султангызы // Новое время. – 2020. – 18–20 апреля. – С. 6.

**749.Эфендиева, И.** Время и личность: [о книге «Теплые ветры: Баку-Москва» Рамина Мамедова] / Имруз Эфендиева // Вышка. – 2020. – 24 января. – С. 6.

#### **4.2. Азербайджанцы в битвах за Москву, Ленинград, Сталинград, Севастополь и Северный Кавказ**

**1941**

**750.Мы с вами, братья и сестры!:** Азербайджанский народ гордится вашей борьбой, доблестные защитники Ленинграда, Киева и Одессы! // Бакинский рабочий. – 1941. – 18 сентября. – С. 3.

**1943**

**751.Смелов, А.** Азербайджан помогает Ставропольскому краю / А.Смелов // Партийное строительство. – 1943. – № 19. – С. 45.

**752.Бой за Моздок // Известия.** – 1943. – 6 января.

**1944**

**753.Герой Севастополя... бесстрашный артиллерист:** [Мирза Мамедов награжден «Орденом Славы» третьей степени] // Бакинский рабочий. – 1944. – 17 мая. – С. 3.

**754.Герой Севастополя: подвиг комсомольца:** [Ибрагимов]: погрудной портрет // Бакинский рабочий. – 1944. – 17 октября. – С. 3.

**1971**

**755.Меерович, Е.** Заря великой победы: [к 30-летию начала разгрома фашистов под Москвой. Воспоминания бакинцев-участников героической обороны Москвы] / Е.Меерович, М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1971. – 4 декабря. – С. 3.

**1973**

**756.Бабаев, Г.** Всегда в строю: [азербайджанцы-участники Курской дуги] / Г.Бабаев // Баку. – 1973. – 7 сентября. – С. 3.

1974

**757.Пириев, А.** Гвоздики на мраморе: воинам из Азербайджана. К 30-летию со дня освобождения Советской Армией Севастополя от немецко-фашистских захватчиков / А.Пириев // Вышка. – 1974. – 9 мая. – С. 3.

1975

**758.Зейналов, Р.** Керченский десант. Память огненных лет / Р.Зейналов, А.Крачевский // Бакинский рабочий. – 1975. – 23 апреля. – С. 4.

1980

**759.Савин, П.** Летопись немеркнущего подвига: [комментарии к новым документам Отечественной войны, воскрешающих завершение битвы за Новороссийск] / П.Савин, М.Провалинский // Коммунист Азербайджана. – 1980. – № 8. – С. 47–56.

1981

**760.Алиев, Ф.** Стойкость и мужество: К 40-летию битвы под Москвой / Ф.Алиев // Баку. – 1981. – 18 ноября. – С. 3.

**761.Баршатлы, В.** Поучительный урок истории: [к 40-летию битвы под Москвой] / В.Баршатлы // Коммунист Азербайджана. – 1981. – № 12. – С. 90–97.

**762.Белов, И.** Тот памятный бой: [о Т.Б.Рафиеве, участнике битвы под Москвой] / И.Белов // Молодежь Азербайджана. – 1981. – 8 декабря. – С. 3.

**763.Кирин, И.** Героизм каспийских моряков: [75-й отдельной морской стрелковой бригады, принимавшей участие в битве за Москву] / И.Кирин // Баку. – 1981. – 5 декабря. – С. 2.

**764.Михайлов, М.** Суровый урок: К 40-летию битвы под Москвой / М.Михайлов // Баку. – 1981. – 16 ноября. – С. 3.

**765.Провалинский, М.** Немеркнувший подвиг народа: За «круглым столом» «Бакинского рабочего» – участники битвы под Москвой / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1981. – 4 ноября. – С. 4.

**766.Шахбаззаде, М.** Здесь решалась судьба родины: Из воспоминаний ветеранов войны: [сынов Азербайджана о битве под Москвой] / М.Шахбаззаде, Н.Грознов // Вышка. – 1981. – 15 ноября. – С. 3.

1982

**767.Зайцев, В.** Плацдарм мужества. К 40-летию начала героической обороны Новороссийска / В.Зайцев // Вышка. – 1982. – 20 августа. – С. 4.

1983

**768.Галактионов, А.** Немеркнуший подвиг: [воины Азербайджана – участники боев за освобождение Новороссийска] / А.Галактионов, Э.Петров // Баку. – 1983. – 14 сентября. – С. 3.

**769.Зейналов, Р.** Битва на огненной дуге: [о сынах Азербайджана – участниках битвы на Курской дуге: 40-летие Курской битвы] / Ризван Зейналов // Коммунист Азербайджана. – 1983. – № 8. – С. 85–91.

**770.Михайлов, М.** Историческое сражение. Участники битвы на Курской дуге за «круглым столом» «Бакинского рабочего». Подвиги отцов – в наследство сыновьям / М.Михайлов // Бакинский рабочий. – 1983. – 5 июля. – С. 3.

**771.Мурадалиев, Дж.** Курск, 40 лет назад: Бакинцы на огненной дуге / Дж.Мурадалиев // Баку. – 1983. – 13 июля. – С. 3.

**772.Садраддинов, Р.** Сыны Отчизны: [погибшие в годы войны в Великих Луках] / Р.Садраддинов // Бакинский рабочий. – 1983. – 4 марта. – С. 3.

1984

**773.Агазаде, А.** Символ мужества: [к 40-летию освобождения Севастополя от немецко-фашистских захватчиков] / А.Агазаде // Агитатор. – 1984. – № 9. – С. 36–38.

**774.В эти дни сорок лет назад...:** [о сынах Азербайджана – участниках освобождения Львова от немецко-фашистских захватчиков] // Вышка. – 1984. – 27 июля. – С. 3.

**775.Зейналов, Р.** Дорогами славы: [к 40-летию освобождения Крыма от немецко-фашистских захватчиков] / Ризван Зейналов // Агитатор. – 1984. – № 8. – С. 31–34.

**776.Зейналов, Р.** Ясско-Кишиневская операция / Ризван Зейналов // Коммунист Азербайджана. – 1984. – № 8. – С. 85–87.

### 1991

**777.Исмайлов, И.** Героические защитники Москвы / И.Исмайлов // Вышка. – 1991. – 5 декабря. – С. 3.

### 2001

**778.Алиев, Ф.** Великий подвиг. К 60-летию битвы под Москвой / Ф.Алиев // Бакинский рабочий. – 2001. – 5 декабря. – С. 4.

### 2017

**779.В посольстве России в Азербайджане состоялось награждение ветеранов памятным нагрудным знаком «75 лет битвы за Москву»:** [Ветеранам войны – Фатма Саттарова и Дамат Набиев] // Бакинский рабочий. – 2017. – 4 марта. – С. 6.

### Битва за Ленинград

### 1941

**780.Саркисов, А.** Славные традиции ленинградских и Бакинских рабочих: [О защите Ленинграда] / А.Саркисов // Бакинский рабочий. – 1941. – 24 августа. – С. 3.

### 1943

**781.Письмо из родного Азербайджана:** (получили бойцы – азербайджанцы раненые в боях под Ленинградом) // Бакинский рабочий. – 1943. – 17 сентября. – С. 2.

### 1944

**782.Ибрагимов, Р.** У Шлиссельбурга: [герой прорыва блокады Ленинграда – Магеррам Гусейнов] / Р.Ибрагимов // Бакинский рабочий. – 1944. – 19 января. – С. 3.

**783.Капланский, Е.** Снайпер Шабан Коджаев: [добротный сын азербайджанского народа, воевавший в Ленинградском фронте] / Е.Капланский // Бакинский рабочий. – 1944. – 16 августа. – С. 1.

**784.Сцепуро, Ев.** Крылатый богатырь: [летчик Гавир Гасанов, награжденный орденом «Отечественной Войны» и медалью «За оборону Ленинграда» / Ев.Сцепуро // Бакинский рабочий. – 1944. – 19 января. – С. 3.

### 1974

**785.Меерович, Е.** Пароль – «Победа!»: [о встрече в редакции «Бакинского рабочего» участников битвы за Ленинград с лётчиками А.Самедовым, Р.Зейналовым и др.] / Е.Меерович // Бакинский рабочий. – 1974. – 16 января. – С. 4.

### 1981

**786.Езерский, Ф.** Они защищали Ленинград / Ф.Езерский // Баку. – 1981. – 19 октября. – С. 2.

### 1983

**787.Аббасов, М.** Операция «Искра» / М.Аббасов // Вышка. – 1983. – 19 января. – С. 3.

**788.Зейналов, Р.** Битва за Ленинград: К 40-летию прорыва блокады Ленинграда / Ризван Зейналов // Баку. – 1983. – 18 января. – С. 3.

**789.Товарищ из Баку:** [В.С.Кузнецов (Васо) – защитник Ленинграда] // Вышка. – 1983. – 18 января. – С. 3.

### 1984

**790.Бабаев, К.** Наказ матери: [о защитнике Ленинграда Мамедали Абасове из Барды] / К.Бабаев // Вышка. – 1984. – 5 декабря. – С. 3.

**791.Гельби, А.** На Ораниенбаумском «пятачке»: к 40-летию освобождения Ленинграда от вражеской блокады и участнике Мамеде Мамедове / А.Гельби // Баку. – 1984. – 18 января. – С. 2.

**792.Мовсумов, М.** Дружба, рожденная в боях / М.Мовсумов // Баку. – 1984. – 26 января.

**793.Остапенко, И.** Сражались насмерть. К 40-летию Великой Победы: [Г.А.Шахbazов – защитник Ленинграда] / И.Остапенко // Бакинский рабочий. – 1984. – 24 января. – С. 4.

1987

**794.Зейналов, Р.** Сыны Азербайджана в боях за Ленинград / Ризван Зейналов // Баку. – 1987. – 5 декабря. – С. 3.

1995

**795.Бакинцы в боях за Ленинград.** К 50-летию победы // Азербайджан. – 1995. – 11 марта. – С. 2.

2003

**796.Бабаев, Х.** Где же вы теперь, друзья-однополчане?: [встреча с защитниками и жителями блокадного Ленинграда] / Хиджран Бабаев // Бакинский рабочий. – 2003. – 19 апреля. – С. 4.

**797.Церемония награждения памятной медалью в честь 300-летия Санкт-Петербурга в посольстве России:** [государственным и общественным деятелям Азербайджана, участникам обороны Ленинграда, жителям блокадного города] // Бакинский рабочий. – 2003. – 16 июля. – С. 1.

2016

**798.Алиева, Р.** В честь защитников Ленинграда: 70 лет снятия блокады / Ругия Алиева // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 396–397

**799.Блокадники Ленинграда в Азербайджане //** Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 487–488.

**800.Мамедгызы, З.** Ирина Кадымова: «Спасибо президенту Ильхаму Алиеву за заботу о блокадниках»: 70 летие блокады Ленинграда / Заира Мамедгызы // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 482–486.

2019

**801.Азербайджанская делегация примет участие в мероприятиях в честь 75-летия освобождения Ленинграда от блокады:** [во главе с послом нашей страны в России Поладом Бюльбюльоглу] // Бакинский рабочий. – 2019. – 26 января. – С. 5.

2020

**802.Вручены юбилейные медали бакинцам, пережившим блокаду Ленинграда:** [В посольстве Российской Федерации в Азербайджанской Республике состоялась церемония вручения юбилейных медалей Российской Федерации «75 лет Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.»] // Бакинский рабочий. – 2020. – 27 февраля. – С. 6.

Битва за Сталинград

1942

**803.Алиев, Н.** В боях за Сталинград: Письмо пилота-сержанта Н.Алиева азербайджанскому народу / Н.Алиев // Бакинский рабочий. – 1942. – 1 апреля.

**804.Сыны Азербайджана в боях за Сталинград // Бакинский рабочий. – 1942. – 5 декабря. – С. 2.**

**1943**

**805.Азербайджанцы в боях за Сталинград // Бакинский рабочий. – 1943. – 19 ноября. – С. 3.**

**806.Встреча с героем Сталинградской обороны Гамза Садыховым: [в городе Агдаме – родине героя] // Бакинский рабочий. – 1943. – 5 октября. – С. 1.**

**807.Встреча трудящихся Азербайджана с гвардейцами – защитниками Сталинграда: [в Доме пропагандиста и агитатора] // Бакинский рабочий. – 1943. – 13 апреля. – С. 4.**

**808.Герои азербайджанского народа, рожденные в боях за Сталинград // Бакинский рабочий. – 1943. – 30 января. – С. 1.**

**1944**

**809.Баку – Сталинград: Годовщина разгрома немцев под Сталинградом // Бакинский рабочий. – 1944. – 2 февраля. – С. 3.**

**810.«Наш лозунг – вперед за полную победу над врагом!»: (письмо командования 3-го гвардейского Сталинградского механизированного корпуса) // Бакинский рабочий. – 1944. – 10 ноября. – С. 2.**

**1968**

**811.Провалинский, М. Боевая биография: [Али Керимов – участник Сталинградской битвы, кавалер трех орденов Славы] / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1968. – 2 февраля. – С. 3.**

**1969**

**812.Гритченко, А. Горсть земли: [о Викторе Лунине, героически погибшем в боях с немецко-фашистскими захватчиками при защите Сталинграда] / А. Гритченко // Бакинский рабочий. – 1969. – 23 февраля. – С. 3.**

**813.Каменкович, И. Коммунист сорок третьего года: [о Гасане Гасанове, участнике Сталинградской битвы] / И.Каменкович // Литературный Азербайджан. – 1969. – № 4. – С. 86–95.**

**1978**

**814.Провалинский, М. Великая победа на Волге: [встреча участников героической обороны Сталинграда в редакции «Бакинского рабочего】 / М.Провалинский, М.Плескачевский // Бакинский рабочий. – 1978. – 1 февраля. – С. 3.**

**1982**

**815.Абасов, М. Здесь ковалось бессмертие: К 40-летию разгрома немецко-фашистских войск под Сталинградом / Мазаир Абасов // Вышка. – 1982. – 12 ноября. – С. 4.**

**816.Аббасов, А. Бакинцы под Сталинградом: [о летчике-штурмовике Нури Алиеве, защищавшем небо Сталинграда в 1942 году] / А.Аббасов // Этих дней не смолкнет слава: (Сборник воспоминаний ветеранов Гражданской и Великой Отечественной войны). – Баку, 1982. – С. 55–56.**

**817.Бабаев, А. Подвиг: [к 40-летию Сталинградской битвы] / А.Бабаев // Агитатор. – 1982. – № 21. – С. 37–39.**

**818.Бабаева, С. Они сражались за Родину / С.Бабаева // Баку. – 1982. – 1 ноября. – С. 3.**

**819.Гасанов, Э. Солдаты Отчизны. К 40-летию разгрома немецко-фашистских войск под Сталинградом / Э.Гасанов // Вышка. – 1982. – 2 сентября. – С. 2.**

**820.Зайцев, В. Сталинградцы. К 40-летию разгрома немецко-фашистских войск под Сталинградом / В.Зайцев // Вышка. – 1982. – 23 октября. – С. 4.**

**821.Касумов, А. Огненные дни и ночи / А.Касумов // Баку. – 1982. – 1 сентября. – С. 3.**

**822.Мадатов, Г. Великая победа на Волге: К 40-летию Сталинградской битвы: [сыны и дочери Азербайджана –**

участники Сталинградской битвы.] / Гараш Мадатов // Агитатор. – 1982. – № 22. – С. 23–26.

**823.Михайлов, М.** Клятву сдержали / М.Михайлов // Баку. – 1982. – 5 ноября. – С. 3.

**824.Михайлов, М.** Ни шагу назад: К 40-летию Сталинградской битвы / М.Михайлов // Бакинский рабочий. – 1982. – 23 октября. – С. 4.

**825.Падерин, И.** Илья Редин и Курбан Ибрагимов: [из записок инструктора политотдела 62-й армии – участники Сталинградской битвы] / И.Падерин // Баку. – 1982. – 12 ноября. – С. 3.

**826.Плескачевский, М.** Между Доном и Волгой / М.Плескачевский // Вышка. – 1982. – 10 сентября. – С. 4.

**827.Провалинский, М.** Твердыня на Волге: К 40-летию Сталинградской битвы / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1982. – 5 августа. – С. 4.

### 1983

**828.Абасов, А.** Исторический подвиг / А.Абасов // Коммунист Азербайджана. – 1983. – № 1. – С. 99–103.

**829.Айрапетова, Н.** День и час / Н.Айрапетова // Баку. – 1983. – 3 февраля. – С. 2.

**830.Павловский, Г.** В районе хутора Верхнекумского / Г.Павловский // Вышка. – 1983. – 1 февраля. – С. 2.

**831.Подвигу Сталинграда жить в веках** // Баку. – 1983. – 1 февраля. – С. 3.

### 1984

**832.Мамедов, Х.** Посвящаю защитникам Сталинграда...: [воспоминания художника, участника Великой Отечественной войны Хафиза Мамедова] / Хафиз Мамедов // Баку. – 1984. – 5 декабря. – С. 3.

### 1987

**833.Подвигу жить в веках** // Бакинский рабочий. – 1987. – 1 сентября. – С. 4.

### 1988

**834.Гасанов, Э.** Великий подвиг на Волге: К 70-летию Вооруженных Сил СССР / Э.Гасанов // Вышка. – 1988. – 2 февраля. – С. 4.

**835.Зейналов, Р.** Сыны Азербайджана в битве на Волге / Ризван Зейналов // Баку. – 1988. – 1 февраля. – С. 2.

### 1993

**836.Провалинский, М.** В небе Сталинграда: [о летчике Нури Алиеве] / М. Провалинский // Бакинский рабочий. – 1993. – 9 января. – С. 3.

### 1998

**837.Коган, Е.** 42 боевых вылета только в Сталинграде: [о летчике Нури Меджидовиче Алиеве] / Ефим Коган // Вышка. – 1998. – 9 мая. – С. 7.

### 2003

**838.Алиев, Г.** Участникам торжественного собрания, посвященного 60-летию Победы в Сталинградской битве: [поздравление] / Гейдар Алиев // Бакинский рабочий. – 2003. – 4 февраля. – С. 1.

**839.Эфендиев, И.** Они отстояли Сталинград / Ислам Эфендиев // Бакинский рабочий. – 2003. – 27 февраля. – С. 3.

### 2012

**840.Мероприятие посвященное 70-летию Сталинской битвы** // Эхо. – 2012. – 22 ноября. – С. 8.

### 2013

**841.Алекперова, Дж.** «Великая Победа, добытая единством: народы Кавказа в битве за Сталинград»: Под таким названием накануне в Волгограде завершил свою работу историко-культурный форум, где принимала участия и деле-

гация из Азербайджана / Дж.Алекперова // Эхо. – 2013. – 27 апреля. – С. 7.

2018

**842.Рейхрудель, Л.** Забытые герои: Гамза Садыгов в боях под Сталинградом спасал еврейских детей от смерти / Лариса Рейхрудель // Каспий. – 2018. – 26 июня. – С. 12.

2020

**843.В РИКЦ открылась выставка, посвященная окончанию Сталинградской битвы:** [в Баку открылась выставка «Сталинград. Символ мужества и героизма», посвящённая окончанию Сталинградской битвы во второй мировой войне] // Ежедневные новости. – 2020. – 7 февраля. – С. 10.

Битва за Кавказ

1942

**844.Андиасов, М.** Защитники Кавказа: [район Моздока] / М.Андиасов // Известия. – 1942. – 30 октября. – С. 2.

**845.Богаевский, С.** Саперы в горах Северного Кавказа / С.Богаевский // Красная звезда. – 1942. – 25 октября.

**846.Дарьянов, Ф.** Азербайджан, твои сыны защищают Кавказ! / Ф.Дарьянов // Бакинский рабочий. – 1942. – 13 декабря. – С. 2.

**847.Зверев, Б.** В боях за Кавказ / Б.Зверев // Пограничник. – 1942. – № 23–24. – С. 41–44.

**848.Калинин, М.** Битва за Кавказ / М.Калинин // Бакинский рабочий; Вышка. – 1942. – 24 октября. – С. 1.

**849. Трояновский, П.** В кавказских горах / П.Трояновский // Бакинский рабочий. – 1942. – 9 сентября. – С. 1.

**850.Упорные бои с танками и пехотой врага в районе Моздока** // Красная звезда. – 1942. – 20 октября.

**851.Эренбург, И.** Кавказ! / И.Эренбург // Красная звезда. – 1942. – 5 ноября.

1943

**853.Денисов, Н.** Действия авиации на Северном Кавказе / Н.Денисов // Красная звезда. – 1943. – 26 января.

**854.Защитникам и освободителям Кавказа – бойцам, командирам и политработникам Северо-Кавказского фронта.** Письмо, принятное на пленарном заседании научной сессии АзФАН, посвященной XXV годовщине героической Красной Армии, состоявшейся 20 февраля 1943 г. // Известия АзФАНа. 1943 г. – 1943. – № 2. – С. 7–8.

**855.Калинин, А.** По военной дороге / А.Калинин // Комсомольская правда. – 1943. – 13 января.

**856.Наказ азербайджанского народа своим сынам – фронтовикам** // Комсомольская правда. – 1943. – 13 января; Правда. – 1943. – 21 апреля.

**857.Тихонов, Н.** Герои Кавказа / Н.Тихонов // Правда. – 1943. – 14 января.

**858.Трояновский, П.** На Северном Кавказе / П.Трояновский // Красная звезда. – 1943. – 14 января.

**859.Тюленев, И.** Мы выиграли битву за Кавказ / И.Тюленев // Бакинский рабочий. – 1943. – 25 февраля.

1961

**860.Гущин, С.** Работа партийных организаций Азербайджана на водном транспорте в период битвы в предгорьях Кавказа / С.Гущин // Ученые записки АГУ им. С.М.Кирова: Серия общественных наук. – 1961. – № 4. – С. 27–37.

1963

**861.Бакинцы защищали Марухский перевал.** По следам подвига // Бакинский рабочий. – 1963. – 3 января. – С. 3.

**862.Мурадян, В.** По следам подвига. Живые раскрывают

тайну: [об участии азербайджанцев в марухской эпопее] / В.Мурадян // Бакинский рабочий. – 1963. – 22 февраля. – С.3.

### 1964

**863.Гущин, С.** Деятельность партийной организации Азербайджана по укреплению дружбы народов и воспитанию патриотизма воинов-азербайджанцев в период битвы за Кавказ / С.Гущин, Г.Мехтиев // Ученые записки АГУ им. С.М.Кирова: Серия исторических и философских наук. – 1964. – № 3. – С. 41–52.

### 1965

**864.Давыдов, И.** Пропаганда идей дружбы народов в период битвы за Кавказ (1942–1943 гг.): [из опыта работы парторганизаций Северного Кавказа и Закавказья] / И.Давыдов // Вопросы истории КПСС. – 1965. – № 7. – С. 72–82.

### 1967

**865.Мехтиев, Г.** Деятельность партийной организации Азербайджана в период битвы за Кавказ / Г.Мехтиев, С.Н.Гущин // Труды Института истории партии ЦК КП Азербайджана, филиала Института марксизма-ленинизма при ЦК КПСС. – 1967. – Т. 28. – С. 83–105.

### 1968

**866.Ибрагимбейли, Х.** Провал операций «Эдельвейс»: К 50–летию Советских Вооруженных Сил: [к 25–летию годовщине битвы за Кавказ] /Х. Ибрагимбейли //Баку. – 1968. – 5 февраля. – С. 2–3.

### 1969

**867.Аликберов, З.** Дружба народов многонационального Кавказа в годы Великой Отечественной войны / З.Аликберов // Ученые записки Азгосконсерватории им. Уз.Гаджибекова: Серия 13. История и теория музыки. – 1969. – №2. – С. 59–70.

### 1970

**868.Павленко, П.** Бакинцы. Отрывки из очерка: [о героическом труде Бакинских рабочих в грозные дни битвы за Кавказ] / П.Павленко // Нефтяник. – 1970. – № 5. – С. 35–36.

### 1973

**869.Аббасов, А.** Знамя, овеянное славой / А.Аббасов // Вышка. – 1973. – 31 октября. – С. 3.

**870.Андреев, В.** Свои!: [воспоминания участника битвы за Кавказ] / В.Андреев // Ветераны помнят. – Баку, 1973. – С. 64–66.

**871.Везиров, А.** По зову Родины / А.Везиров // Молодежь Азербайджана. – 1973. – 30 октября. – С. 3.

**872.Зейналов, Р.** Героический подвиг азербайджанских дивизий. К 30-летию битвы за Кавказ / Ризван Зейналов // Баку. – 1973. – 26 октября. – С. 2.

**873.Каменкович, И.** О боях за край родимый: [о книге «В боях за Кавказ»] / И.Каменкович // Баку. – 1973. – 24 октября. – С. 2.

**874.Мирзоев, Б.** Немеркнувший подвиг / Б.Мирзоев // Бакинский рабочий. – 1973. – 30 октября. – С. 4.

**875.Подвигу жить в веках:** [торжественное собрание в честь 30-летия битвы за Кавказ] // Бакинский рабочий; Вышка; Баку. – 1973. – 1 ноября. – С. 1.

### 1974

**876.Тюленев, И.** Битва за Кавказ / И.Тюленев // Военный вестник. – 1974. – № 7. – С. 17–22.

### 1975

**877.Ибадов, Н.** Герои ледовой крепости: [Марухского перевала битвы за Кавказ] / Н.Ибадов // Молодежь Азербайджана. – 1975. – 8 мая. – С. 4.

**878.Тюленев, И.** События трех лет никогда не забыть / И.Тюленев // Вышка. – 1975. – 9 февраля. – С. 3.

**879.Цкитишвили, К.** Некоторые материалы о Закавказье в годы Великой Отечественной войны в архивах Германской Демократической Республики / К.Цкитишвили // Научно-информационный бюллетень / Гл. арх. упр. – 1975. – № 27–28. – С. 66–77.

1978

**880.Цкитишвили, К.** Народы Закавказья в борьбе против общего врага / К.Цкитишвили // Известия АН Азерб.ССР. Серия истории, философии и права. – 1978. – № 1. – С. 3–9.

1982

**881.Григорьев, М.** Встретились защитники Кавказа: [встреча ее участников, проведенной Бакинской секцией Советского комитета ветеранов войны, посвященной 40-летию начала героической битвы] / М.Григорьев // Бакинский рабочий. – 1982. – 25 августа. – С. 4.

**882.Мацуленко, В.** Битва за Кавказ: К 40-летию разгрома немецко-фашистских войск на Кавказе / В.Мацуленко // Молодежь Азербайджана. – 1982. – 11 декабря. – С. 4.

**883.Михайлов, М.** Подвигу жить в веках / М.Михайлов // Баку. – 1982. – 27 октября. – С. 3.

1983

**884.Суджан, Л.** Ратный путь солдата – интернационалиста / Л.Суджан // Баку. – 1983. – 26 января. – С. 2.

**885.Феклистов, Г.** Ветеран. Очерк: [о В.М.Пшеченко, участнике битвы за Кавказ] / Геннадий Феклистов // Литературный Азербайджан. – 1983. – №9. – С. 99–102.

1985

**886.Закиев, Ф.** Бой шел на перевале...: [Марухском] / Ф.Закиев // Баку. – 1985. – 16 апреля. – С. 3.

1987

**887.Зайцев, В.** Крах операции «Эдельвейс» / В.Кавказ // Вышка. – 1987. – 25 июля. – С. 4.

1998

**888.Розенберг, А.** Кавказская политика Гитлера: [документы из «Кавказской папки» Альфреда Розенберга – рейхсминистра по делам оккупированных Восточных областей] / Альфред Розенберг // Возрождение – XXI в. – 1998. – № 10. – С. 63–76.

2003

**889.Гритченко, А.** Битва за Кавказ. К 60-летию Великой Победы / А.Гритченко // Бакинский рабочий. – 2003. – 27 ноября. – С. 3.

2011

**890.Шихалиева, С.** Владикавказ: уроки Победы, или Как достичь мира на Кавказе: В Азербайджане осталось 4500 ветеранов ВОВ: [О работе II международной региональной конференции «Великая Победа, добытая единством: Кавказ в годы Великой Отечественной войны», которая проходит во Владикавказе] / Ш.Шихалиева // Зеркало. – 2011. – 29 апреля. – С. 7.

2013

**891.Алмасова, Э.** Дни Битвы за Кавказ: Не забыты в общественном объединении солидарности народов Азербайджана / Эльмира Алмасова // Зеркало. – 2013. – 2 ноября. – С. 24.

**892.Джаббаров, З.** Битва за Кавказ: [одноименная книга А.Гритченко и А.Бахышова посвящена вкладу Азербайджана в ВОВ, Азербайджанцы – Герои Советского Союза] / Зейтулла Джаббаров // Бакинский рабочий. – 2013. – 14 марта. – С. 6.

### 4.3. Азербайджанские национальные дивизии

1943

**893.Клятва воинов-азербайджанцев:** (письмо бойцов командиров и политработников Н-ской дивизии азербайджанскому народу) // Бакинский рабочий. – 1943. – 20 августа. – С. 1.

**894.Мы готовы к вещающим сражениям:** (из письма бойцов, командиров и политработников Н-ской краснознаменной дивизии трудящихся Азербайджана) // Бакинский рабочий. – 1943. – 18 июня. – С. 1.

1944

**895.Раненый фашистский зверь будет добит в его берлоге:** (в адрес ЦК КП (б) Азербайджана, Совнаркома и Президиума Верховного Совета Азерб.ССР поступило письмо от воинов-азербайджанцев Н-ской стрелковой дивизии) // Бакинский рабочий. – 1944. – 17 июня. – С. 8.

**896.С честью выполняем наказ азербайджанского народа:** (боевой рапорт бойцов и офицеров Н-ской Краснознаменной дивизии азербайджанскому народу) // Бакинский рабочий. – 1944. – 23 февраля. – С. 3.

**897.Умножим боевые традиции своей дивизии:** (в ЦК КП (б) Азербайджана поступило из Н-ской Стрелковой Краснознаменной дивизии: письмо) // Бакинский рабочий. – 1944. – 11 июня. – С. 1.

1975

**898.Зейналов, Р.** Боевые действия азербайджанских дивизий в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов / Р.Зейналов // Известия АН Азерб.ССР: Серия истории, философии и права. – 1975. – №2. – С. 26–39.

**899.Зейналов, Р.** Шли дивизии вперед: 77-я Симферопольская, 223-я Белградская..., 416-я Таганрогская... / Ризван Зейналов // Агитатор (Б.). – 1975. – № 5. – С. 20–24.

1980

**900.Зейналов, Р.** Так формировались и сражались земляки / Р.Зейналов // Баку. – 1980. – 12 августа. – С. 2.

1982

**901.Везиров, А.** Страницы феодосийского десанта: [об одноименной книге С. Кошелева (М., 1982), рассказывающей о 44-й армии, формировавшейся преимущественно в Азербайджане] / А.Везиров // Бакинский рабочий. – 1982. – 8 января.

1985

**902.Из письма командования 402-й СД в ЦК КП (Б) Азербайджана о боевых действиях дивизии.** К 40-летию Победы советского народа в Великой Отечественной войне. 23 декабря 1942 г. // Коммунист Азербайджана. – 1985. – № 1. – С. 83–84.

**903.Ответ бойцов и командиров Н-ской гвардейской части на письмо азербайджанского народа, опубликованное в газете «Правда» 29 мая 1943 г.** // Коммунист Азербайджана. – 1985. – № 1. – С. 84–85.

2015

**904.Зейналова, М.** Азербайджанские дивизии в годы второй мировой войны / Махфуз Зейналова // IRS Наследие. – 2015. – № 3 (75). – С. 38–43.

2016

**905.Гритченко, А.** Национальные стрелковые дивизии в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Воору-

женных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А. Гритченко. – Баку, 2016. – С. 94–114.

2019

**906.Абаскулиева, Э.** Победа, оставшаяся в веках: В истории второй мировой войны азербайджанские национальные дивизии занимают достойное место / Элеонора Абаскулиева // Азербайджанские известия. – 2019. – 9 мая. – С. 1, 3.

**77 Краснознаменная ордена Суворова II степени  
Симферопольская имени С.Орджоникидзе дивизия**

1945

**907.Багиров, Н.** На вершине Сапун-горы: (к 25-летию со дня организации 77 Краснознаменной ордена Суворова II степени Симферопольской имени С.Орджоникидзе дивизии) / Н.Багиров // Бакинский рабочий. – 1945. – 30 октября. – С. 3.

**908.Джавадов, У.** В боях за Родину / У.Джавадов // Бакинский рабочий. – 1945. – 30 октября. – С. 3.

1946

**909.Иванов, В.** Дивизия героев / В.Иванов // Бакинский рабочий. – 1946. – 28 апреля. – С. 2.

1965

**910.Джавадов, У.** 77-я Краснознаменная: бойцы вспоминают минувшие дни... / У.Джавадов, Н.Багиров, С.Горин, М.Харченко // Бакинский рабочий. – 1965. – 22 июня. – С. 4.

1967

**911.Гладков, П.** Рожденная октябрем: (о создании азербайджанской 77 дивизии в 1920 году) / П.Гладков // Вышка. – 1967. – 3 августа. – С. 3.

1968

**912.Гладков, П.** Овейнная славой / П.Гладков, И.Бирюков // Баку. – 1968. – 15 августа. – С. 2.

1970

**913.Фельдман, П.** 77-я азербайджанская: очерки / П.Фельдман // Литературный Азербайджан. – 1970. – № 5. – С. 94–108.

1974

**914.Зейналов, Р.** Неувядаема слава города-героя: (об участии в боях 77-й Азербайджанской дивизии) / Р.Зейналов // Баку. – 1974. – 8 мая. – С. 2.

**915.Оруджев, Г.** Символ легендарного героизма / Г.Оруджев // Агитатор (Б.). – 1974. – № 9, май. – С. 26–29.

1975

**916.Котлярская, Я.** Сидят в обнимку ветераны...: [о встрече учащихся 46-й школы с ветеранами 77-й Краснознаменной ордена Суворова II степени дивизии им. С. Орджоникидзе] / Я.Котлярская // Молодежь Азербайджана. – 1975. – 9 декабря. – С. 3.

**917.77-я Краснознаменная Симферопольская:** (к 25-летию со дня создания 77-й Азербайджанской Краснознаменной ордена Суворова II степени Симферопольской имени Серго Орджоникидзе дивизии) // Вышка. – 1975. – 30 октября. – С. 2.

1978

**918.Кириллов, А.** Рота героев: [5-я рота 77-й гвардии Черниговской стрелковой дивизии под командованием Мелика Магеррамова] / А.Кириллов // Баку. – 1978. – 18 февраля. – С. 2.

1980

**919.Зейналов, Р.** В боях рожденная / Р.Зейналов // Агитатор. – 1980. – №18. – С. 40–43.

1982

**920.Аббасова, Р.** Стояли насмерть / Р.Аббасова // Баку. – 1982. – 18 февраля. – С. 3.

1983

**921.Провалинский, М.** Штурм Днепра: подвиги отцов – в наследство сыновьям: (о 77-й гвардии стрелковой дивизии, штурмовавшей Днепр в годы Великой Отечественной войны) / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1983. – 4 октября. – С. 4.

1984

**922.Зейналов, Р.** Дорогами славы: (сыны Азербайджана – воины 77-й стрелковой дивизии, участники освобождения Крыма от немецко-фашистских захватчиков) / Р.Зейналов // Агитатор (б). – 1984. – № 8. – С. 31–34.

2010

**923.Агаев, М.** Защищая отчий дом: Памяти воинов 77-й Азербайджанской Краснознаменной ордена Суворова Симферопольской стрелковой дивизии / Манаф Агаев // Азербайджанский конгресс. – 2010. – 15 января. – С. 7.

2011

**924.Сафаров, Б.** Состоялось торжественное открытие: Восстановленного мемориального комплекса на Сапун-горе, установленного в честь воинов 77-й азербайджанской дивизии / Б.Сафаров // Эхо. – 2011. – 12 мая. – С. 3.

2016

**925.В нашей памяти вечно:** [об участниках 77-й гвардейской дивизии 1-го Белорусского фронта] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С.568–580.

**926.Славный боевой путь:** Из истории 77-й Краснознаменной, Симферопольской, ордена Суворова 2-й степени Азербайджанской стрелковой дивизии // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 115–120.

**223-й Краснознаменная Белградская  
Азербайджанская стрелковая дивизия**

1944

**927.Дела и люди одной дивизии:** Сыны Азербайджана в боях за Родину // Бакинский рабочий. – 1944. – 9 января. – С. 3.

**928.Касумов, А.** Дела и люди одной дивизии / Алекскер Касумов // Бакинский рабочий. – 1944. – 9 января. – С. 3.

**929.Наши земляки** // Вышка. – 1944. – 10 января. – С. 2.

1964

**930.Письмо бойцов, сержантов и офицеров 223 стрелковой дивизии трудящимся Азербайджана в 1944 году** // Великая дружба азербайджанского и русского народов (с древних времен до наших дней). Документы, письма, статьи, воспоминания, художественные произведения. – Том 2. – Баку, 1964. – С. 190–192.

1967

**931.Мехтиев, Б.** Из племени бесстрашных: (о 223-й стрелковой дивизии, о ее командире генерале Н.Н.Шкодуновиче) / Б.Мехтиев // Бакинский рабочий. – 1967. – 9 мая. – С. 2.

1970

**932.Алиев, Г.** Через шесть границ / Г.Алиев // Бакинский рабочий. – 1970. – 11 июня.

**933.Исмайлов, К.** В боях рожденная и закаленная / К.Исмайлов // Бакинский рабочий. – 1970. – 30 октября. – С. 3.

1972

**934.Провалинский, М.** Встреча с боевой юностью: (о встрече ветеранов 223-й стрелковой дивизии в Баку) / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1972. – 26 октября. – С. 4.

**935.Провалинский, М.** Встреча с ветеранами / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1972. – 28 марта. – С. 3.

1976

**936.Касумзаде, Н.** Знамя, которое вручил поэт: [знамя Президиума Верховного Совета АзССР, врученное Самед Вургуном в 1942 г. 223-й стрелковой дивизии] / Н.Касумзаде // Вышка. – 1976. – 9 октября. – С. 3.

1980

**937.Мурсалов, М.** От Баку до Белграда / М.Мурсалов // Баку. – 1980. – 17 сентября. – С. 2.

1981

**938.Аббасов, М.** В боях рожденная: к 40-летию 223-й стрелковой Белградской Краснознаменной дивизии / М.Аббасов // Вышка. – 1981. – 29 декабря. – С. 3.

**939.В честь юбилея Белградской Краснознаменной //** Бакинский рабочий. – 1981. – 31 декабря. – С. 2.

**940.Мадатов, Г.** Белградская Краснознаменная / Гараш Мадатов // Бакинский рабочий. – 1981. – 29 декабря. – С. 4.

**941.Мехтиев, Б.** Увековечила себя героическими подвигами: Боевой путь бывшей 223-й Белградской дивизии / Б.Мехтиев // Баку. – 1981. – 30 декабря. – С. 2.

1984

**942.Голдштейн, Л.** Всадник на белом коне: (о Б.Мехтиеве, воине 223-й стрелковой дивизии и его книге «223-я

Краснознаменная Белградская») / Л.Голдштейн // Баку. – 1984. – 19 октября. – С. 3.

**943.Кричевский, А.** Время не властно: [о книге Б.Мехтиева «223-я Краснознаменная Белградская»] / А.Кричевский // Литературный Азербайджан. – 1984. – № 5. – С. 122–123.

1985

**944.Мехтиев, Б.** Возвращенное знамя полка: [1041-го стрелкового полка легендарной 223-й Краснознаменной Белградской ордена Кутузова дивизии на временной экспозиции в Баку] / Б.Мехтиев // Баку. – 1985. – 26 апреля. – С. 3.

2016

**945.Джафаров, Ш.** Боевой наступательный дух: Их истории 223-й Азербайджанской стрелковой дивизии / Шаддад Джафаров // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 121–125.

**416-я стрелковая Таганрогская  
Краснознамённая Ордена Суворова дивизия**

1943

**946.Агаев, М.** Таганрог-Мелитополь / Мамед Агаев // Бакинский рабочий. – 1943. – 24 октября. – С. 3.

**947.Азербайджан приветствует освободителей Таганрога** // Бакинский рабочий. – 1943. – 31 августа.

**948.Азербайджан приветствует своих отважных сынов** // Известия. – 1943. – 31 июля. – С. 3.

**949.Алибейли, Э.** Офицер прославленной 416-й Краснознаменной Таганрогской стрелковой дивизии лейтенант Энвер Алибейли, награжденный орденом Красной Звезды / Энвер Алибейли // Бакинский рабочий. – 1943. – 8 декабря. – С. 3.

**950.Алиев, М.** Бой у Мамаевой могилы: [одна из ярчайших страниц в истории 416-й стрелковой дивизии] / Мир Ага Алиев // Бакинский рабочий. – 1943. – 5 октября. – С. 3.

**951.Боевой привет родному Азербайджану:** [письмо из 416-й Таганрогской дивизии, Сызранов – генерал-майор и Меджидов – подполковник] // Бакинский рабочий. – 1943. – 17 октября. – С. 1.

**952.Гордимся своими земляками!** // Бакинский рабочий. – 1943. – 24 октября. – С. 3.

**953.Джафаров, А.** Бесстрашный воин-пулеметчик 416-ой Краснознаменной Таганрогской дивизии [погрудный портрет] / А.Джафаров // Бакинский рабочий. – 1943. – 28 ноября. – С. 1.

**954.Джафаров, А.** Рождение героизма: (о подвиге пулеметчика 416-й Краснознаменной Таганрогской Стрелковой дивизии, Героя Советского Союза Агасирина Джафарова) / А.Джафаров // Бакинский рабочий. – 1943. – 28 ноября. – С. 3.

**955.Дорога наступления:** От специального корреспондента «Бакинского рабочего» // Бакинский рабочий. – 1943. – 5 октября. – С. 3.

**956.Минкевич, Д.** Ледовая разведка: [о майоре Джалиле Мамедове] / Д.Минкевич // Бакинский рабочий. – 1943. – 22 октября. – С. 3.

**957.Минкевич, Д.** Медики Краснознаменной дивизии: [трудолюбивый, на редкость даровитый коллектив медиков дивизии] / Д.Минкевич // Бакинский рабочий. – 1943. – 22 декабря. – С. 4.

**958.Минкевич, Д.** Молодая слава / Д.Минкевич // Бакинский рабочий. – 1943. – 24 октября. – С. 3.

**959.Минкевич, Д.** Труженик фронта: [люди 416-ой Таганрогской дивизии до войны – Майор Алиев Мирага Али был преподавателем физики и математики в Бакинских средних школах] / Д.Минкевич // Бакинский рабочий. – 1943. – 8 октября. – С. 3.

**960.Награждение американскими орденами и медалями бойцов и командиров Красной Армии и Военно-**

**Морского Флота:** [орденом «Крест за боевые заслуги» награжден командир 416-й Таганрогской Краснознаменной ордена Суворова 2-й степени Стрелковой дивизии полковник Д.М.Сызранов] // Известия. – 1943. – 2 февраля. – С. 1.

**961.Новрузов, И.** Мы, азербайджанцы освободили Таганрог / И.Новрузов // Бакинский рабочий. – 1943. – 21 сентября. – С. 2.

**962.Пасынков, И.** Воины – азербайджанцы в степях Украины / И.Пасынков // Вышка. – 1943. – 1 октября. – С. 2.

**963.Пасынков, И.** Путь славы, путь побед / И.Пасынков // Вышка. – 1943. – 25 октября. – С. 2.

**964.Слава освободителям Таганрога!** // Вышка. – 1943. – 31 августа.

**965.Славные сыны Азербайджана** // Вышка. – 1943. – 28 сентября. – С. 2.

**966.Сызранов, Д.** Гордость азербайджанского народа: [статья командира 416-й Таганрогской Краснознаменной Стрелковой дивизии генерал-майора Д.М.Сызранова, начальника политотдела 416-й Таганрогской стрелковой дивизии подполковника Р.Меджидова] / Д.Сызранов, Р. Меджидов // Бакинский рабочий. – 1943. – 5 октября. – С. 3.

**967.Чайка, В.** Сыны Азербайджана / В.Чайка // Бакинский рабочий. – 1943. – 8 сентября. – С. 2; Правда. – 1943. – 5 сентября. – С. 3.

**968.416-я Таганрогская дивизия проявила высокое воинское искусство:** [письмо из действующей армии] // Вышка. – 1943. – 28 октября. – С. 2.

**969.Штокгаммер, Л.** Боевые сыны Азербайджана / Л.Штокгаммер // Бакинский рабочий. – 1943. – 28 сентября. – С. 1.

**970.Штокгаммер, Л.** Горячие дни / Л.Штокгаммер // Вышка. – 1943. – 5 октября. – С. 2.

**971.Этих дней не смолкнет слава** // Бакинский рабочий. – 1943. – 31 марта.

1944

**972.Владимиров, Д.** 416-я: Годовщина освобождения Таганрога / Д.Владимиров // Бакинский рабочий. – 1944. – 30 августа. – С. 2.

**973.Ликуй весна нашей победы:** (письмо из действующей Армии от бойцов и командиров 416 стрелковой Таганрогской Краснознаменной дивизии в день 24-й годовщины советизации Азербайджана) // Бакинский рабочий. – 1944. – 1 мая. – С. 2.

**974.Миршавка, Г.** Благодарность фронтовика: [в адрес Совнаркома и ЦК КП (б) Азербайджана пришло письмо майора Г.П.Миршавка, мужественно и бесстрашно сражавшегося с врагом в рядах 416 Краснознаменной Таганрогской стрелковой дивизии, в котором он сердечно благодарит азербайджанский народ за заботу о его семье] / Г.Миршавка // Бакинский рабочий. – 1944. – 7 ноября.

**975.Павленко, П.** Воины Азербайджана / П.Павленко // Красная звезда. – 1944. – 12 марта. – С. 4.

1945

**976.Алиев, М.** Отважные сыны Азербайджана / М.Алиев // Бакинский рабочий. – 1945. – 18 ноября. – С. 3.

**977.Ахмедов, М.** От Терека до Одера: 416-я / М.Ахмедов // Бакинский рабочий. – 1945. – 25 марта. – С. 3.

**978.Водрузим знамя победы над Берлином.** Боевой рапорт воинов 416-й Таганрогской Краснознаменной ордена Суворова стрелковой дивизии азербайджанскому народу // Бакинский рабочий. – 1945. – 12 января. – С. 2.

**979.Делегация 416-й Таганрогской дивизии в Баку:** ма-  
йор Гаджиев Аслан Достмамед оглы, старший сержант Ших-  
заманов Рза Абасович, старший сержант Ахмедов Мурад  
Гаджиага оглы (снайпер), старший лейтенант Бабаева Рагима  
Аслановна // Бакинский рабочий. – 1945. – 22 января. – С. 3.

**980.От Терека до Одера, 25 марта 1945 г.** // Бакинский рабочий. – 1945. – 25 марта.

**981.Саркисов, А.** Азербайджанцы в Берлине / А.Саркисов // Бакинский рабочий. – 1945. – 5 мая. – С. 5.

1947

**982.Асланов, И.** Командир Исмаил Асланов / И.Асланов, И.Пасынков // Вышка. – 1947. – 9 октября. – С. 2.

1958

**983.Асланов, И.** От Кавказа до Берлина / И.Асланов // Бакинский рабочий. – 1958. – 9 мая. – С. 3.

1963

**984.Зейналов, Р.** Дорогой побед / Ризван Зейналов // Литературный Азербайджан. – 1963. – № 4. – С. 133–138.

**985.Зейналов, Р.** От Моздока до Берлина! / Ризван Зейналов // Ученые записки АГУ им. С.М.Кирова. Серия исторических и философских наук. – 1963. – № 2. – С. 21–29.

1964

**986.Зейналов, Р.** Боевой путь коммунистов 416-й Таганрогской дивизии / Р.Зейналов // Труды Института истории партии при ЦК КП Азербайджана, Филиала Института марксизма-ленинизма при ЦК КПСС. – 1964. – № 27. – С. 304–319.

1967

**987.Алиев, Д.** Этих дней не смолкнет слава: Из воспоминаний ветерана 416 Таганрогской дивизии / Д.Алиев // Огни Мингечаура. – 1967. – 26 апреля. – С. 3.

**988.Бойцы вспоминают минувшие дни** // Бакинский рабочий; Вышка. – 1967. – 29 апреля. – С. 3.

**989.Бородецкий, Л.** Ни шагу назад! / Л.Бородецкий // Молодежь Азербайджана. – 1967. – 28 апреля. – С. 2.

**990.В боях рожденная...** // Бакинский рабочий. – 1967. – 27 апреля. – С. 3.

**991.Зейналов, Р.** День Победы / Р.Зейналов // Агитатор. – 1967. – № 8. – С. 28–31.

**992.Кадымбеков, З.** Помнит земля: По пути 416-й... / З.Кадымбеков // Молодежь Азербайджана. – 1967. – 23 июня. – С. 3.

**993.От Моздока до Берлина. 416-й Таганрогской – четверть века** // Баку. – 1967. – 28 апреля. – С. 3.

**994.Последний штурм** // Бакинский рабочий. – 1967. – 27 апреля. – С. 3.

**995. Якубов, Л.** Вспомним, товарищ: [о Бакинском форуме ветеранов 416-й Таганрогской Краснознаменной Стрелковой дивизии] / Л.Якубов // Молодежь Азербайджана. – 1967. – 5 мая. – С. 3.

### 1968

**996. Боков, Ф.** От предгорий Кавказа до Берлина / Ф.Боков // Агитатор (Б.). – 1968. – № 2. – С. 6–9; 13–16.

**997. Галустян, А.** Боевое братство / А.Галустян, М.Оганезов, И.Таирян // Коммунист. – 1968. – 27 октября. – С. 2.

**998. Зейналов, Р.** В боях за Одессу. Молодым о подвигах отцов / Р.Зейналов // Вышка. – 1968. – 10 апреля. – С. 3.

**999. Зейналов, Р.** Подвиг на берегах Азова: К 25-летию со дня освобождения Таганрога / Р.Зейналов, Л.Бородецкий // Бакинский рабочий. – 1968. – 30 августа. – С. 4.

**1000.Назиров, К.** Командир полка: [Ашраф Мамедов, первый комиссар 416-й Таганрогской стрелковой дивизии] / К. Назиров // Агитатор (Б.). – 1968. – № 9, (май). – С. 24–25.

### 1970

**1001.Бабаев, Э.** Повесть о мужестве: [о книге Р.Зейналова и Л.Бородецкого «416-я Таганрогская】 / Э.Бабаев, А.Рзаев // Спорт. – 1970. – 31 марта. – С. 2.

**1002.Дворецкий, Л.** 416-я Таганрогская: [о выходе в свет книги Р.Зейналова и Л.Бородецкого] / Л.Дворецкий // Агитатор. – 1970. – № 5. – С. 25–27.

**1003.Зайцев, В.** Боевая летопись / В.Зайцев // Вышка. – 1970. – 20 января. – С. 4. Рец. на кн.: Зейналов Р., Бородецкий Л. 416-я Таганрогская.

**1004.Зайцев, В.** Незабываемый день: [о полковнике в отставке – ветеране 416-й Таганрогской стрелковой дивизии М.А.Махмудове] / В.Зайцев // Вышка. – 1970. – 1 мая.

**1005.Махмудов, М.** Таганрогская 416-я штурмует Берлин / М.Махмудов // Баку. – 1970. – 8 мая. – С. 3.

### 1971

**1006. Алиев, М.** История требует точности: [о книге Р.Зейналова и Л.Бородецкого «416-я Таганрогская»] / М.Алиев, А.Мамедов // Бакинский рабочий. – 1971. – 7 августа. – С. 2.

**1007.Бадалов, М.** Он сражался в 416-й: [дядя Мамед] / М.Бадалов // Вожатый. – 1971. – № 5. – С. 18.

**1008.Исламов, Н.** Лишь один эпизод...: [о члене 416-й Таганрогской стрелковой дивизии Касуме Асадове] / Н.Исламов // Молодежь Азербайджана. – 1971. – 17 июня. – С. 2.

**1009. Кошкарлы, О.** Факты и книга: [о книге Р.Зейналова и Л.Бородецкого «416-я Таганрогская»] / О.Кошкарлы // Литературный Азербайджан. – 1971. – № 8. – С. 138–140.

### 1972

**1010. Алиев, Ф.** Бессмертный подвиг сынов Азербайджана: [о книге Ф.Бокова, посвященной боевому пути Краснознаменной ордена Суворова 416-й Таганрогской дивизии] / Ф.Алиев // Молодежь Азербайджана. – 1972. – 22 февраля. – С. 3.

**1011.Зейналов, А.** Отчизны верные сыны: [о книге генерала Ф.Е.Бокова «Бессмертный подвиг сынов Азербайджана»] / А.Зейналов // Бакинский рабочий. – 1972. – 19 февраля.

**1012.По местам фронтовых дорог:** [по местам боевого пути 416-й азербайджанской дивизии делегация бывших фронтовиков, членов республиканского комитета ветеранов войны] // Баку. – 1972. – 20 мая. – С. 2.

**1013.Юдин, Л.** Рождение героев / Л.Юдин // Баку. – 1972. – 21 июля. – С. 3.

1973

**1014.Аббасов, А.** Наша слава – Таганрог! / А.Аббасов // Бакинский рабочий. – 1973. – 30 августа. – С. 4.

**1015.Бородецкий, Л.** Поиск продолжается: [об участии азербайджанцев из 416-й Таганрогской стрелковой дивизии в спасении таганрогских детей от гибели] / Л.Бородецкий // Агитатор. – 1973. – № 9. – С. 27–29.

**1016.Зейналов, Р.** На подступах к городу / Р.Зейналов, Л.Бородецкий // Молодежь Азербайджана. – 1973. – 30 августа. – С. 3.

**1017.Зейналов, Р.** Шла дивизия вперед... / Р.Зейналов, Л.Бородецкий // Бакинский рабочий. – 1973. – 24 октября. – С. 4.

**1018.Расулов, А.** В гостях у ветеранов: [о дружбе ветеранов, бывших воинов 416-й стрелковой дивизии с учащимися школы № 26 г. Таганрога] / А.Расулов // Молодежь Азербайджана. – 1973. – 18 января. – С. 3.

**1019.У сердца партийный билет:** [о солдате 416-й Таганрогской дивизии Шамиле Исмаилове, комиссаре Амирулле Дадашеве, парторге Байрамове] // Агитатор. – 1973. – № 16. – С. 26–29.

1975

**1020.Аманова, Р.** Страницки из дневника / Р.Аманова // Молодежь Азербайджана. – 1975. – 25 января. – С. 3.

**1021.Вагабзаде, Б.** 416-я Украина: [из поэмы о боевом пути дивизии] / Бахтияр Вагабзаде; пер. Л.Шерошевский // Бакинский рабочий. – 1975. – 11 мая. – С. 3.

**1022.Васильев, В.** Незабываемый день: [о М.А.Махмудове, ветеране 416-й Таганрогской стрелковой дивизии] / В.Васильев // Спорт. – 1975. – 1 мая. – С. 2.

**1023.Новрузов, И.** Корреспонденция из поверженного Берлина / И.Новрузов // Вышка. – 1975. – 5 мая. – С. 3.

**1024.Подвиг во славу Родины.** Ветераны 416-й Таганрогской стрелковой дивизии за круглым столом редакции газет «Бакы» и «Баку» / Беседу записали: А.Алиев, М.Джабраилов // Баку. – 1975. – 5 мая. – С. 3.

**1025.Рзаев, С.** Мои боевые друзья: [воспоминания ветерана Великой Отечественной войны о 416-й Краснознаменной Таганрогской стрелковой дивизии] / С.Рзаев // Вышка. – 1975. – 21 февраля. – С. 4.

1976

**1026.Аббасов, А.** Комдив 416-й дивизии Д.М.Сызранов / А.Аббасов, Л. Бородецкий // Бакинский рабочий. – 1976. – 21 января.

**1027.Абдуллаев, К.** Монумент боевой славы: [посвященный 416-й Таганрогской дивизии, который будет воздвигнут недалеко от Самбека. Авторы: Э.Шамилов и И.Григор] / К.Абдуллаев // Бакинский рабочий. – 1976. – 31 августа. – С. 3.

1977

**1028.Незабываемые встречи ветеранов:** [бывшей 416-й Таганрогской стрелковой дивизии, прошедший славный победоносный боевой путь от Баку до Берлина] // Баку. – 1977. – 31 мая. – С. 2.

1978

**1029.Алиев, Ф.** Комиссар. Из архива военных лет: [о начальнике политотдела и заместителе командира по политчасти 416-й Краснознаменной ордена Суворова Таганрогской стрелковой дивизии Рашиде Асад оглы Меджидове] / Ф.Алиев // Вышка. – 1978. – 24 июня. – С. 3.

**1030.Махмудов, М.** Воевал в 416-й Таганрогской / М.Махмудов // Баку. – 1978. – 21 сентября. – С. 2.

1979

- 1031. Зейналов, Р.** Дорогой побед: Великая Отечественная, подвиг 416-й Таганрогской дивизии на полях гигантских сражений / Ризван Зейналов // Баку. – 1979. – 3 сентября. – С. 3

1980

- 1032. Алиев, Г.А.** Не померкнет подвиг героев: Речь тов. Г.А.Алиева: [на открытии мемориала Славы освободителям г. Таганрога и Ростовской области] / Гейдар Алиев // Вышка. – 1980. – 9 мая. – С. 2–3.

- 1033. Гюльхмедов, Х.** Горжусь: [о боях за захват моста через р. Ширеев ветеран 416-й Таганрогской стрелковой дивизии] / Х. Гюльхмедов // Вышка. – 1980. – 8 мая. – С. 3.

1981

- 1034. Дулаева, З.** В памяти народной: Молодым о ветеранах: [о генерал-майоре – участнике Великой Отечественной войны, первом начальнике штаба 416-й стрелковой дивизии Гаджи Баба Мамед оглы Зейналове] / З.Дулаева // Бакинский рабочий. – 1981. – 20 июня. – С. 4.

1982

- 1035. Алиев, Ф.** Ратная слава 416-й, Таганрогской: Трудящиеся Азербайджана отмечают 40-летие создания 416-й Краснознаменной Таганрогской ордена Суворова стрелковой дивизии / Ф.Алиев, М.Елчиева // Баку. – 1982. – 30 марта. – С. 2.

- 1036. Махмудов, М.** От Кавказа до Берлина: Героическая летопись легендарной 416-й Таганрогской дивизии / М.Махмудов // Бакинский рабочий. – 1982. – 24 марта. – С. 4.

- 1037. От Кавказа до Берлина.** Из героической летописи дивизии // Вышка. – 1982. – 30 марта. – С. 3.

- 1038. Провалинский, М.** В боях рожденная: В эти дни трудящиеся республики отмечают 40-летие создания 416-й Таганрогской Краснознаменной ордена Суворова стрелковой

дивизии / М.Провалинский, М.Аванесян // Бакинский рабочий. – 1982. – 30 марта. – С. 3.

- 1039. Терещук, Н.** Военная династия: [о ветеране 416-й Таганрогской Краснознаменной Стрелковой дивизии Исмаиле Абишевиче Асланове] / Н.Терещук // Бакинский рабочий. – 1982. – 22 июля. – С. 4.

1983

- 1040. Агаева, Т.** Славный путь 416-й... / Т.Агаева // Молодежь Азербайджана. – 1983. – 30 августа. – С. 3.

- 1041. Махмудов, М.** Победа на юге. Памятник бессмертия и славы / М.Махмудов // Бакинский рабочий. – 1983. – 30 августа.

1984

- 1042. Мирзоев, Б.** Берлин, май 45-го / Б.Мирзоев // Вышка. – 1984. – 9 мая. – С. 3.

1985

- 1043. Зейналов, Р.** Коммунисты 416-й в боях за Родину / Р.Зейналов // Коммунист Азербайджана. – 1985. – № 2. – С. 87–89.

- 1044. От Вислы до Одера** // Вышка. – 1985. – 15 января. – С. 3.

1987

- 1045. Барский, Н.** Дороги эти позабыть нельзя...: [о выходе в свет книги И.Новрузова «Глазами журналиста», о боевых действиях наших земляков 416-й Таганрогской стрелковой дивизии] / Н.Барский // Баку. – 1987. – 28 октября. – С. 3.

- 1046. Елчиева, М.** Этих дней не смолкнет слава / М.Елчиева // Баку. – 1987. – 13 февраля. – С. 3.

1988

- 1047. Провалинский, М.** Генерал: [о генерал-майоре Кулиеве Якубе Кулиевиче (Аллахгулу оглу)] / М.Провалинский // Молодежь Азербайджана. – 1988. – 19 июля. – С. 2.

1990

**1048. Комиссар 416-й:** [о Рашиде Меджидове] // Вышка. – 1990. – 9 мая. – С. 4.

1997

**1049. Бахшиев, М.** Их мужество и опыт в наследство / М.Бахшиев, В.Зайцев // Вышка. – 1997. – 14 марта. – С. 5.

1998

**1050. Заплетин, Г.** Рашид, сын Асада: [об участнике войны, начальнике политотдела Азербайджанской Краснознаменной ордена Суворова 416-й Таганрогской стрелковой дивизии Рашиде Меджидове] / Г.Заплетин // Panorama. – 1998. – 11 апреля. – С. 4.

**1051. Хохлова, Л.** Последней войны не бывает: (о заместителе командира по политической части 416-й Таганрогской стрелковой дивизии Рашиде Асадовиче Меджидове) / Л.Хохлова // Бакинский рабочий. – 1998. – 9 мая. – С. 7.

2002

**1052. Бахшиев, А.** Боевой путь легендарной 416-й / М.Бахшиев, Э.Шарипов // Бакинский рабочий. – 2002. – 23 марта. – С. 5.

**1053. Сафаралиев, М.** Славный боевой путь 416-й / Мамед Сафаралиев // Бакинский рабочий. – 2002. – 25 апреля. – С. 4.

2003

**1054. Искендер, Г.** Нам жить и помнить: [ветераны 416-й Таганрогской стрелковой дивизии – участники празднования 60-летия освобождения Таганрога от немецко-фашистских войск] / Искендер Гаджи // Бакинский рабочий. – 2003. – 5 сентября. – С. 4.

2005

**1055. Велиев, В.** «Бог войны» из 416-й: [к 60-летию великой Победы: о полковнике Мехти Махмудове, участнике Великой Отечественной войны] / Вели Велиев // Бакинский рабочий. – 2005. – 24 февраля. – С. 3.

2012

**1056. Бабаев, Р.** Посвящается великой победе / Рагим Бабаев // Бакинский рабочий. – 2012. – 5 мая. – С. 5.

#### 4.4. Сыны Азербайджана на фронтах Великой Отечественной войны

##### Герои Советского Союза

**1942**

**1057. Айро, С.** Герой Советского Союза Идрис Сулейманов / С.Айро // Бакинский рабочий. – 1942. – 18 декабря. – С. 2.

**1058. Айро, С.** Летчик-истребитель Шитов: [бакинец, Герой Отечественной войны] / С.Айро // Бакинский рабочий. – 1942. – 5 июля. – С. 2.

**1059. Гончаров, И.** Мастер воздушного боя: [о Герое Советского Союза Жене Цыганове] / И.Гончаров // Бакинский рабочий. – 1942. – 17 января. – С. 2.

**1943**

**1060. Айро, С.** Герой Советского Союза Саладдин Кязимов / С.Айро // Бакинский рабочий. – 1943. – 12 октября. – С. 3.

**1061. Встреча Героя Советского Союза Идриса Сулейманова с бойцами и младшими командирами** // Бакинский рабочий. – 1943. – 4 апреля. – С. 3.

**1062. Герой Днепра:** [Доблестный сын азербайджанского народа Кязимов Саладдин; погрудный портрет] // Бакинский рабочий. – 1943. – 31 октября. – С. 3.

**1063. Два друга, два героя:** [бакинец, старший лейтенант Павел Климов и старший лейтенант Николай Бокий прославили себя, свое соединение великими подвигами. Обоим присвоено звание Героя Советского Союза] // Бакинский рабочий. – 1943. – 28 ноября. – С. 3.

**1064. Камбулов, Н.** Герой Советского Союза Мехти Гулиев / Н.Камбулов // Бакинский рабочий. – 1943. – 25 декабря. – С. 1.

**1065. Летчики гвардейцы из Баку:** О боевых подвигах питомцев азербайджанского комсомола: [о летчике гвардееце Адиле Кулиеве и гвардии старшем сержанте, стрелке-радисте Таджеддине Эфендиеве, награжденных орденом «Красной Звезды»] // Бакинский рабочий. – 1943. – 15 июня. – С. 1.

**1066. Мужество артиллериста Саладдина Кязимова:** [участника боев за Орел, награжденного орденом Красного Знамени] // Бакинский рабочий. – 1943. – 18 августа. – С. 1.

**1067. Никитин, П.** Азербайджанцы: [об Амрахе Ахмедове] / П.Никитин // Бакинский рабочий. – 1943. – 1 мая. – С. 2.

**1068. Я подбил 11 немецких танков:** [письмо Героя Советского Союза Саладдина Кязимова] // Бакинский рабочий. – 1943. – 28 ноября. – С. 3.

**1944**

**1069. Айро, С.** Бесстрашный разведчик: [о Герое Советского Союза Авазе Вердиеве] / С.Айро // Бакинский рабочий. – 1944. – 22 ноября. – С. 1.

**1070. Айро, С.** Герой Советского Союза Наджафкули Рафиев / С.Айро // Бакинский рабочий. – 1944. – 18 ноября. – С. 1.

**1071. Айро, С.** Он сражался за Украину: [о герое Советского Союза Фаризе Сафарове] / С.Айро // Бакинский рабочий. – 1944. – 19 июля. – С. 3.

**1072. Багиров, М.** Герои Советского Союза: [М.В.Багиров и А.А.Магеррамов, погрудный портрет] / Мусеиб Багиров // Бакинский рабочий. – 1944. – 29 февраля. – С. 1.

**1073. Герои Советского Союза Василий Лозов** // Бакинский рабочий. – 1944. – 15 марта. – С. 1.

**1074. Герои Советского Союза М.Б.Багиров и А.А.Магеррамов** // Бакинский рабочий. – 1944. – 29 февраля. – С. 1.

**1075. Герои Советского Союза: Мехти Гулиев в Баку** // Бакинский рабочий. – 1944. – 1 марта. – С. 1.

**1076. Герой Советского Союза Николай Сухов:** [о летчике-истребителе] // Бакинский рабочий. – 1944. – 15 октября. – С. 2.

**1077. Герой Советского Союза Фариз Сафаров //**  
Бакинский рабочий. – 1944. – 21 мая. – С. 1.

**1078. Доблестные сыны азербайджанского народа – генералы Красной Армии: [Алярбеков Тарлан Абдулла оглы: погрудный портрет] // Бакинский рабочий. – 1944. – 13 февраля. – С. 1.**

**1079. Доблестные сыны азербайджанского народа – генералы Красной Армии: [Багиров Мамед Ады оглу: погрудный портрет] // Бакинский рабочий. – 1944. – 13 февраля. – С. 1.**

**1080. Земляки-военачальники Красной Армии: [Асланов А.А., Багиров М.Б., Алярбеков Т.А.] // Бакинский рабочий. – 1944, апрель. – С. 10–11.**

**1081. Ковалев, О. Наш земляк Герой Советского Союза Юрий Кочелаевский / О.Ковалев // Вышка. – 1944. – 24 июня. – С. 2.**

**1082. Кричевский, А. На Керченском полуострове: [среди пулеметчиков, первыми ворвавшимися в немецкие траншеи, был прославленный сын азербайджанского народа, Герой Советского Союза Мехти Гулиев] / А.Кричевский // Бакинский рабочий. – 1944. – 12 апреля. – С. 3.**

**1083. Наш земляк – Герой Советского Союза И.В.Ильясов // Бакинский рабочий. – 1944. – 16 февраля. – С. 1.**

**1084. Наш земляк гвардии генерал-майор авиации Ибрагим Магометович Дзусов // Вышка. – 1944. – 7 декабря. – С. 2.**

**1085. Наши земляки – Герои Советского Союза Мехти Гулиев и Мардан Мусаев: [погрудные портреты] // Вышка. – 1944. – 6 ноября.**

**1086. Отважные летчики – воспитанники нефтяного Баку – Герои Советского Союза Евгений Цыганов и Павел Климов // Вышка. – 1944. – 12 августа. – С. 2.**

**1087. Пещанская, Ф. Привет героя: [о Герое Советского Союза Мусеибе Багирове] / Ф.Пещанская // Бакинский рабочий. – 1944. – 2 августа. – С. 2.**

**1088. Под знаменем дружбы: [удостоенный Героя Советского Союза в боях за освобождение братской Украины – Фариз Меджидович Сафаров] // Бакинский рабочий. – 1944. – 1 мая. – С. 3.**

**1089. Семенов, М. Отважный воин: [Герой Советского Союза – Дмитрий Челядинов] / М.Сеенов // Вышка. – 1944. – 27 июня. – С. 2.**

**1090. Советский ас: [о Герое Советского Союза Евгении Цыганове – бакинце] // Бакинский рабочий. – 1944. – 31 мая. – С. 2.**

**1091. Стекольников, А. Бесстрашный воин: [Герой Советского Союза Мардан Мусаев] / А.Стекольников // Бакинский рабочий. – 1944. – 28 июня. – С. 2.**

#### 1945

**1092. Айро, С. Богатыри-артиллеристы: Герой Советского Союза К.А.Назаров / С.Айро // Бакинский рабочий. – 1945. – 6 марта. – С. 1.**

**1093. Барсегян, С. Герой Советского Союза Р.Х.Багиров: [Рубен Христофорович Багиров] // Бакинский рабочий. – 1945. – 13 июня. – С. 1.**

**1094. Бережнев, Д. Бессмертие (Герой Советского Союза Мирза Велиев) / Д.Бережнев // Бакинский рабочий. – 1945. – 13 мая. – С. 3.**

**1095. Бессмертие: [Герой Советского Союза, краснофлотец Павел Дмитриевич Осипов] // Бакинский рабочий. – 1945. – 13 июня. – С. 2.**

**1096. Бессмертный подвиг комсомольца Асадова: [Героя Советского Союза - Герая Лятифовича Асадова] // Бакинский рабочий. – 1945. – 20 июня. – С. 1.**

**1097. Везиров, X. Герой Советского Союза: [Мамиш Шахbazович Абдуллаев] / X.Везиров // Бакинский рабочий. – 1945. – 13 июня. – С. 2.**

**1098. Везиров, X. На чехословацкой земле: (Герой Советского Союза Магеррам Дадашев) / X.Везиров // Бакинский рабочий. – 1945. – 13 мая. – С. 3.**

**1099. Везиров, Х.** Увенчанные славой: Герой Советского Союза Бекир Мустафаев / Х.Везиров // Бакинский рабочий. – 1945. – 23 февраля. – С.3.

**1100. Герои великого наступления:** [фото и список героев Советского Союза – сынов Советского Азербайджана] // Бакинский рабочий. – 1945. – 5 мая. – С. 3.

**1101. Герой Советского Союза Александр Петров:** [о воспитаннике Бакинского комсомола, бесстрашном летчике-штурмовике, гвардии лейтенанте А.Петрове] // Бакинский рабочий. – 1945. – 21 апреля. – С. 1.

**1102. Герой Советского Союза Алиф Пиринев:** погрудной портрет // Бакинский рабочий. – 1945. – 22 августа. – С.1.

**1103. Герой Советского Союза артиллерист Константин Назаров:** погрудный портрет // Бакинский рабочий. – 1945. – 12 сентября. – С. 1.

**1104. Герой Советского Союза Аслан Везиров //** Бакинский рабочий. – 1945. – 1 августа. – С. 1.

**1105. Герой Советского Союза Газанфар Акперов //** Бакинский рабочий. – 1945. – 28 февраля. – С. 1.

**1106. Герой Советского Союза Идрис Сулейманов – отличившийся в битве за Кавказ //** Вышка. – 1945. – 9 октября. – С. 3.

**1107. Герой Советского Союза Мирза Джабиев //** Бакинский рабочий. – 1945. – 25 июля. – С. 1.

**1108. Герой Советского Союза С.Левин //** Бакинский рабочий. – 1945. – 23 октября. – С. 1.

**1109. Герой Советского Союза: Самед Абдуллаев //** Бакинский рабочий. – 1945. – 16 мая. – С. 1.

**1110. Герой Советского Союза – танкист Илья Каверин:** уроженец города Астара Азербайджанской ССР // Бакинский рабочий. – 1945. – 17 августа. – С. 1.

**1111. Два друга:** Герой Советского Союза капитан Константин Александрович Назаров и капитан Алексей Петрович Тимофеев: [прибывшие в отпуск в Баку, фото] // Вышка. – 1945. – 27 сентября. – С. 2.

**1112. Депутат баксовета Ибрагим Дзусов – Герой Советского Союза //** Бакинский рабочий. – 1945. – 30 мая. – С. 1.

**1113. Джадаров, Г.** Историческая дружба азербайджанского народа с великим русским народом: [Фотоснимок боевых друзей – земляков Героя Советского Союза танкиста Н.Рафиева и летчика-истребителя Е.Цыганова] / Г.Джадаров, Г.Грекин // Бакинский рабочий. – 1945. – 30 апреля.

**1114. Дзусов, И.** Моим избирателям-бакинцам. Письмо из Германии: [Бакинским нефтяникам от Героя Советского Союза, генерал-майора авиации Ибрагима Дзусова] // Вышка. – 1945. – 18 августа. – С. 2.

**1115. Доблестные сыны Азербайджана – Герои Советского Союза:** 1. Санинструктор Мамед Мамедов; 2. Герой боев за Белград: [о Абраме Сафарове]; 3.Отважный артиллерист: [о Гарише Константинове] // Бакинский рабочий. – 1945. – 4 июля. – С. 2.

**1116. Из Берлина в Баку:** [о депутате Бакинского Городского Совета, гвардии генерал-майора авиации Ибрагиме Магометовиче Дзусове, отличившегося при штурме Берлина: погрудный портрет] // Бакинский рабочий. – 1945. – 3 июня. – С. 1.

**1117. Красноармеец Ширин Шукюров – участник боев за Берлин, получивший высокое звание Героя Советского Союза //** Вышка. – 1945. – 17 мая. – С. 1.

**1118. Наши земляки – Герои Советского Союза:** Гвардии полковник Габибулла Гусейнов; Гвардии полковник Григорий Калустов; Гвардии полковник Иосиф Черяпкин // Бакинский рабочий. – 1945. – 8 июля. – С. 3.

**1119. Раева, Р.** Саладдин Кязимов / Р.Раева // Бакинский рабочий. – 1945. – 18 ноября. – С.3.

**1120. Хананьев, И.** Богатыри – артиллеристы: 1.Герой Советского Союза Аббас Кулиев; 2. Герой Советского Союза К.А.Назаров / И.Хананьев, С.Айро // Бакинский рабочий. – 1945. – 6 марта. – С. 1.

**1121. Яковлев.** Герой великой победы: (Гвардии полковник Герой Советского Союза А.Ф.Везиров) / Яковлев // Бакинский рабочий. – 1945. – 13 октября. – С.3.

1955

**1122. Рафиев, Н.** Беззаветное служение Родине: [о героях Советского Союза Ази Асланове, Гафуре Мамедове и др.] / Н.Рафиев // Бакинский рабочий. – 1955. – 9 мая. – С. 2.

1956

**1123. Романов, Е.** Подвиг во имя Родины: [подвиг Героя Советского Союза Герая Асадова] / Е.Романов // Бакинский рабочий. – 1956. – 9 мая. – С. 3.

1958

**1124. Михайлов, М.** На страже Баку: [о летчиках, Героях Советского Союза: Д.Сигове, М.Токареве, Л.Гончарове, Ф.Яровой] // Бакинский рабочий. – 1958. – 9 мая. – С.3.

1959

**1125. Алиев, Г.** Верные сыны Азербайджана: [о герое Ази Асланове, Идрисе Сулейманове, Ашрафе Мамедове, Шамиле Гусейнове, Мамед Расул Пашаеве, Мазаир Аббасове, Мехти Гусейнзаде и др.] / Г.Алиев // Бакинский рабочий. – 1959. – 9 мая. – С.2.

1960

**1126. Романов, Е.** Герой бессмертен: (Герой Советского Союза – Герай Асадов) / Е.Романов // Бакинский рабочий. – 1960. – 9 мая. – С.3.

**1127. Финогнов, Е.** Наш земляк: [о подвиге Героя Советского Союза, гвардии капитана Ивана Васильевича Ильясова] // Бакинский рабочий. – 1960. – 9 мая. – С.3.

1962

**1128. Михайлов, М.** Как и прежде – в строю: [о Герое Советского Союза, летчике, участнике Великой Отечествен-

ной войны Николае Шевердяеве] / М.Михайлов // Баку. – 1962. – 2 августа. – С. 2.

1963

**1129. Эберлин, А.** Ради жизни: очерк: [о Герое Советского Союза Идрисе Сулейманове] / А.Эберлин // Молодежь Азербайджана. – 1963. – 22 февраля. – С. 2.

1965

**1130. Бородецкий, Л.** Высота: очерк: [о Герое Советского Союза М.Багирове] / Л.Бородецкий // Литературный Азербайджан. – 1965. – № 2. – С. 84–86.

**1131. Ванин, А.** Подвиг на Зенгерской земле: [о Герое Советского Союза Мирзе Велиеве] / А.Ванин // Бакинский рабочий. – 1965. – 13 апреля. – С. 4.

**1132. Память о них должна жить вечно:** [отклики на письмо Героя Советского Союза полковника Саладдина Кязимова «Память о них должна жить вечно»] // Баку. – 1965. – 19 февраля. – С. 2.

**1133. Провалинский, М.** Дружба, рожденная в годы испытаний: Друзья по соревнованию Герой Советского Союза А.Г.Лукьянов и Бакинский нефтяник Б.К.Мурадов встретились через 23 года / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1965. – 6 апреля.

1967

**1134. Подвиг героя – бессмертен!:** [об открытии памятника Герою Советского Союза Мирзе Велиеву на его родине – Кусарах] // Бакинский рабочий; Вышка. – 1967. – 7 сентября. – С. 3.

**1135. Провалинский, М.** Дружба летчика и нефтяника: [о дружбе бурового мастера Баба Кафара Мурадова и летчика, Героя Советского Союза Анатолия Лукьянова, зародившейся в годы войны] / М. Провалинский // Всегда на страже. – Баку, 1967. – С. 192–196.

## 1968

**1136. Закиев, Ф.** Домой не вернулся...: [Дмитрий Челядинов – Герой Советского Союза] / Ф.Закиев // Молодежь Азербайджана. – 1968. – 28 марта. – С. 4.

**1137. Люди, которых нельзя забыть:** [о Герое Советского Союза, старшем сержанте пулеметчике Авазе Касимовиче Вердиеве] // Вышка. – 1968. – 9 мая. – С. 2.

## 1969

**1138. Багиров, М.** Доблесть народная: [воспоминания одного из участников боев под Корсунь-Шевченковским – Героя Советского Союза Мусаиба Багирова] / М.Багиров // Бакинский рабочий. – 1969. – 16 февраля. – С. 3.

**1139. Везиров, А.** Эстафета подвига: [воспоминания Героя Советского Союза о Великой Отечественной войне] / А.Везиров // Вышка. – 1969. – 26 октября. – С. 2.

**1140. М.А. Аллахвердиев:** [некролог] // Бакинский рабочий. – 1969. – 22 мая. – С. 4.

**1141. Михайлов, М.** Один из шестидесяти восьми: [о Герое Советского Союза, участнике освобождения города Николаева от немецко-фашистских войск Ами Ага оглы Мамедове] / М.Михайлов // Бакинский рабочий. – 1969. – 28 марта. – С. 4.

## 1970

**1142. Аркадьев, В.** Впереди много высот: [о Герое Советского Союза Агаширине Джрафарове] / В.Аркадьев, Б.Днепров // Социалистическая индустрия. – 1970. – 29 апреля. – С. 4.

**1143. Наследники боевой славы отцов:** [о Героях Советского Союза – Мамедали Аббасове и Агаширине Джрафарове] // Бакинский рабочий. – 1970. – 29 января. – С. 1.

## 1971

**1144. Герой Советского Союза Юсиф Садыхов:** погрудный портрет // Бакинский рабочий. – 1971. – 12 июня. – С. 4.

**1145. Гулиев, А.** Память живет: [о Герое Советского Союза Микаиле Мамед оглы Алекперове, родом из селения Сараи Сумгaitского (ныне Апшеронского района)] / А.Гулиев // Вышка. – 1971. – 9 мая. – С. 3.

**1146. Гусейнов, Р.** «Отчизны верные сыны»: [о документальном очерке А.Гритченко, посвященном памяти пятнадцати Героев Советского Союза – представителей всех союзных республик] / Р.Гусейнов // Агитатор. – 1972. – № 13.

**1147. Джанибеков, В.** Если понадобится, и жизнь: [о Герое Советского Союза Кулиеве Мехти] / В.Джанибеков // Молодежь Азербайджана. – 1971. – 8 мая. – С. 3.

**1148. Ю.М. Садыхов:** Некролог // Бакинский рабочий. – 1971. – 12 июня. – С. 4.

## 1972

**1149. Гусейнов, Р.** Звезды не меркнут: [о Герое Советского Союза гвардии полковнике Габибулле Гусейнове] / Р.Гусейнов // Агитатор. – 1972. – № 15. – С. 28–30.

**1150. Джебраилов, И.** Боевая биография: [о Герое Советского Союза Лопаче Н.П.] / И.Джебраилов // Бакинский рабочий. – 1972. – 9 мая. – С. 3.

**1151. Прием в ЦК КП Азербайджана:** [Героев Советского Союза и полных кавалеров орденов Славы в канун 55-й годовщины Великого Октября] // Бакинский рабочий; Вышка. – 1972. – 4 ноября. – С. 1.

## 1973

**1152. Бородецкий, Л.** Память сердца: [о Героях Советского Союза легендарного Николаевского десанта] / Л.Бородецкий // Агитатор (Б.). – 1973. – № 2. – С. 28–32.

**1153. Везиров, А.** По зову Родины: [воспоминания Героя Советского Союза участника битвы за Кавказ] / А.Везиров // Ветераны помнят. – Баку: Азернешр, 1973. – С. 10–12.

**1154. Долбаносов, Т.** Подвиги героев незабываемы: [о Героях Советского Союза П.С.Шейне и Г.А.Ветошникове] / Т. Долбаносов // Баку. – 1973. – 29 марта. – С. 3.

1974

**1155.Меерович, Е.** Золотые звезды героев: [о группе Героев Советского Союза – земляков Азербайджана накануне юбилейной даты учреждения, звания Героя Советского Союза] / Е.Меерович, М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1974. – 13 апреля. – С. 4.

**1156.Шейн, Р.** Высшая степень отличия. К 40-летию установления звания Героя Советского Союза: [о первых героях Советского Союза и Азербайджана] / Р.Шейн // Вышка. – 1974. – 16 апреля. – С. 4.

1975

**1157.Амиров, П.** Лицом к лицу со смертью: [о Герое Советского Союза Алифе Пириеве, участнике за освобождение Новороссийска] / П.Амиров // Спорт. – 1975. – 15 февраля. – С. 3.

**1158.Бородецкий, Л.** Дорогами войны: [о воспитаннике ГПТУ Герое Советского Союза Б.Ш.Мирзоеве] / Л.Бородецкий // Молодой рабочий. – 1975. – № 3. – С. 25–27.

**1159.Назаров, М.** Жизнь – факел: [Герой Советского Союза – Дмитрий Челядинов] / М.Назаров // Бакинский рабочий. – 1975. – 10 апреля. – С. 3.

**1160.Шабалин, В.** Десант в бессмертие: [при освобождении г.Николаева был высажен десант, в результате чего 67 бойцам, в числе которых были и сыны Азербайджана присвоено звание Героя Советского Союза] / В.Шабалин // Бакинский рабочий. – 1975. – 11 февраля. – С. 3.

1976

**1161.Алиев, С.** «Воевал, как все...»: [О Герое Советского Союза Н.С.Шеверяеве] / С.Алиев // Бакинский рабочий. – 1976. – 17 июня. – С. 4.

**1162.Долбаносов, Т.** Коммунисты, вперед!: [о Героях Советского Союза Н.Синицыне, И.Серкове, Г.Агешине, М.Абдуллаеве] / Т.Долбаносов // Победа ковалась в огне. – Баку, 1976. – С. 25–34

1977

**1163.Зейналов, Р.** Жизнь удивительная, простая: [пребывание в Баку Героя Советского Союза, участника Великой Отечественной войны, бакинца Б.Е.Тихомолова] / Р.Зейналов // Баку. – 1977. – 29 апреля. – С. 3.

1978

**1164.Нагиев, Ш.** Грамота ветерану: [о Герое Советского Союза Ширин Шукюрове] / Ш.Нагиев // Бакинский рабочий. – 1978. – 23 июня. – С. 4.

1979

**1165.Шейн, Р.** Золотые звезды: [к 45-летию установления высшей степени отличия – звания Герой Советского Союза] / Р. Шейн // Вышка. – 1979. – 15 апреля. – С. 3.

1980

**1166.Петров, А.** Не только за свою страну: [о Герое Советского Союза Герае Лятифе оглы Асадове] / А.Петров // Бессмертные подвиги. – Москва, 1980. – С. 69–72.

1983

**1167.Алиев, А.** Династия Джадаровых: [о Герое Советского Союза А.А.Джадарова] / А.Алиев // Бакинский рабочий. – 1983. – 7 апреля. – С. 4.

**1168.Багиров, Г.** Мой боевой земляк: [о подвиге защитника Ленинграда Е.Цыганове] / Г.Багиров // Вышка. – 1983. – 18 января.

**1169.Михайлов, П.** В грозовом небе: [о Герое Советского Союза, участнике Великой Отечественной войны Николае Шеверяеве] / П.Михайлов // Молодежь Азербайджана. – 1983. – 6 января. – С. 4.

1984

**1170.А.А.Джафаров:** Некролог [1906-1984] // Бакинский рабочий. – 1984. – 5 мая. – С. 4.

**1171. Алиев, В.** Судьба солдата: [о Герое Советского Союза Агаширине Джагарове] / В.Алиев, Л.Багдатьев // Вышка. – 1984. – 15 апреля. – С. 3.

**1172. Алиев, Ф.** Славные сыны отечества / Ф.Алиев // Баку. – 1984. – 13 апреля. – С. 3.

**1173. Алиев, Ф.** «Такой уж мы народ...» / Ф.Алиев // Бакинский рабочий. – 1984. – 15 апреля. – С. 3.

**1174. Амиров, П.** Ради жизни на земле: [о Алифе Пириеве] / П.Амиров // Спорт. – 1984. – 30 декабря.

**1175. Варламов, К.** ... И будет во все времена!: [о героях Советского Союза с завода в Ордженикидзевском районе города Баку Авезе Вердиеве и Вл.Баландине] / К.Варламов // Бакинский рабочий. – 1984. – 20 октября. – С. 4.

**1176. Джеваншир, Л.** На высоте их было двое: [о Герое Советского Союза Агаширине Джагарове] / Лариса Джеваншир // Молодежь Азербайджана. – 1984. – 14 апреля. – С. 4.

**1177. Зейналов, К.** Шагнули в бессмертие / К.Зейналов // Баку. – 1984. – 8 мая. – С. 2.

**1178. Макаров, М.** Навечно в строю: [О Герое Советского Союза, летчике А.Добродецком] / М.Макаров // Бакинский рабочий. – 1984. – 7 августа. – С. 4.

**1179. Минаков, В.** Мой товарищ боевой: [о Герое Советского Союза, летчике-истребителе, уроженце ст. Аджикабул Б.М.Литвинчуке] / В.Минаков // Вышка. – 1984. – 18 мая. – С. 3.

**1180. Мирзоев, Б.** Династия Джагаровых: [о Герое Советского Союза Агаширине Джагарове] / Б.Мирзоев // Бакинский рабочий. – 1984. – 1 мая. – С. 3.

**1181. Михайлов, М.** От Кавказа до Берлина: [о Герое Советского Союза Агаширине Джагарове] / М.Михайлов // Баку. – 1984. – 3 апреля. – С. 3.

### 1985

**1182. Алиев, Ф.** Границы жизни: [о Герое Советского Союза А.Ф.Везирове] / Ф.Алиев // Бакинский рабочий. – 1985. – 17 декабря. – С. 4.

**1183. Зейналов, Р.** Я с Балтикой...: [о гвардии генерал-майоре авиации, летчике-истребителе Балтики, Герое Советского Союза Владимире Абрамове] / Р.Зейналов // Зейналов Р. Сыны Азербайджана в боях за Ленинград. – Баку, 1985. – С. 29–30.

**1184. Михайлов, М.** Бесстрашный артиллерист: [о Героях Советского Союза Аббасе Кулиеве и др.] / М.Михайлов // Молодежь Азербайджана. – 1985. – 13 апреля. – С. 2.

**1185. Михайлов, М.** Кавалер Золотой звезды: [о Герое Советского Союза Идрисе Сулейманове] // Баку. – 1985. – 4 мая. – С. 3.

**1186. Нуухалаев, Дж.** Мать и сын: [о Герое Советского Союза, уроженце Кусаров, погибшем в 1944 г. Мирзе Велиеве] / Дж.Нуухалаев // Бакинский рабочий. – 1985. – 6 апреля. – С. 3.

### 1986

**1187. Абдуллаев, М.** В сердце народном: [о Герое Советского Союза Ахмедове Джамиле Магомед оглы из Джебраила] / М.Абдуллаев // Бакинский рабочий. – 1986. – 8 мая. – С. 4.

### 1987

**1188. Шукюров Ш.А. 1910-1987:** Некролог: [Ширин Агабала оглы Шукюров] // Вышка. – 1987. – 23 сентября. – С. 4.

### 1989

**1189. Азаев, А.** Золотая звезда Кюрдамира: [о Герое Советского Союза Мамише Абдуллаеве] / А.Азаев // Молодежь Азербайджана. – 1989. – 7 октября. – С. 2.

**1190. Рустамов, Ф.** Герои живут: [о героях Советского Союза из г. Агдаш Самеде Абдуллаеве и Фариде Самедове] / Ф.Рустамов // Диалог [Б]. – 1989. – № 3. – С. 35–36.

### 1992

**1191. Провалинский, М.** Живая память / М.Провалинский // Вышка. – 1992. – 9 мая. – С. 5.

## 1998

**1192.Лоханов Алексей:** [краткая биография летчика-бомбардировщика, Героя Советского Союза] // Память о героях живет... – Баку, 1998. – С. 37.

## 2000

**1193.Гритченко, А.** Бесстрашный в бою: [Герой Советского Союза, капитан 1 ранга Георгий Матвеевич Агафонов] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / Александр Гритченко. – Баку, 2000. – С. 77–82.

**1194.Гритченко, А.** Бесстрашный комбат: [о жизни полковника в отставке, Героя Советского Союза Николая Александровича Белякова] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 183–189.

**1195.Гритченко, А.** В те тяжелые годы: [воспоминания капитана 1 ранга в отставке, Героя Советского Союза Михаила Андриановича Соколова в период Великой Отечественной войны] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 155–165.

**1196.Гритченко, А.** Венок Дуная: [о Герое Советского Союза, капитан первого ранга в отставке Асафе Кутдусовиче Абдрахманове] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 12–17.

**1197.Гритченко, А.** Выбрал судьбу такую: [флотоводец адмирал, командующий, Герой Советского Союза Эдуард Дмитриевич Балтин] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 165–176.

**1198.Гритченко, А.** Дерзкие схватки: [Героя Советского Союза, гвардии лейтенанта Владимира Федоровича Пащенко] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А. Гритченко. – Баку, 2000. – С. 204–216.

**1199.Гритченко, А.** Дерзость и мужество: [дважды Героя Советского Союза, контр-адмирала Александра Осипо-

вича Шабалина] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 146–155.

**1200.Гритченко, А.** Дороги мужества и славы: [Героя Советского Союза, командира отряда контр-адмирала Александра Ивановича Сорокина] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 67–77.

**1201.Гритченко, А.** Его боевые румбы...: [биография вице-адмирала, Героя Советского Союза Георгия Никитича Холостякова] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А. Гритченко. – Баку, 2000. – С. 308–321.

**1202.Гритченко, А.** Легендарная Катюша: [фронтовые подвиги Героя Советского Союза, врача Екатерины Илларионовны Михайловой (Деминой)] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С.246-256.

**1203.Гритченко, А.** Летчик-штурмовик: [о Герое Советского Союза, подвиги которого отмечены орденами Красного Знамени, Красной Звезды, Отечественной войны и многими боевыми медалями Николае Петровиче Шевердяеве] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 54–55.

**1204.Гритченко, А.** На огненных дорогах...: [Героя Советского Союза, капитана 1 ранга Георгия Михайловича Паламарчука] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 109–120.

**1205.Гритченко, А.** Наперекор смерти: [о Герое Советского Союза, о военных событиях Сергея Никитовича Решетова] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 131–138.

**1206.Гритченко, А.** Не в духе море...: [о Герое Советского Союза, о флотской службе капитана 1 ранга Николая Константиновича Игнатова] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 138–146.

**1207.Гритченко, А.** Первый герой атомохода: [Герой Советского Союза, контр-адмирал Лев Михайлович Жиль-

цов] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 120–131.

**1208. Гритченко, А.** Последний бой...: [Героя Советского Союза, краснофлотца Ами Ага оглы Мамедова] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 224–233.

**1209. Гритченко, А.** Сквозь огненные вихри: [о гвардии полковнике в отставке, Герое Советского Союза Аслане Фархадовиче Везирове] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 304–308.

**1210. Гритченко, А.** Слава гвардейцам!: [Герою Советского Союза Мусеибу Багирову, о сообщениях «От Советского информбюро» о подвигах бакинцев] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С.356-357.

**1211. Гритченко, А.** Фарватеры мужества: [о боевых подвигах капитан-лейтенанта, Героя Советского Союза Анатолия Сергеевича Маркова] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 93–109.

**1212. Гритченко, А.** Флагманский штурман: [о жизни, боевом пути флагманского штурмана 12-го дивизиона сторожевых катеров Азовской военной флотилии, Героя Советского Союза Бориса Бувина] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / Александр Гритченко. – Баку, 2000. – С. 57–67.

**1213. Гритченко, А.** Хозяин неба: [биография бесстрашного летчика, награжденного тремя орденами Красного Знамени и Отечественной войны 1 степени, Героя Советского Союза Бориса Михайловича Литвинчука] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 271–276.

**1214. Гритченко, А.** Через всю войну...: [героизм Героя Советского Союза, капитана 1 ранга в отставке Константина Ивановича Воробьевса] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 176–183.

**1215. Гритченко, А.** Чувство общности с морем: [биография и героизм начальника штаба ККФ контр-адмирала Героя Советского Союза Сергея Степановича Воркова] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 256–261.

**1216. Гритченко, А.** Штормовые годы: [Героя Советского Союза, мичмана Василия Васильевича Полякова] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 83–93.

**1217. Представить посмертно...:** [Героя Советского Союза, Михаила Трифоновича Сотникова] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 233–246.

## 2005

**1218. Алиев, Ф.** Личное дело Героя: [Аслана Фархадовича Везирова, Героя Советского Союза] / Фикрет Алиев // Бакинский рабочий. – 2005. – 1 апреля. – С. 6.

**1219. Самедзаде, З.** Герой Великой Победы: [Шевердяев Николай Петрович – Герой Советского Союза, старший летчик 828-го штурмового авиационного полка] / Зияд Самедзаде // Победа была бы невозможна без Бакинской нефти: Спецвыпуск газеты «Игтисадийят», посвященный 60-летию Победы. – Баку, 2005. – май.

## 2010

**1220. Абдуллаев, В.** Весомый вклад Азербайджана / Вагиф Абдуллаев // Бакинский рабочий. – 2010. – 24 апреля. – С. 3.

**1221. Бой длиною в жизнь:** [о герое Советского Союза Мирза Велиеве] // Азербайджанский конгресс. – 2010. – 23 апреля. – С. 11.

**1222. Гамедов, А.** Танки идут в бой: все четыре года войны их вел за собой Герой Советского Союза, командир отдельного танкового батальона, майор Халил Мамедов на Закавказском фронте / Ахмед Гамедов // Бакинский рабочий. – 2010. – 13 мая. – С. 8; 12 июня. – С. 4.

**1223. Герой Сандомирского плацдарма:** [о герое Советского Союза Аваз Вердиеве] // Азербайджанский конгресс. – 2010. – 23 апреля. – С. 11.

**1224. Командир роты героев:** [о герое Советского Союза Мелик Магеррамове] // Азербайджанский конгресс. – 2010. – 2 апреля. – С. 11.

**1225. Плацдарм за Одером:** [о герое Советского Союза Мастан Алиеве] // Азербайджанский конгресс. – 2010. – 9 апреля. – С. 10.

**1226. По врагу из его пулемета:** Памяти Героя Советского Союза Мамиш Абдуллаева // Азербайджанский конгресс. – 2010. – 9 апреля. – С. 10.

**1227. Разведка боем:** [о герое Советского Союза Микаил Алекперове] // Азербайджанский конгресс. – 2010. – 2 апреля. – С. 11.

**1228. С пушкой против «тигров»:** [памяти Героя Советского Союза Газанфар Акперова] // Азербайджанский конгресс. – 2010. – 9 апреля. – С. 10.

**1229. Сорок дней на «Огненной земле»:** Памяти Героя Советского Союза Самеда Абдуллаева // Азербайджанский конгресс. – 2010. – 9 апреля. – С. 10

**1230. Шукюров, А.** Бакинцы в небе Заполярья: [о героях-летчиках – Николай Петрович Шевердяев, Павел Дмитриевич Климов, Юрий Петрович Кочелаевский, Павел Степанович Шеине, защищавших в годы Великой Отечественной войны Мурманск] / Алигусейн Шукюров // Азербайджанский конгресс. – 2010. – 15 января. – С. 13.

### 2013

**1231. Кязимова, С.** Дорогами Победы / Самира Кязимова // Азербайджанские известия. – 2013. – 13 июня. – С. 4.

**1232. Продолжаем рассказ о Героях Советского Союза, внесших вклад в победу в Великой Отечественной войне** // Азербайджанский конгресс. – 2013. – 24 мая. – С. 14.

**1233. 5 звезд:** [о Героях Советского Союза – Салахаддин Кязимов, Мамед Магеррамов, Мелик Магеррамов, Наджафгулу Рафиев, Идрис Сулейманов; Кафур Мамедов, Халил Мамедов, Мардан Мусаев, Юсиф Садыхов, Ширин Шукюров] // Азербайджанский конгресс. – 2013. – 7, 14 июня. – С. 14.

**1234. Сегодня мы расскажем о пяти Героях Советского Союза, внесших вклад в победу в Великой Отечественной войне:** [Мамиш Абдуллаев, Самед Абдуллаев, Газанфар Акперов, Микаил Алекперов, Мехти Гусейнзаде] // Азербайджанский конгресс. – 2013. – 17 мая. – С. 14.

### 2015

**1235. Герои Советского Союза** // İqtisadiyyat. – 2015. – 22–26 мая. – С. 4.

**1236. Джаббаров, З.** Герой родом из Ширвана: [о Герое Советского Союза Ширин Шукюрове] / Зейтулла Джаббаров // Бакинский рабочий. – 2015. – 22 мая. – С. 9; Вышка. – 2015. – 24 апреля – С. 8–9.

**1237. Джумазаде, В.** С честью и достоинством: Для Мехти Кулиева верность присяге была превыше всего и на полях сражений, и в мирное время / Валентин Джумазаде // Азербайджанские известия. – 2015. – 16 апреля – С. 3.

### 2016

**1238. Бессмертный подвиг:** [о Герое Советского Союза Энвере Ахсарове] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 283–286.

**1239. Бесстрашный комбриг:** Посвящается бывшему первому председателю Бакинского комитета ветеранов войны Герою Советского Союза А.Ф.Везирову // Победа и па-

мять: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 207–209.

**1240. Героизм моряков в боях за Курилы:** [о Героях Советского Союза Николае Вилкове и Петре Ильичеве] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 497–500.

**1241. Гритченко, А.** Сквозь огненных вихри: [о Герое Советского Союза Аслане Везирове] /Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 184–188.

**1242. Слава гвардейцам!:** [о Герое Советского Союза Мусеиб Багирове] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С.317–319.

**1243. Хозяин неба:** [о Герое Советского Союза Борисе Михайловиче Литвинчуке] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 189–194.

2019

**1244. Гусейнов, А.** Герой Советского Союза Шамсулла Алиев: Они сражались за Родину / Азад Гусейнов // IRS Наследие. – 2019. – № 3 (99). – С. 44–47.

**Дважды Герой Советского Союза,  
генерал Ази Асланов**

1942

**1245. Ази Ахадович Асланов** // Сын отечества. – 1942. – 13 февраля.

**1246. Асланов, А.** Письмо героя своей матери: [в связи с присвоением звания Героя Советского Союза] / Ази Асланов // Бакинский рабочий. – 1942. – 29 декабря. – С. 1.

**1247. Асланов, А.** Удар по флангам / Ази Асланов // Правда. – 1942. – 27 декабря. – С. 3; Вышка. – 1942. – 31 декабря. – С. 2.

**1248. Баги гызы, Н.** «Горжусь тобою дорогой сын!»: Письмо матери героя Нуши Баги гызы своему сыну / Нуши Баги гызы // Бакинский рабочий. – 1942. – 29 декабря. – С. 1.

**1249. Багиров, М.** Герою Советского Союза гвардии подполковнику Ази Ахадовучу Асланову: [поздравление с присвоением звания Героя Советского Союза] // Бакинский рабочий. – 1942. – 29 декабря. – С. 1.

**1250. Богатыри Азербайджана:** [о присвоение Ази Асланова звания Героя Советского Союза] // Бакинский рабочий. – 1942. – 29 декабря. – С. 1.

**1251. Герой Советского Союза, гвардии подполковника Ази Асланова:** [перепечатка из фронтовой красноармейской газеты «Сталинское знамя»] // Бакинский рабочий. – 1942. – 29 декабря. – С. 1.

**1252. Горжусь тобой, дорогой сын!** Письмо матери героя Нуши Баги гызы своему сыну Ази Ахадовичу Асланову // Бакинский рабочий. – 1942. – 29 декабря.

**1253. На родине героя:** [митинг в Ленкоране, на родине Героя Советского Союза, гвардии генерал-майора танковых войск Ази Асланова] // Бакинский рабочий. – 1942. – 29 декабря. – С. 1.

**1254. Образец умелого руководства подчиненными частями:** [о выполнении боевого задания А.Аслановым] // Красная Звезда. – 1942. – 24 декабря.

**1255. Печать о подвигах генерала Асланова** // Правда. – 1942. – 27 декабря.

**1256. Портрет Ази Асланова** // Бакинский рабочий. – 1942. – 29 декабря.

**1257. Славный путь:** [о присвоение Ази Асланова звания Героя Советского Союза] // Бакинский рабочий. – 1942. – 29 декабря. – С. 1.

**1258. Стойкость командира** // Правда. – 1942. – 27 октября.

**1259. Умение побеждать. Передовая «Правды»:** [о награждении четырех командиров: Ази Асланова – подполковника; Диасамидзе – подполковника; Позолотина – подполковника; Бадалова – генерал-лейтенанта] // Правда. – 1942. – 27 декабря; Бакинский рабочий. – 1942. – 31 декабря.

**1260. Хромов, К.** Славный путь / К.Хромов, К.Мамедов // Бакинский рабочий. – 1942. – 32 декабря.

### 1943

**1261. Азербайджанцы в боях за Сталинград:** [погрудный портрет Героя Советского Союза, гвардии полковника Ази Ахадовича Асланова] // Бакинский рабочий. – 1943. – 19 ноября. – С. 3.

**1262. Арнаут.** Письмо черноморских моряков матери Героя Советского Союза Ази Асланова / Арнаут и др. // Бакинский рабочий. – 1943. – 26 мая. – С. 2.

**1263. Асланов, А.** День победы близок: [письмо трудящимся Азербайджана] / Ази Асланов // Бакинский рабочий. – 1943. – 29 января. – С. 1.

**1264. Асланов, А.** Привет землякам: [телеграмма в связи с награждением передовиков сельского хозяйства] / Ази Асланов // Бакинский рабочий. – 1943. – 5 декабря. – С. 1.

**1265. Гвардейцы-танкисты в гостях у ленкоранцев:** [делегация части Героя Советского Союза, гвардии полковника Ази Ахадовича Асланова] // Бакинский рабочий. – 1943. – 11 декабря. – С. 1.

**1266. Письмо танкиста Героя Советского Союза Ази Асланова азербайджанскому народу** // Бакинский рабочий. – 1943. – 11 декабря. – С. 1.

**1267. Письмо черноморских моряков матери Героя Советского Союза Ази Асланова** // Бакинский рабочий. – 1943. – 26 мая. – С. 1.

### 1944

**1268. Асланов – слушатель военной академии:** [командованием фронта Герой Советского Союза, гвардии полковник Ази Ахадович Асланов командирован в Москву на учебу в Военную академию имени Сталина] // Бакинский рабочий. – 1944. – 28 января. – С. 1.

**1269. Асланов, А.** Танковая бригада на марше при преследовании в лесисто-болотистой местности / Ази Асланов // Журнал бронетанковых и механизированных войск. – 1944. – № 11–12. – С. 28–32.

**1270. В связи с XXVII годовщиной Великой Октябрьской Социалистической Революции в Баку прибыла делегация танковой части, которой командует прославленный сын азербайджанского народа Герой Советского Союза, генерал-майор танковых войск Ази Ахадович Асланов:** [члены делегации гвардии капитан Я.Исмаилов, гвардии ст.сержант Ф.Гусейнов и гвардии капитан И.Мельник. Фото] // Бакинский рабочий. – 1944. – 7 ноября. – С. 3.

**1271. Воробьев, Е.** По следам жестокой битвы: [ очерк военного корреспондента с места боя об Ази Асланове] / Е.Воробьев // Комсомольская правда. – 1944. – 2 августа.

**1272. Герою Советского Союза Ази Асланову присвоено звание генерал-майора танковых войск** // Бакинский рабочий. – 1944. – 16 марта. – С. 1.

**1273. Групповой портрет:** [среди них Ази Асланов] // Бакинский рабочий. – 1944. – 7 ноября.

**1274. Книги и брошюры об Ази Асланове** // Вышка. – 1944. – 5 августа.

**1275. Кожевников, В.** Город очищен от врага: [от военного корреспондента «Правды», 3-й Белорусский фронт, 13 июля] / В.Кожевников // Правда. – 1944. – 14 июля.

**1276. Нагрудной портрет Ази Асланова** // Бакинский рабочий. – 1944. – 6 августа.

**1277. Печать о подвигах генерала Асланова: Аслановцы** // Комсомольская правда. – 1944. – 2 августа; Бакинский рабочий. – 1944. – 3 февраля. – С. 3.

**1278. Победа танкистов:** [освобождение города Сморгони, об Ази Асланове] // Правда. – 1944. – 9 июля.

**1279. Портрет Ази Асланова** // Коммунист. – 1944. – 20; 23 февраля; Вышка. – 1944. – 5 августа.

**1280. Путь побед** // Вышка. – 1944. – 5 августа.

**1281. Саркисов, А.** От Сталинграда до Балтики: Боевой путь Героя Советского Союза генерал-майора танковых войск Ази Асланова: [к награждению Указом Президиума Верховного Совета СССР от 22 июля 1944 г. орденом Суворова II степени] / А.Саркисов // Бакинский рабочий. – 1944. – 6 августа. – С. 3.

**1282. Сафронов, А.** Три командира: [об Ази Асланове] / А.Сафронов // Известия. – 1944. – 27 сентября.

**1283. Светов, А.** Генерал Асланов и его орлы: [1-й Прибалтийский фронт] / А.Светов // Бакинский рабочий. – 1944. – 10 сентября. – С. 3.

### 1945

**1284. Ази Асланов:** [портрет; групповая фотография; портрет во фронтовой газете «Сын отечества»] // Бакинский рабочий; Вышка. – 1945. – 3 февраля; Коммунист. – 1945. – 3, 4 февраля; 5 мая.

**1285. Ази Ахадович Асланов:** [некролог. 1910-1945] // Бакинский рабочий; Вышка. – 1945. – 3 февраля.

**1286. Алиярбеков, Т.** Выдающийся военачальник: Посвящается памяти Героя Советского Союза Ази Асланову /

Т.Алиярбеков, П.Бескровнов, М.Багиров // Бакинский рабочий. – 1945. – 3 февраля. – С. 3.

**1287. Аслановцы:** [перепечатка из газеты «Комсомольская правда» за 2 августа 1944 года] // Бакинский рабочий. – 1945. – 3 февраля.

**1288. Борисов, А.** Он завоевал бессмертие / А.Борисов // Вышка. – 1945. – 3 февраля. – С. 2.

**1289. Генерал Ази Асланов** // Заря Востока. – 1945. – 5 мая. – С. 3.

**1290. Герой Советского Союза гвардии, генерал-майор танковых войск Ази Ахадович Асланов:** [портрет] // Бакинский рабочий. – 1945. – 7 февраля. – С. 3.

**1291. Говоров, Л.** Славная годовщина: [к 25-летию образования Азербайджанской ССР, об Ази Асланове] / Л.Говоров // Бакинский рабочий. – 1945. – 27 апреля.

**1292. Доблестный сын азербайджанского народа:** [некролог] // Бакинский рабочий. – 1945. – 3 февраля. – С. 1.

**1293. Новицкий, Н.** Генерал Ази Асланов: Боевой путь: [ очерк] / Н.Новицкий // Заря Востока. – 1945. – 5 мая.

**1294. Номер фронтовой газеты «Сын Отечества» от 13 января 1943 года, посвященный боевым подвигам Героя Советского Союза Ази Ахадовича Асланова** // Бакинский рабочий. – 1945. – 3 июня. – С. 3.

**1295. Они сражались за Литву:** [статьи об А.Асланове и др.] // Советская Литва. – 1945. – 22 июля.

**1296. Петрокис, П.** Память сердца: [о танкистах А.Асланова] / П.Петрокис // Советская Литва. – 1945. – 22 июля.

**1297. Портрет во весь рост; А.Асланов в бою; Асланов управляет боем** // Бакинский рабочий. – 1945. – 7 февраля.

**1298. Похоронная процесия Ази Асланова** // Бакинский рабочий. – 1945. – 4 февраля; Коммунист. – 1945. – 4 февраля.

**1299. Похороны Ази Асланова** // Бакинский рабочий. – 1945. – 3 февраля. – С. 3; Вышка. – 1945. – 4 февраля.

**1300. Саркисов, А.** Слава генерала Асланова: 1. Под Сталинградом; 2. В наступлении; 3. Взятие Вильнюса; 4. Прорыв к Рижскому заливу; 5. Испытание стойкости; 6. Бессмертие // Бакинский рабочий. – 1945. – № 3, 4, 6, 7 февраля.

**1301. Слава генерала Асланова** // Бакинский рабочий. – 1945. – № 3, 7 февраля. – С. 3; № 4, 6 февраля. – С. 2.

**1302. Стойкость командира** // Бакинский рабочий. – 1945. – № 3 февраля.

**1303. Учиться у Асланова:** [Красноармейская газета «Сын Отечества» за 13 января 1943 г.] // Бакинский рабочий. – 1945. – № 3 февраля.

**1304. Шихалиев, М.** Память о героических сынах Азербайджана будет жить века: [статья архитектора о воздвижении памятника генерал-майору Ази Асланову] // Бакинский рабочий. – 1945. – 25 сентября. – С. 3.

#### 1946

**1305. Асланов Ази Ахадович – выдающийся военачальник:** к годовщине со дня гибели Героя Советского Союза, гвардии генерал-майора танковых войск А.А.Асланова // Вышка. – 1946. – 24 января. – С. 2.

**1306. Мустафаев, Х.** Бессмертное имя / Х.Мустафаев // Бакинский рабочий. – 1946. – 8 сентября.

**1307. Портрет Ази Асланова** // Вышка. – 1946. – 24 января; 23 февраля; Бакинский рабочий. – 1946. – 8 сентября.

**1308. Сафип, И.** Бессмертная слава: [рассказывает радиостанция гвардейской танковой части генерал-майора танковых войск Ази Асланова] / И.Сафип // Вышка. – 1946. – 8 сентября.

#### 1964

**1309. Асланов, А.** Письмо Героя Советского Союза Ази Асланова трудящимся Азербайджана / Ази Асланов // Великая дружба азербайджанского и русского народов: [с древних времен и до наших дней]. – Том 2. – Баку, 1964. – С. 196–197.

**1310. Богат, Е.** Клоун: [воспоминания Шуйдина о себе и об Ази Асланове] / Е.Богат // Смена. – 1964. – № 4. – С. 8–9.

**1311. Герой Советского Союза гвардии подполковник Ази Асланов. 1942 г.** // Великая дружба азербайджанского и русского народов (С древних времен до наших дней). Документы, письма, статьи, воспоминания, художественные произведения. – Том 2. – Баку, 1964. – С. 198–200.

#### 1965

**1312. Гасанов, К.** Один вечер у Ази Асланова: К 20-летию Великой Победы / К.Гасанов // Бакинский рабочий. – 1965. – 17 марта. – С. 4.

**1313. Голос солдатского сердца:** [рассказывают боевые друзья прославленного героя Ази Асланова] // Бакинский рабочий. – 1965. – 12 мая.

**1314. Сердце солдата:** [ очерк об Ази Асланове] // Литературный Азербайджан. – 1965. – № 3. – С. 76–81.

#### 1966

**1315. Алексеев, А.** Мы с улицы Ази Асланова / А.Алексеев // Волгоградская правда. – 1966. – 11 марта.

**1316. Мехтиев, Г.** Легендарный подвиг: [об участии сыновей Азербайджана в битве под Москвой: Ази Асланов и др.] / Г.Мехтиев // Бакинский рабочий. – 1966. – 2 декабря. – С. 3.

**1317. Хромов, К.** Славный путь Героя Советского Союза подполковника Ази Ахадовича Асланова / К.Хромов, К.Мамедов // «Бакинскому рабочему – 60 лет». – Баку, 1966. – С. 109.

#### 1967

**1318. Мурадян, В.** Ази Асланов, сын Азербайджана // Бойцы ленинской гвардии (1917–1967). Очерки и документы о героических подвигах коммунистов армии и флота. – М., 1967. – С. 323–333.

**1319. [О генерале Ази Асланове]** // Талант и мужество. Воспоминания. Дневники. Очерки. – Москва, 1967. – С. 227–230.

**1320. [Об Ази Асланове]** // Бойцы ленинской гвардии (1917–1967 гг.): [ очерки и документы о героических подвигах коммунистов армии и флота]. – Москва, 1967. – С. 323–333.

### 1968

**1321. Асланов, Т.** Отец: [воспоминания сына Героя Советского Союза, генерал-майора танковых войск Ази Асланова] / Тофик Асланов // Огни Мингечаура. – 1968. – 8 сентября. – С. 2.

**1322. Павловский, Г.** И имени героя: [об улице в г. Волгограде, носящем имя Ази Асланова] / Г.Павловский // Вышка. – 1968. – 4 января. – С. 4.

**1323. Портрет Ази Асланова** // Баку. – 1968. – 20 февраля.

**1324. Саркисов, А.** Герой Сталинградской битвы / Айро Саркисов // Баку. – 1968. – 20 февраля. – С. 2.

**1325. Хромов, К.** Встречаются однополчане генерала Асланова / К.Хромов // Баку. – 1968. – 22 августа.

### 1969

**1326. В Познань – горсть Бакинской земли:** [Бакинская земля, взятая с могилы Ази Асланова] // Баку. – 1969. – 22 февраля.

**1327. Дубровин, Б.** Баллада о солдате / Б.Дубровин // Бакинский рабочий. – 1969. – 22 июня.

**1328. Логинов, И.** Отважный командир / И.Логинов // Волгоградская правда. – 1969. – 21 января.

**1329. Нас было трое...:** к 25-летию освобождения Вильнюса от немецко-фашистских захватчиков // Вышка. – 1969. – 13 июля.

**1330. Султанова, Г.** За шутку танк подарил. Новое слово о генерал-майоре Ази Асланове / Гюльтекин Султанова // Баку. – 1969. – 19 апреля. – С. 3.

1970

### Ази Асланов – 60

**1331. Воробьев, Е.** Ветер наступления: [к 25-летию Великой Победы, из истории освобождения Белоруссии] / Е.Воробьев // Советская Белоруссия. – 1970. – 4 марта.

**1332. Джанибекян, В.** Генерал, солдат...: [к 60-летию со дня рождения Ази Асланова] / В.Джанибекян // Молодежь Азербайджана. – 1970. – 22 января. – С. 3.

**1333. Крылов, И.** На главном направлении фронта: [о взятии города Смаргони] / И.Крылов // Военно-исторический журнал. – 1970. – № 8. – С. 59–67.

**1334. Меерович, Е.** Провалинский потомству в пример: [ очерк о ветеранах войны, в том числе и об Ази Асланове] / Е.Меерович // Бакинский рабочий. – 1970. – 23 июня.

**1335. О генерале А.А.Асланове** // Военно-исторический журнал. – 1970. – № 8. – С. 64–68.

**1336. [О генерале Ази Асланове]** // Талант и мужество: Воспоминания. Дневники. Очерки. – Кн. 2. – Москва, 1970. – С. 227–230.

**1337. Памяти генерала – героя.** Вечер, посвященный 60-летию со дня рождения Ази Асланова // Вышка. – 1970. – 23 января. – С. 4.

**1338. Пусть памятниками станут деревья:** [посадка деревьев в Патамдарте и на Шихове в честь погибших на войне героев Ази Асланова и др.] // Баку. – 1970. – 20 марта.

**1339. 547-я и другие имена Ази Асланова:** [ очерк] // Баку. – 1970. – 13 октября.

**1340. Славный сын азербайджанского народа** // Кировабадский рабочий. – 1970. – 25 января. – С. 2.

**1341. Шуйдин, М.** Москвичи помнят Ази Асланова: Обращение Бакинской «вечерки» к артисту Московского цирка Михаилу Шуйдину. Москва-Баку / М.Шуйдин; беседу записал Леонид Герчиков // Баку. – 1970. – 10 июля. – С. 3.

**1342. Шуйдин, М.** Я вспоминаю об отце и командире: о славном сыне Азербайджана – генерале Ази Асланове

рассказывает его бывший однополчанин, заслуженный артист РСФСР М.Шуйдин; беседу записал: В.Зайцев и З.Кадымбеков // Вышка. – 1970. – 1 сентября. – С. 3.

1971

**1343.Фролов, П.** Его помнят в Литве / П.Фролов // Баку. – 1971. – 10 сентября. – С. 3.

1972

**1344.Герой великого сражения:** [о генерале Ази Асланове: к 30-летию Сталинградской битвы] // Молодежь Азербайджана. – 1972. – 18 ноября. – С. 3.

**1345.Торба, М.** Встреча через тридцать лет: [воспоминания ветерана войны 1941-1945 гг. С.М.Яковлева об Ази Асланове] / М.Торба // Баку. – 1972. – 3 октября. – С. 3.

1973

**1346.Харин, А.** Из плеяды отважных / А.Харин // Бакинский рабочий. – 1973. – 2 февраля.

**1347.Экспозиция рассказывает о подвиге** // Бакинский рабочий. – 1973. – 11 мая. – С. 4.

1974

**1348.Бессметный подвиг советского народа** // Советская Литва. – 1974. – 16 июля.

**1349.Лебедев, И.** Почетные граждане Кумского / И.Лебедев // Путь октября. – 1974. – 2 февраля.

**1350.Саркисов, А.** Талант и мужество / Айро Саркисов // Баку. – 1974. – 20 ноября. – С. 3.

1975

**1351.Гвардии генерал Ази Асланов:** [об одноименной книге Айро Саркисова, выпущенной издательством «Гянджлик»] // Баку. – 1975. – 1 мая. – С. 3.

**1352.Джангиров, К.** По следам героической жизни: [о книге Айро Саркисова «Гвардии генерал-майор Ази Асланов】 / К.Джангиров // Баку. – 1975. – 8 августа. – С. 3.

**1353.Погосов, Г.** Дорога в бессмертие / Г.Погосов // Молодежь Азербайджана. – 1975. – 1 мая. – С. 3.

**1354.Фридлянский, А.** Из личного архива: [фото Ази Асланова] / А.Фридлянский // Бакинский рабочий. – 1975. – 9 апреля. – С. 3.

1977

**1355.Алиева, Э.** Смерти не бывает...: [воспоминания об Ази Асланове его однополчан] / Э.Алиева // Бакинский рабочий. – 1977. – 7 мая. – С. 4.

**1356.Огульчанский, И.** Следы памяти: [об участии танкистов бригады А.Асланова в освобождении Сморгони] / Иван Огульчанский // Городненская правда. – 1977. – 10 сентября.

1978

**1357.Памяти Ази Асланова:** [о встрече с трудящимися Азербайджана участников войны, сражавшихся с Ази Аслановым] // Баку. – 1978. – 8, 9 мая. – С. 3.

1980

**Ази Асланов – 70**

**1358.Асланов, Т.** Герой остается в строю: [полковник милиции Т.А.Асланов рассказывает о своем отце – Герое Советского Союза А.А.Асланова] / Тофик Асланов // Бакинский рабочий. – 1980. – 23 января. – С. 4.

**1359.Памяти отважного военачальника:** [вечер в Бакинском окружном Доме офицеров им. А.Асланова, посвященный 70-летию со дня рождения Ази Асланова] // Бакинский рабочий. – 1980. – 23 января. – С. 4.

**1360.Портрет Ази Асланова** // Бакинский рабочий. – 1980. – 23 января.

**1361. Такие не умирают** // Вышка. – 1980. – 23 января.

**1982**

**1362. Авакян, Г.** Наследники боевой славы: [вечер памяти Ази Асланова в Бакинском высшем общевоенном училище им. Верховного Совета АзССР] / Г.Авакян // Бакинский рабочий. – 1982. – 9 мая. – С. 3.

**1363. Багиров, М.** Сквозь годы...: Три дня из жизни генерала Ази Асланова / М.Багиров // Бакинский рабочий. – 1982. – 8 мая. – С. 3.

**1983**

**1364. Асланов, Г.** Дерзость и отвага: К 40-летию Сталинградской битвы: [об Ази Асланове – участнике Сталинградской битвы] / Г.Асланов // Бакинский рабочий. – 1983. – 13 января. – С. 4.

**1365. Бальцев, П.** Военная хитрость: [о подвиге А.Асланова в Сталинградской битве в декабре 1942 г.] / П. Бальцев // Бакинский рабочий. – 1983. – 7 августа.

**1985**

**1366. Курбанов, З.** Посвящается Ази Асланову: [об издании фотоальбома «Генерал Ази Асланов»] / З.Курбанов // Баку. – 1985. – 29 января.

**1367. Самсонов, А.** В память о легендарном генерале: [о выходе в свет фотоальбома «Генерал Ази Асланов»; беседу с составителями записал Г.Рейхман] / А.Самсонов, Л.Шлапоберский // Баку. – 1985. – 9 ноября. – С. 3.

**1368. Шахнович, Д.** Памяти героя: [о соревнованиях по мотокроссу, посвященных памяти Героя Советского Союза, генерал-майора танковых войск Ази Асланова] / Д. Шахнович // Бакинский рабочий. – 1985. – 2 апреля. – С. 4.

**1987**

**1369. Байрамов, А.** Остается в народе / А.Байрамов, И.Аветисова // Баку. – 1987. – 8 мая. – С. 2.

**1990**

**1370. Алиев, Ф.** Твой наказ я выполняю точно / Ф. Алиев // Вышка. – 1990. – 9 мая. – С. 3.

**1997**

**1371. Алиев, Г.А.** Речь Президента Азербайджана: [у могилы дважды Героя Советского Союза Ази Асланова] / Гейдар Алиев // Бакинский рабочий. – 1997. – 13 мая. – С. 1.

**1372. День победы – дорогой праздник нашего народа:** Президент Азербайджана Гейдар Алиев принял участие в церемонии, проведенной 9 мая у могилы дважды Героя Советского Союза Ази Асланова // Бакинский рабочий. – 1997. – 13 мая. – С. 1.

\*\*\*

**1373. Варнакова, В.** Комитет памяти Ази Асланова / В.Варнакова // Вышка. – 1997. – 17 января. – С. 5.

**2003**

**1374. Багиров, М.** Любовь к истории своего народа: [о М.Д.Багирове; Герое Советского Союза Ази Асланове, Н.Нариманове] / Муса Багиров // Yeni Azərbaycan: Сегодня: (еженед. прилож. на рус. яз.). – 2003. – № 2, 16 Мая. – С. 15.

**2004**

**1375. Издано спустя 54 года:** [роман-поэма Мамедгусейна Алиева «На страже Родины», посвященный Ази Асланову «Мешел» № 5–6] // Бакинский рабочий. – 2004. – 25 сентября. – С. 4.

**2008**

**1376. Мамедов, Р.** Ази Асланов / Рамин Мамедов // Люди одной земли / Р.Мамедов. – Баку, 2008. – С. 40–43.

2009

**1377. Бабаев, А.** Почтили память земляка: [о торжественном мероприятии, посвященном дню рождению дважды Героя Советского Союза Ази Ахад оглу Асланову, состоявшем на его родине – в Лянкяране] / Агаддин Бабаев // Бакинский рабочий. – 2009. – 28 января. – С. 4.

**1378. В Беларуси установлен памятник дважды Герою Советского Союза Ази Асланову** // Бакинский рабочий. – 2009. – 7 августа – С. 4.

**1379. Заплетин, Г.** Запоздалое награждение: 47 лет спустя Ази Асланов посмертно был награжден второй «Золотой Звездой» Героя Советского Союза / Георгий Заплетин // Каспий. – 2009. – 1 августа. – С. 10.

2010

**1380. Бабаев, А.** Гордость Азербайджана: [О мероприятиях, посвященных 100-летию генерала А.Асланова] / Агаддин Бабаев // Бакинский рабочий. – 2010. – 28 января. – С. 4.

**1381. К юбилею героя:** Генерал Ази Асланов – 100 // Каспий. – 2010. – 3 февраля. – С. 8.

**1382. Он погиб под Лиепаей** // Азербайджанский конгресс. – 2010. – 26 марта. – С. 12–13.

2011

**1383. Алиева, В.** Сталь, напор, воля... / Валида Алиева // Бакинский рабочий. – 2011. – 7 мая. – С. 8.

**1384. Бабаев, А.** Жива память о герое / Агаддин Бабаев // Бакинский рабочий. – 2011. – 28 января. – С. 4.

2013

**1385. Агаев, Н.** Первый на Аллее шехидов: В этом году мы отмечаем три памятные даты, связанные с именем легендарного полководца Ази Асланова / Низами Агаев // Азербайджанские известия. – 2013. – 20 июня. – С. 3.

**1386. Дважды Герой Советского Союза Ази Асланов //** Неделя. – 2013. – 25 января. – С. 8.

**1387. Отмечена 103-я годовщина со дня рождения дважды Героя Советского Союза, генерала Ази Асланова** // Бакинский рабочий . – 2013. – 23 января. – С. 6.

2015

**1388. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял участие в открытии 110-киловольтных электрических подстанций «Белый город-1», «Ази Асланов», «Кюрдаханы» и семи 35-киловольтных подстанций** // Бакинский рабочий. – 2015. – 10 февраля. – С. 4.

\*\*\*

**1389. Алиева, Г.** В сорок каждом военном году...: Молодежный фестиваль был посвящен 70-летию Победы / Галия Алиева // Азербайджанские известия. – 2015. – 6 мая. – С. 4.

**1390. Алиева, Э.** Бессмертие: подвиг, вписанный в героическую летопись азербайджанского народа: памяти генерала Ази Асланова / Эльмира Алиева // Каспий. – 2015. – 17 января. – С. 14.

**1391. Исполнилось 105 лет со дня рождения дважды Героя Советского Союза Ази Асланова** // Бакинский рабочий. – 2015. – 25 февраля. – С. 7.

2016

**1392. Бесстрашный сын Азербайджана** // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 136–142.

**1393. Документы рассказывают награды родины** : [о наградах Героя Советского Союза Ази Асланова] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах,

такх, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 142–145.

2017

1394. Аманжол Уразбаев: «Фигура генерал-майора танковых войск Ази Асланова достойна восхищения» // Бакинский рабочий. – 2017. – 13 октября. – С. 6.

2018

1395. Бесстрашный сын Азербайджана: Ази Ахадович Асланов // Azərbaycan veterani. – 2018. – 15 октября. – С. 16–17.

1396. Эфендиев, В. Вторая Золотая Звезда героя / Валерий Эфендиев // Вышка. – 2018. – 4 мая. – С. 10.

2020

Ази Асланов – 110

1397. Почтена память сынов Азербайджана, погибших в Великой Отечественной войне: [Президент Ильхам Алиев и первая леди Мехрибан Алиева посетили могилу дважды Героя Советского Союза Ази Асланова] // Бакинский рабочий. – 2020. – 13 мая. – С. 2.

\*\*\*

1398. В Вилейке прошел митинг-реквием, посвященный 110-летию дважды Героя Советского Союза Ази Асланова: Подвиг азербайджанского героя останется навсегда в памяти и в сердцах белорусов // Бакинский рабочий. – 2020. – 4 февраля. – С. 4; Новое время. – 2020. – 27 февраля. – С. 11.

1399. В Военно-морских силах отмечен 110-летний юбилей генерала Ази Асланова // Бакинский рабочий. – 2020. – 30 января. – С. 1.

1400. В Минске торжественно отмечено 110-летие Ази Асланова: в Белорусском государственном музее истории Великой Отечественной войны // Бакинский рабочий. – 2020. – 21 февраля. – С. 7.

1401. Представители посольства Беларуси в Баку почтили память дважды Героя Советского Союза Ази Асланова // Бакинский рабочий. – 2020. – 6 февраля. – С. 3.

1402. Халилов, Дж. Генерал Ази Асланов как зеркало азербайджанского патриотизма / Джалиль Халилов // Бакинский рабочий. – 2020. – 6 февраля. – С. 5; Вышка. – 2020. – 7 февраля. – С. 8; Новое время. – 2020. – 27 февраля. – С. 11; Azərbaycan veteranı. – 2020. – 28 fevral. – S.7.

**Герой Советского Союза  
Мехти Гусейнзаде («Михайло»)**

1956

1403. Рассказывает боевой товарищ героя-партизана Мехти Гусейнзаде: встреча с участником партизанского движения в Югославии Григорием Жиляевым // Бакинский рабочий. – 1956. – 23 ноября. – С. 1; Вышка. – 1956. – 23 ноября. – С. 2.

1957

1404. Бессмертная слава: (к посмертному присвоению звания Героя Советского Союза Мехти Ганифа оглы Гусейнзаде за проявленный героизм против фашистских захватчиков в годы Великой Отечественной Войны) // Труд. – 1957. – 12 апреля. – С. 4; Бакинский рабочий. – 1957. – 12 апреля. – С. 3.

1405. Бунятов, З. Подвиг Мехти Гусейнзаде: (к присвоению звания Героя Советского Союза славному сыну азербайджанского народа Мехти Гусейнзаде) / Зия Бунятов // Бакинский рабочий. – 1957. – 13 апреля. – С. 2.

1406. Герой Советского Союза Мехти Гусейнзаде: (передовая о присвоении звания Героя Советского Союза славному сыну азербайджанского народа, погибшего в 1944 году) // Бакинский рабочий. – 1957. – 12 апреля. – С. 1.

1407. Герой-партизан (Мехти Ганифа оглы Гусейнзаде, проявивший отвагу в борьбе против фашистских захватчиков в годы Великой Отечественной Войны) // Правда. – 1957. – 12 апреля. – С. 6.

**1408. Грамота Героя Советского Союза Мехти Гусейнзаде вручена его семье** // Бакинский рабочий. – 1957. – 19 октября.

**1409. Касумов, И.** Жизнь-подвиг: (о Герое Советского Союза Мехти Гусейнзаде – легендарном партизане «Михайло», погибшем в 1944 году в одной из деревень Словении) / И.Касумов // Бакинский рабочий. – 1957. – 12 апреля. – С. 2.

**1410. Пархоменко, В.** В семье героя: (к присвоению звания Героя Советского Союза Мехти Гусейнзаде, погибшего в 1944 году в Словении) / В.Пархоменко // Бакинский рабочий. – 1957. – 13 апреля. – С. 2.

### 1961

**1411. [О Герое Советского Союза Мехти Гусейнзаде]** // Советские партизаны: [из истории партизанского движения в годы Великой Отечественной войны]. – Издание 2-е, испр. и доп. – Москва, 1963. – С. 755.

### 1962

**1412. Мехти Гусейнзаде** // История Великой Отечественной войны Советского Союза (1941–1945 гг.): в 6-ти томах. – Том 4: [1944 год]. – Москва, 1962. – С. 495–496.

### 1965

**1413. Атаев, С.** Они боролись вместе: (о герое Мехти Гусейнзаде) / С.Атаев // Баку. – 1965. – 27 февраля. – С. 2.

**1414. Каменкович, И.** Памятник вечной славы: [у могилы легендарного Мехти на кладбище славянского села Чепован] / И.Каменкович // Литературный Азербайджан. – 1965. – № 3. – С. 82.

### 1966

**1415. Корнилов, Ю.** На улице Гега: [о подвигах советских воинов М.Гусейн-заде и М.Сеидова, сражавшихся в Триесте в годы второй мировой войны] / Ю.Корнилов, А.Красиков // Огонек. – 1966. – № 42. – С. 14–15.

### 1967

**1416. У могилы легендарного Мехти** // Памятники вечной славы / И.И.Каменкович. – Баку, 1967. – С. 31–36.

**1417. Шамистан, А.** Память о герое: о бессмертном герое Великой Отечественной войны Мехти Гусейн-заде / А.Шамистан // Агитатор. – 1967. – № 22. – С. 19–20.

### 1969

**1418. Книга о воинском братстве:** (о наших земляках героях – Мехти Гусейнзаде, Шахбаба Меджидове и других мужественно сражавшихся с фашистами за освобождение Италии) // Бакинский рабочий. – 1969. – 8 июля. – С. 4.

### 1973

**1419. В родном селе героя:** (День Мехти в селе Новханы Апшеронского района) // Бакинский рабочий. – 1973. – 9 мая. – С. 3.

**1420. В честь Мехти:** (вечер, посвященный Герою Советского Союза Мехти Гусейнзаде) // Баку. – 1973. – 8 мая. – С. 2.

### 1974

**1421. Агаева, Т.** «И каждому дано свою судьбу найти!»: (воспоминания В.Г.Валентинова, руководителя Дома художественного воспитания детей) / Т.Агаева, М.Теймурев // Баку. – 1974. – 21 декабря. – С. 2.

**1422. Подвиг героя в памяти народной** // Советский Азербайджан сегодня. – 1974. – № 13. – С. 17–18.

### 1975

**1423. Петrozашвили, Р.** Курсант Мехти: (новые страницы из боевой биографии Героя Советского Союза Мехти Ганифа оглы Гусейнзаде) / Р.Петrozашвили // Бакинский рабочий. – 1975. – 16 февраля. – С. 3.

1980

- 1424. Мехти Гусейнзаде //** Подвиг народа: памятники Великой Отечественной войны, 1941–1945 / Сост. и общ. ред. В.Голикова. – Москва, 1980. – С. 191.

1982

- 1425. Каменкович, И.** Редкая фотография: (М.Гусейнзаде с работниками библиотеки имени М.Азизбекова, где он работал) / И.Каменкович // Баку. – 1982. – 20 марта. – С. 3.

1984

- 1426. Гельби, А.** Мехти под Сталинградом: (о Мехти Гусейнзаде) / А.Гельби // Баку. – 1984. – 24 августа. – С. 3.

1997

- 1427. Алиева, Р.** Мы тебя помним...: (о Герое Советского Союза Мехти Гусейнзаде) / Ругия Алиева // Бакинский рабочий. – 1997. – 12 апреля. – С. 2.

- 1428. Алиева, Р.** На дальних берегах: (о Мехти Гусейнзаде) / Ругия Алиева // Бакинский рабочий. – 1997. – 25 сентября. – С. 4.

1998

- 1429. Алиева, Р.** Юбилею антифашиста посвящается: (мероприятие в Ясамальском районе г. Баку, посвященное 80-летию Мехти Гусейнзаде) / Ругия Алиева // Бакинский рабочий. – 1998. – 24 декабря. – С. 3.

1999

- 1430. Алиева, Р.** Михайло родом из Новханы: (о Герое Советского Союза Мехти Гусейнзаде) / Ругия Алиева // Бакинский рабочий. – 1999. – 13 апреля. – С. 4.

2001

- 1431. Ханджанбекова, Ф.** Жизнь призвала Мехти к героизму: (память о Мехти Гусейнзаде) / Ф.Ханджанбекова // Бакинский рабочий. – 2001. – 3 ноября. – С. 4.

2002

- 1432. Агаева, И.** Партизаны – азербайджанцы на дальних берегах: подробности жизни Мехти Гусейнзаде и его военных товарищей / Ирада Агаева // Эхо плюс. – 2002. – 22 июня. – С. 8.

2008

- 1433. Алиева, Р.** Юбилей героя: начат цикл мероприятий в честь 90-летия со дня рождения Мехти Гусейнзаде: (о герое Советского Союза) / Ругия Алиева // Каспий. – 2008. – 12 апреля. – С. 3.

2009

- 1434. Академик Наиля Велиханлы: «Нет ничего более значимого, чем прикосновение к истории своего народа»:** [В национальном музее истории Азербайджана НАНА открылась выставка, посвященная 90-летнему юбилею азербайджанского партизана-разведчика, Героя Советского Союза Мехти Гусейнзаде] // Бакинский рабочий. – 2009. – 6 января. – С. 4.

- 1435. Алиева, Р.** Памяти командира Михайло: памяти кавалера ордена «Партизан Югославии» – Джавада Хакимли / Ругия Алиева // Каспий. – 2009. – 22 октября. – С. 3.

- 1436. Назирли, Ш.** Михайло и его соратники / Шамистан Назирли // Каспий. – 2009. – 21 ноября. – С. 9; 5 декабря. – С. 10–11.

2010

- 1437. Алиева, С.** Герою посвящается...: В словенской деревне, где погиб Мехти Гусейнзаде, покажут документальный фильм о легендарном партизане / С.Алиева // Зеркало. – 2010. – 1 июня. – С. 8.

2011

- 1438. Президент Ильхам Алиев посетил мемориал легендарного героя Мехти Гусейнзаде в Ново Горице //** Бакинский рабочий. – 2011. – 14 июня. – С. 2–3.

**1439. Совместный обед президентов Азербайджана и Словении // Бакинский рабочий. – 2011. – 14 июня. – С. 3.**

### 2012

**1440. Алиева, Р. Сыну двух народов посвящается / Ругия Алиева // Вышка. – 2012. – 11 мая. – С. 6.**

**1441. Алиева, С. Его звали Михайло: В столице прошло мероприятие, посвященное 94-летию со дня рождения Мехти Гусейнзаде / С. Алиева // Зеркало. – 2012. – 26 декабря. – С. 8.**

**1442. Я хотел стать багряным осенним листом...: 55-й годовщине присвоения Мехти Гусейнзаде звания Героя Советского Союза было посвящено мероприятие, состоявшееся в Российском Информационно-Культурном Центре // Бакинский рабочий. – 2012. – 25 декабря. – С. 7.**

### 2013

**1443. Агаев, Н. Достойный памяти героя: Легендарному «Михайло» исполнилось бы 95 лет / Назим Агаев // Азербайджанские известия. – 2013. – 26 декабря. – С. 3.**

**1444. В словенском городе Нова-Горица прошла конференция, посвященная памяти Героя Советского Союза и Словении, отважного сына Азербайджана Мехти Гусейнзаде: [Азербайджанцы – Герои Советского Союза, показан документальный фильм «Псевдоним – Михайло» режиссера Таира Алиева] // Бакинский рабочий. – 2013. – 24 декабря. – С. 12.**

**1445. К 95-летию Мехти Гусейнзаде будет выпущена почтовая марка: [Посольство Азербайджана в Австрии] // Ежедневные новости. – 2013. – 8 ноября. – С. 5.**

**1446. По случаю 95-летнего юбилея отважного сына азербайджанского народа Мехти Гусейнзаде в словенском поселке Чепован открыт мемориальный комплекс: [созданный при финансовой поддержке ГНКАР и Министерства Культуры и Туризма Азербайджана] // Бакинский рабочий. – 2013. – 24 декабря. – С. 12.**

### 2015

**1447. Герой трех народов: Жизнь призвала Мехти к героизму: Мероприятие, посвященное 94-летию со дня рождения Мехти Гусейнзаде // Каспий. – 2015. – 8 мая. – С. 12.**

### 2016

**1448. Алиева, Р. Его называли «Михайло» / Ругия Алиева // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 370–375.**

### 2017

**1449. Асадова, И. «Боюсь, что молодым умру...»: В Баку пройдет вечер памяти Героя Советского Союза, славного сына азербайджанского народа Мехти Гусейнзаде / И. Асадова // Эхо. – 2017. – 22 декабря. – С. 8.**

### 2018

#### Мехти Гусейнзаде – 100

**1450. Агаев, Н. Герой с дальних берегов: Мехти Гусейнзаде обессмертил свое имя подвигами в борьбе с немецким фашизмом / Низами Агаев // Азербайджанские известия. – 2018. – 22 декабря. – С. 3.**

**1451. Алиева, Р. Гордость народа – Михайло: К 100-летию со дня рождения Героя Советского Союза Мехти Гусейнзаде / Ругия Алиева // Каспий. – 2018. – 22 декабря. – С. 10–11.**

**1452. Алиева, Р. Мехти Гусейнзаде: «Я здесь, чтобы сделать вас счастливыми»...: памяти Героя Советского Союза / Ругия Алиева // Вышка. – 2018. – 2 ноября. – С. 10; Azərbaycan veteranı. – 2018. – 30 ноября. – С. 8.**

**1453. В Баку прошел вечер, посвященный 100-летию Мехти Гусейнзаде // Бакинский рабочий. – 2018. – 29 ноября. – С. 6.**

**1454. Великому лидеру Гейдару Алиеву принадлежит исключительная роль в выявлении исторических заслуг легендарного героя Мехти Гусейнзаде** // Бакинский рабочий. – 2018. – 21 декабря. – С. 2.

**1455. Салаев, Г.** Сыновья Азербайджана, одержавшие победу над фашизмом: Азербайджан внес неоценимый вклад в победу в Великой Отечественной войне: Мехти Гусейнзаде / Г.Салаев // Эхо. – 2018. – 14 апреля. – С. 13.

**1456. Сын советского разведчика о Мехти Гусейнзаде:** [о статье Владимир Иванович Рыбаченкова – сына полковника Ивана Рыбаченкова, который был кадровым сотрудником Главного разведывательного управления Наркомата обороны СССР, представителем советской военной миссии при штабе 9-го корпуса Народно-освободительной армии Югославии] // Бакинский рабочий. – 2018. – 21 декабря. – С. 2.

**Герой Советского Союза  
Исрафил Мамедов**

**1941**

**1457. Аслanova, Ч.** Наша гордость / Чимназ Аслanova // Бакинский рабочий. – 1941. – 17 декабря. – С. 3.

**1458. Герою Советского Союза Исрафилу Мамедову:** [поздравления, в связи с получением звания Герой Советского Союза] // Бакинский рабочий. – 1941. – 17 декабря. – С. 3.

**1459. Гусейнов, Г.** Родной сын азербайджанского народа / Г.Гусейнов и др. // Бакинский рабочий. – 1941. – 17 декабря. – С. 3.

**1460. Исбах, А.** Герой Советского Союза / А.Исбах, И.Павловский // Бакинский рабочий. – 1941. – 17 декабря. – С.3; Правда. – 1941. – 19 декабря.

**1461. Исрафил Мамедов:** [автобиография] // Бакинский рабочий. – 1941. – 17 декабря. – С.3; Правда. – 1941. – 19 декабря.

**1462. Мамедов, И.** 3 декабря у деревни Пустынька: [вспоминания] / Исрафил Мамедов // Бакинский рабочий. – 1941. – 17 декабря. – С.3.

**1463. Митинг в Кировабаде:** [в связи с получением звания Герой Советского Союза] // Бакинский рабочий. – 1941. – 17 декабря. – С.3.

**1464. На родине героя:** [в связи с получением звания Герой Советского Союза] // Бакинский рабочий. – 1941. – 17 декабря. – С.3.

**1465. Письмо родным:** [в связи с получением звания Герой Советского Союза] // Бакинский рабочий. – 1941. – 17 декабря. – С.3.

**1466. Слава Герою Советского Союза Исрафилу Мамедову** // Бакинский рабочий. – 1941. – 17 декабря. – С. 1.

**1467. Халилов, К.** Громи врага еще злее и крепче! / К.Халилов и др. // Бакинский рабочий. – 1941. – 17 декабря. – С. 3.

**1942**

**1468. А.С. Мамедовцы / С.А.** // Бакинский рабочий. – 1942. – 17 января. – С. 2.

**1469. Афанасьев, Б.** Вручение наград соратникам Исрафила Мамедова / Б.Афанасьев // Бакинский рабочий. – 1942. – 9 января. – С. 1.

**1470. Баширов.** Я буду драться, как Исрафил Мамедов: [Красноармеец об И.Мамедове] / Баширов // Бакинский рабочий. – 1942. – 5 февраля. – С. 1.

**1471. Герой Советского Союза Исрафил Мамедов в Баку** // Бакинский рабочий. – 1942. – 10 мая. – С. 2.

**1472. Герою Советского Союза Исрафиле Мамедове:** [вышел в свет почтовая открытка с портретом И.Мамедова] // Бакинский рабочий. – 1942. – 17 января. – С. 2.

**1473. Исрафил Мамедов в Кировабаде** // Бакинский рабочий. – 1942. – 12 мая. – С.2.

**1474.Исрафил Мамедов в Шамхоре** // Бакинский рабочий. – 1942. – 12 мая. – С.2.

**1475.Корнеев, М.** [О Герое Советского Союза Исрафиле Мамедове] / М.Корнеев // Дружба народов СССР – залог нашей победы / М.Корнеев. – Москва: Воениздат, 1942. – С. 31, 35–36.

**1476.Мамедов, И.** Новогодний привет азербайджанскому народу, воспитавшему меня!: [поздравление Героя Советского Союза] / Исрафил Мамедов // Бакинский рабочий. – 1942. – 4 января. – С. 1.

**1477.Советский богатырь:** [об издании одноименной книги, посвященном Герою Советского Союза Исрафиле Мамедове] // Бакинский рабочий. – 1942. – 17 января. – С.2.

### 1965

**1478.Алиев, Ф.** Азербайджанский богатырь / Ф.Алиев // Баку. – 1965. – 13 февраля. – С. 3.

### 1973

**1479.Богатырь из селения Капанлы** // Агитатор. – 1973. – № 8. – С. 31.

### 1975

**1480.Савельев, С.** Память: [о Герое Советского Союза Исрафиле Мамедове и его дружбе с Матусовским и Николаем Упеником] / С.Савельев // Литературная Россия. – 1975. – 7 мая. – С. 4–5.

### 1979

**1481.Храмцов, В.** Бой у деревни Пустынька / В.Храмцов // Бакинский рабочий. – 1979. – 14 сентября. – С. 4.

### 1981

**1482.Алиев, Ф.** Азербайджанский богатырь / Ф.Алиев // Баку. – 1981. – 5 декабря. – С. 2.

**1483.Зорин, Н.** Букет алых роз...: [воспоминания украинского поэта Упеника об Исрафиле Мамедове] / Н.Зорин // Баку. – 1981. – 15 июля. – С. 3.

**1484.Подвиг героя не забыт:** [Мемориальная доска у дома Исрафила Мамедова в Кировабаде] // Вышка. – 1981. – 9 мая. – С. 4.

### 1990

**1485.Алиев, Ф.** Самый первый: [о первом азербайджанце – Герое Советского Союза Исрафиле Мамедове] / Ф.Алиев // Бакинский рабочий. – 1990. – 10 марта. – С. 4.

### 2006

**1486.Набиева, О.** Первый герой азербайджанского народа / Ольга Набиева // Вышка. – 2006. – 12 мая. – С. 7.

### 2009

**1487.Гулиев, Ф.** Мужество на века: Гянджинцы вместе со своей страной отмечают 90-летие со дня рождения первого азербайджанца – Героя Советского Союза Исрафила Мамедова / Фазиль Гулиев // Азербайджанские известия . – 2009. – 9 мая. – С. 1.

### 2010

**1488.Впятером на батальон** // Азербайджанский конгресс.– 2010. – 2 апреля. – С. 11.

### 2016

**1489.Мамедов, И.** В ожесточенных боях...: [в деревне Пустыньке, близ Новгорода] / Исрафиль Мамедов // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Григорченко. – Баку, 2016. – С. 147–149.

**1490. Сын солнечного Азербайджана защищал седой Новгород: Строки из биографии // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 146.**

**Герой Советского Союза,  
академик Зия Буниятов**

**1945**

**1491. Герой Советского Союза Зия Буниятов:** погрудный портрет // Бакинский рабочий. – 1945. – 6 апреля. – С. 2.

**1946**

**1492. Буниатов, З.** Наказ Родины: [описание боевого подвига] / Зия Буниатов // Бакинский рабочий. – 1946. – 28 апреля. – С. 2.

**1969**

**1493. Долгов, О.** Герой Советского Союза Зия Муса оглы Буниятов / О.А.Долов, А.Дорофеев // История Бакинского высшего общевойскового командного училища. – Баку, 1969. – С. 78–80.

**1973**

**1494. Буниятов, З.** Память сердца: [воспоминания Героя Советского Союза, ветерана 18-й армии] / Зия Буниятов // Ветераны помнят. – Баку, 1973. – С. 23–25.

**1975**

**1495. Василенко, В.** История и память: очерк / В.Василенко // Литературный Азербайджан. – 1975. – № 3. – С. 108–114.

**1981**

**1496. Каграманов, Дж.** Ученый воин: (о награждении академика Зия Буниятова и отдельная статья о нем в связи с 60-летием со дня рождения) / Дж.Каграманов // Бакинский рабочий. – 1981. – 29 декабря. – С. 3.

**1985**

**1497. Беззаветное служение Родине:** к 40-летию Победы // Агитплакат. – Баку, 1985.

**1498. Буниятов, З.** Пережито лично: (беседа с героем Советского Союза) / Зия Буниятов // Театральная жизнь. – 1985. – № 2. – С. 26.

**1499. Зотов, Б.** Курсант, фронтовик, академик / Б.Зотов // Ленинское знамя. – 1985. – 25 апреля.

**1500. Мирзоев, О.** Подвиг на всю жизнь / О.Мирзоев // Вышка. – 1985. – 4 мая.

**1501. Михайлушкин, А.** Нам пишут...: обзор писем читателей: (о героических подвигах З.М.Буниятова) / А.Михайлушкин // Ветеран войны. – 1985. – № 5. – С. 49–57.

**1502. Мухина, З.** Расписалась рота на рейхстаге / З.Мухина // Бакинский рабочий. – 1985. – 8 мая.

**1503. Сенецкая, И.** Прими, Отчизна, клятву юности! / И.Сенецкая // Советский патриот. – 1985. – 12 мая.

**1504. Славный путь воина – ученого** // Бюллетень Советский Азербайджан. – 1985. – № 2. – С. 27–29.

**1995**

**1505. Буниятов, З.** Один на всех этот праздник Победы / Зия Буниятов // Вестник русской общины Азербайджана. – 1995. – 19, 26 мая.

**1506. Керимова, С.** Война – далекая и близкая...: Как ее помнит известный ученый-востоковед, академик, Герой Советского Союза Зия Буниятов / Седагет Керимова // Гюнай. – 1995. – 27 апреля.

**1507.Образец мужества и стойкости:** Зия Буняитов // Годы суровых испытаний. – Баку, 1995. – С. 33–37.

**1996**

**1508.Буняитов, З.** Наденем все награды, ветераны / Зия Буняитов // Бакинский рабочий. – 1996. – 9 мая. – С. 1.

**1509.Мирзоева, С.** Зия Буняитов: Суд совести – всего превыше / С.Мирзоева // Вестник русской общины. – 1996. – 13 марта. – С. 5.

**1510.Рафаилова, Т.** Зия Буняитов: «Мы все остались там...» / Т.Рафаилова // Зеркало. – 1996. – 14 сентября.

**2000**

**1511.Гритченко, А.** Не зная страха... / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 35–45.

**2003**

**1512.Асадов, Ф.** О книгах и о жизни З.М.Буняитова / Ф.Асадов // Элм. – 2003. – 11 декабря. – С. 5.

**2010**

**1513.Командир штрафной роты:** о герое Советского Союза Зия Буняитове // Азербайджанский конгресс. – 2010. – 23 апреля. – С. 11.

**2016**

**1514.Гритченко, А.** Не зная страха... / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 150–158.

**2017**

**1515.Гритченко, А.** Не зная страха...: Зия Буняитов / А.Гритченко // Azərbaycan veterani. – 2017. – 6 мая. – С. 19.

**Герой Советского Союза  
Гафур Мамедов**

**1943**

**1516.Айро, С.** Имя, овеянное славой / С.Айро // Бакинский рабочий. – 1943. – 1 августа. – С. 2.

**1517.Семенов, М.** Кафур Мамедов – Герой Советского Союза / М.Семенов // Вышка. – 1943. – 3 августа. – С. 2.

**1945**

**1518.Герой Советского Союза Кафур Мамедов** // Вышка. – 1945. – 9 октября. – С. 3.

**1946**

**1519.Бессмертный подвиг** // Бакинский рабочий. – 1946. – 13 февраля. – С. 2.

**1949**

**1520.[О подвиге Гафура Мамедова в годы ВОВ]** // ВЛКСМ в цифрах и фактах. – Москва, 1949. – С. 51.

**1961**

**1521.Маковский, А.А.** [О матросе Гафуре Мамедове] / А.А.Маковский, Б.М.Дадченко // Каспийская Краснознаменная / А.А.Маковский, Б.М.Дадченко. – Москва, 1961. – С. 146–178.

**1973**

**1522.Борисов, Р.** Высота бессмертия: [книга московского литератора А.Маковского о Герое Советского Союза Гафуре Мамедове] / Р.Борисов // Вышка. – 1973. – 18 октября. – С. 4.

**1523.Гайдуков, И.** Бой на высоте 614,4: [в котором матрос Кафур Мамедов заслонил собой командира от вражеской пули] / И.Гайдуков // Вышка. – 1973. – 31 октября. – С. 3.

**1524. Гайдуков, П.** От родного причала: [о героическом подвиге Гафура Мамедова] / П.Гайдуков // Ветераны помнят. – Баку, 1973. – С. 13–17.

**1980**

**1525. Шагнувший в бессмертие:** Закладка памятника Герою Советского Союза Кафуру Мамедову в Баиловском сквере // Баку. – 1980. – 28 июля. – С. 1.

**1982**

**1526. Гритченко, А.** Бессмертие: к 40-летию подвига Кафура Мамедова / Александр Гритченко // Баку. – 1982. – 9 ноября. – С. 3.

**1985**

**1527. В мраморе и бронзе:** [скульптурные бюсты Гафуру Мамедову и В.А.Яврумову] // Бакинский рабочий. – 1985. – 9 мая. – С. 4.

**2000**

**1528. Гритченко, А.** Секунды подвига... / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 190–196.

**2002**

**1529. Гритченко, А.** Вечного тебе плавания, Кафур!: Подвигу – 60 лет / Александр Гритченко // Бакинский рабочий. – 2002. – 23 октября. – С. 4.

**2016**

**1530. Матрос спас жизнь командира** // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 210–215.

**2018**

**1531. Салаев, Г.** Сыновья Азербайджана, одержавшие победу над фашизмом / И.Салаев // Эхо. – 2018. – 5 мая. – С. 13.

**Герой Советского Союза  
Хыдыр Мустафаев**

**1944**

**1532. Айро, С.** Герой Фастова / С.Айро // Бакинский рабочий. – 1944. – 26 июля. – С. 3.

**1533. Воины-азербайджанцы** // Вышка. – 1944. – 21 января. – С. 2.

**1534. Встреча Героя Советского Союза Х.Мустафаева с нефтяниками** // Вышка. – 1944. – 26 июля. – С. 3.

**1535. Герой Советского Союза Хыдыр Мустафаев** // Бакинский рабочий. – 1944. – 16 января. – С. 1.

**1536. Герой Советского Союза Хыдыр Мустафаев:** [со своей дочерью Гюльтакин, фотоснимок] // Вышка. – 1944. – 24 июля. – С. 3.

**1537. Мустафаев, Х.** Решение командира: [план атаки города Фастова] / Хыдыр Мустафаев // Красная Звезда. – 1944. – 9 февраля. – С. 3.

**1945**

**1538. Мустафаев, Х.** Победа, завоеванная кровью: [войска 1-го Украинского фронта соединились союзными англо-американскими войсками в центре Германии] / Х.Мустафаев, Е.Цыганов, Н.Бокий, В.Покровский // Бакинский рабочий. – 1945. – 28 апреля. – С. 2.

**1971**

**1539. Гусейнов, Р.** Герой Фастова / Р.Гусейнов // Агитатор. – 1971. – № 16. – С. 29–30.

1972

**1540. Носков, Е.** Сигнал «145-К» / Е.Носков // Военно-исторический журнал. – 1972. – № 9. – С. 38–50.

1975

**1541. Х.Г.Мустафаев:** некролог // Бакинский рабочий. – 1975. – 23 мая. – С. 3.

1976

**1542. Книга о героях, о массовом героизме: «Земля в огне»** Маршала, дважды Героя Советского Союза И.И.Якубовского: [во всех главах книги рассказывается о героизме Хыдыра Мустафаева] // Баку. – 1976. – 24 апреля. – С. 2.

2000

**1543. Гритченко, А.** И снова – бой! / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 48–51.

2006

**1544. Алиев, Ф.** Герой Фастова: к 100-летию Героя Советского Союза Хыдыра Мустафаева / Ф.Алиев // Каспий. – 2006. – 9 мая. – С. 8.

### Герой Советского Союза Адиль Гулиев

1943

**1545. В боях за Брянск отличился отважный сын азербайджанского народа гвардии-лейтенант Адиль Кулиев //** Бакинский рабочий. – 1943. – 5 октября. – С. 1.

**1546. Летчики гвардейцы из Баку:** О боевых подвигах питомцев азербайджанского комсомола: [О летчике, гвардееце Адиле Кулиеве и гвардии старшем сержанте, стрелке-радисте Таджеддине Эфендиеве, награжденных орденом «Красной Звезды»] // Бакинский рабочий. – 1943. – 15 июня. – С. 1.

1945

**1547. Айро, С.** Крылатый богатырь: [О присвоении звания Героя Советского Союза, гвардии капитану, летчику – истребителю Адилю Кулиеву] / С.Айро // Бакинский рабочий. – 1945. – 2 марта. – С. 1.

**1548. В** Баку приехал в кратковременный отпуск Герой Советского Союза, гвардии капитан, летчик Адиль Гусейнович Кулиев // Бакинский рабочий. – 1945. – 13 апреля. – С. 2.

**1549. Герой Советского Союза Адиль Кулиев в Баку //** Вышка. – 1945. – 12 апреля. – С. 3.

**1550. Герой Советского Союза Адиль Кулиев //** Вышка. – 1945. – 2 марта. – С. 2.

**1551. Погрудной портрет Героя Советского Союза, доблестного сына азербайджанского народа Адилля Кулиева //** Комсомольская правда. – 1945. – 15 апреля. – С. 1.

1946

**1552. Воспитанник Бакинского комсомола //** Молодежь Азербайджана. – 1946. – 18 августа. – С. 2.

**1553. Герой Советского Союза Кулиев //** Коммунист (Арм.ССР). – 1946. – 9 мая. – С. 2.

**1554. Кулиев, А.** Незабываемый день / Адиль Кулиев // Вышка. – 1946. – 9 мая. – С. 2.

1949

**1555. Кулиев, А.** Воспитанники комсомола: [О героических подвигах крылатых богатырей Азербайджана А.Кулиеве, П.Климове, Е.Цыганове, Г.Б.Алиеве и А.Самедове] / Адиль Кулиев // Молодёжь Азербайджана. – 1949. – 17 июля.

1968

**1556. Провалинский, М.** «...неба Отчизны» / М.Провалинский // Каспиец. – 1968. – 18 августа. – С. 3.

1969

**1557. Кулиев, А.** Нас было трое: К 25–летию освобождения Вильнюса от немецко-фашистских захватчиков / Адиль Кулиев // Вышка. – 1969. – 13 июля. – С. 2.

1970

**1558. Алиев, С.** Верность присяге: [О книге летчика А.Г.Кулиева «Огненное небо», выпущенное издательством «Гянджлик»] / С.Алиев // Бакинский рабочий. – 1970. – 12 июня. – С. 4.

**1559. Зайцев, В.** Сорок минут мужества / В.Зайцев // Вышка. – 1970. – 11 февраля. – С. 3.

**1560. Кариелян, С.** Человек с Золотой Звездой / С.Кариелян // Советский авиатор. –1970. – 8 мая. – С. 3.

1973

**1561. Сорок минут мужества** // Агитатор. – 1973. – № 15. – С. 23–24.

1979

**1562. Алиев, Ф.** Высшая награда за подвиг: [Материалы, хранящиеся в Центральном архиве республики о Героях Советского Союза Адиле Кулиеве и Никите Дорофееве] / Ф.Алиев // Бакинский рабочий. – 1979. – 12 июля. – С. 4.

1982

**1563. Корман, М.** Смерть презревший / М.Корман // Молодежь Азербайджана. – 1982. – 8 мая. – С. 3.

1983

**1564. Ахмедов, И.** В годы суровых испытаний / И.Ахмедов, Л.Бородецкий, Р.Зейналов // Общество патриотическое, оборонное / И.Ахмедов, Л.Бородецкий, Р.Зейналов. – Баку, 1983. – С. 25–27.

1992

**1565. А.Г.Кулиев:** некролог // Бакинский рабочий. – 1992. – 18 декабря. – С. 4.

1995

**1566. Гасanova, M.** Увековечение памяти героя предоставили... его жене / М.Гасanova // Вышка. –1995. – 4 февраля. – С. 3.

1997

**1567. Алескерова, С.** Он верил в победу и готов был отдать за нее жизнь / С.Алескерова // Вышка. – 1997. – 21 ноября. – С. 7.

1998

**1568. Кулиев Адиль:** [Краткая биография летчика-штурмовика, Героя Советского Союза] // Память о героях живет... – Баку, 1998. – С. 29–30.

2000

**1569. Гритченко, А.** Крылья мужества / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 51–53.

2015

**1570. Джумазаде, В.** Мастер воздушного боя: Герой Советского Союза Адиль Кулиев за годы войны совершил 265 боевых вылетов, лично сбил 18 вражеских самолетов / Валентин Джумазаде // Азербайджанские известия. – 2015. – 2 апреля. – С. 3.

2016

**1571. Гритченко, А.** Крылья мужества: [штрихи боевой биографии Адилля Кулиева] / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в докумен-

тах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А Гритченко. – Баку, 2016. – С.321–323.

**Герой Советского Союза  
Габибулла Гусейнов**

**1945**

**1572. Герой Советского Союза – гвардии полковник Габибулла Эйнуллаевич Гусейнов //** Вышка. – 1945. – 17 ноября. – С. 2.

**1946**

**1573. Сулейманов, У.** Ценою жизни: несколько ярких страниц боевой жизни бесстрашного артиллериста, гвардии полковника Героя Советского Союза Г.Э.Гусейнова / У.Сулейманов // Вышка. – 1946. – 24 ноября. – С. 3.

**1959**

**1574. Юсифова, С.** С верой в победы / С.Юсифова // Молодежь Азербайджана. – 1959. – 9 декабря. – С. 2.

**1970**

**1575. Бородецкий, Л.** Родиной призванный / Л.Бородецкий // Вышка. – 1970. – 21 октября. – С. 3.

**1972**

**1576. Гусейнов, Р.** Звезды не меркнут / Р.Гусейнов // Агитатор [Б]. – 1972. – № 15. – С. 28–30.

**1577. Журавков, Д.** Слово о комдиве Габибулле Гусейнове / Д.Журавков // Баку. – 1972. – 5 июля. – С. 3.

**1973**

**1578. Бородецкий, Л.** Шел по войне офицер / Л.Бородецкий // Звезды не меркнут: очерки. – Калининград. 1973. – С. 83–87.

**1975**

**1579. Бородецкий, Л.** Командир гвардейской дивизии / Л.Бородецкий // Вышка. – 1975. – 7 марта. – С. 4.

**1580. Гусейнов Габибулла Эйнуллаевич //** Золотые звезды Азербайджана. – Баку, 1975. – С. 288–291.

**1987**

**1581. Гусейнов Габибулла Эйнулла оглы: 1910-1945 //** Герои Советского Союза. Краткий биографический словарь. – Том 1. – Москва. 1987. – С. 397–398.

**1998**

**1582. Гусейнов, Г.Э. //** Память о героях живет. – Баку, 1998. – С. 23–24.

**2005**

**1583. Алиев, Ф.** Что бы умирая, воплотиться / Ф.Алиев // Бакинский рабочий. – 2005. – 15 апреля. – С. 3.

**Герой Советского Союза  
Мелик Магеррамов**

**1944**

**1584. Кулиев, Г.** Герой Советского Союза Мелик Магеррамов: погрудной портрет / Г.Кулиев // Бакинский рабочий. – 1944. – 2 апреля. – С. 1.

**1585. Левин, К.** Герой одной роты / К.Левин // Бакинский рабочий. – 1944. – 1 мая. – С. 3.

**1586. Под знаменем дружбы //** Бакинский рабочий. – 1944. – 1 мая. – С. 3.

**1587. Салимов, А.** На родине Мелика Магеррамова: [статья секретаря Ахсулинского райкома КП [б] Азербайджана] / А.Салимов // Бакинский рабочий. – 1944. – 12 февраля. – С. 1.

1984

**1588. Бабаев, М.** Наставник молодежи / М.Бабаев // Бакинский рабочий. – 1984. – 24 апреля. – С. 4.

2000

**1589. Алиев, Ф.** Его рота грудью проложила путь через Днепр / Фикрет Алиев // Бакинский рабочий. – 2000. – 29 августа. – С. 6.

**1590. Алиева, Р.** За проявленные мужество и героизм...: [о 80-летнем юбилее последнего Героя Советского Союза из Азербайджана Мелика Магеррамова] / Р.Алиева // Бакинский рабочий. – 2000. – 12 октября. – С. 4.

**1591. Гритченко, А.** Золотая звезда командира / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 26–35.

**1592. Магеррамов, М.** Героев наших имена: [Герой Советского Союза, полковник в отставке о сборнике «Герои огненных лет», посвященном славным воспитанникам Азербайджана, совершивших подвиги в годы Великой Отечественной войны] / М.Магеррамов // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 12–17.

2001

**1593. Возвратился в Баку, встретившись в Москве с Владимиром Путиным:** [участник ВОВ, Герой Советского Союза Мелик Магеррамов] // Бакинский рабочий. – 2001. – 12 мая. – С. 3.

2004

**1594. В последний путь:** [похороны Героя Советского Союза Мелика Магеррамова] // Бакинский рабочий. – 2004. – 20 июля. – С. 3.

**1595. Мелик оглы Магеррамов:** [некролог] // Бакинский рабочий. – 2004. – 17 июля. – С. 2.

2016

**1596. Гритченко, А.** Золотая звезда командира / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 159–168.

**Герой Советского Союза  
Халил Мамедов**

1945

**1597. Герой Советского Союза Халил Мамедов:** погрудной портрет // Бакинский рабочий. – 1945. – 1 сентября. – С. 1.

**1598. Мамедов, Р.** Горжусь братом героям: погрудной портрет / Р.Мамедов // Вышка. – 1945. – 6 августа. – С. 3.

1969

**1599. Имя героя – на башне танка:** [о присвоении имени нашего земляка – Героя Советского Союза Халила Мамедова лучшему танковому экипажу] // Вышка. – 1969. – 14 мая. – С. 3.

1985

**1600. Алиев, Ф.** Вернулся героем / Ф.Алиев // Молодежь Азербайджана. – 1985. – 7 марта. – С. 4.

1986

**1601. Алиева, Э.** Жизнь во имя жизни / Э.Алиева // Бакинский рабочий. – 1986. – 6 мая. – С. 3.

1989

**1602. Мамедов Х.М.:** некролог // Бакинский рабочий. – 1989. – 23 февраля. – С. 3.

1996

**1603. Бабаева, С.** Боевой путь героя / С.Бабаева // Азербайджан. – 1996. – 22 июня. – С. 2.

2004

**1604. Алиев, Ф.** Мастер дерзких атак / Фикрет Алиев // Бакинский рабочий. – 2004. – 5 мая. – С. 8.

**Герой Советского Союза  
Бахятдин Мирзоев**

1945

**1605. Герой Советского Союза - Бахятдин Мирзоев:** [старший лейтенант, награжден орденами Отечественной войны 1 степени и Красной звезды] // Бакинский рабочий. – 1945. – 17 апреля. – С. 1.

1966

**1606. Меерович, Е.** Дорога. Пройденная дважды: [Герой Советского Союза Б.Ш.Мирзоев – ветеран 416-й Азербайджанской стрелковой дивизии на местах прежних боев] / Е.Меерович // Бакинский рабочий. – 1966. – 18 декабря. – С. 3–4; 23, 30 декабря. – С. 3.

1967

**1607. Меерович, Е.** Дорога пройденная дважды: [Герой Советского Союза Б.Ш.Мирзоев – ветеран 416-й Азербайджанской стрелковой дивизии на местах прежних боев] / Е.Меерович // Бакинский рабочий. – 1967. – 6, 22 января. – С. 3.

1973

**1608. Колбенков, В.** Меткие пушки Бахятдина Мирзоева / В.Колбенков // Вышка. – 1973. – 14 февраля. – С. 3.

1984

**1609. Михайлов, М.** Фронтовыми дорогами / М.Михайлов // Баку. – 1984. – 14 апреля. – С. 3.

**1610. Слава ветерана** // Баку. – 1984. – 23 августа. – С. 4; Вышка. – 1984. – 23 августа. – С. 4.

2000

**1611. Гритченко, А.** Фронтовые дороги: [о сражении 416-й стрелковой дивизии, 1054-й артиллерийского полка] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 55–57.

**Герой Советского Союза  
Наджафкули Рафиев**

1944

**1612. Айро, С.** Герой Советского Союза Наджафкули Рафиев / С.Айро // Бакинский рабочий. – 1944. – 18 ноября. – С. 1.

**1613. Герой Советского Союза – младший лейтенант Наджафкули Рафиев** // Бакинский рабочий. – 1944. – 18 мая. – С. 1.

1945

**1614. Рафиев, Н.** Мы отступили свою любимую родину: / Н.Рафиев // Бакинский рабочий. – 1945. – 6 ноября. – С. 3.

1965

**1615. Гаджибеклинский, К.** «Я – Баку, бой продолжаю» / К.Гаджибеклинский // Баку. – 1965. – 9 февраля. – С. 3.

1970

**1616. Н.Р.Рафиев:** некролог // Бакинский рабочий. – 1970. – 26 декабря. – С. 4.

1977

**1617. Акулов, П.** Имени героя: [названа улица именем героя Наджафкули Рафиева в Минске] / П.Акулов // Бакинский рабочий. – 1977. – 15 января. – С. 3.

1981

**1618. Улица имени брата** // Вышка. – 1981. – 27 сентября. – С. 3.

1988

**1619. Провалинский, М.** В сердце народном: [увековечении памяти Н.Рафиева] / М.Провалинский // Баку. – 1988. – 11 августа. – С. 2.

1992

**1620. Алиев, Ф.** Пока не вышвырнули с родной земли... / Ф.Алиев // Вышка. – 1992. – 14 апреля. – С. 3.

2003

**1621. Алиев, Ф.** Подвиг героя / Фикрет Алиев / Бакинский рабочий. – 2003. – 19 апреля. – С. 3.

2020

**1622. Память Героя Советского Союза Наджафгулу Рафиева почтили в Минске** // Бакинский рабочий. –2020. – 8 мая. – С. 6.

**Герой Советского Союза  
Рихард Зорге**

1964

**1623. Ральф де Т.** Вместе с Рихардом Зорге / Ральф де Толедано // За рубежом. – 1964. – № 52. – С. 12–14.

1965

**1624. Понизовский, В.** Соратники Рихарда Зорге: [о советских разведчиках К.Римм и Л.И.Римм] / В.Понизовский // Комсомольская правда. – 1965. – 4 июля; Советская Эстония. – 1965. – 7 июля. – С. 5.

**1625. Ральф де, Т.** Вместе с Рихардом Зорге / Ральф де Толедано // Баку. – 1965. – 23, 25, 26, 27 января.

1966

**1626. Мадер, Ю.** Новое о Рихарде Зорге / Ю.Мадер // Правда Украины. – 1966. – 4 марта. – С. 3.

**1627. Письма, записки и последние слова Рихарда Зорге 26 июня 1941 г. – 7 ноября. 1944 г.** // Говорят погибшие герои. Предсмертные письма советских борцов против немецко-фашистских захватчиков. – Москва, 1966. – С. 487–492.

1967

**1628. Еще раз о деле Р.Зорге:** по поводу тенденциозных публикаций о его деятельности // Молодежь Азербайджана. – 1967. – 1 октября.

1969

**1629. Эйдинов, А.** За кулисами следствия / А.Эйдинов // Молодежь Азербайджана. – 1969. – 2 октября. – С. 4.

1970

**1630. Каменкович, И.** На улице Зорге в Берлине / И.Каменкович // Бакинский рабочий. – 1970. – 27 августа. – С. 4.

1971

**1631. Герчиков, Л.** ЖЗЛ о Рихарде Зорге: [о выходе в свет книги «Зорге» Марии и Михаила Колесниковых] / Леонид Герчиков // Баку. – 1971. – 28 апреля. – С. 3.

1973

**1632. Ильин, К.** Слава нашего земляка: [Рихарда Зорге в ГДР] / К.Ильин // Вышка. – 1973. – 30 июня. – С. 4.

**1633. Инжашвили, И.** Где родился Р.Зорге / И.Инжашвили // Вышка. – 1973. – 26 мая. – С. 4.

**1634. Каменкович, И.** Боевые соратники Р.Зорге / И.Каменкович // Молодежь Азербайджана. – 1973. – 2 августа. – С. 3.

1974

**1635. Инжашвили, И.** Наш легендарный земляк: 30 лет со дня гибели Рихарда Зорге / И.Инжашвили // Вышка. – 1974. – 8 ноября. – С. 4.

**1636. Кондрашев, Ф.** Доктор Зорге / Ф.Кондрашев // Московская правда. – 1974. – 12 ноября. – С. 3.

**1637. Понизовский, В.** Подвиг Рамзая / В.Понизовский // Комсомольская правда. – 1974. – 5 ноября С. 8.

1975

**Рихард Зорге – 80**

**1638. Ахмедов, И.** В память о герое разведчика / И.Ахмедов // Вышка. – 1975. – 26 января. – С. 1.

**1639. Волков, Ф.** Записки Зорге: [глава из книги «Подвиг Рихарда Зорге】 / Ф.Волков // Советская Россия. – 1975. – 22, 23, 26 сентября.

**1640. Гашимов, Р.** В память о Рихарде Зорге: [в школе № 90 имени Рихарда Зорге] / Р.Гашимов // Вышка. – 1975. – 26 марта. – С. 4.

**1641. Голяков, С.** Визитная карточка Зорге: [неизвестные страницы героической биографии] / С.Поляков, В.Понизовский // Комсомольская правда. – 1975. – 4,5 октября. – С. 4.

**1642. Каменкович, И.** Рихард Зорге – наш земляк / И.Каменкович // Молодежь Азербайджана. – 1975. – 7 октября. – С. 4.

**1643. Каменкович, И.** Соратники Зорге: Привет всем бакинцам! / И.Каменкович // Вышка. – 1975. – 25 мая. – С. 4.

**1644. Мадатов, Г.** Память о герое вечна: к 80-летию со

дня рождения Р.Зорге / Гараш Мадатов // Вышка. – 1975. – 4 октября. – С. 4.

**1645. От соратников Р.Зорге** // Бакинский рабочий. – 1975. – 12 октября. – С. 3; 13 октября. – С. 3.

**1646. Рихард Зорге – коммунист, патриот** // Баку. – 1975. – 4 октября. – С. 3.

**1647. Синицын, В.** Рыцарь идей / В.Синицын // Бакинский рабочий. – 1975. – 4 октября. – С. 4.

1976

**1648. Памяти нашего земляка – героя:** [выпущена марка имени Р.Зорге в ГДР] // Баку. – 1976. – 20 февраля. – С. 4.

1977

**1649. Каменкович, И.** Памяти разведчика: [VI Всесоюзный слет коллективов, носящих имя Героя Советского Союза Рихарда Зорге в Ленинграде] / И.Каменкович // Молодежь Азербайджана. – 1977. – 16 августа. – С. 3.

1978

**1650. Корренс, Э.** Он был другом Р.Зорге: [интервью с Эрихом Корренсом в ГДР] / Э.Корренс // Вышка. – 1978. – 1 апреля. – С. 3.

1980

**1651. Каменкович, И.** Дом Р.Зорге / И.Каменкович // Молодежь Азербайджана. – 1980. – 19 июня. – С. 3.

1981

**1652. Немеркнувший подвиг:** открытие памятника Рихарду Зорге в Баку // Бакинский рабочий. – 1981. – 8 мая. – С. 1–2.

**1653. Цигаль, В.** Прославленному земляку бакинцев: [об открытии памятника Р.Зорге, созданного автором в соавторстве с архитектором Р.Г.Алиевым и конструктором Ю.Д.Дубовым] / В.Цигаль // Советская культура. – 1981. – 15 мая. – С. 3.

1982

- 1654. Каменкович, И.** Навсегда в памяти народной / И.Каменкович // Бакинский рабочий. – 1982. – 29 июня. – С. 4.

1984

- 1655. Вернер, Р.** Многому я научилась у Зорге / Р.Вернер // Вышка. – 1984. – 30 декабря. – С. 3.

1991

- 1656. Каменкович, И.** Последний бой Рамзая / И.Каменкович // Вышка. – 1991. – 16 ноября. – С. 4.

1997

- 1657. Бакинцы чтят память своего земляка** // Бакинский рабочий. – 1997. – 7 октября. – С. 6.

2005

- 1658. Ага-заде, З.** «Я, Рихард Зорге, родился в Баку...» / З.Ага-заде // Бакинский рабочий. – 2005. – 5 августа. – С. 4.

2008

- 1659. Мамедов, Р.** Рихард Зорге / Рамин Мамедов // Люди одной земли / Р.Мамедов. – Баку, 2008. – С. 40–42.

2014

- 1660. В Баку почтили память разведчика Рихарде Зорге:** [Российском информационно-культурном центре] // Ежедневные новости. – 2014. – 21 ноября. – С. 5.

2015

- 1661. В Баку отметили 120-летие Рихарда Зорге:** [в пресс-службе Российского информационно-культурного центра] // Бакинский рабочий. – 2015. – 9 октября. – С. 4.

- 1662. В Музее военной истории Азербайджана отметили 120-летие со дня рождения легендарного разведчика Рихарда Зорге** // Бакинский рабочий. – 2015. – 1 октября. – С. 6.

2020

- 1663. Рзаев, Р.** Рихард Зорге. Боец невидимого фронта / Рауф Рзаев // Бакинский рабочий. – 2020. – 14 мая. – С. 4.

**Герой Советского Союза  
Павел Климов**

1941

- 1664. Минкевич, Д.** Летчик Климов / Д.Минкевич // Бакинский рабочий. – 1941. – 2 ноября. – С. 1.

1943

- 1665. Айро, С.** Сокол Заполярья / С.Айро // Бакинский рабочий. – 1943. – 15 августа. – С. 2.

- 1666. Два друга, два героя:** [Бакинец – старший лейтенант Павел Климов и старший лейтенант Николай Бокий прославили себя, свое соединение великими подвигами: обоим присвоено звание Героя Советского Союза] // Бакинский рабочий. – 1943. – 28 ноября. – С. 3.

1944

- 1667. Отважные летчики – воспитанники нефтяного Баку – Евгений Цыганов и Павел Климов** // Вышка. – 1944. – 12 августа. – С. 2.

1982

- 1668. Полонский, Л.** Дорогие для нас имена: [Мемориал, открывшийся в школе № 23, посвященный погившим в Великой Отечественной войне лётчикам Евгению Цыганкову и Павлу Климову] / Л.Полонский // Бакинский рабочий. – 1982. – 9 мая. – С. 4.

1983

- 1669. Ахмедов, И.** В годы суровых испытаний / И.Ахмедов, Л.Бородецкий, Р.Зейналов // Общество патриотическое, оборонное / И.Ахмедов, Л.Бородецкий, Р.Зейналов. – Баку, 1983. – С. 32.

**Герой Советского Союза**  
Владимир Баландин

1944

**1670.** Летчик, гвардии лейтенант В.А.Баландин, награжденный орденом Красного Знамени и орденами Отечественной войны I и II степени // Вышка. – 1944. – 24 марта. – С. 1.

**1671. Романов, К.** Наш бакинец / К.Романов // Вышка. – 1944. – 28 апреля. – С. 2.

1959

**1672. Гухман, И.** Мы помним тебя, Володя!: О Сураханском юноше, военном летчике, Герое Советского Союза Владимире Баландине] / И.Гухман // Молодежь Азербайджана. – 1959. – 25 ноября

1968

**1673. Исмайлов, Г.** Орленок из Сураханов / Г.Исмайлов // Спорт. – 1968. – 1 февраля. – С. 1.

1975

**1674. Зайцев, В.** Монолог героя / В. Зайцев // Вышка. – 1975. – 14 февраля. – С. 3.

1983

**1675. Ахмедов, И.** В годы суровых испытаний / И.Ахмедов, Л.Бородецкий, Р.Зейналов // Общество патриотическое, оборонное / И.Ахмедов, Л.Бородецкий, Р.Зейналов. – Баку, 1983. – С. 29–30.

1998

**1676. Баландин Владимир** // Память о героях живет... – Баку, 1998. – С. 20.

**Герой Советского Союза**  
Лев Маневич

1965

**1677. Платонов, Б.** Герой – бакинец, наш земляк: [новое о Льве Маневиче: о посмертном присвоении звания Героя Советского Союза славному разведчику Льву Ефимовичу Маневичу] / Б.Платонов // Баку. – 1965. – 24 февраля. – С. 4.

1969

**1678. Воробьев, Е.** Его звали Этьен: [отрывок из романа «Земля, до востребования»] / Е.Воробьев // Вышка. – 1969. – 28, 29, 30, 31 октября; 4, 5, 8, 11, 12, 13 ноября.

**1679. Мар, Р.** Товарищ Этьен: [рассказ] / Р.Мар // Литературная газета. – 1969. – 19 марта. – С. 3.

1971

**1680. Герчиков, Л.** О Маневиче – значит, о Баку: [о будущем фильме «Мосфильма» «Земля, до востребования» посвященном Л.Маневичу] / Л.Герчиков // Баку. – 1971. – 5 июня.

1972

**1681. Нурджаханоглы, А.** «Земля до востребования»...: [фильм о нашем земляке Льве Маневиче] / А.Нурджаханоглы // Баку. – 1972. – 2 октября. – С. 2.

1973

**1682. Пейзель, М.** Величие духа человеческого / М.Пейзель // Баку. – 1973. – 5 апреля. – С. 4.

1987

**1683. Чихвариани, А.** Его звали Этьен / А.Чихвариани // Баку. – 1987. – 21 декабря. – С. 3.

#### 4.5. Азербайджанцы-участники Великой Отечественной войны

**1941**

**1684.** Азербайджанский народ гордится Кемалем Касумовым // Вышка. – 1941. – 10 июля. – С. 1.

**1685.** Виленский, Э. Политрук Кемал Касумов / Э. Виленский // Известия. – 1941. – 4 июля. – С. 3; Бакинский рабочий. – 1941. – 9 июля. – С. 3.

**1686.** Глан, Д. Бакинец: [о командире зенитной батареи, лейтенанте Давиде Тенце] / Д. Глан // Бакинский рабочий. – 1941. – 18 сентября. – С. 2.

**1687.** Гончарюк, И. В семье героя: [Кемала Касумова] / И. Гончарюк // Бакинский рабочий. – 1941. – 15 июля. – С. 4.

**1688.** Гончарюк, И. Рассказ о рядовом бойце: [Аскерове Али] / И. Гончарюк // Бакинский рабочий. – 1941. – 7 ноября. – С. 3.

**1689.** Кириянов, В. Снайпер-истребитель Ильяс Исмайллов / В. Кириянов // Бакинский рабочий. – 1941. – 31 июля. – С. 2.

**1690.** Минкевич, Д. Восемнадцать дней в боях: [бакинцы Корнев и Мустафаев на фронте войны] / Д. Минкевич // Бакинский рабочий. – 1941. – 4 сентября. – С. 2.

**1691.** Минкевич, Д. Летчик Климов: [о капитане авиации Викторе Климове] / Д. Минкевич // Бакинский рабочий. – 1941. – 2 ноября. – С. 1.

**1692.** Мой сын: рассказ матери политрука Кемала Касумова – Хавер Сулейман кызы // Вышка. – 1941. – 10 июля. – С. 3.

**1942**

**1693.** Абасов, А. Подвиг Абдулкадира Ахмедханова / А. Абасов, Г. Мусаев // Бакинский рабочий. – 1942. – 22 сентября. – С. 1.

**1694.** Абасов, А. Смелость: Южный фронт: [боев Ибрагимов своей смелостью и находчивостью помог замять вражеский блинда] / А. Абасов, Г. Мусаев // Вышка. – 1942. – 18 июня. – С. 1.

**1695.** Абасов, Ш. Гвардии сержант Шамиль Гусейнов / Ш. Абасов // Бакинский рабочий. – 1942. – 16 декабря. – С. 2.

**1696.** Аббасов, А. Гвардеец Мамедов / А. Аббасов // Бакинский рабочий. – 1942. – 7 октября. – С. 3.

**1697.** Аббасов, Э. Отважный разведчик Гаджибаба Агаев / Э. Аббасов, Г. Мусаев // Вышка. – 1942. – 29 июля. – С. 2.

**1698.** Аббасов, Э. Подвиг красноармейца Руфат Исламова / Э. Аббасов, Г. Мусаев // Бакинский рабочий. – 1942. – 6 августа. – С. 1.

**1699.** Агаджанов, Х. Встреча земляков с Ильяном Исмайловым: [в районе Агдаш] / Х. Агаджанов // Бакинский рабочий. – 1942. – 20 марта. – С. 3.

**1700.** Айро, С. Бесстрашный комиссар Амирулла Дадашев / С. Айро // Бакинский рабочий. – 1942. – 20 декабря. – С. 2.

**1701.** Айро, С. Гвардейцы / С. Айро // Бакинский рабочий. – 1942. – 2 сентября. – С. 2.

**1702.** Айро, С. Смелые разведчики: [Г. Асланов, И. Панахов, А. Раджабов и др.] / С. Айро // Бакинский рабочий. – 1942. – 15 июля. – С. 2.

**1703.** Анохин, А. Подвиг танкиста Зейналова: [о Ильясе Зейналове] / А. Анохин // Бакинский рабочий. – 1942. – 20 августа. – С. 1.

**1704.** Баранников, П. Командир конных разведчиков гвардеец Пирали Салимов / П. Баранников // Бакинский рабочий. – 1942. – 9 августа. – С. 1.

**1705.** Бесстрашный комиссар Амирулла Дадашев // Бакинский рабочий. – 1942. – 20 декабря. – С. 2.

**1706.** Бесстрашный разведчик Шамиль Гусейнов // Бакинский рабочий. – 1942. – 7 ноября. – С. 3.

**1707.** Военная хитрость Мирзы Рагимова // Бакинский рабочий. – 1942. – 22 ноября. – С. 1.

**1708. Военфельдшер Фаруг Султанов:** [с поля сражения вынес 29 раненых бойцов с их оружием] // Бакинский рабочий. – 1942. – 28 февраля. – С. 1.

**1709. Встреча с Ильяном Исмайловым:** [учителей, актива комсомола и работников искусств г. Баку] // Бакинский рабочий. – 1942. – 7 апреля. – С. 2.

**1710. Гвардец!:** [родным от бакинца орденоносца Давида Тенен, письма от действующей армии] // Вышка. – 1942. – 22 февраля. – С. 2.

**1711. Герой Отечественной Войны сержант Ильяс Исмайлов награжденный орденом Ленина:** [погрудной портрет] // Вышка. – 1942. – 21 марта. – С. 2.

**1712. Героизм санинструктора Акпера Джавадова** // Бакинский рабочий. – 1942. – 4 апреля. – С. 1.

**1713. Дважды орденоносец Аллахверди Керимов** // Бакинский рабочий. – 1942. – 12 августа. – С. 1.

**1714. Джрафоров, Дж.** Вперед, на Запад!: [о комиссаре Ага Джрафорове] / Дж.Джрафоров // Бакинский рабочий. – 1942. – 5 мая. – С. 2.

**1715. Джрафоров, Д.** Политрук Аскеров / Д.Джрафоров // Герои Крымского фронта. – Краснодар, 1942. – Вып.1. – С. 18–20.

**1716. Долгов, А.** Отважный патриот: [старший сержант Али Гусейнов] / А.Долгов // Вышка. – 1942. – 5 декабря. – С. 2.

**1717. Заманов, А.** Братья Джрафоровы: [Абдулла и Муса Джрафоровы] / Аббас Заманов // Бакинский рабочий. – 1942. – 1 апреля. – С. 1.

**1718. Курбаналиева, Х.** В первый рейс: [о капитане Шифермане] / Х.Курбаналиева // Бакинский рабочий. – 1942. – 5 апреля. – С. 1.

**1719. Летчик Бабаев сбил вражеский торпедоносец:** [Ставропольском фронте] // Бакинский рабочий. – 1942. – 1 апреля. – С.1.

**1720. Минометчик Джабуш Шихалиев:** награжден медалью «За отвагу» // Бакинский рабочий. – 1942. – 21 марта. – С. 1.

**1721. Минометчик Джабуш Шихалиев:** [мстит фашистским выходкам за сожженные и разграбленные села Украины славный сын азербайджанского народа] // Бакинский рабочий. – 1942. – 28 февраля. – С. 1.

**1722. Мусаев, Г.** Подвиг Джабара Рзаева / Г.Мусаев, А.Абасов // Вышка. – 1942. – 3 июля. – С. 1.

**1723. Перельман, Л.** Подвиг Бахтияра Керимова: [бойца азербайджанца уложившего 11 фашистов, павшего смертью героя] / Л.Перельман // Бакинский рабочий. – 1942. – 4 февраля. – С. 1.

**1724. Письмо летчиков Балтики матери летчика А.М. Шитова – Е.М.Шитовой и её ответ боевым друзьям сына** // Бакинский рабочий. – 1942. – 5 июля. – С. 4.

**1725. Подвиг Аждара Маниева:** [Крымский фронт] // Бакинский рабочий. – 1942. – 7 мая. – С. 2.

**1726. Подвиг сержанта Гаджиева:** [о Насире Гаджиеве] // Бакинский рабочий. – 1942. – 9 апреля. – С. 2.

**1727. Политрук Аскеров** // Бакинский рабочий. – 1942. – 5 мая. – С. 2.

**1728. Рагимов, М.** Военная хитрость Мирзы Рагимова: [интервью с командирами части] / Мирза Рагимов // Бакинский рабочий. – 1942. – 22 февраля. – С.1.

**1729. Раджабов, К.** Боевые дела части подполковника Аббасова: [об Акиме Аббасове] / К.Раджабов // Бакинский рабочий. – 1942. – 3 апреля. – С. 1.

**1730. Рузов, М.** Сын Кавказа: [Нурадилов Ханпаша, геройски погибший в борьбе с фашистами] / М.Рузов // Известия. – 1942. – 31 октября. – С. 2.

**1731. Рыженко, В.** Разведчик Джрафоров: [награжденный орденом Красного Знамени] / В.Рыженко // Бакинский рабочий. – 1942. – 11 октября. – С. 1.

**1732. Ряховски, Л.** Орден летчика Самедова: [о летчике-истребителе Агасафе Самедове] / Л.Ряховски // Бакинский рабочий. – 1942. – 20 октября.

**1733. Санинструктор Кудрат Ибрагимов** // Бакинский рабочий. – 1942. – 21 июня. – С. 2.

**1734. Слава народному мстителю:** [славный сын азербайджанского народа Бабаш Дадашев] // Бакинский рабочий. – 1942. – 27 декабря. – С. 1.

**1735. Сукоркин, В.** Героизм санинструктора Акпера Джавадова: [награжденного орденом «Красной Звезды】 / В.Сукоркин // Бакинский рабочий. – 1942. – 4 апреля. – С. 1.

**1736. Фиш, Г.** Самый храбрый в роте: [Ахмедов К.] / Генадий Фиш // Бакинский рабочий. – 1942. – 19 мая. – С. 2.

**1737. Хромов, А.** Боец Гейко из Лок-Батана: [за храбрость и отвагу, проявленную в боях тов. Гейко, награжден орденом «Красная звезда» и вторично предоставлен ко второй правительенной награде] / А.Хромов, В.Дорохин // Вышка. – 1942. – 8 апреля. – С. 3.

**1738. Хромов, К.** Снайпер Балаоглан Аббасов / К.Хромов, К.Мамедов // Бакинский рабочий. – 1942. – 21 ноября. – С. 2.

**1739. Шитов, А.** Письмо летчика Александра Шитова с фронта в Бакинскую партийную организацию / А.Шитов // Бакинский рабочий. – 1942. – 5 июля.

**1740. Ярославский, Е.** В боях закалается и крепнет дружба народов СССР: [о замученных в Феодосии бойцах-азербайджанцах] / Е.Ярославский // Спутник агитатора. – 1942. – № 11. – С. 14–19.

### 1943

**1741. Абасов, Б.** Под Сталинградом я защищал мой родной Азербайджан: [старший сержант] / Балаоглан Абасов // Бакинский рабочий. – 1943. – 30 января. – С. 1.

**1742. Абасов, Ш.** Гвардии капитан Мухтар Сулейманов / Ш.Абасов // Бакинский рабочий. – 1943. – 30 июня. – С. 2.

**1743. Абасов, Ш.** Гвардеец Эйюб Гамидов / Ш.Абасов // Вышка. – 1943. – 24 июня. – С. 2.

**1744. Агаджанов, А.** Он защищал завоевания Октября: [о Давуде Кулиеве] / А.Агаджанов // Бакинский рабочий. – 1943. – 31 октября. – С. 3.

**1745. Айро, С.** Азербайджанцы в наступлении: [отважные воины Красной Армии: санитарка Лара Абдуллаева, зам. командира по политчасти майор Рашид Меджидов, красноармеец-связист Руфат Кулиев, награжденный медалью «За отвагу»] // Бакинский рабочий. – 1943. – 14 января. – С. 2.

**1746. Айро, С.** Знаменитый снайпер Северного флота Мамед Али Абасов / С.Айро // Бакинский рабочий. – 1943. – 28 апреля. – С. 3.

**1747. Айро, С.** Искусство военврача: [о Бахраме Алескерове] / С.Айро // Бакинский рабочий. – 1943. – 22 августа. – С. 1.

**1748. Айро, С.** Отважный командир: [об Имране Мамедове] // Бакинский рабочий. – 1943. – 20 апреля. – С. 1.

**1749. Айро, С.** Под Краснодаром: [о героических защитниках Черноморского побережья Закавказья Ханбаба Габиб оглы Мурадове и Теймуре Кардашхан оглы] / С.Айро // Бакинский рабочий. – 1943. – 14 февраля. – С. 1.

**1750. Ахундов, Б.** Азербайджанцы в боях за родной Кавказ / Б.Ахундов // Пропагандист. – 1943. – № 6. – С. 74–81.

**1751. Багиров, Г.** 8 против 40: Письмо летчика Гусейна Багирова трудящимся Азербайджана / Гусейн Багиров // Бакинский рабочий. – 1943. – 2 июня. – С. 1.

**1752. Багиров, М.** Подвиг бойца Салимова / М.Багиров // Вышка. – 1943. – 5 февраля. – С. 3.

**1753. Багиров, Н.** За счастье народа: Джабиев Гулам / Н.Багиров // Вышка. – 1943. – 22 июня. – С. 2.

**1754. Багиров, Н.** Гвардеец Алхас Нагиев / Н.Багиров // Вышка. – 1943. – 6 октября. – С. 2.

**1755. Багиров, Н.** Капитан Гафур Яхъяев / Н.Багиров // Вышка. – 1943. – 21 июня. – С. 2.

**1756. Бланч, Г.** Командир батальона Энвер Ибрагимов / Г.Бланч // Бакинский рабочий. – 1943. – 23 февраля. – С. 2.

**1757. Боевая дружба летчиков-гвардейцев:** Рассказ о подвигах летчика-гвардейца Гусейна Багирова // Бакинский рабочий. – 1943. – 17 марта. – С. 2.

**1758. Боевая семья:** (письма из действующей Армии. По поручению бойцов, сержантов и офицеров 227 Темрюкской стрелковой дивизии. Семья Джабаровых) // Бакинский рабочий. – 1943. – 8 декабря.

**1759. Везиров, Х.** Снайпер Сабит Кулиев / Х.Везиров // Бакинский рабочий. – 1943. – 9 июня. – С. 1.

**1760. Владимир-Джахангир Джабарович Багиров:** [ некролог. В борьбе с немецко-фашистскими захватчиками смертью героя погиб славный сын азербайджанского народа, гвардии лейтенант, летчик-истребитель, сын Мир Джабара Багирова] // Бакинский рабочий; Вышка. – 1943. – 8 июня. – С. 3.

**1761. Воспитанник Бакинских нефтяников:** [о летчике Владимире Тихомирове] // Бакинский рабочий. – 1943. – 2 июля. – С. 2.

**1762. 8 против 40:** Письмо летчика Гусейна Багирова трудащимся Азербайджана // Бакинский рабочий. – 1943. – 2 мая. – С. 1.

**1763. Встреча нефтяников с героем-летчиком Гусейном Багировым:** // Бакинский рабочий. – 1943. – 12 октября. – С. 4.

**1764. Гасанов, К.** Сын народа: [о доблести и геройстве гвардии сержанта Хейрулла Шахгелдиева] / К.Гасанов // Бакинский рабочий. – 1943. – 28 апреля. – С. 3.

**1765. Гвардии военврач Садыхов Кадымшак награжденный орденами «Красного Знамени», «Красной Звезды» и медалью «За отвагу»:** [погрудный портрет] // Бакинский рабочий. – 1943. – 31 октября. – С. 3.

**1766. Герасимов, Т.** Снайпер Абасов: [биография участника Великой Отечественной войны Балаоглана Абасова] / Т.Герасимов // Бакинский рабочий. – 1943. – 30 января. – С.1.

**1767. Герой боев за «Орел»:** [лейтенант Кямал Исмаил оглы Макили подбил 4 немецких танка типа Тигр] // Бакинский рабочий. – 1943. – 21 сентября. – С. 1.

**1768. Герой боев за Днепр:** гвардии майор, дважды орденоносец Бунятов Теймур: [погрудной портрет] // Бакинский рабочий. – 1943. – 3 октября. – С. 3.

**1769. Герой Отечественной Войны майор Имран Мамедов, награжденный орденом «Красного Знамени»:** [погрудной портрет] // Вышка. – 1943. – 6 ноября. – С. 2.

**1770. Гончарюк, И.** Друзья познаются в бою: [о Юнус Юсупове] / И.Гончарук // Бакинский рабочий. – 1943. – 29 августа. – С. 1.

**1771. Гончарюк, И.** Мастер воздушного боя: [отважный летчик Женя Цыганов] / И.Гончарук // Бакинский рабочий. – 1943. – 2 апреля.

**1772. Гришин, Ю.** Сыны Азербайджана в боях за Родину / Ю.Гришин // Пропагандист. – 1943. – № 8. – С. 37.

**1773. Давыдов, Г.** Он первый водрузил знамя над орлом: [об автоматчике Гусейне Аждарове] / Г.Давыдов // Бакинский рабочий. – 1943. – 5 сентября. – С. 2.

**1774. Джангиров, И.** Сила боевой дружбы народов: [о разведчике Шагабеддин Таджметдинове] / И.Джангиров // Бакинский рабочий. – 1943. – 28 апреля. – С. 3.

**1775. Доблестный сын азербайджанского народа, зенитчик Мурадов Ханбаба, награжденный орденом «Красной Звезды»:** // Бакинский рабочий. – 1943. – 10 января. – С. 2.

**1776. Доблестный сын азербайджанского народа, лейтенант Мирза Агаверды оглы Азимов, уроженец села Алар Астрахан-Базарского района, отличился в боях за родной Кавказ и награжден медалью «За отвагу» и медалью «За боевые заслуги»:** [погрудной портрет] // Бакинский рабочий. – 1943. – 14 августа. – С. 2.

**1777. Ефрейтор Магеррамов:** [награжден орденом «Красной Звезды»] // Бакинский рабочий. – 1943. – 3 октября. – С. 3.

**1778. Заманов, А.** Презирая смерть: [о разведчике Меджиде Рза оглы Багирове] / А.Заманов // Бакинский рабочий. – 1943. – 13 июня. – С. 1.

**1779. Заманов, А.** Отважный пулеметчик Махмуд Мамедов / А.Заманов // Вышка. – 1943. – 11 июня. – С. 2.

**1780. Заманов, А.** Старший сержант Джамо Бабаев / Аббас Заманов // Бакинский рабочий. – 1943. – 22 июня. – С. 2.

**1781. Защитники трех городов-героев:** [о гвардии старший лейтенант Юсифе Кулиеве] // Бакинский рабочий. – 1943. – 15 августа. – С. 2.

**1782. Зейналов, Г.** Лейтенант Ю.Керимов / Г.Зейналов // Вышка. – 1943. – 30 ноября. – С. 2.

**1783. Знатный воин Мирза Мамедов** // Вышка. – 1943. – 10 января. – С. 2.

**1784. Зульфугаров, М.** Чобан – артиллерист: [командир противотанкового орудия, старший сержант Ширинов Шихалы награждается орденом «Красная Звезда»] / М.Зульфугаров // Бакинский рабочий. – 1943. – 26 декабря. – С. 3.

**1785. Калиев, Э.** В разведке: [сержант Исмаилов] / Э.Калиев // Бакинский рабочий. – 1943. – 29 июня. – С. 1.

**1786. Клятва воинов – азербайджанцев:** (обращение воинов-азербайджанцев 227 Темрюкской стрелковой дивизии к азербайджанскому народу) // Бакинский рабочий. – 1943. – 5 ноября. – С. 1.

**1787. Клятва Гасана Мамедова:** [ухода на фронт Гасан Мамедов поклялся зангеланцам с честью выполнять свой долг перед родиной] // Вышка. – 1943. – 31 мая. – С. 1.

**1788. Крачевский, А.** Герой Советского Союза Мехти Гулиев: [уничтожил более 80 немцев за день и участвовал в формировании Керченского пролива] / А.Крачевский // Вышка. – 1943. – 25 декабря. – С. 2.

**1789. Кречет, А.** Благородный подвиг комсомольца Алигасана Алышева: [ценой своей жизни Алигасан Алышев спас жизнь командира] / А.Кречет // Бакинский рабочий. – 1943. – 20 июня. – С. 2.

**1790. Курбанов, М.** Переправа Керима Ахундова / Мусеиб Курбанов // Бакинский рабочий. – 1943. – 31 октября. – С. 3.

**1791. Курбатов, М.** Храбрый командир – водитель Назаров А. / М.Курбатов // Бакинский рабочий. – 1943. – 23 февраля. – С. 3.

**1792. Летчики-гвардейцы из Баку:** [о Гусейне Бакирове и Асафе Самедове] // Бакинский рабочий. – 1943. – 15 июня. – С. 1.

**1793. Мамедов, К.** Отважный военфельдшер: [Аллахверди Пирисев верный сын азербайджанского народа, награжден за боевые заслуги орденом «Красной Звезды»] / К.Мамедов // Бакинский рабочий. – 1943. – 28 апреля. – С. 3.

**1794. Минкевич, Д.** Бывалый солдат: [о Новрузе Абдуллаеве] / Д.Минкевич // Бакинский рабочий. – 1943. – 5 октября. – С.3.

**1795. Минкевич, Д.** Зрелость: [начальник штаба артиллерийского дивизиона старший лейтенант Мелик-Абасов] / Д.Минкевич // Бакинский рабочий. – 1943. – 15 декабря. – С. 2.

**1796. Минкевич, Д.** Легендарный капитан: [смерть капитана Исмаила Саилова] / Д.Минкевич // Бакинский рабочий. – 1943. – 5 декабря. – С. 3.

**1797. Михеев, А.** Подвиг пулеметчика Муса Чугулова / А.Михеев // Бакинский рабочий. – 1943. – 4 апреля. – С. 3.

**1798. Мужество артиллериста Саладдина Кязимова** // Бакинский рабочий. – 1943. – 18 августа. – С. 1.

**1799. Мужество Асафа Самедова** // Бакинский рабочий. – 1943. – 22 июня. – С. 2.

**1800. Наш земляк:** встреча нефтяников с летчиком орденоносцем Г.А.Багировым // Вышка. – 1943. – 12 октября. – С. 4.

**1801. Никитин, П.** Азербайджанцы: [подразделение командира Амраха Ахмедова уничтожила огневую точку противника] / П.Никитин // Бакинский рабочий. – 1943. – 1 мая. – С. 2.

**1802. Никитин, П.** Азербайджанцы: [старший лейтенант А.Ахмедов] / П.Никитин // Известия. – 1943. – 28 апреля. – С. 3.

**1803. Ничиков, М.** 133 убитых гитлеровца – таков счет Мамедали Абасова / М.Ничиков // Бакинский рабочий. – 1943. – 25 июля. – С. 2.

**1804. Новрузов, И.** Боевой счет артиллериста Амраха Ахмедова / И.Новрузов // Вышка. – 1943. – 11 июня. – С. 2.

**1805. Новые подвиги отважного бакинца:** [о Евгении Цыганове] // Бакинский рабочий. – 1943. – 25 июля. – С. 2

**1806. Нуруллаев, М.** Как сражался бронобойщик Мирзоев / М.Нуруллаев // Бакинский рабочий. – 1943. – 10 января. – С. 2.

**1807. Огонь на уничтожение:** [старший лейтенант Шахбаз Сардаров] // Вышка. – 1943. – 25 июня. – С. 1.

**1808. Орденоносец Касум Селимханов:** [инженер-архитектор, участник боев на Северном Кавказе против немецких захватчиков] // Вышка. – 1943. – 10 мая. – С. 2.

**1809. Отважный воин Османов** [Мамед Османов] // Вышка. – 1943. – 8 октября. – С. 2.

**1810. Отважный сапер Джебраил Аллахвердиев** // Бакинский рабочий. – 1943. – 4 февраля. – С. 4.

**1811. Панов, Н.** Сто хитростей Абасова: [снайпер Мамедали Абасов] / Н.Панов // Бакинский рабочий. – 1943. – 25 мая. – С. 2.

**1812. Плавник, А.** Снайпер Абасов /Абрам Плавник // Бакинский рабочий. – 1943. – 18 августа. – С. 2.

**1813. Раджабов, А.** Отважный разведчик Шираги Агаев / А.Раджабов // Бакинский рабочий. – 1943. – 10 января. – С. 2.

**1814. Снайпер Рустам Абдулрахманов** // Бакинский рабочий. – 1943. – 18 мая. – С. 1.

**1815. Стахановский салют моряков Каспстанкера:** [о М.Д.Рагимове] // Бакинский рабочий. – 1943. – 1 сентября. – С. 1.

**1816. Татьянин, Д.** Подвиг воина майора Мехтиева / Д.Татьянин // Вышка. – 1943. – 3 августа. – С. 2.

**1817. Тахирли, М.** Капитан Джалаал Гасанов: [за свой подвиг был награжден орденом «Красной звезды»] / М.Тахирли // Бакинский рабочий. – 1943. – 31 октября. – С. 3.

**1818. Туровский, М.** Подвиг автомата Халилова / М.Туровский // Бакинский рабочий. – 1943. – 12 декабря. – С. 3.

**1819. Хромов, К.** Возвращение: [Орудж Шахвердиев] / К.Хромов // Бакинский рабочий. – 1943. – 22 июня. – С. 2.

**1820. Худый, В.** Отважный минёр Рашидов: [о Тураче Рашидове] / В.Худый // Бакинский рабочий. – 1943. – 25 мая. – С. 1.

**1821. Шашенок, В.** Владимир Джагарович Багиров: [некролог] / В.Шашенок, В.Югов // Бакинский рабочий. – 1943. – 8 июня. – С. 2; Вышка. – 1943. – 8 июня. – С. 4.

**1822. Юсуфов, А.** Отважный воин из Кубы: [Касумов Якуб Юсуф оглы] / А.Юсуфов // Бакинский рабочий. – 1943. – 31 октября. – С. 3.

#### 1944

**1823. Агаджанов, А.** Снайпер Фейзулла Салимов мстит за кровь отца / А.Агаджанов // Бакинский рабочий. – 1944. – 24 июня. – С. 1.

**1824. Агаджанов, А.** Снова на берегу Прута: [о Кемал Касумове] / А.Агаджанов // Бакинский рабочий. – 1944. – апрель. – С. 14–15.

**1825. Агаев, Ф.** Путь героя: [о Ахмеде Агамирове] / Фархад Агаев // Бакинский рабочий. – 1944. – 9 июля. – С. 3.

**1826. Агаев, Ф.** Снайпер Мамед Али Абасов / Фархад Агаев // Бакинский рабочий. – 1944. – 9 февраля. – С. 2.

**1827. Амирзов, Д.** Неизвестный герой: [добротный сын города Казаха] / Д.Амирзов // Бакинский рабочий. – 1944. – 18 августа. – С. 1.

**1828. Амирский, И.** И имени Васко Кузнецова: [о героическом подвиге комсомольца В.Кузнецова, пришедшего на флот из Баку] / И.Амирский // Красный флот. – 1944. – 14 января. – С. 2.

**1829. Афанасьев.** Наводчик Мирза Мамедов: [награжден орденом «Красного Знамени»] / Афанасьев // Бакинский рабочий. – 1944. – 12 апреля. – С. 3.

**1830. Багиров, Н.** Башир Мамедов ведет бой: [отважный комсомолец-геокчaeц Башир Гамбар оглы Мамедов награжден медалью «За боевые заслуги»] / Н.Багиров // Вышка. – 1944. – 3 января. – С. 2.

**1831. Балтийские летчики, защищающие город Ленинград, наносят врагу сокрушительные удары, уничтожают его технику и живую силу, разрушают коммуникации, мосты, корабли:** на снимке доблестный сын азербайджанского народа гвардии старший лейтенант, летчик Гусейн Багиров // Бакинский рабочий. – 1944. – 19 января. – С. 3.

**1832. Бессмертный подвиг воина-большевика** Мустафы Мамедова // Бакинский рабочий. – 1944. – 9 июня. – С. 2.

**1833. Буадзе, К.** Офицер Кадымов: [Ислам Ширинович за образцовое выполнение боевых заданий награжден орденом «Красной Звезды» и медалью «За боевые заслуги»] / К.Буадзе // Бакинский рабочий. – 1944. – 12 апреля. – С. 3.

**1834. Ганджалиев, С.** Отважный связист: [бакинец Аббас Али Керимли] / С.Ганджалиев // Бакинский рабочий. – 1944. – 12 апреля. – С. 3.

**1835. Герой боев за Крым:** [старший краснофлотец Шамиль Гусейнович Гусейнов, участник десантной операции на Керченском полуострове, награжден орденом «Красного Знамени»] // Бакинский рабочий. – 1944. – 12 апреля. – С. 3.

**1836. Герой воин:** [гвардии капитан, дважды орденоносец Сулейманов Мухтар был ранен в боях восемь раз] // Вышка. – 1944. – 10 февраля. – С. 2.

**1837. Герой Отечественной Войны, младший лейтенант Меджид Магеррамов, награжденный орденом «Красного Знамени»** // Бакинский рабочий. – 1944. – 24 февраля. – С. 2.

**1838. Герой Отечественной войны, старший лейтенант, летчик Н.П.Герасимов, награжденный орденом «Красного Знамени»** // Бакинский рабочий. – 1944. – 16 февраля. – С. 2.

**1839. Глан, Д.** Возвращение: [добротный сын азербайджанского народа в боях за Родину] /Д.Глан // Бакинский рабочий. – 1944. – 2 августа. – С. 3.

**1840. Джадаров, А.** Кавалер ордена Александра Невского: [старший лейтенант Теймур Александрович Кафаров] /

Абдулмеджид Джадаров // Бакинский рабочий. – 1944. – 22 февраля. – С. 3.

**1841. Доблесть наших земляков:** [о летчиках Г.Алиеве, А.Шитове, Е.Цыганове, В.Багирове, П.Климове, М.Якунине и Р.Зейналове] // Вышка. –1944. –12 августа. – С. 3.

**1842. Зейналов, Р.** Благодарность фронтовиков: (в адрес ЦК КП (б) Азербайджана поступило письмо доблестного сына азербайджанского народа, гвардии капитана Р.Зейналова) / Ризван Зейналов // Бакинский рабочий. – 1944. – 9 сентября. – С. 1.

**1843. Кавалер Ордена Славы:** [Ага Меджидов] // Бакинский рабочий. – 1944. – 17 мая. – С. 3.

**1844. Капланский, А.** Храбрый офицер Кара Насибов / А.Капланский // Вышка. – 1944. – 25 июля. – С. 3.

**1845. Командир зенитной батареи Али Багиров** // Бакинский рабочий. – 1944. – 18 июня. – С. 1.

**1846. Клятва мести врагам за смерть боевого друга:** [добротного сына азербайджанского народа Мустафы Мамедова] // Бакинский рабочий. – 1944. – 9 июня. – С. 2.

**1847. Коротков, В.** Бесстрашный санинструктор: [Кардаш Иманов награжден медалью «За отвагу»] / В.Коротков // Бакинский рабочий. – 1944. – 23 апреля. – С. 2.

**1848. Крылатая молодежь:** Растворят кадры летчиков-азербайджанцев // Бакинский рабочий. – 1944. – 23 августа. – С.3.

**1849. Крылатый богатырь:** [о летчике А.Гасанове] // Бакинский рабочий. – 1944. – 19 января. – С. 3.

**1850. Лапогонов, И.** Бакинец Ага Султанов: [гвардии сержант-танкист] / И.Лапогонов // Вышка. – 1944. – 13 марта. – С. 2.

**1851. Левченко, С.** Советская авиация в боях за Родину: [о героях-летчиках Азербайджана Гусейне Бала оглы Алиеве, Евгении Цыганове, Нуреддине Алиеве, Мидхате Алекперове, Гусейне Багирове, Юсифе Кулиеве, Владимире-Джахангире Багирове, Кемале Каҳраманове, Таджеддине Эфендиеве] // Бакинский рабочий. – 1944. – 13 августа. – С. 3.

**1852.Любарский, А.** Благодарность солдата: [боевой путь бакинца Гамида Мустафаева] / А.Любарский // Бакинский рабочий. – 1944. – 15 сентября. – С. 2.

**1853.Майор Бахыш Мехтиев** // Бакинский рабочий. – 1944. – 5 ноября. – С. 3.

**1854.Мамедов, А.** Майор Бахыш Мехтиев / А.Мамедов // Бакинский рабочий. – 1944. – 5 ноября. – С. 3.

**1855.Мастера артиллерийского огня:** [об архитекторе Замане Мирзоеве, павшего в боях за Родину] // Вышка. – 1944. – 18 ноября. – С. 3.

**1856.На Крымской земле отважно действовал в десантной части старший краснофлотец – наш земляк, орденоносец Шамиль Гусейнов:** [погрудной портрет] // Вышка. – 1944. – 22 июля. – С. 2.

**1857.Наджафзаде, Г.** Гвардии лейтенант Мамед Алиев / Г.Наджафзаде // Бакинский рабочий. – 1944. – 3 июля. – С. 2.

**1858.Наши земляки – военачальники Красной Армии:** [А.Асланов, Т.А.Алярбеков, М.Багиров и др.] // Бакинский рабочий. – 1944. – спецвыпуск, апрель. – С. 10–11.

**1859.Нуралиев, Г.** Мы получили звание пилота: [об учебе в летной школе рассказывает курсант Г.Нуралиев] / Гасан Нуралиев // Бакинский рабочий. – 1944. – 23 августа. – С. 3.

**1860.Отважные летчики-воспитанники нефтяного Баку – Евгений Цыганов и Павел Климов** // Вышка. – 1944. – 12 августа. – С. 2.

**1861.Отважный сын азербайджанского народа Бала Салаев:** [награжденный орденом «Красного Знамени» и орденом «Отечественной войны» 1-ой степени] // Бакинский рабочий. – 1944. – 19 марта. – С. 3.

**1862.Отважный сын азербайджанского народа старшина Мамед Османов славится в своей части, как искусный и опытный разведчик** // Бакинский рабочий. – 1944. – 10 сентября. – С. 3.

**1863.Павленко, П.** Воины Азербайджана / П.Павленко // Бакинский рабочий. – 1944. – 15 марта. – С. 2.

**1864.Пантелеев.** Богатыри Родины: [М.Багиров, М.Мухтаров, Б.Шахбазов] / Пантелеев // Бакинский рабочий. – 1944. – 22 февраля. – С. 3.

**1865.Парсаданов, Н.** Бакинец: [об участнике Великой Отечественной войны, летчике Василий Бородине, погибшем в бою на Балтике] / Н.Парсаданов // Бакинский рабочий. – 1944. – 8 октября. – С. 2.

**1866.Парсаданов, Н.** Таенный удар: Бессмертный подвиг бакинца Василия Бородина / Н.Парсаданов // Вышка. – 1944. – 22 июля. – С. 2.

**1867.Плавник, А.** Рождение мужества: [один из смелых – старший лейтенант Иззет Абдуллаев] / А.Плавник // Бакинский рабочий. – 1944. – 9 февраля. – С. 3.

**1868.Плескачевский, М.** Гвардеец Исмайлова // Вышка. – 1944. – 12 сентября. – С. 2.

**1869.Плескачевский, М.** Два ордена: [о награждении командира отделения Садыхова орденом «Славы»] / М.Плескачевский // Вышка. – 1944. – 23 ноября. – С. 2.

**1870.Подвиг Мамеда Исмайлова** // Вышка. – 1944. – 22 июня. – С. 2.

**1871.Подпасков, Н.** Он повторил подвиг Гастелло: [героически погибший в боях за Родину Николай Владимирович Будаков – уроженец Баку, воспитанник Бакинского аэроклуба] // Бакинский рабочий. – 1944. – 5 ноября. – С. 3.

**1872.Привольный, А.** Бакинцы: [краснофлотцы Шамиль Гусейнов и Григорий Шахназаров в боях за Родину] / А.Привольный // Бакинский рабочий. – 1944. – 23 июля. – С. 4.

**1873.Рагимов, М.** Пятьдесят лет в строю: К юбилею старшего капитана Каспийского танкерного флота А.Б.Раджабова / М.Рагимов // Бакинский рабочий. – 1944. – 1 октября. – С. 1.

**1874.Саркисов, А.** Офицер Сафонов: Наши земляки на фронте: [об Илье Сафонове] / А.Саркисов // Бакинский рабочий. – 1944. – 23 августа. – С. 3.

**1875. Свиридов, Д.** Мастера снайперского огня: [Шахбазов Кянан] / Д.Свиридов // Бакинский рабочий. – 1944. – 9 июля. – С. 3.

**1876. Стalinские соколы:** [летчики: Ю.Гулиев, В.Багиров, Р.Зейналов, П.Климов, В.Баландин] // Вышка. – 1944. – 12 августа. – С. 2

**1877. Сын Родине:** [о летчике Георгий Меликове] // Бакинский рабочий. – 1944. – 13 декабря. – С. 3.

**1878. Султанов, Р.** Будем хранить традиции школы: [о летной школе рассказывает курсант Р.Султанов] / Рафи Султанов // Бакинский рабочий. – 1944. – 23 августа. – С. 3.

**1879. Сын Родины:** Наши земляки на фронте: [о члене экипажа стрелке-радисте Георгии Аждаровиче Меликове] // Бакинский рабочий. – 1944. – 13 декабря. – С. 3.

**1880. Сыны Азербайджана в боях за Прибалтику:** [о Надир Агабекове] // Бакинский рабочий. – 1944. – 29 сентября. – С. 1.

**1881. Умелый воин:** [героические подвиги бакинца Балбека Агаева] // Вышка. – 1944. – 5 февраля. – С. 1.

**1882. Фелицын, В.** Боевой путь гвардейца: наши земляки на фронте: [о Мамеде Османове] / В.Фелицын // Бакинский рабочий. – 1944. – 11 октября. – С. 3

**1883. Фелицын, В.** Подполковник Алиев: наши земляки на фронте: [Кязим Алиев] / В.Фелицын // Бакинский рабочий. – 1944. – 25 сентября. – С. 2.

**1884. Фелицын, В.** Сплоченные дружбой: [О славных сынах Азербайджана, бесстрашных летчиках Владимире-Джакангире Багирове, Павле Климове, Евгении Цыганове, Гусейне Багирове, Гусейн Бала оглы Алиеве, Ризване Зейналове и др.] / В.Фелицын // Бакинский рабочий. – 1944. – 13 августа.

**1885. Хромов, К.** В школе пилотов: [О курсантах авиашколы и их боевых подвигах на фронтах Отечественной войны] // Бакинский рабочий. – 1944. – 10 декабря. – С. 2.

**1886. Щапов, Н.** Летчик Павел Сквирский: Наши земляки на фронте / Н.Щапов // Бакинский рабочий. – 1944. – 4 октября. – С. 4.

**1887. Шаталов, П.** Кавалер четырех орденов: [грудь гвардии капитана Владимира Абрамовича Каграманова украшают теперь четыре ордена: Орден «Красного Знамени», ордена «Отечественной войны» I и II степени и орден «Красной Звезды】 / П.Шаталов // Бакинский рабочий. – 1944. – 12 апреля. – С. 5.

## 1945

**1888. Абилов, М.** Наши земляки-полководцы: [о награждении орденом Богдана Хмельницкого II степени генерал-майора Махмуда Абилова] / М.Абилов // Бакинский рабочий. – 1945. – 3 июня. – С. 1.

**1889. Абрамов, Ф.** Артиллерист К.Назаров: [погрудной портрет] / Ф.Абрамов // Вышка. – 1945. – 12 февраля. – С. 2.

**1890. Акопян, Р.** Кавалер ордена Славы: [о спайпере Аскере Акперове] / Р.Акопян // Бакинский рабочий. – 1945. – 23 февраля. – С. 3.

**1891. Бесстрашный шофер Азизи Салманов:** [погрудной портрет] // Бакинский рабочий. – 1945. – 7 января. – С. 2.

**1892. Буниятов, Т.** Гордость народа: [о героях-азербайджанцах 3-го Украинского флота] / Т.Буниятов // Бакинский рабочий. – 1945. – 5 мая. – С. 5

**1893. Везиров, Х.** В залах имперской канцелярии: [командант имперской канцелярии, доблестный сын азербайджанского народа капитан Азиз Мамед Нури оглы Али заде] / Х.Везиров // Бакинский рабочий. – 1945. – 2 сентября. – С. 3.

**1894. Верхман, Ш.** Сила боевой дружбы: [об отважном воине В.Исламове] / Ш.Верхман // Бакинский рабочий. – 1945. – 22 июня. – С. 3.

**1895. Воейков, А.** От Кавказа до Карпат: [о прославленном бакинце – офицере артиллеристе Э.Рустамове] / А.Воейков // Вышка. – 1945. – 17 ноября. – С. 3.

**1896. Галактионов, И.** Стратегическая цель Москва-Баку / И.Галактионов // Знамя. – 1945. – № 4. – С. 80–90.

**1897. Гвардии полковник:** Юсиф Абдуллаев // Бакинский рабочий. – 1945. – 12 июня. – С. 1.

**1898. Генерал-майор Махмуд Абилов:** [биография] // Бакинский рабочий. – 1945. – 11 мая. – С. 2.

**1899. Глухов, А.** Солдат сталинской гвардии: (Кавалер ордена Славы трех степеней Али Керимов) / А.Глухов // Бакинский рабочий. – 1945. – 13 мая. – С. 3.

**1900. Гулиев, А.** Отважный воин: Гвардии подполковник Герой Велибеков Г.: [погрудной портрет] / А.Гулиев // Вышка. – 1945. – 29 июня. – С. 7.

**1901. Гусейнов, А.** Встреча в Берлине: [о боевом подвиге Асадуллы Аманова и Муртуза Джадарова] / А.Гусейнов // Бакинский рабочий. – 1945. – 29 июля. – С. 2.

**1902. Из Берлина – в Баку:** [О гвардии генерал-майоре авиации Ибрагиме Дзусове] // Бакинский рабочий. – 1945. – 3 июня.

**1903. Караев, К.** Охотник за фрицами: [о Мураде Мехтиеве] / К.Караев // Бакинский рабочий. – 1945. – 23 февраля. – С. 3.

**1904. Кириклица, П.** Герой уличных боев: [добрый сын азербайджанского народа Кемал Касумов] / П.Кириклица // Бакинский рабочий. – 1945. – 23 февраля. – С. 3.

**1905. Лалаев, А.** Бакинцы – земляки: [о Исламе Курбанзаде, Василии Кладове и Салиме Садыхове] / А.Лалаев // Бакинский рабочий. – 1945. – 25 марта. – С. 3.

**1906. Макрушенко.** Подвиг гвардейца Ага Бахманова / Макрушенко // Бакинский рабочий. – 1945. – 23 февраля. – С. 3.

**1907. Мужество капитана Гозюмова:** [бывший электромонтер треста «Кагановичнефть», капитан К.С.Гозюмов, награжден за боевые заслуги орденами Красной Звезды и Красного Знамени] // Бакинский рабочий. – 1945. – 3 января. – С. 2.

**1908. Награда – победителям:** [Ашрафу Мамедову, Ибрагиму Дзусову] // Бакинский рабочий. – 1945. – 3 июня. – С. 1.

**1909. Наши земляки-полководцы:** [о награждении орденом Суворова II степени полковника Юсуфа Абдуллаева, генерал-майора В.П.Зюбанова] // Бакинский рабочий. – 1945. – 3 июня. – С. 1.

**1910. Пейзель, М.** Комсомольский билет: [о героизме комсомольца Рауфа Гусейнова в боях за Родину] / М.Пейзель // Бакинский рабочий. – 1945. – 9 октября. – С. 3.

**1911. Перов, Н.** Кавалер ордена Кутузов: [полковник Аслан Визиров] / Н.Перов // Бакинский рабочий. – 1945. – 16 сентября. – С. 3.

**1912. Свешников, И.** Он спас знамя полка: [подвиг старшего сержанта Гусейна Рамазанова] / И.Свешников, А.Фридлянский // Вышка. – 1945. – 27 марта. – С. 2.

#### 1946

**1913. Гаврилов, П.** Путь мужества и созидания: [боевой путь командира инженерно-северного взвода Ханлара Искендерова] / П.Гаврилов // Бакинский рабочий. – 1946. – 9 июня. – С. 3.

**1914. Инжашвили, И.** Бессмертный подвиг: [геройический подвиг Василия Кузнецова] / И.Инжашвили // Молодежь Азербайджана. – 1946. – 28 июля. – С. 3.

**1915. Моряки Балтики у нефтяников Баку:** [вручение ордена Отечественной Войны 1-ой степени брату погибшего Василия Кузнецова – Е.С.Кузнецовой] // Правда. – 1946. – 22 апреля. – С. 1.

**1916. Славная память о герое-бакинце:** погрудной портрет Василия Кузнецова // Вышка. – 1946. – 18 апреля. – С. 2.

#### 1951

**1917. Героический подвиг народов СССР в Великой Отечественной войне:** [факты и цифры] // Блокнот агитатора. – Баку, 1951. – № 3. – С. 13–31.

#### 1952

**1918. [О подвиге комсомольца Касума Асадова, повторившего подвиг А.Матросова]** // Молодежи о Советской

Армии / под общ. ред. генерал-майора В.Московского. – Москва, 1952. – С. 257.

1954

**1919. Абилов Махмуд:** [генерал-майор Махмуд Абилов: постановлением Совета Народных Комиссаров Союза ССР от 20 апреля 1945 года доблестному сыну азербайджанского народа присвоено воинское звание генерал-майора] // Бакинский рабочий. – 1954. – 11 мая. – С. 2.

1955

**1920. Меерович, Е.** День, как жизнь: [о летчике-герое войны Аббасе Рзаеве] / Е.Меерович // Бакинский рабочий. – 1955. – 9 мая. – С. 3.

1957

**1921. Мустафаев, С.** Сын Родины: Эпилог к рассказу из учебника: [о подвиге Баба Кулиева] / С. Мустафаев // Бакинский рабочий. – 1957. – 7 апреля. – С. 3.

**1922. Полонский, Л.** В поисках наших земляков – героев Бреста: Мухтар Кадыров – славный защитник крепости / Л.Полонский // Молодежь Азербайджана. – 1957. – 17 марта. – С. 2–4.

1958

**1923. Алиев, С.** Три ордена славы: (о кавалере трех орденов славы Али Керимове) / С.Алиев // Бакинский рабочий. – 1958. – 9 мая. – С.3.

**1924. Героизм парторга роты Исмаила Байрамова //** Герои и подвиги. – Москва, 1958. – С. 399–401.

**1925. Слава багировцам!:** [офицер Багиров и его орлы-солдаты, 11 героев отразили натиск трех немецких танков и 400 гитлеровцев, и удержали высоту] // Герои и подвиги. – Москва, 1958. – С. 283–285.

**1926. Макаров, М.** Надежный защитник Отчизны: [труженик Бакинского промысла, младший сержант Козлов] / М.Макаров // Бакинский рабочий. – 1958. – 9 мая. – С.3.

**1927. Маслов, А.** Гордимся Кямилем!: [о Кямиле Хидметали оглы, служившем в одной из воинских частей Балтийского флота] / А.Маслов // Бакинский рабочий. – 1958. – 9 мая. – С.3.

**1928. Герой Бреста:** [А.Г.Ибрагимов] // Вышка. – 1958. – 22 февраля. – С. 2.

1959

**1929. Елисеев, Г.** Всегда на переднем краю: [О Гусейне Аждарове] / Г.Елисеев // Бакинский рабочий. – 1959. – 9 мая. – С. 2.

**1930. Не померкнет никогда:** [О встрече военного летчика Нури Алиева с бойцами] // Бакинский рабочий. – 1959. – 22 февраля. – С. 2.

**1931. Смирнов, С.С.** [О гвардии майоре Али Гейдар Ибрагимове] / С.С.Смирнов // В поисках героев Брестской крепости / С.С.Смирнов. – Москва, 1959. – С. 133–139.

1960

**1932. Вчерашние воины – на мирной трудовой вахте:** Разведчики морских недр: [буровики Виктор Шабаев и Сергей Калмыков]; Фронтовики показывают пример: [буровики Ага Салим Тархан оглы, Иван Чернышов]; Верны боевым традициям: [связист Муса Касумов] // Бакинский рабочий. – 1960. – 9 мая. – С. 1.

**1933. Купцова, Н.** Герои живут вечно: [о С.Салахове, похороненном в Болгарии] / Н.Купцова, Э.Алиева // Бакинский рабочий. – 1960. – 1 июля. – С. 3.

**1934. Жидилов, Е.И.** [О командире роты ст. лейтенанте Алиеве] / Е.И.Жидилов // Мы оставили Севастополь: [военные мемуары] / Е.И.Жидилов. – Москва, 1960. – С. 147.

## 1961

**1935. Лернер, А.** Жизнь продолжается...: [Указом Президиума Верховного Совета АССР, именем Акпера Агаева названы улица в Ордубаде, и школа-интернат в Нахичевани] / А.Лернер // Бакинский рабочий. – 1961. – 9, 10 мая. – С. 3.

**1936. Память об этом будет жить в веках: документы о героях Великой Отечественной войны:** [А.Карашове и М.Газарове] // Партийная жизнь. – 1961. – № 11. – С. 30–37.

**1937. Синицын, В.** Герои Керченских Катакомб: [рассказ о Мехбала Гусейнове] / В.Синицын // Бакинский рабочий. – 1961. – 16 июня. – С. 3.

**1938. Смирнов, С.** [об А.Г.Ибрагимове] / С.Смирнов // Герои Брестской крепости / С.Смирнов. – М., 1961. – С. 225–229.

## 1962

**1939. Мамедов, А.** Тайну раскрывают живые: [об Артеме Прохоровиче, герое Марухского перевала Великой Отечественной войны] / А.Мамедов // Комсомольская правда. – 1962. – 1 ноября. – С. 4.

## 1963

**1940. Воронов, Н.** [О генерале-артиллеристе И.Д.Векилове] / Н.Воронов // На службе военной / Н. Воронов. – Москва, 1963. – С. 291–292, 301.

**1941. Каримов Али Каримович, старшина** // Солдатская слава / В.Ф.Лобода. – Кн. 1. – Москва, 1963. – С. 135–136.

**1942. Шаламова, Л.** Об участии воинов Азербайджана в Великой отечественной войне 1941–1945 гг. / Л.Шаламова // Материалы по истории Азербайджана АН Азерб. ССР. – Баку, 1963. – Т.4. – С. 154–173.

**1943. Ярошенко, А.** Наш друг и брат: [о народном мстителе Украины Вели Гусейновиче Ахундове] / А.Ярошенко // Молодежь Азербайджана; Вышка. – 1963. – 30 августа. – С.3.

## 1964

**1944. Павленко, П.** Балаоглан Абасов // Великая дружба азербайджанского и русского народов: с древнейших времен и до наших дней. – Баку, 1964. – Т.2. – С. 210–211.

**1945. Провалинский, М.** Трижды прославленный: [о первом из Азербайджана – полном кавалере ордена Славы Аслане Асланове] / М.Провалинский, Ф.Оруджев // Бакинский рабочий. – 1964. – 21 февраля. – С. 4.

## 1965

**1946. Аббасов, М.** Кавалер трех орденов Славы: [Сулейман Эльдаров] / М.Аббасов // Вышка. – 1965. – 27 апреля. – С. 3.

**1947. Алиев, С.** Первый орденоносец полка: [о Гадамшахе Садыхове] / С.Алиев // Бакинский рабочий. – 1965. – 24 марта. – С. 4.

**1948. Глушков, Г.** Кавалер Гарибальдийской звезды: [Авез Мирзоев] / Г.Глушков // Баку. – 1965. – 8 мая. – С. 3.

**1949. Грекин, Г.** В сердцах живущий: [о снайпере Балаоглане Аббасове] / Г.Грекин // Вышка. – 1965. – 31 января. – С. 2.

**1950. Зейналов, Р.** Дорогами славы: [о кавалере трех орденов славы А.Гусейнове] / Ризван Зейналов // Бакинский рабочий. – 1965. – 19 ноября. – С. 4.

**1951. Знаменосец полка:** [о Гусейне Аждарове]: к 20-летию Великой Победы // Бакинский рабочий. – 1965. – 6 апреля. – С. 4.

**1952. Лернер, А.** Пароль – борьба: [об Акпере Агаеве – узнике фашистского лагеря] / А.Лернер // Бакинский рабочий. – 1965. – 10 апреля. – С. 4.

**1953. Олейников, М.** На 69-й параллели...: [о подвигах Магомеда Гаджиева] / М.Олейников // Бакинский рабочий. – 1965. – 19 мая. – С. 4.

**1954. Оруджев, Ф.** Бакинский Маресьев: [о подвигах летчика Владимира Митряхина] / Ф.Оруджев // Баку. – 1965. – 23 марта. – С. 3.

**1955. Осипов, Г.** Ласточка: [о храбости бывшего фронтового летчика-лейтенанта Аббаса Рзаева] / Г.Осипов // Герои и подвиги. – Кн.3. – Москва, 1965. – С. 95–99.

**1956. Терехов, В.** Снайпер Теймур Гусейнов: к 20-летию Победы / В.Терехов // Вышка. – 1965. – 9 апреля. – С. 4.

### 1966

**1957. Аббасов, Б.** Каждую пулю – в сердце врага / Б.Аббасов // «Бакинскому рабочему – 60 лет»: [сборник докладов]. – Баку, 1966. – С. 109–111.

**1958....Капли крови твоей горячей....:** [о Наджафе Нариманове, погибшем в боях за освобождение Украинского городка Волноваха] // Бакинский рабочий. – 1966. – 27 декабря. – С. 4.

**1959. Меерович, Е.** День, как жизнь: [о летчике-герое Великой Отечественной войны Аббасе Рзаеве] / Е.Меерович // Бакинский рабочий. – 1966. – 9 мая. – С. 3.

**1960. Письмо гвардии сержанта Герая Асадова родным** [28 сентября 1944 г.] // Говорят погибшие герои: [предсмертные письма советских борцов против немецко-фашистских захватчиков [1941-1945 гг.]] / Ред. З.Политов. – 3-е издание, исправленное и дополненное. – Москва, 1966. – С. 480–482.

**1961. Полонский, Л.** Ты вернулся, комиссар!: [о подвигах командира Григория Петрова, именем которого назван завод металлоконструкций и аппаратуры в Забрате] / Л.Полонский // Бакинский рабочий. – 1966. – 12 октября. – С. 2.

### 1967

**1962. Алиев, С.** Баллада о комиссаре: [об Исмаиле Агаларове] / С.Алиев // Молодежь Азербайджана. – 1967. – 4 января. – С. 3.

**1963. Алиева, Э.** Холм в саду: [Кямил Зульфугаров, погибший в годы войны в Кабарде] / Э.Алиева // Известия. – 1967. – 27 июня. – С. 4.

**1964. Бакинец, спасший Зволен:** [о летчике Г.Унчиеве, спасшего Чехословацкий город] // Баку. – 1967. – 2 марта. – С. 3.

**1965. Гавриленко, А.** Неправда, друг не умирает ....: [о нашем земляке летчике-истребителе Николае Лазутине] / А.Гавриленко // Молодежь Азербайджана. – 1967. – 5 ноября. – С. 3.

**1966. Корнев, П.** Право на бессмертие: [о боевом пути командира 1034-го артиллерийского полка Н.Ш.Ахундова, погибшего в 1944 году] / П.Корнев // Красная звезда. – 1967. – 13 января. – С. 3.

**1967. Меерович, Е.** Мы помним тебя. Комиссар: история, рассказанная в письмах и документах: [Исмаил Агаев] / Е.Меерович // Бакинский рабочий. – 1967. – 14 июля. – С. 4.

**1968. Мирзоев, О.** Никто не забыт и ничто не забыто: [об Ильясе Исмайловой – первой из наших земляков удостоенной высшей правительственной награды в годы Великой Отечественной Войны] / О.Мирзоев // Молодежь Азербайджана. – 1967. – 1 февраля. – С. 3.

**1969. Морозов, Ю.** Первые «ласточки» на Каспии: [Из истории морских летчиков Баку] / Ю.Морозов // Всегда на страже. – Баку, 1967. – С. 37–40.

**1970. Насирли, М.** Он лежит в земле белорусской....: очерк: [памяти Героя Советского Союза артиллериста Г.Акперова] / М.Насирли // Литературный Азербайджан. – 1967. – № 10. – С. 76–80.

**1971. Памятник солдату из Баку:** [Алиеву Шахи Амир оглы в Украинском селе Круглик Лутугинского района] // Вышка. – 1967. – 17 сентября. – С. 4.

**1972. Провалинский, М.** Дорогой подвигов: [о нашем земляке кавалере трех орденов Славы, старшем сержанте С.Эльдарове] / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1967. – 9 декабря. – С. 4.

**1973. Рафиев, Д.** Смерти в глаза: [о Исрафиле Мансим оглы Кулиеве] / Д.Рафиев // Строитель. – 1967. – 9 мая. – С. 2, 4.

**1974. Фролов, П.** 200 поединков со смертью: [о боевых подвигах нашего земляка Чигали Рагим оглы Мирзабекове на литовской земле] / П.Фролов // Вышка. – 1967. – 23 февраля. – С. 3.

1968

- 1975. Боков, Ф.** От предгорий Кавказа до Берлин: [к 50-летию Вооруженных Сил СССР] / Ф.Боков // Агитатор. – 1968. – № 2. – С. 13–16; № 3. – С. 6–9.
- 1976. Бородецкий, Л.** Разведчик: [Аташ Байрамович Расулов] / Л.Бородецкий // Спорт. – 1968. – 22 февраля. – С.2.
- 1977. Бородецкий, Л.** Сын, товарищ, герой: [об Исмаиле Алиеве] / Л.Бородецкий // Молодежь Азербайджана. – 1968. – 3 февраля. – С. 1,3.
- 1978. В боях за Родину:** [азербайджанцы – участники Великой Отечественной войны] // Вечно живые традиции. – Баку, 1968. – С. 236–249.
- 1979. Виноградов, М.** Три ордена солдатской доблести: [Султан Мехтизаде] / М.Виноградов // Баку. – 1968. – 14 августа. – С. 3.
- 1980. Вячин, С.** Партбилет комиссара: [Исмаила Агаларова] / С.Вячин // Баку. – 1968. – 25 марта. – С. 2.
- 1981. Драгунский, Д.** В конце войны: воспоминания: [упоминается также о Герое Советского Союза Вердиеве Авазе Кашимовиче] // Новый мир. – 1968. – № 2. – С.133–170.
- 1982. Исмайлов, Г.** Человек долга: [об Исмаиле Дадашеве] / Г.Исмайлов // Агитатор [Б]. – 1968. – № 4. – С. 16–17.
- 1983. Коломиец, К.** Помню тот последний бой...: [о сыне Н.Нариманова, командире танкового взвода Наджафе Нариманове] / К.Коломиец // Баку. – 1968. – 17 июля. – С. 2.
- 1984. Комендант Стендаля:** [о подполковнике А.К. Алекперове] // Бакинский рабочий. – 1968. – 17 июля. – С. 4.
- 1985. Корнев, П.** Намик Ахундов / П.Корнев // Герои и подвиги. – Кн. 5. – Москва, 1968. – С. 251–254.
- 1986. Кочаров, В.** В боях он ковал победу: [о лейтенанте Гезалове Агахане погибшем в годы войны] / В.Кочаров // Маяк. – 1968. – 16 мая. – С. 2.
- 1987. Кузьмин, Х.** Письма с поля боя: [Балаоглана Аббасова] / Х.Кузьмин // Бакинский рабочий. – 1968. – 5 января. – С. 4.

Азербайджан в Великой Отечественной Войне 1941–1945 гг.

- 1988. Малафриев, К.** Цветок на граните: [об Эюбе Акперовиче Ализаде, погившем в 1945 г. в Латвии] / К.Малафриев // Бакинский рабочий. – 1968. – 23 января. – С. 3.
- 1989. Мамедов, А.** Воинская доблесть Алекпера Сафарова / А.Мамедов // Баку. – 1968. – 8 мая. – С. 2.
- 1990. Нагиев, Р.** Партизанский командир: [Аслан Насиб оглы Ибадов] / Р.Нагиев, Л.Полонский // Бакинский рабочий. – 1968. – 8, 9 мая. – С. 3.
- 1991. О павшем строки говорят...:** [об участнике войны Агахане Гезалове] // Маяк. – 1968. – 23 февраля. – С. 2.
- 1992. Погосов, Г.** Свидетель обвинения: [участник Нюрнбергского процесса переводчик Алескер Мамедов] / Г.Погосов // Бакинский рабочий. – 1968. – 19 июня. – С. 4.
- 1993. Провалинский, М.** Автограф на Рейхстаге: [Гусейнова Али Наджаф оглы] / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1968. – 7 марта. – С. 4.
- 1994. Провалинский, М.** Солдат всегда солдат: [матрос Шамиль Гусейнов] / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1968. – 31 мая. – С. 4.
- 1995. Раджабли, Р.** Гвардии сержант: [Дамир Велиев] / Р.Раджабли // Вышка. – 1968. – 26 марта. – С. 3.
- 1996. Сафарова, Т.** Благодарная память: [о Сабире Алиеве – участнике боев за освобождение Прибалтики от немецко-фашистских войск в 1944 г.] / Т.Сафарова // Вышка. – 1968. – 23 ноября. – С. 4.
- 1997. Хромов, К.** Медали столиц Европы – сумгaitцу: [Алекперу Мамедову к 50-летию Вооруженных Сил СССР] / К.Хромов // Коммунист Сумгaita. – 1968. – 9 февраля. – С. 3.
- 1998. Ясинзаде, А.** Кто остальные?: [о героической гибели в боях за Донбасс в годы Великой Отечественной войны нашего земляка Расула Гасanova] / Алиага Ясинзаде; перевод Геннадий Бескоровайный // Молодежь Азербайджана. – 1968. – 26 ноября. – С. 4.

1969

**1999. Аббасов, М.** Гарибальдиец из Баку: [об Алиисе Касимове, сражавшемся в Италии] / М.Аббасов // Вышка. – 1969. – 23 февраля. – С. 2.

**2000. Агаев, М.** Смертью храбрых...: [о Джалале Заманове, погибшем в годы войны в Белоруссии] / М.Агаев // Молодежь Азербайджана. – 1969. – 8 июля. – С. 2.

**2001. Агаев, Р.** Всем смертям назло: [о подвиге Зейнуре Кадымова] / Р.Агаев, М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1969. – 3 декабря. – С. 4.

**2002. Ахмедов, Н.** Кавалер трех орденов Славы: [о К.М.Новрузалиеве] / Н.Ахмедов, Н.Халилов // Агитатор. – 1969. – № 9. – С. 22–23.

**2003. Каграманов, Р.** От Моздока до Берлина: [прошел Абдулали Ахмедов] / Р.Каграманов // Кировобадский рабочий. – 1969. – 10 октября. – С. 3.

**2004. Мустафаев, Ф.** Одна судьба, одна семья...: [о Микаиле Кабрибова] / Ф.Мустафаев // Комсомольская правда. – 1969. – 19 апреля. – С. 2.

**2005. Осипов, Г.** Жив Аббас: [о летчике-истребителе Аббас Рзаеве] / Г.Осипов // Известия. – 1969. – 9 мая. – С. 6.

**2006. Павленко, П.** Полк Алиева: [о мужестве и героизме К.А.Алиева при освобождении столицы Литвы] / П.Павленко // Бакинский рабочий. – 1969. – 15 августа. – С. 3.

**2007. Полищук, В.** Командир дивизиона: [о подвигах героя Мамеда Зейналова] / В.Полищук // Баку. – 1969. – 18 апреля. – С. 3.

**2008. Солдатская слава Конагбека:** [о славном сыне Советского Азербайджана, кавалере орденов Славы, трех степеней К.Новрузалиеве] // Бакинский рабочий. – 1969. – 26 марта. – С. 4.

1970

**2009. Алиев, С.** Верность присяге: [о книге А.Г.Кулиева «Огненное небо»] / С. Алиев // Бакинский рабочий. – 1970. – 12 июня.

**2010. Арещенко, П.** Воины Азербайджана в битве за Кавказ / П.Арещенко // Агитатор. – 1970. – № 3. – С. 21–24.

**2011. Бабаев, Г.** Флаг над Ширвиндтом: очерк к 25-летию Великой победы: [о гвардии капитане Гаджиеве] / Г.Бабаев // Баку. – 1970. – 13 марта. – С. 3.

**2012. Варламов, К.** Род в Сабунчах парнишка...: [о кавалере трех орденов Славы Николае Калинине] / К.Варламов // Бакинский рабочий. – 1970. – 21 августа. – С. 4.

**2013. Геокчаев, Р.** Баку-Берлин-Баку: [о подвигах Тофика Мамедова] / Р.Геокчаев // Баку. – 1970. – 7 мая. – С. 2.

**2014. Гордимся нашим земляком:** [о Мурсале Мурсалове] // Бакинский рабочий. – 1970. – 20 марта. – С. 4.

**2015. Гусейнов, Р.** Сыны Азербайджана в боях за Родину: [о тематическом вечере, посвященном 25-летию Великой Победы над фашизмом] / Р.Гусейнов // Агитатор. – 1970. – №3. – С. 25.

**2016. Джанибеков, В.** Этих дней не смолкнет слава: [о Валентине Гусейновиче Худавердиеве] / В.Джанибеков // Баку. – 1970. – 24 марта. – С. 2.

**2017. Драгуновский, Д.** Наш земляк Аваз Вердиев: [погибший в годы войны] / Д.Драгуновский // Баку. – 1968. – 8 апреля. – С. 2.

**2018. Зайцев, В.** Опаленный войной: [Мамед Чееров] / В.Зайцев, М. Ветров // Вышка. – 1970. – 31 марта. – С. 2.

**2019. Заманов, Ф.** Друг и боевой товарищ Мехти: [о Таги Алиеве] / Ф.Заманов // Молодежь Азербайджана. – 1970. – 9 мая. – С. 3.

**2020. Кадымбеков, З.** Пути-дороги сержанта: [Мирзаага Гусейнова] / З.Кадымбеков // Вышка. – 1970. – 14 мая. – С. 4.

**2021. Кулаков, А.** Трудный переход: [о мужестве отважного сына азербайджанского народа Насреддина Аскерова в годы войны] / А.Кулаков // Вышка. – 1970. – 23 июня.

**2022. Мохбаддин, С.** Встреча с героями: [Амрах Ахмедов] / Самед Мохбаддин // Вышка. – 1970. – 28 мая. – С. 2.

**2023. Провалинский, М.** Альбом минометчика Джамалова / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1970. – 26 марта. – С. 4.

**2024. Провалинский, М.** Награды капитана Мурадова: [о кавалере 14 боевых орденов и медалей гвардии капитана в отставке] / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1970. – 31 марта. – С. 4.

**2025. Расулов, Р.** На переколе рядом с Фрунзе...: [о подвиге азербайджанца Исрафила Ибрагимова] / Р.Расулов // Баку. – 1970. – 21 декабря. – С. 2.

**2026. Случанко, Б.** На безымянной высоте...: По следам письма: [о сыне азербайджанского народа, погившем на Крымской земле – Гамзе Ибрагим оглы Касимове] / Б.Случанко, В.Гасымов // Бакинский рабочий. – 1970. – 11 ноября. – С. 4.

**2027. Чернобай, К.** Славный боевой путь: [Каспийской военной флотилии] / К.Чернобай // Морской сборник. – 1970. – № 6. – С. 62–67.

1971

**2028. Абдуллаев, Х.** Дорогие воспоминания / Х.Абдуллаев // Героическая оборона: [сборник воспоминаний об обороне Брестской крепости в июне-июле 1941 г.]. – Минск, 1971. – С. 185–186.

**2029. Агаев, А.** Подвиг на Бербер-Оба: [о подвиге 15 погибших артиллеристов в селе Большие Салы, среди них и фамилии азербайджанские] / Акиф Агаев // Баку. – 1971. – 11 февраля. – С. 3.

**2030. Алиев, Р.** Мужества артиллеристов / Р.Алиев // Агитатор. – 1971. – № 11. – С. 26–28.

**2031. Бабаев, М.** Один из пятнадцати: [о кавалере трех степеней ордена Славы гвардии, старшине в отставке Султане Агаевиче Мехтизаде] / Мамед Бабаев // Баку. – 1971. – 8 мая. – С. 2.

**2032. Димитров, В.** Породившиеся в боях: [о встрече Гасана Магеррамовича Гусейнова с Евдокией Николаевной Завалий] / В.Димитров // Бакинский рабочий. – 1971. – 31 июля. – С. 4.

**2033. Зайцев, В.** Бессонная ночь: [о Мирзаджане Гаджи-Али оглы Мамедове, ветеране войны] / В.Зайцев // Вышка. – 1971. – 8 мая. – С. 4.

**2034. Корнеев, В.** Встреча с боевой молодостью: [о прославленном артиллеристе Бахраме Миртагиеве и его однополчанах в Баку] / В.Корнеев // Бакинский рабочий. – 1971. – 7 августа. – С. 4.

**2035. Михайлов, М.** Человек из легенды: [Мамед Алиевич Чееров] / М.Михайлов // Молодежь Азербайджана. – 1971. – 23 февраля. – С. 3.

**2036. Награда нашла воина:** [Салмана Амирова] // Строитель. – 1971. – 16 июня. – С. 2.

**2037. Провалинский, М.** Из плеяды богатырей: [гвардеец Мамед Бабаев] / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1971. – 19 сентября. – С. 4.

**2038. Рзаев, А.** Времена года: [военные эпизоды бывшего начальника полевого военного госпиталя А.Ю.Рзаева] / А.Рзаев // Молодежь Азербайджана. – 1971. – 8 мая. – С. 3.

**2039. Сафа, А.** И Азад жил на этой земле: [об участнике войны – жителе Сальянского района] / А.Сафа // Агитатор. – 1971. – № 4. – С. 26–29.

**2040. Хачатуров, С.** Боевой путь гвардейцев: [о книге «От волжских степей до Австрийских Альп», посвященной боевому пути бывшей 4-й гвардейской армии в которой служили уроженцы Азербайджана] / С.Хачатуров // Бакинский рабочий. – 1971. – 2 декабря. – С. 4.

**2041. Чердаков, Н.** Про «Малую землю» свою...: [о Гаджиаге Алиеве, мичмане в отставке, бывшем минометчике 255-й Таманской] / Наиль Чердаков // Баку. – 1971. – 7 мая. – С. 3.

1972

**2042. Агаев, А.** Сын Родины: [Гаджи Гасаналиев, погибший в годы войны] / А.Агаев // Баку. – 1972. – 29 января. – С. 3.

**2043. Алиев, Н.** Бессмертие павших: [о командире Бакинского лётного подразделения Фёдоре Ильченко] / Н.Алиев // Крылья Азербайджана: Аэрофлот – 50 / Н.Алиев. – Баку, 1972. – С. 42–46.

**2044. Алиев, Н.** Фашистский ас не прошел: [об Андрее Николаевиче Щербинке, начальнике штаба забратского авиа-подразделения, сбившего фашистского разведчика в небе Баку] / Н.Алиев // Крылья Азербайджана: Аэрофлот – 50 / Н.Алиев. – Баку, 1972. – С. 31–33.

**2045. Ганюшкин, В.** 27 лет спустя: [найдена могила старшего сержанта Махмеда Муслимовича Магомаева, похороненного на польской земле] / В.Ганюшкин // Комсомольская правда. – 1972. – 26 апреля. – С. 3.

**2046. Емельяненко, Н.** Победившие смерть: [о Гамбае Мамедове] / Н.Емельяненко, А.Хвостов // Военно-исторический журнал. – 1972. – № 6. – С. 50–55.

**2047. Зейналов, А.** Отчизны верные сыны: [о книге Бокова Ф.Е. «Бессмертный подвиг сынов Азербайджана»] / А.Зейналов // Бакинский рабочий. – 1972. – 23 февраля.

**2048. Казиев, М.** Дружба, скрепленная кровью: [об участии воинов-азербайджанцев в Великой Отечественной] / Мамед Казиев // Баку. – 1972. – 3 ноября. – С. 1.

**2049. Почетный гражданин Пасвалиса:** [литовского города, Сабир Алиев] // Баку. – 1972. – 17 апреля. – С. 3.

**2050. Стасюк, Н.** Добровольческий инженерный комсомольский: [упоминается также о сержанте Д.Н.Аллахвердиеве] / Н.Стасюк // Военно-исторический журнал. – 1972. – № 4. – С. 40–45.

**2051. Фролов, П.** Все три подвига в Литве: [о нефтянике Ч.Мирзабекове – участнике боев на Литовской земле] / П.Фролов // Баку. – 1972. – 26 декабря.

**2052. Шапкин, Н.** Под командованием генерала Абилова: [воспоминания воинов-ветеранов Сибирской дивизии в годы войны] / Н.Шапкин // Вышка. – 1972. – 9 мая. – С. 2.

1973

**2053. Аббасов, М.** Бессмертие героя: [об отважном летчике-штурмовике Гулам Гусейне Мустафаеве] / М.Аббасов // Бакинский рабочий; Баку. – 1973. – 8 мая. – С. 2.

**2054. Артеменко, В.** Фронтовая семья: [об Алиеве Азиме Караевиче и его жене Алиевой Галине Михайловне] / В.Артеменко // Вышка. – 1973. – 22 июня. – С. 3.

**2055. Богатырь из селения Капанлы:** [о герое войны И.Мамедове] // Агитатор. – 1973. – № 8. – С. 31.

**2056. Дорогами подвигов:** [о Кязиме Алиеве] // Бакинский рабочий. – 1973. – 22 июня. – С. 4.

**2057. Зейналов, Р.** Герой Кавказа – Идрис Сулейманов / Р.Зейналов // Молодежь Азербайджана. – 1973. – 25 октября. – С. 3.

**2058. И в Берлине свой закончил он поход:** [о Тофике Аббасове] // Баку. – 1973. – 8 сентября. – С. 3.

**2059. Пейзель, М.** Друг: очерк: [о бакинце И.Лысенко, спасенном во время Великой Отечественной войны собакой «Друг»] / М.Пейзель // Баку. – 1973. – 7 мая. – С. 3.

**2060. Пискунов, М.** Имя бакинца – в легенде: [Агаджусейне Алиеве, погившем в боях за освобождение Белоруссии от немецко-фашистских захватчиков] / М.Пискунов // Баку. – 1973. – 29 января. – С. 3.

**2061. Пискунов, М.** Солдатские судьбы: [о летчике Агаджусейне Алиеве, погившем в годы войны] / М.Пискунов // Советский авиатор. – 1973. – 11, 29 декабря.

**2062. Подвиг старшины Абдуллаева** // Ветераны помнят. – Баку, 1973. – С. 18–19.

**2063. Салимов, Г.** Солдат – всегда солдат: [о Кямиле Кулиеве] / Г.Салимов // Вышка. – 1973. – 22 июня. – С. 3.

**2064. Саркисов, А.** Побратимы: [об участии в битвах за Кавказ сынов Азербайджана – сапера М.Газарова и артиллериста Аслана Каширова] / А.Саркисов // Бакинский рабочий. – 1973. – 12 октября. – С. 4.

**2065. Сорок минут мужества:** [о летчике А.Кулиеве] // Агитатор. – 1973. – № 15. – С. 23–24.

**2066. Сумбатов, Н.** В тот памятный день 44-го...: [о бывшем военном летчике лейтенанте Аббасе Рзаеве] / Н. Сумбатов // Баку. – 1973. – 8 мая. – С. 2.

**2067. Так сражались моряки-коммунисты:** [ко дню Военно-морского флота] // Агитатор. – 1973. – № 12. – С. 23–25.

**2068. Файбисович, Р.** Память о них жива: [о наших земляках, участниках защиты Керчи – в каменоломнях Аджимушкая и Багерова] / Р.Файбисович, К.Хромов // Баку. – 1973. – 20 июля. – С. 3.

#### 1974

**2069. Долбаносов, Т.** Рекомендация партсекре-тарию солдату Нуслату Агамалову в годы войны] / Т.Долбаносов // Баку. – 1974. – 11 декабря. – С. 2.

**2070. Долбаносов, Т.** Родом из Баку: [о Насиме Насимовой] / Т.Долбаносов, Г.Бабаев // Баку. – 1974. – 29 июля. – С. 2.

**2071. Кулиев, А.** На будущее – всего хорошего...: [о разведчике Н.Оруджеве] / А.Кулиев, М.Джебраилов, Г.Бабаев // Баку. – 1974. – 8 мая. – С. 2.

**2072. Меерович, Е.** Снимок из солдатского архива: [Абдуллы Зейналова, фотография военных лет] / Е.Меерович // Бакинский рабочий. – 1974. – 1 декабря. – С. 4.

**2073. Хачатуров, С.** Кавалер ордена Красного знамени: [о генерале Махмуде Абилове] / С.Хачатуров // Бакинский рабочий. – 1974. – 1 августа. – С. 3.

#### 1975

**2074. Абаскулиева, Э.** С праздником, военфельдшер Мамедов / Э.Абаскулиева // Молодежь Азербайджана. – 1975. – 8 мая. – С. 4.

**2075. Аббасов, Ф.** Капитан Салман Амиров / Ф.Аббасов // Строитель. – 1975. – 9 мая. – С. 3–4.

**2076. Алиев, С.** Верность клятве: [о Саттаре Аббасове] / С.Алиев // Бакинский рабочий. – 1975. – 1 апреля. – С. 3.

**2077. Алиев, С.** Семейная традиция: [о колхозном механизаторе, участнике войны Агаширине Джадарове] / С.Алиев // Бакинский рабочий. – 1975. – 6 февраля. – С. 4.

**2078. Артеменко, В.** Награда нашла героя: (Зульфугара Наджафова) / В.Артеменко // Вышка. – 1975. – 10 апреля. – С. 3–4.

**2079. Бабаев, Г.** 1418 дней солдата: [о Мамедали Гаджиеве] / Г.Бабаев // Бакинский рабочий. – 1975. – 2 апреля. – С. 3.

**2080. Бекирзаде, Р.** Останется в памяти солдатом: [о Сабире Ибрагимове, погившем в 1943 году] / Р.Бекирзаде // Молодежь Азербайджана. – 1975. – 2 мая. – С. 3.

**2081. Бородецкий, Л.** Встречи с «черной смертью»: [о Рахмане Кулиеве] / Л.Бородецкий // Бакинский рабочий. – 1975. – 20 марта. – С. 4.

**2082. Боровицкий, В.** Память огненных лет: [о Ханларе Дадашеве] / В.Боровицкий // Строитель. – 1975. – 29 апреля. – С. 4.

**2083. Бородецкий, Л.** По зову сердца: [о военвраче Гайбе Гайбове] / Л.Бородецкий // Молодежь Азербайджана. – 1975. – 25 февраля. – С. 3.

**2084. Верность долгу:** [о Я.Г.Мамедове] // Вышка. – 1975. – 9 апреля. – С. 2.

**2085. Герой штурма рейхстага – в Баку:** [Мелитон Кантария] // Бакинский рабочий; Вышка; Баку. – 1975. – 5 апреля. – С. 1; Огни Мингечаура. – 1975. – 9 апреля.

**2086. Гуревич, Ю.** В труде, как в бою: [о Фикрете Сулейманове] / Ю.Гуревич // Баку. – 1975. – 22 сентября. – С. 2.

**2087. Гусейнов, А.** Радость дружбы боевой: [о встрече в Баку друзей-однополчан 1941–1945 гг. астраханца И.Чученко и бакинца Б.Гасанзаде] / А.Гусейнов // Баку. – 1975. – 6 декабря. – С. 3.

**2088. Дмитриев, В.** Друзья встречаются вновь: [встреча участников войны: Г.Гусейнова, Е.Н.Завалий, К.Д.Жолия и др.] / В.Дмитриев // Бакинский рабочий. – 1975. – 15 октября. – С. 4.

**2089. Зайцев, В.** Участник парада победы: [Э.М. Рувинский] / В.Зайцев // Вышка. – 1975. – 18 марта. – С. 3.

**2090. Зейналов, Р.** Ими гордится народ: [о воинах-азербайджанцах] / Р.Зейналов // Молодой рабочий. – 1975. – № 4. – С. 13–16.

**2091. Зейналов, С.** Улица имени Черкеза Курбанова: [участника войны на Северном Кавказе, в городе Георгиевске] / С.Зейналов // Агитатор. – 1975. – № 3. – С. 25–27.

**2092. Исааков, К.** Автограф на память: [бакинцев на рейхстаге: Н.Филимонова, Б.Миртагиева и Ф. Кузьмина] / К. Исааков // Спорт. – 1975. – 9 мая. – С. 3.

**2093. Исмайлова, Ю.** За скромными газетными строками: [об А.Р.Садыхове] / Ю.Исмайлова // Строитель. – 1975. – 5 мая. – С. 4.

**2094. Камаускене, В.** Интернационально-патриотическое воспитание школьной молодежи Советской Литвы на примерах героической борьбы советского народа с фашистской Германией: [о воинах-азербайджанцах, участвовавших в боях за Литву в 1944 г.] / В. Камаускене // Историческое значение Великой Победы. – Вильнюс, 1975. – С. 71–79.

**2095. Каплун, А.** Почетный гражданин: [города Георгиевска и украинских сел Волчановка и Верблюжьевское, сумгаитец Черкез Курбанов] / А.Каплун // Вышка. – 1975. – 12 февраля. – С. 4.

**2096. Кричевский, А.** Из одного металла льют...: [о машинисте дробилки ЖБИ, участнике ВОВ Аждаре Юсифове] / А.Кричевский // Строительная газета. – 1975. – 19 февраля. – С. 4.

**2097. Мадатов, К.** Адмиральские звезды: [азербайджанца родом из Нахичевани Гамида Касумбекова] / К.Мадатов, Е.Меерович (московские корреспонденты) // Бакинский рабочий. – 1975. – 24 апреля. – С. 3.

**2098. Меерович, Е.** Братья Агадусейновы, танкисты / Е.Меерович, К.Мадатов (московские корреспонденты) // Бакинский рабочий. – 1975. – 9 апреля. – С. 3.

**2099. Мирзоев, О.** Арматура: [о полном кавалере ордена «Отечественной войны А.А.Юсифове】 / О.Мирзоев // Вышка. – 1975. – 23 января. – С. 3.

**2100. Незабываемые годы:** (вспоминают фронтовые корреспонденты Азеринформа: А.Заманов, М.Плескачевский, И.Новрузов, Дж.Амиров) // Вышка. – 1975. – 4 мая. – С. 2.

**2101. Нефедов, В.** Фронтовые пути Юниса Курбанова / В.Нефедов // Вышка. – 1975. – 25 апреля. – С. 14.

**2102. Они сражались за Родину** // Советский Азербайджан сегодня. – 1975. – № 3. – С. 9–11.

**2103. Парсегов, С.** Сохраним навсегда: [о Исфандияре Асадове] / С.Парсегов // Бакинский рабочий. – 1975. – 1 апреля. – С. 3.

**2104. Привольный, А.** От Днепра до Ахсучая: [о Щербине из Запорожья в годы войны, работавшему директором МТС] / А.Привольный // Бакинский рабочий. – 1975. – 23 января. – С. 4.

**2105. Рзаева, Л.** Оживший камень: [от стен Рейхстага с автографами бакинцев Ф.Кузьмин, Н.Филимонов, Б.Миртагиев] / Л.Рзаева // Бакинский рабочий. – 1975. – 19 марта. – С. 3.

**2106. Свидетельствуют документы:** [письма, написанные с фронта героями войны – уроженцами Азербайджана своим родным и друзьям в Баку] // Агитатор. – 1975. – № 3. – С. 27–31; № 4. – С. 19–22; № 7. – С. 31–32; № 8. – С. 35–36.

**2107. Смирнов, В.** Последний бой: [о штурме г. Николаева десантным отрядом, в числе которых были и бакинцы Али Мамедов и Михаил Хакимов] / В.Смирнов // Вышка. – 1975. – 18 января. – С. 4.

**2108. Тваури, Г.** Наша дружба крепла в боях: [о летчике Нури Алиеве] / Г.Тваури // Вышка. – 1975. – 26 февраля. – С. 3.

**2109. Халилов, М.** От Кавказа до Берлина: [прошел Бегляр Садыхов] / М.Халилов // Бакинский рабочий. – 1975. – 15 апреля. – С. 4.

**2110. Цирулин, В.** Дошел до Праги и ... Порт-Артура: [участник войны, строитель Кирилл Смирнов] / В.Цирулин // Строитель. – 1975. – 29 апреля. – С. 4.

**2111. Чистов, Б.** В боевом строю / В.Чистов // Агитатор. – 1975. – № 5. – С. 8–10.

**2112. Эльмиров, А.** В Украинском селе – удица имени Н.Кулиева: [участника войны Нусрата К. погибшего в селе Пляхтина] / А.Эльмиров // Вышка. – 1975. – 17 января. – С. 4.

**2113. Якублы, Н.** Вечная слава солдата: [Мусалима Эфендиева, погибшего в годы войны] / Н.Якублы // Баку. – 1975. – 16 апреля. – С. 3.

### 1976

**2114. Азизбекова, П.** Остался с живыми: [о Наджафе Нариманове, погибшем при освобождении города Волновахи] / П. Азизбекова, И. Мосесова // Победа ковалась в огне. – Баку, 1976.- С. 35-49.

**2115. Басов, Т.** Помнит солдат: [Гумбат Ниязов] / Т.Басов // Советская торговля. – 1976. – 28 августа. – С. 4.

**2116. Зайцев, В.** След в небе, след в жизни: [о выпускнике Бакинского аэроклуба, летчике Иване Сапожникове] / В.Зайцев // Вышка. – 1976. – 21 мая.

**2117. Оруджев, Ф.** Имени нашего земляка: [Исы Исаева названа школа в г. Альтландсберге] / Ф.Оруджев // Бакинский рабочий. – 1976. – 7 октября. – С. 3.

### 1977

**2118. Алиев, С.** Герой остается в городе: [о Алинаги Мамедгасан оглы Гусейнове] / С.Алиев // Бакинский рабочий. – 1977. – 20 апреля. – С. 4.

**2119. Бабаев, Ф.** Только раз присягают солдаты...: [о Кямале Мамедове] / Ф.Бабаев, В.Зайцев // Вышка. – 1977. – 23 февраля. – С. 2.

**2120. Гритченко, А.** Сбил первый самолет над Каспием: [о командоре Л.Поляке] / А.Гритченко // Баку. – 1977. – 12 августа. – С. 2.

**2121. Мосцеев, В.** В бою под Темрюком: [погибли в 1943 г. Аршавир Манучаров, Мамед Махмудов и Абдулла Юсупов] / В. Мосцеев // Баку. – 1977. – 17 февраля. – С. 2.

**2122. Расулов, Р.** Освободитель: [Энвер Садыхов, участник боев за Новороссийск] / Р.Расулов // Баку. – 1977. – 23 сентября. – С. 3.

**2123. Шеголев, И.** Имя, возвращенное войной: [о Фейзулле Шукюровиче Исламове, погибшем в годы ВОВ] / И.Щеголев // Молодежь Азербайджана. – 1977. – 15 февраля. – С. 3.

### 1978

**2124. Бадалов, А.** Западня: Фронтовая быль: [воспоминания участника Великой Отечественной войны] / А.Бадалов // Литературный Азербайджан. – 1978. – № 2. – С. 55–62.

**2125. Ворков, С.** Полундра, фарватер закрыт: [о подвигах моряков-каспийцев в годы Великой Отечественной войны, воспоминания] / С.Ворков // Литературный Азербайджан. – 1978. – № 5. – С. 78–84.

**2126. Ганелин, А.** Земля Новороссийская: [войны из Азербайджана на Малой земле] / А.Ганелин // Молодежь Азербайджана. – 1978. – 16 сентября. – С. 2.

**2127. Кадымбеков, З.** Солдатский родник: [в память о товарищах, павших в Великой Отечественной войне, от участника войны, шофера Алы Байрамова] / З.Кадымбеков // Известия. –1978. – 30 сентября. – С. 2.

**2128. Кулиев, М.** Шла дивизия вперед: [о генерале Махмуде Абилове] / М. Кулиев // Бакинский рабочий. – 1978. – 18 октября. – С. 4.

**2129. Мамедов, Ш.** Подвиги живут: [о Гусейне Гусейнове, погибшем в годы войны в городе Золочев Львовской области] / Ш.Мамедов // Агитатор [Б]. – 1978. – № 4. – С. 42–44.

**2130. Михайлов, М.** Полный кавалер ордена Славы: [Рахмед Хатамов, счетовод Санджарадинского совхоза Аста-

ринского района] / М.Михайлов // Бакинский рабочий. – 1978. – 13 января. – С. 4.

**2131. Таварткиладзе, Н.** Встреча сквозь годы: [о книге Халила Муталлимова, участнике Великой Отечественной войны «51-я гвардейская многонациональная»] / Н.Таварткиладзе // Молодежь Азербайджана. – 1978. – 5 августа. – С. 3.

### 1979

**2132. Бородецкий, Л.** Здравствуй, комиссар!: [о комиссаре полка И.М.Мамедове] / Л.Бородецкий // Бакинский рабочий. – 1979. – 10 марта. – С. 4.

**2133. Гритченко, А.** Солдат восемнадцатой...: [Саттар Солтанович Абасов] / Александр Гритченко // Бакинский рабочий. – 1979. – 31 октября. – С. 4.

**2134. Гусаров, И.** Фронтовые дороги Фарида Гайсарова / И.Гусаров // Баку. – 1979. – 16 марта. – С. 3.

**2135. Димитров, В.** Вот таким он был: [о Салахе Салахове из Кусарского района, погибшем в Болгарии] / В.Димитров // Бакинский рабочий. – 1979. – 12 октября. – С. 4.

**2136. Жучков, В.** Юнга с Малой земли: [об Энвере Садыхове] / В.Жучков // Молодежь Азербайджана. – 1979. – 22 февраля. – С. 4.

**2137. М.А.Зейналов:** [некролог (1905-1979). Полковник в отставке] // Бакинский рабочий. – 1979. – 24 октября. – С. 3.

**2138. Михайлов, М.** Под гвардейским знаменем: [Бабаев Мамед] / М.Михайлов // Баку. – 1979. – 11 декабря. – С. 2.

**2139. Михайлов, М.** Солдатская доблесть: [Агакерима Кязимова] / М.Михайлов // Бакинский рабочий. – 1979. – 4 декабря. – С. 4.

**2140. Михайлов, М.** Судьба сына полка: [Азиза Бабаева, служившего в отдельном батальоне бывшей первой гвардейской Варшавской ордена Кутузова железнодорожной бригаде, ныне дирижер Бакинского цирка] / М.Михайлов // Баку. – 1979. – 27 октября. – С. 3.

**2141. Нечипуренко, О.** На переднем крае: [об участнике войны Мамед Мамедове, нефтянике] / О.Нечипуренко // Вышка. – 1979. – 9 мая. – С. 2.

**2142. Оруджев, Б.** Соколы Азербайджана: [об одноименной книге Н.Алиева] / Б.Оруджев // Бакинский рабочий. – 1979. – 17 августа. – С. 3.

**2143. Погосов, Г.** Соколы Азербайджана: [Об одноименной книге Н.Алиева] / Г.Погосов // Баку. – 1979. – 8 августа. – С. 3.

**2144. Фролов, П.** Он воевал в Литве: [Алиев Джрафар Самедович] / П.Фролов // Баку. – 1979. – 31 января. – С. 3.

**2145. Шик, Р.** Легендарная земля: [об участнике боев на Малой земле В.М.Мурадове] / Р.Шик // Баку. – 1979. – 22 февраля. – С. 3.

### 1980

**2146. Азизбекова, П.** «То, что начал я...»: [о Наджафе Нариманове и Фериде Ахундове, не вернувшихся с фронта] / Пюста Азизбекова // Азербайджан за 60 советских лет: [экспонаты рассказывают]. – Баку, 1980. – С. 112–117.

**2147. Алиев, С.** Автограф на рейхстаге: [участников ВОВ Дамира Теймуразова и его супруги Муниры Актиряковой] / С.Алиев // Бакинский рабочий. – 1980. – 12 апреля. – С. 4.

**2148. Верность священному долгу:** [об участнике ВОВ Шамиле Гусейнове] // Баку. – 1980. – 21 мая. – С. 2.

**2149. Евдокимов, И.** Верность священной клятве: [Ф.Касумов, погибший под Киевом] / И.Евдокимов // Бакинский рабочий. – 1980. – 19 августа. – С. 4.

**2150. Кулиев, Н.** Гордость полка: [майор медицинской службы Гаиб Гаибов] / Н.Кулиев // Бакинский рабочий. – 1980. – 30 апреля. – С. 4.

**2151. Марданов, Н.** Комиссар полка: [Амирулла Дадашев] / Н.Марданов // Баку. – 1980. – 9 апреля. – С. 3.

**2152. Михайлов, П.** Дорогой подвигов: [об участнике войны Султане Мехтизаде] / П.Михайлов // Баку. – 1980. – 12 декабря. – С. 3.

**2153. Михайлов, М.** Солдатская доблесть: [разведчика Н.Калинина в годы ВОВ] / М.Михайлов // Баку. – 1980. – 5 мая. – С. 3.

**2154. Михайлов, П.** Путь отца и дороги сыновей: [кавалер ордена Славы Али Керимов] / П.Михайлов // Баку. – 1980. – 18 ноября. – С. 2.

**2155. Награды фронтовикам:** [Али Халыкову, Абдулле Велиеву и Ахмеду Аббасову] / М.Михайлов // Бакинский рабочий. – 1980. – 3 июня. – С. 4.

**2156. Погосова, А.** Горсть родной земли: [о Гафуре Ханвердиевой, бакинце, погибшем в Чехословакии] / А.Погосова // Известия. – 1980. – 15 марта. – С. 6.

**2157. Приглашение изпольского города:** [г.Седльце зам.председателя военно-научного общества БОДО им. А.Аслanova, полковнику в отставке Тимофею Долбаносову, участнику в освобождении города в 1944 г.] // Баку. – 1980. – 31 января. – С. 3.

**2158. Султан, Н.** Подвиг разведчика: [из 136 стрелковой дивизии Таги Джалалове] / Н.Султан // Бакинский рабочий. – 1980. – 16 апреля. – С. 4.

## 1981

**2159. Вячин, С.** Яростный десант: [о малоземельце капитане I ранга в отставке В.М.Пшеченко] / С.Вячин // Баку. – 1981. – 19 декабря. – С. 3.

**2160. Джанибеков, В.** Они сражались за родину: [о воинах из Азербайджана, погибших в боях за Ростов] / В.Джанибеков // Молодежь Азербайджана. – 1981. – 14 мая. – С. 2.

**2161. Джумазаде, В.** Его солдатская судьба: [о друге и сподвижнике Мехти Гусейнзаде – Мирдамате Сеидове] / В.Джумазаде // Спорт. – 1981. – 26 декабря. – С. 3.

**2162. И.М.Мамедов:** [некролог (1904-1981)] // Бакинский рабочий. – 1981. – 1 декабря. – С. 4.

**2163. Кулиев, Н.** Комендант, Шерлотенбурга: [в мае 1945 г. военный комендант – полковник Алиаги Гусейнов] /

Н.Кулиев, М.Провалинский // Молодежь Азербайджана. – 1981. – 20 июня. – С. 4.

**2164. Кулиев, Н.** Морская душа: [о Насреддине Аскерове] / Н.Кулиев // Бакинский рабочий. – 1981. – 2 июня. – С. 3.

**2165. Мирзоев, А.** Жив солдат: [Алихан Алиев] / А.Мирзоев // Бакинский рабочий. – 1981. – 26 марта. – С. 4.

**2166. Михайлов, П.** Боевая биография: [кавалера ордена Славы 3-х степеней Н.Калинина] / П.Михайлов // Баку. – 1981. – 6 января. – С. 3.

**2167. Плескачевский, М.** Он воевал под Москвой: [Агасаф Багиров] / М.Плескачевский // Баку. – 1981. – 26 октября. – С. 3.

**2168. Плескачевский, М.** С верой в победу: к 40-летию битвы под Москвой: [о Юсифе Сеидове, защищавшем Москву] / М.Плескачевский // Баку. – 1981. – 2 декабря. – С. 3.

**2169. Польские награды:** азербайджанскому воину: [Азизу Мурадову, участвовавшем в освобождении Польши от фашистского ига в годы ВОВ] // Бакинский рабочий; Вышка. – 1981. – 24 мая. – С. 4.

**2170. Савин, П.** Верность священной клятве: [о книге Н.Кулиева и М.Провалинского «Верность священной клятве: о подвигах уроженцев Азербайджана в Великой Отечественной войне»] / П.Савин // Баку. – 1981. – 28 июля.

**2171. Фролов, П.** Подвиг бакинца: [Михаила Григорьевича, погибшего в первые дни войны в Вилкавишском районе] / П.Фролов // Баку. – 1981. – 23 июня. – С. 2.

**2172. Через годы, через расстояния:** [о Агамали Касумове] // Баку. – 1981. – 23 февраля. – С. 3.

**2173. Шарифов, Т.** Герой из Кусаров: [А.И.Рыбников] / Т.Шарифов // Бакинский рабочий. – 1981. – 7 августа. – С. 4.

## 1982

**2174. Аскеров, В.** Так начинается взросłość: [о Энвере Садыхове] / В.Аскеров // Молодежь Азербайджана. – 1982. – 19 августа. – С. 3.

**2175. Гельби, А.** Подвиг офицера – бакинца: [Гейдара Алиевича Шахбазова] / А.Гельби // Баку. – 1982. – 15 июня. – С. 2.

**2176. Джрафаров, А.** Победивший смерть: [Алихан Алиев] / А.Джафаров // Бакинский рабочий. – 1982. – 29 октября. – С. 4.

**2177. Джоджуа, Р.** Встреча с комсомольской юностью: [воспоминания автора, летчика-инструктора со своими азербайджанскими выпускниками] / Р.Джоджуа // Этих дней не смолкнет слава: (Сборник воспоминаний ветеранов Гражданской и Великой Отечественной войны). – Баку, 1982. – С. 122–124.

**2178. Джумазаде, В.** Неизвестный солдат: [Ахмет, погибший в годы ВОВ] / В.Джумазаде // Молодежь Азербайджана. – 1982. – 1 июля. – С. 3.

**2179. Ибрагимов, С.** Генерал из Шеки: [о Гамидове Мамед Шарифе] / С.Ибрагимов // Баку. – 1982. – 8 мая. – С. 2.

**2180. Кулиев, Ф.** Награды нашли героев: [кировабадцев – участников Великой Отечественной войны] / Ф.Кулиев // Вышка. – 1982. – 9 января. – С. 4.

**2181. Мамедов, Р.** Автограф на рейхстаге оставил бакинский комсомолец Беюкага Касимов в мае 1945 года / Р.Мамедов // Молодежь Азербайджана. – 1982. – 8 мая. – С.3.

**2182. Михайлов, М.** Али Керимов – разведчик, снайпер: [полный кавалер орденов славы] / М.Михайлов // Баку. – 1982. – 15 января. – С. 3.

**2183. Михайлов, М.** От Волги до Шпрее: [о Султане Мехтизаде] / М.Михайлов // Баку. – 1982. – 2 сентября. – С.3.

**2184. Михайлов, М.** Солдат – всегда солдат: [о Султане Агаевиче Мехтизаде] / М.Михайлов // Баку. – 1982. – 11 февраля. – С. 3.

**2185. Михайлов, М.** Страницы мужества: [Малика Магеррамова, полковника в отставке] / М.Михайлов // Баку. – 1982. – 8 мая. – С. 2.

**2186. Педенко, М.** Стояли насмерть: из фронтового дневника Марии Педенко: [о лейтенанте Ибрагимове, сражавшемся и погибшем на Малой Земле] / М.Педенко // Вышка. – 1982. – 17 августа. – С. 1.

**2187. Провалинский, М.** Приближал солдат победу: [о Сулеймане Эльдарове] / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1982. – 6 мая. – С. 4.

**2188. Расулов, А.** Шаг в бессмертие: [о Салахутдине Валиулове] / А.Расулов // Баку. – 1982. – 8 мая. – С. 2.

**2189. Цитрон, А.** Узнали судьбу санитара: [Махмудова Мир-Бабы, погибшего в годы войны на Украине] / А.Цитрон // Баку. – 1982. – 20 ноября. – С. 3.

### 1983

**2190. Азимов, А.** В сердце народном: [участнике войны Балаоглане Аббасове] / А.Азимов // Бакинский рабочий. – 1983. – 2 февраля. – С. 3.

**2191. Аскеров, Н.** Вспоминая грозовые дни: [воспоминания о войне командира корабля и дивизии Н.Аскерова] / Н.Аскеров // Баку. – 1983. – 22 июня. – С. 3.

**2192. Ахмедов, И.** В годы суровых испытаний: [о воспитаннике Бакинского аэроклуба, летчике-штурмовике Нури Алиеве] / И.Ахмедов, Л.Бородецкий, Р.Зейналов // Общество патриотическое, оборонное / И.Ахмедов, Л.Бородецкий, Р.Зейналов. – Баку, 1983. – С. 31–32.

**2193. Власенко, В.** Подвиг санинструктора: [Акпера Джавадова] / В.Власенко // Бакинский рабочий. – 1983. – 20 мая. – С. 2.

**2194. Гельби, А.** Награжден под Курском: [Зейнал Зейналов] / Ариф Гельби // Баку. – 1983. – 4 июля. – С. 3.

**2195. Горчанюк, Т.** Бессмертие: [о Халиле Ахвердиеве из Кедабекского района, погившем в 1941 г. в Брестской крепости] / Т.Горчанюк // Бакинский рабочий. – 1983. – 22 июня. – С. 4.

**2196. Джумазаде, К.** Награда нашла героя: [Алескера Алескерова – телефонист гвардейской 23 мотострелковой бригады] / К.Джумазаде // Молодежь Азербайджана. – 1983. – 24 ноября. – С. 3.

**2197. Димитров, В.** Породнились в боях: [о встрече участников войны азербайджанца Гасана Магеррамовича Гусейнова с украинкой Евдокией Николаевной Завалий] / В.Димитров // Бакинский рабочий. – 1983. – 21 июля. – С. 4.

**2198. Медаль вручена через 40 лет:** [медаль «за отвагу» – участнику ВОВ, директору средней школы Апшеронского района Раджабу Мамедову] // Бакинский рабочий. – 1983. – 13 августа. – С. 4.

**2199. Михайлов, М.** В грозном небе: [о летчике Нури Алиеве] / М.Михайлов // Баку. – 1983. – 1 февраля. – С. 3.

**2200. Михайлов, П.** Автограф на Рейхстаге: [минометчице Агагюле Джамалове] / П.Михайлов // Молодежь Азербайджана. – 1983. – 22 февраля. – С. 3.

**2201. Николаев, А.** Подвиг сапера Алимирзы Агарзаева в 1941 г. / А.Николаев // Молодежь Азербайджана. – 1983. – 29 сентября. – С. 3.

**2202. Николаев, А.** Подвиг сапера Алимирзы Агарзаева в июле 1941 года / А.Николаев // Молодежь Азербайджана. – 1983. – 29 сентября. – С. 3.

**2203. Плескачевский, М.** Памятник в Кызыбуруне: [одноименная книга А.Касумова, посвященная Кямилю Зульфугарову, погившему в Кабардино-Балкарии] / М.Плескачевский // Баку. – 1983. – 29 апреля. – С. 3.

**2204. Плескачевский, М.** Паульос складывает оружие: [Али Керимов, кавалер Ордена Славы, участник пленения Паульоса] / М.Плескачевский // Баку. – 1983. – 1 февраля. – С. 3.

**2205. Почетный гражданин Украинского поселка:** [участник за освобождение Чернигова от немецких захватчиков А.Касумов] // Бакинский рабочий. – 1983. – 28 сентября. – С. 2.

**2206. Провалинский, М.** Великая победа на Неве: За «круглым столом» «Бакинского рабочего» – участники героической обороны Ленинграда: [А.Самедов, В.Мосолов, А.Расулов, Г.Овчаренко и Р.Зейналов] /М. Провалинский // Бакинский рабочий. – 1983. – 16 января. – С. 3.

**2207. Савин, П.** След в душе: [Тофик Теймурович Аббасов] / П.Савин // Бакинский рабочий. – 1983. – 18 августа. – С. 4.

**2208. Терещук, Н.** От волги до Шпрее: [об участнике войны С.Мехтизаде] / Н.Терещук // Бакинский рабочий. – 1983. – 2 февраля. – С. 3.

**2209. Терещук, Н.** Солдатская доблесть: [полного кавалера ордена Славы Али Керимова] / Н.Терещук // Бакинский рабочий. – 1983. – 27 апреля. – С. 4.

**2210. Тертышников, Н.** Шестой «метросовец» Азербайджана: [об Омаре Омарове из Геокчайского района] / Н.Тертышников // Молодежь Азербайджана. – 1983. – 7 мая. – С. 2.

**2211. Фомичев, Т.** Встретились однополчане: [участники Великой Отечественной войны А.Д.Епачин и З.М.Гусейнов] / Т.Фомичев // Бакинский рабочий. – 1983. – 8 января. – С. 4.

**2212. Шиманский, М.** Великое родство: [о Халиле Ахвердиеве, защитнике Брестской крепости, много лет остававшегося неизвестным] / М.Шиманский // Известия. – 1983. – 7 сентября. – С. 6.

#### 1984

**2213. Алиева, Э.** Отремели бои: [об участнике войны Сурхае Рзаеве] / Э.Алиева // Бакинский рабочий. – 1984. – 16 мая. – С. 4.

**2214. Амиров, П.** Ради жизни на земле: (об участнике ВОВ Алифе Пирисеве) / П.Амиров // Спорт. – 1984. – 30 декабря.

**2215. Ахундова, Э.** Трассами дружбы: [об азербайджанцах, воевавших на Украине] / Э.Ахундова // Литературный Азербайджан. – 1984. – № 7. – С. 93–94.

**2216. Бабаев, М.** За штурвалом летающего госпиталя: [о майоре медицинской службы Гаибе Гаивове] / М.Бабаев // Баку. – 1984. – 23 октября. – С. 3.

**2217. Бабаев, М.** Полный кавалер Орденов Славы: [Султан Мехтизаде] / М.Бабаев // Баку. – 1984. – 21 сентября. – С. 3.

**2218. Бабаев, М.** Солдатская доблесть Сулеймана Эльдара / М. Бабаев // Баку. – 1984. – 6 июля. – С. 2.

**2219. Волнующая встреча:** [горсть земли с могилы Наджафа Нариманова с украинского города Волноваха] // Бакинский рабочий. – 1984. – 29 марта. – С. 4.

**2220. Гадиров А.** Как генерала пленили...: [о подвиге лейтенанта Садыхова, способствовавшего взятию в плен немецкого генерала] / Агасалам Гадиров // Советская культура. – 1984. – 24 июля. – С. 6.

**2221. Геокчаев, Р.** Шел солдат к победе: [об участнике ВОВ Нури Агагусейновиче Джавадове] / Р.Геокчаев // Бакинский рабочий. – 1984. – 30 августа. – С. 4.

**2222. Гольдштейн, Л.** Марш победы у Бранденбургских ворот: [Азиза Бабаева, дирижера Аз.цирка, участника ВОВ] / Л.Гольдштейн // Бакинский рабочий. – 1984. – 22 августа. – С. 4.

**2223. Гусейнова, К.** Все, что мог, умел и знал: [об участнике войны И.А.Гусейнове (Исмаиле Хафизе)] / К.Гусейнова // Баку. – 1984. – 30 июня. – С. 3.

**2224. Дадашев, М.** Остается в строю: [участник войны Н.Джафаров] / М.Дадашев // Бакинский рабочий. – 1984. – 5 октября. – С. 4.

**2225. Джадаров, М.** Заводская гвардия: [участники войны с завода XXII съезда КПСС] / М.Джадаров // Баку. – 1984. – 22 августа. – С. 1.

**2226. Исаев, А.** Ясень Халила Ахвердиева: [о защитнике Брестской крепости из Кедабекского района] / А.Исаев // Бакинский рабочий. – 1984. – 8 августа. – С. 4.

**2227. Керимов, А.** Суровый урок: вспоминая годы огневые / А.Керимов // Бакинский рабочий. – 1984. – 9 мая. – С. 3.

**2228. Курбанов, А.** Горсть родной земли: [о могиле А.Абушева найденной в ЧССР] / А.Курбанов // Баку. – 1984. – 30 мая. – С. 3.

**2229. Липатов, В.** Мой боевой командир: [156-й стрелковой дивизии полковник Алиев Ахмед] / В.Липатов // Баку. – 1984. – 3 февраля. – С. 2.

**2230. Минаков, В.** Мой товарищ боевой: [о летчике истребителе, уроженце ст. Аджикабул Б.М.Литвинчуке] / В.Минаков // Вышка. – 1984. – 18 мая. – С. 3.

**2231. Михайлов, М.** В боях за Белоруссию / М.Михайлов // Баку. – 1984. – 21 июня. – С. 2.

**2232. Михайлов, М.** Командир полка: [о Кязиме Алиеве] / М.Михайлов // Баку. – 1984. – 5 сентября. – С. 3.

**2233. Михайлов, М.** По путевке комсомола: [о капитане 2-го ранга в отставке Рахмане Кулиеве] / М.Михайлов // Баку. – 1984. – 19 сентября. – С. 3.

**2234. Мурадалиев, Дж.** Нашла награда бойца: [о Гусейне Юсуповиче] / Дж.Мурадалиев // Баку. – 1984. – 15 марта. – С. 1.

**2235. Плескачевский, М.** Парень из нашего города: [о Д.И.Мамедове] / М.Плескачевский // Вышка. – 1984. – 28 сентября. – С. 4.

**2236. Плескачевский, М.** Солдатская стойкость: [о А.Г. Зульфугарове] / М.Плескачевский // Баку. – 1984. – 17 августа. – С. 1.

**2237. Плескачевский, М.** Фронтовое братство: [о Агамали Касумове] / М.Плескачевский // Вышка. – 1984. – 3 ноября. – С. 4.

**2238. Плескачевский, М.** Через две войны: (об участнике ВОВ Мамеде Шихиеве) / М.Плескачевский // Вышка. – 1984. – 8 сентября. – С. 2.

**2239. Полонский, Л.** Фронтовая семья: [И.С.Филякин и его жена Л.С.Ашуррова] / Л.Полонский, Г.Сафаров // Бакинский рабочий. – 1984. – 30 октября. – С. 3.

**2240. Провалинский, М.** Спасенное знамя: [об участнике войны, знаменосце 384 стрелкового полка Гусейне Рамазанове] / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1984. – 8 июня. – С. 4.

**2241. Провалинский, М.** Трассы в небе: [о летчике Нури Алиеве] / М.Провалинский // Молодежь Азербайджана. – 1984. – 28 августа. – С. 3.

**2242. Сила фронтовой дружбы:** [о боевом содружестве фронта и тыла – летчика Лукьянова с нефтяником Б.К.Муратовым] // Бакинский рабочий. – 1984. – 22 ноября. – С. 4.

**2243. Спасибо, солдаты, за память:** [заметки об отце, комдиве Ахмед Алиеве] // Баку. – 1984. – 1 июня. – С. 3.

**2244. Терещук, Н.** С блокнотом и автоматом: [о корреспонденте военных лет Ибрагиме Новрузове] / Н.Терещук // Бакинский рабочий. – 1984. – 5 мая. – С. 4.

**2245. Тейубов, Т.** Связист и архитектор: [о Л.Д.Гусейнове] / Т.Тейубов // Строитель. – 1984. – 21 августа. – С. 3.

**2246. Фараджев, М.** Танки не прошли...: [об участнике ВОВ Газанфаре Акперове из селения Джагри Бабекского района] / М.Фараджев // Бакинский рабочий. – 1984. – 15 сентября. – С. 4.

### 1985

**2247. Аслanova, Д.** Неизвестных героев нет: [об Али Исмайлове, могила которого найдена следопытами] / Д.Асланова // Молодежь Азербайджана. – 1985. – 30 мая.

**2248. Бабаев, М.** Бесстрашие: [матрос Шамиль Гусейнов в годы ВОВ] / М.Бабаев // Баку. – 1985. – 29 марта. – С. 3.

**2249. Близнюк, А.** Атака торпедных катеров: [о Джаваде Гусейнове] / А.Близнюк // Строитель. – 1985. – 16 апреля. – С. 4.

**2250. Гусейнова, Ф.** Память: [о Мамедове Самарканде Намазовиче из Таузского района, погибшем в 1942 году] / Ф.Гусейнова // Молодежь Азербайджана. – 1985. – 17 января. – С. 3.

**2251. Казиев, М.** Отважный лейтенант Алекпер Гаджиев / М.Казиев // Строитель. – 1985. – 9 мая. – С. 2.

**2252. Каменкович, И.** А был ли Маутхаузен?: Отзовитесь, знавшие Агалара Амирова: [узника лагеря смерти] / И.Каменкович // Баку. – 1985. – 5 апреля.

**2253. Мамедов, А.** За взятие Кенигсберга: [вручена медаль Гудрату Алиеву через 39 лет] / А.Мамедов // Баку. – 1985. – 2 апреля. – С. 3.

**2254. Михайлов, М.** Боевые награды Абуталыба Мустафаева в годы войны / М.Михайлов // Баку. – 1985. – 25 марта. – С. 3.

**2255. Налбандов, В.** Красный комиссар: [Амирулла Дадашев, погибший в 1942 году в Керчи] / В.Налбандов // Бакинский рабочий. – 1985. – 19 сентября. – С. 2.

**2256. Новрузов, М.** Последний бой: [о Исафиле Гулиеве] / М.Новрузов // Молодежь Азербайджана. – 1985. – 30 мая. – С. 2.

**2257. Нуухалаев, Дж.** О чем напоминают награды: [о Салате Мовлатове из Кусаров] / Дж.Нуухалаев // Бакинский рабочий. – 1985. – 26 июня. – С. 3.

**2258. Ордуханова, Х.** Их было восемь...: [об участниках войны Кемале Касумове, Надире Гусейнове, Давиде Тенене, Сергее Ерохине, Корнееве, М.Асланове, Мазаире Абасове] / Х.Ордуханова // Бакинский рабочий. – 1985. – 15 июня. – С.4.

**2259. Сапунов, Г.** Чут память земляка: [Мидхата Алекперова из поселка Маштаги] / Г.Сапунов // Баку. – 1985. – 8 мая. – С. 3.

**2260. Сафа, А.** И ты не забыт Мазаир Алекперов: [об актере, скончавшемся в 1946 году] / А.Сафа // Агитатор [Б]. – 1985. – № 10. – С. 21–29.

**2261. Тагиев, А.** День памяти: [о Гамзе Садыхове] / А.Тагиев // Молодежь Азербайджана. – 1985. – 31 января. – С.3.

**2262. Фирузлы, О.** Такое не забывается: [участник Парада Победы в Москве Агасаф Ахвердиев] / О.Фирузлы // Баку. – 1985. – 4 мая. – С. 4.

**2263. Халилов, А.** Политрук: [об Исмаиле Мамед оглы Алиеве, погибшем на Украине] / А.Халилов // Баку. – 1985. – 18 мая. – С. 3.

**2264. Шнейдер. С.** Есть отвага медицинская / С.Шнейдер // Баку. – 1985. – 29 марта. – С. 3.

**2265. Яковлев, Е.** Дорогами войны и труда: рассказ о бывшем воине: [А.Сулейманов из Тауза] / Е.Яковлев // Бакинский рабочий. – 1985. – 15 мая. – С. 3.

## 1986

- 2266. Ага-заде, З.** Рядовые победы: [о кавалере орденов Красной звезды Д.М.Алекперове] / З.Ага-заде // Молодежь Азербайджана. – 1986. – 30 января. – С. 3.
- 2267. Кулиева, Л.** Пламя подвига: [о Мустафе Мамедове] / Л.Кулиева // Вышка. – 1986. – 19 апреля. – С. 3.

## 1987

- 2268. Зейналов, Р.** Это было героическое время: [о генерал-майоре авиации Н.Т.Петрухине, бывший рабочий-токарь завода «Бакинский рабочий»] / Ризван Зейналов // Баку. – 1987. – 11 августа. – С. 2.
- 2269. Михайлов, М.** Дорогами подвигов: [о Бахатдине Мирзоеве] / М.Михайлов // Баку. – 1987. – 4 марта. – С. 3.

- 2270. Провалинский, М.** Как и прежде в строю: [о Сулеймане Эльдарове] / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1987. – 10 декабря. – С. 4.

- 2271. Фарзалиев, А.** Военврач всегда на передовой: [о подполковнике медицинской службы А.Рзаеве, майоре медицинской службы А.Исмайловой] / А.Фарзалиев // Баку. – 1987. – 21 мая. – С. 2.

- 2272. Юсифов, А.** Верность фронтовой дружбе: [украинца В.Шевченко и азербайджанца Д.Джавадова] / А.Юсифов, С.Гусейнов // Бакинский рабочий. – 1987. – 4 августа. – С. 4.

- 2273. Ясинзаде, А.** Завещала тебе...!: [о Наджафе Нариманове, погибшем при освобождении украинского города Волновахи] / А.Ясинзаде // Литературный Азербайджан. – 1987. – № 4. – С. 66–74.

## 1988

- 2274. Абасов, А.** Имя твое бессмертно...: [о знаменитой фотографии освободителей Одессы, где запечатлен и бакинец Мелик Али Бабаев] / А.Абасов // Молодежь Азербайджана. – 1988. – 9 мая. – С. 1.

- 2275. Джебраилов, М.** Такая счастливая жизнь: [о Наримане Оруджеве, бывшем разведчике] / М.Джебраилов // Вышка. – 1988. – 9 мая. – С. 3.

- 2276. Исааков, К.** Что сближает людей: [о Наримане Оруджеве] / К.Исааков // Бакинский рабочий. – 1988. – 14 мая. – С. 4.

- 2277. Исмаилов, Ф.** Шаг из круга: [о Расуле Мамедове] / Ф.Исмаилов // Вышка. – 1988. – 13 августа. – С. 3.

- 2278. Керимов, Н.** Разведчик, артист: [о разведчике, трубаче Шури Ибрагимове] / Н.Керимов // Баку. – 1988. – 16 июля. – С. 2.

- 2279. Матюхин, А.** Бой после победы: [о Кямале Мамедове] / А.Матюхин // Баку. – 1988. – 8 мая. – С. 2.

- 2280. Провалинский, М.** Завидная судьба: [о майоре медицинской службы 503-го ордена Кутузова штурмового авиационного полка Гайбе Гайбове] / М.Провалинский // Баку. – 1988. – 11 мая. – С. 2.

- 2281. Провалинский, М.** Три ордена солдата: [о С.Мехтизаде] / М.Провалинский // Баку. – 1988. – 18 августа. – С. 3.

- 2282. Рза, О.** Память о земляке: [о Наджафе Нариманове, сыне Наримана Нариманова, павшем в боях за освобождение Украины – города Волновахи] / Октай Рза // Молодежь Азербайджана. – 1988. – 8 сентября. – С. 2.

- 2283. Таиров, М.** Отважный командир: [о Ниязи Везирове] / М.Таиров // Молодежь Азербайджана. – 1988. – 9 мая. – С. 1.

## 1989

- 2284. Алиева, Э.** Письма памяти: [о следопытах украинского села Дубровка, где чтут память освободителей, в числе которых был капитан И.Алиев] / Э.Алиева // Вышка. – 1989. – 22 июля. – С. 3.

- 2285. Байрамова, Н.** Ради жизни на земле: [об участнике войны Джанбахыша Бахышеве] / Н.Байрамова // Молодежь Азербайджана. – 1989. – 22 июня. – С. 3.

**2286. Грабовский, С.** «Тигры» не прошли: [о Газанфаре Акперове, погибшем при освобождении Белоруссии] / С.Грабовский // Бакинский рабочий. – 1989. – 16 сентября. – С. 4.

**2287. Зейналов, Р.** В боях за Одессу: [о Касуме Асадове, погибшем при освобождении Одессы] / Р.Зейналов // Баку. – 1989. – 8 мая. – С. 2.

**2288. Керимов, Н.** От Баку до Берлина: [о Азиз Бабаеве] / Н.Керимов // Пионер Азербайджана. – 1989. – 25 октября. – С. 4; 27 октября. – С. 4.

**2289. Провалинский, М.** Память огненных лет: [об Аслане Асланове, кавалере трех степеней ордена Славы] / М.Провалинский // Молодежь Азербайджана– 1989. – 9 мая. – С. 1.

**2290. Тепляков, А.** Пусть память будет вечной: [документальный рассказ о летчике-бакинце Николае Крылове, погибшем в войне] / А.Тепляков // Вышка. – 1989. – 5 марта. – С. 3.

**2291. Шик, Р.** Автограф победы: [о Бахраме Миртагиеве, оставившем автограф на стене рейхстага и его друзьях бакинцах Кузьмине и Филимонове] / Р.Шик // Молодежь Азербайджана. – 1989. – 9 мая. – С. 2.

## 1990

**2292. Варнакова, В.** Память возвращает жизнь: [об участниках ВОВ Гамиде Кафарове и Николае Седове] / В.Варнакова // Молодежь Азербайджана. – 1990. – 21 июня. – С. 3.

**2293. Зайцев, В.** Пристань памяти: [о военном летчике Павле Сквирском] / В.Зайцев // Вышка. – 1990. – 9 мая. – С. 3–4.

**2294. Закирова, Ф.** Любовь и смерть Керима Селимханова: [сын племянницы Н.Нариманова] / Ф.Закирова // Вышка. – 1990. – 22 июня. – С. 3.

**2295. Керимов, Н.** Патриот духовой музыки: [об участнике ВОВ, руководителе духового оркестра Алимардане Алиеве] / Н.Керимов // Пионер Азербайджана. – 1990. – 2 февраля. – С. 4.

**2296. Мамедов, Р.** Усидел солдат в седле: [об участнике войны, долгожителе из села Мурсалигышлаг Хачмазского района Агамирзадаи Галамиеве] / Р.Мамедов // Вышка. – 1990. – 8 апреля. – С. 11.

**2297. Провалинский, М.** Встреча с боевой юностью: [о Алихан Алиеве] / М.Провалинский // Молодежь Азербайджана. – 1990. – 11 января. – С. 8.

## 1991

**2298. Агаева, И.** Пока бьется сердце...: [о Джахангире Дадашове, враче, участнике войны] / И.Агаева // Молодежь Азербайджана. – 1991. – 18 июня. – С. 2.

**2299. Варнакова, В.** Четыре года и вся жизнь: [о Гамиде Ахмедовиче Гамид-заде] / В.Варнакова // Молодежь Азербайджана. – 1991. – 22 июня. – С. 2.

**2300. Зейналова, А.** Полковник в отставке: [об уроженце Шуши Рзе Новрасли] / А.Зейналова // Вышка. – 1991. – 25 июня. – С. 5.

**2301. Фараджев, Р.** За Родину: [об Исламе Мамедове, погибшем в 1945 г. во Вроцлаве] / Р.Фараджев // Диалог [Б]. – 1991. – № 9. – С. 33–36.

## 1992

**2302. Алиев, Н.** Маруся, жена капитана Ашрафа: [История одной семейной фотографии Ахмедовых, участников ВОВ] / Н.Алиев // Бакинский рабочий. – 1992. – 9 мая. – С. 3.

**2303. Наш экипаж первым ворвался в Люблин...:** [о Мамед Багир Азимове, погибшем при освобождении Польши] // Бакинский рабочий. – 1992. – 9 мая. – С. 3.

## 1993

**2304. В Баку идут письма...:** [о Бахтияре Эфендиеве] // Молодежь Азербайджана. – 1993. – 8–15 мая. – С. 2.

**2305. Тагиев, М.** «Апостол»: [о летчике Нури Алиеве] / М.Тагиев, Е.Коган // Молодежь Азербайджана. – 1993. – 8–15 мая. – С. 2.

## 1994

**2306. В честь славной годовщины:** [о летчике Таджеддине Эфендиеве] // Бакинский рабочий. – 1994. – 13 декабря. – С. 3

## 1995

**2307. Васильев, В.** Душа и совесть дивизии: [о Рашиде Меджидове] / В.Васильев // Вышка. – 1995. – 6 мая. – С. 3.

**2308. Васильев, В.** Его поколение: [о Салиме Салимове] / В.Васильев // Вышка. – 1995. – 10 июня. – С. 2.

**2309. Касумова, Е.** Семья героя: [о Полине Ивановне и Владимире Петровиче Плотниковых] / Елизавета Касумова // Вышка. – 1995. – 6 мая. – С. 3.

**2310. Кендер, Р.** Почетный гражданин города: [о Мирзаки Садыхове] / Р.Кендер // Вышка. – 1995. – 5 августа. – С. 5.

## 1996

**2311. Алескерова, С.** Как всегда в строю: [о Сарыеве Гара Али оглы] / С.Алескерова // Вышка. – 1996. – 9 мая. – С. 4–5.

**2312. Джаббаров, З.** Пятьдесят один год спустя: (об участнике ВОВ Гаджиаге Эйнуллаеве) / Зейтулла Джаббаров // Бакинский рабочий. – 1996. – 3 мая. – С. 1.

**2313. Джангиров, З.** Пятьдесят один год спустя: [о Гадимшаге Эйнуллаеве] / З.Джангиров // Бакинский рабочий. – 1996. – 3 мая. – С. 1.

## 1997

**2314. Абасбейли, С.** Школа Расулбекова: [о деятельности Г.Расулбекова на посту министра связи республики] / С.Абасбейли // Вышка. – 1997. – 4 июля. – С. 2.

**2315. Гусейнов, О.** Свет его души: [к 80-летию со дня рождения генерала Расулбекова Гусейна Джумшуд оглы, бывшего министра связи республики] / Омар Гусейнов // Вышка. – 1997. – 14 марта. – С. 8.

**2316. Кендер, Р.** Верность: [о Садыхе Исмайлове] / Р.Кендер // Вышка. – 1997. – 13 июня. – С. 7.

**2317. Савченко, О.** О ты, родившая героя!: [о летчике-истребителе Юрие Ковалеве] / О.Савченко // Вестник. – 1997. – 28 мая.

**2318. Человек большой и доброй души:** [о бывшем министре связи, генерале Г.Д.Расулбекове] // Вышка. – 1997. – 27 июня. – С. 3.

## 1998

**2319. Алиев, Ф.** От солдата до генерала: [к 100-летию генерала Махмуда Абдулрза оглу Абилова] / Ф.Алиев // Бакинский рабочий. – 1998. – 24 сентября. – С. 4.

**2320. Васильев, В.** Эхо далеких боев: [о Гейдарове Дадашбала Худат оглы] / В.Васильев // Вышка. – 1998. – 9 мая. – С. 6.

**2321. Заплетин, Г.** Не урони честь нашего имени, сынок!: [о Алескере Алескерове] / Г.Заплетин // Бакинский рабочий. – 1998. – 21 ноября. – С. 4.

**2322. Исмаилов, Т.** Жизнь, достойная подражанию: 15 мая исполняется 100 лет со дня рождения генерал-майора Махмуда Абилова / Т.Исмаилов // Самур. – 1998. – 8 мая. – С. 7.

## 2000

**2323. Гасанали, Н.** Память сердца: [участник войны, погибший в Германии Кямале Исмаил оглы Макили] / Н.Гасанали // Новый Азербайджан. – 2000. – 25 октября. – С. 6.

**2324. Гритченко, А.** Боевая дерзость: [Мехти Махмудова, из сообщения Советского информбюро о подвигах бакинцев] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А. Гритченко. – Баку, 2000. – С. 357–359.

**2325. Гритченко, А.** Гордый миг подвига: [летчика, старшего лейтенанта Василия Литвинова] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 288–293.

**2326. Гритченко, А.** Доблесть снайпера: [красноармейца Ильяса Исмайлова] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / Александр Гритченко. – Баку, 2000. – С. 350–352.

**2327. Гритченко, А.** Дорогами мужества: [о боевых подвигах краснофлотца - старшине Рожден Михайловича Барцица] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 216–224.

**2328. Гритченко, А.** Мастер стремительных атак: [генерал-майор Кулагин Иван Яковлевич, о сообщениях «От Советского информбюро» о подвигах бакинцев] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 354–356.

**2329. Гритченко, А.** Мужественный летчик: [Асаф Самедов, о сообщениях «От Советского информбюро» о подвигах бакинцев] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 352–354.

**2330. Гритченко, А.** Огнем крещеный: [военная и послевоенная биография участника Великой Отечественной войны, вручен орден Отечественной войны 1 степени, главного редактора «Литературный Азербайджан» Ивана Поликарповича Третьякова] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 276–88.

**2331. Гритченко, А.** Отвага и мужество: [боевые подвиги лейтенанта Кара Аббас оглу Фарзалиева, награжденного орденами Красного Знамени] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С.341–345.

**2332. Гритченко, А.** Рождение мужества: [о героизме Гаджиева Атабала Ази оглы] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 346–349.

**2333. Гритченко, А.** Сквозь огонь и смерть: [о боевом пути генерал-майора в отставке, заслуженного пропагандиста Азербайджанской Республики Аким Алиевиче Аббасове] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 45–48.

**2334. Гритченко, А.** Такие люди не умирают: [о жизни и героических подвигах штурмана-испытателя, прославленного летчика Павла Степановича Шеина] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 196–204.

**2335. Гусейнов Б.** Сквозь огонь шел танкист к победе: [Нусрат Багиров] / Бахадур Гусейнов // Бакинский рабочий. – 2000. – 18 июля. – С. 4.

**2336. Заплетин, Г.** Он был душой и совестью дивизии: [об участнике ВОВ, полковнике Рашиде Асад оглы Меджидове] / Г.Заплетин // Бакинский рабочий. – 2000. – 22 июня. – С. 3.

#### 2001

**2337. Исагызы, Д.** Все немецкие пленные умерли от ран: их кладбище в Саатлинском районе, скоро невозможно будет найти: [о немецком кладбище в селе Джадархан] / Д.Исагызы // Эхо. – 2001. – 2 июня. – С. 7.

#### 2004

**2338. Абдуллаев, В.** Награды нашли героя: [Мехти Мехтиеву проживающему в Ханларе, представлен из Российского Посольства в Азербайджане орден «Красной звезды» и медали «За отвагу» и «За доблесть»] / В.Абдуллаев // Бакинский рабочий. – 2004. – 18 июня. – С. 6.

**2339. Шариф, А.** История одного письма, которому 65 лет: [письмо летчика-истребителя Владимира (Джахангира) Багирова отцу Мир Джадар Багирову с просьбой отправить его на фронт] / А.Шариф, М.Багиров // Зеркало. – 2004. – 17 июля. – С. 33.

#### 2005

**2340. Алибекова, Н.** Праздник со слезами на глазах: [о Алибекове Садияре Сабир оглы] / Наджиба Алибекова // Бакинский рабочий. – 2005. – 6 мая. – С. 6.

**2341. Аликоғлу, Р.** Они сражались за Родину...: Азербайджанская летчица (Лейла Мамедбекова); Бесстрашный артист (госэстрады Ханлар Бабанлы); Левый фланг Закавказского фронта (об азербайджанских дивизиях на территории Ирана); История тяжелой старости (о ветеране ВОВ Е.Л.Марковиче) / Р.Аликоғлу, М.Мурсалова // Эхо. – 2005. – 7 мая. – С. 8–9.

**2342. Ахундова, А.** Памятника ему нет...: [о Мехрали Гусейнове] / А.Ахундова // Бакинский рабочий. – 2005. – 29 апреля. – С. 4.

**2343. Бабаев, Р.** По врагу прямой наводкой: [о Абдул Зейналове] / Рагим Бабаев // Бакинский рабочий. – 2005. – 6 мая. – С. 6.

**2344. Бабаев, Х.** Фронтовики, наденьте ордена! / Х.Бабаев // Бакинский рабочий. – 2005. – 29 апреля. – С. 4.

### 2007

**2345. Рзаев, Т.** Я и сейчас легко взлечу в небо: [беседа с летчиком-истребителем Юсифом Гулиевым] / Т.Рзаев // Неделя. – 2007. – 11 мая.

### 2008

**2346. Мамедов, Р.** Агагусейнов Тофиг Ягуб оглы: генерал-полковник / Рамин Мамедов // Люди одной земли / Р.Мамедов. – Баку, 2008. – С. 62–67.

**2347. Мамедов, Р.** Ванников Борис Львович: генерал-полковник / Рамин Мамедов // Люди одной земли / Р.Мамедов. – Баку, 2008. – С. 43–44.

### 2009

**2348. Ага-заде, З.** Последний путь героя ВОВ Зияфета Меликова на родину: [о перезахоронении останков, найденных на Украине в селе Саадан Сиязаньского района] / Зейнал Ага-заде // Бакинский рабочий. – 2009. – 8 сентября. – С. 4.

**2349. Керимов, Ю.** Мы – наследники Великой Победы: Битва соколов не на жизнь, а на смерть: [о военных летчиках Адиле Гулиеве, Зулайхе Сеидмамедовой, Владимире-Джангире Багирове, Гусейн Бала оглы Алиеве и Мазаире Абасове] / Юсиф Керимов // Бакинский рабочий. – 2009. – 23 июля. – С. 3.

### 2010

**2350. Аскергызы, Э.** Гордость всего полка: Полный кавалер ордена Славы Аслан Асланов вернулся с фронта домой в день своих поминок / Эльмира Аскергызы // Азербайджанские известия. – 2010. – 20 февраля. – С. 3.

**2351. Бабаев, Б.** Гвардии ефрейтор Джаби Абасов / Бахыш Бабаев // Бакинский рабочий. – 2010. – 8 апреля. – С. 4.

**2352. Гаджи, И.** Мы победили вместе: [о Али Гейдар Ибрагимове] / Искендер Гаджи // Бакинский рабочий. – 2010. – 1 мая. – С. 6.

**2353. Иманова, А.** Один из сотен и сотен тысяч: Он прошагал пол Европы, освобождая мир от «коричневой чумы»: [о Гамиде Гамид-заде] / А.Иманова // Зеркало. – 2010. – 7 мая. – С. 7.

**2354. Назирли, Ш.** Веления судьбы генерала: Фамилия у него русская, но плоть от плоти он – азербайджанец: [о Эйбат Эйбатове] / Шамистан Назирли // Каспий. – 2010. – 3 апреля. – С. 10–11.

**2355. Память жива, память не забыла:** [о Кямал Гасанове] // Зеркало. – 2010. – 12 мая. – С. 7.

**2356. Парfenova, И.** Энвер Рустамов ушел на фронт добровольно, хотя как инженер-нефтяник имел бронь!: К 65-летию Победы / И.Парfenова // Новое время. – 2010. – 17–19 апрель. – С. 6.

**2357. Примером для подражания:** Является славный военный путь нашего героического соотечественника [о Мамедове Рзабала] // Зеркало. – 2010. – 8 мая. – С. 17.

**2358.**«Спасибо за спасенную жизнь»: [о Гаджиага Байрамове] // Зеркало. – 2010. – 8 мая. – С. 17.

**2011**

**2359.**Гараев, С. Двойной праздник: [о вручении ученому Н.Халилову медали за участие в освобождении Республики Беларусь от немецко-фашистских захватчиков] / Сахават Гараев // Вышка. – 2011. – 6 мая. – С. 10.

**2360.**Гритченко, А. Огненные годы: Памяти военного лётчика Б.Литвинчука / Александр Гритченко // Бакинский рабочий. – 2011. – 22 июня. – С. 6.

**2361.**Кязимова, С. Вахта памяти: Памяти военного лётчика Б.Литвинчука / Самира Кязимова // Азербайджанские известия. – 2011. – 23 июня. – С. 1.

**2362.**Подвиг Азербайджана: [о двух книгах авторов – А.Гритченко и А.Бахышова, посвященных роли Азербайджана в победе над фашизмом] // Каспий. – 2011. – 17 февраля. – С. 8.

**2014**

**2363.**Абаскулиева, Э. Солдатский знак Героя: Почти две сотни азербайджанцев стали в годы Великой Отечественной войны кавалерами ордена Славы / Элеонора Абаскулиева // Азербайджанские известия. – 2014. – 9 мая. – С. 1.

**2364.**На Кубани найдены останки погибшего в годы Великой Отечественной войны азербайджанского солдата: [старшины гвардии Махмудова Гаджи Верди Джанахмед оглы] // Ежедневные новости. – 2014. – 2 мая. – С. 6.

**2015**

**2365.**Алиева, З. За проявленную отвагу и мужество был награжден восемью орденами: [заслуженный инженер-нефтяник Теймур Алиев] / Зинъят Алиева // Вышка. – 2015. – 8 марта. – С. 12.

**2366.**Алиева, Э. Один из семисот тысяч...: По страницам дневника полковника Насиба Алиева / Эльмира Алиева // Каспий. – 2015. – 11 апреля. – С. 14.

**2367.**Алмасова, Э. Слайды памяти: Бойцу 1136-го стрелкового полка Аслану Асланову посвящается / Эльмира Алмасова // Каспий. – 2015. – 2 мая. – С. 3.

**2368.**Бабаева, С. Наша республика богата своими героями / С.Бабаева // Вышка. – 2015. – 1 мая. – С. 11.

**2369.**Гусейнов, А. Азербайджанцы-кавалеры ордена Славы / Азад Гусейнов // IRS Наследие. – 2015. – № 1 (73). – С. 36–41.

**2370.**Ерошок, З. Военному врачу Гусману верили больше, чем репродуктору: [о Соломоне Гусмане] / Зоя Ерошок // Бакинский рабочий. – 2015. – 8 мая. – С. 9.

**2371.**«Новая газета» опубликовала очерк Соломона Гусмана, написанный в 1941 году // Ежедневные новости. – 2015. – 1 мая. – С. 3.

**2016**

**2372.**Али, Х. Её большая мечта: [о подвигах Гасана Гусейнова] / Хафиз Али // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 617–620.

**2373.**Алиева, Р. Дымилась роща под горою...: [об участнике штурма Берлина, профессоре Абдулага Джавадове] / Ругия Алиева // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 333–338.

**2374.**Атаки врага отбиты: [о полковнике Али Алиеве] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в

документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 202.

**2375. Бесстрашный разведчик:** [о Тофике Абасове] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 275–279.

**2376. Боевой генерал:** [о Иване Моисеевиче Старикове] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 290–291.

**2377. В ожесточенных сражениях:** [об Абдуле Алиеве] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 292.

**2378. Воевал бакинец на Севере:** [о Джалале Алекперове] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 195–198.

**2379. Герои в боях:** [о генерал-майоре Акиме Аббасове] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 325–328.

**2380. Герой, патриот, ученый...:** Ибрагимов Исмаил Али оглы – Герой Социалистического Труда // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 261–264

**2381. Гордость Азербайджана:** Семья патриотов: [о старшем сержанте Рахмане Хатамове и младшем сержанте

Магеррам Хатамове] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 203–206.

**2382. Гордый миг подвига:** [о старшем лейтенанте Василий Литвинове] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 468–472

**2383. Гритченко, А.** Боевая дерзость: [о Мехти Махмудове] / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 318–320.

**2384. Гритченко, А.** Боевой путь генерала: [о генерал-майоре Мамед Шариф Габибулла оглы Гамидове] / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 269–274.

**2385. Гритченко, А.** Боевые подвиги артиллериста: Бывшему командиру огневого взвода М.З.Пириеву исполнилось 90 лет: (о Мамеде Зейналабдин оглы Пириеве) / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 530–531.

**2386. Гритченко, А.** Верность Родине: [о генерал-майоре Акиме Аббасове] / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках,

статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 329–332.

**2387. Гритченко, А.** Дорогами мужества: [о Краснофлотце Рождене Барцеце] / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 519–526.

**2388. Гритченко, А.** Личный пример в боях за родину: [о Акиме Аббасове и Алибала Садыхове] / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 588–600.

**2389. Гритченко, А.** Непоколебимое мужество: [о лейтенанте Гаджи Али оглы Насирове] / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 296–300.

**2390. Гритченко, А.** По зову сердца фронтовика: [о Баба Агаевиче Магеррамове] / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 403–408.

**2391. Гритченко, А.** С автоматом в руках: (Очерк о фронтовом политработнике): [о капитане Невах Лазаревиче Глинере] / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 304–313.

**2392. Джадаров, Ш.** Отлитный, волевой лётчик!...: [об Алексее Фидотовиче Пальчикове] / Шаддат Джадаров //

Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 604–610.

**2393. Джадаров, Ш.** Эхо дальних боев: [о подвигах Гасана Гусейнова] / Шаддат Джадаров // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 611–616.

**2394. Диаспорские организации за рубежом:** [о Мамедгусейне Асадове] // Новое время. – 2016. – 19 июля. – С. 5.

**2395. Доблесть снайпера:** [о Ильясе Исмайловой] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 314–315.

**2396. Живет с живыми наравне:** [о младшем сержанте Викторе Лунине] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 249–251.

**2397. Мастер стремительных атак:** [о генерал-майоре Иван Яковлевиче Кулагине] / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 315–317.

**2398. Морозов, В.** Главный рубеж в жизни генерала: [о Мустафе Джадарове Насирове] / Владимир Морозов // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 293–295.

**2399.Огнем крещенный:** [о боевом пути Ивана Поликарповича Третьякова] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 457–467.

**2400.Отвага и мужество:** [о лейтенанте Кара Фарзалиеве] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 241–245.

**2401.Память об азербайджанских солдатах периода второй мировой войны будет жить вечно:** [в Республиканском совете ветеранов состоялось мероприятие, связанное с обнаружением на территории Молдовы могил 206 азербайджанских солдат] // Бакинский рабочий. – 2016. – 28 октября. – С. 6.

**2402.Победить такого мощного врага, как фашизм, можно было только всем вместе:** [об Абдуле Алиеве] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 301–303.

**2403.Под сильным вражеским огнем:** [о лейтенанте медицинской службы Вере Кекелидзе] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 421–422.

**2404.Скрижалин, В.** Их подвиг бессмертен: [о генерал-майоре авиации С.Андрееве] / Виталий Скрижалин // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 491–496.

**2405.Страницы мужества:** [о Хавере Ага Рагим оглы Велиеве] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 216–224.

## 2018

**2406.Абдуллаева, С.** Любим, скорбим, помним!: Александр Гритченко / Саида Абдуллаева // Azərbaycan veterani. – 2018. – 30 noyabr. – S.8.

**2407.Джаббаров, З.** Его славные страницы большой жизни: [капитан I ранга Александр Александрович Гритченко] / Зейтулла Джаббаров // Azərbaycan veterani. – 2018. – 22 декабря. – S.9.

**2408.Джаббаров, З.** Славные страницы его большой жизни: [памяти участника ВОВ, капитана А.А.Гритченко] / Зейтулла Джаббаров // Бакинский рабочий. – 2018. – 11 декабря. – С. 6.

## 2019

**2409.Азербайджанцы почтили память воинов Великой Отечественной войны** // Новое время. – 2019. – 14, 16 мая. – С. 13.

**2410.Манафов, Ш.** Знай наших!: Парень из села Муганлы – рыцарь королевского ордена Нидерландов: [о М.Мамедове] / Ширин Манафов // Каспий. – 2019. – 18 мая. – С. 10.

**2411.Один из героев Ширвана – Леонов Виктор Петрович** // Azərbaycan veterani. – 2019. – 14 декабря. – С. 7.

**2412.Пашазаде, А.** В Северной Осетии – Алании состоялась церемония почтения памяти азербайджанцев, павших в Великой Отечественной войне: [о выступлении членов делегации] / Аллахшукюр Пашазаде, А.Гасанов, Ш.Мустафаев // Бакинский рабочий. – 2019. – 26 ноября. – С. 10.

2020

**2413. Ашумова, Ф.** Вечная память: К 75-летию Победы в Великой Отечественной Войне (1941-1945) / Франгиз Ашумова // Неделя. –2020. – 8 мая. – С. 6.

**2414. Ширинов, М.** Отшумели над Берлином каноны...: Полковник Рашид Меджидов лично водрузил Знамя Победы на крыше советского посольства / Манаф Ширинов // Каспий. –2020. – 9 мая. – С. 11–12.

Лётчик-истребитель  
Гусейнбала Алиев

1941

**2415. Кетлинская, В.** Воля: рассказ: [о защитнике Ленинграда, летчике-истребителе Гусейне Алиеве] / В.Кетлинская // Правда. – 1941. – 8 декабря. – С. 2.

**2416. Пасынков, И.** Гордый сталинский сокол / И.Пасынков // Вышка. – 1941. – 25 сентября.

1942

**2417. Мамедов, Г.** Сыны Азербайджана в боях за Родину: [о летчиках-истребителях Г.Б.Алиеве и М.Абасове] / Г.Мамедов // Правда. – 1942. – 8 октября.

1966

**2418. Мамедов, М.** Опережая смерть, пришло бессмертие... / М. Мамедов // Вышка. – 1971. – 18 июля.

1971

**2419. Алиев, Р.** Крылатый богатырь / Р.Алиев // Агитатор. – 1971. – № 13. – С. 29–31.

1983

**2420. Елчиева, М.** Их подвиг бессмертен: [о подвигах летчиков Гусейн Бала Алиева и Гусейн Ага Багирова в годы

Азербайджан в Великой Отечественной Войне 1941–1945 гг.

войны] / М.Елчиева // Молодежь Азербайджана. – 1983. – 20 января. – С. 3.

1984

**2421. Азаров, В.** Гусейн Алиев / В.Азаров // Вышка. – 1984. – 27 ноября. – С. 3

**2422. Алиев, С.** Мы не забудем подвиг твой / С. Алиев // Вышка. – 1984. – 27 ноября. – С. 3.

1986

**2423. Мамедов, М.** «Опережая смерть, пришло бессмертие...» / М.Мамедов // Молодежь Азербайджана. – 1986. – 8 мая. – С. 2.

1987

**2424. Гашимова, Ш.** Он защищал небо Ленинграда / Ш.Гашимова // Вышка. – 1987. – 9 декабря. – С. 3.

2010

**2425. Багирзаде, Л.** Последнее лето бессстрашного летчика: Будетувековечен подвиг Гусейнбалы Алиева / Лала Багирзаде // Каспий. – 2010. – 13 апреля. – С. 12.

#### 4.6. Участники партизанского движения

1942

**2426. Мы мстим гитлеровцам за их кровавые злодеяния:** [письмы партизана Дадашева Бабаша] // Бакинский рабочий. – 1942. – 27 декабря. – С. 1.

1957

**2427. Епиконосок, М.** Путь мужества: очерк: [азербайджанцы – партизаны во Франции] / М.Епиконосок // Огонек. – 1957. – № 19. – С. 21–22.

**2428. Кикнадзе, А.** Мирдамат Сеидов, кавалер югославских орденов: [к награждению югославским орденом «За храбрость» и «За заслуги перед народом» III степени] / А.Кикнадзе // Бакинский рабочий. – 1957. – 16 октября. – С.4.

1960

**2429. Полонский, Л.** От Бреста до Марселя: [об участнике французского движения Сопротивления Абдулла оглы Абдулаеве, имеющего 4 французских боевых наград] / Л.Полонский // Молодежь Азербайджана. – 1960. – 30 марта. – С. 3.

1961

**2430. Велиев, С.** Путь на Родину: [из воспоминаний советского военнопленного, участника борьбы итальянского партизан с фашистскими захватчиками] / Сулейман Велиев // Литературный Азербайджан. – 1961. – № 9. – С. 111–132.

1962

**2431. Подвиги не забываются:** [о Гумбате Намазове и его боевых соратниках – комиссаре партизанской бригады

Алескере Алиеве, разведчике Мураде Мурадове и других проживающих теперь в Азербайджане, получивших высокие правительственные награды Чехословацкой социалистической Республики – медали «Партизанская звезда»] // Сельская жизнь. – 1962. – 12 августа. – С. 4.

**2432. Сеидов, М.** На берегах Адриатики: [воспоминания бывшего советского партизана, воевавшего в странах Европы в рядах Сопротивления вместе с Героем Советского Союза Мехти Гусейнзаде] / М.Сеидов // Вышка. – 1962. – 27, 30 мая. – С. 3; О чём не говорилось в сводке: воспоминания участников движения Сопротивления. – Москва, 1962. – С. 152.

1963

**2433. Привет от соратников – партизан:** [о переписке соратников Мехти Гусейнзаде М.Сеидова с партизанами Италии и Югославии] // Вышка. – 1963. – 20 января. – С. 3.

**2434. Ярошенко, А.** Наш друг и брат: о народном мстителе Украины Вели Гусейновиче Ахундове / А.Ярошенко // Вышка. – 1969. – 30 августа. – С. 2; Молодежь Азербайджана. – 1963. – 30 августа. – С. 3.

1965

**2435. Саруханов, В.** Магомед Гасанбеков – французский партизан / В.Саруханов // Баку. – 1965. – 8 мая. – С. 3.

**2436. Хромов, К.** Сын Азербайджана – герой Адриатики: [о Таире Исаеве] / К.Хромов // Молодежь Азербайджана. – 1965. – 9 мая. – С. 3.

1966

**2437. Корнилов, Ю.** На улице Гега: [о подвигах советских воинов М.Гусейнзаде и М.Сеидова, сражавшихся в Триесте в годы войны] / Ю.Корнилов, А.Красиков // Огонек. – 1966. – № 42. – С. 14–15.

## 1967

**2438. Пейсаченко, М.** Память сердца: [о героической деятельности Мирдамата Сеидова] / М.Пейсаченко // Бакинский рабочий. – 1967. – 12 сентября. – С. 3.

## 1968

**2439. Кадымбеков, З.** Солдат Гарибальди: очерк: [о Шахбарбе Меджидове, участвовавший в партизанских отрядах Италии] / З.Кадымбеков // Молодежь Азербайджана. – 1968. – 17 февраля. – С. 1–2.

**2440. Каплун, А.** Итальянские встречи Шахбабы Меджидова: [участник итальянского сопротивления] / А.Каплун // Советская торговля. – 1968. – 27 января. – С. 2.

## 1969

**2441. Аббасов, З.** Гарибальди из Баку: [об Алиисе Касимове сражавшемся в Италии] / З.Аббасов // Вышка. – 1969. – 23 февраля. – С. 2.

**2442. Книга о воинском братстве:** [о нашем земляках – Герое Советского Союза Мехти Гусейнзаде, Шахбарбе Меджидове и других мужественно сражавшихся с фашистами за освобождение Италии] // Бакинский рабочий. – 1969. – 8 июля. – С. 4.

**2443. Плескачевский, М.** Герой Равенны: [о Шахбарбе Якубовиче Меджидове, кавалере медали «Гарибальдийская Звезда» – высшей партизанской награды итальянского Сопротивления] / М.Плескачевский // Труд. – 1969. – 29 января. – С. 4.

**2444. Сын Азербайджана – партизан Белоруссии:** [о К.Аскерове] // Баку. – 1969. – 3 декабря. – С. 3.

## 1970

**2445. Васин, В.** На земле, политой кровью героев: [о пребывании в колхозе имени 26 Бакинских комиссаров участника французского сопротивления Нури Абдуллаева] / В.Васин // Бакинский рабочий; Вышка. – 1970. – 24 сентября. – С. 4.

## 1971

**2446. Петрова, О.** «Серафимо» – псевдоним мужества: [об участнике антифашистского сопротивления в Италии Тахире Исаеве] / О.Петрова // Бакинский рабочий. – 1971. – 15 июля. – С. 4.

**2447. Плескачевский, М.** Друзья – побратимы: [о партизанской дружбе бакинца, инженера-нефтяника Кокжаева А. и варшавянина Рункевича в годы войны] / М.Плескачевский // Бакинский рабочий. – 1971. – 21 августа. – С. 4.

## 1974

**2448. Книга о герое-партизане:** [Исмаиле Алиеве, по роману Афгана Аскерова «Легенда об орле»] // Вышка. – 1974. – 20 октября. – С. 3.

## 1975

**2449. Абдуллаев, Н.** Его настоящее имя: [Нуру Абдуллаев об А.Мирзаханове, участнике французского сопротивления погибшем во французском городе Родез] / Н.Абдуллаев // Вышка. – 1975. – 29 апреля. – С. 4.

**2450. Бабаев, М.** Герой итальянского народа: [о герое минувших боев из села Шыхлы Казахского района Таире Исмаил оглы Исаеве] / М. Бабаев // Строитель. – 1975. – 25 февраля. – С. 4.

**2451. Кузьмин, К.** «Компаньо Френчо»: [об одноименной поэме Вахида Гасanova, посвященная участнику итальянского сопротивления Шахбарбе Меджидову] / К.Кузьмин // Коммунист Сумгaita. – 1976. – 15 февраля. – С. 4.

## 1978

**2452. Горбунов, М.** За Родину: [о подпольной группе в Германии, концлагере и ее члена А.И.Джафарове] / М.Горбунов // Молодежь Азербайджана. – 1978. – 12 октября. – С. 3.

**2453. Керимов, И.** Помнят его в Италии: рассказ о славном партизане-азербайджанце, награжденным медалью

Гарибальди Мамеде Багирове, участнике итальянского Сопротивления / И.Керимов, Х.Агаев // Баку. – 1978. – 23, 25, 26 декабря. – С. 3.

## 1980

**2454.Джафаров, Ф.** В рядах белорусских партизан: [Каграман Аскеров] / Ф.Джафаров // Бакинский рабочий. – 1980. – 7 мая. – С. 4; Молодежь Азербайджана. – 1980. – 9 мая. – С. 4.

**2455.Халилов, Т.** Дело всей жизни: [об участнике движения сопротивления во Франции Нури Абдуллаеве] / Т.Халилов // Бакинский рабочий. – 1980. – 6 октября. – С. 2.

## 1982

**2456.Гольдштейн, Л.** На дальних берегах...: [М.Багир, сражавшийся в составе интернационального партизанского отряда имени Убальдо Фактаччи] / Л.Гольдштейн // Бакинский рабочий. – 1982. – 7 мая. – С. 4.

**2457.Сеидов, М.** Кавалер звезды Гарибальди: [беседа с автором, участником Итальянского партизанского движения] / М.Сеидов; беседу вел Э.Александров // Бакинский рабочий. – 1982. – 12 августа. – С. 4.

## 1983

**2458.Джафаров, А.** Его ратный путь: [об участнике итальянского Сопротивления имени Гарибальди Халилове Мамеде] / Агаширин Джавадов, Шабан Керимов // Агитатор [Б]. – 1983. – № 23. – С. 34–38.

**2459.Лина, Х.** Мы твои друзья, Азербайджан!: [участница антифашистского сопротивления из ФРГ] / Хааг Лина // Вышка. – 1983. – 7 ноября. – С. 3.

**2460.Мусабеков, М.** Это не должно повториться: [о Максуде Мусабекове, партизане в годы ВОВ, ныне живущем в Кубе] / М.Мусабеков // Молодежь Азербайджана. – 1983. – 9 июня. – С. 4.

## 1984

**2461.Аркадьева, И.** Мы сражались за мир на земле: [М.С.Багиров, участник итальянского движения Сопротивления] / И.Аркадьева // Бакинский рабочий. – 1984. – 14 октября. – С. 3.

**2462.Помнят бакинца в Италии:** [участника итальянского Сопротивления Мамеда Багирова] // Баку. – 1984. – 30 августа. – С. 3.

**2463.Раджабли, Т.** Сражался на земле Словакии: [о партизане Гумбате Намазове] / Т.Раджабли // Советская торговля. – 1984. – 3 июля. – С. 4.

**2464.Рафиев, Д.** Дружба, закаленная в боях: [о дружбе бывших партизан из Азербайджана и других стран мира] / Д.Рафиев // Молодежь Азербайджана. – 1985. – 6 июня. – С.4.

**2465.Шнейдер, С.** Партизан Риско: [о Рзе Халиловиче Оруджеве, воевавшем на Югославской земле] / С.Шнейдер // Баку. – 1984. – 4 сентября. – С. 3.

## 1985

**2466.Борисова, С.** Рассказ комиссара: [о бахчисарайском партизанском отряде, боевых делах партизана Али Бабаева в Крыму] / С.Борисова // Баку. – 1985. – 3 мая. – С. 3.

**2467.Магеррамов, Н.** Ратный путь партизана: [Мамеда Наджаф оглы Мамедова] / Н.Магеррамов // Баку. – 1985. – 20 марта. – С. 3.

**2468.Рафиев, Дж.** Партизаны: [о партизанском совете Баку] / Дж.Рафиев // Баку. – 1985. – 26 апреля. – С. 3.

**2469.Рихтер, С.** В памяти – навечно: страницы летописи народного подвига: [статья о Джалиле Рафиеве, напечатанном в газете «Трибуна» (ГДР)] / С.Рихтер // Баку. – 1985. – 7 июня. – С. 4.

**2470.Семиряга, М.** Герои сопротивления / М.Семиряга // Бакинский рабочий. – 1985. – 25 января. – С. 4.

1987

- 2471. Алиев, Ф.** Троє из тысячи: [о М.Н.Мамедове, А.С. Алиеве, М.К.Велиеве, геройски сражавшихся в составе партизанских отрядов на территории Белоруссии] / Ф.Алиев // Молодежь Азербайджана. – 1987. – 20 июня. – С. 2.

1988

- 2472. На встречу с боевыми друзьями:** [о Мамеде Багирове, сражавшемся в итальянском сопротивлении] // Бакинский рабочий. – 1988. – 10 ноября. – С. 3.

- 2473. Тагиев, А.** Гарибальдиец из Дивичинского района: [об Исрафиле Айдамирове, члене партизанского отряда в Италии имени Гарибальди] / А.Тагиев // Бакинский рабочий. – 1988. – 10 февраля. – С. 4.

1989

- 2474. Партизан Юнис:** [об активном члене партизанского отряда во Франции Юнисе Велиеве из Джебраильского района] // Диалог [Б]. – 1989. – № 3. – С. 14–15.

- 2475. Рустамов, П.** Руссо Али: [об Алисе Касимове, партизане-гарибальдийце] / П.Рустамов // Баку. – 1989. – 23 июня. – С. 2.

1990

- 2476. Шик, Р.** Человек из легенды: [о бывшем итальянском партизане Таире Исаеве] / Р.Шик // Бакинский рабочий. – 1990. – 10 мая. – С. 4.

1997

- 2477. Алиева, Р.** Друг легендарного Мехти: [о Джаваде Хакимли, командире партизанского отряда, сражавшийся рядом с Мехти Гусейнзаде] / Ругия Алиева // Бакинский рабочий. – 1997. – 25 сентября. – С. 3.

- 2478. Алиева, Р.** Мамед Багиров: борьба продолжается!: [о Мамеде Багирове, участнике итальянского сопро-

- тивления] / Ругия Алиева // Бакинский рабочий. – 1997. – 25 сентября. – С3.

- 2479. Алили, Н.** Отзовитесь, однополчане: [о Мазаиме Алиеве, командире III партизанского отряда в Италии] / Нурия Алили // Бакинский рабочий. – 1997. – 25 сентября. – С. 3.

- 2480. Мамед Самед оглы Багиров:** [некролог, участник войны и движения Итальянского Сопротивления против фашизма] // Бакинский рабочий. – 1997. – 11 октября. – С. 2.

1998

- 2481. Алиева, Р.** Помнит Франция своих героев: [прием во Французском посольстве для участников французского движения Сопротивления] / Ругия Алиева // Бакинский рабочий. – 1998. – 21 октября. – С. 4.

- 2482. Хакимли, Дж.** Салют победы!: [интервью с героем Движения Сопротивления] / Дж.Хакимли; беседу вела Ругия Алиева // Бакинский рабочий. – 1998. – 13 мая. – С. 3.

1999

- 2483. Абуталыбов, Р.** Азербайджанцы участвовали во французском сопротивлении / Рамиз Абуталыбов; беседу вел Ф.Гахраманов // Бакинский рабочий. – 1999. – 13 июля. – С.6.

2001

- 2484. Абуталыбов, Р.** Они защищали Францию, или история одного восстания: [о Мирзахане и Гусейне Рза Мамедовых] / Рамиз Абуталыбов // Стиль. – 2001. – декабрь. – С. 6–7.

- 2485. Джаббаров, З.** Сражался в итальянском Сопротивлении: [уроженец Сабирabadского района Халилов Магомед] / З.Джаббаров // Бакинский рабочий. – 2001. – 22 июня. – С.3.

2009

- 2486. Алиева, Р.** Памяти командира Михайло: [о Джаваде Хакимли] / Ругия Алиева // Каспий. – 2009. – 22 октября. – С. 3.

2010

**2487. Памяти героя:** Медо – Мамед Мамедов – был награжден высшим орденом королевской семьи Оранских-Нассая // Азербайджанский конгресс. – 2010. – 5 февраля. – С. 7.

2012

**2488. В Нидерландах почтили память известного азербайджанца Медо:** [Мамеда Мамедова] // Ежедневные новости. – 2012. – 11 мая. – С. 6.

2016

**2489. Памяти всех азербайджанцев, сражавшихся в Европе против фашизма:** [книга дипломата, доктора философии Эльхана Алескерова «İtkin zaman»] // Бакинский рабочий. – 2016. – 7 января. – С. 2.

2018

**2490. Аббасов, И.** Азербайджанцы в Движении Сопротивления: восстановим имена наших героев в годы Второй мировой войны: [беседа с сотрудником Института философии НАНА, социологом, доктором философии по философии Ильхамом Аббасовым о Мехти Гусейнзаде и Ахмедия Джебраилове] / Ильхам Аббасов; беседу вела Ф. Ханджанбекова // Каспій. – 2018. – 23 июня. – С. 11, 14.

**2491. Алекперова, Дж.** Азербайджанские воины в партизанском движении: более одной тысячи воинов сражались в составе партизанских соединений на временно оккупированных врагом территориях СССР: [о Мехти Гусейнзаде и Ахмедия Джебраилове] / Дж.Алекперова // Эхо. – 2018. – 1 мая. – С. 2.

2019

**2492. Абаскулиева, Э.** Герой по имени Медо: И в Нидерландах, и в Азербайджане бережно хранят память о герое второй мировой войны Мамеде Мамедове / Элеонора Абаскулиева // Азербайджанские известия. – 2019. – 16 мая. – С. 3.

**2493. Дочь Азербайджанского героя Движения сопротивления Нидерландов побывала в Баку:** (Мамеда Мамедова Нэнми Мамедову Думени – Ненеханум Мамедова) // Вышка. – 2019. – 17 мая. – С. 3.

2020

**2494. Султангызы, С.** Герои невидимого фронта: (партизанское движение в годы Великой Отечественной войны): [о героях партизанского движения Мехти Гусейнзаде, Ахмедия Джебраилове и др.] / С.Султангызы // Новое время. – 2020. – 23–24 апреля. – С. 6.

**Герой французского сопротивления  
Ахмедия Джебраилов  
(«Армед Мишель»)**

1960

**2495. «Кавалер Армед Мишель»** // Неделя. – 1960. – 27 марта-2 апреля.

1966

**2496. Меерович, Е.** Баллада об Армеде Мишелем / Е.Меерович, М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1966. – 26 марта, – С. 4; 27 марта; 31 марта; 5, 7 апреля.

**2497. Соколов, В.** Вдали от Родины / В.Соколов // Строительная газета. – 1966. – 5 августа. – С. 4.

1968

**2498. Караев, З.** Кураже: документальная повесть; перевод И.Ахундова / Заман Караев // Литературный Азербайджан. – 1968. – № 8. – С. 69–98.

1970

**2499. Трофименко, Т.** Рус Ахмед / Т.Трофименко // Сельская жизнь. – 1970. – 22, 23, 24 июля. – С. 4.

1974

**2500. Карпов, Б.** Он сражался во Франции / Б.Карпов // Красная звезда. – 1974. – 4 декабря. – С. 4.

**2501. Касумова, Т.** Армед Мишель из отряда Маки / Т.Касумова // Труд. – 1974. – 27 сентября. – С. 4.

**2502. Новиков, В.** Рус Ахмед – французский партизан / В.Новиков, Н.Журавель // Правда Украины. – 1974. – 21 марта.

1975

**2503. Гадирли, Р.** Герой Франции: [о съемке фильма, об участнике французского Сопротивления Ахмедие Джебраилове] / Р.Гадирли // Баку. – 1975. – 5 марта. – С. 3; 29 марта. – С. 3; 11 апреля. – С. 4.

**2504. Герой французского Сопротивления:** [главный агроном Джебраилов] // Советский Азербайджан сегодня. – 1975. – № 3. – С. 22–26.

**2505. Его боевые дороги...** // Вышка. – 1975. – 11 апреля. – С. 3.

1981

**2506. Гольдштейн, Л.** Мы сражались за мир: [соратник по сопротивлению во Франции Р.Шамбар в гостях у Ахмедия Джебраилова] / Л.Гольдштейн // Бакинский рабочий. – 1981. – 9 мая. – С. 4.

1983

**2507. Ильин, В.** Письма героя войны / В.Ильин // Вышка. – 1983. – 9 июля. – С. 3.

1984

**2508. Джебраилов Ахмедия из отрядов Маки** // Известия. – 1984. – 15 сентября. – С. 3.

**2509. Камарад Джебраилов** // Бакинский рабочий. – 1984. – 7 августа. – С. 4.

1988

**2510. Манафов, Ш.** Бонжур, Камарад! / Ш.Манафов // Комсомольская правда. – 1988. – 4 сентября. – С. 4.

**2511. Манафов, Ш.** Два подвига Ахмедии Джебраилова / Ш.Манафов // Молодежь Азербайджана. – 1988. – 7 мая. – С. 2.

1990

**2512. Сурчукова, Н.** Мы ждем вас в любое удобное время... / Н.Сурчукова, Ш.Манафов // Молодежь Азербайджана. – 1990. – 17 июля. – С. 2.

1994

**2513. Ахмедия Микаил оглы Джебраилов:** [некролог] // Бакинский рабочий. – 1994. – 14 октября. – С. 3.

1996

**2514. Алиева, Р.** Ахмед Мишель из Шеки / Ругия Алиева // Бакинский рабочий. – 1996. – 9 мая. – С. 2.

**2515. Алиева, Р.** Победитель / Ругия Алиева // Азербайджан. – 1996. – 13 мая. – С. 2.

2000

**2516. Алиева, Р.** Он сидел по правую руку от Шарля де Голя / Ругия Алиева // Бакинский рабочий. – 2000. – 7 октября. – С. 3.

2005

**2517. Агасан.** Жди, когда вернусь: киноповесть о герое европейского сопротивления Ахмедии Джебраилове / Агасан // Каспий. – 2005. – 17 сентября. – С. 20.

2009

**2518. Алиева, Р.** Шарль де Голль и Ахмедия: о дружбе, рожденной в борьбе / Ругия Алиева // Зеркало. – 2009. – 10 октября. – С. 12–13.

**2010**

**2519. Алиева, Р.** Победитель! / Ругия Алиева // Вышка . – 2010. – 1 октября. – С. 10.

**2520. Алиева, Р.** Шарль де Голль: «Азербайджанский маки-победитель! / Ругия Алиева // Бакинский рабочий. – 2010. – 4 ноября. – С. 4.

**2521. Мусаев, Д.** Легендарный партизан из Шеки / Дильтман Мусаев // Бакинский рабочий. – 2010. – 25 сентября. – С. 4.

**2522. Эминбейли, Ш.** Герой не нашего времени: Родина все же вспомнила о своем славном сыне, но лучше поздно, чем никогда / Шакир Эминбейли // Зеркало. – 2010. – 14 августа. – С. 7–8.

**2014**

**2523. Буассон, А.** Он был настоящим героем: Де Голль считал Ахмедия Джебраилова одним из самых достойных людей / Александр Буассон // Азербайджанские известия. – 2014. – 1 мая. – С. 3.

**2524. Буассон, А.** Памяти героев второй мировой войны – Франции и Азербайджана / Александр Буассон // Бакинский рабочий. – 2014. – 25 апреля. – С. 5.

**2525. Д-Гюбек, Н.** Азербайджанский партизан Ахмед Мишель: Диаспорские организации за рубежом / Нонна Д-Гюбек // Новое время. – 2014. – 15 апреля. – С. 5.

**2018**

**2526. Буланова, О.** Ахмедия Джебраилов: Легенда Азербайджана и Франции / О.Буланова // Эхо. – 2018. – 3 марта. – С. 16.

**2020**

**2527. В Киеве прошло мероприятие по случаю 100-летия Ахмедии Джебраилова** // Бакинский рабочий. – 2020. – 24 сентября. – С. 5.

**2528. Во Франции прошло мероприятие по случаю 100-летия со дня рождения Ахмедии Джебраилова** // Бакинский рабочий. – 2020. – 23 сентября. – С. 3.

**4.7. Ветераны Великой Отечественной войны****1968**

**2529. Провалинский, М.** Сердце не уходит в отставку: [о ветеране Великой Отечественной войны генерал-майоре в отставке М.Абилове] / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1968. – 11 сентября.

**1969**

**2530. Ветераны всегда в строю:** [о создании комитета ветеранов войны в Азербайджане в мае 1965 г.] // Баку. – 1969. – 3 ноября. – С. 4.

**2531. За ратные подвиги:** [о награждении бакинцев Почетным знаком Советского комитета ветеранов войны] // Бакинский рабочий; Вышка. – 1969. – 5 июля. – С. 3.

**1970**

**2532. Прием ветеранов войны в ЦК КП Азербайджана** // Молодежь Азербайджана. – 1970. – 9 мая. – С. 1.

**2533. Раджабов, А.** Вспомним, товарищ! / А.Раджабов // Вышка. – 1970. – 22 февраля. – С. 2.

**1971**

**2534. Габибов, Г.** Пока жива память / Гудрат Габибов // Молодежь Азербайджана. – 1971. – 8 мая. – С. 3.

**2535. Зайцев, В.** Малая земля в Баку: [о встрече ветеранов бывшей 255 Таманской дважды Краснознаменной орденов Суворова и Кутузова бригады морской пехоты] / В.Зайцев, К.Шахвалиев // Вышка. – 1971. – 17 сентября. – С. 4.

**2536. Провалинский, М.** Живая история. Встреча участников боев на «Малой земле»: [о ветеранах бывшей 255

Таманской дважды Краснознаменной орденов Суворова и Кутузова бригады морской пехоты] / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1971. – 17 сентября. – С. 4.

1972

**2537. Джанибеков, В.** Слово о настоящем человеке: [об ответственном секретаре Азербайджанского комитета ветеранов войны, Мурсале Мурсалове] / В.Джанибеков // Молодежь Азербайджана. – 1972. – 5 декабря. – С. 2.

**2538. Долбаносов, Т.** Ветераны в строю. Военно-научное общество при Бакинском Доме офицеров, объединяющее свыше 200 ветеранов Гражданской и Великой Отечественной войн / Т.Долбаносов // Баку. – 1972. – 18 января.

**2539. Иванов, Ю.** Ветеранам – внимание: [об обслуживании инвалидов войны и их семей] / Ю. Иванов // Бакинский рабочий. – 1972. – 29 октября. – С. 2.

1973

**2540. Пириев, А.** От боя к бою: [воспоминания участника битвы за Новороссийск] / А.Пириев // Ветераны помнят. – Баку, 1973. – С. 31–33.

**2541. Дадашбалаев, З.** Пути фронтовые: [воспоминания малоземельца] / З.Дадашбалаев // Ветераны помнят. – Баку, 1973. – С. 46–48.

**2542. Мурадов, В.** Только вперед!: [воспоминания ветерана 83-й Новороссийско-Дунайской дважды Краснознаменной ордена Суворова бригады морской пехоты] / В.Мурадов // Ветераны помнят. – Баку, 1973. – С. 34–36.

**2543. Пшеченко, В.** Племя отважных: [воспоминания бывшего разведчика] / В.Пшеченко // Ветераны помнят. – Баку, 1973. – С. 38–45.

**2544. Садыхов, Э.** О войне – детям: [воспоминания малоземельца] / Э.Садыхов // Ветераны помнят. – Баку, 1973. – С. 76–77.

1974

**2545. Григорьев, К.** Солдатский подвиг: [о ветеране войны из Сумгайтского строительно-монтажного управления «Азнефтехиммонтаж» И.В.Тушове] / К.Григорьев // Коммунист Сумгайта. – 1974. – 15 декабря. – С. 2.

**2546. Полежаев, В.** Письмо из Витебска: [к ветерану войны, офицеру запаса из Баку Б.Исмайлову] / В.Полежаев // Молодежь Азербайджана. – 1974. – 24 января. – С. 3.

1975

**2547. Алибегашвили, А.** Встретились ветераны: [Халил Муталимов – журналист и Р.А.Лоладзе – заслуженный врач Грузинской ССР] / А.Алибегашвили // Бакинский рабочий. – 1975. – 15 февраля. – С. 2.

**2548. Асланов, А.** С верой в победу. Воспоминания ветерана войны / А.Асланов // Агитатор (Б.). – 1975. – № 8. – С. 26–30.

**2549. Ахмедов, Г.** Дорогие реликвии: [воспоминания участника Великой Отечественной войны о сражениях и своих товарищах] / Г.Ахмедов // Вышка. – 1975. – 6 апреля. – С. 3.

**2550. Бабаев, Н.** Очень везучий человек: [участник двух парадов на Красной площади: ноябрьском 1941 г. и парада Победы 1945 г. – Салим Алиев] / Н.Бабаев // Спорт. – 1975. – 9 мая. – С. 2.

**2551. Бабазаде, А.** Продолжение легенды: [ветеран Бала Алиев] / А. Бабазаде // Вышка. – 1975. – 19 марта. – С. 3.

**2552. Города – герои, города – солдаты.** Репортаж о проведенной редакцией «Вышки» и Бакинским окружным Домом офицеров встрече ветеранов Великой Отечественной войны, сражавшихся у стен Бреста, Москвы, Ленинграда, Сталинграда, Одессы, Севастополя, Керчи, Новороссийска, Минска и Киева // Вышка. – 1975. – 4 апреля. – С. 1.

**2553. Джаббаров, З.** Говорят ветераны войны: [встреча в Али-Байрамлах] / З.Джаббаров // Маяк. – 1975. – 22 февраля. – С. 2.

**2554. Дмитров, В.** Награда ветерана: [Энвера Амир оглы Садыхова] / В.Дмитров // Бакинский рабочий. – 1975. – 10 июля. – С. 3.

**2555. Махмудов, Я.** Махмудовская земля: (воспоминания участника Великой Отечественной войны) / Я.Махмудов // Учительская газета. – 1975. – 1 января. – С. 2.

**2556. Награды получают ветераны** // Бакинский рабочий; Вышка. – 1975. – 12 июня. – С. 3.

**2557. Никто не забыт, ничто не забыто:** [встреча с ветеранами войны Бахяддином Мирзоевым, Мазаиром Абасовым, Петром Гайдуковым и др.] // Баку. – 1975. – 7 февраля. – С. 2.

**2558. Цыганов, Д.** Через 32 года: [о встрече ветеранов войны Д.Цыганова с Черноморского флота и бакинца А.Г. Ибрагимова] / Д.Цыганов // Вышка. – 1975. – 22 июля. – С. 2.

### 1976

**2559. Димитров, В.** Немеркнувший подвиг: [о встрече в школе № 25 ст. Аляты с участником Великой Отечественной войны Гасаном Гусейновым] / В.Димитров // Бакинский рабочий. – 1976. – 17 марта. – С. 4.

**2560. Рзаева, Л.** Город, где начиналась биография ветеранов: [войны 165-й стрелковой дивизии бывшей 18-й десантной армии] / Л.Рзаева // Баку. – 1976. – 22 мая. – С. 2.

**2561. Султанов, С.** Встреча ветеранов: [Н.Алиева и П.Назаренок] / С.Султанов, Х.Алиев // Вышка. – 1976. – 15 февраля. – С. 4.

### 1977

**2562. Бородецкий, Л.** Спасибо, ветеран!: [А.Зейналов] / Л.Бородецкий // Бакинский рабочий. – 1977. – 22 октября. – С. 4.

**2563. Встреча с ветеранами XI Армии:** [в Музее истории Азербайджана] / Азеринформ // Бакинский рабочий. – 1977. – 1 июля. – С. 4.

**2564. Гольдштейн, Л.** Герои единого фронта: [о ветеранах 18 армии] / Л.Гольдштейн // Советская культура. – 1977. – 22 февраля. – С. 8.

**2565. Кязимов, С.** Земля, которую помнили: [о гвардии полковнике, ветеране войны Аслан Везирове] / С.Кязимов // Строительная газета. – 1977. – 8 мая. – С. 4.

**2566. Мамедов, А.** Он и сегодня в строю: [о ветеране Асаде Азиз-заде] / А.Мамедов // Строитель. – 1977. – 22 февраля. – С. 2.

**2567. Меерович, Е.** Письмо комиссара: (Ф.А.Мажаева С.Д.Агаджанову, ветерану 18-й Армии, ныне доценту АГУ) / Е.Меерович // Бакинский рабочий. – 1977. – 15 декабря. – С. 4.

**2568. Мустафаев, А.** Символ воинской доблести: [фронтовые воспоминания подполковника в отставке] / А.Мустафаев // Бакинский рабочий. – 1977. – 19 мая. – С. 4.

**2569. Не померкнет в веках.** Встреча с ветеранами Великой Отечественной войны // Баку. – 1977. – 28 октября. – С. 2.

### 1978

**2570. Встреча с ветеранами – малоземельцами** // Вышка. – 1978. – 8 марта. – С. 2.

**2571. Гритченко, А.** В гуще жизни: [о ветеране Али Бабаеве из Кахского района] / Александр Гритченко // Бакинский рабочий. – 1978. – 4 октября. – С. 4.

**2572. Михайлов, М.** Листовка о малоземельце: [о бакинце Владимире Мурадове] / М.Михайлов // Бакинский рабочий. – 1978. – 21 сентября. – С. 4.

**2573. Мурадов, В.** Всегда в строю: [о ветеранах прославленной 18-й Армии З.Бунятове, А.Прииеве, Т.Аббасове, В.Амулове и др.] / В.Мурадов // Баку. – 1978. – 22 февраля. – С. 2.

**2574. Оруджев, Н.** Незабываемые дни: (Воспоминания ветерана 18 Армии о боях на Малой земле) / Н.Оруджев // Баку. – 1978. – 8 мая. – С. 3.

**2575. Эрлих, Г.** Подвигу жить вечно: [о Салахутдине Валлиулине, участнике битвы за Малую Землю] / Г.Эрлих // Вышка. – 1978. – 9 мая. – С. 2.

1979

**2576. Заботу ветеранам войны:** [к опубликованию в республиканской печати постановления Совета Министров Азербайджанской ССР «Дополнительные льготы ветеранам войны»] // Вышка. – 1979. – 24 июня. – С. 3.

**2577. Шик, Р.** Легендарная земля: [об участнике боев на Малой земле В.М.Мурадове] / Р.Шик // Баку. – 1979. – 22 февраля. – С. 2.

1980

**2578. Джумазаде, В.** Щедрость души ветерана: [Мирдамат Сеидов] / В.Джумазаде // Молодежь Азербайджана. – 1980. – 17 мая. – С. 4.

**2579. Дулаева, З.** Священный долг: [о трех ветеранах Великой Отечественной войны] / З.Дулаева // Азербайджан за 60 советских лет: [экспонаты рассказывают]. – Баку, 1980. – С. 117–126.

**2580. Михайлов, М.** За мужество в боях: [вручение ветерану ВОВ Али Тахмазову медаль «За отвагу»] / М.Михайлов // Бакинский рабочий. – 1980. – 1 марта. – С. 4.

**2581. Михайлов, М.** Спустя 35 лет: [встреча ветеранов войны А.Зейналова из Ленкорани и И.Дирина] / М.Михайлов // Бакинский рабочий. – 1980. – 11 октября. – С. 4.

**2582. Огненные годы Великой Отечественной...** Ветераны – гости редакции: [беседа за «круглым столом» газеты «Баку»] / Б.Мирзоев, В.Пшеченко, Х.Исмайлова, А.Мамедов, Д.Дуньямалыев, И.Абышев, Б.Миртагиев, М.Магеррамов, А.Техова; беседу вели: И.Мосесова и др. // Баку. – 1980. – 8 мая. – С. 2.

**2583. Ткаченко, Г.** Во весь рост: [о ветеране войны Борисе Михайловиче Чернышове] / Г.Ткаченко // Молодежь Азербайджана. – 1980. – 19 февраля. – С. 3.

1981

**2584. Великий подвиг советского народа:** К 40-летию битвы под Москвой: Ветераны Великой Отечественной войны и труженики тыла за «круглым столом» редакций газет «Бакы» и «Баку» / А.Рустамов, Ю.Вердиев, Б.Неудачин, А.Гюльшанов, Б.Кулиев, А.Зарбалиев, М.Керимов, А.Техова; беседу вели: О.Велиханоглы, А.Алиев, А. Нестеров, Г.Пириев // Баку. – 1981. – 4 декабря. – С. 2.

**2585. Гусейнзаде, А.** Один из воинов легендарной Армии...: [об Имане Абышеве из 18-й Армии] / А.Гусейнзаде // Строитель. – 1981. – 3 декабря. – С. 4.

**2586. Пейзель, М.** Ратный путь командира: [Алиева Ахмеда Али Мелик оглы, полковника, командира 156-й стрелковой дивизии в годы войны] / М.Пейзель // Баку. – 1981. – 16 апреля. – С. 3.

**2587. Плескачевский, М.** В труде, как в бою: К 40-летию нападения гитлеровской Германии на Советский Союз: [ветеран войны с НБНЗ им. В.И.Ленина о жесточайших испытаниях войны, о доблести и геройстве Советской Армии] / М.Плескачевский // Баку. – 1981. – 19 июня. – С. 2.

**2588. Привольный, А.** Побратимы с «Малой земли»: [бакинцы И.Тагиев, В.Шерышев – участники боев за Малую Землю] / А.Привольный // Молодежь Азербайджана. – 1981. – 18 декабря. – С. 2.

**2589. Провалинский, М.** Гордость народа: Встреча ветеранов советской гвардии за «круглым столом» «Бакинского рабочего»: [в канун 40-летия Советской гвардии] / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1981. – 9 сентября. – С. 4.

**2590. Салимов, С.** Этот день мы приближали, как могли... / С.Салимов, М.Махмудов, И.Абышев // Баку. – 1981. – 8 мая. – С. 3.

## 1982

**2591. Всем смертям назло:** [Вручение ордена славы III степени ветерану войны и труда А.Султанову из Ахсу] // Вышка. – 1982. – 10 апреля. – С. 4.

**2592. О ветеранах Великой Отечественной войны, супругах С.М.Касимове и А.Д.Мукуоновой** // Сказ о дружбе: [сборник]. – Орджоникидзе, 1982. – С 232–234.

## 1983

**2593. Агазаде, А.** Непобедимые: [о ветеране войны, учителе села Кочахмедлы Физулинского района Байраме Аббасове] / А.Агазаде // Молодежь Азербайджана. – 1983. – 6 августа. – С. 3.

**2594. Полонский, Л.** Всем смертям назло: [об Аслане Везирове – участнике боев за Кавказ] / Л.Полонский // Литературный Азербайджан. – 1983. – № 4. – С. 86–90.

## 1984

**2595. Артемьев, И.** Шли по Каспию... поровозы: (из книги воспоминаний И.И.Артемьева, возглавлявшего отдел портов и капитального строительства Каспийского пароходства в первые годы Советской власти и в годы Великой Отечественной Войны в Азербайджане) / И.Артемьев // Водный транспорт. – 1984. – 11 октября.

**2596. Бабаев, М.** Трудными дорогами войны: к 40-летию победы: (о ветеране войны Мамеде Агаеве) / М.Бабаев // Бакинский рабочий. – 1984. – 2 августа. – С. 2.

**2597. Багиров, М.** Земной поклон вам, ветераны войны: [участник войны Ибрагим Зейналов] / М.Багиров // Вышка. – 1984. – 29 сентября. – С. 4.

**2598. Везиров, А.** Растиль патриотов / Аслан Везиров // Коммунист Азербайджана. – 1984. – № 3. – С. 85–87.

**2599. Ветераны о себе, боевых друзьях.** Рассказывают о Баку и бакинцах в ВОВ // Баку. – 1984. – 26 декабря. – С. 3.

**2600. Мурадалиев, Дж.** Встречи: [ветеранов войны Я.Гасанова и Б.Ахмедова] / Дж.Мурадалиев // Баку. – 1984. – 8 декабря. – С. 3.

**2601. Плескачевский, М.** Ветераны 51 армии: [проживающие в Баку] / М.Плескачевский // Баку. – 1984. – 18 февраля. – С. 3.

**2602. Плескачевский, М.** Фронтовое братство: (о ветеране Великой Отечественной Войны Агамали Касумове) / М.Плескачевский // Вышка. – 1984. – 3 ноября. – С. 3.

**2603. Халилов, Н.** Его большая жизнь: (о ветеране Великой Отечественной Войны Н.И.Гулиеве) / Н.Халилов // Баку. – 1984. – 3 сентября. – С. 3.

## 1985

**2604. Аскеров, К.** Ветераны о себе, боевых друзьях / К.Аскеров // Баку. – 1985. – 10 января. – С. 3.

**2605. Дамирли, Д.** Герои двух фронтов: [о ветеранах войны и председателях колхоза – Николае Никитине и Кочари Бабаеве] / Д.Дамирли // Коммунист Азербайджана. – 1985. – № 1. – С. 86–93.

**2606. Джамыев, С.** Ветеран снова в строю: [Ханлар Дадашев] / С.Джамыев // Строитель. – 1985. – 7 мая. – С. 2.

**2607. Магеррамов, М.** Товарищи по оружию / М.Магеррамов // Баку. – 1985. – 7 мая. – С. 3.

## 1986

**2608. Велиханлы, О.** Священной памяти верны... Обзор писем ветеранов войны / Орхан Велиханлы // Баку. – 1986. – 5 ноября. – С. 3.

**2609. Плескачевский, М.** Почта ветерана: [о переписке с однополчанами, ветеран войны А.Касумов] / М.Плескачевский // Бакинский рабочий. – 1986. – 16 декабря. – С. 4.

## 1987

**2610. Зинин, В.** Наследники фронтовиков: [о ветеране войны Низами Аббасовиче Кязимове] / В.Зинин // Баку. – 1987. – 8 мая. – С. 3.

**2611. Михайлов, М.** Счастливая судьба солдата: [о ветеране А.А.Бабаеве, старшине в отставке] / М.Михайлов // Баку. – 1987. – 3 февраля. – С. 2.

**2612. Этот день мы приближали, как могли.** Вспоминают ветераны Великой Отечественной войны – полные кавалеры ордена Славы: [Агагасан Нахметов, Николай Калинин и Шаген Саркисян] // Бакинский рабочий. – 1987. – 9 мая. – С. 3.

1988

**2613. Джебраилов, М.** Ветеран: (Мамед Агаев) / М.Джебраилов // Баку. – 1988. – 8 мая. – С. 2.

**2614. Провалинский, М.** Память огненных лет: [о ветеране войны А.Асланове] / М.Провалинский // Молодежь Азербайджана. – 1988. – 9 мая. – С. 1.

1990

**2615. Мирзоева, С.** Дороги солдата: [о композиторе, участнике-ветеране войны Закир Багирове] / С.Мирзоева // Бакинский рабочий. – 1990. – 5 июня. – С. 4.

1997

**2616. Гусейнов, Б.** И встала страна огромная на смертный бой: [беседа с ветераном войны Б.М.Гусейновым, возглавляющим Республиканский совет ветеранов войны, труда и Вооруженных сил] / Б.Гусейнов; записал Г.Заплетин // Панорама. – 1997. – 21 июня. – С. 5.

**2617. Зайцев, В.** Его поколению не грешно поклониться: [о С.Т.Салимове] / В.Зайцев // Вышка. – 1997. – 21–27 февраля. – С. 11.

1998

**2618. Халилов, И.** Человек из легенды: [75-летие Назима Имангулу оглы Гулиева] / И.Халилов // Вышка. – 1998. – 30 октября. – С. 10.

2000

**2619. Гритченко, А.** Пламенное сердце генерала: [ветерана, генерал-майора в отставке, заслуженного связиста республики Сергеева Ивана Митрофановича] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 331–336.

2001

**2620. Ахвердиев, А.** Их слава переживает века / А.Ахвердиев // Бакинский рабочий. – 2001. – 24 января. – С. 4.

**2621. Гритченко, А.** Уходят ветераны, но подвиги их остаются с нами: [о Исмаиле Расулове] / Александр Гритченко // Бакинский рабочий. – 2001. – 9 мая. – С. 3.

2002

**2622. Бабаев, Х.** «Памятный знак» – ветеранам: [вручение награды защитникам Москвы в годы Великой Отечественной войны в Центре русской культуры Азербайджана, среди которых был Юсиф Ахмедов] / Хиджран Бабаев // Бакинский рабочий. – 2002. – 27 февраля. – С. 4.

2005

**2623. Ализаде, Д.** Юбилейная медаль «60-летие Победы»: 9 мая будет вручена ветеранам войны / Д.Ализаде // Эхо . – 2005. –10 марта. – С. 5.

**2624. Встреча с ветеранами:** [в школе № 134 Сабаильского района] // Бакинский рабочий. – 2005. – 17 марта.

2008

**2625. Бабаев, Б.** Рома против полка: [о Абдулле Агамирза оглы Ордуханове] / Бахыш Бабаев // Бакинский рабочий. – 2008. – 27 августа. – С. 7.

2009

**2626. В городе Хырдалан сдан в эксплуатацию жилой дом для ветеранов Второй мировой войны, инвалидов**

**карабахской войны и семей шехидов:** В церемонии принял участия Президент Ильхам Алиев // Бакинский рабочий. – 2009. – 25 декабря. – С. 2.

**2627. В поселке Говсан состоялась церемония Открытия жилого дома для ветеранов II мировой войны, инвалидов карабахской войны и семей шехидов:** В церемонии принял участие Президент Ильхам Алиев // Бакинский рабочий . – 2009. – 16 октября. – С. 2.

\*\*\*

**2628. Гулиев, Ф.** Дом, который построил Ибрагим: Началась реставрация одного из наиболее причудливых архитектурных памятников Гянджи: [о ветеране ВОВ Ибрагим Джагарове] / Фазиль. Гулиев // Азербайджанские известия . – 2009. – 27 мая. – С. 3.

**2629. Джаббаров, З.** «Героизм сынов и дочерей Азербайджана»: [Об одноименной книге ветерана ВОВ А.Гритченко, представленной на книжной выставке-ярмарке в Музейном центре] / Зейтулла Джаббаров // Бакинский рабочий. – 2009. – 12 сентября. – С. 3.

**2630. Джеваншир, Л.** Страницы истории Каспийских моряков: [о встрече с ветераном ВОВ К.Мамедкулизаде в Музее истории Дома культуры] / Лариса Джеваншир // Бакинский рабочий. – 2009. – 25 июля. – С. 3.

**2631. Кришталев, Е.** Всегда в строю: Азербайджанский ветеран участвовал в московских празднованиях 64-й годовщины Победы над фашизмом: [о вручении президентом России Д.Медведевым орденов Славы II и III степени ветерану А.Самедову] / Евгений Кришталев // Азербайджанский конгресс. – 2009. – 15 мая. – С. 10.

**2632. Парфёнова, И.** Российское посольство поздравило азербайджанских ветеранов / И.Парфёнова // Новое время. – 2009. – 13 мая. – С. 1.

2010

**2633. Абаскулиева, Э.** И не было лучше друга: Шамиль Гулиев сначала делал историю и только потом уже ее исследовал / Элеонора Абаскулиева // Азербайджанские известия. – 2010. – 8 мая. – С. 3.

**2634. Абаскулиева, Э.** Помним о подвиге ветеранов / Элеонора Абаскулиева // Азербайджанские известия. – 2010. – 24 апреля. – С. 1.

**2635. Абасов, А.** Гейдар Алиев ценил в людях мужество и скромность: Ветераны войны и их семьи всегда отмечают праздники 9 и 10 мая как светлые и радостные дни / Алиевсад Абасов // Бакинский рабочий. – 2010. – 6 мая. – С.2.

**2636. Аббасова, Р.** Через бои пролег мой трудный путь...: Памяти композитора Ашрафа Аббасова: [о военном и послевоенном времени Ашрафа Аббасова] /Рая Аббасова // Зеркало. – 2010. – 8 мая. – С. 21.

**2637. Абдуллаев, В.** Этот день мы приближали как могли / Вагиф Абдуллаев // Бакинский рабочий. – 2010. – 8 мая. – С. 6.

**2638. Алиев, И.** Жизнь под знаком утраты: Война определила ее судьбу: [Интервью с ветераном войны, заслуженным архитектором республики] / Ильхам Алиев; интервью вела Г.Микеладзе // Каспий. – 2010. – 8 мая. – С. 8.

**2639. Алиева, С.** Прибавка для ветеранов ВОВ: В Азербайджане на 30 манатов увеличена базовая часть пенсий для ветеранов Великой Отечественной войны / С.Алиева // Зеркало. – 2010. – 2 февраля. – С. 7.

**2640. Алмасова, Э.** Два бойца – две героические судьбы: И воевали, и работали ветераны по полной. Иначе не умели: [Баширов Керим, Сафаров Сафар] / Эльмира Алмасова // Азербайджанские известия. – 2010. – 17 апрель. – С. 3.

**2641. Алмасова, Э.** Подвиги «Черной пантеры»: 9 мая ветеран Великой Отечественной Черкез Курбанов будет праздновать и свое 92-летие / Эльмира Алмасова // Азербайджанские известия. – 2010. – 8 мая. – С. 3.

**2642. Бабаев, Б.** Героический путь командира роты: Надпись на рейхстаге: «Я – Исаил Касумов из Кировабада» / Бахыш Бабаев // Бакинский рабочий. – 2010. – 12 февраля. – С. 4.

**2643. Бабаев, Р.** Скальпель, меч и перо...: [засл. врач, канд. мед. наук, полковник Бахыш Каграманов] / Рагим Бабаев // Бакинский рабочий. – 2010. – 6 мая. – С. 4.

**2644. Бойцы вспоминают дороги войны //** Неделя. – 2010. – 7 мая. – С. 8, 17.

**2645. В ЮНЕСКО озвучены азербайджанские реалии** [24-26 ноября в штаб-квартире ЮНЕСКО проходила седьмая международная конференция Всемирной федерации ветеранов по законодательству относительно ветеранов и жертв войны] / Аскер Алиев // Бакинский рабочий. – 2010. – 30 ноября. – С. 5.

**2646. От Кавказа до Вены и Праги:** К 65-летию Победы: [о ветеране Гаджи Гусейновиче Ризаеве] // Новое время. – 2010. – 24–26 апрель. – С. 6.

**2647. Халтурина, И.** Я не забуду: К 65-й годовщине Победы / Ирина Халтурина // Каспий. – 2010. – 8 мая. – С. 3.

**2648. Яралова, Т.** Война и мир профессора Гараева: [о ветеране Мир-Юлдузе Гараеве] / Тамара Яралова // Каспий. – 2010. – 8 мая. – С. 11.

## 2011

**2649. Азербайджанскому ученому вручена медаль за участие в освобождении Республики Беларусь от немецко-фашистских захватчиков:** [Всемирная организация по Научному Сотрудничеству WOSCO ветерану Нусрат Халилову] // Вышка. – 2011. – 4 марта. – С. 2.

**2650. Гараев, С.** Двойной праздник: [о вручении ученому Н.Халилову медали за участие в освобождении Республики Беларусь от немецко-фашистских захватчиков] / Сахават Гараев // Вышка. – 2011. – 6 мая. – С. 10.

**2651. Шихалиева, С.** Владикавказ: уроки Победы, или Как достичь мира на Кавказе: В Азербайджане осталось 4500 ветеранов ВОВ / С.Шихалиева // Зеркало. – 2011. – 29 апреля. – С. 7.

## 2012

**2652. Алиева, С.** День памяти и скорби: В столице состоялась встреча ветеранов с молодежью, приуроченная к годовщине начала Великой Отечественной войны / С.Алиева // Зеркало. – 2012. – 26 июня. – С. 8.

**2653. Ализаде, Д.** О ветеранах второй мировой войны помнят: И не только в Азербайджане / Д.Ализаде // Эхо. – 2012. – 8 мая. – С. 5.

**2654. Бахышев, А.** Идет подготовка к 67-летию победы: беседа с председателем Совета ветеранов / Аловсат Бахышев; беседу вел Т.Ханагаоглы // Неделя. – 2012. – 4 мая. – С. 7.

**2655. Гасanova, M.** Ветеран. Нефтяник. Ученый: [памяти профессора Нусрата Халилова] / Медина Гасanova // Вышка. – 2012. – 2 марта. – С. 10.

## 2013

**2656. Актер – долгожитель:** [о ветеране Алладине Аббасове] // Зеркало. – 2013. – 9 мая. – С. 8.

**2657. Алиева, Р.** Российские медали азербайджанским ветеранам / Ругия Алиева // Вышка. – 2013. – 22 февраля. – С. 3.

**2658. Алмасова, Э.** Исаил Касумов, ветеран ВОВ, полковник в отставке: «Запомнились не награды, а бои» / Эльмира Алмасова // Эхо. – 2013. – 9 мая. – С. 1.

**2659. Алмасова, Э.** Рейте, знамена Победы, по свету: Состоялась встреча с ветеранами ВОВ / Эльмира Алмасова // Зеркало. – 2013. – 1 мая. – С. 8.

**2660. Масель, С.** «Мы все – наследники Победы»: Ветеранские организации Азербайджана приняли участие в

Международной видеоконференции / С. Масель // Зеркало. – 2013. – 2 мая. – С. 8.

**2661. Медали маршала Жукова – ветеранам** // Бакинский рабочий. – 2013. – 22 февраля. – С. 3.

#### 2014

**2662. Состоялась научно-практическая конференция «Азербайджан в Первой мировой войне»:** [в Сабаильском районном отделе Союза ветеранов Великой Отечественной войны] // Бакинский рабочий. – 2014. – 3 сентября. – С. 5.

#### 2015

**2663. Алиев, И.** В Баку открылось новое административное здание Организации ветеранов войны, труда и Вооруженных сил: Выступление Президента Азербайджана Ильхама Алиева / Ильхам Алиев // Бакинский рабочий. – 2015. – 8 мая. – С. 1–2.

\*\*\*

**2664. Алекперова, Дж.** Люди, подарившие мир: Или День Великой Победы... / Дж.Алекперова // Эхо. – 2015. – 14 мая. – С. 5.

**2665. Бахрамов, Дж.** Историк Джаби Бахрамов: «Народ Азербайджана проявил героизм и самоотверженность в годы Великой Отечественной войны»: [интервью с ветераном, заместителем директора по науке Института истории имени А.А.Бакиханова НАНА, доктором философии по историческим наукам, профессором Дж.Бахрамовым] / Джаби Бахрамов; беседу провела Н.Абдуллаева // Бакинский рабочий. – 2015. – 7 мая. – С. 9.

**2666. В Баку открылось новое административное здание Организации ветеранов войны, труда и Вооруженных сил:** [в открытии нового административного здания приняли участие Президент Азербайджанской Республики

Ильхам Алиев и его супруга Мехрибан Алиева] // Бакинский рабочий. – 2015. – 8 мая. – С. 1–2.

**2667. Гасanova, И.** Хранители памяти о подвиге народа: Забота о ветеранах войны – приоритет государственной политики / Ирада Гасanova // Азербайджанские известия. – 2015. – 14 мая. – С. 3.

**2668. Джумазаде, В.** По пути доблести и долга: [о ветеране войны Б.Дадашеве] / Валентин Джумазаде // Литературный Азербайджан. – 2015. – № 5. – С. 11–13.

**2669. Захарьяев, Г.** «Победа над фашизмом – это Божественное чудо»: [интервью с ветераном войны, президентом Международного фонда СТМЭГИ Германом Захарьевым] / Герман Захарьев; беседу провели: Лев Резников, Н.Наджафов // Бакинский рабочий. – 2015. – 8 мая. – С. 10.

**2670. Наджафов, Н.** Они сражались за Родину!: [о ветеране Хагайе Захарьеве] / Наджафгулу Наджафов // Бакинский рабочий . – 2015. – 9 мая. – С. 6.

**2671. Президенту РФ Владимиру Путину**, главам государств и правительств стран СНГ, организациям ветеранов, деятелям культуры и представителям общественности Российской Федерации: Обращение Организации ветеранов войны, труда, Вооруженных Сил и правоохранительных органов к президенту Российской Федерации Владимиру Путину // Бакинский рабочий. – 2015. – 20 марта. – С. 4.

**2672. Русская община Азербайджана наградила ветеранов войны медалью «70 лет Победы»:** [в Академии государственного управления при Президенте Азербайджана состоялась конференция, посвященная 70-летию Великой Победы в Великой Отечественной войне] // Бакинский рабочий. – 2015. – 22 апреля. – С. 2.

#### 2016

**2673. Алиева, Р.** Российские медали Азербайджанским ветеранам: [о награждении наших соотечественников, 14

медаю России] / Ругия Алиева // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 473–476.

**2674. Ветеранские организации с честью выполняют возложенную на них миссию: (V пленум Организации) // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 71–74.**

**2675. Джаббаров, З.** Победа и память: Вышла в свет книга о ветеранах Великой Отечественной войны: [Александра Александровича Гритченко] / Зейтулла Джаббаров // Каспий. – 2016. – 30 июня. – С. 13.

**2676. Медали маршала Жукова – ветеранам:** [о награждении Александра Гритченко, Бахадура Гусейнова, Чингиза Гасanova и Рагима Мухтарова] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 477–478.

**2677. Обращение азербайджанских ветеранов второй мировой войны к Папе Римскому Франциску //** Бакинский рабочий. – 2016. – 29 июня. – С. 4.

**2678. Поклонимся великим тем годам!: Слово полководцев о великой Победе //** Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 75–77.

**2679. Рзаев, Д.** Гордимся и помним ветеранов / Дадаш Рзаев // Победа и память: история организации ветеранов

Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 39–61.

**2680. Рзаев, Д.** Победа и память: [статья председателя Ветеранской организации Азербайджанской Республики] / Дадаш Рзаев // Бакинский рабочий. – 2016. – 11 мая. – С. 12; 19 мая. – С. 6.

**2681. Рзаев, Д.** Приказано победит: [интервью газете «Каспий» председателя Организации ветеранов войны, труда и Вооруженных сил генерал-майора Д.Рзаева] / Дадаш Рзаев; беседу вела Р.Алиева // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 62-68.

**2682. Халилов, Дж.** Всегда в строю: (Генерал Дадаш Рзаев – 80) / Джалил Халилов // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 69–70.

## 2017

**2683. Александрова, Н.** 95-летний ветеран Александр Гритченко: «Нигде с такой заботой не относятся к ветеранам ВОВ, как в Азербайджане» / Натали Александрова // Бакинский рабочий. – 2017. – 9 мая. – С. 11.

**2684. Состоялась встреча с ветеранами, посвященная окончанию битвы за Кавказ //** Бакинский рабочий. – 2017. – 11 октября. – С. 6.

## 2018

**2685. Ляшко, Б.** Боевой автограф на Рейхстаге: Азербайджан гордится своими сыновьями – 123-мя Героями Советского Союза: [о ветеране войны полковнике полиции в отс-

тавке Исмаил Касумовиче Касумове] / Борис Ляшко // Неделя. – 2018. – 4 мая. – С. 19.

**2686. Остапенко, Е.** Ветераны ВОВ: Тофик Агаджанов – единственный азербайджанец в звании генерал-полковника СССР / Елена Остапенко // Бакинский рабочий. – 2018. – 26 декабря. – С. 9.

### 2019

**2687. Кязимова, С.** Ветеран Великой Отечественной войны Иван Тимченко: «Я навсегда связал свою жизнь с Азербайджаном» / Самира Кязимова // Azərbaycan veteranı. – 2019. – 14 декабря. – С. 7.

**2688. Опыт работы «Московского дома ветеранов» в помощь ветеранам Великой Отечественной войны Республики Азербайджан** // Azərbaycan veteranı. – 2019. – 26 июля. – С. 4.

**2689. Орхан, Р.** 96-летний ветеран ВОВ из Сумгайыта стал Почетным нефтяником: [Юрий Ермаков] / Рахман Орхан // Бакинский рабочий. – 2019. – 21 мая. – С. 4.

**2690. Орхан, Р.** Почетный нефтяник: 96-летнему ветерану Великой Отечественной войны присвоено почетное звание: [Юрию Ермакову] / Рахман Орхан // Каспий. – 2019. – 18 мая. – С. 11.

**2691. Остапенко, Е.** Ветераны ВОВ: Тофик Агаджанов – единственный азербайджанец в звании генерал-полковника СССР / Елена Остапенко // Azərbaycan veteranı. – 2019. – 5 марта. – С. 7.

**2692. Укрепляются дружеские отношения между азербайджанским и русским народами и ветеранскими организациями!** // Azərbaycan veteranı. – 2019. – 30 декабря. – С. 8.

### 2020

**2693. Фонд Гейдара Алиева поздравил ветеранов Великой Отечественной войны** // Ежедневные новости. – 2020. – 15 мая. – С. 3.

## Генерал-майор Аким Аббасов

1988

**2694. Кязимзаде, А.** Два дня и 45 лет: [о вручении боевого ордена генерал-майору в отставке Акиму Алиевичу Аббасову] / А.Кязимзаде // Бакинский рабочий. – 1988. – 11 сентября. – С. 2.

1991

**2695. Варнакова, В.** Жизнь, отданныя людям: [80-летие генерал-майора Акима Алиевича Аббасова] / В.Варнакова // Молодежь Азербайджана. – 1991. – 25 мая. – С. 2.

1992

**2696. Аббасов Аким:** [некролог] // Бакинский рабочий. – 1992. – 29 февраля. – С. 3.

1994

**2697. Зейналов, Р.** Боевая слава генерала / Ризван Зейналов // Азербайджан. – 1994. – 1 марта. – С. 3.

1996

**2698. Зейналов, Р.** Он не кланялся пулям / Ризван Зейналов // Азербайджан. – 1996. – 15 июня. – С. 3.

## Военный летчик, профессор Мазаир Абасов

1941

**2699. Отважный пилот Абасов и его экипаж** // Бакинский рабочий. – 1941. – 23 июля. – С. 1; Вышка. – 1941. – 23 июля. – С. 2.

**2700. Васильев, В.** Одиссея Мазаира Абасова / В.Васильев // Вышка. – 1941. – 18 февраля.

1942

**2701. Крылатые защитники Родины:** [Славные сыны Азербайджана Мазаир Абасов, Александр Шитов и Гусейнбала Алиев] // Бакинский рабочий. – 1942. – 16 августа. – С.1.

**2702. Орлиные крылья** // Бакинский рабочий. – 1942. – 23 февраля.

1969

**2703. Зайцев, В.** Ветеран: [о старшем научном сотруднике Института Истории Академии Наук Азербайджана Мазаире Гамид оглы Абасове] / В.Зайцев // Вышка. – 1969. – 23 февраля. – С. 2.

**2704. Саркисов, А.** Два боевых вылета / А.Саркисов // Баку. – 1969. – 8 мая. – С. 2.

1973

**2705. Алиев, Р.** Солдат, ученый, пропагандист / Р.Алиев // Агитатор [Б]. – 1973. – № 1. – С. 23–26.

1975

**2706. Мадатов, Г.** Герои первых боев / Гараш Мадатов // Азербайджан в Великой Отечественной войне / Г.Мадатов. – Баку, 1975. – С. 33.

1984

**2707. Плескачевский, М.** Фронтовая закалка / М.Плескачевский // Вышка. – 1984. – 4 октября. – С. 4.

1985

**2708. Зайцев, В.** Однажды в жизни присягнув...: очерк / В.Зайцев // Коммунист Азербайджана. – 1985. – № 2. - С. 81–87.

**2709. Таирбеков, Б.** Жизнь – как подвиг: Встреча Мазаира Аббасова в АзГИФКе имени С.М.Кирова / Б.Таирбеков // Спорт. – 1985. – 8 мая. – С. 2.

1999

**2710. Зайцев, В.** Одиссея Мазаира Аббасова / В.Зайцев // Вышка. – 1999. – 29 января. – С. 6.

**2711. Научная сессия, посвященная юбилею ученого:** [80-летие историка, участника ВОВ Мазаира Аббасова] // Бакинский рабочий. – 1999. – 30 января. – С. 3.

2016

**2712. Гритченко, А.** Человек большой судьбы / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 169–179.

2020

**2713. Дерзкий налет на Констанцу:** [об издании в Москве книги Зейтуллы Джаббарова «Повесть о легендарном летчике» памяти Мазаира Аббасова] // Бакинский рабочий . – 2020. – 9 мая. – С. 3.

### Военный летчик Ризван Зейналов

1943

**2714. Парсаданов, Н.** Герой Балтики Ризван Зейналов / Н.Парсаданов // Бакинский рабочий. – 1943. – 12 декабря. – С. 2.

1944

**2715. Зейналов Р.** «Приумножу славу моего народа»: [Письмо героя Балтики, капитана Ризвана Зейналова] / Ризван Зейналов // Бакинский рабочий. – 1944. – 7 января. – С. 2.

**2716. Зейналов Р.** Благодарность фронтовиков: [Письмо гвардии капитана Ризвана Зейналова от имени сынов Азербайджана – воинов Ленинградского фронта трудящимся рес-

публики и Азербайджанской партийной организации] / Ризван Зейналов // Бакинский рабочий. – 1944. – 9 сентября. – С. 2.

1965

**2717. Рагимова, И.** Защищая Ленинград, Октябрь / И.Рагимова // Молодежь Азербайджана. – 1965. – 7 июня.

1967

**2718. Зейналов, Р.** Орден Отечественной войны № 1001: / Ризван Зейналов // Всегда на страже. – Баку, 1967. – С. 107–111.

1978

**2719. Дело, которому он посвятил жизнь** // Маяк. – 1978. – 7 ноября. – С. 2–3.

1984

**2720. Миришли, Р.** Всегда в строю / Р.Миришли // Молодежь Азербайджана. – 1984. – 9 мая. – С. 2.

1990

**2721. Варнакова, В.** В ногу с молодежью / В.Варнакова // Молодежь Азербайджана. – 1990. – 30 октября. – С. 2.

**2722. Хоменко, С.** Боец двух фронтов / С.Хоменко // Диалог [Б]. – 1990. – № 22. – С. 37–42.

1994

**2723. Мурадов, Ш.** Отважный летчик, неутомимый ученик: [к 80-летию со дня рождения Ризвана Зейналова] / Ш.Мурадов // Молодежь Азербайджана. – 1994. – 28 апреля – 5 мая. – С. 2.

2016

**2724. Гритченко, А.** Доблестью душе окрылена / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ве-

теранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 265–268.

2018

**2725. Гритченко, А.** Доблестью душе окрылена / Александр Гритченко // Azərbaycan veterani. – 2018. – 7 мая. – С. 17.

#### 4.8. Женщины Азербайджана в годы Великой Отечественной Войны

**1941**

**2726. Джадарова, А.** Взносы патриоток: В Фонд обороны родины / Айна ханум Джадарова // Бакинский рабочий. – 1941. – 7 сентября. – С. 2.

**1942**

**2727. Гончарюк, И.** Военврач: [Зиба Рагимовна Ахмедова на фронте] / И.Гончарюк // Бакинский рабочий. – 1942. – 8 марта. – С. 2.

**2728. Ильина, М.** Амина Халилова и ее друзья / М.Ильина // Санитарная оборона. – 1942. – № 1–2. – С. 7–8.

**2729. Перельман, Л.** Героические женщины: [о Беюк хануме Багировой] / Л.Перельман // Бакинский рабочий. – 1942. – 5 мая. – С. 2.

**2730. Подруги:** [участницы Великой Отечественной войны Алиева Секина и Пашаева Сугра] // Вышка. – 1942. – 13 июня. – С. 4.

**2731. Саркисов, А.** Азербайджанки на фронте: [о Сугре Пашаевой и Сакине Алиевой] / А.Саркисов // Бакинский рабочий. – 1942. – 13 июня. – С. 2.

**1943**

**2732. Бучинский, И.** Связист Разия Ибадова / И.Бучинский // Вышка. – 1943. – 9 июля. – С. 2.

**2733. Дочь Родины:** [отважная дочь азербайджанского народа Алиева Джаваир] // Бакинский рабочий. – 1943. – 31 октября. – С. 3.

**2734. Салима:** [Ханбала кызы Халилова, санитарка] // Бакинский рабочий. – 1943. – 27 марта. – С. 3.

**1944**

**2735. Асланова, А.** Славные дочери советской родины: (женщины Советского Азербайджана, верно служат Родине и фронту) / А.Асланова // Бакинский рабочий. – 1944. – 8 марта. – С. 2.

**2736. Гордитесь своим депутатом:** [военврач Санамова С.А.] // Бакинский рабочий. – 1944. – 17 мая. – С. 3.

**2737. Советские женщины – фронту и стране.** Награжденные медалями «За боевые заслуги» сержанты медицинской службы 416 Краснознаменной Таганрогской стрелковой дивизии: медицинская сестра Назакет Яхъяева, санитарка Дарья Широбродина, медицинская сестра Адиля Абасова и фельдшер Рубаба Ахмедова // Бакинский рабочий. – 1944. – 7 марта. – С. 3.

**2738. Хромов, К.** Мать пяти воинов: (Азербайджанская колхозница Зарифа Гусейнова) / К.Хромов // Бакинский рабочий. – 1944. – 22 июля. – С. 2.

**1945**

**2739. Везирова, М.** Нефтяницы: (скромные труженицы тыла) / М.Везирова // Бакинский рабочий. – 1945. – 7 марта. – С. 3.

**2740. Горячий отклик женщин педагогов:** (на обращение передовых женщин Азербайджана) // Бакинский рабочий. – 1944. – 26 августа. – С. 2.

**2741. Марков, П.** Отважная летчица: [о Надежде Голодаевой] / П.Марков // Бакинский рабочий. – 1945. – 7 марта. – С. 2.

**2742. Мустафаева, Л.** Женщина Азербайджана в Отечественной войне / Л.Мустафаева // Бакинский рабочий. – 1945. – 7 марта. – С. 2.

**1959**

**2743. Письмо азербайджанской женщины о гвардии майоре Али Гейдар Ибрагимове** // В поисках героев Брестской крепости / С.Смирнов. – Москва, 1959. – С. 133–139.

1965

**2744. Алия – партизанский врач:** [о партизанке А.Рустамбековой] // Бакинский рабочий. – 1965. – 6 марта. – С. 4.

1967

**2745. Мужество женщин** // Баку. – 1967. – 1 марта. – С.4.

1968

**2746. Дмитриев, В.** Испытание: [о Гамиде Абдуллаевой] / В.Дмитриев // Бакинский рабочий. – 1968. – 9 августа. – С.4.

**2747. Димитров, В.** Путь в родной город: [участница войны Дюрра Космодемьянская] / В.Димитров // Бакинский рабочий. – 1968. – 25 февраля. – С. 4.

**2748. Остановитесь, кто знал героя!:** [Умана Абдуррахманова] // Баку. – 1968. – 8 февраля. – С. 3.

1970

**2749. Гусейнов, Р.** Продолжая путь своих героев: [о судьбе женщин Советского Азербайджана] / Р.Гусейнов // Агитатор. – 1970. – № 6. – С. 30.

1975

**2750. Бекирзаде, Р.** ...как много прожито...: [об участнице Великой Отечественной войны, медсестре Дюрре Мамедовой] / Р.Бекирзаде // Молодежь Азербайджана. – 1975. – 1 января. – С. 3.

**2751. Зайцев, В.** И было им по восемнадцать... Репортаж о встрече в редакции женщин-ветеранов Великой Отечественной войны / В.Зайцев // Вышка. – 1975. – 8 марта. – С. 3.

**2752. Кадырова, Э.** Самоотверженность азербайджанских женщин: [к 30-летию Победы над гитлеровской Германией] / Э.Кадырова // Агитатор. – 1975. – № 9. – С. 20–22.

**2753. Партизанский доктор:** [Алия Фатулла кызы Рустамбекова] // Советский Азербайджан. – 1975. – № 3. – С. 27–28; Вышка. – 1975. – 29 января. – С. 3.

**2754. Сеидова, Т.** Она водила танкеры: [женщина-капитан Ш.Салимова] / Т.Сеидова // Баку. – 1975. – 7 мая. – С. 3.

**2755. Хромов, К.** Зенитчицы: [ветеран войны, зенитчица А.С.Игнатова] / К.Хромов // Строительная газета. – 1975. – 23 февраля. – С. 4.

1978

**2756. Арифджанов, Р.** «Чижик»: [медсестра из Баку в Новороссийске Ксения Гайкасова Гукасова] / Р.Арифджанов // Молодежь Азербайджана. – 1978. – 16 сентября. – С. 2.

**2757. Дадашев, М.** Грамота связистке: [о Зинаиде Гасановой] / М.Дадашев // Бакинский рабочий. – 1978. – 1 марта. – С. 4.

**2758. Дадашев, М.** Она была партизанкой: [З.Гасанова – телеграфистка из Али-Байрамлинского района] / М.Дадашев // Вышка. – 1978. – 8 марта. – С. 4.

1980

**2759. Кулиева, З.** В одном строю боевые подруги / З.Кулиева // Баку. – 1980. – 8 мая. – С. 3.

1981

**2760. Векилова, И.** Свет памяти: [о Гюляре Кочарлинской, медсестре в годы ВОВ] / И.Векилова // Вышка. – 1981. – 8 мая. – С. 4.

1982

**2761. Гахраманов, А.** Шаfige Ахадовой, служившей в годы войны в Одессе] / А.Гахраманов // Молодежь Азербайджана. – 1982. – 9 декабря. – С. 4.

1983

**2762. Гритченко, А.** Пропагандист подвига: [об участнице войны Назханум Сафаровой] / Александр Гритченко // Бакинский рабочий. – 1983. – 6 февраля. – С. 4.

**2763. Гусейнова, Ш.** Книга ее жизни: [об участнице ВОВ Сакине Байрамовой] / Ш.Гусейнова // Бакинский рабочий. – 1983. – 24 сентября. – С. 3.

**2764. Кязимова, Д.** Символ всей жизни: [об участнице ВОВ Дюрре Аббасовне Мамедовой-Космодемьянской] / Д.Кязимова // Баку. – 1983. – 7 марта. – С. 3.

**2765. Черногуз, Г.** Медаль Флоренц Найтингейл – Бакинской медсестре: [Рашиде Ибрагим кызы Касумзаде] / Г.Черногуз // Баку. – 1983. – 25 июня. – С. 3; Бакинский рабочий. – 1983. – 5 ноября. – С. 4; 22 декабря. – С. 4.

#### 1984

**2766. Артеменко, В.** Верность: [об санинструкторах Азиме Алиеве, Галине Митягиной] / В.Артеменко // Бакинский рабочий. – 1984. – 15 августа. – С. 4.

**2767. Григорьев, В.** Сестра милосердия: [о мед.сестре Саре Талышхановой, награжденной медалью им. Флоренс Найтингейл] / В.Григорьев // Вышка. – 1984. – 6 июля. – С. 3.

#### 1985

**2768. Амирова, Х.** «Стрелка»: [о ветеране войны, медсестре С.С.Каграмановой] / Х.Амирова // Баку. – 1985. – 9 мая. – С. 3.

**2769. Гянджали, С.** Девушки в солдатских шинелях / С.Гянджали // Коммунист Азербайджана. – 1985. – № 3. – С. 91–95.

**2770. Зейналов, Р.** Азербайджанские женщины в годы войны / Р.Зейналов, Ф.Джавид // Агитатор (Б). – 1985. – № 3. – С. 8–11.

**2771. Когда позвала Родина!:** Встреча женщин участниц Великой Отечественной Войны с молодыми работниками Бакинской обувной фабрики №1 / беседовал Д.Ахундзаде // Вышка. – 1985. – 8 марта. – С. 2.

**2772. Меликова, А.** След на земле: [об Алии Рустамбековой, погибшей в годы ВОВ, участнице партизанского дви-

жения на Смоленщине] / А.Меликова // Бакинский рабочий. – 1985. – 5 сентября. – С. 4.

**2773. Микаилзаде, Э.** Фронтовые сестры: [Асмар Гасанова из Шеки и Кетован Хомерики из Тбилиси] / Э.Микаилзаде // Бакинский рабочий. – 1985. – 3 апреля. – С. 3.

**2774. Милосердие и отвага:** [о патронажной сестре Сейаре Талышхановой] // Баку. – 1985. – 20 февраля. – С. 3.

**2775. Сирус.** Разгадка двойной фамилии: Документальный рассказ: [о Д.Мамедовой-Космодемьянской] / Сирус // Баку. – 1985. – 17 декабря. – С. 3.

#### 1987

**2776. Варнакова, В.** У войны не женское лицо: [о военвраче Шурье Али-заде] / В.Варнакова // Молодежь Азербайджана. – 1987. – 9 мая. – С. 2.

**2777. Мамедова, У.** Она сражалась за Родину: [о Сафуре Меликегановой] / У.Мамедова // Молодежь Азербайджана. – 1987. – 28 мая. – С. 2.

#### 1989

**2778. Алиев, Ф.** Мгновения на фронтовых дорогах: [об участии Великой Отечественной войне Сакине Байрамовой, Зулейхе Сеидмамедовой] / Ф.Алиев // Вышка. – 1989. – 22 июня. – С. 3.

**2779. Варнакова, В.** Уроки мужества: [о ветеране ВОВ Литонине Габибовой] / В.Варнакова // Вышка. – 1989. – 31 декабря. – С. 3.

**2780. Гайборонская, Р.** Там, где жил Сабир...: [о ветеране труда, участнице ВОВ И.Мусеевой] / Р.Гайборонская // Молодежь Азербайджана. – 1989. – 13 октября. – С. 2.

#### 1990

**2781. Гянджали, С.** История одной фотографии: [участницы ВОВ Шурье Алиевне Ализаде] / С.Гянджали // Вышка. – 1990. – 9 мая. – С. 4.

2000

**2782. Гритченко, А.** Дорога к небу: [биография летчицы Лейлы Алескеровны Мамедбековой, первой женщине-летчике на Востоке] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 294–297.

**2783. Гритченко, А.** Дочь моря: [первая в Азербайджане женщина – морской капитан Шовкет Шахбазовна Салимова] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А. Гритченко. – Баку, 2000. – С. 297–300.

**2784. Гритченко, А.** Неукротимая воля: [ очерк о прославленном снайпере Зибе Ганиевой в книге «Азербайджан – фронту»] / Александр Гритченко // Герои огненных лет / А.Гритченко. – Баку, 2000. – С. 301–303.

2001

**2785. Сафиханов, В.** Вы не стареете, Дюрра Мамедова / В.Сафиханов // Бакинский рабочий. – 2001. – 12 мая. – С. 3.

2002

**2786. Джаббаров, З.** Прошла всю войну...: [об участнице ВОВ Галине Самуиловне Цвал Сафаровой] / З.Джаббаров // Бакинский рабочий. – 2002. – 6 августа. – С. 4.

2005

**2787. Савельев, С.** «Кто говорит, что на войне не страшно»: о «женском лице» войны: [о Юлии Друнине из Баку] / Станислав Савельев // Бакинский рабочий. – 2005. – 6 мая. – С. 6.

2006

**2788. Алиев, Ф.** Сакина, Зулейха и еще 11 тысяч азербайджанок / Ф.Алиев // Каспий. – 2006. – 9 мая. – С. 8.

**2789. Гулиев, В.** Назло всем смертям: [участник войны Камала Гасanova] / В.Гулиев // Бакинский рабочий. – 2006. – 9 мая. – С. 6.

2010

**2790. Гейдарова, С.** Небесные сестры: Великая Победа – 65: [о Лейле Алескер гызы Мамедбековой и Зулейхе Мир Габиб гызы Сеидмамедовой] / Севиндж Гейдарова // Каспий. – 2010. – 22 мая. – С. 8.

**2791. Парfenova, И.** Нас покориться никто не заставит!: 1941-й: стояли не на жизнь, а на смерть: К 65-летию Победы / И.Парfenова // Новое время. – 2010. – 6–9 марта. – С. 6.

**2792. У них мы учимся героизму:** [состоялась научно-практическая конференция, посвященная 65-летию Победы, на тему «Роль женщин на фронте и в тылу»] // Бакинский рабочий. – 2010. – 7 мая. – С. 4.

2014

**2793. Награда нашла адресата:** Марии Рзаевой вручена юбилейная медаль Республики Беларусь // Каспий. – 2014. – 26 сентября. – С. 11.

2015

**2794. Алиева, Г.** Победа – золотая, озаряющая: Не подлежат забвению бесстрашие и героизм, совершенные женщинами во имя Родины / Галия Алиева // Каспий. – 2015. – 23 мая. – С. 10.

**2795. Алиева, Г.** Родина для всех: Азербайджан стал отчим домом для представителей многих наций и конфессий: [о ветеране войны Ефросинья Пунга] / Галия Алиева // Азербайджанские известия. – 2015. – 7 мая. – С. 3.

**2796. Алмасова, Э.** Ушла на фронт: В 20 лет Лидия Пекшина стала зенитчицей в артиллерийском полку: [Лидия Пекшина-Сургутская – 90] / Эльмира Алмасова // Азербайджанские известия. – 2015. – 9 апреля. – С. 3.

**2797. Бабаев, Р.** Поклонимся великим тем годам...: [о ветеране Великой Отечественной Войны Доне Сосунове] / Рагим Бабаев // Бакинский рабочий . – 2015. – 9 мая. – С. 5.

**2798. Женщины, взвалившие на свои хрупкие плечи всю тяжесть войны, достойны самого высокого уважения:** [Международная научно-практическая конференция «Роль женщин в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов», организованная совместно Государственным комитетом по проблемам семьи, женщин и детей (ГКПСЖД) и Советом ветеранов республики.] // Бакинский рабочий. – 2015. – 24 апреля. – С. 4.

**2799. Ханджанбекова, Ф.** В одном ряду с героями: Азербайджанским женщинам – участникам Великой Отечественной войны посвящается: [О презентации книги С. Гянджали «В одном строю с героями» в Национальной Академии Наук] / Франгиз Ханджанбекова // Каспій. – 2015. – 6 мая. – С. 12.

### 2016

**2800. Большая судьба летчицы:** [о Зулейхе Мамедбековой] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 256–260.

**2801. Военная молодость врача:** [о Августе Николаевне Алескеровой] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 414–415.

**2802. Гритченко, А.** Дорога к небу: [о майоре авиации Лейле Мамедбековой] / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 446–449.

**2803. Гритченко, А.** Дочь моря: [о морском капитане Шовкет Салимовой] / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Воору-

женных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 398–402.

**2804. Гритченко, А.** Через все испытания: [о военвраче флота, бакинке Шуре Али Джабар кызы Ализаде] / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 367–369.

**2805. Дорога к небу:** [о летчице Лейле Мамедбековой] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 251–255.

**2806. Испытала все трудности:** [о связисте Маргарите Кравцовой] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 412–413.

**2807. Легендарная Катюша Михайлова:** [о героине войны Катерине Илларионовне Михайловой (Деминой)] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 180–183.

**2808. По зову сердца патриотки:** [о Назхануме Сафаровой] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 409–411.

**2809. Самая большая благодарность:** [о военном медсестре Клавдии Петровне Оськине-Бабаевой] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Воору-

женных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 416–417.

**2810. Трудностей не боялась:** [о лейтенанте медицинской службы Аиды Гейдар кызы Агакишиевой] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 418–420.

**2018**

**2811. Гритченко, А.** Подвиг медсестры: Маша Цуканова / Александр Гритченко // Azərbaycan veteranı. – 2018. – 7 мая. – С.16.

**2812. Салаев, Г.** Женщины Азербайджана в Великой Отечественной войне: они наряду с азербайджанскими мужчинами плечом к плечу сражались за Победу / Г.Салаев // Эхо. – 2018. – 19 мая, № 86. – С. 13.

**Военный летчик  
Зулейха Сеидмамедова**

**1944**

**2813. Львов, А.** Отважная летчица / А.Львов // Вышка. – 1944. – 12 августа. – С. 2.

**1960**

**2814. Попович, М.** Из моего праздничного доклада / М.Попович // Советская женщина. – 1960. – № 3. – С. 16.

**1962**

**2815. Летчик – министр:** [о послевоенной деятельности З.Сеидмамедовой] // В небе фронтовом. – Москва, 1962. – С. 222–223.

**1965**

**2816. Саркисов, А.** В большом наступлении: «Крылатые девушки» / А.Саркисов // Героические дочери Кавказа / А.Саркисов. – Баку, 1965. – С. 138–140.

**2817. Сеидмамедова, З.** И женщины наши в походных шинелях... / Зулейха Сеидмамедова // Бакинский рабочий. – 1965. – 12 мая. – С. 2.

**1967**

**2818. Борисоглебский, А.** Комсомольцы 30-х годов: Летчица Бакинского неба / А.Борисоглебский // Всегда на страже. – Баку, 1967. – С. 48– 50.

**1975**

**2819. Мне Родина крылья дала** // Советский Азербайджан сегодня. – 1975. – № 3. – С. 32–36.

**2015**

**2820. Аббасова, Р.** Выше птиц: Первой и единственной боевой летчице-азербайджанке посвящается /Рая Аббасова // Каспий. – 2015. – 14 ноября. – С. 14–15.

**2019**

**2821. Касумова, Т.** Дочь неба: Легендарная Зулейха Сеидмамедова вошла в историю своей страны как первая военная летчица-азербайджанка / Тунзалия Касумова // Азербайджанские известия. – 2019. – 7 марта. – С. 3.

**Снайпер  
Зиба Ганиева**

**1942**

**2822. Доброволец – девушка азербайджанка, снайпер Зиба Ганиев** // Бакинский рабочий. – 1942. – 8 июля. – С. 1.

**2823. Фибих, Д.** Наши девушки / Д.Фибих // Бакинский рабочий. – 1942. – 20 августа. – С. 1.

1945

**2824.** В Баку приехала прославленная дочь азербайджанского народа, Герой Отечественной Войны, снайпер Зиба Ганиева: [фото] // Бакинский рабочий. – 1945. – 21 октября. – С. 1.

**2825.** Зиба Ганиева – студентка Московского института театрального искусства во время Отечественной войны была снайпером-разведчиком // Комсомольская правда. – 1945. – 22 ноября. – С. 10.

**2826.** Зиба Ганиева – студентка Азгосуниверситета // Вышка. – 1945. – 22 октября. – С. 4.

**2827.** Кречетова, Е. Отважная девушка / Е.Кречетова // Вышка. – 1945. – 29 октября. – С. 3.

1965

**2828.** Назаров, Б. Снайпер Зиба Ганиева / Б.Назаров // Баку. – 1965. – 20 марта. – С. 2.

1969

**2829.** Исбах, А. Зиба Ганиева: [рассказ-быль] / А.Исбах // Знамя. – 1969. – № 3. – С. 95–109.

1971

**2830.** Керимов, Ю. Жизнь, похожая на сказку / Ю.Керимов // Баку. – 1971. – 2 июня. – С. 3.

**2831.** Рошаль, Л. Сила совести: [о фильме «Фронтовичка», посвященном Зибе Ганиевой – участнице Великой Отечественной войны, кандидату филологических наук, актрисе] / Лев Рошаль // Советский экран. – 1971. – № 3. – С.5.

1979

**2832.** Гуляева, А. Перед началом / А.Гуляева // Правда. – 1979. – 30 апреля. – С. 6.

1980

**2833.** Алиева, Э. Такая она, Зиба: из блокнота журналистки / Э.Алиева // Бакинский рабочий. – 1980. – 7 мая. – С. 4.

1981

**2834.** Садраддинов, Р. За нами была Москва... / Р.Садраддинов // Бакинский рабочий. – 1981. – 14 ноября. – С. 4.

1990

**2835.** Алиева, Э. В гостях у земляков: [о пребывании в Баку Зибы Ганиевой] / Э.Алиева // Вышка. – 1990. – 8 апреля. – С. 4.

## 4.9. Самоотверженный труд в тылу

1941

**2836. Алиев, А.** Слово агитатора – в массы: Все – на защиту отечества трудающихся / А.Алиев // Бакинский рабочий. – 1941. – 3 августа. – С. 2.

**2837. Антонов, А.** Трудящиеся Советского Азербайджана, учитесь владеть боевым оружием! Две недели всевобуча / А.Антонов // Бакинский рабочий. – 1941. – 18 октября. – С. 1.

**2838. Ахмедов, М.** На призыв передовых женщин Азербайджана: (женщины Закатальского района вносят в фонд обороны страны золото, серебро, ценные вещи) / М.Ахмедов // Бакинский рабочий. – 1941. – 4 сентября. – С. 3.

**2839. Бакинцы внесли в фонд обороны свыше 4 миллионов рублей** // Вышка. – 1941. – 3 сентября. – С. 3.

**2840. Большая сила:** Письма из колхозов и совхозов: (женщины Азербайджана на трудовом фронте) // Бакинский рабочий. – 1941. – 17 августа. – С. 3.

**2841. Все наши силы, вся наша забота – доблестным бойцам Красной Армии – таков ответ женщин Советского Азербайджана:** (на обращение «Нет большого врага у женщин, чем Гитлер, ко всем женщинам СССР, ко всем женщинам мира) // Бакинский рабочий. – 1941. – 19 июля. – С. 1.

**2842. Гаджибеков, Уз.** Мой вклад в дело обороны страны / Уз.Гаджибеков // Бакинский рабочий. – 1941. – 1 августа. – С. 2.

**2843. Героическим защитникам родины:** (трудящиеся Баку проявляют отеческую заботу о бойцах Красной Армии, собирают деньги и шлют посылки на фронт) // Вышка. – 1941. – 6 сентября. – С. 2.

**2844. Гусейнов, М.** Крепим мощь Красной Армии: (статья секретаря Дивичинского РК КП (б) Азербайджана) / М.Гусейнов // Бакинский рабочий. – 1941. – 3 сентября. – С. 2.

**2845. Дадашев, Ф.** Праздничные подарки героическим защитникам родины: (статья секретаря Сталинского РК ЛКСМ Азербайджана) / Ф.Дадашев // Бакинский рабочий. – 1941. – 30 октября. – С. 2.

**2846. Захаров, Д.** Все силы, все средства – на защиту родины / Д.Захаров // Бакинский рабочий. – 1941. – 3 июля. – С. 3.

**2847. Золото и серебро – родине:** В Фонд Обороны Родины // Бакинский рабочий. – 1941. – 26 августа. – С.2.

**2848. Зульфугаров, А.** Сбору металломолова – широкий размах: (мобилизация внутренних ресурсов для укрепления обороноспособности Страны Советов) / А.Зульфугаров // Вышка. – 1941. – 27 июня. – С. 3.

**2849. Иванищев, Я.** Работать по фронтовому: (механические мастерские города Баку изготавливают детали для важного заказа) / Я.Иванищев // Бакинский рабочий. – 1941. – 26 декабря. – С. 2.

**2850. Ильин, Р.** Ушанка: (производственный комбинат Бакинского универмага изготавливает из обрезков мануфактуры ушанки для Красной Армии) / Р.Ильин // Бакинский рабочий. – 1941. – 17 сентября. – С. 3.

**2851. Могучее единство фронта и тыла** // Бакинский рабочий. – 1941. – 5 июля. – С. 3.

**2852. Садыхов, А.** Подарки трудящихся Тауза: (теплые вещи – героическим защитникам родины) / А.Садыхов // Бакинский рабочий. – 1941. – 27 сентября. – С. 2.

**2853. Самоотверженной работой на промыслах, заводах, фабриках и в колхозах поможем Красной Армии разгромить врага** // Бакинский рабочий. – 1941. – 12 июля. – С. 3.

**2854. 6.836.800 рублей отдали трудящиеся Азербайджана на поддержку Красной Армии:** В Фонд Обороны Родины // Бакинский рабочий. – 1941. – 26 августа. – С.2.

1942

**2855. Азизбеков, Ш.** Применение местного минерального сырья в промышленности военного времени / Ш.Азизбеков // Известия АзФАН СССР. – 1942. – №4. – С. 93–94.

**2856. Бабаев, М.** Подхватим призыв сталинградцев: (выявить и собрать запасные части для ремонта тракторов и сельхозмашин) / М.Бабаев // Бакинский рабочий. – 1942. – 29 января. – С. 2.

**2857. Баранников, П.** Удар с тыла: [по фашистам Карельский фронт, храбрость мл. лейтенанта Салимова] / П.Баранников // Вышка. – 1942. – 9 апреля. – С. 2.

**2858. Галин, В.** Патриотки: (Шинкарева, Чухина, Азимова и Малышева – домохозяйки, работающие в агитпункте станции Баладжары) / В.Галин // Бакинский рабочий. – 1942. – 8 марта. – С. 3.

**2859. Гик, Я.** Мехбуба Исмайлова: (азербайджанка, технолог-керамик изобрела горелку из глинистой массы для выработки сажи) / Я.Гик // Известия. – 1942. – 8 марта. – С. 3.

**2860. Гусейнов, М.** Интеллигенция Нухи помогает фронту / М.Гусейнов // Бакинский рабочий. – 1942. – 13 мая. – С. 21.

**2861. Дадим фронту и всей стране больше картофеля:** (из статей, поступивших в редакцию) // Бакинский рабочий. – 1942. – 28 февраля. – С. 2.

**2862. Данилов, А.** XXIV годовщина Красной Армии – всенародный праздник / А.Данилов // Известия АзФАН СССР. – 1942. – № 2. – С. 7–10.

**2863. Доблестным бойцам, командирам и политработникам Южного фронта:** обращение: [принято на торжественном собрании сотрудников АзФАНа СССР 5 ноября 1942 г.] // Известия АзФАН СССР. – 1942. – № 11. – С. 20–21.

**2864. Замечательная инициатива патриотов:** (Дадим родной Красной Армии продукты с приусадебных участков и индивидуальных огородов) // Бакинский рабочий. – 1942. – 21 июля. С. 1.

**2865. Колхозники Азербайджана – Красной Армии //** Бакинский рабочий. – 1942. – 29 декабря. – С.1.

**2866. Лесные богатства Азербайджана – на службу фронту //** Бакинский рабочий. – 1942. – 12 марта. – С. 1.

**2867. Пионер Рза Рзаев внес 15 тысяч рублей:** (на постройку танковой колонны «Юный пионер Азербайджана») // Бакинский рабочий. – 1942. – 26 декабря. – С. 2.

**2868. Письмо азербайджанского народа бойцам-азербайджанцам //** Наказ народа. – Москва, 1942. – С. 79–95.

**2869. Смирнова, З.** Студентки: (Института Азербайджана в дни Великой Отечественной войны помогают на фронте и в тылу) / З.Смирнова // Вышка. – 1942. – 28 марта. – С. 3.

**2870. Уральцева, В.** Доктор Фатьма Касимова / В.Уральцева // Вышка. – 1942. – 8 мая. – С. 3.

**2871. Фашистские клеветники никого не обманут //** Известия АзФАН СССР. – 1942. – № 2. – С. 11.

**2872. Халилов.** Еще больше усилим помочь фронту: (беседа с директором механического завода имени Дзержинского тов. Халиловым) / Халилов // Бакинский рабочий. – 1942. – 9 октября. – С. 1.

### 1943

**2873. Багиров, М.Дж.** Колхозное крестьянство Азербайджана – фронту / Мир Джрафар Багиров // Бакинский рабочий. – 1943. – 12 октября. – С. 2.

**2874. Баку – могучий арсенал фронта //** Бакинский рабочий. – 1943. – 13 октября. – С. 2.

**2875. В труде как в бою:** Инвалиды Отечественной войны о своей работе на производстве // Вышка. – 1943. – 30 декабря. – С. 3.

**2876. Давать еще больше продукции для Красной Армии:** (письмо пограничников трудящимся Азербайджана) // Бакинский рабочий. – 1943. – 27 июня. – С. 1.

**2877. Ибрагимов, Д.** Каждый вносит свою лепту: патриотические дела дзержинцев: (помощь освобожденным районам) / Д.Ибрагимов // Вышка. – 1943. – 26 февраля. – С. 2.

**2878. Касумов, М.** Советский Азербайджан – фронту: (статья председателя Президиума Верховного Совета Азер-

байджанской ССР) / Мир Башир Касумов // Известия. – 1943. – 5 декабря. – С. 2.

**2879. Керимов, Н.** Братские узы: (Азербайджан – Ставрополю) / Н.Керимов // Бакинский рабочий. – 1943. – 12 декабря.

**2880. Мамедов, Г.** Наш опыт работы по усилению связи трудящихся Азербайджана с фронтовиками / Г.Мамедов // Пропагандист. – 1943. – № 19–20. – С. 40–43.

**2881. Мамедов, Ш.** Институт химии АзФАН / Ш.Мамедов // Известия АзФАН СССР. – 1943. – № 6. – С. 53–70.

**2882. Машиностроители Баку на героические подвиги доблестной Красной Армии отвечают патриотическими делами** // Бакинский рабочий. – 1943. – 2 сентября. – С. 2.

**2883. Медведева, З.** Славные дочери Азербайджана: (на фронтах Отечественной Войны и на трудовом фронте) / З.Медведева // Комсомольская правда. – 1943. – 24 июня. – С. 3.

**2884. Муган – фронту** //Бакинский рабочий. – 1943. – 23 ноября. – С.2.

**2885. На укрепление боевой мощи Красной Армии:** 110-летний колхозник Салех Гусейнов внес 100.000 рублей: [проходит сбор сбережений для освобождения родины от гитлеровцев] // Бакинский рабочий. – 1943. – 8 января. – С. 2.

**2886. Наша помощь строителям Сталинграда:** (Азербайджанский народ оказывает огромную помощь Сталинграду) // Бакинский рабочий. – 1943. – 19 сентября.

**2887. Письмо азербайджанского народа бойцам азербайджанцам** // Правда. – 1943. – 21 апреля; Известия; Красная звезда. – 21 апреля.

**2888. Смирнов-Логинов, В.** Сектор почтоведения АзФАН / В.Смирнов-Логинов // Известия АзФАН СССР. – 1943. – № 6. – С. 113–123.

**2889. Усиление связи трудящихся Азербайджана с бойцами азербайджанцами** // Партийное строительство. – 1943. – № 17–18. – С. 47–48.

**2890. Фонд здоровья защитников Родины:** (колхозники Хачмасского района горячо подхватили предложение тамбовцев – создать мощный «Фонд здоровья защитников Родины») // Бакинский рабочий. – 1943. – 1 августа. – С. 2.

**2891. Хромов, К.** Джейран: (о патриотических делах девушки азербайджанки Джейран Мехтиевой) / К.Хромов // Комсомольская правда. – 1943. – 18 мая. – С. 2.

**2892. Энергетики Азербайджана самоотверженным трудом помогают Красной Армии** // Бакинский рабочий. – 1943. – 11 сентября. – С. 2.

#### 1944

**2893. Ахундов, Ю.** Мать семи воинов: (Афанасьева Марья Ивановна) / Ю.Ахундов // Бакинский рабочий. – 1944. – 20 февраля. – С. 4.

**2894. Бабаев, М.** Детям воинов – внимание и заботу молодежи: (20 февраля комсомольские организации республики проводят массовый воскресник и все средства, заработанные в этот день, поступят в фонд помощи детям фронтовиков) / М.Бабаев // Бакинский рабочий. – 1944. – 19 февраля. – С. 1.

**2895. Везиров, С.** Стахановцы – гвардейцы тыла / С.Везиров // Бакинский рабочий. – 1944. – 1 сентября. – С. 2.

**2896. Вручение Красного Знамени Государственного Комитета Обороны животноводам Азербайджана** // Бакинский рабочий. – 1944. – 26 апреля. – С. 1.

**2897. Об участии комсомольских организаций Конаккендского района в создании детских домов в колхозах для детей, родители которых погибли на фронтах Великой Отечественной войны** // Бакинский рабочий. – 1944. – 22 февраля. – С. 2.

**2898. Петров, И.** Печать и социалистическое соревнование в промышленности и в сельском хозяйстве: [обзор газет] / И.Петров // Пропагандист. – 1944. – № 9. – С. 27–31.

1945

**2899. Борисов, А.** Баку, ночь на 9 мая / А.Борисов // Вышка. – 1945. – 10 мая. – С. 3.

**2900. Борисов, А.** Славная семья советских патриотов: (история семьи грузчика Нури Алиева и его жены Месмы) / А.Борисов // Вышка. – 1945. – 23 февраля. – С. 2.

**2901. Нашим родным воинам:** (тысячи писем ежедневно идут на фронт из сел и городов Азербайджана) // Бакинский рабочий. – 1945. – 11 февраля. – С. 3.

**2902. Толбухин, Ф.** Слава азербайджанскому народу!: [к 25-годовщине республики: призыв Маршала Советского Союза к трудящимся Азербайджана в помощь фронту для Красной Армии] / Ф.Толбухин // Бакинский рабочий. – 1945. – 28 апреля. – С. 3.

1958

**2903. Новрузов, Т.** Патриотическое движение колхозного крестьянства Азербайджанской ССР в помощь фронту и районам, освобожденным от фашистской оккупации в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. / Т.Новрузов // Известия АН Азерб.ССР: Серия общественных наук. – 1958. – № 3. – С. 47–61.

**2904. Новрузов, Т.** Трудовые подвиги колхозного крестьянства Азербайджана в первый период Великой Отечественной войны [1943-1945 гг.] / Т.Новрузов // Известия АН Азерб.ССР: Серия общественных наук. – 1958. – № 5. – С. 19–32.

**2905. Шукюр-заде, И.** Положение сельского хозяйства в Нахичеванской АССР и помощь фронту колхозов и колхозников в годы Великой Отечественной войны Советского Союза / И. Шукюр-заде // Труды АПИ им. В.И.Ленина. – 1958. – Т.6. – С. 80–107.

1959

**2906. Синицын, А.** Из истории патриотического движения советского народа за создание фонда обороны в первый

Азербайджан в Великой Отечественной Войне 1941–1945 гг.

период Великой Отечественной войны / А.Синицын // Вопросы истории. – 1959. – № 1. – С. 44–58.

1961

**2907. Терещенко, З.** Помощь физкультурных организаций Азербайджана фронту в тылу в период Великой Отечественной Войны: [деятельность в эвакогоспиталах] / З.Трещенко // Сборник научно-методических трудов Азербайджанского института физкультуры. – Баку, 1961. – Т.5. – С. 70–83.

1962

**2908. Гущин, С.** Деятельность партийной организации Азербайджана на железнодорожном транспорте в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. / С.Гущин // Ученые записки АГУ им. С. М.Кирова: Серия общественных наук. – 1962. – №5. – С. 77–90.

**2909. Гущин, С.** Работа партийных организаций Азербайджана на водном транспорте в 1943-1945 гг. / С.Гущин // Ученые записки АГУ им. С. М.Кирова: Серия общественных наук. – 1962. – № 2. – С. 81–92.

**2910. Мадатов, Г.** Газета «Правда» о героизме трудящихся Азербайджана в период Великой Отечественной войны / Гараш Мадатов // «Правда» и Азербайджан: [сборник статей]. – Баку, 1962. – С. 272–284.

**2911. Новрузов, Т.** Трудовой геройзм колхозного крестьянства Азербайджана в первый период Великой Отечественной войны / Т.Новрузов // Известия АН Азерб.ССР: Серия общественных наук. – 1962. – № 6. – С. 33–44.

1963

**2912. Гущин, С.** Деятельность партийных организаций на железнодорожном транспорте Азербайджана в период победоносного завершения Великой Отечественной войны / С.Гущин // Научные труды аспирантов АГУ им. С.М.Кирова. – 1963. – Вып.4. – С. 47–58.

1964

**2913. Из договора передовиков-стахановцев Ленинского района о соревновании с фронтовиками Н-ской части Закавказского фронта, 1942 г. //** Великая дружба азербайджанского и русского народов: [с древних времен до наших дней]. – Баку, 1964. – Т.2. – С. 185.

**2914. Меламуд, В.** Из истории укрепления союза рабочего класса и крестьянства в годы Великой Отечественной войны: [по материалам Азерб.ССР] / В.Меламуд // Ученые записки АГУ им. С.М.Кирова: Серия исторических и философских наук. – 1964. – № 6. – С. 47–60.

**2915. Письмо трудящихся Ростовской области азербайджанскому народу //** Великая дружба азербайджанского и русского народов (С древних времен до наших дней): Документы, письма, статьи, воспоминания, художественные произведения. – Т.2. –Баку, 1964. – С. 204.

1966

**2916. Меджидов, Б.** Противоэпидемические мероприятия в Азербайджане в годы Великой Отечественной войны / Б.Меджидов // Азербайджанский медицинский журнал. – 1966. – № 3. – С. 87–89.

**2917. Письмо рабочих, колхозников и интеллигенции Ставропольского края трудящимся Азербайджанской ССР //** Бакинскому рабочему – 60 лет. – Баку, 1966. – С. 115.

1967

**2918. Меламуд, В.** Братская помощь рабочего класса Азербайджана в восстановлении хозяйства районов, освобожденных от немецко-фашистских захватчиков / В.Меламуд // Ученые записки АГУ им. С.М.Кирова: Серия исторических и филологических наук. – 1967. – № 4. – С. 47–54.

1968

**2919. Бананиярский, С.** Из истории укрепления связи фронта и тыла в годы Великой Отечественной войны: [о

полит-воспитательной работе парторганизаций Азерб.ССР] / С.Бананиярский // Ученые записки АГУ им С.М.Кирова. Серия исторических и философских наук. – 1968. – № 1. – С.18–26.

**2920. Захаров, И.** Об организаторе нашей победы: [о книге Г.Мехтиева «Деятельность Коммунистической партии Азербайджана в период Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.)»] / И.Захаров // Бакинский рабочий. – 1968. – 16 августа.

**2921. Меламуд, В.** Забота Коммунистической партии Азербайджана об удовлетворении материально-бытовых нужд рабочих в годы Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.) / В.Меламуд // Ученые записки АГУ им. С.М. Кирова: Серия исторических и философских наук. – 1968. – № 6. – С. 86–92.

1969

**2922. Баку в годы Великой Отечественной войны:** [о книге Мазаира Аббасова] // Маяк. – 1969. – 9 мая. – С. 3.

**2923. Мамедов, А.** Здравоохранение в Кировабаде в период Великой Отечественной войны / А.Мамедов // Летопись науки в Азербайджане. Естествознание. – Баку, 1969. – Т.1. – С. 232–236.

**2924. Мехтиев, Г.** И встал Баку на защиту отечества: (летопись Бакинского полувека: 1941-1945 гг.) / Г. Мехтиев // Баку. – 1969. – 26 ноября. – С. 1.

**2925. Провалинский, М.** Летопись боевого пути: [о книге «Герои и подвиги: сборник материалов о героях Гражданской и Великой Отечественной войн»] / М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1969. – 7 февраля.

1970

**2926. Захаров, И.** О социалистическом соревновании Донбасса и Баку в годы Великой Отечественной войны /

И.Захаров // Дружба, закаленная в боях / И.Захаров. – Москва, 1970. – С. 191–194.

**2927. Павленко, П.** Бакинцы / П.Павленко // Подвиг тыла: Документы, материалы газет и радио военных лет, дневники, письма, воспоминания. – М., 1970. – С. 72–74.

### 1971

**2928. Бабаев, Л.** Подвиг санитара / Л.Бабаев // Агитатор. – 1971. – № 19. – С. 26–27.

**2929. Бабаев, М.** Бакинский комсомол в годы Великой Отечественной войны: [краткий обзор документальных источников] / М.Бабаев // Советские архивы. – 1971. – № 3. – С. 66–73.

**2930. Мосесов, П.** О подвиге народном: [о монографии А.Багирзаде «Интеллигенция Азербайджана в годы Великой Отечественной войны». – Баку: Азернешр, 1970 г. (на азербайджанском языке)] / П.Мосесов // Баку. – 1971. – 14 мая. – С. 2.

**2931. Намазова, С.** Баку – фронту / С.Намазова // Баку. – 1971. – 21 июня.

### 1974

**2932. Геокчаев, Р.** Солдаты без мундиров: (о колхознике Гуламе Мехралиеве, работавшем в годы войны в тылу) / Р.Геокчаев // Молодежь Азербайджана. – 1974. – 28 декабря. – С. 3.

**2933. Инжашвили, И.** В Баку снаряжались «Катюши»: К 30-летию Великой победы / И.Инжашвили // Вышка. – 1974. – 21 ноября. – С. 3.

### 1975

**2934. Абдуллаев, А.** Коммунальное газовое хозяйство города Баку в годы Великой Отечественной войны / А.Абдуллаев, Г.Ахвердиев // За технический прогресс. – 1975. – № 5. – С. 67–79.

**2935. Абульгасан, А.** Бакинцы – гвардейцы тыла. За круглым столом редакции газет «Бакы» и «Баку» / А.Абульгасан // Баку. – 1975. – 17 марта. – С. 3.

**2936. Алиев, М.** Трудовое право в период Великой Отечественной войны / М.Алиев // Социалистическая законность. – 1975. – № 1. – С. 5–10.

**2937. Алиев, Ф.** Каспийцы – фронту / Ф. Алиев // Баку. – 1975. – 17 апреля. – С. 3.

**2938. Багиров, А.** Железнодорожники Азербайджана в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг. / А.Багиров // За технический прогресс. – 1975. – № 5. – С. 52–56.

**2939. Васильев, Д.** Гвардеец тыла: [о Фирудине Кули оглы Агаеве – машинисте паровоза] / Д. Васильев // Бакинский рабочий. – 1975. – 11 апреля. – С. 2.

**2940. Даниленко, Г.** Доблесть: [работа в Баку госпиталей и о донорстве в годы войны] / Г.Даниленко // Вышка. – 1975. – 22 июня. – С. 3.

**2941. Иманов, Р.** Героизм народа: (о трудящихся Азербайджана, работавших в тылу в годы Великой Отечественной Войны) / Р.Иманов // Агитатор (Б). – 1975. – № 7. – С. 28–30.

**2942. Кадыров, Э.** Самоотверженность азербайджанских женщин: (о работе женщин в годы войны в тылу) / Э.Кадыров // Агитатор (Б). – 1975. – № 9. – С. 20–22.

**2943. Карпущенко, В.** Дружба, скрепленная сталью: (о связях Путиловского – Кировского завода с Баку в годы Великой Отечественной Войны) / В.Карпущенко // Вышка. – 1975. – 15 марта. – С. 4.

**2944. Меликов, М.** Бакинские машиностроители в годы Великой Отечественной войны / М.Меликов, Э.Асринц // За технический прогресс. – 1975. – № 5. – С. 35–39.

**2945. Оруджев, К.** Трудовой подвиг колхозников / К.Оруджев // Агитатор. – 1975. – № 9. – С. 17–19.

**2946. Пташко, Ж.** Вклад ученых Баку. Страница истории Великой Отечественной / Ж.Пташко // Баку. – 1975. – 23 мая. – С. 3.

**2947. Садовский, Я.** Если защитил справедливость: [село Чардахлы Шамхорского района и его жители в дни Великой Отечественной войны] / Я.Садовский // Наука и религия. – 1975. – № 5. – С. 26–28.

**2948. Усейнова, Г.** Трудовой подвиг текстильщиков Азербайджана в годы Великой Отечественной войны / Г.Усейнова // Ученые записки АГУ им. С.М.Кирова. Серия исторических и философских наук. –1975. – № 4. – С. 33–39.

### 1978

**2949. Джикаева, И.** ...Вернули нам жизнь: [о работе госпиталей Баку в годы Великой Отечественной войны] / И.Джикаева // Баку. – 1978. – 8 мая. – С. 3.

### 1979

**2950. Долгая линия фронта...** // Литературный Азербайджан. – 1979. – № 3. – С. 17–24.

### 1981

**2951. Амрахов, М.** Народное образование Советского Азербайджана в период Великой Отечественной войны [1944–1945 гг.] / М.Амрахов // Советская педагогика. – 1981. – № 5. – С. 119–121.

**2952. Касумова, А.** Финансы Азербайджана в годы Великой Отечественной войны / А.Касумова // Известия АН Азерб.ССР: Серия экономики. – 1981. – № 2. – С. 84–89.

### 1982

**2953. Гассиев, И.** Баку: помочь фронту – большая, многообразная / И.Гассиев // Баку. – 1982. – 8 мая. – С. 3.

### 1984

**2954. Велиханлы, О.** Фронтовые письма: (Баку и бакинцы в Великой Отечественной Войне: обзор редакционной почты) / Орхан Велиханлы // Баку. – 1984. – 10 сентября.

**2955. Григорьев, М.** Гвардейцы тыла: (о машиностроительном заводе имени Л.Шмидта в годы войны) / М.Григорьев // Бакинский рабочий. – 1984. – 6 сентября.

**2956. Джрафаров, М.** Документы любви и гнева: Письма фронтовиков на машиностроительный завод им. С.М.Кирова, работающих до ухода на фронт на данном заводе / М.Джрафаров // Баку. – 1984. – 14 августа. – С. 3.

**2957. Пейзель, М.** Свет далекой звезды: [спортсмены на войне и в дни мира] / М.Пейзель // Баку. – 1984. – 26 декабря.

**2958. Ситницкий, М.** Люди щедрой души: [о медицинском персонале эвакогоспиталя № 3690 периода войны в г. Кировабаде] / М.Ситницкий // Бакинский рабочий. – 1984. – 22 мая. – С. 4.

**2959. Эльдарова, М.** Мы превратим завод в крепость обороны: (о машиностроительном заводе имени Л.Шмидта в годы Великой Отечественной Войны) / М.Эльдарова // Баку. – 1984. – 3 августа. – С. 3.

### 1985

**2960. Агазаде, П.** Организация здравоохранений в нашей республике: (о создании госпиталей в годы Великой Отечественной войны) / П.Агазаде // Агитатор (Б). – 1985. – № 2. – С. 17–20.

**2961. Мехтиев, Э.** Арсенал Красной Армии: (Бакинские заводы по изготовлению боеприпасов в годы войны) / Э.Мехтиев // Баку. – 1985. – 16 апреля. – С. 3.

**2962. Тагиев, К.** Железнодорожный транспорт республики в годы Великой Отечественной Войны / К.Тагиев, А.Литвяк // Агитатор (К). – 1985. – № 7. – С. 14–17.

**2963.Халилов, Р.** Этот день мы приближали как могли... / Р.Халилов // Баку. – 1985. – 2 августа.

**1988**

**2964.Мирзоева, С.** Концерт в госпитале: (школьников школы № 46 в годы Великой Отечественной Войны) / С.Мирзоева // Бакинский рабочий. – 1988. – 9 мая. – С. 3.

**1990**

**2965.Алиев, Ф.** Письма с фронта: (о переписке тружеников Азербайджана и фронтовиков в годы Великой Отечественной Войны) / Ф.Алиев // Вышка. – 1990. – 1 апреля.

**1992**

**2966.Полонский, Л.** Город работал на фронт: (о вкладе города Баку разгром фашистов в 1941-1945 г.) / Л.Полонский // Бакинский рабочий. – 1992. – 9 мая. – С. 1.

**2001**

**2967.Нуриев, Ф.** Неоценимый вклад Азербайджана в великую победу: (о выходе в Москве книги «Герои труда военных лет 1941-1945 гг.» – о трудовом подвиге советских людей в годы ВОВ) / Ф.Нуриев // Бакинский рабочий. – 2001. – 10 ноября. – С. 4.

**2968.Фронт и тыл: цифры и факты** // Бакинский рабочий. – 2001. – 9 мая. – С. 5.

**2004**

**2969.Азербайджан:** на фронте и в тылу: 1941-1945 // Бакинский рабочий. – 2004. – 29 декабря.

**2970.Манафбейли, Р.** Баку – город – герой?: о присвоении такого звания столице Азербайджана выступили участники научно-практической конференции, посвященной подготовке празднования 60-летнего юбилея Победы над фа-

шистской Германией / Р.Манафбейли // Эхо-плюс. – 2004. – 25 декабря. – С. 8.

**2005**

**2971.Махмудов, Я.** Азербайджан внес большой вклад в победу над германским фашизмом: [интервью директора Института Истории Национальной Академии Наук, профессора Ягуба Махмудова] / Ягуб Махмудов // Бакинский рабочий. – 2005. – 9 мая. – С. 7.

**2015**

**2972.Дадашева, А.** О вкладе азербайджанцев в победу над фашизмом: В Музее истории Азербайджана состоялась международная конференция / А.Дадашева // Эхо. – 2015. – 7 мая. – С. 8.

#### 4.10. Вклад ученых и решающая роль азербайджанской нефти в достижении победы

**1941**

**2973. Бакинские нефтяники самоотверженно выполняют свой долг перед родиной:** Обеспечим усиленную работу всех предприятий, удесятерим бдительность, отдадим все силы на разгром врага // Бакинский рабочий. – 1941. – 29 июля. – С. 3.

**2974. Везиров, С.** Борьба за нефть – борьба за победу над врагом / С.Везиров // Бакинский рабочий. – 1941. – 28 сентября. – С. 2.

**2975. Золотарев, М.** Стахановцы военного времени: [на промыслах и заводах нефтяного Баку] / М.Золотарев // Вышка. – 1941. – 15 сентября.

**2976. Каждая тонна нефти – удар по фашизму** // Бакинский рабочий. – 1941. – 27 июня. – С. 3.

**2977. Мурадов, А.** Каждая новая скважина – удар по врагу / А.Мурадов // Бакинский рабочий. – 1941. – 3 июля. – С. 3.

**2978. Научные работники вносят средства в фонд обороны:** Корреспонденция из газеты «Бакинский рабочий», 2 августа 1941 г. // Бакинский рабочий. – 1941. – 2 августа.

**2979. Нефтяники досрочно выполнили полугодовой план** // Азербайджанское нефтяное хозяйство. – 1941. – № 6. – С. 9.

**2980. Сеидов, Г.** Вышки далеко в море: [о буревом мастере Рустаме Рустамове] / Г.Сеидов // Бакинский рабочий. – 1941. – 12 ноября.

**2981. Увеличим добычи нефти** // Бакинский рабочий. – 1941. – 23 июня. – С. 2.

**2982. Халдей, С.** Парторганизация в борьбе за нефть / С.Халдей // Бакинский рабочий. – 1941. – 10 августа. – С.2.

**1942**

**2983. Вклад ученых** // Бакинский рабочий. – 1942. – 22 июля. – С. 2.

**2984. Гроссгейм, А.** Ботаническая наука Закавказья в дни Отечественной войны / А.Гроссгейм // Известия АзФАН СССР. – 1942. – № 4. – С. 36–39.

**2985. Гроссгейм, А.** Задачи научно-исследовательской работы в области лекарственных растений / А.Гроссгейм // Известия АзФАН СССР. – 1942. – № 1. – С. 42–46.

**2986. Гроссгейм, А.** Оборонные растительные ресурсы Кавказа / А.Гроссгейм // Известия АзФАН СССР. – 1942. – № 12. – С. 24–31.

**2987. Гусейнов, Г.** АзФАН в дни войны / Г.Гусейнов // Бакинский рабочий. – 1942. – 23 февраля. – С. 2.

**2988. Джангиров, З.** Коммунисты – ученые АзФАН в дни Отечественной войны / З.Джангиров // Известия АзФАН СССР. – 1942. – № 11. – С. 77–79.

**2989. Захарочкин, М.** Не видать врагу Бакинской нефти / М.Захарочкин, М.Салимов // Бакинский рабочий. – 1942. – 11 октября. – С. 1.

**2990. Из отчета о работе Азербайджанского филиала Академии наук СССР за 1941 год** // Известия АзФАН СССР. – 1942. – № 3. – С. 88–98.

**2991. Ленинско-сталинская дружба народов Закавказья:** [к итогам научной сессии АзФАН] // Известия АзФАН СССР. – 1942. – № 10. – С. 3–6.

**2992. Мельников, Н.** Фронт требует – нефть будет!: Передовики нефтяной промышленности Азербайджана / Н.Мельников, К.Григоренко // Бакинский рабочий. – 1942. – 31 января. – С. 2.

**2993. Мурадов, Б.** Моя поездка на фронт: (мастер нефти, орденоносец о пребывании на Южном фронте в составе делегации с подарками бойцам от трудящихся Азербайджана) / Б.Мурадов // Бакинский рабочий. – 1942. – 1 мая. – С. 7.

**2994. Нефтяникам Советского Азербайджана:** [благодарность Военного Совета Н-ской армии] // Бакинский рабочий. – 1942. – 13 марта. – С. 1.

**2995. Ризазаде, Р.** Народно-лекарственные растения Азербайджана: [применение во время Великой Отечественной войны] / Р.Ризазаде // Известия АзФАН СССР. – 1942. – № 4. – С. 141–142.

**2996. Таирова, Т.** Институт работает для фронта: [о коллективе АзНИИ] / Т.Таирова Баширов // Бакинский рабочий. – 1942. – 19 февраля. – С. 1.

**2997. Якубов, А.** 200 тысяч рублей в фонд строительства танковой колонны «За передовую науку» / А.Якубов // Известия АзФАН СССР. – 1942. – № 4. – С. 9–10.

**2998. Якубов, А.** Ученые Азербайджана в дни Великой Отечественной войны / А. Якубов // Известия АзФАН СССР. – 1942. – № 11. – С. 22–32.

### 1943

**2999. Ализаде, А.Н.** Институт зоологии АзФАН / А.Н. Ализаде // Известия АзФАН СССР. – 1943. – № 6. – С. 85–97.

**3000. Ализаде, К.А.** Институт геологии им. академика И.М.Губкина / К.А.Ализаде // Известия АзФАН СССР. – 1943. – № 6. – С. 27–37.

**3001. Амирханов, Х.** Сектор физики АзФАН / Х.Амирханов // Известия АзФАН СССР. – 1943. – № 6. – С. 109–112.

**3002. Больше нефти для героической Красной Армии:** [патриотический долг нефтяников Азербайджана] // Бакинский рабочий. – 1943. – 24 января. – С. 1.

**3003. В ответ на приказ товарища Сталина трудящиеся Азербайджана усиливают помочь фронту:** добыча нефти растет //Бакинский рабочий. – 1943. – 28 января. – С. 1.

**3004. Везиров, С.** Нефтяники Азербайджана – фронту /С.Везиров //Бакинский рабочий. – 1943. – 7 ноября. – С. 4.

**3005. Встреча нефтяников с героями Отечественной войны** // Бакинский рабочий. – 16 марта. – С. 2.

**3006. Выездная научная сессия АзФАН в Кубе, 7/VI–10/VI–1943 г.** // Известия АзФАН СССР. – 1943. – № 5. – С. 118–122.

**3007. Гроссгейм, А.** Институт ботаники АзФАН / А. Гроссгейм // Известия АзФАН СССР. – 1943. – № 6. – С. 71–84.

**3008. Гусейнов, Г.** Азербайджанский филиал Академии наук СССР / Г.Гусейнов // Известия АзФАН СССР. – 1943. – № 6. – С. 3–8.

**3009. Гусейнов, И.** Институт истории АзФАН / И. Гусейнов // Известия АзФАН СССР. – 1943. – № 6. – С. 104–108.

**3010. Дадашзаде, М.** Институт литературы и языка им. Низами АзФАН / М.Дадашзаде // Известия АзФАН СССР. – 1943. – № 6. – С. 98–103.

**3011. Джангиров, З.** Сектор экономики и географии АзФАН / З.Джангиров // Известия АзФАН СССР. – 1943. – № 6. – С. 124–128.

**3012. Есьман, И.Г.** Институт энергетики АзФАН / И.Г. Есьман // Известия АзФАН СССР. – 1943. – № 6. – С. 38–52.

**3013. Защитникам и освободителям Кавказа – бойцам, командирам и политработникам Северо-Кавказского фронта:** [письмо, принятое на пленарном заседании научной сессии АзФАН, посвященной XXV годовщине героической Красной Армии, состоявшейся 20 февраля 1943 г.] // Известия АзФАН СССР. – 1943. – № 2. – С. 7–9.

**3014. Исмаилов, Р.** На фронтовой вахте: Производство высокооктановых бензинов за два года войны возросло более чем в три раза /Р.Исмаилов // Бакинский рабочий. – 1943. – 7 сентября. – С. 2.

**3015. Караев, А.** Больше нефти родине и фронту / А.Караев, Х.Мамедзаде // Бакинский рабочий. – 1943. – 8 сентября. – С. 2.

**3016. Крон, А.** Глубокая разведка / А.Крон // Новый мир. – 1943. – № 9. – С. 4–38.

**3017. Откроем счет производственных вкладов во всенародное дело помощи Красной Армии:** [по поручению

коллектива 2 промысла треста «Кагановичнефть»] // Бакинский рабочий. – 1943. – 7 января. – С. 1.

**3018. Письмо Бакинских нефтяников – таганрогцам** // Бакинский рабочий. – 1943. – 29 сентября. – С. 1.

**3019. Сутацкий, С.** Работа филиалов ИМЭЛ в дни Отечественной войны / С.Сутацкий // Исторический журнал. – 1943. – №11–12. – С. 105–106.

**3020. Творческую мысль – на службу обороне страны:** На 3-й конференции ФЗНИТО нефтяников // Бакинский рабочий. – 1943. – 21 апреля. – С. 2.

**3021. Токаржевский, Е.** Красная Армия и нефтяники Баку / Е.Токаржевский // Вышка. – 1943. – 17 февраля. – С. 2.

#### 1944

**3022. Везиров, С.** Нефтяники Баку усиливают помочь фронту / С.Везиров // Бакинский рабочий. – 1944. – 28 апреля. – С. 3.

**3023. Гусейнов, Г.** Азербайджанский филиал Академии наук СССР: [к десятилетию со дня организации филиалов и Баз АН СССР] / Г.Гусейнов // Вестник АН СССР. – 1944. – № 4–5. – С. 47–53.

**3024. Из отчета о работе Азербайджанского филиала Академии наук СССР за 1943 год** // Известия АзФАН СССР. – 1944. – № 2–3. – С. 109–113.

**3025. К итогам работы выездной научной сессии АзФАН в городе Шемахе** // Известия АзФАН СССР. – 1944. – №6. – С. 107–111.

**3026. Кашкай, М.** Недра Азербайджана и война / Мир Али Кашкай // Бакинский рабочий. – 1944. – 3 октября. – С. 2.

**3027. Письмо Бакинских нефтяников бойцам и офицерам Н части** // Красная звезда. – 1944. – 11 февраля. – С. 3.

**3028. Салимова, Ш.** Первая женщина-капитан танкера Каспийского нефтеперегонного флота, экипаж танкера «Ренп», которыми командует тов. Салимова, отлично справляется со

всеми заданиями по доставке горючего / Шевкет Шахбазовна Салимова // Бакинский рабочий. – 1944. – 1 октября. – С. 1.

#### 1945

**3029. Вручение медалей «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.» работникам Бакинских нефтеперегонных заводов** // Бакинский рабочий. – 1945. – 22 декабря. – С. 1.

**3030. Красовский, С.** Бакинский бензин на фронте / С.Красовский // Бакинский рабочий. – 1945. – 14 августа. – С. 3.

**3031. Слава награжденным за доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов!**: [работникам «Лениннефти», Машиностроительного завода имени Шmidta и др. ] // Бакинский рабочий. – 1945. – 16 декабря. – С. 3.

#### 1955

**3032. Беляева, В.** Трудовой героизм нефтяников Азербайджана в первый период Великой Отечественной войны [июнь 1941- ноябрь 1942 гг.] / В.Беляева // Труды Института истории и философии АН Азерб. ССР. – 1955. – Т.6. – С. 106–153.

#### 1964

**3033. Из обращения нефтяников Азербайджана – инициаторов Всесоюзного социалистического соревнования ко всем нефтяникам СССР, май 1942 г.** // Великая дружба азербайджанского и русского народов: [с древних времен до наших дней]. – Т.2. – Баку, 1964. –С. 188.

**3034. Из письма Военного Совета Н-ской Армии нефтяникам Советского Азербайджана, 1942 г.** // Великая дружба азербайджанского и русского народов: [с древних времен до наших дней]. – Т.2. – Баку, 1964. –С. 183–184.

**3035. Из письма работников 8-го промысла Орджоникидзенефти бойцам, командирам и политработникам Н-ской Армии, оборонявшей Кавказ, 1942 г.** // Великая

дружба азербайджанского и русского народов: [с древних времен до наших дней]. – Т.2. – Баку, 1964. – С. 189.

**3036. Письмо трудящихся Таганрога нефтяникам Баку и колхозникам Азербайджана //** Великая дружба азербайджанского и русского народов (С древних времен до наших дней): Документы, письма, статьи, воспоминания, художественные произведения. – Т.2. – Баку, 1964. – С. 201–203.

### 1965

**3037. Байбаков, Н.** Вклад нефтяников / Н.Байбаков // Экономическая газета. – 1965. – 5 мая. – С. 14.

**3038. Меламуд, В.** Великий подвиг нефтяников Баку / В.Меламуд // Баку. – 1965. – 8 мая. – С. 3.

**3039. Меламуд, В.** Обеспечение промышленности Азербайджана рабочими кадрами в годы Великой Отечественной войны / В.Меламуд // Ученые записки Азербайджанского Университета. Серия истории и философии. – 1965. – № 4. – С. 13–21.

### 1966

**3040. Меламуд, В.** Борьба партийной организации Азербайджана за нефть в первый период Великой Отечественной войны / В. Меламуд // Ученые записки АГУ им. С.М.Кирова: Серия исторических и философских наук. – 1966. – № 2. – С. 50–55; № 8. – С. 10–16.

### 1967

**3041. Меламуд, В.** Некоторые вопросы социалистического соревнования шахтеров Донбасса и нефтяников Баку за годы Великой Отечественной войны / В.Меламуд // Ученые записки Азербайджанского Университета. Серия истории и философии. – 1967. – № 8. – С. 30–38.

**3042. Новрузов, М.** Резервуар войны моторов / М.Новрузов // Вышка. – 1967. – 6 октября. – С. 3. – Рец. на кн. Абасова М. Баку в годы Великой Отечественной войны (1941–1945 гг.).

### 1970

**3043. Абасов, М.** Фронту нужна нефть! / М.Абасов, В.Зайцев // Вышка. – 1970. – 6 мая. – С. 2.

**3044. Бланк, С.** Нефтяной мост: [об организации доставки горючего с Кавказа в действующую армию, 1942 г.] / С.Бланк // Простор. – 1970. – № 5. – С. 36–43; №6. – С. 74–85.

### 1972

**3045. Никитин, В.** Горючее фронту / В.Никитин // Нефтяник. – 1972. – № 5. – С. 26–29.

### 1974

**3046. Бакинские нефтяники дадут столько горючего, сколько потребуется //** Азербайджанское нефтяное хозяйство. – 1974. – № 6. – С. 5.

### 1975

**3047. Багирзаде, А.** Борьба Компартии Азербайджана за обеспечение фронта высококачественными нефтепродуктами в годы Великой Отечественной войны / А.Багирзаде // Известия вузов СССР. Нефть и газ. – 1975. – № 5. – С. 3–8.

**3048. Мамедзаде, Р.** Сколько нужно было для победы: [о книге А.Халилова и Б.Трепетина «АзФАН СССР в годы Великой Отечественной войны»] / Р. Мамедзаде // Баку. – 1975. – 18 августа.

### 1983

**3049. Плескачевский, М.** На вечном хранении: [переходящее Красное знамя Гос. Комитета Обороны на нефтеперерабатывающем заводе имени XXII съезда КПСС в годы войны] / М.Плескачевский // Бакинский рабочий. – 1983. – 5 июня. – С. 3.

### 1984

**3050. Абасов, М.** Помощь Баку фронту / Мазаир Абасов // Агитатор [Б]. – 1984. – № 24. – С. 6–9.

**3051. Байбаков, Н.** Подвиг нефтяников Баку: [из книги Н.К.Байбакова «Дело жизни. Записки нефтяника»] / Н.Байбаков // Экономическая газета. – 1984. – июнь. – С. 16.

**3052. Плескачевский, М.** Солдаты действующего тыла: [о нефтеперерабатывающем заводе имени А.Караева в годы ВОВ] / М.Плескачевский // Баку. – 1984. – 22 июня. – С. 2.

### 1985

**3053. Агарунов, Я.** Нефть и победа / Я.Агарунов // Бакинский рабочий. – 1985. – 2 апреля.

**3054. Елчиева, М.** Ученые – фронту / М. Елчиева // Баку. – 1985. – 20 марта.

**3055. Из летописи подвига народного:** Письмо Бакинских нефтяников трудящимся Таганрога 29 сентября 1943 года // Коммунист Азербайджана. – 1985. – № 3. – С. 89.

**3056. Мамедзаде, Р.** Приближая час победы: (азербайджанские ученые-геологи фронту) / Р.Мамедзаде // Баку. – 1985. – 2 апреля. – С. 3.

**3057. Плескачевский, М.** Гвардейцы Бухты Ильича / М.Плескачевский // Вышка. – 1985. – 19 марта. – С. 3.

**3058. Сапронов, Н.** Фронтовая вахта нефтяников: страницы истории / Н.Сапронов // Вышка. – 1985. – 13 марта.

**3059. Ягуби, П.** Трудовой героизм наших земляков: (об обеспечении бесперебойного снабжения нефтяниками Баку фронта горючим) / П.Ягуби // Баку. – 1985. – 6 февраля. – С.3.

### 1987

**3060. Трудовой героический подвиг** // Баку. – 1987. – 20 октября. – С. 2.

### 1995

**3061. Абасов, М.** Нефть – душа военной техники: [отрывки из книги «Баку в годы Великой Отечественной войны】 / Мазаир Абасов // Вышка. – 1995. – 15 апреля. – С. 2.

### 1996

**3062. Байрамов, М.** Победа добывалась у нефтеышек / М.Байрамов // Бакинский рабочий. – 1996. – 7 мая.

### 1997

**3063. Агарунов, Я.** Бакинцы, нефть, победа / Я.Агарунов // Бакинский рабочий. – 1997. – 8 мая.

### 1998

**3064. Алиев, И.** Азербайджанская нефть в годы второй мировой войны / Ильхам Алиев // Азербайджанская нефть в политике мира / Ильхам Алиев, Акиф Мурадвердиев; [ред. Н.Алиев; подгот. к изд. Н.Ибрагимов]. – [Кн. 3-я]. – Баку, 1998. – С. 199–238.

### 1999

**3065. Байбаков, Н.** Если бы не было азербайджанской нефти, СССР проиграл бы войну / Н.Байбаков; интервью вела Нилуфяр Гасан гызы // Вышка. – 1999. – 12 марта. – С.3.

### 2001

**3066. Без Бакинской нефти не было бы Великой Победы!** // Бакинский рабочий. – 2001. – 9 мая. – С. 3.

### 2002

**3067. Исмайлова, И.** Маршал Жуков: «Нефтяники Баку давали фронту столько горячего, сколько нужно было для победы» / И.Исмайлова // Бакинский рабочий. – 2002. – 9 мая. – С. 3.

### 2005

**3068. Мурадалиева, Э.** Почему Баку не получил награду «Город – герой»: [о крупнейшем нефтяном центре в годы Великой Отечественной войны] / Эльмира Мурадалиева // Кровь земная – нефть Азербайджана и история / Э.Мурадалиева. – Книга 1. – Баку, 2005. – С. 161–178.

**3069. Мурадалиева, Э.** Бакинская нефть в военно-стратегических планах западных государств: [англо-французские планы ударов по Баку в годы Великой Отечественной войны] / Эльмира Мурадалиева // Кровь земная – нефть Азербайджана и история / Э.Мурадалиева. – Книга 1. – Баку, 2005. – С. 179–196.

**3070. Мурадалиева, Э.** Беспощадная борьба за большую нефть. Советско-германский фронт: [битва за Кавказ, основной целью которой были нефтяные богатства Баку в годы Великой Отечественной войны] / Эльмира Мурадалиева // Кровь земная – нефть Азербайджана и история / Э.Мурадалиева. – Книга 1. – Баку, 2005. – С. 197–219.

#### 2010

**3071. Алиоглу, П.** На фронте и в тылу: Вышла книга, повествующая об участии азербайджанских ученых во второй мировой войне: [В издательстве «İqtisad Universiteti» вышла книга кандидата исторических наук Земфиры Гаджиевой «Ученые Азербайджана в годы второй мировой войны»] / Паша Алиоглу // Каспий. – 2010. – 1 мая. – С. 10.

#### 2011

**3072. Бакинский адрес сражения под Прохоровкой:** Каспийская нефть сыграла главную роль в «войне моторов» на Курской дуге // Азербайджанские известия. – 2011. – 7 мая. – С. 1.

#### 2012

**3073. В Полтаве прошло мероприятие на тему «Бакинская нефть и Великая Победа»** // Бакинский рабочий. – 2012. – 9 мая. – С. 6.

#### 2013

**3074. Нефтяной фронт:** [о книге «Нефтяной фронт» Н.Байбакова] // İqtisadiyyat. – 2013. – 3–16 мая. – С. 6.

#### 2015

**3075. В Национальной Академии Наук Азербайджана состоялась конференция «Роль ученых в Победе в Великой Отечественной войне»** // Бакинский рабочий. – 2015. – 6 мая. – С. 11.

**3076. Видные руководители, организаторы, командиры производства и ученые, обеспечивавшие функционирование экономики, промышленности и нефтедобычи в годы Великой Отечественной войны** // İqtisadiyyat. – 2015. – 15–21 мая. – С. 5.

**3077. Вклад ученых в победу в Великой Отечественной войне** // Вышка. – 2015. – 8 мая. – С. 6.

**3078. Зейналова, М.** Промышленность, транспорт, наука и культура Азербайджана в годы Великой Отечественной войны / Махфуз Зейналова // IRS Наследие. – 2015. – 2 (74). – С. 58–63.

**3079. Зискинд, Г.** Большой прорыв: Разработки азербайджанских ученых сыграли большую роль в победе над врагом / Галия Зискинд // Азербайджанские известия. – 2015. – 7 мая. – С. 5.

**3080. Насиров, Д.** «Все для фронта! Все для победы!» / Джакхангир Насиров // Бакинский рабочий. – 2015. – 9 мая. – С. 6.

**3081. Подвиг нефтяного Баку:** Ключевая роль Бакинской нефти в общей победе над фашизмом // İqtisadiyyat. – 2015. – 10–16 апреля. – С. 4; 24–30 апреля. – С. 6; 1–7 мая. – С. 6.

**3082. Самедзаде, З.** Пусть наши летчики и танкисты будут спокойны, у них всегда будет топливо / Зияд Самедзаде // İqtisadiyyat. – 2015. – 11–18 июня; 19–24 июня. – С. 7; 16–23 июля. – С. 6.

#### 2016

**3083. Алиева, Э.** Трудился за троих: [о героическом труде в годы войны нефтяника Багира Бабаева] / Э.Алиева // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в

документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 440–441.

**3084. Васильев, В.** Нефть для победы: [о почетном мастере Баба Гафар Мурадове] / В.Васильев // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 438–439

**3085. Гритченко, А.** Мастер высоких скоростей: [о Рустаме Садыхове] / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 436–437.

**3086. Леонов, И.** Цистерны шли на фронт: [о нефтянике Мехбале Керимове] / И. Леонов // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 440–445.

**3087. Мустафаев, Ф.** Восьмой вклад ученых / Ф.Мустафаев // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С.601–603.

**3088. Сеидов, Г.** Вышки далеко в море: [о буром мастере Рустам Рустамове] / Г.Сеидов // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С.434–435.

### 2017

**3089. Исрафилоглу, Н.** Война / Назим Рза Исрафилоглу // Огненная земля / Н.Р. Исрафилоглу. – Баку, 2017. – С. 122–149.

### 2018

**3090. Мустафаев, Ф.** Весомый вклад ученых: Ученые Ф.Меликов, И.Д.Мустафаев, Дж.Гусейнов / Ф.Мустафаев // Azərbaycan veteranı. – 2018. – 7 мая. – С.16

### 2020

**3091. Сардаров, М.** О вкладе ученых Азербайджана в победу над фашистской Германией во второй мировой войне / Мамедага Сардаров // Вышка. – 2020. – 8 мая. – С. 6.

**4.11. Тема «Азербайджан в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 гг.» в литературе, литературоведении и искусствоведении**

**1941**

**3092.** Вургун, С. Красные соколы: [стихи] / Самед Вургун; пер. Ю.Фидлер // Бакинский рабочий. – 1941. – 27 июня. – С. 2.

**3093.** Вургун, С. Призыв вождя: [стихи] / Самед Вургун; пер. И.Оратовский // Бакинский рабочий. – 1941. – 5 июля С. 3.

**3094.** Вургун, С. Русская армия: [стихи] / Самед Вургун; пер. Ю.Фидлер // Бакинский рабочий. – 1941. – 8 июля. – С.3.

**3095.** Вургун, С. Слава герою: [стихи, посвященные Кемалю Касумову] / Самед Вургун; перевод И.Оратовского // Бакинский рабочий. – 1941. – 9 июля. – С. 3; Вышка. – 1941. – 10 июля. – С. 3.

**3096.** Вургун, С. Фашизм уничтожает человеческую культуру / Самед Вургун // Бакинский рабочий. – 1941. – 7 сентября. – С. 2.

**3097.** Гаджибеков, Уз. Кер-оглы сталинской эпохи: [о Герое Советского Союза Исрафиле Мамедове] / Узеир Гаджибеков // Бакинский рабочий. – 1941. – 17 декабря. – С. 3.

**3098.** Джамиль, А. Адмирал: Героическим бойцам Военно-Морского Флота: [стихи] / Ахмед Джамиль; пер. Ю.Фидлер // Бакинский рабочий. – 1941. – 27 июля. – С. 2.

**3099.** Плавник, А. Городам – героям: [стихи] /Абрам Плавник // Бакинский рабочий. – 1941. – 18 сентября. – С. 3.

**3100.** Плавник, А. Подвиг: Исрафилу Мамедову: [стихи] / Абрам Плавник // Бакинский рабочий. – 1941. – 17 декабря. – С. 3.

**3101.** Рагим, М. Мы еще придем!: [стихи] / Мамед Рагим; пер. А.Плавник // Бакинский рабочий. – 1941. – 16 ноября. – С. 2.

**3102. Рагим, М.** Час расплаты: [стихи] / Мамед Рагим; пер. Ю.Фидлер // Бакинский рабочий. – 1941. – 12 июля. – С. 2.

**3103. Сабсай, П.** Вношу 10000: (в Фонд Обороны письмо заслуженного деятеля искусства Азерб.ССР П.Сабсая) / П.Сабсай // Бакинский рабочий. – 1941. – 3 августа. – С. 3.

**3104. Сабсай, П.** Скульптура политрука Кемала Касумова / Пинхос Сабсай // Бакинский рабочий. – 1941. – 24 июля. – С. 3.

**3105. Сарывелли, О.** За Родину: [стихи] / Осман Сарывелли; пер. Т.Вительс, Б.Кноль // Бакинский рабочий. – 1941. – 28 июня. – С. 2.

**1942**

**3106. Ариф, М.** Азербайджанская литература в дни Отечественной войны / Мамед Ариф // Бакинский рабочий. – 1942. – 13 сентября. – С. 2.

**3107. Бакинские артисты на фронте:** [Крымском фронте] // Бакинский рабочий. – 1942. – 10 мая. – С. 2.

**3108. Вургун, С.** Партизанам Украины: [стихи] / Самед Вургун // Бакинский рабочий. – 1942. – 27 мая. – С. 1.

**3109. Вургун, С.** Партизану Бабашу: [стихи] / Самед Вургун; перевод Юрия Фидлера // Бакинский рабочий. – 1942. – 27 декабря. – С. 1.

**3110. Вургун, С.** Сыновьям Азербайджана: [стихи] / Самед Вургун; пер. А.Плавник // Бакинский рабочий. – 1942. – 28 августа. – С. 1.

**3111. Дадашзаде, М.** Дружба народов Закавказья в азербайджанской литературе: доклад на научной сессии АзФАН СССР 2 октября 1942 г., посвященный Ленинско-сталинской дружбе народов Закавказья / М.Дадашзаде // Известия АзФАН СССР. – 1942. – № 10. – С. 7–16.

**3112. Дадашлы, А.** Детюниздат в дни Отечественной войны / А.Дадашлы // Бакинский рабочий. – 1942. – 5 марта. – С. 2.

**3113. Идаят-заде, И.** Оперный Театр в дни войны / И.Идаят-заде // Бакинский рабочий. – 1942. – 8 марта. – С. 4.

**3114. Искусство в дни войны** // Бакинский рабочий. – 1942. – 22 апреля. – С. 1.

**3115. Межлумбеков, Дж.** «Интигам»: В Азербайджанском Драматическом Театре им. М.Азизбекова: [посвященным ВОВ. Автор Зейнал Халил] / Джаббар Межлумбеков // Бакинский рабочий. – 1942. – 27 мая. – С. 2.

**3116. Плавник, А.** Оружием слова: О творчестве поэта Мамед Рагима: [в годы ВОВ] / А.Плавник // Бакинский рабочий. – 1942. – 5 сентября. – С.2.

**3117. Рагим, М.** Зовет отца: [сыну Али Алиеву, сражавшемуся на фронте] / Мамед Рагим // Бакинский рабочий. – 1942. – 10 июля. – С. 2.

**3118. Рагим, М.** Подруге: [стихи] / Мамед Рагим // Бакинский рабочий. – 1942. – 5 мая. – С.2.

**3119. Рагим, М.** Три брата: [стихи] / Мамед Рагим; пер. А.Плавник // Бакинский рабочий. – 1942. – 11 сентября - С. 1.

**3120. Рафибейли, Н.** Дочь Родины: [стихи] / Нигяр Рафибейли; пер. А.Плавник // Бакинский рабочий. – 1942. – 8 марта. – С. 2.

**3121. Рза, Р.** В борьбе за Крым / Расул Рза // Бакинский рабочий. – 1942. – 5 мая. – С. 2.

**3122. Рза, Р.** Делегация трудящихся Азербайджана в частях действующей Красной Армии: (Крымский фронт) / Расул Рза // Бакинский рабочий. – 1942. – 6 февраля. – С. 2.

**3123. Рза, Р.** Как красноармейцы обманули немецкого обер-ефрейтора: [бойцы – бакинцы Наджафов Лятиф, Малик Мамедоглы, Сванидзе Сулико] / Расул Рза // Вышка. – 1942. – 16 апреля. – С. 2.

**3124. Рза, Р.** Красноармеец Раджабов уничтожил группу немецких автоматчиков: [Крымский флот] / Расул Рза // Вышка. – 1942. – 12 апреля. – С. 1.

**3125. Рза, Р.** Мугвил Тагиев / Расул Рза // Бакинский рабочий. – 1942. – 10 декабря. – С. 2.

**3126. Рза, Р.** Отважный пулеметчик Осман Гаджиев / Расул Рза // Вышка. – 1942. – 12 декабря. – С. 2.

**3127. Рза, Р.** Родина: [стихи] / Расул Рза; пер. Т.Стрешневой // Бакинский рабочий. – 1942. – 15 июля. – С. 2.

**3128. Рза, Р.** Смерть героя: [санитара Ахмеда Гейдарова] / Расул Рза // Бакинский рабочий. – 1942. – 26 марта. – С. 1; Вышка. – 1942. – 26 марта. – С. 2.

**3129. Рза, Р.** Стойкость танкиста Исмайлова / Расул Рза // Вышка. – 1942. – 4 апреля. – С. 2.

**3130. Рза, Р.** Сын Родины: [о комиссаре Новрузе Асланове] / Расул Рза // Бакинский рабочий. – 1942. – 22 августа. – С. 2.

**3131. Торжественное заседание в Театре им. М.Ф. Ахундова:** XXIV годовщина Красной Армии // Бакинский рабочий. – 1942. – 23 февраля. – С. 1.

**3132. Халил, З.** Бахтияр Керимов: [стихи] / Зейнал Халил; перевод с азерб. А.Плавника // Бакинский рабочий. – 1942. – 23 февраля. – С. 2.

### 1943

**3133. Ашуг Асад.** За народ!: [стихи] / Ашуг Асад // Бакинский рабочий. – 1943. – 17 августа. – С. 2.

**3134. Вургун, С.** Встреча с орлом: стихи, посвященные моему соотечественнику Аждарову Гусейну, первым водружившему Красное Знамя над освобожденным Орлом / Самед Вургун // Бакинский рабочий. – 1943. – 12 октября. – С. 3.

**3135. Вургун, С.** Голубь: [стихи] / Самед Вургун; пер. А.Плавник // Бакинский рабочий. – 1943. – 22 декабря. – С. 4.

**3136. Дадашев, С.** Архитекторы – герои Отечественной войны: [Алиев Кязим, Заман Мирзоев] / С.Дадашев, М.Усейнов // Бакинский рабочий. – 1943. – 21 апреля. – С. 2.

**3137. Искендеров, А.** Азербайджанское искусство на службе родине и фронту / Адил Искендеров // Бакинский рабочий. – 1943. – 2 октября. – С. 2.

**3138. Казиев, М.** Писатели Азербайджана о любви к Родине / Мамед Казиев // Бакинский рабочий. – 1943. – 30 мая. – С. 2.

**3139. Казиев, М.** Сыны Азербайджана в боях за родину: [ очерк ] / М.Казиев // Пропагандист. – 1943. – № 3. – С. 46–50.

**3140. Мамедов, М.** Братья: (Рассказ бойца) / М.Мамедов // Бакинский рабочий. – 1943. – 1 мая. – С. 2.

**3141. Оратовский, И.** Герою: [стихи, посвященные Герою Советского Союза Идрису Сулейманову] / И.Оратовский // Бакинский рабочий. – 1943. – 23 февраля. – С. 2.

**3142. Рагим, М.** Богатыри: [стихи, посвященные 416-й Таганрогской Краснознаменной Стрелковой дивизии] / Мамед Рагим; пер. с азерб. // Бакинский рабочий. – 1943. – 24 октября. – С. 3.

**3143. Рагим, М.** Наш Октябрь: [стихи] / Мамед Рагим; пер. А.Плавник // Бакинский рабочий. – 1943. – 7 ноября. – С. 4.

**3144. Рагим, М.** Он встретит весну...: [стих] / Мамед Рагим; пер. А.Адалис // Бакинский рабочий. – 1943. – 28 марта. – С. 2.

**3145. Рза, Р.** Зодчий: Герой Отечественной войны Амир Абдулаев / Расул Рза // Бакинский рабочий. – 1943. – 9 января. – С. 2.

**3146. Рза, Р.** Четыре стиши шестнадцатой: [стихи] / Расул Рза // Бакинский рабочий. – 1943. – 4 сентября. – С. 2.

**3147. Рустам, С.** Азербайджан: Войнам 416 Таганрогской дивизии: [стихи] / Сулейман Рустам // Бакинский рабочий. – 1943. – 5 октября. – С. 3.

**3148. Рустам, С.** Ночь перед наступлением: (отрывок из поэмы) / Сулейман Рустам // Бакинский рабочий. – 1943. – 23 февраля. – С. 2.

**3149. Сеидов, И.** Май войны: [стихи] / Имран Сеидов // Бакинский рабочий. – 1943. – 1 мая. – С. 2.

**3150. Талэт, Э.** Моей Родине: [стихи] / Э.Талэт // Бакинский рабочий. – 1943. – 1 мая. – С. 2.

#### 1944

**3151. Кубад, И.** Фольклор Азербайджана в дни Отечественной войны / И.Кубад // Бакинский рабочий. – 1944. – 5 марта. – С. 4.

**3152. Лузгин, В.** Рядовой Мурадов: [стихи] / В.Лузгин // Бакинский рабочий. – 1944. – 5 марта. – С. 4.

**3153. Рза, Р.** Советский танк: [стихи] / Расул Рза; пер. Т.Стрешнова // Бакинский рабочий. – 1944. – 9 января. – С. 3.

**3154. Рустам, С.** Песня о победе: [стихи] / Сулейман Рустам // Бакинский рабочий. – 1944. – 13 февраля. – С. 3.

**3155. Сеидов, И.** Другу: Лейтенанту Анатолию Андрееву: [стихи] / Имран Сеидов // Бакинский рабочий. – 1944. – 27 сентября. – С. 3.

#### 1945

**3156. Вургун, С.** Знамя Победы: [стихи] / Самед Вургун // Бакинский рабочий. – 1945. – 18 ноября. – С. 3.

**3157. Вургун, С.** Исторический момент / Самед Вургун // Бакинский рабочий. – 1945. – 28 мая.

**3158. Вургун, С.** Любимому другу: Красной Армии – победительнице: [стихи] / Самед Вургун // Бакинский рабочий. – 1945. – 23 февраля. – С. 3.

**3159. Вургун, С.** Смерть героя: [стихи, посвященные памяти Героя Советского Союза Ази Асланову] / Самед Вургун; перевод А.Плавника // Бакинский рабочий. – 1945. – 4 февраля. – С. 1.

**3160. Грекин, Гр.** Фильм, который будет жить века: («Парад Победы» на экранах Баку) / Гр.Грекин // Бакинский рабочий. – 1945. – 15 августа. – С. 2.

**3161. Дильбази, М.** В ночь падения Берлина: [стихи] / Мирварид Дильбази // Бакинский рабочий. – 1945. – 13 мая. – С. 3.

**3162. Дильбази, М.** Мать: [стихи] / Мирварид Дильбази; пер. Ю.Фидлер // Бакинский рабочий. – 1945. – 7 марта. – С. 2.

**3163. Ибрагимов, И.** Родная, собирай цветы: [стихи] / Ислам Ибрагимов // Бакинский рабочий. – 1945. – 21 октября. – С. 3.

**3164. Либерман, Гр.** Красная Армия – в стихах азербайджанских поэтов / Гр.Либерман // Бакинский рабочий. – 1945. – 23 февраля. – С. 4.

**3165. Либерман, Гр.** Образ патриотки в азербайджанской литературе / Гр. Либерман // Бакинский рабочий. – 1945. – 7 марта. – С. 4.

**3166. Мамедова, Ш.** Артисты на фронте / Шовкет Мамедова // Бакинский рабочий. – 1945. – 23 февраля. – С. 4.

**3167. Панченко, П.** Бакинец ты наш дорогой: [стихи] / Павел Панченко // Бакинский рабочий. – 1945. – 29 июля. – С. 2.

**3168. Панченко, П.** Добрый день, моряки!: [стихи] / Павел Панченко // Бакинский рабочий. – 1945. – 22 июля. – С. 2.

**3169. Плавник, А.** Генералу Асланову: [стихи] / Абрам Плавник // Бакинский рабочий. – 1945. – 7 февраля. – С. 3.

**3170. Плавник, А.** Славься, артиллерия!: [стихи] / Абрам Плавник // Бакинский рабочий. – 1945. – 18 ноября. – С. 3.

**3171. Плавник, А.** Как много потеряли мы любимых...; Упал на руки луцкий луч...; Вот он проходит в свою коморку...: [стихи] / Абрам Плавник // Бакинский рабочий. – 1945. – 21 октября. – С. 3.

**3172. Плавник, А.** Генералу Асланову: [стихи, посвященные Героя Советского Союза Ази Асланову] / А. Плавник // Бакинский рабочий. – 1945. – 7 февраля. – С. 3; Мы победим. – Баку, 1945. – С. 230–332.

**3173. Рагим, М.** Моя страна: [стихи] / Мамед Рагим // Бакинский рабочий. – 1945. – 18 ноября. – С. 3.

**3174. Рзаева, Р.** Гимн Победы: [композитора Узеира Гаджибекова] / Р. Рзаева // Бакинский рабочий. – 1945. – 18 сентября. – С. 3.

**3175. Рустам, С.** Моей республике: [стихи] / Сулейман Рустам; пер. А. Плавник // Бакинский рабочий. – 1945. – 6 ноября. – С. 3.

**3176. Рустам, С.** Сыну Родины, Герою Советского Союза Ази Асланову / Сулейман Рустам; пер. А. Плавник // Бакинский рабочий. – 1945. – 3 февраля. – С. 2.

**3177. Сеидов, И.** Мой край родной: [стихи] / Имран Сеидов // Бакинский рабочий. – 1945. – 21 октября. – С. 3.

## 1949

**3178. Зейналлы, А.** Сын Родины: памяти Героя Советского Союза Кафура Мамедова: [стихи] / А. Зейналлы // Азербайджанская советская литература: Альманах. – Баку, 1949. – Вып. 1. – С. 386–387.

## 1950

**3179. Лапин, А.** Советская литература в годы Великой Отечественной войны и в послевоенный период / А. Лапин // Русский язык в нерусской школе. – 1950. – Вып. 9. – С. 3–31.

## 1953

**3180. Касумов, И.** На дальних берегах: Повесть / Имран Касумов, Гасан Сейдбейли // Литературный Азербайджан. – 1953. – № 5. – С. 52–62.

## 1955

**3181. Аббасзаде, Г.** Десять лет: [стихотворение, посвященное ко Дню Победы] / Гусейн Аббасзаде; пер. с азерб. Юрий Фидлер // Бакинский рабочий. – 1955. – 9 мая. – С. 3.

**3182. Халилов, X.** Памятник в Будапеште: [стихотворение, посвященное ко Дню Победы] / Х. Халилов; пер. с азерб. В. Зайцева // Бакинский рабочий. – 1955. – 9 мая. – С. 2.

## 1957

**3183. Сейдбейли, Г.** О них будут петь ашуги / Гасан Сейдбейли // Под знаменем Великого Октября. – Москва, 1957. – С. 334–336.

**3184. Халилов, X.** Ты – наш, ты – в нас: (стихи, посвященные Мехти Гусейнзаде) / Х. Халилов; пер. В. Кафаров // Бакинский рабочий. – 1957. – 13 апреля. – С. 2.

## 1958

**3185. Аббасзаде, Г.** Партизан Михайло / Г. Аббасзаде // Литературный Азербайджан. – 1958. – № 2. – С. 81–83.

1959

**3186. Варламов, К.** Солдатская кружка: [стихи, посвященные Гусейну Аждарову] / К.Варламов // Бакинский рабочий. – 1959. – 9 мая. – С. 2.

1960

**3187. Набиев, Б.** Азербайджанская литература: [в годы Великой отечественной войны] / Бекир Набиев // История советской многонациональной литературы. – Т.3. – Москва, 1960. – С. 302–314.

1962

**3188. Мамедов, Д.** За новый подъем военно-художественной литературы / Д.Мамедов // Литературный Азербайджан. – 1962. – № 2. – С. 143–148.

1963

**3189. Гнушев, В.** Бакинцы / В.Гнушев, А.Попутько // Тайна Марухского ледника: [документальная повесть] / В.Гнушев, А.Попутько. – Черкесск, 1963. – С. 218–223 .

**3190. Касумзаде, К.** Проза: [периода Великой Отечественной войны] / К.Касумзаде // Очерк истории азербайджанской советской литературы. – Москва, 1963. – С. 209–221.

**3191. Литература периода Великой Отечественной войны; Летопись литературной жизни периода Великой Отечественной войны** // Очерк истории азербайджанской советской литературы / отв. ред. З.С.Кедрина, Г.Б.Бабаев. – Москва, 1963. – С. 190–226; С. 510–514.

**3192. Мир-Джалал.** Литература периода Великой Отечественной войны / Мир-Джалал // Очерк истории азербайджанской советской литературы. – Москва, 1963. – С. 190–194.

**3193. Халилов, П.** Драматургия: [периода Великой Отечественной войны] / П.Халилов // Очерк истории азер-

байджанской советской литературы. – Москва, 1963. – С. 221–226.

**3194. Халилов, П.** Поэзия: [периода Великой Отечественной войны] / П.Халилов // Очерк истории азербайджанской советской литературы. – Москва, 1963. – С. 194–208.

1964

**3195. Бахтамов, Р.** Открытие героя: военнопленные в фашистском плену: [о книге А.Лернера «Минута молчания: об узнике Бухенвальда А.Агаеве»] / Р.Бахтамов // Литературный Азербайджан. – 1964. – № 2. – С. 117–118.

**3196. Гасанзаде, Н.** Братья по оружию: [из истории литературных связей Азербайджана и Украины] / Н.Гасанзаде // Литературный Азербайджан. – 1964. – № 4. – С. 98–101.

**3197. Рустам, С.** Памяти Рихарда Зорге: [стихи] / Сулейман Рустам // Бакинский рабочий. – 1964. – 29 сентября. – С. 4.

1965

**3198. Касумов, И.** Память сердца: [о Мехти Гусейн-заде] / И.Касумов // Люди легенд: [ очерки]. – Москва, 1965. – Вып.1. – С. 360–366.

**3199. Мамедова, С.** Военные рассказы Энвера Мамедханлы / С.Мамедова // Литературный Азербайджан. – 1965. – № 3. – С. 128–130.

1966

**3200. Поветьев, С.** На улице Зорге в Баку: [стихи] / С.Поветьев // Молодежь Азербайджана. – 1966. – 3 июля. – С. 3.

1967

**3201. Азаров, В.** Гусейн Алиев: [стихи] / В.Азаров // Молодежь Азербайджана. – 1967. – 9 мая. – С. 2.

**3202. Насирли, М.** Он лежит в земле белорусской...: [Герой Советского Союза Газанфар Акперов]: очерк / М.Насирли // Литературный Азербайджан. – 1967. – № 10. – С. 76–80.

## 1968

**3203. Аликберов, З.** Работники искусства и литературы Кавказа в годы Великой Отечественной войны / З.Аликберов // Ученые записки Азербайджанской государственной консерватории им. Уз.Гаджибекова: История и теория музыки. – 1968. – № 1. – С. 4–86.

**3204. Караев, З.** Кураже: документальная повесть: [об участии азербайджанца А.Джабраилова в борьбе французского Движения Сопротивления] / З.Караев // Литературный Азербайджан. – 1968. – № 8. – С. 60–98.

**3205. Насирли, М.** Парень из Джагры: [о Герое Советского Союза Газанфаре Акперове, погибшем в Белоруссии в 1944 г.] / М.Насирли // Во имя Родины: [ очерки]. – Москва, 1968. – С. 621–634.

**3206. Плескачевский, М.** На всю жизнь: очерк: [об участнике форсирования Днепра Герое Советского Союза М.Магерамове] / М.Плескачевский // Литературный Азербайджан. – 1968. – № 2. – С. 101–106.

**3207. Рза, Р.** Две судьбы: [о комсомольцах Ази Асланова и Р.Рза] / Расул Рза // Молодежь Азербайджана. – 1968. – 15 августа.

**3208. Савин, П.** Письма огненных лет: [об одноименной книге Р.Зейналова] / П.Савин // Бакинский рабочий. – 1968. – 27 марта.

## 1969

**3209. Пейзель, М.** Они не могли иначе: [Повесть А.Тутык «Они не могли иначе», герой которой участник Великой Отечественной Войны Ханлар Бабанлы] / М.Пейзель // Баку. – 1969. – 23 августа. – С. 3.

**3210. Розов, А.** Шли вперед комсомольцы: [из записок бывшего танкиста (1944–1945 гг.)] / А.Розов // Литературный Азербайджан. – 1969. – № 2. – С. 103–109.

**3211. Тарист Надир:** [отрывок из книги «Они иначе не могли», в которой рассказывается о Надире Теймурзаде] // Кировабадский рабочий. – 1969. – 14, 16 ноября. – С. 3.

## 1970

**3212. Аббасзаде, Г.** Генерал и пост: [ очерк о Ази Асланове] / Г.Аббасзаде // Бакинский рабочий. – 1970. – 22 января. – С. 3.

**3213. Алиева, А.** Несокрушимые Бастионы: [о военной теме в творчестве Абдульгасана] / А.Алиева // Литературный Азербайджан. – 1970. – № 1. – С. 142–144.

**3214. Байрамов, М.** Счастье: эпизоды из фронтовой жизни Дадаша Агамалиева / М.Байрамов // Литературный Азербайджан. – 1970. – № 2. – С. 111–114.

**3215. Вургун, С.** Сыну Азербайджана, Герою Советского Союза Исрафилу Мамедову: [стихи] / Самед Вургун; перевод П.Антокольского // Поэты Азербайджана. – Москва, 1970. – С. 620–622.

**3216. Гадирли, Р.** В дорогу за первыми кадрами: [кинематографисты Азербайджана снимают фильм «Ази Асланов»] / Р.Гадирли // Баку. – 1970. – 5 февраля. – С. 3.

**3217. Герчиков, Л.** Две премьеры одного фильма: [об Ази Асланове] / Леонид Герчиков // Баку. – 1970. – 9 ноября.

**3218. Гольдштейн, Л.** Память о герое жива!: Рассказывает писатель Имран Касумов: (о сыне азербайджанского народа Мехти Гусейнзаде) / Л.Гольдштейн // Вышка. – 1970. – 12 июля. – С. 3.

**3219. Ибадов, И.** Память: [о новом документальном фильме «Ази Асланов», снятой в киностудии «Азербайджан-фильм»] / И.Ибадов // Баку. – 1970. – 15 июня.

**3220. О жизни и подвигах генерала Асланова:** (О фильме, посвященном Герою Советского Союза А.Асланова) // Баку. – 1970. – 6 мая. – С. 3.

**3221. Третьяков, И.** О героической теме и ее воплощении: [народы Закавказья в годы второй мировой войны] / И.Третьяков // Литературный Азербайджан. – 1970. – № 5. – С. 120–156.

## 1971

**3222. Алиев, Х.** Человек на войне и в тылу: [по произведениям азербайджанских писателей] / Х.Алиев // Литературный Азербайджан. – 1971. – № 8. – С. 124–130.

**3223. Белов, И.** Тридцатьчетверка: [стихи, посвященные Ази Асланову и майору Наджафкули Рафиеву] / Иван Белов // Молодежь Азербайджана. – 1971. – 11 сентября. – С. 2.

**3224. Лукьянова, С.** Эхо героических лет / С.Лукьянова // Известия АН Азерб.ССР: Серия литературы, языка и искусства. – 1971. – № 1. – С. 23–32.

**3225. Никифоров, Ф.** И снова в полет: [о книге А.Г.Кулиева «Огненное небо»] / Ф.Никифоров // Литературный Азербайджан. – 1971. – № 2. – С. 140–142.

## 1972

**3226. Ализаде, А.** Партизан и поэт: очерк: [о Бабаше Дадашеве] / А.Ализаде, И.Абилов // Литературный Азербайджан. – 1972. – № 4. – С. 86–90.

**3227. Бородецкий, Л.** Оружием слова: [азербайджанские журналисты на фронте] / Л.Бородецкий // Агитатор. – 1972. – № 7. – С. 24–26.

**3228. Исламов, Н.** Письма памяти: (О путях съемочной группы документального фильма «Генерал Асланов») / Н.Исламов // Молодежь Азербайджана. – 1972. – 9 мая. – С. 2.

**3229. Ковалев, В.** Все семьдесят с лишним лет, или Повесть о жизни, рассказанная старшиной Ковалевым в письмах бывшему своему командиру / В.Ковалев; предисл. и послесловие И.Третьякова // Литературный Азербайджан. – 1972. – № 9. – С. 53–93.

**3230. Мурсалов, М.** Было на Курской дуге...: очерк: [о гв. капитане Кямале Макили, погибшем в 1945 г.] / В.Мурсалов // Литературный Азербайджан. – 1972. – № 10. – С. 109–114.

## 1973

**3231. Аббасов, И.** Когда говорили пушки...: [о творчестве З.Халила военных лет] / И.Аббасов // Литературный Азербайджан. – 1973. – № 5. – С. 112–114.

**3232. Бородецкий, Л.** Шел по войне офицер: [о Герое Советского Союза Г.Э.Гусейнове] / Л.Бородецкий // Звезды не меркнут: [очерки]. – Калининград, 1973. – С. 83–87.

**3233. Василенко, В.** Солдатская награда: [ветерана войны М.Ф.Фролова]: очерк / В.Василенко // Литературный Азербайджан. – 1973. – № 1. – С. 100–105.

**3234. Герои войны – герои книг** // Литературный Азербайджан. – 1973. – № 5. – С. 138–142.

**3235. Зайцев, В.М.** Четверо из огненного десанта: очерк: [о Героях Советского Союза А.А.Мамедове, Н.Д.Петрухине, П.Д.Осипове, Н.Я.Медведеве] / В.М.Зайцев // Литературный Азербайджан. – 1973. – №6. – С. 124–130.

**3236. Рисман, Г.** И песня, и стих....: [воспоминания художественного руководителя ансамбля красноармейской песни и пляски 18-й армии] / Г. Рисман // Ветераны помнят. – Баку, 1973. – С. 49–55.

**3237. Сафарли, И.** В гранит одетый...: (стихи, посвященные Мехти Гусейнзаде) / Ислам Сафарли; пер. Е.Меерович // Бакинский рабочий. – 1973. – 11 мая. – С. 2.

## 1974

**3238. Василенко, В.** Музы в Великой Отечественной: [о книге «Когда пушки гремели... 1941–1945»: сборник воспоминаний, очерков, дневников, писем, репортажей и документов] / В.Василенко // Литературный Азербайджан. – 1974. – № 4. – С. 124–125.

## 1975

**3239. Алиев, А.** Боевой театр военных лет / А.Алиев // Литературный Азербайджан. – 1975. – № 2. – С. 133–135.

**3240. Богуславский, В.** Из одного металла: [страницы творчества и жизни писателя-солдата. О Сулеймане Велиеве] / В.Богуславский // Литературный Азербайджан. – 1975. – № 5. – С. 146–158; № 6. – С. 130–134.

**3241. Бородецкий, Л.** Пламенным словом, боевых примеров: [о фронтовых агитаторах, в том числе и об Агаширине Джрафарове] / Л.Бородецкий // Агитатор. – 1975. – № 9. – С. 27–29.

**3242. Джамиль, А.** Памятник: (стихи, посвященные Мехти Гусейнзаде) / Ахмед Джамиль; пер. с азерб. // Баку. – 1975. – 13 декабря. – С. 3.

**3243. Зайцев, В.М.** Сокол в небе: очерк: [о Герое Советского Союза А.Г.Кулиеве] / В.М.Зайцев // Литературный Азербайджан. – 1975. – № 3. – С. 115–120.

**3244. Заманов, А.** Подвиг земляка. Из блокнота военного корреспондента / А.Заманов; пер. с азерб. // Литературный Азербайджан. – 1975. – № 6. – С. 26–33.

**3245. Караев, З.** Сраждающееся слово: [о повестях С.Рагимова на тему Великой Отечественной войны] / З.Караев // Литературный Азербайджан. – 1975. – № 3. – С. 56–60.

**3246. На дальних берегах:** [о Герое Советского Союза Мехти Гусейн-заде] // Советский Азербайджан сегодня. – 1975. – № 3. – С. 29–31.

**3247. Набиев, Б.** Песни боевого братства: [тема дружбы народов Советского Союза в азербайджанской лирике] / Бекир Набиев // Известия АН Азер.ССР: Серия литературы, языка и искусства. – 1975. – № 2. – С. 3–10.

**3248. Набиев, Б.** Поэзия огненных лет / Бекир Набиев // Литературный Азербайджан. – 1975. – № 2. – С. 10–18.

**3249. Новрузов, И.** О чем шепчут маки: [рассказ о чекисте Новрузе Асланове, погибшем под Новороссийском] / И.Новрузов; перевод К.Рагимова // Баку. – 1975. – 26, 28 июля. – С. 3.

**3250. Новрузов, Р.** Тема дружбы народов азербайджанской поэзии периода Великой Отечественной войны /

Р.Новрузов // Ученые записки АГУ им. С.М.Кирова: Серия языка и литературы. – 1975. – № 3. – С. 17–20.

**3251. Огульчанский, И.** На дальних переправах: [отрывок из повести о Герое Советского Союза Аслане Везирове] / Иван Огульчанский // Вышка. – 1975. – 20, 22, 23 марта. – С. 3.

**3252. Плескачевский, М.** Одной семьей...: [о книге «В бой ходили одной семьей: сборник»] / М.Плескачевский // Литературный Азербайджан. – 1975. – № 8. – С. 133–135.

**3253. Сваричевский, А.** Величие народного подвига: [послевоенная советская проза о Великой Отечественной войне] / А.Сваричевский // Русский язык и литература в азербайджанской школе. – 1975. – № 6. – С. 70–97.

**3254. Синицын, В.** Военная сказка: очерк: [об участниках Великой Отечественной войны, военврачах Юсифе Салимове и его жене Марии Васильевне] / В.Синицын // Бакинский рабочий. – 1975. – 12 июня. – С. 3.

**3255. Фищева, Н.** Первый год войны...: [материалы Центрального государственного архива кинофотодокументов АзССР о трудовых подвигах трудящихся Азербайджана в годы войны] / Н.Фищева // Баку. – 1975. – 24 марта. – С. 3.

## 1976

**3256. Алиева, А.** Военная тема в творчестве А.Абдульгасана / А.Алиева // Литературный Азербайджан. – 1976. – № 6. – С. 94–95.

**3257. Даминов, Б.** На родине героя: (О документальном фильме «Герой Франции» повествующем об участнике Французского сопротивления А.Джебраилова) / Б.Даминов // Сельская жизнь. – 1976. – 18 декабря. – С. 4.

**3258. Фаик, М.** Во имя грядущего: [заметки о военной лирике Самеда Вургана] / М.Фаик // Литературный Азербайджан. – 1976. – № 9. – С. 129–131.

**3259. Хазри, Н.** Перед могилой Рихарда Зорге: [стихи] / Наби Хазри; перевод А.Передреева // Бакинский рабочий. – 1976. – 11 января. – С. 4.

1977

**3260. Алиярбейли, Ф.** Ступай осторожно: (стихи) / Ф.Алиярбейли // Чинара над крышей / Ф.Алиярбейли.- Москва, 1977. – С. 44–45.

**3261. Богуславский, В.** Из боя в бой...: [о книге И.Третьякова «Пшадский перевал»] / В.Богуславский // Баку. – 1977. – 20 января.

**3262. Из письма ЦК КП (б) Азербайджана командованию дальневосточного фронта о направлении агитационно-художественной бригады,** 27 декабря 1942 г. // Азербайджанская ССР в период Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.): Сборник документов и материалов в двух томах. – Том 2. – Баку, 1977. – С.243-244.

**3263. Сведения Азернешра об изданной литературе за период Отечественной войны** // Азербайджанская ССР в период Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.): Сборник документов и материалов в двух томах. – Том 2. – Баку, 1977. – С.136.

**3264. Туде, А.** Помнит родина...: (стихи, посвященные Мехти Гусейнзаде) / Али Туде; пер. М.Петракова // Баку. – 1977. – 7 мая. – С. 3.

**3265. Долбаносов, Т.** Бесстрашие. Три коротких рассказа о подвигах земляков / Т.Долбаносов // Бакинский рабочий. – 1977. – 7 февраля. – С. 3.

1978

**3266. Дернер, А.** Шли бои: очерк: [о фронтовике Лозова] / А.Дернер // Литературный Азербайджан. – 1978. – № 2. – С. 46–47.

**3267. Султанова, Г.** Перо и штык в бою: [о книге Б.Набиева «Великая Отечественная война и азербайджанская литература】 / Г.Султанова // Литературный Азербайджан. – 1978. – № 1. – С. 137–139.

1979

**3268. Курбан, Т.** Его планета: (стихи, посвященные Мехти Гусейнзаде) / Тейюб Курбан; пер. Ефим Меерович // Бакинский рабочий. – 1979. – 9 мая. – С. 4.

1980

**3269. Алиева, И.** Азербайджанская публицистика в годы Великой Отечественной войны / И.Алиева // Литературоведение и история: тезисы докладов и сообщений: III Всесоюзная тюркологическая конференция. – Ташкент, 1980. – С. 40–41.

**3270. Плачущие горы:** [о Мехти Гусейнзаде] // Войну прошедшие / В.Д.Соколов. – Москва, 1980. – С. 144–152.

**3271. Третьякова, А.** Традиции русской литературы и азербайджанская военная проза: [на материале «Севастопольских рассказов» Л.Н.Толстого и романа «Бастионы дружбы» А.Абульгасана] / А.Третьякова // Тезисы докладов Республиканской конференции «Братство народов – братство литератур»...– Баку, 1980. – С. 23–25.

1981

**3272. Гусейнов, М.** Во имя жизни: К 40-летию битвы под Москвой / М.Гусейнов // Баку. – 1981. – 11 ноября. – С. 2.

**3273. Дадашидзе, И.** С другими наравне: очерк: [о Герое Советского Союза Алифе Пириве] / И.Дадашидзе // Литературный Азербайджан. – 1981. – № 5. – С. 14–18.

**3274. Джамиль, А.** Памятник: Герою Советского Союза Мехти Гусейнзаде: (стихи) / Ахмед Джамиль: пер. А.Халдеев // Бакинский рабочий. – 1981. – 9 мая. – С. 4.

**3275. Керамова, Ш.** Военно-патриотическая тема в творчестве И.П.Третьякова / Ш.Керамова // Известия АН Азерб. ССР: Серия литературы, языка и искусства. – 1981. – № 3. – С. 22–29.

1982

**3276. Фищева, Н.** Кинодокументы о подвигах героев: [в годы Великой Отечественной войны киностудии «Азербай-

джанфильм» им.Дж.Джабарлы] / Н.Фищева // Баку. – 1981. – 25 июня. – С. 3.

**3277. Мехти, Ф.** Солдат и писатель: [о Иване Третьякове] / Фамиль Мехти // Баку. – 1982. – 8 мая. – С. 3.

1983

**3278. Иванов, М.** [о 211-й стрелковой дивизии и начальника оперативного отдела её штаба Л.И.Алиева] / Михаил Иванов // Повесть о комдиве / М.Иванов. – Ижевск, 1983. – С. 66–98.

**3279. Михайлов, М.** Завидная судьба: рассказ о ветеране войны и труда Асафе Мамед Гусейн оглы Самедове / М.Михайлов // Баку. – 1983. – 7 января. – С. 2.

**3280. Шик, Р.** Шел солдат: [о полном кавалере ордена Славы Сулейман Эльдарове из Шеки, участнике фильма К.Симонова «Шел солдат»] / Р.Шик // Бакинский рабочий. – 1983. – 15 ноября. – С. 4.

1984

**3281. Азаров, В.** Гусейн Алиев: [стихи о Гусейнбала Алиеве] / В.Азаров // Вышка. – 1984. – 27 ноября. – С. 3.

**3282. Алекперова, Ш.** Война и песня: (об участии в концертных бригадах в годы Великой Отечественной Войны) / Ш.Алекперова // Баку. – 1984. – 4 октября.

**3283. Вургун, С.** Из летописи подвига народного. Из речи поэта Самеда Вургана на антифашистском митинге народов Закавказья в г. Тбилиси. К 40-летию Победы советского народа в ВОВ / Самед Вургун // Коммунист Азербайджана. – 1984. – № 8, 9; № 10. – С. 87–89.

**3284. Джумазаде, В.** Во имя долга: [о книге А.Кикнадзе «Михаил и Эдженио»] / В.Джумазаде // Литературный Азербайджан. – 1984. – № 2. – С. 123–124.

**3285. Керамова, Ш.** Дети и война / Ш.Керамова // Литературный Азербайджан. – 1984. – № 7. – С. 105–107.

**3286. Кричевский, А.** Всегда в строю: [о книге М.Г.Аба-

Азербайджан в Великой Отечественной Войне 1941–1945 гг.

сова «Через всю войну: документальный очерк о Герое Советского Союза А.Ф.Везирове»] / А.Кричевский // Литературный Азербайджан. – 1984. – № 5. – С. 122.

**3287. Синицын, В.** Буденовка: очерк / В.Синицын // Коммунист Азербайджана. – 1984. – № 11. – С. 85–90.

1985

**3288. Зайцев, В.** Однажды в жизни присягнув...: Очерк: (о Мазаире Абасове) / В.Зайцев // Коммунист Азербайджана. – 1985. – № 2. – С. 81–87.

**3289. Мосесова, И.** Железный ветер бил им в лицо... очерк / И.Мосесова // Коммунист Азербайджана. – 1985. – № 4. – С. 71–78.

**3290. Посвящается Ази Асланову:** [сообщение о цикле патриотических произведений народного артиста СССР Рауфа Гаджиева, посвященных 40-летию Великой Победы] // Бакинский рабочий. – 1985. – 13 апреля. – С. 4.

**3291. Хачатуров, С.** Взлетая в огненное небо: очерк: [о бывшем штурмане И.Е.Шильникове] / С.Хачатуров // Литературный Азербайджан. – 1985. – № 2. – С. 105–108.

1987

**3292. Курков, А.** Слово о командире: [Бакинском кинорежиссере и журналисте Мусе Багирове, собирающему документы об Ази Асланове] / А.Курков // Вышка. – 1987. – 8 мая. – С. 3.

**3293. Ясинзаде, А.** Завещала тебе...!: [о Наджафе Нариманове, сына Наримана Нариманова, погибшем при освобождении украинского города Волноваха] / А.Ясинзаде // Литературный Азербайджан. – 1987. – № 4. – С. 66–74.

1988

**3294. Зейналов, Э.** Аншлаг в зрительном зале: [пьеса «Детство генерала» А.Самедова в Ленкоранском драматичес-

ком театре, посвященная Ази Асланову] / Э.Зейналов // Бакинский рабочий. – 1988. – 5 мая. – С. 4.

**3295.Рза, О.** Память о земляке: [Наджафе Нариманове, сына Наримана Нариманова, павшем в боях за освобождение Украины] / Октай Рза // Молодежь Азербайджана. – 1988. – 8 сентября. – С. 2.

**3296.Сафарли, И.** Цветы у обелиска: [стихи об Ази Асланове] / И.Сафарли; пер. А.Халдеева // Вышка. – 1988. – 21 февраля. – С. 3.

### 1990

**3297.Алиев, Ф.** Григорий Александров и Любовь Орлова в Баку в годы войны: [о режиссере-постановщике Г.В.Александрове, который в 1942-1943 годах был художественным руководителем Бакинской киностудии] / Ф.Алиев // Бакинский рабочий. – 1990. – 6 мая.

### 1997

**3298.Макаров, Ю.** Музыканты Азербайджана: [в Великой Отечественной войне] / Ю.Макаров // Вестник. – 1997. – 25 сентября.

### 2009

**3299.Аскеров, А.** «Ищите в скульптуре красоту...»: (Беседа с автором-скульптором бюста Михайло) / Акиф Аскеров // Зеркало. – 2009. – 30 октября. – С. 3, 8.

### 2010

**3300.Азербайджанский фильм удостоен награды:** [о совместном азербайджано-русском фильме «Полет кавказского орла», посвященном герою-летчику Гусейнбале Алиеву] // Каспий. – 2010. – 24 декабря. – С. 8.

**3301.Алиев, С.** История одного литературного pari: [о рассказе А.Хакамова «Танк, мягкий, как пластилин»] / С.Алиев // Эхо. – 2010. – 14 августа. – С. 11.

**3302.Алиева, Р.** Мы победили вместе!: [о выставке фотодокументов «65 лет Победы над фашизмом»] / Ругия Алиева // Каспий. – 2010. – 22 апреля. – С. 8.

**3303.Алиева, С.** Презентованы фильм и фотовыставка «Добро пожаловать в Лагич»: (о презентации одноименного короткометражного фильма, посвященного М.Гусейнзаде в университете «Азербайджан») / С.Алиева // Каспий. – 2010. – 5 ноября. – С. 8.

**3304.Асадова, И.** «Бахария-2010» объединила танцоров из Азербайджана, России и Грузии: Международный фестиваль танца был посвящен 65-летию Победы в ВОВ и 25-летию клуба «Сирдаш» / И.Асадова // Эхо. – 2010. – 5 мая. – С. 8.

**3305.Багирзаде, Л.** «Полет кавказского орла»: Состоялась презентация нового международного кинопроекта: [о совместном азербайджано-русском фильме, посвященном герою-летчику Гусейнбале Алиевут] / Лала Багирзаде // Каспий. – 2010. – 30 ноября. – С. 8.

**3306.В РИКЦ состоялась церемония награждение победителей конкурса: К 65-летию Победы** // Новое время. – 2010. – 26 октября. – С. 2.

**3307.И помнит мир спасенный:** [о церемонии награждения победителей конкурса, посвященных 65-летию Победы в РИКЦ] // Вышка. – 2010. – 29 октября. – С. 10.

**3308.Ирада, А.** Подведены итоги музыкального конкурса, посвященного 65-летию Победы в ВОВ: [в Российском информационно-культурном центре] / А.Ирада // Эхо. – 2010. – 4 мая. – С. 8.

**3309.Исмаилов, Г.** Предисловие к поэме «Победа» / Гамлет Исмаилов // Гаранты национальной безопасности: о настоящих бойцах невидимого фронта / Г.Исмаилов. – Баку, 2010. – С. 62–64.

**3310.Исмаилов, Г.** Победа: [поэма, посвященная Победе Великой Отечественной войне] / Гамлет Исмаилов // Гаранты национальной безопасности: о настоящих бойцах невидимого фронта / Г.Исмаилов. – Баку, 2010. – С. 67–86.

**3311. Киноистория о легендарном азербайджанском летчике:** [документальный фильм «Южный ветер Санкт-Петербурга» о герое блокадного Ленинграда, азербайджанском летчике Гусейнбале Алиеве] // Зеркало. – 2010. – 2 сентября. – С. 8.

**3312. Мамедова, Г.** «Полет кавказского орла»: Азербайджан и Россия сняли фильм о летчике: [о совместном азербайджано-русском фильме, посвященном герою-летчику Гусейнбале Алиеву, погибшем над небом Ленинграда] / Г.Мамедова // Неделя. – 2010. – 13 августа. – С. 20.

**3313. Музыка Победы:** РИКЦ подвел итоги конкурса молодых музыкантов-исполнителей / Тамара Багирова // Азербайджанские известия. – 2010. – 5 мая. – С. 3.

**3314. Плещунова, М.** Он был тем, кто «заболел небом»: Презентован фильм о Герое Советского Союза Гусейнбале Алиеве: [о фильме «Полет кавказского орла»] / М.Плещунова // Зеркало. – 2010. – 30 ноября. – С. 8.

**3315. Премия азербайджанскому фильму:** [о фильме «Полет кавказского орла», посвященном герою-летчику Гусейнбале Алиеву, участнике фестиваля в Волоколамске] // Комсомольская правда. – 2010. – 28 декабря-10 января. – С.4.

**3316. Салахов, Т.** История одного портрета: Удивительная судьба и подвиги Зибы Ганиевой для нас, молодежи послевоенной страны, служили примером беззаветной храбрости и патриотизма / Таир Салахов // Азербайджанские известия. – 2010. – 7 мая. – С. 2.

**3317. Совместные проекты студии «Салнамэ»:** [о совместном азербайджано-русском фильме, посвященном герою-летчику Гусейнбале Алиеву, погибшем над небом Ленинграда] // Каспий. – 2010. – 5 августа. – С. 8.

**3318. Фильм о Гусенбале Алиеве примет участие в фестивале в России:** [о фильме «Полет кавказского орла»] // Ежедневные новости. – 2010. – 19 ноября. – С. 10.

## 2011

**3319. Алиева, С.** «Полет кавказского орла»: Азербайджанский документальный фильм будет представлен на международном кинофоруме «Золотой витязь» / С.Алиева // Зеркало. – 2011. – 14 июня. – С. 8.

**3320. «Кавказский орел» поберется за «Золотой витязь»:** [о фильме «Полет кавказского орла», посвященном герою-летчику Гусейнбале Алиеву, участнике фестиваля в Волоколамске] // Каспий. – 2011. – 11 июня. – С. 12.

## 2012

**3321. В Словении прошла презентация романа «Своя месть Михайло»:** (о романе автора – Петера Амелиетти «Своя месть Михайло», посвященная нашему соотечественнику, Герою Советского Союза Мехти Гусейнзаде) // Бакинский рабочий. – 2012. – 8 декабря. – С. 3.

**3322. Ирада, А.** Фильм о Рихарде Зорге: В Баку почтили память выдающегося разведчика: [в Музее военной истории Азербайджана состоялось мероприятие, посвященное 120-летию со дня рождения легендарного разведчика] / А.Ирада // Эхо. – 2012. – 9 ноября. – С. 11.

## 2013

**3323. Агаев, Н.** Легенда о Михайло: 55 лет назад началась экранная жизнь знаменитого азербайджанского фильма «На дальних берегах» / Низами Агаев // Азербайджанские известия. – 2013. – 17 августа. – С. 3.

## 2014

**3324. Алмасова, Э.** «Мир нужен и взрослым и, детям»: В ПРКЦ прошло мероприятие, посвященное Дню Победы / Эльмира Алмасова // Зеркало. – 2014. – 9 мая. – С. 21.

## 2015

**3325. Асадова, И.** История гения, писавшего портреты на фоне рвущихся снарядов: Видади Нариманбеков был единст-

венным азербайджанским художником, романтически воспевшим подвиг азербайджанского солдата в ВОВ / И.Асадова // Эхо. – 2015. – 9 мая. – С. 10.

**3326. В Центре Гейдара Алиева будет представлен фильм «Цель–Баку»** // Ежедневные новости. – 2015. – 1 мая. – С. 10.

**3327. При поддержке Фонда Гейдара Алиева снят посвященный победе над фашизмом фильм «Цель – Баку»** // Вышка.– 2015. – 1 мая. – С. 3.

**3328. При поддержке Фонда Гейдара Алиева снят фильм «Цель – Баку», посвященный Победе над фашизмом:** [режиссер Роберт Магнерот] // Бакинский рабочий. – 2015. – 30 апреля. – С. 10.

**3329.«Россия – Азербайджан: на крыльях дружбы»:** [в Челябинской Государственной академии искусств и культуры прошел заключительный этап III областного фестиваля-конкурса детского и юношеского творчества] // Бакинский рабочий. – 2015. – 27 мая. – С. 7.

**3330.Состоялась презентация фильма «Цель – Баку. Как Гитлер проиграл войну за нефть»:** На презентации присутствовала первая леди Азербайджана, президент Фонда Гейдара Алиева Мехрибан Алиева // Бакинский рабочий. – 2015. – 5 мая. – С. 9.

**3331.Фильм о Герое Советского Союза Мехти Гусейнзаде показан по Екатеринбургскому телевидению:** [фильм «На дальних берегах»] // Бакинский рабочий. – 2015. – 19 мая. – С. 15.

**3332.Фильм о Герое Советского Союза Мехти Гусейнзаде показан по Екатеринбургскому телевидению** [в рамках празднования 70-летия Великой Победы состоялся показ художественного фильма «На дальних берегах»] // Бакинский рабочий. – 2015. – 19 мая. – С. 15.

2016

**3333. Алиев, Ф.** Григорий Александров и Любовь Орлова в годы войны: [о режиссере-постановщике Г.В.

Александрове, который в 1942-1943 годах был художественным руководителем Бакинской киностудии] / Ф.Алиев // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 339-342.

**3334. В Лос-Анджелесе состоялась премьера документального фильма «Цель – Баку. Как Гитлер проиграл войну за нефть»:** [снятого при поддержке Фонда Гейдара Алиева в 2015 году, продюсером которого является Арзу Алиева] // Бакинский рабочий. – 2016. – 19 мая. – С. 5.

**3335. Вагабзаде, Б.** Марш ветеранов: [стихи] / Бахтияр Вагабзаде // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 625.

**3336.Вы для нас, ветераны, победное знамя:** [стихи] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 628.

**3337.Высоцкий, Вл.** Братские могилы: [стихи] / Владимир Высоцкий // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 622–623

**3338.Евтухина, Л.** Спасибо за то, что вы есть!: Песня о ветеранах войны / слова Л.Евтухина; музыка В.Гордеева // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 627–628.

**3339. Иванов, Е.** Девушки, носившие шинели: [стихи] / Евгений Иванов, Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 423.

**3340. Лебедев-Кумач, В.** Священная война: [стихи] / Василий Лебедев-Кумач // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 621–622.

**3341. Макаров, Ю.** Музыканты Азербайджана / Ю. Макаров // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 429–430.

**3342. Недоганов, А.** 22 июня 1941 года: [стихи] / Алексей Недоганов // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 621.

**3343. Релина, Н.** Седые ветераны: [стихи] / Нина Релина // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 626–627.

**3344. Рза, Р.** Наша дивизия: [стихи] / Расул Рза // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 623–624.

**3345. Судьба сына полка:** [о военном дирижере Ниязи Керимове] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 431–433.

**3346. Харитонов, Н.** День Победы: [стихи] / Николай Харитонов // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 625–626.

**3347. Ясный, А.** На взятие Таганрога: [стихи] / Александр Ясный // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / Александр Гритченко. – Баку, 2016. – С. 622.

## 2017

**3348. Асадова, И.** Ветераны приглашены в театр: [благотворительная акция, приуроченную ко Дню Победы в театре РДТ имени С.Вургун] / И.Асадова // Эхо. – 2017. – 21 апреля. – С. 8.

**3349. Будет снят фильм об азербайджанском герое Ахмедие Джебраилове:** [автор сценария фильма «Впереди генералов» Анар Омаров] // Бакинский рабочий. – 2017. – 18 августа. – С. 3.

**3350. Буланова, О.** Тайны Баку: Немецкая аэрофотосъемка города в 1942 году: (Бакинские части ПВО в Великой Отечественной войне) / О.Буланова // Эхо. – 2017. – 6 мая. – С. 7.

**3351. Омаров, А.** Анар Омаров, киносценарист: «Во Франции заинтересовались нашим проектом»: [беседа с автором сценария фильма «Впереди генералов», посвященном Ахмедие Джебраилову] / Анар Омаров; провела Л.Багирзаде // Азербайджанские известия. – 2017. – 26 августа. – С. 1–2.

**3352.Омаров, А.** Анар Омаров: «Французы изучили архивы и убедились, что история Ахмадии Джебраилова правдива»: [беседа с автором сценария фильма «Впереди генералов», посвященном Ахмадии Джебраилову А.Омаровым] /Анар Омаров; беседу провела Н.Александрова // Бакинский рабочий. – 2017. – 30 августа. – С. 3.

2019

**3353.Отечественные военнослужащие стали лауреатами фестиваля «Катюша – 2019»:** [заслуженная артистка Сабина Асадова и Кянан Гадимов стали лауреатами XIV Все-российского фестиваля народного творчества воинов Вооруженных Сил, других силовых структур, ветеранов войны и военной службы, членов их семей «Катюша – 2019», заняв второе место в номинации «Виват, Победа!»] // Ежедневные новости. – 2019. – 6 декабря. – С. 10.

2020

**3354.Азербайджанские артисты участвуют в акции «Вспомни Победу»: РИКЦ в честь 75-летию Победы в Великой Отечественной войне:** [деятельность в условиях карантинного режима] // Ежедневные новости. – 2020. – 8 мая. – С. 10.

**3355. Снят документальный фильм под названием «Герой двух стран», посвященный Ахмадии Джебраилову:** [автор сценария и режиссером фильма — Тейmur Наджафзаде] // Бакинский рабочий. – 2020. – 25 сентября. – С. 6.

**3356.Строки памяти:** Азербайджан принимает участие в проекте «Строки памяти» к 75-летию Победы: [Межпарламентская Ассамблея СНГ запускает специальный проект «Строки памяти». Роликов с поэтическими видеопосланиями от стран Содружества] // Каспий. – 2020. – 5 мая. – С. 10.

#### 4.12. Увековечение памяти погибших

1943

**3357.И имени героя Балтики Василия Кузнецова:** [присвоить передовой бригаде треста Лениннефть имя Василия Степановича Кузнецова] // Бакинский рабочий. – 1943. – 2 апреля. – С. 2.

1958

**3358.Открытие памятника-обелиска воину-герою А.А.Ибрагимову:** [участнику боев за освобождение Бреста] // Бакинский рабочий. – 1958. – 22 февраля. – С. 3.

1960

**3359.Открытие обелиска в честь героям Великой Отечественной войны:** [в Кировабаде (Гяндже), на юго-восточной окраине города установлен памятник в честь героев Великой Отечественной войны] // Бакинский рабочий. – 1960. – 11 мая. – С. 1.

1968

**3360.Музей Мехти Гусейнзаде:** (создает молодежь Октябрьского района столицы Азербайджана) // Вышка. – 1968. – 29 июня. – С. 3.

1969

**3361.Аббас-заде, Г.** Дом-музей Ази Асланова: [вдова генерала и сыновья беседуют с писателем] / Г.Аббас-заде // Бакинский рабочий. – 1969. – 11 мая.

**3362.Меерович, Е.** Новая встреча с Ази Аслановым: [об открытии мемориального музея легендарного воина на его родине в Ленкорани] / Е.Меерович // Бакинский рабочий. – 1969. – 11 мая. – С. 3.

**3363. Сафа, А.** Герои не умирают: [об установлении мраморного памятника героям Великой Отечественной войны из села Барума] / А.Сафа // Агитатор. – 1969. – № 16. – С. 28–29.

1970

**3364. Михайлов, М.** В памяти народной: [о доме-музее Героя Советского Союза, гвардии генерал-майора танковых войск Ази Асланова] / М.Михайлов // Бакинский рабочий. – 1970. – 25 октября. – С. 4.

**3365. Памятник герою:** (о возведении памятника Герою Советского Союза Мехти Гусейнзаде) // Вышка. – 1970. – 12 сентября. – С. 3.

**3366. Юбилейная страда имишилинцев:** [экипаж поезда на площади у обелиска погибших в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 гг.] // Бакинский рабочий; Вышка. – 1970. – 20 сентября. – С. 3.

1971

**3367. Памяти Ази Асланова:** [тематический утренник в Музее истории и боевой славы войск Бакинского округа ПВО] // Бакинский рабочий. – 1971. – 26 января. – С. 4.

**3368. Чердаков, Н.** Слово об огненной земле: [о Бакинском музее «Малая земля», бакинцы-участники боев] / Наиль Чердаков // Баку. – 1971. – 15 сентября. – С. 4.

1972

**3369. Ахмедов, К.** Простреленный пулей билет. В музее истории Азербайджана хранится простреленный пулей комсомольский билет Фараджа Фараджева / К.Ахмедов // Баку. – 1972. – 7 февраля. – С. 2.

**3370. Музей Зорге в Аджикенде** // Молодежь Азербайджана. – 1972. – 14 октября. – С. 3.

**3371. Обелиск в Тюркянах:** [в честь жителей селения, погибших на фронтах Великой Отечественной войны] // Вышка; Баку. – 1972. – 21 ноября. – С. 4.

1973

**3372. Подвиг во имя Советской отчизны:** (торжественное открытие памятника Герою Советского Союза Мехти Гусейнзаде) // Бакинский рабочий; Вышка. – 1973. – 11 мая. – С. 1–2; Молодежь Азербайджана. – 1973. – 12 мая; Баку. – 1973. – 10 мая.

1974

**3373. Автографы победы:** [каменная плита из Рейхстага с автографами бакинцев, хранящаяся в центральном музее революции] // Баку. – 1974. – 29 октября. – С. 4.

**3374. Музей 77-й Симферопольской:** (о ветеранах дивизии из Азербайджана) // Баку. – 1974. – 10 октября.

1975

**3375. В музее-квартире Рихарда Зорге:** [в поселке Сабунчи] // Баку; Вышка. – 1975. – 9 мая. – С. 3.

**3376. Джумазаде, В.** Музей героя: (посвященный М.Гусейнзаде в школе № 19 в Баку) / В. Джумазаде // Молодежь Азербайджана. – 1975. – 5 апреля. – С. 3.

1976

**3377. Командование 35-й гвардейской танковой Шавлинской бригады в ЦК КП [б] Азербайджана с благодарностью за решение азербайджанского народа увековечить память генерала А.Асланова** // Азербайджанская ССР в период Великой Отечественной войны. Сборник документов и материалов в 2-х томах. – Т.1. – Баку, 1976. – С. 545–547.

**3378. Михайлов, М.** В памяти народной: [о селе Челядиново в Крымской области, названный в честь бакинца Дм.Челядинова, погибшего в годы войны] / М.Михайлов // Бакинский рабочий. – 1976. – 14 января. – С. 4.

1979

**3379. Живая история:** [о Доме-музее Ази Асланова в Ленкорани] // Бакинский рабочий. – 1979. – 11 мая. – С. 4.

**3380. Подвиг ратный, подвиг трудовой:** Открытие Музея в Чардахлах: [боевой и трудовой славы] // Бакинский рабочий; Вышка; Баку. – 1979. – 20 сентября. – С. 1–2.

1980

**3381. Алиев, Г.А.** Не померкнет подвиг героев: Речь тов. Г.А. Алиева: [на открытии мемориала Славы освободителям г. Таганрога и Ростовской области] / Гейдар Алиев // Вышка. – 1980. – 9 мая. – С. 2–3.

**3382. Монумент в Ленкорани** // Подвиг народа: памятники Великой Отечественной войны, 1941–1945 / сост. и общ. ред. В. Голикова. – Москва, 1980. – С. 294–295.

**3383. Привольный, А.** Памяти не вернувшихся: [об обелисках в Джалилабадском районе, воздвигнутых в память героев 228 Азинской дивизии и воинам, не вернувшимся с полей сражений] / А. Привольный // Вышка. – 1980. – 2 августа. – С. 4.

1981

**3384. Об увековечении подвига Героя Советского Союза Исафира Мамедова:** [в Новгороде] // Бакинский рабочий. – 1981. – 30 мая. – С. 1.

1983

**3385. Азимов, А.** Дорогие сердцу реликвии: [о Доме-музее А. Асланова в Ленкорани] / А. Азимов // Бакинский рабочий. – 1983. – 7 августа.

**3386. Замечательному советскому военачальнику.** Открытие в Ленкорани памятника Ази Асланову // Бакинский рабочий. – 1983. – 9 мая. – С. 1.

**3387. Зейналов, Р.** Живая память: [музей боевой славы 416-й дивизии, открытый в городе Алтлансберге в политех-

нической средней школе им. Исы Исаева в ГДР] / Р. Зейналов // Бакинский рабочий. – 1983. – 23 июня. – С. 3.

**3388. Мамедзаде, Р.** Именем Азербайджанского героя: [Шамсуллы Алиева назван в Лихтенберге «Клуб трудящихся» – коллективный член общества ГДР – СССР] / Р. Мамедзаде // Баку. – 1983. – 8 июля. – С. 2.

1984

**3389. Джебраилова, С.** В дар Бакинскому музею: [бюст Зорге от самодеятельного художника А. Н. Симонова из Саратова] / С. Джебраилова // Баку. – 1984. – 29 ноября. – С. 3.

**3390. Ибрагимов, Б.** Музей имени Герая Асадова: [в Ждановском (ныне Бейлаганский) районе] / Б. Ибрагимов // Строитель. – 1984. – 9 мая. – С. 2.

**3391. Кулиева, Г.** В Доме-музее генерала: [Ази Асланова в Ленкорани] / Г. Кулиева // Молодежь Азербайджана. – 1984. – 25 декабря. – С. 4.

**3392. Страницы героической жизни:** [о музее имени Рихарда Зорге в Сабунчах] // Вышка. – 1984. – 3 июля. – С. 3.

1985

**3393. Гаджиева, Л.** По долинам и по взгорьям...: [о музее боевой славы 77-й дивизии в Бакинской средней школе № 46] / Л. Гаджиева // Молодежь Азербайджана. – 1985. – 26 января. – С. 3.

1986

**3394. Мгновения прекрасной жизни:** (о редкой фотографии М. Гусейнзаде, подаренной музею, библиотекарем библиотеки имени М. Азизбекова Т. Бабаевой) // Вышка. – 1986. – 8 мая. – С. 4.

1988

**3395. Зулалоглу, А.** В доме-музее генерала: [Ази Асланова] / А. Зулалоглу // Агитатор (Б.). – 1988. – № 10. – С. 28–29.

**3396. Исмаилов, Ф.** Вспомните, ребята!: [об увековечении памяти студентов и преподавателей АГУ им. С.М.Кирова, погибших в Великой Отечественной войне] / Ф.Исмаилов // Молодежь Азербайджана. – 1988. – 14 апреля. – С. 2.

**3397. Мадатов, К.** Летопись народного подвига: [репортаж из Центрального музея Вооруженных сил СССР, где представлены материалы об уроженцах Азербайджана] / К.Мадатов // Баку. – 1988. – 8 мая. – С. 2.

### 1989

**3398. Дадашева, А.** У памятника разведчику Р.Зорге / А.Дадашева // Пионер Азербайджана. – 1989. – 18 августа. – С. 3.

**3399. Памяти Ази Асланова:** [о пополнении экспонатами Дома-музея в Ленкорани] // Бакинский рабочий. – 1989. – 25 января. – С. 3.

### 1990

**3400. Создается книга памяти** // Бакинский рабочий. – 1990. – 4 января. – С. 3.

### 2005

**3401. Бабаев, А.** Всем известный адрес. За 35 лет Дом-музей легендарного военачальника Ази Асланова посетили 600 тысяч человек / Агаддин Бабаев // Бакинский рабочий. – 2005. – 24 февраля. – С. 3.

**3402. Бабаев, Х.** «Люди, победившие войну»: [выставка, посвященная 60-летию Победы в Великой Отечественной войне] / Х.Бабаев // Бакинский рабочий. – 2005. – 22 апреля. – С. 4.

### 2009

**3403. Бабаев, А.** Дому-музею Ази Асланова 40 лет: Здесь побывали более 800 тысяч гостей: [генерала, дважды героя Советского Союза Ази Асланова в Лянкяране] / Агаддин Бабаев // Каспий. – 2009. – 21 августа. – С. 4; 29 августа. – С. 12.

**3404. Бабаев, А.** Дому-музею отважного генерала 40 лет: За это период здесь побывали более 800 тысяч гостей / Агаддин Бабаев // Бакинский рабочий. – 2009. – 21 августа. – С. 4.

**3405. Джаббаров, З.** «Героизм сынов и дочерей Азербайджана»: [об одноименной книге ветерана ВОВ А.Гритченко, представленной на книжной выставке-ярмарке в Музейном центре] / Зейтулла Джаббаров // Бакинский рабочий. – 2009. – 12 сентября. – С. 3.

**3406. Тофикоглу, Р.** Оскверненный памятник воинам азербайджанской дивизии будет восстановлен: Посол Украины высказал на эти цели 1000 своих манатов. Виновные пойманы, свое они получат, уверен дипломат: [об инциденте в Севастополе] / Р.Тофикоглу // Эхо. – 2009. – 9 октября. – С. 3.

### 2010

**3407. Гаджизаде, А.** Глава Представительства Фонда Гейдара Алиева в России Лейла Алиева приняла участие в церемонии открытия мемориальной плиты воинам-азербайджанцам, погибшим при обороне Ленинграда / Ася Гаджизаде // Бакинский рабочий. – 2010. – 7 декабря. – С. 3.

**3408. Ислам, А.** Концерт солистов Большого Театра: И очередная встреча в РИКЦ / Афет Ислам // Зеркало. – 2010. – 22 июня. – С. 8.

**3409. Книжная выставка в Национальной библиотеке** [«Победа – 65»] // Бакинский рабочий. – 2010. – 8 мая. – С. 4.

**3410. Невский пятак:** В Санкт-Петербурге открыта мемориальная плита воинам-азербайджанцам, погибшим при обороне Ленинграда // Азербайджанские известия. – 2010. – 7 декабря. – С. 1.

**3411. Состоялась презентация экспозиции «На линии огня»:** [о воинах-евреях из Азербайджана во второй мировой войне] // Каспий. – 2010. – 2 сентября. – С. 8.

2011

**3412. Рыцарь Королевского ордена: В Нидерландах именем Мамеда Мамедова будет назван парк // Азербайджанские известия.** – 2011. – 27 января. – С. 3.

2012

**3413. Ирада, А. «И помнит мир спасенный»: В Бакинской школе открыта фотовыставка, посвященная Дню Победы / А.Ирада // Эхо.** – 2012. – 12 мая. – С. 11.

2013

**3414. Алиева, К. Выставка, посвященная Герою Советского Союза: Пройдет в Музее Независимости Азербайджана: [памяти Мехти Надира Гулиева] / К.Алиева // Зеркало.** – 2013. – 4 мая. – С. 22.

2014

**3415. Алмасова, Э. «Мир нужен и взрослым и, детям»: В ПРКЦ прошло мероприятие, посвященное Дню Победы / Эльмира Алмасова // Зеркало.** – 2014. – 9 мая. – С. 21.

**3416. Ирада, А. В РИКЦ состоялось открытие выставки: «70-летие полного освобождения советскими войсками города Ленинграда от блокады его немецко-фашистскими войсками» / А.Ирада // Эхо.** – 2014. – 23 января. – С. 8.

**3417. Ирада, А. Открытие фотовыставки в РИКЦ: «70-летие освобождения советскими войсками Ленинграда от блокады немецко-фашистскими войсками» / А.Ирада // Эхо.** – 2014. – 16 января. – С. 3.

2015

**3418. Азербайджанский и российский музеи провели телемост: [Музей Истории Азербайджана и Государственный исторический музей России, в связи с 70-летием Победы] // Ежедневные новости.** – 2015. – 17 апреля. – С. 6.

**3419. Алиева, Г. В сорок каждом военном году...: Молодежный фестиваль был посвящен 70-летию Победы: [II молодежный фестиваль «Живые страницы истории», проведенный в Ленкоране] / Галия Алиева // Азербайджанские известия.** – 2015. – 6 мая. – С. 4.

**3420. Асадова, И. «Живые страницы истории»: В Лянкяране состоялся III Молодежный фестиваль, посвященный 70-летию победы в ВОВ / И.Асадова // Эхо.** – 2015. – 6 мая. – С. 8.

**3421. В Лянкяране состоялся III Фестиваль молодежи на тему «Живые страницы истории», посвященный 70-летию Победы над фашизмом // Бакинский рабочий.** – 2015. – 30 апреля. – С. 9.

**3422. В Музее военной истории Азербайджана отметили 120-летие со дня рождения легендарного разведчика Рихарда Зорге // Бакинский рабочий.** – 2015. – 1 октября. – С. 6.

**3423. Информсовет СНГ представляет фотовыставку «К 70-летию Победы» // Бакинский рабочий.** – 2015. – 21 апреля. – С. 5.

**3424. «Служили Родине и науке»: В Национальной библиотеке прошла презентация книги, посвященной 70-летию Победы // Бакинский рабочий.** – 2015. – 8 мая. – С. 10.

2016

**3425. Алиева, Р. Бал победителей: [в музее Великой Отечественной войны на Поклонной горе в честь 73-й годовщины начала контрнаступления советских войск в Битве под Москвой] / Ругия Алиева // Победа и память: история организаций ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко.** – Баку, 2016. – С. 479–481.

**3426. В Баку прошел вечер памяти «Живём и помним!»: [в Российском информационно-культурном центре в**

городе Баку (РИКЦ) прошел вечер памяти «Живём и помним!», организованный Русской общиной Азербайджана при содействии представительства Россотрудничества в Азербайджане] // Бакинский рабочий. – 2016. – 11 мая. – С. 15.

**3427. Гритченко, А.** Вершина мужества: [знакомство Ровшана Гусейнова с Музеем школы-интерната имени Дж. Нахчыванского] / Александр Гритченко // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 501–506.

**3428. Музейная экспозиция посвящена азербайджанцам, сражавшимся за Сталинград** // Бакинский рабочий. – 2016. – 6 февраля. – С. 3.

**3429. Памятники славы и доблести Азербайджана:** [об установленных памятниках, мемориалах, обелисках, бюстах, отображающие бессмертные подвиги воинов-азербайджанцев] // Победа и память: история организации ветеранов Войны, Труда и Вооруженных Сил Азербайджанской Республики в документах, очерках, статьях и их общественной деятельности / А.Гритченко. – Баку, 2016. – С. 527–530.

## 2017

**3430. Бабаев, Т.** Увековечение памяти защитников Отечества / Т.Бабаев // Azərbaycan veteranı. – 2017. – 6 мая.– С. 21.

**3431. В Баку прошел «Урок мужества»:** [в Российском информационно-культурном центре в Баку (РИКЦ) состоялся «Урок мужества», приуроченный к 72-й годовщине Победы советского народа в Великой Отечественной войне] // Бакинский рабочий. – 2017. – 13 мая. – С. 7.

**3432. Гусейнов, А.** Азад Гусейнов, создатель сайта www.savash-az.com: «Наши соотечественники, герои второй мировой войны, заслуживают того, чтобы о них помнили» /

Азад Гусейнов; беседу провела Э.Абаскулиева // Азербайджанские известия. – 2017. – 4 мая. – С. 1, 3.

**3433. Яваргызы, И.** Концерт в честь ветеранов в РИКЦ: [ко Дню Победы] / И.Яваргызы // Эхо. – 2017. – 11 мая. – С.8.

## 2018

**3434. В Подмосковье открыли памятник Бакинской нефти:** [военно-историческом музее Истринского района] // Ежедневные новости. – 2018. – 11 мая. – С. 3.

**3435. В РИКЦ открылась фотовыставка «Курская дуга»:** [приуроченная к 75-летию сражения ВОВ] // Ежедневные новости. – 2018. – 31 августа. – С. 10.

## 2019

**3436. В Баку ко Дню Неизвестного Солдата состоялась церемония возложения цветов** // Azərbaycan veteranı. – 2019. – 14 декабря. – С. 8.

## 2020

**3437. Алиева, Г.** Без Баку не было бы Великой Победы: Экспонаты военного времени из Национального музея истории НАНА заняли свое место на ВДНХ / Галия Алиева // Наука. – 2020. – 30 января. – С. 13.

**3438. В Мардакяне сдан в эксплуатацию после реконструкции парк, заложенный в честь погибших в Великой Отечественной войне** // Бакинский рабочий. – 2020. – 3 июня. – С. 3.

**3439. В Мардакяне сдан в эксплуатацию после реконструкции парк, заложенный в честь погибших в Великой Отечественной войне** // Бакинский рабочий. – 2020. – 3 июня. – С. 3.

**3440. Международный проект «Дорога памяти»:** [в рамках празднования 75-й годовщины Победы Центральный

музей Вооруженных сил Российской Федерации реализует международный проект «Дорога памяти»] // Бакинский рабочий. – 2020. – 19 февраля. – С. 6.

**3441. Подведены итоги конкурса на лучшую песню, посвященную 75-летию Победы в Великой Отечественной войне:** [Министерство культуры Азербайджана и Союз композиторов Азербайджана объявили конкурс на создание лучшей песни, посвящённой 75-летию Победы] // Ежедневные новости. – 2020. – 15 мая. – С. 10.

**Музей 18-й армии «Малая земля»  
в Баку**

1973

**3442. Геокчаев, Р.** Крещенные огнем: [о Бакинском музее «Малая земля» и его экспонатах] / Р.Геокчаев // Молодежь Азербайджана. – 1973. – 10 апреля. – С. 2.

1976

**3443. Андреев, В.** Дань благодарной любви и уважения. Открытие Музея боевой славы 18-й армии в Баку / В.Андреев, В.Морозков // Бакинский рабочий. – 1976. – 15 декабря. – С. 1–2.

**3444. Дань благодарной любви и уважения** // Советский Азербайджан сегодня. – 1976. – № 6. – С. 8–10.

**3445. Гусейнов, А.** В музей, на урок мужества. Репортаж / Ага Гусейнов // Баку. – 1976. – 18 декабря. – С. 2.

**3446. Музей боевой славы 18- армии** // Сельская жизнь. – 1976. – 15 декабря. – С. 2; Социалистическая индустрия. – 1976. – 16 декабря.

1977

**3447. Багдатьев, Л.** Знамена 18-й – в строю! / Л.Багдатьев // Вышка. – 1977. – 9 мая. – С. 2.

**3448. Левенфус, М.** Наша слава боевая: (о Музее 18-й Армии в Баку) / М.Левенфус // Баку. – 1977. – 8 мая. – С. 3.

1978

**3449. Бородецкий, Л.** Легендарная, в боях рожденная / Л.Бородецкий // Агитатор [Б.]. – 1978. – № 1. – С. 28–30.

**3450. Встреча Малоземельцев** // Бакинский рабочий. – 1978. – 9 мая. – С. 3.

**3451. Салимов, С.** Навечно в памяти народной. Рассказывает экспозиция Музея боевой славы 18-й Армии / С.Салимов // Баку. – 1978. – 11 июля. – С. 4.

**3452. Страницы немеркнущего подвига.** Посещение товарищем Л.И.Брежневым Музея боевой славы 18-й Армии / Азеринформ // Бакинский рабочий; Вышка; Баку. – 1978. – 22 сентября. – С. 2.

1979

**3453. Гаджиева, Л.** Прикосновение к подвигу / Л.Гаджиева // Молодёжь Азербайджана. – 1979. – 13 декабря. – С. 4.

**3454. Левенфус, М.** Никто не забыт, ничто не забыто: (о Музее боевой славы 18 Армии) / М.Левенфус // Агитатор (Б). – 1979. – № 18. – С. 20–32.

1980

**3455. Левенфус, М.** Во имя счастья и мира / М.Левенфус // Баку. – 1980. – 8 мая. – С. 3.

**3456. Летопись немеркнущего подвига:** [о новых документах, о подвиге на Малой земле 18-й Армии] / материал подготовили П.Савин, М.Провалинский // Коммунист Азербайджана. – 1980. – № 8. – С. 47–56.

**3457. Михайлов, М.** Дорогие сердцу реликвии / М.Михайлов // Бакинский рабочий. – 1980. – 24 сентября. – С. 4.

1981

- 3458.** Глядят с пожелтевших фотографий: [битва под Москвой в Музее 18 армии] // Баку. – 1981. – 30 ноября. – С. 3.

**3459.** Салимов, С. Навечно в памяти народной / С.Салимов // Баку. – 1981. – 22 июня. – С. 3.

**3460.** Урок мужества // Бакинский рабочий. – 1981. – 23 сентября. – С. 3.

1982

- 3461. Савин, П.** Время не властно: [5 лет музею 18-й Армии в Баку] / П.Савин, М.Провалинский // Бакинский рабочий. – 1982. – 3 февраля. – С. 3.

**3462. Садыхов, Э.** Верность традициям: По залам Музея боевой славы 18-й армии / Э.Садыхов // Бакинский рабочий. – 1982. – 21 сентября. – С. 3.

**3463. Страницы великого подвига.** Встреча ветеранов 18-й армии: [в музее] // Вышка. – 1982. – 26 сентября. – С. 3.

## Часть V

# Вспомогательные указатели

## **Именной указатель Героев Советского Союза**

A

- Аббасов Мамедали ..... 1143  
Абдрахманов Асаф Кутдусович ..... 1196  
Абдуллаев Мамиш Шахбай оглы ..... 157, 159, 279, 1097,  
1162, 1189, 1226, 1234  
Абдуллаев Самед Гамид оглы ..... 159, 171, 279, 1109, 1190,  
1229, 1234  
Абрамов Владимир Федорович ..... 159, 1183  
Агафонов Георгий Матвеевич ..... 1193  
Агешин Г. ..... 1162  
Акперов Газанфар Гулам оглы ..... 159, 167, 279, 1105, 1228,  
1234, 3201, 3204  
Алекперов Микаил Мамед оглы .. 159, 162, 279, 1145, 1227, 1234  
Алиев Мастан Астан оглы ..... 153, 159, 279, 1225  
Алиев Шамсулла Фейзулла оглы ..... 159, 163, 279, 1244, 3387  
Аллахвердиев Мусейб Абдулла оглы ..... 135, 159, 168, 279  
Анатолий Сергеевич Марков ..... 1211  
Асадов Герай Лятиф оглы ..... 151, 159, 279, 1096, 1126, 1123,  
1166, 3389, 1960  
Асланов Ази Ахад оглы ..... 6, 15, 31, 36, 78, 89, 90, 93, 97,  
101, 159, 170, 196, 198, 208, 236, 265, 279, 255,  
288, 289, 290, 291, 292, 293, 309, 311, 314,  
1080, 1122, 1125, 1245, 1246, 1247, 1248, 1249,  
1250, 1251, 1252, 1253, 1254, 1255, 1256, 1257,  
1258, 1259, 1260, 1261, 1262, 1263, 1264, 1265,  
1266, 1267, 1268, 1269, 1270, 1271, 1272, 1273,  
1274, 1275, 1276, 1277, 1278, 1279, 1280, 1281,  
1282, 1283, 1284, 1285, 1286, 1287, 1288, 1289,

- 1290, 1291, 1292, 1293, 1294, 1295, 1296, 1297,  
1298, 1299, 1300, 1301, 1302, 1303, 1304, 1305,  
1306, 1307, 1308, 1309, 1310, 1311, 1312, 1313,  
1314, 1315, 1316, 1317, 1318, 1319, 1320, 1321,  
1322, 1323, 1324, 1325, 1326, 1327, 1328, 1329,  
1330, 1331, 1332, 1333, 1334, 1335, 1336, 1337,  
1338, 1339, 1340, 1341, 1342, 1343, 1344, 1345,  
1346, 1347, 1348, 1349, 1350, 1351, 1352, 1353,  
1354, 1355, 1356, 1357, 1358, 1359, 1360, 1361,  
1361, 1362, 1363, 1364, 1365, 1366, 1367, 1368,  
1369, 1370, 1371, 1372, 1373, 1374, 1375, 1376,  
1377, 1378, 1379, 1380, 1381, 1382, 1383, 1384,  
1385, 1386, 1387, 1388, 1389, 1390, 1391, 1392,  
1393, 1394, 1395, 1396, 1397, 1398, 1399, 1400,  
1401, 1402, 3158, 3168, 3171, 3175, 3206, 3211,  
3215, 3216, 3218, 3219, 3222, 3295, 3360, 3361,  
3363, 3376, 3378, 3384, 3385, 3390, 3394, 3398,  
3400, 3402  
Ахмедов Джамиль Магомед оглы ..... 152, 159, 265, 279, 1187  
Ахсаров Энвер ..... 1238
- Б**  
Багиров Мусеиб Багир оглы ..... 135, 159, 279, 1072, 1074,  
1080, 1087, 1130, 1210, 1242  
Багиров Рубен Христофорович ..... 1093  
Байрамов Исмаил Халил оглы ..... 159, 161, 279  
Баландин Владимир Александрович ..... 156, 159, 279, 1175,  
1670, 1671, 1672, 1673, 1674,  
1675, 1676, 1876  
Балтин Эдуард Дмитриевич ..... 1197  
Беляков Николай Александрович ..... 1194  
Бокий Николай ..... 1063  
Бувин Борис ..... 1212  
Буняитов Зия Муса оглы ..... 26, 159, 256, 270, 279, 1491,  
1492, 1493, 1494, 1495, 1496, 1497, 1498,

- 1499, 1500, 1501, 1502, 1503, 1504, 1505,  
1506, 1507, 1508, 1509, 1510, 1511, 1512,  
1513, 1514, 1515, 2573

**В**

- Везиров Аслан Фархад оглы ..... 159, 194, 279, 1121, 1182,  
1209, 1218, 1239, 1241, 1911, 3250  
Велиев Мирза Довлет оглы ..... 159, 169, 279, 1094, 1131,  
1134, 1186, 1221  
Вердиев Аваз Гашим оглы .. 154, 159, 279, 1969, 1137, 1175 1223  
Ветошников Г.А. ..... 1154  
Вилков Николай ..... 1240  
Ворков Сергей Степанович ..... 1215  
Воробьев Константин Иванович ..... 1214

**Г**

- Гафонов Георгий Матвеевич ..... 159  
Гончаров Л. ..... 1124  
Гусейн-заде Мехти Ганифа оглы ..... 23, 73, 76, 159, 166, 279,  
297, 298, 299, 300, 1125, 1234, 1403, 1404,  
1405, 1406, 1407, 1408, 1409, 1410, 1411, 1412,  
1413, 1414, 1415, 1416, 1417, 1418, 1419, 1420,  
1421, 1422, 1423, 1424, 1425, 1426, 1427, 1428,  
1429, 1430, 1431, 1432, 1433, 1434, 1435, 1436,  
1437, 1438, 1439, 1440, 1441, 1432, 1443, 1444,  
1445, 1446, 1447, 1448, 1449, 1450, 1451, 1452,  
1453, 1454, 1455, 1456, 2432, 2433, 2437, 2486,  
2490, 2491, 3179, 3183, 3184, 3197, 3236, 3241,  
3245, 3267, 3269, 3273, 3298, 3302, 3320, 3322,  
3330, 3331, 3359, 3364, 3371, 3375, 3393

- Гусейнов Габибулла Эйнулла оглы ..... 155, 159, 279, 1118,  
1149, 1572, 1573, 1574, 1575, 1576, 1577, 1578,  
1579, 1580, 1581, 1582, 1583 , 3231

**Д**

- Дадашев Магеррам Акпер оглы ..... 21, 149, 159, 279, 1098

- Джабиев Мирза Агамурад оглы ..... 159, 279, 1107  
Джалил Мамедов ..... 956  
Джафаров Агаширин Агамамед оглы ..... 12, 159, 279, 954,  
1142, 1143, 1167, 1170, 1171, 1176,  
1180, 1181, 3240  
Дзусов Ибрагим Магометович . 1112, 1114, 1116, 1902, 1908, 1984  
Добродецкий А. ..... 1178

**Е**

- Егоров Иван Клавдиевич ..... 159  
Еналиев Борис Мусеевич ..... 159

**Ж**

- Жильцов Лев Михайлович ..... 1207

**И**

- Игнатов Николай Константинович ..... 1206  
Ильичев Петр ..... 1240  
Ильясов Иван Васильевич ..... 159, 279, 1083, 1127  
Исмаилов Садык ..... 12

**К**

- Каверин Илья Ананьевич ..... 279, 1110  
Калинченко Григорий Мартынович ..... 159  
Калустов Григорий Шаумович ..... 159, 1118  
Кильдяков Михаил Андреевич ..... 159  
Климов Павел Дмитриевич ..... 159, 279, 1086, 1230, 1664,  
1665, 1666, 1667, 1668, 1669, 1841,  
1860, 1876, 1884  
Ковалев Валентин Федорович ..... 159  
Константинов Гаруш Сереевич ..... 159, 1115  
Кочелаевский Юрий Петрович ..... 159, 279, 1081, 1230  
Кулиев Аббас Шахбаз олы ..... 159, 265, 279, 1120, 1184  
Кулиев Адиль Гусейн оглы ..... 20, 159, 265, 279, 1065, 1545,  
1546, 1547, 1548, 1549, 1550, 1551, 1552,

- 1553, 1554, 1555, 1556, 1557, 1558, 1559  
1560, 1561, 1562, 1563, 1564, 1565, 1566,  
1567, 1568, 1569, 1570, 1571, 2349, 3242  
Кулиев (Гулиев) Мехти Надир оглу ..... 159, 279, 1064, 1075,  
1082, 1085, 1147, 1237, 3413  
Кязымов Салахаддин Иса оглы ..... 159, 265, 279, 1060, 1062,  
1066, 1068, 1119, 1132, 1233

**Л**

- Левин Семен Самуилович ..... 159, 279, 1108  
Леонов Демократ Владимирович ..... 159  
Литвинчук Барис Михайлович ..... 1179, 1213, 1243  
Лозов Василий Савельевич ..... 159, 1073  
Лопаче Н.П. ..... 1150  
Лоханов Алексей Александрович ..... 159, 1192  
Лукьянов Анатолий ..... 1133, 1135

**М**

- Магеррамов Мамед Али оглы .. 159, 279, 1072, 1074, 1233, 3205  
Магеррамов Мелик Мелик оглы ..... 159, 183, 279, 918, 1224,  
1233, 1584, 1585, 1586, 1587, 1588, 1589,  
1590, 1591, 1592, 1593, 1594, 1595, 1596  
Мамедов Ами Ага оглы .. 148, 159, 279, 1072, 1141, 1208, 3234  
Мамедов Гафур Насир оглы ..... 11, 87, 158, 159, 279, 1122,  
1233, 1516, 1517, 1518, 1519, 1520, 1521,  
1522, 1523, 1524, 1525, 1526, 1527, 1528,  
1529, 1530, 1531, 3177  
Мамедов Исрафил Магеррам оглы ..... 3, 83, 84, 86, 159, 165,  
279, 1457, 1458, 1459, 1460, 1461, 1462,  
1463, 1464, 1465, 1466, 1467, 1468, 1469,  
1470, 1471, 1472, 1473, 1474, 1475, 1476,  
1477, 1478, 1479, 1480, 1481, 1482, 1483,  
1484, 1485, 1486, 1487, 1488, 1489, 1490,  
3096, 3099, 3214, 3383  
Мамедов Мамед Джебраил оглы ..... 159, 279, 1115, 3411

- Мамедов Халил Мамед оглы ..... 159, 175, 265, 279, 307, 1222, 1233, 1597, 1598, 1599, 1600, 1601, 1602, 1603, 1604  
Маневич Лев Ефимович ..... 159, 1677, 1678, 1679, 1680, 1681, 1682, 1683  
Медведев Н.Я. ..... 3234  
Мирзоев Бахытдин Шахвелед оглы ..... 19, 159, 279, 1158, 1605, 1606, 1607, 1608, 1609, 1610, 1611  
Миронов Валентин Акимович ..... 159  
Миртумов Самсон Мовсесович ..... 159  
Михаил Трифонович Сотников ..... 1217  
Михайлова (Деминова) Екатерина Илларионовна ..... 1202  
Мурадов Бедир Беймод оглу ..... 279, 1133  
Мусаев Мардан Мамед оглы ..... 159, 279, 1085, 1091, 1233  
Мустафаев Бекир Дурсун оглы ..... 159, 279, 1099  
Мустафаев Хыдыр Гасан оглы ..... 16, 117, 159, 279, 1532, 1533, 1534, 1535, 1536, 1537, 1538, 1539, 1540, 1541, 1542, 1543, 1544

**Н**

- Назаров Константин Александрович .. 159, 1092, 1103, 1111, 1120  
Носов Александр Михайлович ..... 159

**О**

- Осипов Павел Дмитриевич ..... 159, 1095, 3234  
Остапенко Иван Григорьевич ..... 159

**П**

- Паламарчук Георгий Михайлович ..... 1204  
Пацюченко Владимир Федорович ..... 1198  
Петров Александр Иванович ..... 159, 1101  
Петрухин Н.Д. ..... 3234  
Пириев Алиф Турхан оглы ... 159, 279, 1102, 1157, 1174, 3272  
Полынкин Дмитрий Павлович ..... 159  
Поляков Василий Васильевич ..... 1216  
Попов Николай Федорович ..... 159

**Р**

- Рафиев Наджафкули Раджабали оглы ..... 159, 279, 1070, 1113, 1233, 1612, 1613, 1614, 1615, 1616, 1617, 1618, 1619, 1620, 1621, 1622, 3222  
Решетов Сергей Никитович ..... 1205  
Рихард Зорге ..... 24, 116, 122, 123, 136, 159, 174, 176, 181, 184, 186, 195, 235, 239, 245, 257, 268, 281, 310, 1623, 1624, 1625, 1626, 1627, 1628, 1629, 1630, 1631, 1632, 1633, 1634, 1635, 1636, 1637, 1638, 1639, 1640, 1641, 1642, 1643, 1644, 1645, 1646, 1647, 1648, 1649, 1650, 1651, 1652, 1653, 1654, 1655, 1656, 1657, 1658, 1659, 1660, 1661, 1662, 1663, 3196, 3100, 3258, 3321, 3369, 3374, 3388, 3391, 3397, 3412

Ружин Владимир Михайлович ..... 159

**С**

- Садыхов Юсиф Мадат оглы ..... 159, 279, 1144, 1148, 1233  
Самедов Фарид ..... 1190  
Сафаров Абрам ..... 1115  
Сафаров Фариз Меджид оглы ..... 159, 279, 1071, 1077, 1088  
Сафонов Илья Моисеевич ..... 159  
Светычев Георгий Геориевич ..... 159  
Серкове И. ..... 1162  
Сигов Д. ..... 1124  
Синев Яков Михайлович ..... 159  
Синицын Н. ..... 1162  
Соколов Михаил Андрианович ..... 1195  
Сорокин Александр Иванович ..... 1200  
Стацик Николай Арсентьевич ..... 159  
Сулейманов Идрис Гасан оглы ..... 159, 279, 1061, 1057, 1106, 1125, 1129, 1185, 1233, 3140  
Сухов Николай Дмитриевич ..... 159, 1076

**Т**

Тимофеев Алексей Петрович ..... 1111

Тихомолов Б.Е. ..... 1163

Токарев М. ..... 1124

**Ф**

Федоренко Степан Алексеевич ..... 159

Фролов Михаил Федорович ..... 159, 279

**Х**

Хакимов Михаил Кабирович ..... 159

Харламов Георгий Николаевич ..... 159

Холостяков Георгий Никитич ..... 1201

**Ц**

Цыганов Евгений Терентьевич ..... 159, 279, 1059, 1086, 1090,  
1113, 1168

**Ч**

Челядинов Дмитрий Алексеевич .. 159, 1089, 1136, 1159, 3377

Черяпкин Иосиф ..... 1118

**Ш**

Шабалин Александр Осипович ..... 1199

Шахнович Моисей Давидович ..... 159

Шевердяев Николай Петрович ..... 159, 279, 1128, 1161, 1169,  
1203, 1219, 1230

Шеин Павел Степанович ..... 1154, 1230

Шитов Александр ..... 1058, 1724, 1739, 1841

Шляхтуров Петр Петрович ..... 159

Шукюров Ширин Агабала оглы ..... 159, 279, 1117, 1164,  
1188, 1233, 1236

**Я**

Ярова Ф. ..... 1124

**Именной указатель  
участников войны**

**А**

Абакаров Магомед Салех Исмаил оглу..... 265

Абаскулиев Гусейн ..... 5

Абасов Джаби ..... 2351

Абасов Мазаир Гамид оглу ..... 34, 270, 238, 247, 1125, 2258,  
2349, 2557, 2699, 2700, 2701, 2702, 2703,  
2704, 2705, 2706, 2707, 2708, 2709, 2710,  
2711, 2712, 2713, 2933, 3287

Абасов Мамед Али (Мамедали )..... 790, 1746, 1803, 1811,  
1812, 1826,

Абасов Мелик..... 1795

Абасов Саттар Солтанович ..... 2133

Абасов Тофиг ..... 2375

Абасова Адиля ..... 2737

Аббасов Аким Алиевич .... 220, 1728, 2333, 2379, 2386, 2388,  
2694, 2695, 2696, 2697, 2698

Аббасов Алладин ..... 2656

Аббасов Ахмед ..... 2155

Аббасов Ашраф ..... 2636

Аббасов Байрам ..... 2593

Аббасов Балаоглан ..... 91, 1766, 1944, 1738, 1949, 1987

Аббасов Ислам Али оглу..... 265

Аббасов Мамед Али Мамед оглы ..... 5

Аббасов Саттар ..... 2076

Аббасов Тофик Теймурович ..... 2207, 2573

Аббасов Юсиф Мухтар оглу..... 265

Абдулаев ..... 2062

Абдулаев Абдулла оглы ..... 2429

Абдулаев Амир ..... 3144

- Абдулаев Иzzет ..... 1867  
Абдулаев Новруз Агабала оглу ..... 279, 1794  
Абдулаев Нури ..... 2445, 2455  
Абдулаев Юсиф ..... 1897, 1909  
Абдулаева Гамида ..... 2746  
Абдулаева Лара ..... 1745  
Абдулрахманов Рустам ..... 1814  
Абдульгасан А. ..... 3212, 3255  
Абдуррахманова Умана ..... 2748  
Абилов Махмуд Абдулрза оглы ..... 35, 1888, 1898, 1919,  
2073, 2128, 2319, 2322, 2529, 2952  
Абушев А. ..... 228  
Абышев Иман ..... 2585  
Ага Дадаш Али ..... 5  
Ага Нейматулла ..... 5  
Ага Салим Тархан оглы ..... 1932  
Агабеков Надир ..... 1880  
Агагусейнов ..... 2098  
Агагусейнов Тофиг Ягуб оглы ..... 2346, 2686, 2691  
Агаджанов С.Д. ..... 2567  
Агаев А. ..... 3194  
Агаев Ага Мамед ..... 5  
Агаев Акпер ..... 1935, 1952  
Агаев Балабек ..... 1881  
Агаев Гаджибаба ..... 1697  
Агаев Исмаил ..... 1967  
Агаев Мамед ..... 2596, 2613  
Агаев Насреддин Насир оглу..... 265  
Агаев Нурулла Курбанович ..... 5  
Агаев Фирудин Кули оглы ..... 2939  
Агаев Ширали ..... 1813  
Агакишиев Юсиф Сейфулла оглу..... 265  
Агакишиева Адиля Гейдар кызы ..... 2810  
Агаларов Исмаил ..... 1962, 1980  
Агамалиев Дадаш ..... 3213

- Агамалов Нусрат..... 2069  
Агамиров Ахмед ..... 1825  
Агарзаев Алимирза ..... 2202  
Адашев Бабаш ..... 3225  
Адыгезалзаде Афрасияб Гасан оглы ..... 4  
Аждаров Гусейн ..... 1773, 1951, 3133, 3185  
Азад ..... 2039  
Азизбеков Азиз Мешади оглы.....15  
Азиз-заде Асад ..... 2566  
Азиз-заде Муртуз Асад оглу..... 265  
Азимов Мамед Багир .... 2303  
Азимов Мирза Агаверды оглы ..... 1776  
Азимова ..... 2858  
Айдамиров Исрафил ..... 2473  
Акперов Аскер ..... 1890  
Акперов Г. ..... 1970  
Акперов Газанфар ..... 2246, 2286  
Акперов Ягуб Мамед оглу ..... 279  
Акириякова Мунира ..... 2147  
Алекперов А.К. ..... 1984  
Алекперов Д.М. ..... 2266  
Алекперов Джалал ..... 2378  
Алекперов Мазаир ..... 2260  
Алекперов Мидхат ..... 1851, 2259  
Алескеров Алескер ..... 2196, 2321  
Алескеров Бахрам..... 1747  
Алескерова Августа Николаевна ..... 2801  
Ализаде Азиз Мамед Нури оглы ..... 1893  
Алибеков Садияр Сабир оглу ..... 2340  
Алиев ..... 1934  
Алиев А.С. ..... 2471  
Алиев Аббас Гусейн оглу..... 265  
Алиев Абдул ..... 2377  
Алиев Абдул ..... 2402  
Алиев Абдулла Исфендияр оглу..... 265

- Алиев Ага Курбан оглы ..... 5  
Алиев Агагусейн..... 2060, 2061  
Алиев Азиз ..... 347  
Алиев Азиз Мамед Керимович ..... 5, 225, 234  
Алиев Азим Караевич ..... 2054, 2766  
Алиев Алескер ..... 2431  
Алиев Али ..... 2374, 3116  
Алиев Алимардан ..... 2295  
Алиев Алихан ..... 2165, 2297  
Алиев Аскер Бала оглы ..... 4  
Алиев Ахмед Али Мелик оглы ..... 2229, 2243, 2586  
Алиев Ашраф Айвазович ..... 5  
Алиев Бала ..... 2551  
Алиев Вахан ..... 279  
Алиев Г. ..... 294, 1841  
Алиев Гаджиага ..... 2041  
Алиев Гасан Алирза оглу ..... 270  
Алиев Гудрат ..... 2253  
Алиев Гусейн ..... 3200  
Алиев Гусейн Бала оглы ..... 85, 305, 1851, 1884, 2349, 2415,  
2416, 2417, 2418, 2419, 2420, 2421,  
2422, 2423, 2424, 2425, 3280, 3299,  
3304, 3310, 3311, 3313, 3314, 3316, 3319  
Алиев Гусейнгулу Ханкиши оглу..... 265  
Алиев Джадар Самед оглу..... 265, 2144  
Алиев Закир Хилал оглу..... 265  
Алиев И. ..... 2284  
Алиев Исмаил Мамед оглы ..... 1977, 2263, 2448  
Алиев К.А. ..... 2006  
Алиев Кязим ..... 1883, 2056, 2232, 3135  
Алиев Л.И. ..... 3277  
Алиев Мазаим ..... 2479  
Алиев Максуд Исфандияр оглу ..... 270  
Алиев Мамед Амирович ..... 5, 1857  
Алиев Мирага Али ..... 959

- Алиев Н. ..... 803, 2561  
Алиев Насиб ..... 2366  
Алиев Нуреддин ..... 1851  
Алиев Нури .. 816, 836, 837, 1930, 2108, 2192, 2199, 2241, 2305, 2900  
Алиев Сабир ..... 1996, 2049  
Алиев Самед ..... 2550  
Алиев Таги ..... 2019  
Алиев Теймур ..... 2365  
Алиев Хумай Абуталыб оглу ..... 279  
Алиев Шахи Амир оглы ..... 1971  
Алиева Галина Михайловна ..... 2054  
Алиева Секина ..... 2730, 2731  
Али-заде Али Ашраф Абдул Гусейн оглы ..... 5  
Ализаде Шурия Алиевна ..... 2776, 2781, 2804  
Ализаде Эюб Акперович ..... 1988  
Алиханов Михаил Степанович ..... 5  
Аллахвердиев Джебраил ..... 1810, 2050  
Алышев Алигасан ..... 1789  
Алярбеков Т.А. ..... 1858  
Алярбеков Тарлан Абдулла ..... 1078, 1080  
Аманов Асадулла ..... 1901  
Амиров Агалар ..... 2252  
Амиров Дж. ..... 2100  
Амиров Мовсум Хамза оглу..... 265  
Амиров Салман ..... 2036, 2075  
Амулов В. ..... 2573  
Андреев Анатолий ..... 3154  
Андреев С. ..... 2404  
Асадов Исфандияр..... 2103  
Асадов Касум .... 1918, 2287  
Аскеров ..... 1727  
Аскеров Али ..... 1688, 1715  
Аскеров К. ..... 2444  
Аскеров Каграман ..... 2454

- Аскеров Насреддин ..... 2021, 2164  
Асланов Аслан ..... 1858, 1945, 2289, 2350, 2367, 2614  
Асланов Г ..... 1702  
Асланов М ..... 2258  
Асланов Исмаил Абишевич ..... 1039  
Асланов Новруз ..... 3129, 3248  
Афанасьева Марья Ивановна ..... 2893  
Ахадзаде Садулла Мехти оглы ..... 4  
Ахадов Саид Ахмадович ..... 5  
Ахадова Шафига ..... 2761  
Ахвердиев Агасаф ..... 2262  
Ахвердиев Аллахъяр Керим оглу ..... 265  
Ахвердиев Халил ..... 2195, 2212  
Ахвердиев Ясень Халил ..... 2226  
Ахмедбейли Фархад Солтан оглу ..... 270  
Ахмедов Абдулали ..... 2003  
Ахмедов Амрах ..... 1067, 1801, 1802, 1804, 2022  
Ахмедов Ашраф ..... 2302  
Ахмедов Б ..... 2600  
Ахмедов К ..... 1736  
Ахмедов Кошкар Теймур оглу ..... 270  
Ахмедов Мурад Гаджиага оглы ..... 979  
Ахмедов Юсиф ..... 2622  
Ахмедова Зиба Рагимовна ..... 2727  
Ахмедова Рубаба ..... 2737  
Ахмедханов Абдулкадир ..... 1693  
Ахмет ..... 2178  
Ахундов Вели Гусейнович ..... 1943, 2434  
Ахундов Керим ..... 1790  
Ахундов Н.Ш. ..... 1966  
Ахундов Намик ..... 1985  
Ахундов Расим Абдулгусейн оглу ..... 265  
Ахундов Рашид Халил оглу ..... 265  
Ашимова Саттар Орудж Кули оглы ..... 5

- Б**  
Бабаев ..... 1719  
Бабаев А.А. ..... 2611  
Бабаев Азиз Раджаб Али оглы ..... 4, 5, 2140, 2222, 2288  
Бабаев Али ..... 2466, 2571  
Бабаев Багир ..... 3082  
Бабаев Джалил Гейдарович ..... 5  
Бабаев Джамо ..... 1780  
Бабаев Кочари .... 2605  
Бабаев Магеррам Гюльман оглы ..... 5  
Бабаев Маил Гусейн оглу ..... 265  
Бабаев Мамед ..... 2037, 2138  
Бабаев Мелик Али ..... 2274  
Бабаев Мирза Ага Бабаевич ..... 5  
Бабаев Муталиб Зейнал оглы ..... 5  
Бабаева Рагима Аслановна ..... 979  
Бабазаде Баба Курбанкули оглу ..... 5  
Бабакишиев Шихахмед Бабакиши оглу ..... 265  
Бабанлы Ханлар ..... 256, 2341, 3208  
Багир М. ..... 2456  
Багиров ..... 1925  
Багиров Агасаф ..... 2167  
Багиров Али ..... 1845  
Багиров Багир Халилович ..... 4  
Багиров Владимир-Джахангир Джаяфарович ..... 8, 1760,  
1821, 1841, 1851, 1876, 1884, 2339, 2349  
Багиров Гусейн .. 89, 1751, 1762, 1763, 1792, 1800, 1831, 1851, 1884  
Багиров Закир ..... 2615  
Багиров Ибрагим Мехти оглы ..... 5  
Багиров М. ..... 1858, 1864  
Багиров М.С. ..... 2461  
Багиров Мамед Ады оглу ..... 1079  
Багиров Мамед Самед оглы ..... 2453, 2462, 2472, 2478, 2480  
Багиров Меджид Рза оглы ..... 1778  
Багиров Мир Джаяфар Аббасович ..... 5

- Багиров Нусрат ..... 2335  
Багиров Фарад Азад оглу..... 265  
Багиров Эмир ..... 5  
Байрамов Алы ..... 2127  
Байрамов Гаджиага ..... 2358  
Байрамов Исмаил ..... 1924  
Байрамов Мамед Гасым оглу..... 265  
Багирова Беюк ханум ..... 2729  
Байрамова Сакина .... 2763, 2778, 2788  
Балаев Мовсум Насир оглу..... 265  
Барциц Рожден Михайлович ..... 2327, 2387  
Бахманов Ага ..... 1906  
Бахшалиев Адиль Гусейн оглу..... 265  
Бахышев Джанбахыш ..... 2285  
Бахышов Юсиф Ахмед оглу..... 265  
Баширов Керим Фатех оглу..... 265, 2640  
Бедиров Абульфас Самедович ..... 5  
Бекбутов Гусейн Гасан оглу..... 265  
Бородецкий Л. ..... 1001, 1002  
Бородин Василий ..... 1865, 1866  
Будаков Николай Владимирович ..... 1871  
Буниятов Теймур ..... 1768

**В**

- В.М.Пшеченко ..... 885  
Валиулов Салахутдин ..... 2188, 2575  
Ванников Борис Львович ..... 2347  
Везиров Аслан ..... 2565, 2594  
Везиров Ниязи ..... 2283  
Везиров Сулейман Азад оглы ..... 5  
Векилов И.Д. ..... 1940  
Велибеков Герай Илдырым оглу..... 265, 1900  
Велиев Абдулла ..... 2155  
Велиев Абуталыб Мираджан оглу..... 265  
Велиев Дамир ..... 1995

- Велиев М.К..... 2471  
Велиев Саяд Гасан оглу..... 265  
Велиев Сулейман ..... 3239  
Велиев Хавер Ага Рагим оглы ..... 2405  
Велиев Юнис ..... 2474  
Вердиев Аваз Кашимович ..... 1981, 2017  
Виктор Лунин ..... 812  
Войскунский Евгений Львович ..... 302
- Г**
- Габибова Литонина ..... 2779  
Гаджиев ..... 2011  
Гаджиев Алекпер ..... 2251  
Гаджиев Атабала Ази оглы ..... 2332  
Гаджиев Гаджи Рза оглу..... 265  
Гаджиев Гаджиага Иса оглу..... 265  
Гаджиев Гусейн Алекпер оглу..... 265  
Гаджиев Магомед ..... 1953  
Гаджиев Мамедали ..... 2079  
Гаджиев Насир ..... 1726  
Гаджиев Нияз Мамедали оглу..... 265  
Гаджиев Новруз Алигейдар оглу..... 265  
Гаджиев Осман ..... 3125  
Гаджиев Юнус ..... 5  
Газаров М. ..... 1936, 2064  
Гаивов Гаиб ..... 2083, 2150, 2216, 2280,  
Гайдуков Петер ..... 2557  
Гайсаров Фарид ..... 2134  
Галамиев Агамирзадаи ..... 2296  
Гамид-заде Гамид Ахмедович ..... 2299, 2353  
Гамидов Мамед Шариф Габиулла оглы ..... 2179, 2384  
Гамидов Эйюб ..... 1743  
Ганиева Зиба ..... 2784, 2822, 2823, 2824, 2825, 2826, 2827,  
2828, 2829, 2830, 2831, 2832, 2833, 2834,  
2835, 3315

- Гараев Мир-Юлдуз ..... 2648  
Гасанага Абил Гасан оглу ..... 265  
Гасаналиев Гаджи ..... 2042  
Гасанбеков Магомед ..... 2435  
Гасанзаде Б. ..... 2087  
Гасанов А. ..... 1849  
Гасанов Гавир ..... 784  
Гасанов Гасан Мамед оглы ..... 5 , 813  
Гасанов Джалал ..... 1817  
Гасанов Кямал ..... 2355  
Гасанов Расул ..... 1998  
Гасанов Тофик Абдулла оглу ..... 270  
Гасанов Чингиз ..... 2676  
Гасанов Я. ..... 2600  
Гасанова Асмар ..... 2773  
Гасанова Зинаида ..... 2757, 2758  
Гасанова Камаля ..... 2789  
Гасымов Пакаддин Исмихан оглу..... 265  
Гасымов Юсиф Сафарали оглу ..... 279  
Гезалов Агахан ..... 1986, 1991  
Гейдаров Ахмед ..... 3127  
Гейдаров Гасан Расулович ..... 4  
Гейдаров Дадашбала Худат оглы .... 2320  
Гейдаров Назар Гейдар оглы ..... 5  
Герасимов Н.П. ..... 1838  
Глиннер Невах Лазаревич ..... 2391  
Гозюмов К.С. ..... 1907  
Голодаев Надежда ..... 2741  
Гритченко Александр Александрович ..... 2407, 2408, 2629,  
2675, 2676  
Гукасова Ксения Гайкасовна ..... 2756  
Гулиев Ага Гусейн Гулам Али оглы ..... 5  
Гулиев Исафил ..... 2256  
Гулиев Камил Дадаш оглы ..... 5  
Гулиев М.Н..... 42

- Гулиев Мехти ..... 1788  
Гулиев Мир Халил Мир Мамед оглы ..... 5  
Гулиев Назим Имангулу оглы ..... 2603, 2618  
Гулиев Шамиль ..... 2633  
Гулиев Юсиф ..... 1876, 2345  
Гулиева Сона Асадулла кызы ..... 5  
Гусейн Юсупович ..... 2234  
Гусейнов А. ..... 1950  
Гусейнов Али Наджаф оглы ..... 1716, 1993  
Гусейнов Алинаги Мамедгасан оглы ..... 2118, 2163  
Гусейнов Алисейран Абдулгусейн оглу..... 265  
Гусейнов Ариф Мухнет оглу.... 265  
Гусейнов Б.М. ..... 2616  
Гусейнов Бахадур ..... 2676  
Гусейнов Бейдулла ..... 5  
Гусейнов Г. ..... 2088  
Гусейнов Гасан Магеррамович .. 2032, 2197, 2372, 2393, 2559  
Гусейнов Гусейн Юсиф оглу..... 265, 2129  
Гусейнов Дадаш Рамазан оглу ..... 279  
Гусейнов Дадаш Эйюб оглу .... 279  
Гусейнов Дж. ..... 3089  
Гусейнов Джавид ..... 2249  
Гусейнов З.М. ..... 2211  
Гусейнов И.А. (Исмаил Хафиз) ..... 2223  
Гусейнов Идрис Баба оглу.... 265  
Гусейнов Исмаил Аббас оглу ..... 270  
Гусейнов Л.Д. ..... 2245  
Гусейнов Магеррам ..... 782  
Гусейнов Мехбала ..... 1937  
Гусейнов Мехрали ..... 2342  
Гусейнов Мирзаага ..... 2020  
Гусейнов Надир ..... 2258  
Гусейнов Рауф ..... 1910  
Гусейнов Салех ..... 2885  
Гусейнов Теймур ..... 1956

Гусейнов Шамиль Гусейнович ..... 1125, 1695, 1706, 1835,  
1856, 1872, 1994, 2148

Гусейнова Гюлара Бабабек кызы ..... 5

Гусейнова Зарифа ..... 2738

Гусман Соломон ..... 2370, 2371

**Д**

Дадашев Ага-Рза Мир-Гани огду..... 265

Дадашев Амирулла ..... 1019, 1700, 1705, 2151, 2255

Дадашев Б. ..... 2668

Дадашев Бабаш ..... 1734, 2426, 3108

Дадашев Багир Алекпер оглы ..... 4

Дадашев Исмаил ..... 1982

Дадашев Кяльб Али Кяльб Али оглы ..... 5

Дадашев Неймат Садых оглы ..... 5

Дадашев Ханлар ..... 2082, 2606

Дадашев Ших Али Алекпер оглы ..... 5

Дадашов Джахангир ..... 2298

Джабиев Гулам ..... 1753

Джабраилов Ахмедия (Армед Мишель) ..... 81, 173, 2490,  
2491, 2495, 2496, 2497, 2498, 2499, 2500,  
2501, 2502, 2503, 2504, 2505, 2506, 2507,  
2508, 2509, 2510, 2511, 2512, 2513, 2514,  
2515, 2516, 2517, 2518, 2619, 2520, 2521,  
2522, 2523, 2524, 2525, 2526, 2527, 2528,  
3203, 3256, 3348, 3350, 3351, 3354

Джавадов Абдулага ..... 2373

Джавадов Акпер ..... 1712, 1735, 2193

Джавадов Д. ..... 2272

Джавадов Нури Агагусейнович ..... 2221

Джалалов Таги ..... 2158

Джамалов Агагюл ..... 2023, 2200

Джафар оглу Музафар..... 265

Джафарли Газанфар Муса оглу..... 265

Джафарли Талег Зульфугар оглу..... 265

Джафарлы Зульфугар ..... 5

Джафаров ..... 1731, 1758

Джафаров А.И. ..... 2452

Джафаров Абдулла ..... 1717

Джафаров Ага ..... 1714

Джафаров Агаширин ..... 2077

Джафаров Ибрагим ..... 2628

Джафаров Магомед Юсиф оглу..... 265

Джафаров Муртуза ..... 1901

Джафаров Муса ..... 1717

Джафаров Н. ..... 2224

Джафаров Садых ..... 5

Джафаров Хидаят Гавил оглу..... 265

Дирин И. ..... 2581

Долбаносов Тимофей ..... 2157

Друнин Юлия ..... 2787

**Е**

Епачин А.Д. ..... 2211

Ермаков Юрий ..... 2689, 2690

Ерохин Сергей ..... 2258

**Ж**

Жолий К.Д. ..... 2088

**З**

Завалий Е.Н. ..... 2088

Заманов А. ..... 2100

Заманов Али Заман Бала Кардаш оглы ..... 5

Заманов Джалал ..... 2000

Захарьяев Хагай ..... 2670

Зейналов А. ..... 2562, 2581

Зейналов Абдул ..... 2343

Зейналов Абдулла ..... 2072

Зейналов Бахадур Гасым оглу..... 265, 270

- Зейналов Гаджи Баба Мамед оглы ..... 1034  
Зейналов Джифар ..... 5  
Зейналов Зейнал ..... 785, 2194  
Зейналов Ибрагим Агалар оглу..... 265, 2597  
Зейналов Ильяс ..... 1703  
Зейналов М.А. ..... 2137  
Зейналов Мамед ..... 2007  
Зейналов Ризван ..... 1001, 1002, 1841, 1842, 1876, 1884, 2206,  
2714, 2715, 2716, 2717, 2718, 2719, 2720,  
2721, 2722, 2723, 2724, 2725  
Зульфугаров А.Г. ..... 2236  
Зулфугаров Аджар Ибрагим оглы ..... 5  
Зульфугаров Кямил ..... 1963, 2203  
Зюбанов В.П. ..... 1909
- И**
- Ибадов Аслан Насиб оглы ..... 1990  
Ибадов Гусейн Фарадж оглу..... 265  
Ибадова Разия ..... 2733  
Ибрагимов ..... 754, 1694, 2186  
Ибрагимов Алигейдар Алигулу оглу..... 265, 1929, 1931, 1938,  
2352, 2558, 2743, 3357  
Ибрагимов Дадаш Мамед Таги оглы ..... 5  
Ибрагимов Исмаил Али оглу ..... 270, 2380  
Ибрагимов Исррафил ..... 2025  
Ибрагимов Кудрат ..... 1733  
Ибрагимов Сабир ..... 2080  
Ибрагимов Шура ..... 2278  
Ибрагимов Энвер ..... 1756  
Игнатова А.С. ..... 2755  
Ильченко Фёдор ..... 2043  
Иманов Кардаш ..... 1847  
Исаев Иса ..... 2117  
Исаев Таир Исмаил оглы ..... 2436, 2446, 2450, 2476  
Искендеров Искендер Газанфар оглу..... 265

- Искендеров Ханлар ..... 1913  
Исламов Азиз Кямран оглу ..... 279  
Исламов В. ..... 1894  
Исламов Руфат ..... 1698  
Исламов Фейзулл Шукюрович ..... 2123  
Исмаилов..... 1785, 1868, 3128  
Исмаилов Алекскер ..... 5  
Исмаилов Мириш Алекпер оглу..... 265  
Исмаилов Рустам ..... 5  
Исмаилов Шамиль ..... 1019  
Исмайлов Али ..... 2247  
Исмайлов Б. ..... 2546  
Исмайлов Ильяс ..... 1689, 1699, 1709, 1711, 1968, 2326, 2395  
Исмайлов Мамед ..... 1870  
Исмайлов Садых ..... 2316  
Исмайлова Мехбуба ..... 2859
- К**
- Кабрибов Микаил Нафталы оглу ..... 279, 2004  
Каграманов Бахыш ..... 2643  
Каграманов Владимир Абрамович ..... 1887  
Каграманова С.С. ..... 2768  
Кадымов Зейнур ..... 2001  
Кадымов Ислам Ширинович ..... 1833  
Кадыров Мухтар ..... 1922  
Казиев Кямиль ..... 5  
Казиев Мамед ..... 2048  
Калинин Николай ..... 2012, 2153, 2166, 2612  
Калмыков Сергей ..... 1932  
Кантария Мелитон ..... 2085  
Карашов А. ..... 1936  
Кардашхан оглы Теймур ..... 1749  
Каримов Али Каримович ..... 1941  
Касимов Алииса ..... 2441, 2476  
Касимов Беюкага ..... 2181

- Касимов Гамза Ибрагим оглы ..... 2026  
Касимов С.М. ..... 2592  
Касимова Фатьма ..... 2870  
Касум Асадов ..... 1008  
Касумбеков Гамид ..... 2097  
Касумзаде Рашида Ибрагим кызы ..... 2765  
Касумов А. ..... 2205, 2609  
Касумов Агамали ..... 2172, 2237, 2602  
Касумов Исмаил ..... 2642  
Касумов Исмаил Касумович ..... 2685  
Касумов Кемал ..... 86, 194, 1684, 1685, 1687, 1692, 1824,  
1904, 2258, 3094, 3103  
Касумов Муса ..... 1932  
Касумов Ф. ..... 2149  
Касумов Якуб Юсуф оглы ..... 1822  
Касумова Тагру Гаджи Ага кызы ..... 5  
Кафаров Гамид ..... 2292  
Кафаров Теймур Александрович ..... 1840  
Кахраманов Кемал ..... 1851  
Кашаров Аслан ..... 2064  
Кекелидзе Вера ..... 2403  
Керимли Аббас Али ..... 1834  
Керимов Али ..... 811, 1899, 1923, 2154, 2182, 2204, 2209  
Керимов Аллахверди ..... 1713  
Керимов Бахтияр ..... 294, 1723, 3131  
Керимов Керим Джаббар оглу ..... 270  
Керимов Мехбала ..... 3085  
Керимов Ниязи ..... 3344  
Керимова Захра Адигезал кызы ..... 5  
Кладов Василий ..... 1905  
Климов Виктор ..... 1691  
Ковалев Юрий ..... 2317  
Козлов ..... 1926  
Кокжаев А. ..... 2447  
Корнев ..... 1690

- Корнеев ..... 2258  
Космодемьянская (Мамедова) Дюрра ..... см. Мамедова-  
Космодемьянская  
Кочарлинская Гюляра ..... 2760  
Кравцова Маргарита ..... 2806  
Крылов Николай ..... 2290  
Кузнецов Василий Степанович (Васо) ..... 789, 1828, 1914,  
1915, 1916, 3356  
Кузьмин Ф. ..... 2092, 2105  
Кулагин Иван Яковлевич ..... 2328, 2397  
Кулиев А.Г. ..... 2009, 2065  
Кулиев Абульфаз Кязым оглу ..... 265  
Кулиев Алиага Самед оглу ..... 265  
Кулиев Баба ..... 1921  
Кулиев Гулам Гусейн Хальфа Кули оглы ..... 5  
Кулиев Давуд ..... 1744  
Кулиев Исрафил Мансим оглы ..... 1973  
Кулиев Кямил ..... 2063  
Кулиев Магеррам Мусеиб оглу ..... 265  
Кулиев Мансур Али оглу ..... 265  
Кулиев Рахман ..... 2233, 2981  
Кулиев Руфат ..... 1745  
Кулиев Сабит ..... 1759  
Кулиев Эюб Тейоб оглы ..... 5  
Кулиев Юсиф ..... 1781, 1782, 1851  
Кулиев Якуб Кулиевич (Аллахгулу оглу) ..... 1047  
Кулиева Сакина Джамиль кызы ..... 5  
Курбан Ибрагимов ..... 825  
Курбанзаде Ислам ..... 1905  
Курбанов Черкез ..... 2091, 2095, 2641  
Курбанов Юнис ..... 2101  
Кязимов Агакерим ..... 2139  
Кязимов Низами Аббасович ..... 2610  
Кязимов Саладдин ..... 1798  
Кязымов Садулла Ибрагим оглу ..... 43, 265  
Кязымов Энвер Ибрагим оглу ..... 265

**Л**

- Лазутин Николай ..... 1965  
Леонов Виктор Петрович ..... 2311  
Литвинов Василий ..... 2325, 2382  
Литвинчук Б.М. ..... 2230, 2361  
Лозов ..... 3265  
Лунин Вактор ..... 2396  
Лысенко И. .... 2059

**М**

- Магеррамов ..... 1777  
Магеррамов Баба Агаевич ..... 2390  
Магеррамов Малик ..... 2185  
Магеррамов Меджид ..... 1837  
Магомаев Махмед Муслимович ..... 2045  
Магомаев Джамаледдин Муслимович ..... 5  
Мажаев Ф.А. .... 2567  
Макили Кымал Исмаил оглы ..... 1767, 2323, 3229  
Малышева ..... 2858  
Мамед Багир оглы Азиз..... 5  
Мамед Гусейн Мамедович ..... 5  
Мамед-заде Али Гейдар Ага Гусейн оглы ..... 5  
Мамедбекова Зулейха ..... 2800  
Мамедбекова Лейла Алескер кызы .. 2341, 2782, 2790, 2802, 2805  
Мамедкулизаде К. ..... 2630  
Мамедов ..... 2074  
Мамедов Д.И. ..... 2235  
Мамедов Абседдин Агабала оглу..... 265  
Мамедов Алекпер .... 1997  
Мамедов Алескер ..... 1992  
Мамедов Али ..... 2107  
Мамедов Ашраф Гянджалы оглу..... 89, 265, 279, 1908, 1125  
Мамедов Ашраф..... 1000  
Мамедов Башир Гамбар оглы ..... 1830  
Мамедов Гамбай ..... 2046

Мамедов Гасан ..... 1787

- Мамедов Гусейн Рза ..... 2484  
Мамедов Давуд Джебраил оглы ..... 5  
Мамедов И. .... 2055  
Мамедов И.М. .... 2132, 2162  
Мамедов Имран..... 1748, 1769,  
Мамедов Ислам ..... 2301  
Мамедов Кымал ..... 2119, 2279  
Мамедов М. .... 2310  
Мамедов М.Н. .... 2471  
Мамедов Магеррам Мехти оглу..... 265  
Мамедов Мамед ..... 791, 2487, 2488  
Мамедов Мамед Маил оглу..... 265, 2141  
Мамедов Мамед Наджаф оглы ..... 2467, 2492, 2493  
Мамедов Махмуд ..... 1779  
Мамедов Мирза ..... 753, 1783, 1829  
Мамедов Мирзаджан Гаджи-Али оглы ..... 2033  
Мамедов Мирзахан .... 2484  
Мамедов Мустафа Зейнал оглу..... 265, 1832, 1846, 2267  
Мамедов Раджаб ..... 2198  
Мамедов Расул..... 2277  
Мамедов Рзабала ..... 2357  
Мамедов Самарканд Намазович ..... 2250  
Мамедов Тофиг Муса оглу..... 265, 2013  
Мамедов Х.М..... 44  
Мамедов Ширали Мамед оглу..... 265  
Мамедов Я.Г. .... 2084  
Мамедова-Космодемьянская Дюрра  
Аббасовна ..... 29, 2747, 2750, 2764, 2775, 2785  
Мамедоглы Малик ..... 3122  
Мамедханлы Энвер ..... 3198  
Мамедъяров Магеррам Али оглу ..... 270  
Мамедъяров Ядулла Гулам оглы ..... 4  
Маниев Аҗдар ..... 1725  
Манучаров Аршавир ..... 2121

- Марданов Меджид Ахад оглу ..... 270  
Маркович Е.Л. ..... 2341  
Махмудов Ахмед Акбер оглу ..... 270  
Махмудов Гаджи Верди Джанахмед оглы ..... 2364  
Махмудов Мамед ..... 2121  
Махмудов Мехти Абдулла оглу . 279, 1004, 1022, 1055, 2324, 2383  
Махмудов Мир-Баба ..... 2190  
Махмудов Садых Гафар оглы ..... 5  
Меджидов ..... 951  
Меджидов Ага ..... 1843  
Меджидов Керим Меджид оглы ..... 5  
Меджидов Рашид Асад оглы ..... 1029, 1048, 1050, 1051,  
1745, 2307, 233, 2414  
Меджидов Шахбаба Якубович .. 2439, 2440, 2442, 2443, 2451  
Меликеганова Сафура ..... 2777  
Меликов Абдул Азиз оглу ..... 279  
Меликов Георгий Аждарович ..... 1877, 1879  
Меликов Зияфет ..... 2348  
Меликов Ф. ..... 3089  
Мехбалыев Паша Гусейн оглу..... 265  
Мехралиев Гулам ..... 2932  
Мехралиев Таир Мехрали оглу..... 265  
Мехти-заде Гюль Ага Кафар ..... 5  
Мехтиев ..... 1816  
Мехтиев Бахыш ..... 1853  
Мехтиев Бендали Абдул оглы ..... 5  
Мехтиев Джафар Сафтар оглу..... 265  
Мехтиев Мехти Зейналович ..... 5, 2338  
Мехтиев Мурад ..... 1903  
Мехтиев Шафаят Фархад оглу ..... 270  
Мехтиев Эйюб Хабибович ..... 5  
Мехтиева Джейран ..... 2891  
Мехтизаде Султан Агаевич ..... 1979, 2031, 2152, 2179, 2183,  
2184, 2208, 2217, 2281  
Микаилов Дурсун Гусейн оглу ..... 279

- Мирза Баба кызы Ният Ханум ..... 5  
Мирза Мамед Халил оглы ..... 4  
Мирзабеков Чигали Рагим оглы ..... 1974, 2051  
Мирзаханов А. ..... 2449  
Мирзоев ..... 1806  
Мирзоев Авез ..... 1948  
Мирзоев Бахатдин ..... 2269, 2557  
Мирзоев Велиш Худамурад оглу..... 265  
Мирзоев Заман ..... 1855, 3135  
Миртагиев Б. ..... 2092, 2105  
Миртагиев Бахрам ..... 2034, 2291  
Митряхин Владимир ..... 1954  
Митятина Галина ..... 2766  
Михаил Григорьевич ..... 2171  
Михайлова (Демина) Катерина Илларионовна ..... 2807  
Мовлатов Салат ..... 2257  
Мовсумов Зейналабдин Расул оглу ..... 270  
Мосолов В. ..... 2206  
Мукуконова А.Д. ..... 2592  
Мурадов ..... 2024, 3151  
Мурадов Азиз ..... 2169  
Мурадов Баба Кафар оглы ..... 5, 2242, 3083  
Мурадов В.М. ..... 2145, 2577  
Мурадов Владимир ..... 2572  
Мурадов Иса Булович..... 265  
Мурадов Мурад ..... 2431  
Мурадов Ханбаба Габиб оглы ..... 1749, 1775  
Мурсалов Мурсал ..... 2014, 2537  
Мусабеков Магсуд ..... 2460  
Мусеибова И. ..... 2780  
Мустафаев ..... 1690  
Мустафаев Абуталыб ..... 2254  
Мустафаев Гамид ..... 1852  
Мустафаев Гулам Гусейн ..... 2953  
Мустафаев И.Д. ..... 3089

Муталимов Халил ..... 2131, 2547

Мухтаров М. ..... 1864

Мухтаров Рагим ..... 2676

**Н**

Набиев Д. ..... 779

Нагиев Алхас ..... 1754

Нагиев Наги Али оглу..... 265

Нагиев Надир Абуталыб оглу..... 265

Наджафов Зульфугар ..... 2078

Наджафов Лятиф ..... 3122

Назаренок П. ..... 2561

Назаров А. ..... 1791

Назаров К. ..... 1889

Намазов Гумбат ..... 2431, 2463

Нариманов Наджаф ..... 1958, 1983, 2114, 2146, 2219, 2273,  
2282, 3292, 3294

Насибов Кара ..... 1844

Насимов Насим ..... 2070

Насиров Гаджи Али оглы ..... 2389

Насиров Мустафа Джабарович ..... 2398

Нахметов Агагасан ..... 2612

Никитин Николай ..... 2605

Ниязов Гумбат ..... 2115

Новрасли Рза ..... 2300

Новрузалиев К.М. ..... 2002, 2008

Новрузов Ибрагим ..... 2100, 2244

Нурадилов Ханпаша .... 1730

Нуралiev Гасан ..... 1859

Нусрат К. ..... 2112

**О**

Овчаренко Г. ..... 2206

Омаров Омар ..... 2210

Ордуханов Абдулла Агамирза оглы ..... 2625

Оруджев Нариман ..... 2071, 2275, 2276

Оруджев Рза Халилович ..... 2465

Оруджев Сабит Атаевич ..... 5

Оруджева Иззет Мирза Ага гызы ..... 270

Османов Мамед ..... 1809, 1862, 1882

Осъкина-Бабаева Клавдия Петровна ..... 2809

**П**

Пальчиков Алексей Фидотович ..... 2392

Панахов И. ..... 1702

Пашаев Мамед Расул ..... 1125

Пашаева Сугра ..... 2730, 2731

Пекшина-Сургутская Лидия ..... 2796

Петров Григорий ..... 1961

Петрухин Н.Т. ..... 2268

Пириев А. ..... 2573

Пириев Алиф ..... 2214

Пириев Аллахверди ..... 1793

Пириев Мамед Зейналабдин оглы ..... 2385

Плескачевский М. ..... 2100

Плотников Владимир Петрович ..... 2309

Плотникова Полина Ивановна ..... 2309

Поляк Л. ..... 2120

Прохорович Артем ..... 1939

Пунга Ефросинья ..... 2795

Пшеченко В.М. ..... 2159

**Р**

Рагимов М.Д. ..... 1815

Рагимов Мирза ..... 1707, 1728

Рагимов Рагиль Абдурагим оглу..... 265

Раджабов А.Б. ..... 1702, 1873

Рамазанов Гаджи Али Гасан оглы ..... 5

Расулбеков Гусейн Джумшуд оглы ..... 313, 1912, 2240, 2314,  
2315, 2318

- Расулзаде Али Гейдар Абаскули оглы ..... 5  
Расулзаде Мир Кязим Сеид расул оглы ..... 5  
Расулов Аташ Байрамович ..... 1976, 2206  
Расулов Исмаил ..... 2612  
Расулов Сахиб Сам-Мирза оглу..... 265  
Рафиев Джалил ..... 2469  
Рафиев Т.Б. ..... 762  
Рашидов Турач ..... 1820  
Рзаев А. ..... 2271  
Рзаев А.Ю. ..... 2038  
Рзаев Аббас ..... 1920, 1955, 1959, 2005, 2066  
Рзаев Беюк ..... 4  
Рзаев Дадаш ..... 2682  
Рзаев Джабар ..... 1722  
Рзаев Мирза Нур оглу..... 265  
Рзаев Сурхай ..... 2213  
Рзаева Мария ..... 2793  
Редин Илья ..... 825  
Ризаев Гаджи Гусейнович ..... 2646  
Рувинский Э.М. ..... 2089  
Рустамбеков Асад Фатулла оглы ..... 5  
Рустамбекова Алия Фатулла кызы ..... 2744, 2753, 2772  
Рустамов Балоглан Амрах оглу ..... 279  
Рустамов Рустам ..... 3087  
Рустамов Рустам Азиз оглы ..... 5, 3087  
Рустамов Энвер ..... 1895, 2356  
Рыбников А.И. ..... 2173

С

- Садыхов ..... 1869, 2220  
Садыхов А.Р. ..... 2093  
Садыхов Алибала ..... 2388  
Садыхов Бегляр ..... 2109  
Садыхов Большевик Гасанхан оглу..... 265  
Садыхов Гадамшах ..... 1947

- Садыхов Гамза ..... 842, 2261  
Садыхов Кадымшак..... 1765  
Садыхов Мирза ..... 2310  
Садыхов Рустам ..... 3084  
Садыхов Салим ..... 1905  
Садыхов Ширван Гамзали кызы ..... 5  
Садыхов Энвер Амир оглы ..... 2174, 2122, 2136, 2554  
Саилов Исмаил ..... 1796  
Салаев Бала ..... 1861  
Салахов Салах ..... 1933, 2135  
Салимов ..... 1752, 2857  
Салимов Пирали ..... 1704  
Салимов С.Т. ..... 2617  
Салимов Салим..... 2308  
Салимов Фейзулла ..... 1823  
Салимов Юсиф ..... 3253  
Салимова Шовкет Шахбазовна ..... 2754, 2783, 2803  
Салихов Нафик Шакирович ..... 5  
Салманов Азиз ..... 1891  
Самедов А. ..... 2631  
Самедов А.А. ..... 51, 785, 2206  
Самедов Агасафе ..... 1732  
Самедов Асаф Мамед Гусейн оглы .. 1792, 1799, 2329, 3278  
Санамова С.А. ..... 2736  
Сапожников Иван ..... 2116  
Сардаров Шахбаз ..... 1807  
Сарханов Салат Калантар оглу..... 265  
Сарыев Гара Али оглы ..... 2311  
Саттарова Ф. ..... 779  
Сафаров Алекпер ..... 1989  
Сафаров Сафар..... 2640  
Сафаров Юсиф Гусейн оглу..... 265  
Сафарова Галина Самуиловна Цвал ..... 2786  
Сафарова Назханум ..... 2762, 2808  
Сафонов Илья ..... 1874

- Сванидзе Сулико ..... 3122  
Седов Николай ..... 2292  
Сеидмамедова Зулейха Мир Габиб кызы ..... 2349, 2778,  
2788, 2790, 2814, 2815, 2816, 2817, 2818,  
2819, 2820, 2821  
Сеидов Мирдамат ..... 2161, 2428, 2433, 2437, 2438, 2578  
Сеидов Юсиф ..... 2168  
Селимханов Касум ..... 1808  
Селимханов Керим ..... 2294  
Сергеев Иван Митрофанович ..... 2619  
Сквицкий Павел ..... 1886, 2293  
Смирнов Кирилл ..... 2110  
Сосунова Дона ..... 2797  
Стариков Иван Моисеевич ..... 2376  
Сулейманов А. ..... 2265  
Сулейманов Идрис ..... 89, 2057  
Сулейманов Мухтар Исмаил оглу..... 265, 1742, 1836  
Сулейманов Фикрет ..... 2086  
Сулейманов Чаркез Гочаг оглу..... 265  
Султанов А. ..... 2591  
Султанов Ага ..... 1850  
Султанов Рафи ..... 1878  
Султанов Фаруг .... 108  
Сызранов Д.М. ..... 951, 960, 1026

**Т**

- Тагиев И. ..... 2588  
Тагиев Мугвил ..... 3124  
Тагиев Энвер Джафар оглу..... 265  
Таджметдинов Шагабеддин ..... 1774  
Талышханова Сара ..... 2767  
Талышханова Сейара ..... 2774  
Тахмазов Али ..... 2580  
Теймуразов Дамир ..... 2147  
Теймурзаде Надир ..... 3210

- Тенец Давид ..... 1686, 1710, 2258  
Тимченко Иван ..... 2687  
Тихомиров Владимир ..... 1761  
Третьяков Иван Поликарпович ..... 2330, 2399, 3274, 3276  
Тушов И.В. ..... 2545

**У**

- Унчиев Г. ..... 1964  
Уста Баба Пир Мамед ..... 5

**Ф**

- Фарзалиев Кара Аббас оглу ..... 2331, 2400  
Филимонов Н. ..... 2092, 2105  
Филякин И.С. ..... 2239  
Фролов М.Ф. ..... 3232

**Х**

- Хакимли Джавад ..... 2477, 2486  
Хакимов Михаил ..... 2107  
Халил Зейнал ..... 3230  
Халилов ..... 1818  
Халилов Курбан Халилович ..... 4  
Халилов Магомед ..... 2485  
Халилов Мамед ..... 2458  
Халилов Н. ..... 2359  
Халилов Нусрат ..... 2649, 2650, 2655  
Халилова Амина ..... 2728  
Халилова Салима Ханбала кызы ..... 2734  
Халыков Али ..... 2155  
Ханвердиев Гафур ..... 2156  
Хатамов Магеррам ..... 2381  
Хатамов Рахман ..... 2130, 2381  
Хафиз Мамедов ..... 832  
Хидметали оглы Кямил ..... 1927  
Худавердиев Валентин Гусейнович ..... 2016

Ц

- Цуканова Маша ..... 2811  
Цыганов Евгений ..... 1771, 1805, 1841, 1851, 1860, 1884

Ч

- Чееров Мамед Алиевич ..... 2018, 2035  
Чернышов Борис Михайлович ..... 2583  
Чернышов Иван ..... 1932  
Чугулов Муса ..... 1797  
Чухина ..... 2858

Ш

- Шабаев Виктор ..... 1932  
Шахбазов Б. ..... 1864  
Шахбазов Гейдар Алиевич ..... 793, 2176  
Шахбазов Кянан ..... 1875  
Шахбазов Фатулла Хеирбек оглу..... 265  
Шахбазов Хейбар Али оглу..... 265  
Шахвердиев Али Сафар ..... 4  
Шахвердиев Орудж ..... 1819  
Шахгелдиев Хейрулла ..... 1764  
Шахназаров Григорий ..... 1872  
Шеин Павел Степанович ..... 2334  
Шерышов В. ..... 2588  
Шильников И.Е. ..... 3290  
Шинкарева ..... 2858  
Ширинов Шихалы ..... 1784  
Широбродина Дарья ..... 2737  
Шитова Е.М. ..... 1724  
Шиферман ..... 1718  
Шихалиев Джабуш ..... 1720, 1721  
Шихзаманов Рза Абасович ..... 979  
Шихиев Мамеж ..... 2238  
Шкодунович Y.Y. ..... 931

Щ

- Щербин Андрей Николаевич ..... 2044, 2104

Э

- Эйбатов Эйбат ..... 2354  
Эйнуллаев Аллахгулу Байрам оглу..... 265  
Эйнуллаев Гаджиага ..... 2312  
Эйнуллаев Гадимшах ..... 2313  
Эльдаров Сулейман ..... 1946, 1972, 2187, 2218, 2270, 3279  
Эминбейли Эмин Идаятович ..... 5  
Эфендиев Бахтияр ..... 2304  
Эфендиев Гамид Эминович ..... 4  
Эфендиев Мамед Мамедович ..... 4  
Эфендиев Мусалим ..... 2113  
Эфендиев Таджеддин .... 1065, 1851, 2306

Ю

- Юсиф-заде Джрафар Джрафар оглу..... 265  
Юсифов Аждар ..... 2096, 2099  
Юсупов Абдулла..... 2121  
Юсуф заде Расул Ибрагимович ..... 4

Я

- Якубов Ахад Алекпер оглы ..... 5  
Якунин М. ..... 1841  
Яхъяев Гафур ..... 1755  
Яхъяева Назакет ..... 2737

**Алфавитный указатель  
авторов**

**А**

- А.С. .... 1468  
Абасбейли С. .... 2314  
Абаскулиева Э. .... 683, 906, 2074, 2363, 2492, 2633, 2634  
Абасов А. .... 238, 247, 473, 487, 490, 502, 828, 1693, 1694,  
1722, 2274, 2635  
Абасов Б. .... 1741  
Абасов М. .... 124, 147, 148, 159, 194, 207, 212, 213, 220, 228,  
229, 230, 269, 321, 330, 331, 468, 469, 474, 503,  
504, 505, 506, 507, 536, 537, 538, 553, 554, 593,  
594, 600, 626, 787, 815, 938, 1946, 1999, 2053,  
3043, 3050, 3061  
Абасов Ш. .... 375, 1695, 1742, 1743  
Аббасзаде Б. .... 216  
Аббасзаде Г. .... 311, 3181, 3185, 3212, 3361  
Аббасов А. .... 816, 869, 1014, 1026, 1696  
Аббасов Б. .... 1957  
Аббасов З. .... 2441  
Аббасов И. .... 2490, 3231  
Аббасов Ф. .... 2075  
Аббасов Э. .... 1697, 1698  
Аббасова Р. .... 920, 2636, 2820  
Абдуллаев А. .... 2934  
Абдуллаев В. .... 1220, 2338, 2637  
Абдуллаев К. .... 1027  
Абдуллаев М. .... 1187  
Абдуллаев Н. .... 348, 2449  
Абдуллаев Х. .... 2028  
Абдуллаева Н. .... 2665

- Абдуллаева С. .... 2406  
Абдулсалимзаде Г. .... 508  
Абилов М. .... 179, 1888  
Абрамов Ф. .... 1889  
Абрамович В. .... 112, 114  
Абульгасан А. .... 2935  
Абуталыбов Р. .... 2483, 2484  
Абышев И. .... 2590  
Авагимова Д.Н. .... 179  
Агадеева В. .... 105, 301  
Авакян Г. .... 1362  
Аванесян М. .... 1038  
Аврускина А. .... 412  
Агаджанов А. .... 404, 413, 1744, 1823, 1824  
Агаджанов Х. .... 1699  
Агаев А. .... 2029, 2042  
Агаев В. .... 585  
Агаев М. .... 923, 946, 2000  
Агаев Н. .... 1385, 1443, 1450, 3323  
Агаев Р. .... 166, 2001  
Агаев Ф. .... 259, 1825, 1826  
Агаева Д. .... 105  
Агаева И. .... 1432, 2298  
Агаева Р. .... 166  
Агаева Т. .... 1040, 1421  
Агазаде А. .... 179, 773, 2593  
Ага-заде З. .... 1658, 2266, 2348  
Агазаде П. .... 2960  
Агаларов А. .... 261  
Агарунов Я. .... 192, 217, 3053, 3063  
Агасан .... 2517  
Агаянц Н. .... 116  
Азаев А. .... 1189  
Азаров В. .... 2421, 3201, 3281  
Азизбеков Ш. .... 2855

- Азизбекова П.А. .... 105, 179, 2114, 2146  
Азимов А. .... 2190, 3385  
Акоева С.. .... 86  
Айдамиров Т. .... 271, 275  
Айрапетова Н. .... 829  
Айро С. .... 1057, 1058, 1060, 1069, 1070, 1071, 1092, 1120,  
1516, 1532, 1547, 1612, 1665, 1700, 1701, 1702,  
1745, 1746, 1747, 1748, 1749  
Акопян Р. .... 1890  
Акулов П. .... 1617  
Алекперов А. .... 129  
Алекперов З. .... 320  
Алекперова Дж. .... 723, 841, 2491, 2664  
Алекперова Ш. .... 3282  
Александров Г. .... 82  
Александрова М. .... 657  
Александрова Н. .... 730, 2683  
Алексеев А. .... 1315  
Алескерова С. .... 1567, 2311  
Али Х. .... 2372  
Алибегашвили А. .... 2547  
Алибейли Э. .... 949  
Алибекова Н. .... 2340  
Алибекова А .... 319  
Алиев А. .... 1024, 1167, 2584, 2645, 2836, 3239  
Алиев В. .... 1171  
Алиев Гейдар .... 501, 603, 604, 606, 608, 684, 695,  
725, 838, 1032, 1371, 1454, 3381  
Алиев Г. .... 539, 932, 1125  
Алиев Д. .... 591, 987  
Алиев Ильхам .... 227, 610, 611, 615, 617, 618, 623, 624, 625,  
658, 663, 669, 673, 675, 696, 697, 698, 699,  
717, 722, 728, 729, 737, 738, 739, 741, 743,  
800, 1388, 1397, 1438, 2626, 2627, 2638,  
2663, 2666, 3064

- Алиев И. .... 532  
Алиев К. .... 258  
Алиев М. .... 950, 976, 1006, 2936  
Алиев Н. .... 227, 266, 276, 283, 284, 342, 343,  
344, 803, 2043, 2044, 2302  
Алиев Р. .... 484, 2030, 2419, 2705  
Алиев С. .... 1161, 1558, 1923, 1947, 1962, 2009,  
2076, 2077, 2118, 2147, 2422, 3301  
Алиев Т. / реж. .... 1444  
Алиев Т. .... 243, 244  
Алиев Ф. .... 532, 573, 614, 760, 778, 1010, 1029, 1035, 1172,  
1218, 1173, 1182, 1370, 1478, 1482, 1485, 1544,  
1562, 1583, 1589, 1600, 1604, 1620, 1621, 2319,  
2471, 2778, 2788, 2937, 2965, 3297, 3333  
Алиев Х. .... 2561, 3222  
Алиев Э. .... 345  
Алиев Я. .... 691  
Алиева А. .... 130, 134, 144, 175, 192, 3213, 3256  
Алиева В. .... 1383  
Алиева Г. .... 1389, 2794, 2795, 3419, 3437  
Алиева З. .... 2365  
Алиева И. .... 3269  
Алиева К. .... 3414  
Алиева Лейла .... 721, 727  
Алиева Мехрибан .... 617, 740, 741, 1397, 2666  
Алиева Р. .... 240, 798, 1427, 1428, 1429, 1430, 1433, 1435,  
1440, 1448, 1451, 1452, 1590, 2373, 2477, 2478,  
2481, 2482, 2486, 2515, 2515, 2516, 2518, 2519,  
2520, 2657, 2673, 3302, 3425  
Алиева С. .... 661, 680, 681, 701, 1437, 1441,  
2639, 2652, 3303, 3319  
Алиева Э. .... 219, 1355, 1390, 1601, 1933, 1963, 2213,  
2284, 2366, 2833, 2835, 3083  
Ализаде А. .... 149, 270, 509, 2999, 3226  
Ализаде Д. .... 2623, 2653

- Ализаде К. .... 3000  
Аликберов З. .... 150, 540, 557, 867, 3203  
Аликоглу Р. .... 2341  
Алили Н. .... 2479  
Алиоглу П. .... 3071  
Алиярбейли Ф. .... 3260  
Алиярбеков Т. .... 1286  
Алмасова Э. .... 891, 2367, 2641, 2657, 2659, 2796, 3324, 3415  
Альджанов М. .... 151, 333  
Аманова Р. .... 1020  
Амиров Д. .... 1827, 2100  
Амиров П. .... 1157, 1174, 2214  
Амиркова Х. .... 2768  
Амирский И. .... 1828  
Амирханов Х. .... 3001  
Амрахов М. .... 2951  
Андреев В. .... 139, 870, 3443  
Андреева Л.С. .... 113  
Андиасов М. .... 844  
Анисимов В. .... 468  
Анохин А. .... 1703  
Антокольский П. /пер. .... 3215  
Аntonov A. .... 2837  
Арещенко П. .... 2010  
Ариф М. .... 3106  
Арифджанов Р. .... 544, 2756  
Аркадьев В. .... 1142  
Аркадьева И. .... 2461  
Арнаут .... 1262  
Артеменко В. .... 2054, 2078, 2766  
Артемьев И. .... 2595  
Асадов Ф. .... 1512  
Асадова И. .... 627, 667, 1449, 3304, 3325, 3348, 3420  
Аскергызы Э. .... 628, 2350  
Аскеров А. .... 3299

- Аскеров В. .... 2174  
Аскеров К. .... 2604  
Аскеров Н. .... 2191  
Асланов А. .... 732, 1246, 1247, 1263, 1264, 1269, 1309, 2548  
Асланов Г. .... 1364  
Асланов И. .... 982, 983  
Асланов С. .... 183  
Асланов Т. .... 1321, 1358  
Асланова А. .... 2735  
Асланова Д. .... 2247  
Асланова Ч. .... 1457  
Атаев С. .... 1413  
Афанасьев .... 1829  
Афанасьев Б. .... 1469  
Ахвердиев А. .... 229, 2620  
Ахмедов А. .... 378  
Ахмедов Г. .... 532, 2549  
Ахмедов И. .... 1564, 1638, 1669, 1675, 2192  
Ахмедов К. .... 3369  
Ахмедов М. .... 379, 977, 979, 2838  
Ахмедов Н. .... 2002  
Ахмедов С. .... 152, 192, 264, 276, 284, 744  
Ахмедова Н. .... 647  
Ахундзаде Д. .... 2771  
Ахундов Б. .... 1750  
Ахундов Н. .... 380  
Ахундов Ю. .... 2893  
Ахундова А. .... 2342  
Ахундова Э. .... 2215  
Ашуг Асад .... 3133  
Ашумова Ф. .... 2414

Б

- Бабаев А. .... 115, 555, 607, 629, 817, 1377, 1380,  
1384, 3401, 3403, 3404

- Бабаев Б. .... 2351, 2625, 2642, 2643  
Бабаев Г. .... 756, 2011, 2070, 2071, 2079  
Бабаев К. .... 790  
Бабаев Л. .... 510, 2928  
Бабаев М. .... 364, 381, 470, 489, 491, 1588, 2031, 2216, 2217,  
2218, 2248, 2450, 2596, 2597, 2856, 2894, 2929  
Бабаев Н. .... 2550  
Бабаев Р. .... 1056, 2343, 2797  
Бабаев С. .... 153  
Бабаев Т. .... 3430  
Бабаев Ф. .... 2119  
Бабаев Х. .... 796, 2344, 2622, 3402  
Бабаев Э. .... 1001  
Бабаева Р. .... 979  
Бабаева С. .... 724, 818, 1603, 2368  
Бабаева Ф. .... 154  
Бабазаде А. .... 2551  
Бабин А. .... 214  
Багдатьев Л. .... 1171, 3447  
Багдиян Р. .... 300  
Баги гызы Н. .... 1248  
Багирзаде А. .... 105, 164, 211, 3047  
Багирзаде Л. .... 2425, 3305  
Багиров .... 259  
Багиров А. .... 2938  
Багиров Г. .... 1168, 1751  
Багиров М. .... 144, 208, 263, 1072, 1138, 1249,  
1286, 1363, 1374, 1752  
Багиров М.Дж. .... 588, 614, 2873  
Багиров Н. .... 146, 191, 907, 910, 1753, 1754, 1755, 1830  
Багиров Х. .... 240  
Багирова Л. /пер. .... 287  
Багирова С. .... 107  
Бадалов А. .... 2124  
Бадалов М. .... 1007, 1008

- Байбаков Н. .... 3037, 3051, 3065  
Байрамов А. .... 1369  
Байрамов М. .... 3062, 3214  
Байрамова Н. .... 2285  
Бальцев П. .... 1365  
Бананиярский С. .... 121, 326, 457, 462, 465, 2919  
Баранников П. .... 1704, 2857  
Барсегян С. .... 1093  
Барский Н. .... 1045  
Барто А. .... 294  
Баршатлы В. .... 761  
Басов Т. .... 2115  
Бахрамов Дж. .... 269, 271, 683, 2665  
Бахтамов Р. .... 458, 3195  
Бахшиев А. .... 597  
Бахшиев М. .... 1049, 1052  
Бахышов А. .... 251, 258, 2654  
Бахышова А. .... 651, 653, 892  
Баширов .... 1470, 2996  
Бекирзаде Р. .... 2080, 2750  
Белов И. .... 762, 3223  
Белов Н. .... 297  
Беляева В. .... 99, 3032  
Бережков В. .... 485  
Бережнев Д. .... 1094  
Бескоровайный Г. /пер. .... 1998  
Бескровнов П. .... 1286  
Бехбудов Т. .... 619  
Бирюков И. .... 912  
Бирюков Н. .... 135  
Бланк С. .... 3044  
Бланч Г. .... 1756  
Близнюк А. .... 2249  
Богаевский С. .... 845  
Богат Е. .... 1310

- Богатыренко Т. .... 248  
Богданов С. .... 445  
Богуславский В. .... 3240, 3261  
Бойко Т. .... 176  
Бокий Н. .... 1538  
Боков Ф. .... 134, 493, 528, 996, 1010, 1011, 1975, 2047  
Борисов А. .... 1288, 2899, 2900  
Борисов П. .... 414  
Борисов Р. .... 1522  
Борисова С. .... 2466  
Борисоглебский А. .... 2818  
Боровицкий В. .... 2082  
Бородецкий Л. .... 100, 127, 128, 155, 159, 494, 989, 999,  
1001, 1002, 1003, 1006, 1009, 1015, 1016,  
1017, 1026, 1130, 1152, 1158, 1564, 1575,  
1578, 1579, 1669, 1976, 1977, 2081, 2083,  
2132, 2192, 2562, 3227, 3232, 3241, 3449  
Бочарников М. .... 730  
Будзэ К. .... 1833  
Буассон А. .... 2523, 2524  
Буковская Н. .... 101  
Буланова О. .... 2526, 3350  
Буниатов Т. .... 405, 1892  
Буняитов З. .... 214, 1405, 1492, 1494, 1498, 1505, 1508  
Бутаев М. .... 225  
Бучинский И. .... 2732  
Бюльбюльоглу П. .... 689, 735, 801
- В**  
Вагабзаде Б. .... 1021, 3335  
Ванин А. .... 1131  
Варламов К. .... 1175, 2012, 3186  
Варнакова В. .... 1373, 2292, 2299, 2695, 2712, 2776, 2779  
Варшавская А. .... 105  
Василенко В. .... 1495, 3233, 3238

- Василенко М. .... 303  
Васильев В. .... 1022, 2307, 2308, 2320, 2700, 3084  
Васильев Д. .... 2939  
Василькова Ю. .... 136  
Васин В. .... 2445  
Васькина Р. .... 123  
Везиров А. .... 206, 871, 901, 1139, 1153, 2598  
Везиров С. .... 2895, 2973, 3004, 3022  
Везиров Х. .... 1097, 1098, 1099, 1759, 1893  
Везирова М. .... 2739  
Векилова И. .... 2760  
Велиев ..... 370  
Велиев В. .... 1055  
Велиев С. .... 2430  
Велизаде Р. .... 269  
Великова И. .... 313  
Велиханлы Н. .... 256, 264, 1434  
Велиханлы О. .... 2608, 2954  
Велиханоглы О. .... 2584  
Вердиев Ю. .... 2584  
Вернер Р. .... 1655  
Верхман Ш. .... 1894  
Виленский Д. .... 294  
Виленский Э. .... 1685  
Виноградов М. .... 1979  
Вительс Т. /пер. .... 3105  
Владимиров Д. .... 972  
Власенко В. .... 2193  
Воейков А. .... 1895  
Войнов В. .... 226  
Войскунский Е. .... 129  
Волков Ф. .... 174, 186, 195, 1639  
Волчков Ф. .... 181  
Ворков С. .... 2125  
Воробьев Е. .... 1271, 1331, 1678

- Воробьев Ю. .... 477  
Воронов Н. .... 1940  
Воронцов Т. .... 135  
Вургун С. .... 361, 3092, 3093, 3094, 3095, 3096, 3108,  
3109, 3110, 3134, 3135, 3156, 3157, 3158,  
3159, 3215, 3283  
Высокая М. .... 173, 180  
Высоцкий Вл. .... 3337  
Вячин С. .... 1980, 2159

Г

- Габибзаде С. .... 166, 179  
Габибов Г. .... 2534  
Габибоглы В. .... 243  
Гавриленко А. .... 1965  
Гаврилин Г. .... 91  
Гаврилов В. .... 239  
Гаврилов П. .... 1913  
Гаджи И. .... 2352  
Гаджибеклинский К. .... 1615  
Гаджибеков Уз. .... 295, 2842, 3097  
Гаджиев А. .... 234, 979  
Гаджиев И. .... 340  
Гаджиев Р. .... 309  
Гаджиева Л. .... 3393, 3453  
Гаджизаде А. .... 631, 3407  
Гадирли Р. .... 2503, 3216  
Гадиров А. .... 2220  
Гайборонская Р. .... 2780  
Гайдуков И. .... 1523, 1524  
Галактионов А. .... 768, 1896  
Галин В. .... 2858  
Галонский П.П. .... 192  
Галустян А. .... 997  
Гамедов А. .... 1222

- Ганджалиев С. .... 1834  
Гандилова С. .... 620  
Ганелин А. .... 2126  
Ганизаде Ф. .... 175, 307  
Ганюшкин В. .... 2045  
Гапон А.. .... 226, 228  
Гараев С. .... 2359, 2650  
Гасан гызы Н. .... 3065  
Гасанали Н. .... 2323  
Гасаналиев Н. .... 586  
Гасанзаде Н. .... 3196  
Гасанлы Д. .... 261, 277, 649  
Гасанов ..... 417  
Гасанов А. .... 2312  
Гасанов К. .... 220, 228, 229, 233, 1312, 1764  
Гасанов Ф. .... 746  
Гасанов Э. .... 819, 834  
Гасанов Н. .... 209  
Гасанова И. .... 2667  
Гасанова М. .... 1566, 2655  
Гассиев И. .... 2953  
Гасымов В. .... 2026  
Гахраманов А. .... 2761  
Гахраманов Ф. .... 2483  
Гашимов Р. .... 1640  
Гашимова Ш. .... 2424  
Гейдарлы С. .... 385, 2790  
Гельби А. .... 791, 2175, 2194, 1426  
Геокчаев Г. .... 351  
Геокчаев Р. .... 2013, 2221, 2932, 3442  
Георгиев Ю. .... 245  
Герасимов Т. .... 1766  
Герчиков Л. .... 1631, 1680, 3217  
Гик Я. .... 2859  
Гладков П. .... 911, 912

Глан Д. .... 1686, 1839  
 Гликштейн Д. .... 97  
 Глухов А. .... 1899  
 Глушко Г. .... 306  
 Глушков Г. .... 1948  
 Гнушев В. .... 3189  
 Говоров ..... 386, 387, 1291  
 Гольдштейн Л. .... 942, 2222, 2456, 2506, 2564, 3218  
 Голяков С. .... 176, 235, 1641  
 Гончаров И. .... 1059  
 Гончарюк И. .... 352, 1687, 1688, 1770, 1771, 2727  
 Горбунов .... 239  
 Горбунов М. .... 2452  
 Гордеев В. .... 3338  
 Горин С. .... 910  
 Городецкий Е. .... 306  
 Горчанюк Т. .... 2195  
 Грабовский С. .... 2286  
 Грекин Г. .... 1113, 1949, 3160  
 Григор И. /авт. монумента ..... 1027  
 Григоренко К. .... 2992  
 Григорьев В. .... 2767  
 Григорьев К. .... 2545  
 Григорьев М. .... 881, 2955

Гритченко А. .... 130, 138, 179, 187, 188, 140, 199, 210, 212,  
 215, 219, 222, 223, 231, 233, 249, 251, 252, 258,  
 269, 272, 278, 388, 605, 609, 632, 651, 653, 696,  
 700, 703, 704, 705, 706, 707, 708, 709, 710, 711,  
 713, 714, 715, 716, 718, 798, 799, 800, 812, 889,  
 892, 905, 925, 926, 945, 1146, 1193, 1194, 1195,  
 1196, 1197, 1198, 1199, 1200, 1201, 1202, 1203,  
 1204, 1205, 1206, 1207, 1208, 1209, 1210, 1211,  
 1212, 1213, 1214, 1215, 1216, 1217, 1238, 1239,

1240, 1241, 1242, 1243, 1392, 1393, 1448, 1489,  
 1490, 1511, 1514, 1515, 1526, 1528, 1529, 1530,  
 1543, 1569, 1571, 1591, 1592, 1596, 1611, 2120,  
 2133, 2325, 2326, 2327, 2328, 2329, 2330, 2331,  
 2332, 2333, 2334, 2360, 2383, 2384, 2385, 2386,  
 2387, 2388, 2389, 2390, 2391, 2571, 2619, 2621,  
 2629, 2673, 2674, 2675, 2676, 2678, 2679, 2681,  
 2682, 2712, 2724, 2725, 2762, 2782, 2783, 2784,  
 2802, 2803, 2804, 2811, 3085, 3339, 3427

Гритчин Н. .... 448  
 Гришин Ю. .... 1772  
 Грознов Н. .... 766  
 Гроссгейм А. .... 2984, 2985, 2986, 3007  
 Грунин М. .... 115  
 Гулиев А. .... 179, 1145, 1900  
 Гулиев В. .... 2789  
 Гулиев Д. .... 173, 180  
 Гулиев Ф. .... 1487, 2628  
 Гулиева В. .... 286  
 Гулиева Д. .... 532  
 Гуляева А. .... 2832  
 Гумбатова Т. .... 253  
 Гумматова Л. .... 280  
 Гурбани А. .... 255  
 Гуревич А. .... 148  
 Гуревич Ю. .... 2086  
 Гусаров И. .... 2134  
 Гусейнзаде А. .... 2585  
 Гусейнзаде Р. .... 664, 733, 734  
 Гусейнов А. .... 254, 265, 279, 315, 317, 417, 1244,  
 1901, 2087, 2369, 3432, 3445  
 Гусейнов Б. .... 2335  
 Гусейнов Г. .... 406, 1459, 2987, 3008, 3023  
 Гусейнов Д. .... 310, 546  
 Гусейнов И. .... 3009

- Гусейнов М. .... 2844, 2860, 3272  
Гусейнов О. .... 2315  
Гусейнов Р. .... 514, 1146, 1149, 1539, 1576, 2015, 2749  
Гусейнов С. .... 256  
Гусейнов Т. .... 665, 670  
Гусейнов Б. .... 601, 2616  
Гусейнова Д. .... 256  
Гусейнова И. .... 284, 688  
Гусейнова К. .... 2223  
Гусейнова Ф. .... 2250  
Гусейнова Ш. .... 2763  
Гусман М. .... 737, 739  
Гухман И. .... 1672  
Гущин С. .... 863, 865, 2908, 2909, 2912  
Гюльхамедов Х. .... 1033  
Гюльсум Акпер кызы .... 86  
Гюльшанов А. .... 2584  
Гюнайдын Ю. .... 612  
Гянджали С. .... 2769, 2781

Д

- Давыдов Г. .... 1773  
Давыдов И. .... 864  
Дадашбалаев З. .... 2541  
Дадашев М. .... 2224, 2757, 2758  
Дадашев С. .... 3136  
Дадашев Ф. .... 2845  
Дадашева А. .... 2972, 3398  
Дадашзаде М. .... 3010, 3111  
Дадашидзе И. .... 3273  
Дадашлы А. .... 3112  
Дадашов Э. .... 264  
Дадченко Б. .... 1521  
Даминов Б. .... 3256  
Дамирли Д. .... 2605

- Даниленко Г. .... 2940  
Данилов А. .... 2862  
Дарабади П. .... 276  
Дарьянов Ф. .... 846  
Дахнович А. .... 294  
Дворецкий Л. .... 1002  
Д-Гюбек Н. .... 2525  
Девит В. .... 303  
Дементьева И. .... 116  
Денисов Н. .... 853  
Дернер А. .... 3266  
Джаббаров З. .... 260, 632, 718, 892, 1236, 2312, 2407, 2408, 2485, 2553, 2629, 2675, 2713, 2786, 3405  
Джаббаров Ф. .... 256, 259  
Джабраилов И. .... 200  
Джабраилов М. .... 1024  
Джавадов ..... 409  
Джавадов Г. .... 191  
Джавадов У. .... 146, 908, 910  
Джавид Ф. .... 2770  
Джалал М. .... 93  
Джамбулатова Р. .... 225  
Джамиль А. .... 3098, 3242, 3274  
Джамыев С. .... 2606  
Джанахай Ф. .... 115  
Джангиров З. .... 2313, 2988, 3011  
Джангиров И. .... 1774  
Джангиров К. .... 1352  
Джангиров М. .... 177  
Джанибеков В. .... 534, 1147, 1332, 2016, 2160, 2537  
Джафаров А. .... 199, 515, 953, 954, 1840, 2176, 2458  
Джафаров Г. .... 418, 1113  
Джафаров Дж. .... 1714, 1715  
Джафаров М. .... 2225, 2956  
Джафаров Н. .... 332, 492

- Джафаров Ф. .... 2454  
Джафаров Ш. .... 260, 272, 278, 945, 2392, 2393  
Джафарова А. .... 2726  
Джебраилов И. .... 1150  
Джебраилов М. .... 2071, 2275, 2613  
Джебраилова С. .... 3389  
Джеваншир Л. .... 1176, 2630  
Джикаева И. .... 2949  
Джоджуа Р. .... 2177  
Джумазаде В. .... 1237, 1570, 2161, 2178, 2578, 2668, 3284, 3376  
Джумазаде К. .... 2196  
Дзусов И. .... 1114  
Диденко В. .... 405  
Дильбази М. .... 3161, 3162  
Димитров В. .... 179, 472, 2032, 2135, 2197  
Дмитриев В. .... 102, 407, 2088, 2746, 2747  
Дмитров В. .... 2554, 2559  
Днепров Б. .... 1142  
Долбанов Т. .... 179  
Долбаносов Т. .... 179, 1154, 1162, 2069, 2070, 2538, 3265  
Долгов А. .... 1716  
Долгов О. .... 1493  
Дорофеев А. .... 1493  
Дорохин В. .... 1737  
Драгуновский Д. .... 2017  
Драгунский Д. .... 1981  
Дубровин Б. .... 1327  
Дулаева З. .... 256, 259, 1034, 2579
- Е**  
Евдаев М. .... 269  
Евдокимов И. .... 2149  
Евтухина Л. .... 3338  
Езерский Ф. .... 786  
Елисеев Г. .... 1929

- Елчиева М. .... 556, 575, 1035, 1046, 2420, 3054  
Емельяненко Н. .... 2046  
Епиконосок М. .... 2427  
Ермолаева И. .... 285  
Ерошок З. .... 2370  
Ершов А. .... 195  
Есьман И. .... 3012

**Ж**

- Жидилов Е. .... 1934  
Жиляев Г. .... 298, 304  
Жуковский В. .... 294  
Журавель Н. .... 2502  
Журавков Д. .... 179, 1577  
Жучков В. .... 2136

**З**

- Зайцев, В. .... 131, 157, 166, 767, 820, 887, 1003, 1004, 1049,  
1559, 1674, 2018, 2033, 2089, 2116, 2119, 2293,  
2535, 2617, 2703, 2708, 2710, 2751, 3182, 3235,  
3243, 3288  
Закиев Ф. .... 886, 1136  
Закирова Б. .... 250  
Закирова Ф. .... 2294  
Заманов А. .... 367, 1717, 1778, 1779, 1780, 2100, 3244  
Заманов Ф. .... 486, 2019  
Заплетин Г. .... 263, 270, 726, 1050, 1379, 2336, 2616  
Зарбалиев А. .... 2584  
Зарубина Л. .... 516  
Захаров Д. .... 2846  
Захаров И. .... 2920, 2926  
Захарочкин М. .... 2989  
Захарьяев Г. .... 2669  
Зверев Б. .... 847  
Зейнал Халил .... 294

- Зейналлы А. .... 3178  
Зейналов А. .... 493, 528, 2047  
Зейналов Г. .... 1782  
Зейналов З. .... 157  
Зейналов И. .... 338  
Зейналов К. .... 1177  
Зейналов Р. .... 100, 127, 128, 146, 158, 159, 191, 201, 212,  
214, 323, 324, 494, 498, 535, 551, 758, 769, 775,  
776, 788, 794, 835, 872, 898, 899, 900, 914, 919,  
922, 984, 985, 986, 991, 998, 999, 1001, 1002,  
1003, 1006, 1009, 1011, 1016, 1017, 1031, 1043,  
1163, 1183, 1564, 1669, 1842, 1950 2057, 2090,  
2091, 2192, 2268, 2287, 2697, 2698, 2715, 2716,  
2718, 2770, 3387  
Зейналов Э. .... 3294  
Зейналова А. .... 2300  
Зейналова М. .... 256, 904, 3078  
Зеленский К. .... 84  
Зинин В. .... 2610  
Зискинд Г. .... 3079  
Золотарёв В. .... 708  
Золотарев М. .... 2975  
Золотухин В.И. .... 128  
Зорин Н. .... 1483  
Зотов Б. .... 1499  
Зотова Л. .... 195  
Зубков М. .... 438  
Зулалоглу А. .... 3395  
Зульфугаров А. .... 2848  
Зульфугаров М. .... 1784

**И**

- Ибадов И. .... 877, 3219  
Ибрагимбейли Х. .... 866  
Ибрагимли Х. .... 602

- Ибрагимов А. .... 175  
Ибрагимов Б. .... 3390  
Ибрагимов Д. .... 2877  
Ибрагимов З. .... 88  
Ибрагимов И. .... 487, 3163  
Ибрагимов Н. .... 227  
Ибрагимов Р. .... 782  
Ибрагимов С. .... 2179  
Иваницев Я. .... 2849  
Иванов В. .... 909  
Иванов Е. .... 3339  
Иванов М. .... 3278  
Иванов Р.Н. .... 719  
Иванов Ю. .... 2539  
Игнатьев С. .... 390  
Идаят-заде И. .... 3113  
Илдырым-заде Дж. .... 302  
Ильин В. .... 2507  
Ильин К. .... 499, 1632  
Ильин Р. .... 2850  
Ильина М. .... 2728  
Ильинский М.... .... 235  
Иманов Р. .... 541, 2941  
Иманова А. .... 659, 2353  
Иманова С. .... 361, 559  
Инжашвили И. .... 1633, 1635, 1914, 2933  
Ирада А. .... 651, 3308, 3322  
Исааков К. .... 2092, 2276  
Исагызы Д. .... 2337  
Исаев А. .... 203, 552, 2226  
Исбах А. .... 1460, 2829  
Искендер Г. .... 1054  
Искендеров А. .... 3137  
Ислам А. .... 3408, 3413, 3416, 3417  
Ислам-заде И. .... 368

Исламов Н. .... 3228  
Исмаилов Г. .... 517, 634, 1673, 1982, 3309, 3310  
Исмаилов Р. .... 3014  
Исмаилов Т. .... 2322  
Исмаилов Ф. .... 3396, 2277  
Исмаилова А. .... 287  
Исмайлов А. .... 329  
Исмайлов З. .... 354, 294  
Исмайлов И. .... 218, 777, 3067  
Исмайлов К. .... 933  
Исмайлова Ю. .... 2093  
Исрафилоглу Н. .... 280, 3089

**К**

Каграманов Дж. .... 1496  
Каграманов Р. .... 2003  
Кадиров А. .... 175  
Кадымбеков З. .... 992, 2020, 2127, 2439  
Кадымова И. .... 800  
Кадыров Э. .... 2942  
Кадырова Э. .... 2752  
Казиев М. .... 87, 105, 2048, 2251, 3138, 3139  
Казиева С. .... 256  
Какагасанов Г.И. .... 225  
Калиев Э. .... 1785  
Калинина В. .... 215  
Калинин А. .... 855  
Калинин М. .... 848  
Камаускене В. .... 2094  
Камбулов Н. .... 1064  
Каменков И. .... 310  
Каменкович И. .... 179, 463, 466, 488, 529, 546, 574, 582,  
813, 873, 1414, 1425, 1630, 1634, 1642,  
1643, 1649, 1651, 1654, 1656, 2252  
Капланский А. .... 1844

Капланский Е. .... 783  
Каплун А. .... 2095, 2440  
Караваев А. .... 743  
Караев А. .... 635, 3015  
Караев З. .... 2498, 3204, 3245  
Караев К. .... 1903  
Караев Ю. .... 297  
Карасев А. .... 141  
Кариелян С. .... 1560  
Карпов Б. .... 2500  
Карпушенко В. .... 2943  
Касим-заде Ф. .... 518  
Касимов А. .... 568  
Касумбеков Г. .... 187  
Касумзаде К. .... 3190  
Касумзаде Н. .... 936, 296  
Касумов А. .... 94, 821, 928  
Касумов И. .... 297, 299, 300, 1409, 3180, 3198  
Касумов М. .... 2878  
Касумова А. .... 2952  
Касумова Е. .... 598, 2309  
Касумова К. .... 86  
Касумова Р. .... 236  
Касумова Т. .... 2501, 2821  
Касымов А. .... 569  
Касымов Г. .... 127  
Катаева М. .... 305  
Кашкай М. .... 3026  
Кендер Р. .... 2310, 2316  
Керамова Ш. .... 3275, 3285  
Керимов А. .... 2227  
Керимов Г. .... 286  
Керимов И. .... 2453  
Керимов М. .... 2584  
Керимов Н. .... 262, 2278, 2288, 2295, 2879

- Керимов С. .... 555  
Керимов Ю. .... 621, 2349, 2830  
Керимова С. .... 1506  
Кетлинская В. .... 2415  
Кикнадзе А. .... 2428  
Кирикилица П. .... 1904  
Кириллов А. .... 918  
Кирин И. .... 763  
Кирьянов В. .... 1689  
Кноль Б. /пер. .... 3105  
Ковалев В. .... 3229  
Ковалев О. .... 1081  
Коган Е. .... 837  
Коган И.Д. .... 179  
Кожевников В. .... 1275  
Колбенков В. .... 1608  
Колесникова М. .... 122, 136, 184  
Колесниченко П. .... 583  
Коломиец К. .... 1983  
Кондрашев Ф. .... 1636  
Кондрашов В. .... 281  
Кораблев Ю. .... 495  
Коркодинев. .... 431  
Корман М. .... 1563  
Корнев П. .... 1966, 1985  
Корнеев В. .... 2034  
Корнеев М. .... 1475  
Корнилов Ю. .... 1415, 2437  
Коротков В. .... 1847  
Коротченко И. .... 738  
Корренс Э. .... 1650  
Корчиков ..... 370  
Котлярская Я. .... 916  
Кочаров В. .... 1986  
Кошелов С. .... 901

- Кошкарлы О. .... 1009  
Кравченко Г. .... 109, 132  
Красиков А. .... 2437  
Красиков С. .... 1415  
Красовский С. .... 3030  
Крачевский А. .... 758, 1788  
Кречет А. .... 1789  
Кречетова Е. .... 2827  
Кричевский А. .... 943, 1082, 2096, 3286  
Кришталев Е. .... 2631  
Крон А. .... 3016  
Крылов И. .... 1333  
Кубад И. .... 3151  
Кузьмин К. .... 2451  
Кузьмин Х. .... 1987  
Кулаков А. .... 2021  
Кулиев А. ... 160, 131, 204, 1554, 1555, 1557, 1558, 2009, 2071  
Кулиев Б. .... 2584  
Кулиев Г. .... 1584  
Кулиев З. .... 336  
Кулиев М. .... 102, 119, 2128  
Кулиев Н. .... 312, 189, 2150, 2163, 2164  
Кулиев О. .... 316  
Кулиев Т. .... 262  
Кулиев Ф. .... 105, 2180  
Кулиева Г. .... 3391  
Кулиева З. .... 2759  
Кулиева Л. .... 2267  
Куманев Г. .... 110, 178, 190  
Купцова Н. .... 1933  
Курбан Т. .... 3268  
Курбаналиева Х. .... 1718  
Курбанов А. .... 2228  
Курбанов З. .... 1366  
Курбанов М. .... 1790

Курбатов М. .... 1791  
 Курков А. .... 208, 3292  
 Кушнеров П. .... 102  
 Кязим М. .... 161, 162, 163,  
 Кязимзаде А. .... 636, 2694  
 Кязимов С. .... 2565  
 Кязимова Д. .... 2764  
 Кязимова С. .... 1231, 2361, 2687

**Л**

Лалаев А. .... 1905  
 Лапин А. .... 3179  
 Лапогонов И. .... 1850  
 Лебедев И. .... 1349  
 Лебедев-Кумач В. .... 3340  
 Левенфус М. .... 3448, 3454, 3455  
 Левиатов В.Н. .... 87  
 Левин К. .... 1585  
 Левицкая И.З. .... 184  
 Левченко С. .... 1851  
 Леонов И. .... 3086  
 Лернер А. .... 301, 458, 1935, 1952  
 Либерман Гр. .... 3164, 3165  
 Лина Х. .... 2459  
 Липатов В. .... 2229  
 Лобода В. .... 1941  
 Логинов И. .... 1328  
 Лозичная М.З. .... 179  
 Лоташ З. .... 139  
 Лузгин В. .... 3152  
 Лукьянова С. .... 3224  
 Львов А. .... 2813  
 Любарский А. .... 1852  
 Ляшко Б. .... 2685

**М**

Магеррамов М. .... 2607, 1592  
 Магеррамов Н. .... 2467  
 Мадатов Г. .... 147, 148, 159, 164, 165, 166, 275, 327, 328,  
       584, 822, 940, 1644, 2706, 2910  
 Мадатов К. .... 2097, 2098, 3397  
 Мадер Ю. .... 1626  
 Макаров М. .... 215, 1178, 1926  
 Макаров Ю. .... 3298, 3341  
 Маковский А. .... 1521  
 Макрушенко. .... 1906  
 Малафриев, К. .... 1988  
 Мальт В. .... 184  
 Мамед Р. .... 294  
 Мамедалиев Ю. .... 636  
 Мамедгызы З. .... 800  
 Мамедзаде К. .... 167  
 Мамедзаде М. .... 167  
 Мамедзаде Р. .... 202, 579, 3048, 3056, 3388  
 Мамедзаде Х. .... 3015  
 Мамедов А. ... 134, 275, 1006, 1854, 1939, 1989, 2253, 2566, 2923  
 Мамедов Г. .... 198, 2417, 2880  
 Мамедов Д. .... 3188  
 Мамедов И. .... 1462, 1476, 1489  
 Мамедов К. .... 1260, 1317, 1793  
 Мамедов М. .... 305, 3140, 2418, 2423  
 Мамедов О. .... 244  
 Мамедов Р. .... 241, 250, 285, 746, 749, 1376, 1598,  
       1659, 2181, 2296, 2346, 2347  
 Мамедов Ф. .... 273  
 Мамедов Х. .... 832  
 Мамедов Ш. .... 2129, 2881  
 Мамедов Э. .... 726  
 Мамедова Г. .... 3312  
 Мамедова И. .... 620

- Мамедова С. .... 3199  
 Мамедова У. .... 2777  
 Мамедова Ш. .... 3166  
 Мамукашвили Э. .... 193  
 Манаф Р. .... 666  
 Манафбейли Р. .... 2970  
 Манафов Ш. .... 2410, 2510, 2511, 2512  
 Манафова Н. .... 622  
 Мар Р. .... 1679  
 Марданов Н. .... 2151  
 Марков П. .... 2741  
 Марков С. .... 693  
 Мартынов В. .... 213  
 Масель С. .... 637, 2660  
 Маслов А. .... 1927  
 Матюхин А. .... 2279  
 Махмудов М. .... 1005, 1030, 1036, 1041, 2590  
 Махмудов Я. .... 613, 2555, 2971  
 Мацуленко В. .... 882  
 Медведева З. .... 2883  
 Меджидов Б. .... 2916  
 Меджидов В. .... 244  
 Меджидов Р. .... 966  
 Меерович Е. .... 130, 140, 179, 215, 480, 522, 755, 785, 1155,  
     1334, 1606, 1607, 1920, 1959, 1967, 2072,  
     2097, 2098, 2496, 2567, 3268, 3362  
 Межлумбеков Дж. .... 3115  
 Меламуд В. .... 2914, 2918, 2921, 3038, 3039, 3040, 3041  
 Меликов М. .... 2944  
 Меликова А. .... 542, 2772  
 Мельников Н. .... 2992  
 Мехти Ф. .... 3277  
 Мехтиев А. .... 682  
 Мехтиев Б. .... 931, 941, 942, 943, 944  
 Мехтиев Г. .... 125, 460, 481, 863, 865, 1316, 2924

- Мехтиев Э. .... 2961  
 Мехти-заде М. .... 454  
 Микаилзаде Э. .... 2773  
 Микеладзе Г. .... 2638  
 Минаков В. .... 1179, 2230  
 Минкевич Д. .... 107, 355, 956, 957, 958, 959,  
     1664, 1690, 1691, 1795, 1796  
 Мир-Джалал. .... 3192  
 Мирзоев А. .... 2165  
 Мирзоев Б. .... 874, 1042, 1180  
 Мирзоев Г. .... 265  
 Мирзоев О. .... 1500, 1968, 2099  
 Мирзоева С. .... 580, 710, 1509, 2615, 2964  
 Миришли Р. .... 2720  
 Миркишиева С. .... 102  
 Мирошниченко М. .... 573  
 Миршавка Г. .... 974  
 Митин Ю. .... 130  
 Митрофанов А. .... 137  
 Михайлов М. .... 770, 824, 883, 1124, 1128, 1141, 1181, 1184,  
     1185, 1609, 2035, 2130, 2153, 2231, 2232,  
     2233, 2138, 2139, 2140, 2254, 2269, 2572,  
     2580, 2581, 2182, 2183, 2184, 2185, 2199,  
     2611, 3264, 3279, 3364, 3378, 3457  
 Михайлов П. .... 1169, 2152, 2154, 2166, 2200  
 Михайлушкин А. .... 1501  
 Михалков С. .... 294  
 Михеев А. .... 1797  
 Мовсумов М. .... 792  
 Морозков В. .... 226, 2398  
 Морозов Ю. .... 1969  
 Мосесов П. .... 2930  
 Мосесова И. .... 179, 2114, 3289  
 Московский В. .... 1918  
 Мосцеев В. .... 2121

- Мохбаддин С. .... 2022  
Мурадалиев Дж. .... 771, 2234, 2600  
Мурадалиева Э. .... 280, 3068, 3069, 3070  
Мурадвердиев А. .... 227, 3064  
Мурадов А. .... 2977  
Мурадов Б. .... 2993  
Мурадов В. .... 2542, 2573  
Мурадов Ш. .... 2723  
Мурадова А. .... 274  
Мурадян В. .... 126, 1318  
Мурманцева В.С. .... 185  
Мурсалов М. .... 937, 3230  
Мурсалова М. .... 2341  
Мусабеков М. .... 2460  
Мусаев Г. .... 1693, 1694, 1697, 1698, 1722  
Мусаев Д. .... 2521  
Мустафаев А. .... 2568  
Мустафаев С. .... 1921  
Мустафаев Ф. .... 2004, 3087, 3090  
Мустафаев Х. .... 117, 433, 439, 1306, 1537, 1538  
Мустафаев Ш. .... 2412  
Мустафаева А. .... 269  
Мустафаева Л. .... 2742  
Муталлимов Х. .... 182  
Муфизаде Дж. / худ. .... 302  
Мухин М. .... 282  
Мухина З. .... 1502

**Н**

- Н.Р. .... 638  
Набиев Б. .... 303, 3187, 3247, 3248  
Набиева Л. .... 267  
Набиева О. .... 1486  
Нагиев .... 417  
Нагиев А. .... 371

- Нагиев Р. .... 1990  
Нагиев Ш. .... 1164  
Наджафзаде Г. .... 1857  
Наджафов Н. .... 2669, 2670  
Наджафова Т. .... 105  
Назаров ..... 370  
Назаров Б. .... 2828  
Назаров М. .... 318, 1159  
Назирли Ш. .... 1436, 2354  
Назиров К. .... 1000  
Найдель М.И. .... 124  
Найденова Н.И. .... 123  
Налбандов В. .... 2255  
Намазова С. .... 2931  
Насиб В. .... 168  
Насирли М. .... 1970, 3202, 3205  
Насиров А. .... 629  
Насиров Д. .... 3080  
Недоганов А. .... 3342  
Нестеров А. .... 2584  
Неудачин Б. .... 2584  
Нефедов В. .... 2101  
Нечипуренко О. .... 2141  
Никитин В. .... 3045  
Никитин П. .... 1067, 1801, 1802,  
Никифоров Ф. .... 3224  
Никифоров Ю. .... 720  
Николаев А. .... 2201, 2202  
Николоян А.Х. .... 179  
Ничиков М. .... 1803  
Новиков В. .... 2502  
Новицкий Н. .... 1293  
Новрузов И. .... 169, 961, 1023, 1045, 1804, 2100, 3248  
Новрузов М. .... 571, 2256, 3041  
Новрузов Р. .... 3249

Новрузов Т. .... 111, 2903, 2904, 2911

Носков Е. .... 1540

Нуралиев Г. .... 1859

Нурджаханоглы А. .... 1681

Нуриев Ф. .... 2967

Нуруллаев М. .... 1806

Нухбалаев Дж. .... 1186, 2257

**О**

Оганезов М. .... 997

Огульчанский И. .... 101, 1356, 3250

Окулов М. .... 213

Олейников М. .... 1953

Омаров А. .... 3351, 3352

Оратовский И. / пер. .... 3094

Ордуханова Х. .... 2258

Орлова П. .... 282

Оруджали Г. .... 95

Оруджев Б. .... 2142

Оруджев Г. .... 339, 915

Оруджев К. .... 2945

Оруджев Н. .... 2574

Оруджев Р. .... 640

Оруджев С. .... 361

Оруджев Ф. .... 1945, 1954, 2117

Орхан Р. .... 2689, 2690

Осипов Г. .... 1955, 2005

Осли Э. .... 248

Османов А.И. .... 225

Остапенко Е. .... 2686

Остапенко И. .... 793, 2691

**П**

Павленко П. .... 91, 868, 975, 1863, 1944, 2006, 2927

Павлова Т. .... 176

Павловский Г. .... 830, 1322, 1460

Падерин И. .... 825

Панов Н. .... 1811

Пантелеев. .... 1864

Пантина Л. .... 277

Панченко П. .... 3167, 3168

Парсаданов Н. .... 1865, 1866, 2714

Парсегов С. .... 2103

Парфенова И. .... 2356, 2632, 2791

Пархоменко В. .... 1410

Пасынков И. .... 962, 963, 2416

Пацкевич Н. .... 690

Пашаев Н. .... 118

Пашазаде А. .... 2312

Пашинин П. .... 428

Педенко М. .... 2186

Пейзель М. .... 1682, 1910, 2059, 2586, 2957, 3209

Пейсаченко М. .... 2438, 2443, 2447

Передреев А. /пер. .... 3259

Перельман Л. .... 1723, 2729

Перец ..... 159, 119, 179, 301

Перов Н. .... 1911

Петраков М. / пер. .... 3264

Петров А. .... 1166

Петров И. .... 2898

Петрова О. .... 2446

Петrozашвили Р. .... 1423

Петрокис П. .... 1296

Петросов Э. .... 768

Пещанская Ф. .... 1087

Пириев А. .... 757, 2540

Пириев Г. .... 2584

Пискунов М. .... 2060, 2061

Пичхадзе И. .... 112, 114

Плавник А. .... 294, 1812, 1867, 3099, 3100, 3110, 3116,

- 3135, 3169, 3170, 3171, 3172  
Платонов Б. .... 1677  
Плескачевский М. .... 814, 826, 1868, 1869, 2100, 2203, 2204,  
2206, 2235, 2236, 2237, 2238, 2240,  
2241, 2587, 2601, 2602, 2609, 2707,  
3049, 3052, 3057, 3206, 3252  
Плещунова М. .... 3314  
Пляшкевич В. .... 496  
Поветьев С. .... 3200  
Погосов Г. .... 1353, 1992, 2143, 2156  
Подпасков Н. .... 1871  
Покровский В. .... 1538  
Полежаев В. .... 2546  
Полещук В. .... 102  
Политов З. /ред. .... 1960  
Полищук В. .... 2007  
Полонский Л. .... 107, 1668, 1922, 1961, 1990, 2239, 2429,  
2594, 2966  
Понизовский В. .... 176, 1624, 1637  
Попович М. .... 2814  
Попутько А. .... 3189  
Поспелов П. / ред. .... 475  
Привольный А. .... 1872, 2104, 2588, 3383  
Провалинский М. .... 179, 189, 472, 480, 522, 548, 560, 755,  
759, 765, 811, 814, 827, 836, 921, 934,  
935, 1038, 1047, 1133, 1135, 1155, 1191,  
1556, 1619, 1945, 1972, 1993, 1994,  
2001, 2023, 2024, 2037, 2163, 2167,  
2168, 2187, 2270, 2280, 2281, 2289,  
2297, 2496, 2529, 2536, 2589, 2614,  
2925, 3456  
Прохватилов .... 396  
Прудникова Е. .... 257, 268  
Пташко Ж. .... 2946  
Путин Владимир .... 674, 715  
Пшеченко В. .... 2543

- Р**  
Рагим М. .... 3101, 3102, 3117, 3118, 3119, 3142,  
3143, 3144, 3173  
Рагимов К. .... 3249  
Рагимов М. .... 398, 1728, 1873  
Рагимова И. .... 2717  
Раджабли Г. .... 237  
Раджабли Р. .... 1995  
Раджабли Т. .... 2463  
Раджабов А. .... 1813, 2533  
Раджабов К. .... 1729  
Радостин В. .... 113  
Раева Р. .... 1119  
Ральф де Т. .... 1623, 1625  
Расулбеков Г. .... 524  
Расулов А. .... 179, 1018, 2188  
Расулов Р. .... 179, 2025, 2122  
Рафаилова Т. .... 1510  
Рафибейли Н. .... 3120  
Рафиев Б. .... 581  
Рафиев Д. .... 1973, 2464, 2468  
Рафиев И. .... 425  
Рафиев Н. .... 1122, 1614  
Рахимов Г. .... 295  
Рашевский В. И. .... 736  
Резников Л. .... 2669  
Рейхман Г. .... 589  
Рейхрудель Л. .... 842  
Релина Н. .... 3343  
Рза О. .... 576, 2282, 3295  
Рза Р. .... 3121, 3122, 3123, 3124, 3125, 3126, 3127, 3128,  
3129, 3130, 3145, 3146, 3153, 3207, 3344  
Рзаев А. .... 1001, 2038  
Рзаев В. .... 269  
Рзаев Д. .... 2679, 2680, 2681

- Рзаев Р. .... 1663  
Рзаев С. .... 1025  
Рзаев Т. .... 2345  
Рзаева И. .... 277  
Рзаева Л. .... 2105, 2560  
Рзаева Р. .... 3174  
Рзакулиев О. .... 237  
Ривилис Ф. .... 174  
Ризаев Н. .... 399  
Ризазаде Р. .... 2995  
Рисман Г. .... 3236  
Рихтер С. .... 2469  
Розенберг А. .... 888  
Розов А. .... 3210  
Романов Е. .... 1123, 1126  
Романов К. .... 1671  
Рошаль Л. .... 2831  
Рузов М. .... 1730  
Румянцева Н. .... 123  
Рустам С. .... 3147, 3148, 3154, 3175, 3176, 3197  
Рустамов А. .... 2584  
Рустамов П. .... 2475  
Рустамов Р. .... 400  
Рустамов Ф. .... 1190  
Рыженко В. .... 1731  
Ряховски Л. .... 1732
- С**  
Саадет. .... 599  
Сабсай П. .... 3103, 3104  
Савельев С. .... 1480, 2787  
Савин П. .... 548, 552, 759, 2170, 2207, 3208, 3456, 3461  
Савченко О. .... 2317  
Садовский Я. .... 2947  
Садраддинов Р. .... 529, 772, 2834

- Садыгов Ф. .... 269  
Садыхзаде О. .... 297  
Садыхов А. .... 2852  
Садыхов Э. .... 2544, 3462  
Салаев Г. .... 1455, 1531, 2812  
Салахов Т. .... 3316  
Салимов А. .... 1587  
Салимов Г. .... 2063  
Салимов С. .... 597, 2590, 3451, 3459  
Салимова Ш. .... 3028  
Сальников Ю. .... 131  
Самедзаде А. .... 267  
Самедзаде З. .... 267, 1219, 3082  
Самедов М. .... 401  
Самсонов А. .... 205, 1367  
Сапронов Н. .... 3058  
Сапунов Г. .... 2259  
Сардаров М. .... 3091  
Саркисов А. .... 97, 119, 170, 179, 426, 780, 981, 1281, 1300,  
1324, 1350, 1351, 1874, 2064, 2704, 2731, 2816  
Саруханов В. .... 2435  
Сарывелли О. .... 3105  
Сафа А. .... 2039, 2260, 3363  
Сафаралиев М. .... 1053  
Сафарли И. .... 3237, 3296  
Сафаров Г.Ш. .... 341  
Сафаров Б. .... 924  
Сафаров Р. .... 171  
Сафаров Ф. .... 303  
Сафарова Т. .... 1996  
Сафин И. .... 1308  
Сафиходжон В. .... 2785  
Сафонов А. .... 1282  
Сваричевский А. .... 3253  
Светов А.А. .... 101, 1283

- Свешников И. .... 1912  
Свиридов Д. .... 1875  
Сеидбейли Г. .... 297, 299, 300, 3180, 3183  
Сеидмамедова З. .... 129, 302, 2817  
Сеидов Г. .... 2980, 3088  
Сеидов И. .... 3149, 3155, 3177  
Сеидов М. .... 2432, 2457  
Сеидов Р. .... 298  
Сеидова Т. .... 2754  
Семенов М. .... 1089, 1517  
Семиряга М. .... 2470  
Сенецкая И. .... 1503  
Сиванков С. .... 409  
Синицын А. .... 2906  
Синицын В. .... 1647, 1937, 3254, 3287  
Сиротенко Ю. .... 334  
Сирус .... 2775  
Ситницкий М. .... 2958  
Скрижалин В. .... 2404  
Случанко Б. .... 2026  
Смекалов А. .... 135  
Смелов А. .... 751  
Смирнов В. .... 2107  
Смирнов М. .... 122  
Смирнов С. .... 1931, 1938  
Смирнова З. .... 2869  
Смирнова Е. .... 281  
Смирнов-Логинов В. .... 2888  
Соколов А. .... 708  
Соколов В. .... 2497  
Солдатенко Е. .... 98  
Солнцева Л. .... 195  
Соловьев .... 388  
Стасюк Н. .... 2050  
Стекольников А. .... 1091

- Степанова А. .... 135  
Стригунов И. .... 164  
Суджан Л. .... 884  
Сукоркин В. .... 1735  
Султан Н. .... 2158  
Султангызы С. .... 747, 748, 2494  
Султанов Р. .... 1878  
Султанов С. .... 2561  
Султанов Ч. .... 616, 660  
Султанова Г. .... 1330, 3267  
Сумбатов Н. .... 2066  
Сурчукова Н. .... 2512  
Сутацкий С. .... 3019  
Сцепуро Ев. .... 784  
Сызранов Д. .... 966

Т

- Таварткиладзе Н. .... 2131  
Тагиев А. .... 2261, 2473  
Тагиев К. .... 2962  
Тагиев М. .... 2305  
Таги-заде Т. .... 299  
Таирбеков Б. .... 2709  
Таирли З. .... 337  
Таиров М. .... 2283  
Таирова Т. .... 2996  
Таирян И. .... 997  
Талышинская Л. .... 346, 347  
Талэт Э. .... 3150  
Татьянин Д. .... 1816  
Тахирли М. .... 1817  
Тахиров К. .... 287, 645, 694  
Тваури Г. .... 2108  
Теймурев М. .... 1421  
Темников Р. .... 688

- Тепляков А. .... 2290  
Терехов В. .... 1956  
Терещенко З. .... 2907  
Терещук Н. .... 1039, 2208, 2209, 2244  
Тертышников Н. .... 2210  
Техова А. .... 2584  
Теюбов Т. .... 2245  
Тике В. .... 242  
Тихонов Н. .... 857  
Ткаченко Г. .... 2583  
Токаржевский Е. .... 85, 87, 275, 410, 3021  
Толбухин Ф. .... 2902  
Толоконников И. .... 482  
Торба М. .... 549, 1345  
Тофикоглу Р. .... 3406  
Третьяков И. .... 311, 3221  
Третьякова А. .... 3271  
Трофименко Т. .... 2499  
Трояновский П. .... 849, 858  
Туде А. .... 3264  
Туранова Б. .... 500  
Туровский М. .... 1818  
Тутык А. .... 306  
Тюленев И. .... 859, 876, 878

У

- Уральцева В. .... 2870  
Усанова Н. .... 113  
Усейнова Г. .... 216, 2948  
Уфимцев Л. .... 102  
Ушаков Г. .... 128

Ф

- Фаик М. .... 3258  
Файбисович Р. .... 2068

- Фараджев М. .... 2246  
Фараджев Р. .... 2301  
Фарзалиев А. .... 563, 2271  
Фарзуллаев М. .... 230  
Федоров В. .... 101  
Феклистов Г. .... 885  
Фелицын В. .... 1882, 1883, 1884  
Фельдман П. .... 913  
Фельдман Ф.В. .... 191  
Фибих Д. .... 2823  
Фидлер Ю. /пер. .... 3092, 3094, 3098, 3109, 3181  
Финогнов Е. .... 1127  
Фирузлы О. .... 2262  
Фиш Г. .... 1736  
Фищева Н. .... 527, 3255, 3276  
Фомичев Т. .... 2211  
Фридлянский А. .... 1354, 1912  
Фролов П. .... 1343, 1974, 2051, 2144, 2171

Х

- Хазри Н. .... 3259  
Хакимли Дж. .... 2482  
Хакимов М. .... 577  
Халдеев А. /пер. .... 129, 131, 3274  
Халдей С. .... 359, 2982  
Халил З. .... 3132  
Халилов. .... 2872  
Халилов А. .... 2263  
Халилов Дж. .... 278, 718, 1402, 2682  
Халилов И. .... 2618  
Халилов К. .... 1467  
Халилов М. .... 2109  
Халилов Н. .... 2002, 2603  
Халилов П. .... 3193, 3194  
Халилов Р. .... 2963

- Халилов Т. .... 2455  
Халилов Х. .... 3182, 3184  
Халтурина И. .... 2647  
Ханагаоглы Т. .... 2654  
Хананьев И. .... 1120  
Ханджанбекова Ф. .... 1431, 2490, 2799  
Харин А. .... 1346  
Харитонов Н. .... 3346  
Харченко М. .... 910, 191  
Хачатуров С. .... 2040, 2073, 3291  
Хвостов А. .... 2046  
Хоменко С. .... 2722  
Хохлова Л. .... 1051  
Храмцов В. .... 1481  
Хритонова Г. .... 361  
Хромов К. .... 1260, 1317, 1325, 1737, 1738, 1819, 1885,  
1997, 2068, 2436, 2738, 2755, 2891  
Худый В. .... 1820

**Ц**

- Цейтин В. .... 173, 180,  
Цигаль В. .... 1653  
Цирулин В. .... 2110  
Цитрон А. .... 2189  
Цкитишвили К. .... 172, 879, 880  
Цыганов Д. .... 2558  
Цыганов Е. .... 1538

**Ч**

- Чадаев Я. .... 120  
Чайка В. .... 403, 461, 967  
Чердаков Н. .... 2041, 3368  
Черненко Д. .... 138  
Чернобай К. .... 2027  
Черногуз Г. .... 2765

- Чех Ю. .... 246  
Чистов Б. .... 2111  
Чихвариани А. .... 1683  
Чушков К. .... 174  
Чушкова К.М. .... 174

**III**

- Шабалин В. .... 543, 1160  
Шакирзаде Н. .... 672  
Шаламова Л. .... 256, 1942  
Шамилов Э. .... 1027  
Шамистан А. .... 1417  
Шамширли Ш. .... 261  
Шапкин Н. .... 2052  
Шарипов Э. .... 283, 1052  
Шариф А. .... 2339  
Шарифов Т. .... 2173  
Шаталов П. .... 1887  
Шатиков С. .... 144, 179  
Шафиев М. .... 374  
Шахбаззаде М. .... 766  
Шахнович Д. .... 1368  
Шахраманян Г. .... 325  
Шашенок В. .... 1821  
Шеголев И. .... 2123  
Шейн Р. .... 1156, 1165  
Шерошевский Л. /пер. .... 1021  
Шик Р. .... 2291, 2476, 2577, 2145, 3280  
Шилов М. .... 360  
Шиманский М. .... 2212  
Ширинов М. .... 2414  
Шитов А. .... 1739  
Шихали кызы С. .... 86  
Шихалиев М. .... 1304  
Шихалиева С. .... 890, 2651

- Шихзаманов Р. .... 979  
Шлапоберский Л. .... 1367  
Шнейдер .... 2264  
Шнейдер С. .... 2465  
Штокгаммер Л. .... 969, 970  
Шуйдин М. .... 1341, 1342  
Шукюр .... 654  
Шукюр-заде И. .... 322, 2905  
Шукюров А. .... 1230  
Шукюрова З. .... 112, 114

**Щ**

- Щапов Н. .... 1886  
Щеблыкин О. .... 716

**Э**

- Эберлин А. .... 1129  
Эдлинский С. .... 113  
Эйдельман Т. .... 248  
Эйдинов А. .... 1629  
Эйюбов И. .... 565  
Эльдарова М. .... 2959  
Эльмиров А. .... 2112  
Эминбейли Ш. .... 2522  
Эренбург И. .... 851, 852  
Эрлих Г. .... 2575  
Эфендиев И. .... 839  
Эфендиев В. .... 1396  
Эфендиев Т. .... 121  
Эфендиева И. .... 749

**Ю**

- Юдин Л. .... 1013  
Юсифзаде З. .... 181  
Юсифов А. .... 2272

- Юсифова С. .... 1574  
Юсуфов А. .... 1822

**Я**

- Яваргызы И. .... 3433  
Ягуби П. .... 3059  
Яковлев .... 1121  
Яковлев В. .... 102  
Яковлев Е. .... 116, 2265  
Яковleva M. .... 667  
Якублы Н. .... 2113  
Якубов А. .... 2997, 2998  
Якубов Л. .... 995  
Яралова Т. .... 2648  
Ярославский Е. .... 1740  
Ярошенко А. .... 1943, 2434  
Ясинзаде А. .... 1998, 2274, 3293  
Ясный А. .... 3347  
Ясов Р. .... 550

## ОГЛАВЛЕНИЕ

Об указателе .....	3
Речь общенационального лидера Азербайджана Гейдара Алиева на церемонии посвященной праздника Победы 9 Мая (9 мая 2001) .....	5
Азербайджан в Великой Отечественной войне – хронология главных событий .....	14
Высказывания выдающихся личностей о Великой Отечественной Войне .....	33
<b>Часть I: Официальные документы .....</b>	<b>38</b>
<b>Часть II: Книги. Монографии</b>	
<b>2.1.</b> Тема «Азербайджан в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 гг.» в исторических, военно-политических трудах .....	54
<b>2.2.</b> Тема «Азербайджан в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 гг.» в литературе, литературоведении и в книгах по искусству .....	111
<b>Часть III: Диссертации и авторефераты .....</b>	<b>119</b>
<b>Часть IV: Статьи, опубликованные в книгах, сборниках, учебниках и периодических изданиях</b>	
<b>4.1.</b> Азербайджан в борьбе против фашизма (Материалы общего характера) .....	125
<b>4.2.</b> Азербайджанцы в битвах за Москву, Ленинград, Сталинград, Севастополь и Северный Кавказ .....	170
<b>4.3.</b> Азербайджанские национальные дивизии .....	187
77 Краснознаменная ордена Суворова II степени Симферопольская имени С.Орджоникидзе дивизия .....	189
223-й Краснознаменная Белградская	

Азербайджанская стрелковая дивизия .....	192
416-я стрелковая Таганрогская Краснознамённая Ордена Суворова дивизия .....	194
<b>4.4.</b> Сыны Азербайджана на фронтах Великой Отечественной войны: Герои Советского Союза .....	207
Дважды Герой Советского Союза, генерал Ази Асланов ..	228
Мехти Гусейнзаде («Михайло») .....	244
Исрафил Мамедов .....	251
Зия Буниятов .....	255
Гафур Мамедов .....	258
Хыдыр Мустафаев .....	260
Адиль Гулиев .....	261
Габибулла Гусейнов .....	265
Мелик Магеррамов .....	266
Халил Мамедов .....	268
Бахятдин Мирзоев .....	269
Наджафкули Рафиев .....	270
Рихард Зорге .....	271
Павел Климов .....	276
Владимир Баландин .....	277
Лев Маневич .....	278
<b>4.5.</b> Азербайджанцы – участники Великой Отечественной войны .....	279
Лётчик-истребитель Гусейнбала Алиев .....	344
<b>4.6.</b> Участники партизанского движения .....	351
Ахмедия Джебраилов («Армед Мишель») .....	360
<b>4.7.</b> Ветераны Великой Отечественной войны .....	364
Генерал-майор Аким Аббасов .....	384
Военный летчик, профессор Мазаир Абасов .....	384
Военный летчик Ризван Зейналов .....	386
<b>4.8.</b> Женщины Азербайджана в годы Великой Отечественной Войны .....	389
Военный летчик Зулейха Сейдмамедова .....	399
Снайпер Зиба Ганиева .....	400
<b>4.9.</b> Самоотверженный труд в тылу .....	403

<b>4.10.</b> Вклад ученых и решающая роль азербайджанской нефти в достижении победы .....	419
<b>4.11.</b> Тема «Азербайджан в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.» в литературе, литературоведении и искусствоведении .....	433
<b>4.12.</b> Увековечение памяти погибших .....	462
Музей 18-й армии «Малая земля» в Баку .....	473

**Часть V. Вспомогательные указатели**

<b>5.1.</b> Именной указатель героев Советского Союза .....	476
<b>5.2.</b> Именной указатель участников войны .....	484
<b>5.3.</b> Алфавитный указатель авторов .....	513

**Азербайджан в Великой Отечественной  
Войне 1941-1945 гг.**

*Библиография*

Книга 2  
(На русском языке)

Подписано в печать: 03.11.2020

Заказ № 39

Тираж: 300

Бесплатно

---

Дизайнер: *Матанат Аликызы*

Формат 60x90 1/16. Объем 35 п.л. Заказ № 59.

Отпечатано в «Zərdabi Nəşr» MMC

Тел.: (012) 493 51 92, (050; 070) 344 76 01

e-mail: zerdabi\_em@mail.ru